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 लोक  संभा

 लोक  सभा  11  बजे  म०  पू०  पर  समवेत  हुई  ।

 महोदय  पींठांसोन हुए
 )

 निधन  सम्बन्धी  उल्लेख

 ]

 झाथ्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मुझे  सभा  को  अपने  भूतपूर्व  साथी  भी  एस७  एसे०
 रामास्वामी  पदयाचोी  के  दुःखद  निधन  को  सूचना  देनो  है  ।

 श्री  पदयाची  सातवों  ओर  आठवीं  लोक  सभा  के  सदस्य  थे  और  1980-89  के  दौरान  उन्होंते
 तमिलनाड़  के  टिडोवनम  निर्बाचन  क्षेत्र  का  प्रतिनिधित्व  किया  था  इससे  पहले  बह  1952-62  2-62  तथा
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 ध्यान  आकर्षित  व.रते  रहे  ।  वह  एक  समर्पित  समाजसेवी  और  राजनंतिक  कार्यकर्ता  थे  और  उन्होंने
 दसितों  के  उत्थान  के  लिए  अथकरूप  से  कायं

 थी  पदयाचो  का  निधन  3  अप्रेल  1992  को  तमिलनाडु  में  74  बर्ष  की  आयु  में

 न

 उनके  निघन  पर  हमें  अध्यधिक  दु:ख  है  ।  समा  मेरे  साथ  शोक  संतप्त  परिवार  को  शोक  संदेश

 व्यक्त  करेगी  ।

 सभा  अब  स्वर्गीय  सदस्य  के  प्रति  सम्मान  के  रूप  में  थोड़ो  देर  मौन  खड़ी

 तत्पदचात्  सरस्यगण  थोड़ी  देर  मोत  खड़े

 प्रवनों  क ेमोलिक  उत्तर

 दिलयी  में  सूलियत  पारपयों/डपरिपु$ों  का  निर्माण

 लिनुवाद  ]

 $633.  ओ  मोरेश्वर  साये  :+

 थी  शोवन  क्ुर्मा  :

 परियहम  मम्भा  यह  बताने  को  करेंगे  कि



 मौखिक  इउसर  10  1993

 प्र  दिल्ली  में  उपरिपुलों/उपरि  सड़क  पुलों/निचले  सड़क  पुसों/भूमियत  पारपथों  से  संबंधित
 कितनी  परियोजनाएं  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  तथा  नगर  कला  आयोग  के  पास  मंजूरी  के  लिए  लंबित

 पड़ी

 ये  परियोजनाएं  कितनो-कितनी  अवधि  से  किन-किन  कारणों  से  मंज्री  क ेलिए  लम्बित

 पड़ी

 सातवों  योजना  अवधि  के  दोरान  दिल्ली  में  बनाये  बयये  और  जनता  के  लिए  खोसे  बवे

 उपरिपुलों  का  ध्यौरा  क्या

 शेष  सचे  उन  उपरिपुक्षों  की  वर्तमान  स्थिति  क्या  है  जिनका  निर्माण  इसी  अवधि  के  दोरान
 किया  जाना  था  तथा  उनके  निर्माण  में  विशम्व  होने  के  क्या  का  रण  ओर

 (2)  उपय कत  परियोजनाओं  को  संशोधित  समय-सोमा  के  भीतर  पुरा  करने  क ेलिए  सरकार
 के  क्या  कदम  उठाए  हैं  ?

 अल-भूतल  परिवहन  संज्ञालय  के  राज्य  मंत्री  जववोह्  :  से  (७)  एक
 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जांता

 विवरण

 संवैधामिक  रूप  से  यह  मंचालय  केवल  राष्ट्रीय  राजमार्भों  क ेविकास  शोर  अनुरक्षण  के  लिए
 उत्तरदायी  अन्य  सभी  सड़कों/पुलों  के  लिए  संबंधित  सरकार/संध  शासित  क्षेत्र
 दाथी  दिल्ली  में  विभिन्न  कार्यकारी  अभिकरणों  अर्थात  दिल्ली  नई  दिल्ली  नमर
 दिल्ली  भगर  निगम  ओर  दिल्ली  पर्यटन  और  परिवहन  विकास  निगम  द्वारा  प्रस्तुत  किए  गए  अ्यौरों  के
 आधार  पर  उत्तर  निम्न  प्रकार  है  :

 और  दिल्ली  में  फ्लाईओवरों/मूमिगत  पारपकों  के  ]  8  प्रस्ताव  इस  समय  विभिम्त
 समयावधियों  से  दिसली  विकास  प्राधिकरण  ओर/अथवा  दिल्ली  क्षह्रो  कसा  क्रायोग  को  स्वीकृति  के

 लिए  सम्बित  इन  प्रस्तावों  के  ध्योरे  ओर  बह  अवधि  जब  से  ये  प्रस्ताव  लम्बित  हैं  तथा  विलम्ब  के
 कारण  अनुबंध  --]  में  दिए  गए  हैं  ।

 सातवों  पंचवर्धोय  योजना  के  दोरान  शुरू  किए  जाने  वाले  15  फ्लाईओवरों  में  से  सातवों
 बोजना  श्रवधि  के  दोरान  4  फ्लाईओवर  पूरे  हो  गए  हैं  धोर  उस्हें  यातायात  के  लिए  खोल  दिया  बया  है
 खिनके  ब्योरे  अनुबंध  --]1  में  दिए  गए

 ओर  (5)  शेष  है  फ्लाईओबरों  में  से  5  ए्लाईआओबरों  का  निर्माण  किया  जा  रहा  एक
 हकीम  को  स्वीकृति  दो  जा  रहो  और  5  स्कीमों  का  अमी  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण/दिल्ली  शहरो
 कला  आयोग  हारा  अनुमोदन  किया  जाना  है  जिनके  ब्योरे  अनुवंध-त]तर  में  दिए  यए  निर्माणाधीन
 कार्यों  के  पूरा  होने  सें  बिलम्ब  निम्न  कारणवश  हुआ  है  :

 (i)  स्थल  को  अपेक्षाओं  के  अनुसार  कार्य  के  क्षेत्र  में  परिथतेन  ।

 सेवाओं का स्थानास्तरण करना/हटाना । अतिकरमयों बोर क्षुर्थियों को हटाना ।



 21  1914  मौखिक  उत्त  ९

 या  (९२)  भृमि  अधिग्रहण  ।

 (९)  दिल्लों  विकास  प्राधिकरण  और/अथवा  दिल्ली  शहरी  कला  आयोग  को  स्वीकृति  प्रदान

 करने  में  लगा  समय  ।

 संविदात्मक  समस्याएं  ।

 संबंधित  कार्य  निष्पादन  एजेंसियों  हारा  कड़ो  नियराती  रख  कर  तथा  रुकाबटों  को  शोहम  दूर
 करके  कार्यों  को  शोझ्ातिशोध्म  पूरा  करने  के  प्रयास  किए  जा  रहे

 नर

 क्र  स्कोम  का  नाम  निष्पादन  एजेंसी  अध्युक्ति  तथा  विसम्य

 सं  किए  जाने  को  के  कारण

 तारोख

 2  8  ९  5

 राजा  वार्डेन  क्रिस  लोग्नि०ण्यि०७  कोडी०  डोन्यू०ए०सो०  ने  1/92  को
 पर  ब्रेड  दिल्लो  प्रशाश्नन  यु०ए०सो०  ओर  सुधार  सुधारों  के  लिए

 कहा  ।  संशोधित  प्रस्ताव  दि

 वि०प्रा०  को  प्रस्तुत  किया

 भया  जिसने  अपनो  दिप्पणिणों

 के  साथ  2/92  को

 ए०सी ०  को  भेज

 2.  सफदरजंग  कासिग  यथोक्षत  1/91  को  डो०  ढो०यू०ए७०  सी०  इस  स्थान

 पर  ग्रेड  सैपरेटर  यु०ए०सी०  पर  फ्लाई  भोवर  के  लिए

 सहमत  नहीं  हुआ  भीर  अंडर
 पास  का  प्राषधान  करते

 अथवा  फ्लाई  ओवर  की

 ठंचाई को  सड़क  तल  से  8

 फीट की  ऊंचाई  तक  सीमित

 करने  को  सलाह
 3,3.92  को  हुई  बेठक  में

 लो०्नि०ग्बि०  से  इस  एथान
 पर  दोनों  बेक  लिपिक  प्रक्तावों

 को  लागत  प्रस्तुत  करने  के

 लिए  कहा  वया  है  ।
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 -  धोलाकुआं  फ्रासम  सो०नि०्बि०

 पर  ग्रेड  संप  बिल्ली  प्रशासन

 आश्रम  चोद  क्रासिम  यथोक्त

 पर  ग्रेड  सैपरेटर

 वार्कस्ट्रोट  और  बाबा  नई  दिल्ली

 सड़क  सिंह  माय  नमर  पालिका

 चौराहे  पर  प्रेड

 सेपरेटर

 विलक  माय  ओर  यथोक्त

 भमजात  बास  रोड

 के  चोराहे  पर  प्रेड

 बपरेटर

 जे०्यी०  दीदी  साय॑  दिल्सी  पयेडन
 हझोर  लाला  तथा  परिवहन
 राय  साय  के  चोष्हे  विकास  नियम
 पर  प्लेढ  सेपरेटर

 रियर  शो  और  यथोक्त
 अफ्रोका  एवेन्यू  के

 चोराहे  पर  ब्रेड

 सैपरेटर

 जोर  रोहतक  रोड
 के  चोयढ़े  पर  प्रेढ

 सैपरेढड

 4
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 को  डी  ०

 यू०ए०  सी०  को

 4|9  को  दि०

 वि»प्रा०  को

 विग्विन्प्रा०
 को  3/89  में

 दि०वि,प्रा०
 को  में

 दि  6  वि  ०प्रा०

 को  में

 मामले  पर  पत्र  व्यवहार  किया  ६
 जा  रहा  लो०नि०्बि०
 ने  12/91  भें  डो

 सो०  को  उत्तर  भेज  दिया

 है  ।

 मांगें  गए  स्पष्टीकरण  7/91
 में  प्रस्तुत  किए  गए  ओर

 1/92  को  दि०वि०प्रा०  को

 भेज  दिए  गए  हैं  ।

 प्रस्ताव  पर  पन्र  व्यवहार
 किया  जा  रहा  डो०डी०

 ए०  ने  2/92  में  प्रस्ताव

 अनुमोदित  किए  बयेर  यह
 कहकर  लोटा  दिया  कि  इन्हें

 प्राथमिकता  नहीं
 दो  था

 सकती  ।  क

 eto  के  साथ  मामले

 व्यवहार चल  रहा
 3/92  में  ढो०्ढी०ए०

 को  अन्तिम  प्रस्ताव  भेज
 दिया  कया



 13.

 14.

 शक  हक  e

 16.

 रिंग  रोड  ओर  वजोी

 पुर  डिपो  के  समीप
 रोड  नं ०  4]  के

 चोराहे  पर  ग्रेड

 सेपरेटर

 छी०टी०  रोड  भोर

 सह्यवतो  मार्ण  के
 न  सा

 चोराहे  पर  प्रेड
 सेपरेटर

 पटेल  पूसा  रोढ

 भौर  शंकर  रोड  के

 चोराहे पर  ग्रेड

 धेपरेटर

 रियर  रोड  और

 बथय  के  चौराहे  भर

 ग्रेड  संपरेटर

 आउटर  रिम  रोड

 भोर  रोड  सं  चोराहा) के  चौराहे

 चौक
 के  चौराहे

 पर  ग्रेड  संपरेटर

 शाउटर  रिग  रोड

 ओर  नेहरू  प्लेस  के

 समोप  साला  लाजपत

 राय  मार्ग  के  चोराहे
 पर  ब्रेड  स्रेपरेटर

 प्रेदर  क्षेद्राव-प  के
 80  फुट  के  रोड  तथा

 ,  3  +२०  -  कननकननना०ल--+

 यथोक्त

 दिल्ली  नगर

 निबम

 4

 दिन््बि०प्रा०

 को  1/9!  में

 8/91  को

 दिग्बि०प्रा०

 10/91  दि०

 बि०प्रा०  को

 1/91  दि

 विग्ता०  को

 1/92  दि०

 वि०प्रा७०  को

 3/91  में

 विन्विल्प्रा०
 को

 8/:1

 मौलिक

 5]

 डो  ०हो  ०ए०  के  साथ  मामले
 पर  पत्र  व्यवहार  चल  रहा

 इस  क्षेत्र को  स्कोमों  के

 विस्तृत  अध्ययन  के  लिए
 ढो०्डी०ए०  ने  3/५2  में

 सुशाव  दिया

 प्रस्ताव  पर  पत्र  व्यवहार
 किया  जा  रहा  दि०
 बि०  प्रा०  ने  2/92  में  इस
 प्रस्ताव  को  अनुमोदित  किए
 बयर  यह  कहकर  लोटा  दिया

 कि  इसे  प्राथमिकता  नहों  दो
 जा

 -...

 पत्र

 मामले  पर  पत्र  व्यवहार
 किया  गया  है  ||  :  श्रस्तुत
 करने  के  लिए  दि०वि०प्रा०
 के  सुझावों  शामिल  किया
 था  रहा

 प्रस्ताव  पर  दि०वि०प्र७  के
 साथ  पत्र  व्यवहार  किया
 गया  ।  इस  प्रस्ताव  को
 मोदित  किए  बबैर  2/92
 में  यह  कह  कर  लौटा  दिया
 कि  इसे  प्राथमिकता  नहीं  दी

 था  सकपी  ।

 प्रस्ताव  पर  वि०वि०प्रा०  के

 स्राथ प्र व्यवहार किया था
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 भाउटर  रिन  रोड  के

 ्ररर्रः

 ogre  रहाया  ।  2/92  में  संशोधित

 थोराहे  पर  ग्रेड  प्रस्ताव  प्रस्तुत  गया  ।

 सेपरेटर

 17.  मजफगढ़  रोड  तथा  ययोक्त  12/91  प्रस्ताव  पर  दि०वि०प्रा०  के
 तिसक  नजर  में  बेल  दि०्वि०प्रा०  साथ  पत्र  व्यवह्दार  किया  जा
 रोड  के  चोराहे पर  को  रहा  इस  प्रस्ताव  को
 प्रेड़  संपरेटर  अनुमोदित  किए  बयर  2/92

 में  यह  कह  कर  लौटा  दिया

 गया  कि  इसे  प्राथमिकंता  नहीं
 दो  जा  सकतो  |

 18.  श्रमयपुर  बादसी  ययोक्त  8/90  में  प्रस्ताथ  पर  पत्र  व्यवहार
 समोप  ओद्॑ंदो  में  बि०्बि०प्रा०  किया  जा  रहा  7/91

 भार०थो०योी  ०  ।  में  दिग्वि०प्रा०  द्वारा

 सब्ध  कराई  बई  टिप्पणियों

 को  दिल्ली  नगर  नियम  द्वारा

 तर  लांच  को  जा  रहो  है  ।

 धातुवन्य--.दो

 1.  जायाद  सा्कट  से  एस  ०पी०  सुकर्जी  माय  को  जोड़ने  वाला  पुथ
 प्रथष्टि  पर  ।

 2.  जलोरा  में  धार०थो०बी०  |

 3.  शक्ति  भभर  में  भार०्यू०बी०  |

 4.  लोढियन  आर>्यू ०बो  ०  के  लिए  तोन  स्पेन  खोले  शेष  स्पेन  प्रदति
 पर

 टिप्पणी  :  ये  सभी  कार्य  दिल्ली  सवर  लिवम  के  कार्य  क्षे्ष  में  आते  हैं  ।

 जलुबन्य

 कम  सं०  इकोम  एजेंसी

 *्वु  2  ड़

 लिर्वायायोन  :

 1...  जोी०टो०  रोड  झाहदरा  के  सांथ  शहारंनपुर-शाहद रा  दिल्ली  नवर  नियम
 रेलये  कासिय  पर  थार०थो  ०थो ०  ।



 21  1914  मोखिक  उत्तर

 1  2

 8

 8 8

 2.  महरौली-बदरपुर  रोड  पर  आरन०्यू ०वी  ०  ।  दिल्ली  तगर  लिगम

 3.  अशोक  विहार  को  बजो  रपुर  शौद्योगिक  क्षेत्र  से  जोड़ने  दिल्ली  तवर  नियम

 बासा  आरन्यू०बो०  ।

 4.  ओोखला  के  निकट  दविलली-मथ्रा  रेसवे  लाईन  के  लोक  निर्माण  विभाव

 ऋ्रासिम  पर  बाहरी  रिंग  रोड  पर  दिल्ली  प्रशासन

 8.  मंको  पुल  पर  आर०्थो०बथी ०  -..

 स्वोकृति  प्रदान  को  था  रहो  है

 पंजाबी  बाय  क्रासिन  पर  रिग  रोड  पर  ग्रेड  लोक  निर्माण  विभाग

 प॒िललो  दिफास  प्राथिकर  न  डो०१०ए०सो०  हारा

 हनुमोदन  के  ध्थोन

 राजा  गार्डन  क्रासिग  पर  बेड  सेपरेटर  ।  श्रोक  निर्माण  विभाव
 दिल्ली  प्रशासन

 2,  सफद  रअंग  क्रार्सिंग  पर  ग्रेड  सेपरेटर  ।  -

 2,  घोलाकुआं  क्रासिम  पर  ग्रेड  खेपरेटर  ।  -..

 4...  पाकंस्ट्रोट  ओर  बाबा  खड़यरसह  मार्य  के  चोराहे  पर  नई  विलसोी  मबर
 ग्रेड  सेपरेटर  ।  पालिका

 8...  तिलक  मार्म  और  भगवानदास  रोड  के  चौराहे  पर  ग्रेड  नई  दिल्लो  नगर
 पालिका

 झी  मोरेश्यर  साथे  ।!  माननीय  अध्यक्ष  सर्थ  प्रथम  मैं  माननीय  मश्दों  हारा  दिए  बए
 बिवरण  को  प्रशंसा  करता  हूं  ।  माननोय  मग्जी  ने  प्रश्न  का  उत्तर  देते  हुए  अपने  मंधालय  के  संवंधानिक

 दायित्व  का  प्रश्न  उठाया  इस  संबंध  में  मैं  कहना  चाहूंगा  अनेक  राजमार्ग  उपरिपुलों  से  मुजरते
 इसलिए  उम्हें  संबंधित  उपरिपुल  अर्थात  धोला  क्रुआं  राष्ट्रीय  राजयान  संख्या  8  से  संबंधित  दायित्व  से

 नहीं  बच  सकते  ।

 क्या  यह  सच  है  कि  अधिकांश  प्रस्तावित  उपरिपुल  बनाने  के  लिए  या  तो  एशियाई  खेलों  के

 समय  जल्दबाजो  में  अन्तिम  रूप  लिया  गया  था  अथवा  यह  ध्यान  में  रखा  भया  कि  वे  अति  विशिष्ट

 व्यक्तियों  के  निर्वाचन  क्षेत्र  में  वे  आवश्यक  अथबा  जरूरी  ओर  व्यायहायं  हो  नहीं  ये  ?

 झो  जगदोझ  टाईटलर  :  दिल्ली  में  कुछ  उपरिपुलों  को  योजना  एशियाई  खेलों  के

 कारण  बनाई  बई  लेकिन  यह  जश्दवाणो  में  नहीं  किया  क्या  और  मैं  आपको  बताना  चाहूंगा  कि

 लोबों  ने  समो  उपरिपुलों  का  स्वानत  किया  है  और  मैं  समझता हूं  कि  वे  बिल्ली के
 लोगों

 के
 काम  था

 रहे
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 झी  भोरेश्बर  सावे  :  मम्त्री  महोदय  ने  अपने  उत्तर  में  कहा  है  कि  सातवों  पंचवर्षीय  योजना  के

 दौरान  प्रस्तावित  15  उपरि  पूसों  में  से चार  का  निर्माण  पूरा  हो  चका  पांच  निर्माणाधीन  एक

 मंजरी  के  लिए  भेजा  हुआ  है  और  पांच  स्वीकृति  हेतु  लम्बित  उन्होंने  अपने  उत्तर  में  कुछ
 नाइयों  का  भी  उल्लेख  किया  ये  तो  सामान्य  किस्म  को  कठिनाइयां  हैं  मैं  उनमें  कोई  तक  नहीं
 देखता  |  मैं  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  मानतीय  मन्त्रों  जानते  हैं  कि इस  देरी  के  लिए  कोन  जिम्मेदार

 निर्माणाधीन  प्रस्तावित  उपरि-पुल  कब  तक  पूरे  होने  को  संभावना  है  ?  जिन  उपरि-पुलों  की  मंज्रों
 लम्बित  बह  कब  तक  मिलने  को  संभावना  मैं  जानना  चाहता  हू ंकि  क्या  इंस  देरी के  लिए
 दायित्व  निर्धारित  किया  गया  है  और  क्या  देरी  के  लिए  जिम्मेंदार  स्यर्क्तियों  के खिलाफ  कोई  कार्यवाही
 की  गई

 थी  जनदोद्ा  मैंने  अपने  उत्तर  में  कहा  है  कि  संवैधानिक  रूप  से  यह  संभालंय  केवल

 शब्ट्रीय  राजमार्गों  के  विकास  और  रख-रखाव  के  लिए  जिम्मेदार  लेकिन  यह  प्रश्न  मुझे  अन्तरित
 किया  गया  है  इसलिए  हैं  माननीय  सदस्य  को  बताना  चाहता  हूं  कि  यह  देरी  दिललो  विकास  प्राधिकरण
 तथा  शहरी  कला  आयोग  के  कारण  हुई  हे  |  यह  मेरे  मंत्रालय  से  संबंधित  नहों  लेकिन  फिर  भी  हम
 इस  महे  पर  सम्बद्ध  मंत्रालय  से  विचार-विमर्श  कर  रहे  हैं  ताकि  और  अधिक  देरी  न  हो  और  इन
 परियोजनाओं  को  ययाशो  घ्र  स्वीकृति  दी

 ]

 थो  मदन  लाल  खराना  :  अध्यक्ष  मन््त्री  जी  ने  कहा  है  कि  बह  शीला  कौल  जी  के
 मंचालय  से  संबंधित  अध्यक्ष  सातबों  पंचवर्धीय  योजना  में  दिल्ली  में  5  फ्लाई  ओवर

 पंजाबी  राजा  गाढंन  धोला  कुआं  ओर  सफदरजंभ  चोक  पर  बनाने  के  बिए
 10  करोड़  झुपये  का  प्रावधान  लेकिन  नवम्धर  1989  में  लोक  सभा  चुनाव  से  पूर्व  सिफ  शाहदरा
 फ्लाई-ओब  जो  कि  मेरे  मिजओर  भूतपूर्व  मस्त्री  महोदय  के  क्षेत्र  में  बनना  शुरू  हुआ  और  बाकी
 थारों  फ्लाई-ओवर  शरू  नहीं  हो  सके  तथा  सारा  धन  संप्स  हो

 अध्यक्ष  इन  फ्साई  ओवसं  के  बनने  में  अरबन  आट्सं  कमोशझ्न  बाधक  बना  हुआ
 कया  भनन्त्रो  महोदय  संबंधित  जिनमें  अरबन  आटसे  कमीशन  के  अधिकारी  भी

 इनसे  विद्यार-विमर्शश  करेंगे  ओर  इनके  निर्माण  में  आने  बाली  कठिताइयों  को  दूर  करके  एक
 बाउंड  प्रोग्राम  क ेतहत  इन  फ्लाई-ओवसं  का  निर्माण  इसके  अलावा  जिसका  सोधा  शबंध
 क्षावकी  मिनिस्ट्री  से  तिलक  नगर  प्लाई-ओवर  और  तितारपुर  अंडर-ग्राउंड  सब-वे  का  निर्माण  भी
 क्या  तुरम्त  शुरू  करवाया

 ]

 थी  जगदीश  टाईटलर  :  यह  भ्रण्छा  सुशाव  पैं  सुनिश्चित  करूंगा  कि  यह  शामिल  हो  ।

 ]

 शो  सदन  लाल  ख्राना  ;  इस  काम  को  क

 थो  जवदोहझ  हाईटलर  :  मैंने  कहा  है  कि  श्लापने  बढ़े  अच्छे  विचार  प्रकट  किए  थी

 दिए  हम  इसके  बारे  में  सोचेगें  और  करने की  कोशिश  ढंरेंगें  ।
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 ]

 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  आश्वासन  इस  सभा  में  दिया  गया  मैं  उन्हें  सतर्क  भी  करता  हूं  कि
 उनके  ये  शब्द  आश्वासन  माने  जाएंगे  ।

 ह  भो  समोश्ंजन  भक्त  :  अ्रष्यक्ष  सानतोय  मंत्री  ने  अपने  वक्तव्य  में  कहा  है  कि  अनेक

 एजेंसियां  हन  कार्यों  को  कार्यान्वित  कर  रही  उन्होंने  यह  भी  कहा  है  कि  यह  देरी  दिल्ली  विकास
 प्राधिकरण  और  शहरी  कला  आयोग  के  कारण  मैं  विशेष  रूप  से  यह  जानता  चाहूंगा  कि  क्या
 उनका  मंत्रालय  नियमित  रूप  से  समय-समय  पर  इस  कार्य  को  नियरानी  करेगा  ताकि  इन  मामलों  पर
 मौर  किया  जा  सके  ।  अन्यथा  इसके  कारण  न  सिर्फ  निर्धारित  समय  में  वृद्धि  होगी  बल्कि  लागत  में  भी

 वृद्धि  होगी  ।  इसके  साथ  हो  यह  शिकायत  है  कि  शहरी  कला  आयोब  किसी  परियोजना  को  मंज्री
 देने  से  पूवं  ठेकेदारों  को  निर्धारित  करता  है  और  वह  बाद  में  स्वीकृति  जारी  करता  ठेकेदार  के
 चयन  होने  के  बाद  हो  स्वीकृति  दी  जाती  इसी  कारण  मैं  माननीय  मस्त्री  से  जानना  चाहूंगा  कि  क्या

 बह  इस  मामले  को  जांच  कराएंगे  और  उपयु  क्त  कार्यवाही  करेंगे  ।

 झो  जबनदोश  टाईटलर  :  निःसम्देह  इस  बारे  में  शिकायतें  मिली  हैं  कि  शहरी  कला  आयोग

 अनावश्यक  रूप  से  स्वीकृति  देने  में  विलम्ब  कर  रहा  ठेकेदारों  को  पहले  तय  करने  के  आरोप  के  बारे
 में  मैं  इस  मामले  का  अध्ययन  निःसम्देह  इस  बारे  में  अनावश्यक  विश्वम्ब  हुआ  है  ओर  मैं  इस
 बारे  में  शहरी  कला  आयोग  ओर  आवास  मन्त्रालय  की  भो  अवगत  यदि  संभव  हुआ  तो  हम

 इससे  सम्बद्ध  रहेंगे  ताकि  हम  यथा  शोध्म  श्वोकृति  प्राप्त  करें  और  परियोजनाओं  को  कार्यान्वित

 ee

 केरल  को  सहायता

 *634.  थो  जाइल  जॉन  अंधलोज  :

 क्या  जिस  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  सरकार  ने  अपने  वित्तीय  संकट  से  निपटने  हेतु  केश  सरकार  से  अतिरिक्त

 सहायता  देने  का  अनुरोध  किया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  भोर

 इस  सम्बस्ध  में  केस्द्र  सरकार  द्वारा  क्या  निर्णव  लिया  गया  है  ?

 विस  सम्वालय  में  राज्य  मन्त्रो  झान्ताराम  और  केरल  सरकार

 ने  बर्ष  1991-92  के  दोरान  अपनी  वित्तीय  कठिनाइयों  से  पार  करने  के  लिए  मध्यम  अवधि-ऋण  के

 रूप  में  100  करोड़  रुपये  को  अतिरिक्त  विशेष  सहायता  के  लिए  अनु रोध  किया  था  ।

 (3)  राज्य  सरकार  के  अनुरोध  पर  इस  मन्वालय  में  विचार  किया  बया  था  तथा  केन्द्र  के

 शंसाधमों  की  विकट  कठिनाई  को  देखते  हुए  उसे  स्वीकार  नहीं  किया  गया  था  |  राज्य  सरकार

 को  उनको  वित्तीय  कठिनाइयों  से  उबरने  में  समर्थ  बनाने  के  लिए  राज्य  योजना  के  लिए  केस्द्रीय  सहायता
 के  संबंध  में  उनको  हकदारी  तथा  केस्द्रीय  करों  में  उनके  हिस्से  को  अग्रिम  के  रूप  में  रिलीज  कर  दिया

 गया  था  ।

 राज्य  को  अथोपाव  का  अग्रिम  भी  दिया  वया  इसके  1991-92  के  दौरान
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 ऋण  की  वापसी  तथा  उस  पर  छ्वाज  की  अदायनों  को  भी  छः  अवसरों  पर  पुनः  व्यवस्थित  किए

 बया

 थो  चाइल  जॉन  अंजलोज  :  महोदय  सावंजनिक  वितरण  प्रश्राली  के  माध्यम  से  वितरित  केहूं
 और  चावल  के  मूल्यों  में  वृद्धि  से  सम्पृर्ण  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  मंभीर  रूप  से  प्रभावित  हुई  इस

 बढ़े  हुए  मर्य  से  निपटने  के  लिए  केरल  सरकार  ने  केन्द्र  स ेविशीय॑  सहायता  प्राप्त  होने  की  संभावना  के

 तहत  राज  सहायता  की  घोषणा  की  थो  ।

 मैं  माननोम  मन््त्री  से  जानना  चाहुंवा  कि  क्या  केला  सरकार  ने  इस  संयंध  में  कोई  काययकाही

 भी

 धो  झाएता  रास  पोतदुल्ले  :  राज्य  सरकार  ने  अपने  आप  हो  इस  राज  सहायता  कीं

 क्रोपणा  की  है  ।  केन्त  इस  संबंध  में  कुछ  नहीं  कर  सकता  ।

 को  थाइल  जॉन  अंजलोंज  :  अतिरिक्त  संसाधन  जुटाने  के  लिए  केरश  सरकार  ने  कोबोत

 होक्षक  कारखाने  में  आने  वाले  कच्चे  तेल  पर  1.5  रुपये  प्रति  लीटर  की  दर  से  सेबी  तथा  प्रवेक्ष  कर

 खुमाने  का  प्राषधान  किया  इस  संबंध  में  पूर्व  मंजूरो  प्राष्त  करने  क ेलिए  एक  विधेयक  भारत  सरकार

 के  पास  भेजा  वया

 आज  तक  केस  ते  इसे  मंजूरों  नहीं  दो  है  श_क्लकि  पश्चिम  कर्नाठक  मुजराब  ओर  भए प्र
 प्रदेश  जैसे  राज्यों  को  अमुमति  दे  दी  गई  मैं  मानना  भ्राहूंगरा  कि  क्झा  सरकार  ने  इस  संबंध  में  कोई

 कार्यवाही  को  यदि  हां  तो  इस  संबंध  में  राज्य  सरकार  को  कब  तक  अनुमति  दो

 हो  झांताराम  पोतहुल्े  :  राज्य  सरकार  नौवें  वित्त  आयोग  को  सिफारिशों  के  अनुसार
 केसा  सरकार  से  अन॒दान  प्राप्त  करतो  योजना  आयोग  भी  उन्हें  अनुबान  देता  लेकिन  यह
 प्रस्ताव  हमारे  मंचालय  के  पास  नहीं  यदि  यह  हमारे  पस  आया  लो  हम  सावश्यक  कार्य  की  करेंगे  ।

 इस  श्मथ  यह  प्रस्ताव  हमारे  प्रास  नहीं  है  ।

 थी  ए०  चाहस  :  केरल  देश  में  सर्वाधिक  विदेशों  मुद्रा  अजित  करने  काश्य  राज्य  दुर्भास््ण
 से  हमारी  उल्सेशनीय  ओर  प्रशंसनीय  उन्नति  के  होते  हुए  भी  केरल  सरकार  केन्द्र  द्वारा  अनेक  क्षेत्रों  में

 सहायता  मिलने  से  वंचित  है  जबकि  अन्य  राज्य  हस  सहायता  के  पात्र  मैं  यह  नहों  कहता  कि  यह
 सेदभाव  है  सेकिल  हमारो  उपलब्धियों  के  कारण  केन्द्र  से  हमें  कोई  सहाकता  नहीं  मिलती  ।

 मैं  माननीय  मंत्री  स ेजानना  चाहता  हूं  कि  इस  सथ्य  को  महेनमर  रखते हुए  हम  सर्वाधिक
 विदेशी  मुद्रा  अर्जित  करते  हैं  ओर  हमने  श्रभी  क्षेभों  में  महत्वपूर्ण  प्रदति  को  क््रा  भारत  सरकार  केरल
 सरकार  को  100  करोड़  रुपये  को  अतिरिक्त  विशेष  सहायता  देवी  शक  हम  अभी  तक  उप»
 क्यों  को  बरकरार  रथ  सके  ।

 झी  क्षाम्ता  एम  बोतदुले  :  जेसा  कि  खाननीक  सदस्य  ने  विदेशी मुझ  के  यक  के
 पाष्त  का  घाश्त  सरकार  के  पास  जेखा  कि  मैंने  राज्यों को  अनुदाब
 मौदें  वि्र  आाकोम  धोश  योजबा  आवोग्र  के  प्रावधातों  के  मुताबिक  दिए  याते  हैं  ।

 भी  ई०  अहजद  :  माननीय  मंत्री  म ेसभा  के  सम्भुख  कहा  है  कि  केरल  को  राज्य  ee
 कहर  ने  फ्रेसा  से  मध्यम  अवधि  ऋणतों  के  लिए  अनुसप्त  किया  है  बलोर  पह  उम्  पर  सहमत  नहीं
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 मैं  माननीय  मंत्री  जो  से  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  केवल  केरस  सरकार  ने  केस्द्र  सरकार  से  देसे

 कम  के  लिए  कहा  हे  अथवा  किसो  अन्य  राज्य  ने  भो  मध्यम  अवधि  ऋण  के  लिए  अव  रोध  किया
 है  थोर

 ऐसे  अनु  रोध  के  प्रति  केन्द्र  को  क्या  प्रतिक्रिया

 थो  झांताराम  पोतहुले  :  अम्य  सरकारों  ने  भी  केन्द्र  सरकार  से  इसी  प्रकार  के  अनुरोध
 किए  हिमाचल  प्रदेश  सरकार  ने  कहा  बिहार  सरकार  भो  उत्तर  प्रदेश  सरकार  थो
 उड़ीसा  सरकार  भी  असम  सरकार  यह  बहुत  मुश्किल

 झध्यक्ष  महोदय  :  सभी  राज्यों  की एक  समान  ही  प्रतिक्षिया

 जेंक  ध्राफ  कफरेडिद  एण्ड  काससं  हम्टरनेममल  को  लेखा-परोक्षा

 ९635.  धो  सहेश  कमोडिया  :

 श्री  मरेश्  कुमार  थालियानां  :

 क्या  जित्त  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  रिजव  बेक  ने  भूतपूर्व  केंक  आफ  क्रेंडिट  एण्ड  कॉमर्स  इंटरनेशनल  को  मुम्बई
 झाखा  के  लेखों  को  विशेष  लेखा  परीक्षा  कराने  का  अदेश  दिया

 (a)  कया  उक्त  सेखा-परीक्षा  का  कार्य  पूरा  हो  गया

 (a)  यदि  तो  इसके  मुख्य  निष्कर्य  क्या  और

 यवि  तो  यह  लेखा  परोक्षा  कब  तक  पूरी  हो  जाने  को  सम्भववा  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राश्य  संत्री  दलबोर  :  हां  ।

 से  विशेष  लेखा  परीक्षा  में  1-4-1983  से  5-7-1991  को  अवधि  के  लिए  बैंक
 आफ  क्रेडिट  एण्ड  काम  इन्टरनेशनल  सो०  सो०  आई०  )  को  बम्बई  शाखा  के  खाते  कवर
 सेला  परीक्षको ंने  1-4-1  983  से  31-12-1985  तक  को  अवधि  के  आवक  प्रेषणों  से  संबंधित  अन्तरिम
 रिपा्रे  प्रस्तुत  को  रिपोर्ट  में  विशेष  बड़  मूल्य  के  सेम-देनों  की  संभ्यक्ष  निधमों  के  साथ
 उनको  अनुपालना  का  पता  लगाने  के  लिए  भारतोय  रिजवं  बंक  द्वारा  संबोक्षा  को  जा  रही  भारतीय
 रिख्रय  बेक  ने  लेखा  परोक्षकों  को  अन्तिम  रिपोर्ट  पेश  करने  के  लिए  कहा

 ]

 भी  भरेश्ष  कुमार  बालियान  :  माननोय  अध्यक्ष  मैं  मंत्री  से  जानता  चाहता:हूं  कि  क्या
 कार  बी०  सी०  सो०  आई०  की  बस्वई  शाखा  को  भारतीय  स्टेट  बेंक  या  अन्य  किसो  राष्ट्रीयक्ृत  बेंक
 को  चलाने  के  लिए  सोंपने  का  विचार  कर  कुछ  दिन  पहले  भारतीय  रिंजियं  ने  सिफारिश  की

 गदि  ऐसा  नहीं  तो  क्या  सरकार  इस  कक  को  बन्द  करने  का  विचार  कर

 थो  दलबोर  सिह  :  माननोय  अध्यक्ष  माननीय  सदस्य  ने  जो  प्रश्न  किया  है  तो  पिछली  भार
 थे  दोनों  प्रश्न  सदन  में  आये  जहां  तक  सवाल  है  बी०  सी०  सो ०  आई०  ब्रांच  का  जो  अपने  यहां  पर

 रहो  इसके  संबंध  में  के  पेन  आाइलेंड की  जो  जे०  थी
 ०  एस०  भींकिंसंस  लिक्विडेटसं  )

 उसके  साथ  भार०  बो०  अइ०  ने  बात  की  थह  ब्रांच  अ्कि  भारंत मैं  है  धोर  इसकी  देवंक्षारियां
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 और  डिपाजिट्सं  भी  हैं  तो  उसको  सेपेरेट  एंटिटी  मानने  का  प्रस्ताव  कंमेन  जे०  ओ०  एल०»
 से  मान  लिया  है  और  इसके  बाद  भी  जो  थातेदार  उसमें  ऐसा  कुछ  नहीं  उसमें  हमको  हाई
 कोर्ट  बम्बई  का  भी  अनुमोदन  लेना  अभी  इसकी  कायवाही  चल  रहो  है  |

 ओो  नरेश  कुसार  बालियान  :  माननीय  अध्यक्ष  जी  माननोय  मंत्री  जी  यह  बतायेंगे  कि  भारतीय

 रिजयं  बेंक  के  जो  खाते  बी०  सी०  सी०  आई०  में  थे  तो  इस  बंक  के  फल  हो  जाने  से  उन  बकों  को  कितनी

 घम्रराशि  को  ह्वानि  उठानी  पड़ी  है|

 भरी  दलबोर  सिह  :  माननीय  अध्यक्ष  इसमें  अभी  हम  कुछ  नहीं  कह  सकते  क्योंकि  आर०
 बी०  आई०  ने  स्पेशल  आडिट  के  लिए  आदेश  माननीय  सांसदों  की  यही  मांग  थी  कि  जब

 फाइनेंस  मिनिस्टर  ने  7-8  बेकों  के  स्टेटमेंट  दिए  थे  तो  पहला  ड्टेटमेंट  '  -“-85  से  5-7-91  तक  का
 बाद  में  यह  सोचा  गया  कि  जबसे  बेंक  की  स्थापना  हुई  है  तो  1983  से  एन्टायर  पीरियड  का  चूंकि

 भाडिट  इसमें  होना  है  तो  इसलिए  हम  इसमें  अभी  कुछ  नहीं  कह  सकते  ।

 ]

 शो  पो०  जो  ०  नारायणन  :  अध्यक्ष  ऐसा  माना  जाता  है  कि  भारतीय  रिजयं  बैंक  के
 धवरनर  ने  फिर  से  बी०  सी  ०  सी०  आई०  को  खोलने  की  आवश्यकता  पर  जोर  दिया  भारतीय  स्टेट
 देंक  के  सहायक  बेंकों  को  अधिक  प्राथमिकता  प्राप्त  चूंकि  अ/र०  बी०  श्राई०  द्वारा  उन्हें
 मिकता  दो  गई  अपने  नये  रूप  में  बी०  सो०  सी०  आाई०  ने  अप्रवासो  भारतोयों  की  सेवाओं  पर
 ध्यान  केन्द्रित  किया  है  ।  इस  बात  को  ध्यान  मे  रखते  हुए  क्या  आर०  बी०  आई०  ने  सरकार  से  इस  है
 बात  को  सिफारिश  को  है  कि  वो  ०सी  ०  सो  ०  आइ०  के  बम्यई  शाला  को  भारतोय  स्टेट  बेक  अपने  हाथों
 में  ले  से  ओर  यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  सिफारिश  को  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 भो  दलबोर  सिह  ;  माननोय  अध्यक्ष  आर०  बो०  आई०  हर  चीज  का  ध्यान  रख  रही
 27-2-92  को  अन्तरिम  रिपोर्ट  ह ैओर  जब  कभी  यह  बात  होगी  तो  ध्यान  रखा

 क्री  राम  भाईक  :  माननोव  अध्यक्ष  यह  अन्तरिम  रिपोर्ट  हे  ओर  बह  भी  केवल  इन्वर्ड
 रेमीटेन्सेज  के  लिए  हे  ।  मैं  पहू  जानना  चाहता  हूं  कि  आहटबवर्ड  रेमीटेन्सज  के  लिए  इसका  जाड़िट  क्यों

 नहीं  हो  रहा  है  भोर  जो  भी  अन्तरिम  रिपोर्ट  रिजयं  बेक  के  पास  आ  गई  है  तो  उसको  कापो  सरकार  के

 पास  है  भाई  है  उसमें  फॉरेन  एक्सचेंज  रेगुलरंशन  तथा  इम्पोट-एक्सपोर्ट  लाइसेंस  के  सम्बन्ध  में
 -  सरकार  को  र्याल  रख्धता  उस  सम्बन्ध  मे  केन्द्र  सरकार  ने  कुछ  किया  है  या  नहीं  किया

 तो  उस  रिपोर्ट  को  कापो  मंगाक र  क्या  यह  काम  केर्द्र  सरकार  करेगी  ?

 भो  दखबोर  तिह  :  हमने  खुद  इसमें  मेंझ्दान  किया  है  कि  यह  अन्तरिम  रिपोर्ट  27-2-19५2  को
 मिलो  यह  साढ़े  आठ  साल  का  पोरियड  हे  ओर  बड़ा  सेंसिटिव  है  ।  इसलिए  हम  हर

 दृष्टिकोण  से  आर०  बी०  आई०  देख  रही  पह  रिपोर्ट  रिजये  बेक  के  पास  शासन  के  पास  अभी

 नहीं  थाई  ।

 शी  रास  माईक  :  इसमें  केवल  इतव्ड  रिमोटेंसिज  को  बात  भआाऊटबड्ड  श्मोटेंसिज  के  संबंध
 में  क्यों  जांच  नहीं  हो  रही  है  ओर  जांच  नहों  हो  रही  है  तो  क्या  करेंगे  ?
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 झो  वलबोर  सिह  :  शासन  के  पास  रिपोर्ट  थाएगी  तभो  हम  कुछ  कर  सकते

 भ्रो  आज  फर्नाम्डोज  :  बो०  सो०  सो०  थाई०  के  बारे  में  मैं  तीत-चार  बार  बातें  रखना  चाहता
 मंभो  जो  इसका  सफाई  से  जवाब  जिन  लोगों  ने  पेसा  जमा  करा  रखा  है  वे  उस  पसे  को  मांग  रहे
 लेकिन  आप  देने  को  स्थिति  में  हैं  या  यह  बताएं  ?  कुछ  बड़े  लोगों  ने  उस  बेंक  से  लोन  लिया

 यह  कर्ज  का  पेसा  बेक  में  जा  रहा  है  या  यदि  नहीं  तो  उस्तको  सेने  के लिए  आप  कया  कर  रहे
 तोसरा  सवाल  यह  है  कि  थिडोकेट  बेंक  का  उस  बेक  के  साथ  सम्बन्ध  हमने  पहले  भो  यह  सवाल

 सदन  में  उठाया  था  कि  विदेश  में  इस  बेंक  ने  बी०  सो  ०  सो०  आई०  के  वास्ते  पेसे  जुटाने  का  काम  किया

 कया  वह  पैसा  लोगों  को  देंगे  ओर  सिडीकेट  बैंक  में  वह  प्रेसा  भेजने  के  बारे  में  आपने  क्या  कदम

 उठाया  ?  कमचारियों  का  प्रश्न  जो  इस  बेक  में  काम  करते  हैं  वे हर  जमह  मंत्री  जो  के  दरवाजे

 से  लेकर  संसद  सदस्यों  के  दरवायों  तक  जाकर  अपने  रोजगार  की  बात  कर  रहे  उसके  बारे  में  क्या

 कर  रहे  जो  जांच  अमेरिका  के  सीनेट  ने  ब्रिटिश  हाउस  आफ  कामनन््स  ने  अपनी  पालियामेंटरी

 कमेटी  बनाकर  आपने  कौन  सी  जाँच  को  है  जिसके  चलते  जो  उसको  बदतमोजियां  थों  उनको  भोबों
 के  सामने  खाने  का  काम  हो  सके  ?

 भो  दसबोर  सिह  :  थें  इतने  दावे  के साथ  कह  सकता  हूं  कि  इसको  जो  अपने  देक्ष  में  ब्रांच  है

 वहां  ऐसा  कोई  संकेत  नहीं  मिथा  है  ।  हम  जांच  कर  रहे  हैं  उसके  साथ-साथ  हम  सो०  बो०  भाई०
 से  मो  जांच  करवा  रहे  जो  भी  उसको  खरीदेगा  उसको  पूरी  देनदारोी  होगी  यो  भी  इसमें  पंशा  जमा

 है  उसके  बारे  में  ।  बाकी  जो  लोगों  की  पालिसोज  हैं  जो  कम्प्लोट  हो  गई  बेंक  का  इंटरेस्ट  है  उस

 पर  भी  पूरा-पूरा  ध्यान  विया  जहां  तक  कर्मचारियों  का  सबाल  जो  भी  उसको  खरोीदेवा

 उसमें  साफ  है  कि  बम्बई  हाईकोर्ट  से  अनुमति  लेनो  उस  पर  भो  पुरा-पूरा  ध्यान  दिया

 जायेगा  ।

 भी  सेयद  क्षाहबुद्दोग  :  मैं  8  वरस  को  रिपोर्ट  नहीं  मांग  रहा  मेरा  सबाल  यह  है  कि  लिस

 दिन  बैंक  बन्द  हुआ  उस  दिन  को  उसको  असेट्स  ओर  लाइबिलिटी  को  क्या  ल्थिति

 ]

 क्या  जिस  दिन  से  बेंक  की  कायंप्रणाली  अम्द  हुई  है  उस  दिन  से  परिसम्पत्ति  देगदाशियों  ते
 अधिक  हो  गई  है  ।

 ]

 थी  दलबोर  सिह  :  यह  तो  भाडिट  से  मालूम  मैं  कुछ  नहीं  कह

 भी  सब  झाहबुद्दीन  :  आडिट  का  इसमें  क्या  सबाल  उससे  तो  यह  मालूम  होगा  कि  रिपोर्ट
 शही  है  या  नहों  ।

 सोभावतों  सड़कों  का  निर्माण

 $636.  भरी  राजेना  कुमार  क्षमा  :

 क्या  रखा  मस्ती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  सीमावर्ती  सड़कों  का  निर्माण  कार्य  निर्धारित  लक्यों  के  अनुसार  चल
 रहा

 48



 भोखिक  भक्त  2

 यंदिगहीं,ती  इंढंके क्यो  कारण  और

 ५५)  क्य  (99293 %  दौरमि  जैनि  भंकलोी  सेंडेकों  का

 तथा  अ्दतिक  अंश्ोसंत में  रेकय  भल्मी  सेचा  रक्षों  मेस्थैलिये  मैं  राज्य  अस्भो

 एस«  कुक
 :  (लचों/हों।

 प्रहत  भी  ३हंता  ।

 (१)  क्र्य  ६992-95  के  लिए  अ््तम  आयी  सफर  को  सुई  लिमाण  फे्थ कोना
 कार  715  किलोमीटर  सब्जी कई  ढंडुकों  क्ाविमण  और  ।"  १5  फिलोकोटर  में शारेकील
 किछाते  का  काप  शुर्  किये  आने  का  ईसके  90:6  करोड़  रपये  की  भल्मत
 पर  स्वादी  तिर्याण  .  काजे  ओर  “21.00  धरने  की  लकनत घर  धुल  का र्फि्काज  प्म्यनादे  की भी
 किये  जाने  का  प्रस्ताव  इस  सम्बन्ध  में  परियोजनाबार  व्योरे  संलर्न जैदंशसल'ें दिए  भर
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 भी  राजेसा  कुमार  माननीय  अध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  माननीय  मंत्री  जो  से  बह
 जानना  चाहूंगा  कि  राष्ट्र  की  सुरक्षा  को  दृष्टि  इनफ्लट्रेशन  को  दृष्टि  स ेऔर  स्मवलिग  को  रोकने

 की  वृष्टि  से  बाढंस  रोड्स  का  बहुत  महत्वपूर्ण  योगदान  राष्ट्रव्यापी  बार्डर  रोइस  को

 लम्बाई  कितनी  उसमें  कितनी  लिर्माणाधोम  हैं  और  कितने  पर  निर्माण  करने  के  लिए  विचार  किया

 था  रहा  है  ?

 इसके  अतिरिक्त  बा्डर  रोड्स  आयंनाईजेशन  द्वारा  प्रति  वर्ष  700  कि०  मी०  सड़क
 निर्माण  के  विषय  में  जानकारो  दो  मई  मैं  इस  विषय  में  माननोय  मंत्री  जो  से  जानना  चाहूंगाकि
 बार  रोइ्स  आमंनाईजेशन  द्वारा  लितनी  सड़कें  बनाये  जाने  का  निर्भय  लिया  गया  क्या  उसका

 निर्माण  हो  रहा  है  ?

 धसुवाद  ]

 थो  एस०  कृष्ण  कुमार  :  सोमा  सड़क  संबठन  में  निर्माण  हेतु  सड़कों  को  कुल  संख्या  382  है
 जिसमें  से  132  का  रख-रखाव  करना  है  और  250  का  निर्माण  एवं  विकास  करना  1960  में
 अपनी  स्थापना  के  समय  से  सोमा  सड़क  विकास  बोर्ड  द्वारा  31-3-1992  तक  23,000
 मोटर  सड़क  का  मिर्माण  अबवा  इनका  विकास  किया  जया  हममें  से  18,500  किलोमीटर  भूतल
 सड़क  है  ओर  15,800  किलोमीटर  सड़क  का  रख-रखाव  सीमा  श्रड़क  संगठन  द्वारा  किया  था

 रहा

 दूसरा  भाग  क्या  था  ?  अनुवाद  समय  पर  नहों  प्राप्त  हो  रहा  माननीय  सदस्य  महोदब
 छपथा  प्रश्न  के  दूसरे  भाय  को  दुहरायें  ।

 ]

 भी  राजेगा  कुसार  छर्मा  :  मेरे  प्रश्न  का  से  केण्ड  पार्ट  जिसमें  मैंने  माननीय  मंत्रों

 महोदथ  से  यह  जानता  चाहा  था  कि  इसमें  जो  निर्माणाधीन  सड़क  उनको  लम्बाई  कितनी  है  ओर  वे
 कब  तक  पूर्ण  हो  जाएंगी  ?

 ]

 भरी  एस०  कृष्ण  कुमार  :  इस  समय  हमारा  बाविक  प्रावधान  406  करोड़  रुपये  का

 लनुमानतः  200  के  लगभग  सड़कें  विभिन्न  स्तरों  में  मेरे  पास  सड़कों  की  एक  सूचो  मैं  यह  नहीं
 कह  सकता  हूं  कि  कब  इनका  निर्माण  कार्य  पूरा  होगा  क्योंकि  ये  निर्माण  के  विभिन्न  स्तरों  पर  इस

 सड़कों  को  1"  परियोजनाओं  में  विभालित  किया  गया  जिसमें  देश  के  पूर्वोत्त  ओर  उत्तरी  क्षेत्र
 सम्मिलित

 ]

 क्री  राजेसा  कुमार  झर्मा  :  माननीय  अध्यक्ष  उत्तर  प्रदेश  में  पिथोरागढ़  से  सेकर  चाईना
 बाढंर  तक  सड़क  का  निर्माण  लाजादी  के  उपरांत  भो  नहीं  कराया  बया  मेरी  जानकारों  में  सब
 1932  में  महाराजा  मैसूर  ते  जब  व्यक्तियत  रूप  से  मानसरोबर  को  यात्रा  को  तो  उन्होंने  अपनी

 व्यक्तिनत  प्रयासों  से  इस  सड़क  का  निर्माण  किया  था  परन्तु  उसके  बाद  उस  सड़क  को  किसो  भो  अकार
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 से  सुरक्षा  को  दुष्टि  से  डिफेंस  मंत्रालय  द्वारा  नहों  देखा  इस  सड़क  का  जहां  तक  सुरक्षा
 को  दृष्टि  से  महत्व  वहां  लोकल  आबादी  के  लिए  भी  अपना  महक्य  तो  इस  वृष्टि  से माननोय  मंत्रों
 जी  बताएंगे  कि  इतनो  महत्वपूर्ण  सड़क  का  निर्माण  अब  तक  क्यों  नहीं  दिया  यया  ?

 मैं  आपके  माध्यम  से  एक  ओर  जानकारों  भाहूंगा  ।  कुछ  विशेषज्ञों  को  यह  राय

 है  कि  इस  प्रकार  को  रोड्स  को  बा्डर  तक  नहीं  पहुंचाना  चाहिये  ।  यदि  इस  प्रकार  को  रोड  को  बार
 तक  नहां  पहुंचाना  चाहते  हैं  तो  दुश्मन  भो  हमारे  घर  पर  हमला  करके  हमारे  मार्य  से  आ  सकता

 यदि  इस  बात  को  इस  वृष्ट  से  देखें  तो  बद्री  केदारनाथ  के  ऊपर  तक  बार्इर  रोड  बन  चुको  इसके
 अतिरिक्त  जो  बार  पर  जितनी  रोड्स  उनका  निर्माण  सी०पी  ०डब्ल्यू  ०डो०  के  अधीन  होता

 सन्  1962,  1965  के  अम्दर  जब  वार  हुआ  था  तो  व्यासा  के  ऊपर  पुल  बनाने  के  लिए  निर्णय  लिया
 गया  था  ओर  सन्  1971  में  उस  पुल  का  निर्माण  हो  चुका  था  परम्तु  जब  व्यात्ता  के  ऊपर  हमारे  ढैंकों
 को  जाना  था  तो  उसके  लिए  वह  अपर्याप्त  पाया  उसके  लिए  सुरक्षित  नहीं  पाया  इस  बात
 को  ध्यान  में  रखते  हुए  भविष्य  के  अन्दर  हमारों  डिफेंस  फोर्सस  के  जो  विशेषज्ञ  उन  शोगों  को

 सो०पी०डब्ल्यू  ०डो०  के  साथ  तालमेख  कराकर  इन  पुलों  का  निर्माण  करना  होगा  ।  दूर-दराज
 के  क्षेत्रों  में डिफेंस  को  दृष्टि  से  इन  सड़कों  का  निर्माण  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  इसलिए

 गढ़  SF  सेकर  चाईना  बा्डर  तक  जो  महत्थपूर्ण  सड़क  उसका  निर्माण  क्यों  नहीं  हो  रहा  है  भोर  बह
 कब  तक  कराया  जायेगा  ?

 [  प्रमुवाद  |

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  सिर्फ़  अस्तिम  वाक्य  हो  बास्तव  में  प्रश्न है  ।

 झो  एस०  कृष्ण  कुसार  ;  यदि  मैं  इसके  विपरोत  बोलना  शुरू  सीमा  सड़क  संगठन  का
 अपना  कार्यास्वयन  भाग  है  तथा  पूर्णरूप  स ेउनका  कार्य  सोमा  सड़कों  का  निर्माण  केन्द्रीय  नोक
 निर्माण  विभाग  द्वारा  नहीं  किया  जाता  है  ।  यह  सीमा  सड़क  संगठन  के  अन्तगंत  विभायोव  कार्य  के  रूप  में
 किया  जाता  इसे  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  हारा  नहों  कया  जाता  हे  ।

 जहां  तक  मानसरोबर  सड़क  का  सम्बन्ध  यह  हमारे  अधोन  नहीं  सिफ़  भोरू  नृह्ला  मनु
 तक  को  सड़क  हमारे  मंत्रालय  के  पास  यह  सिर्फ़  उस  सड़क  का  एक  भाग  मैं  आपको  विस्तृत
 हप  से  नहीं  बता  पाऊंया  क्योंकि  इनको  संख्या  बहुत

 जहां  तक  उत्तर  प्रदेश  का  सम्बन्ध  है  वहां  हम  करोब  1000  किलोमीटर  को  नो  सड़कों  को
 देख-रेथ्व  कर  रह्दे  व  199  2-93  के  दोरान  14  कि०मी०  जी०एस०  14  कि०मी ०  एजेंसी

 12  कि०मी०  जी०एस०  60  कि०मी०  एजेंसी  सड़क  बनाने  का  काम  शुरू  किया
 मेरे  पास  उत्तर  प्रदेश  का  सड़क  वार  ब्योरा  है  ।  इनमें  से  बारह  जनरल  स्टाफ  का  ओर  तीन  एजेंसी
 कार्य  के  अन्तमंत  है  ।

 जहां  तक  प्रशन  के  बाद  वाले  भाग  का  सम्बन्ध  मेरे  पास  सभी  320  श्रड़कों  से  सम्बन्धित
 जानकारी  लेकिन  यदि  आप  किसी  विशेष  सड़क  के  बारे  में  पूछते  हैं  तो  मुझे  इसकी  पहचाम  करने  के
 लिए  समय  की  आवश्यकता  है  ।  मैं  नहीं  समझता  हूं  कि माननीय  अध्यक्ष  महोदय  इस  पर  जोर  हालेंबे  ।  मैं
 उन्हें  लिखित  रूप  में  बह  दे  दूंगा  ।

 झो  पोटर  जो  सरविश्लांग  :  मैं  माननोव  मंत्री  महोदय  को  यह  बताना  चाहूंबा  कि  मेघालय
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 में  दंतक  एजेंसी  ने बालत  से  शेलाह  तथा  दावकी  तक  की  93  कि०सी०  की  सीमा  सड़क  को  पक्का  बनाने

 का  काय॑  पूरा  कर  लिया  फिर  भी  पांच  मुख्य  पुलों  का  निर्माण  अभी  भी  बाकी  ओर  भारी  वर्षा
 के  कारण  ये  सड़क  खराब  हो  गये  हैं  तथा  अभी  वाहनों  के  चलने  योग्य  नहीं  हो  पाये  हैं  ।  क्या  मैं  माननीय

 मंत्री  स ेयह  जान  सकता  हूं  कि  सीमा  सड़क  दंतक  द्वारा  कब  तक  इन  मुख्य  पुलों  का  निर्माण
 कार्य  पुरा  हो  जायेगा  |

 भो  एस ०  कृष्ण  कुमार  :  आमतौर  पर  सोमा  सड़क  संगठन  को  मुख्य  पुलों  के  निर्माण
 में  मुख्यरूप  से  अड़चनें  आ  रही  लेकिन  जहां  तक  हन  पुलों  का  सम्बन्ध  है  इनका  निर्माण  कार्य
 ढेकेदारों  को  सौँपा  है  जिन्हें  कठिन  परिस्थितियों  में  कठिनाई  भरे  क्षेत्रों  मे ंकायं  करना  पढ़ता  है  ।

 इन  ठेकेदारों  आदि  से  अनेक  चुक  तथा  विवाद  होते  मेरे  पास  उन  पुलों  की  एक  सूचो  है  जो  निर्माण

 को  विभिम्न  स्तरों  पर  हैं  ।

 बदि  आप  एक  विशेष  पुल  के  श्षम्वस्प्  में  पूछेंगे  तो  मूझ्ते  उसका  पता  लगाना  होमा  ।  मैं  माननीय
 सदस्य  को  आाद  में  जाभकारी दे  दूंगा  ।

 करोब  45  पुल  अभी  निर्माण के  विभिन्न  चरभों  में  हैं  ओर  मेरे  पास  उनमें  से  प्रत्येक  की
 माम  स्थिति  का  ब्योरा  है  ।

 ]

 ओ  सुखवेब  पासवान  :  माननीय  अध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  मंत्री  जी  से जानना

 चाहता  हूं  कि फारबिसगंज  से  दरभंगा  तक  सामरिक  दृष्टिकोण  से  बहुत  महत्वपूर्ण  सड़क  इस  सड़क
 के  संबंध  में  स्वर्भीय  राजीव  मांधी  पैकेज  प्रोग्राम  के  अंतगगंत  यह  सड़क  सो  उसके  बाद  जब  माननीय

 मुख्य  मंत्री  ने  प्रधासमंत्री  की  बेठक  में  भाग  लिया  तो  उसमें  साननीय  मुख्य  मंत्री  जो  ने  हस  सड़क  के
 संबंध  में  चर्चा  की  |  मैं  मंधो  जी  से  जानना  चाहता  हूं  कि  फारविसगंज  से  जो  भारत-मेपाल
 सोमा  पर  स्थित  क्या  मंत्रों  जी  इसको  बनाने  के लिए  विचार  कर  रहे  हैं  ?  यदि  तो कब  तक  ?

 ]

 भी  एस०  कृष्ण  कुमार  :  यह  सड़क  सोमा  सड़क  संगठन  के  अन्तगंत  नहीं  हम
 छत्तरी  भारत  तथा  पूर्वोत्तर  राज्यों  में  करते

 ।

 शो  सुर्ध  नारायण  यादव  :  वहां  पर  सड़कों  की  बहुत  कमी  है  |

 गध्यक्ष  महोदय  :  प्लीज  भाप  बंठ  जाइए  ।  क्यचश्चन  में  सब  मेम्बसं  से  बात  नहीं  पृछी  थाती  ।
 *  ००

 हाथ्यक्ष  महोदय  :  आप  बेठ  जाइए  ।  यह  क्या  चल  रहा  है।न  आप  रूल  समझते हैं  शोर न
 कुछ  और  समझंते

 भी  सुर्थे  नारायण  यादव  :  हम  लोगों  को  बहुत  कठिताई  जीरो-आधर  में  भी  हमें  बांस
 नहीं  मिलता
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 झ्रध्यक्ष  महोदय
 :  बेठ  जाइये  ।  आप  अपने  मन  की  चलाना  चाहते  यह  ठोक  नहों

 थो  सूर्य  वारायण  यादव  :  सीमाबवर्ती  सड़कों  के  बारे  मेरा  बहुत  महत्वपूर्ण  पश्न  हमारे

 यहां  बहुत  कमी  हमें  भी  प्रश्न  पूछने  का  अधिकार  )

 ]

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  भो  सुयंनारायण  वादव  यह  बहुत  ही  बात  आप  लियमों  का
 वालन  नहीं  कर  रहे  यह  संसद  आपको  याद  रखना  चाहिए  ।  अब  कृपया  बंठ  इस  प्रकार
 है  यह  आपके  लिए  बहुत  ही  अनुचित  आप  नियमों  का  पालन  नहीं  कर  रहे  आप  यहां
 जानते  हैं  कि  संसद  में  किस  प्रकार  व्यवहार  करना  यह  ठीक  नहीं  अन्य  फई  लोग  भी  हैं  यो

 प्रश्न  करना  चाहते  हैं  ।

 )

 थी  एस०  कष्ण  कुमार  :  थदि  शाप  अनुमति  दें  तो  मैं  स्पष्ट  कर  सकता  हूं
 **

 झध्यक्ष  महोदव  :  आप  उन्हें  कार्यालय  में  बुला  सकते  यदि  वे  इसी  प्रकार  से  बोलना  चाहते

 हैं  तो  मैं  इसे  पसंद  नहीं  करूंगा  ।

 छुट्टियों  के  धदले  मकद  राक्षि

 ०638.  थी  जयत  ओर  सिंह  ह्ोण  :

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  1  1986  से  केन्द्रीय  सरकार  के  कम  घारियों  को  छुट्टियों  के  बदले  में  नकद

 राशि  देमे  के  मामले  में  छुट्टियों  की सीमा  को  150  दिनों  से  बढ़ा  कर  240  दिन  कर  विया  गया

 क्या  सशस्त्र  सेनाओं  के  कार्मिकों  के  मामसे  में  भी  वृद्धि  को  इसी  तारीख  से  प्रभावों  कर
 दिया  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  का  रण  ओर

 इस  विषमता  दूर  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  यए  हैं  अथवा  उठाए  जा  रहे  हैं

 पेट्रोलियम  धोर  प्राकृतिक  बेस  मंद्ञालय  में  राज्य  मं  तथा  रक्षा  सन्त्रालय  में  राज्य  सम्त्रो

 एस०  रूष्ण  केन्द्रीय  सिविल  सेवाएं  197.  के  अम्सर्मत

 शासित  होने  वाले  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  के  मामले  में  उनको  अजित  छुट्टो  जमा  करने  ओर

 छुट्टियों  क ेनकदीक रण  को  सीमा  चतुर्थ  वेतन  आयोग  को  सिफारिशों  पर  1-7-1986  से  180  बिन  से

 बढ़ाकर  240  दिन  कर  दी  गई  थी  ।

 और  सशस्त्र  सेना  काभिकों  के  मामले  में  उपर्युक्त  नियम  लागू  नहीं  चतुर्थ
 देतन  आायोव  ने  सशस्त्र  सेना  कामिकों  के  बारे  में  इस  अ्रकार  को  कोई  सिफारिश  नहीं  को  थी  ।  इन
 कामिकों  के  लिए  सेना  मृख्यालय  द्वारा  भ्रस्तुत  प्रस्ताव  के  आधार  पर  छुट्टो  जमा  करने  ओर  छृट्टियों  के
 नकदीकरण  के  लिए  30-12-91  से  एक  नया  फार्म  सा  साथयू  किया  गया

 उपय्  कस  (a)  और  के  उत्तर  को  देखते  हुए  प्रश्न  नहीं  उठता  |
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 ]

 थी  अमत  ओर  सिह  ब्रोण  :  अध्यक्ष  मेरे  प्रश्न  का  जो  उत्तर  यहां  दिया  यया  उससे

 स्पष्ट  रूप  से  सिठ  होता  है  कि  हमारी  सशस्त्र  सेनाओं  ओर  दूसरे  केन्द्रीय  क्मंचारियों  फे  बोच  हर्का  के

 भेदभाव  दुष्टियोचर  हो  रहा  है  ।  चूंकि  मैं  सशस्त्र  सेनाओं  से  सम्बन्धित  रहा  इसलिए  मेरा  उनसे

 मिलना-ठठना  होता  हे  ओर  इस  भद-भाव  के  कारण  आज  उनके  मन  में  एक  असंतोष  पनप  रहा  जो

 हमारो  सशस्त्र  सेताओं  के  मनोबल  को  गिराने  का  कारण  बन  सकता  है  ।  हमें  यह  विस्मृत  नहीं  करना

 चाहिये  कि  सशस्त्र  सेनाएं  सी माओं  पर  अपने  प्राथों  की बाजो  लगाकर  युद्ध  करती  हैं  जबकि  हम  आराम

 जिसमें  हम  सब  ओर  हमारे  माननोय  मंत्रोगण  भो  शामिल  अपने  धरों  में  बेठे  होते  वे  हमारी
 सोमाओं  की  रक्षा  करतो  देश  को  रक्षा  करतो  हैं  इसलिए  विशेष  रूप  से  हमें  उनको  सुथ-सुविधानओं
 का  रु्याल  रखना  अधिक  से  अधिक  सुख-सूविधाएं  देनी  चाहिये  ।  यदि  केन्द्रीय  कमंचारियों  को

 कोई  सुविधा  मिलती  हे  तो  उसके  समकक्ष  उन्हें  भो  माना  जाना  जेसा  कि  माननीय  जी
 ने  अपने  उत्तर  में  बताया  हे  कि  चतुर्थ  प ेकमोशन  ते  कोई  ऐसी  रिकर्मस्डेशन  नहीं  दी  है

 ***

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  प्रश्न  पर

 भो  जनत  बोर  सिह  ब्रोण  :  मैंदू  द  प्वाइंट  भा  रहा  सर  ।  जंसे  180  से  छुट्टियों  को  संख्या

 बढ़ाकर  240  कर  दी  सेमन््ट्रल  पुलिस  पेरा-मिलिटरी  फो्सस  के  लिये  भी  वेसा

 प्रावधान  हो  लेकिन  आम  फोससस  के  संबंध  में  आपने  इसे  लागू  नहों  आपके  माध्यम  से  मैं

 मंत्री  जी  से  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  जो  डिस्पेरिटो  भेद  भाव  उसे  समाप्त  करने  का  क्या  आपके

 मन  में  कोई  संकल्प  यवि  करेंगे  तो  कथ  तक  सक्षरुत  सेनाओं  पर  भो  इसे  लायू  है

 ]

 हो  एस०  कृष्ण  कुमार  :  मैं  एक  माननीय  सदस्य  द्वारा  व्यक्त  किये  अये  इस  विचार
 का  खण्डन  करना  चहूंगा  कि  सरकार  सक्षक्त्र  सेनाओं  के  साथ  भेद  भाव  बरत  रहो  है  ।  दूसरी  ओर
 वित्तीय  कठिनाईयों  के  बावजूद  सरकार  सशस्त्र  सेनाओं  को  अधिकतम  संभव  सुविधा  उपलब्ध  करना
 चाहती  दे  क्योंकि  हमें  उन  काठेन  परिस्थितियों  को  जानकारी  है  जिसके  अन्तयंत  वे  देश  को  सेवा  करते  हैं
 तथा  देश  के  प्रति  उनका  समपंण  तथा  उनके  बलिदानों  से  भिम्न  लेकिन  हम  नामरिक  क्षेत्र  में  दिये
 भये  किसी  एक  रियायत  की  समरूप  तुलना  नहीं  कर  सकते  हैं  ओर  तुरन्त  हो  इसे  रक्षा  क्षेत्र  में  लाग  नहीं
 कर  सकते  नागरिक  सेवाओं  में  परिलब्स्तियों  तथा  सेवा  शर्ते  केन्द्रीय  सरकार  के  नियमों  के  अम्तबंत
 थातो  हैं  जबकि  रक्षा  सेवाओं  को  सेवा  शर्ते  थल  जल  सेना  ओर  वायु  सेना  अधिनियमों  के  विभिम्न
 नियमों  के  अन्तमंत  उत्त  रोतर  बनायी  बयो  इन  दोनों  क्षेत्रों  में  किसो  भी  एक  बात  के  लिए  बराबरी
 रो  मांग  करना  न  केवल  असंभव  है  बल्कि  सशस्त्र  सेमओं  के  लिए  भो  अवांछनोय  है  क्योंकि  परिलब्धियों
 शोर  सेवा  शर्तों

 मे
 सशस्त्र  सेनाओं  को  अनेक  लाप्  प्राप्त  आपको  अनुभति  से  मैं  कुछ  का  अपंज

 करता  हूं  यथा  तकनोकी  धोग्यता  विशेष  मकान  आवास
 बिजलो  तथा  अम्य  प्रकारों  से  सम्बन्धित  विभिन्न  सरूल  जाते  वाले  बच्चों  के  लिए  भरते  .

 दूर दराज के क्षेत्रों के लिए बाधिक छूट्टी जो दुबनो थीਂ ) जो अधिक समृह भंडार आदि का सशस्भ सेनाओं में विश्वेष प्रावधान नाबरिक क्षेत्र में कुछ ऐसे तत्व हो सकते हैं जहां कि नागरिक क्षेत्र को विशेष लाभ प्राप्त मैं यह भी कहना चाहता हूं कि वक्षपरि ऐसा तुरम्त गहीं किया बया था परस्तु रक्षा मंशालव ने
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 सावधाती  पूर्वक  विचार  करने  के  पश्चात  अजित  छुट्टी  भुनाने  को  यह  बढ़ों  हुई  सुविधा  सशस्त्र  बलों

 को  भी  प्रदात  कर  दी  है  ।  हमसे  30.12.1991  से  एक  श्रेणी  बद्ध  योज्ञना  लागू  की  है  जिसके  हारा  जिन
 ने  15  वर्ष तक  की  सेवा की  है  वे  180  जिन्होंने  17  वर्ष  सेवा की  है  वे  210  दिन ओर  जो

 22, की  सेवा कर  चुके  हैं  वे  240  दिनों  की  छूट्टी  भुना  सकते  हैं  ।

 ]

 भो  जगत  बोर  सिंह  अध्यक्ष  अभी  मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  वित्त  को  थोड़ी  सी

 ध्मस्या  होती  तो  यह  समस्या  तो  सभी  क्षेत्रों  में  ह ैओर  यह  लागू  केवल  डिफेंस  सबिसेस  में  तो  यह
 अच्छा  नहीं  दूसरो  बात  आपने  अपने  प्रश्न  के  उत्तर  में  कहा  है  कि  सबिस  कृंडोशस्स  में  केन्द्रीय

 कम  चारियों  ओर  सशस्त्र  सेनाओं  में  बड़ा  अभ्तर  उनको  बड़े  लास  मिलते  इन  दोनों  को  देखते

 हुए  ओर  उनकी  सबिस  कंडीक्षम्स  को  देखते  थो  उनको  मिलता  वह  उपयुक्त  ही  है  थोर  इसमें
 शोर  बढ़ोत्तरो  होनी  ऐसा  मेरा  मत  है  ।  आपने  जो  भेदभाव  किया  यह  आपको  बड़ी  कृपा  है
 कि  आपने  सविस  कंडीशन्स  में  भी  एनहास्स  कर  दिया  लेकिन  वह  आपने  लागू  किया  है  30-!

 व्यवधान

 [  प्रमुवाद  ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  छुपया  प्रश्न  पर  आईये  ।

 भो  जयत  बोर  सिह  ब्रोण  :  महोदय  पैं  प्रश्त  पर  हां  भा  रहा

 शध्यक्ष  महोदय  :  आप  प्रश्न  पर  भहीं  था  रहे  अनेक  अम्य  सदस्य  भी  प्रश्त  करना  चाहते
 भाष  यहां  भाषण  नहीं  दे  सकते

 भी  जमत  बोर  सिह  ब्रोथ  :  अध्यक्ष  मैं  प्रश्त  हो  पूछ  रहा  दिनांक

 30-1  2-1991  से  आपने  आम्डे  फोर्सस  क ेलिए  भी  यह  सुविधा  प्रदान  को  ऐसा  आपने  स्वीकार

 किया  जुँकि  आर्मी  हेडक्यार्टर  ने  ऐसा  प्रस्ताव  लेजा था  ।  इसमें  मेरा  प्रश्लष  थह  है  कि फरवरी  1990

 में  थो  निर्णय  केन्द्रीय  कमं  चारियों  के  विषय  में  लिशा  कया  ओर  वह  लागू  हुआ  ।  !986  तो

 ऐसा  हो  सशस्त्र  सेनाओं  के  विषय  में  ,  जो  आपने  30  1991  से  लागू  किया  उसे  आपने  1
 1986  से  लागू  क्यों  नहीं  किया  शोर  वदि  लागू  करने  थाले  तो  कब  तक  ?

 [  धमुवाद ]
 भो  एस०  कृष्ण  कुमार  :  वर्तमान  छूट्टी  परिवर्तन  भत्ते  संबंधी  आदेश  जिसे  1991

 में  जारी  किया  गया  एक  अलग  औोंजना  है  और  विभिन्न  पहलूओं  को  ध्याम में  रखकर  इसे  मंबूरी
 दी  गयी  इनमे  से  किसी  भो  सुविधा  को  भूतलक्षी  प्रभाव से  लागू  करने का  कोई  पूर्वोदाहरण  नहीं

 ये  सभी  प्रत्याशित  हैं  . 1986  से  हो  सशस्त  बलों को  भो  यह  सुविधा  प्रदान  रूरने  का  प्रस्ताव

 विभिन्न  स्तरों  पर  इस  पर  विद्यार  किया  बया  पहले तो  ध्रकार  हारा यह  विचार  किया  कया कि
 इसे  लागू  नहीं  किया  जाना  चाहिए  क्योंकि न  तो  हम  ओर  न  ही  सशस्त्र  कल  वास्तव  में  स्रभौ  छृट्टियों
 को  जो  उनके  पाप्त  विशेषकर  सीमावतों  क्षेत्रों  में तेनात  सशस्त  भूनाना  नहीं  भाहते  है  ।  हम

 बलों के  गुवा जोर  स्वस्थ  छवि  बनाये  रखना  भाहते  कुछ  स्वास्थ्य  थाभ  ओर  धःराम भी
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 आवश्यक  है  जो  कि  सेनिक  परिक्षण  के  दोरान  अनिवायं  है  और  हम  नहीं  चाहते  हैं  कि  हमारे  अधिकारी
 अपने  सेवा  काल  के  अन्तिम  दिनों  में  सभो  छुट्टियां  भुना  लें  तथा  अपने  तेनातो  स्थल  में  डटे  रहें  और

 छुट्टियां  न  इस  पर  आपत्ति  उठाने  के  पीछे  सबंप्रथम  यही  तक॑  बाद  में  सेना  मुख्यालय  तथा  '

 रक्षा  मंत्रालय  के  थीच  अनेको  वाद-विवाद  तथा  चर्चा  के  पश्चात  प्रचालन  में  एक  संशोधित  जो
 नागरिक  क्षेत्र  की  थोजना  के  समान  तो  नहीं  को  मंजूरी  दी  बयी  थी  |

 झो  झवब  सं  :  सदरे  मैं  आपके  माध्यम  से  इस  सदन  में  यहू  कहना  चाहता  हूं
 कि  अभी  मेरे  से  पहले  जो  मामनीय  सदस्य  प्रश्न  पूछ  रहे  थे  ओर  कह  रहे  थे  कि  हमारे  देश  को  फोज  का
 मनोबल  पिरता  मैं  उनके  ध्यान  में  लाना  चाहता  हूं  कि  ऐसी  चोजों  से  हमारे  देश  की  अफवाज  का
 समोबल  कभी  नहीं  गिरता  ओर  इन  बातों  का  कोई  असर  नहीं  पड़ता  हमारे  देश  को  अफवाज  वुनिया
 की  सबसे  अज्छी  सेनाओं  से  भी  अच्छो  है  ।

 मेरा  प्रश्न  यह  है  कि  सियाचिन  जेसो  जगहों  पर  काम  वाली  हमारी  जो  दिन-रात

 हमारे  मुल्क  ओर  सरहद  को  हिफाजत  करती  इस  बात  को  मद्दे  नजर  रखते  हुए  जब  वे  जवान  छूट्टो
 पर  आते  तो उनको  ओर  ज्यादा  सुख-सुविधाएं  पहुंचाने  क ेलिए  क्या  उनके  भत्ते  को  बढ़ाने  का  कोई
 इरादा  सरकार  का  है  या  नहों  ?

 [  ्रभुबाद  ]

 भो  एस०  कृष्ण  कुमार  :  सियाचिन  में  तेनात  प्रधालन  कर्मचारी  बहुत  से  लाभ
 पाते  के  पात्र  हैं  जो कि  उस  क्षेत्र का कठिन  भौगोलिक  परिस्थितियों  और  वहां  पर  रश्णता  और  मृत्यु दर
 अधिक  होने  को  देखते  हुए  दिए  जाते  जहां  तक  प्रश्न के  दूसरे  भाग  का  संबंध  सशस्त्र  सेनाओं के
 कम  चारियों  की  कठिन  स्थानों  से  शान्त  स्थानों  पर  हनाती  बारी-बारो  से  तय  को  जातो  है  थोर  जैश्वा
 कि  माननीय  सदस्य  ने  अपने  प्रश्त  के  दूसरे  भाग  में  जानना  चाहा  तनातों  में  इस  बात  को  ध्यान  में
 रखा  थाता

 झो  भुवन  चसा  संडूरो  :  अभो-अभी  संत्री  जो  ने  छुट्रो  नकदी  को  बर्मीकृत  प्रणालो  के  बारे
 मैं  बताया  उन्होंने  कहा  है  कि  मानमौय  ब्ष  की  सेवा  पूरी  करने  पर  कर्मचारी  कि इस  दिनों को  छट्टि वा
 जमा  कर  सकते  वर्ष  को  सेवा  पूरो  करने  पर  दिनों  की  छुट्टियां  जमा  कर  सकते
 हैं  भोर  22  बर्ष  से  अधिक  सेवा  पूरो  छरने  पर  240  दिनों  को  छृट्टिवां  जमा  कर  सकते  इस

 इसका  थह  अर्थ  हुआ  कि  जिस  कर्मचारी  को  22  बर्ष  से  अधिक  सेवा  केवल  वह  ही  छुट्टो  नकदी

 का

 पूरा लाभ उठा सकता है ओर इसके साथ-साथ जिस कं चारो को सेवा वर्ष से कम वह पुराने निबलों के दिन से अधिक का छूट्टी नकदो साभ नहीं उठा सकता । इस तरह की बर्षीकृत प्रणाली के पीछे क्या तक यह हमारो समझ में नहों माननोय मंत्रो जो से मेरा रोध है कि इस बात को स्पष्ट करें कि सिविलियन कर्मचारियों को भांति सेंस्य कमंचारियों को उनको सेथा के शुरू से हो छूट्टियां जमा करने को अनुमहि क्यों नहीं दो जा रहो । की एस ० कृष्ण कुमार : मानमौय सदस्य इस तथ्य को स्वीकार करेंगे कि इस तरह को विशेषकर छुट्टो जमा कर्म चारो के सेवाकाल से जुड़े सिविलियन कर्मचारियों के सेवाकाल को अवधि निन्न होतो भर्ती को थायु जलय होती और कर्मचारी के अवकाश प्राथ्त करने की आयु अलग होतो सेता में अवकाश प्राप्स करते को थायु 85 से 60 वर्ष के वोच है थो कि 84
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 अलग  रेक  के  लिए  अलग-अलग  ऐसा  इन  सभी  बातों  को  नजर  में  रखकर  तय  किया  गया  है  ।

 हाध्यक्ष  सहोदथ  :  श्रथ  प्रश्न  संध्या  639  की  बारी

 ]

 भी  पध्रक्नोक  ध्ानन्दराव  देशमुख  :  अध्यक्ष  यह  सवाल  रक्षा  के  बारे  में

 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  आप  सब्लोमेंट्री  में  मैं  आपको  चांस  दूंगा  ।

 ओ  झ्रक्षोक  आनम्दराब  देदामुल  :  मैं  देश  के  हित  को  बात  कर  रहा  दुरदर्शंन  का  प्रसारण

 हो  रहा  यह  सवाल  सदन  में  नहीं  आना  या  तो  आप  दूरब्शन  बन्द  कोजिए।|  भी  शाहबृहोन
 मे  पूछा  है  इसलिए  मैं  ओब्जेक्शन  नहीं  कर  रहा  लेकिन  यह  रक्षा  के  बारे  में  सवाल  है

 शो  नोतोदा  कुमार  :  यह  पार्ट  आफ  जनरस  नौलेज  आप  क्या  बात  कर  रहे  *:
 )

 सच्यक्ष  महोदय  :  आप  बेठ  मैं  बोल  दूंगा  ।

 )

 भी  शोक  ह्रानस्वराव  देशमुख  :  यह  सोक्तेट  है।'*ਂ  )

 थो  नोतोक्ष  कुमार  :  इसमें  ऐसी  कोई  जानकारी  नहीं  मांगी  मई  है  जो  रक्षा  की  सोक्षसी  के  बारे
 में  हो।'*

 हध्यक्ष  महोदय  :  थहां  की  सारी  प्रोस्ीडिंग  इस  हाउस  में  होती  वह  प्रोसीडिय  पब्चिकसी

 होती  है  ।  वर्तमान  में  उसको  कांपी  कोई  से  सकता  कोई  दे  सकता  है

 )

 थो  धप्मोक  सामन्द  राव  देझमुख  :  प्रश्तकाल  का  प्रसारण  चल  रहा  वह  इनफार्मेशन  देश  के

 बाहर  था  सकती

 [wgere)  ध्युवाद  ]

 इध्यक्ष  महोदय  :  मैं  इससे  निपट  आप  कृपया  बेठ  जाइए  ।  पैं  प्रश्न  को  अनुमति  दे  रहा
 थाप  इस  पर  इतना  जोर  क्यों  दे  रहे  हैं  ?

 क्री  वुक्षिण  पहेल  :  इसके  रिमाक्स  को  एक्सपोज  करवा

 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  इसको  एक्सपोज  करने  को  कोई  जरूरत  नहीं  है

 )

 ]
 हाध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  अपना  स्थान  प्रहण  हमें  यह  उमझना  चाहिए  कि  इस  सभा

 में  थो  भी  कार्यवाही  होती  वह  सादंजनिक  कार्यवाही  होती  सदस्य  पैसरी  में  बंठे  हुए  मेंस
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 बाले  गेलरों  में  बठे  हुए  एक-एक  शब्द  जो  यहां  बोना  जाता  वह  छप  जाता  यदि  इसे

 दूरदशंन  पर  भी  दर्शाया  जाता  है  तो  इससे  रक्षा  मंत्रालय  को  गोपनीयता  पर  कोई  असर  नहीं
 सदस्थों  को  यह  बात  समझ्नी  चाहिए  ।

 )

 श्री  छेवी  *

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  कार्यवाही  ब॒तांत  में  सम्मिलित  किए  जाने  को  बात  नहीं  है  ।

 )

 प्रष्यक्ष  महोदय  :  यह  कार्यवाही  वृततांत  में  सम्मिलित  नहीं

 )

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  क्या  आप  अपना  स्थान  ग्रहण  करेंगे  ?

 )

 भी  प्रमर  राक्ष  प्रधान  :  यह  सब  लांछन  लगाने  वालो  वातें  हैं  क्योंकि  इन्होंने
 पीठ  को  चुनोती  दी

 भो  प्रशोक  प्रानर्वराब  देदामुस्त  :  मैं  अध्यक्षपीठ  को  चुनोतो  नहीं  दे  रहा  मैं  तो  पीठ  का
 सम्मान  करता  मैं  इस  देश  के  लोगों  का  सम्मान  करता  )

 प्रष्यक्ष  महोदय  ।  मैं  इस  पर  विचार  करूंगा  ।  यह  समझने  का  प्रश्न  यह  चुनोती  का  प्रश्न
 नहीं  ठोक  आप  अपनी  बात  जारी

 शो  नोतोश  कुमार  :  कांग्रेस  पार्टी  ने  कंसे  कम्युनल  आदमी  को  सीने  से  लगा  लिया  है।***
 )

 [  प्रमुबाव  ]

 झो  पो०  एस०  सईद  :  हसे  कार्यवाही  ब्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया  जाना

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  अपना  स्थान  ग्रहण  कीजिए  में  सदस्यों  को  इस  बारे  में  सचेत  करना
 चाहता  हूं  कि  यह  दूरदश्शन  हम  सबकी  मनीषा  को  भली  भांति  समझता

 छावनियां  तथा  संनन््य  केन्द्र

 $639.  भो  सेयद  शाहाबुहोव  :

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 ०कार्यंदाही-बृतांत  में  सम्मिलित  नहों  किया

 86
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 33  प  सस  सत.त.त.-.तन-न--नम में छावनियों ओर सैन्य कक»  नमन  निनननीिनिननननननननननन  न  न  नननननननननननन  न

 देश  में  छावनियों  ओर  सैन्य  केन्द्रों  की  वर्तमान  संक्ष्या  क्या  है  तथा  छावनियों  थोर  सेन्य
 केन्द्रों  का  कुल  क्षेत्रफल  कितना-कितना

 सेनिक-असंनिक  निबाधसियों  के  मध्य  भूसि  के  उपयोग  तथा  सवरपालिकाओं  को

 दृष्टि  स ेछाबनियों  और  संन््य  केन्द्रों  में  क्या  अन्तर

 क्या  छावनियों  को  सप्राप्त  कर  उन्हें  सेन््य  केन्द्रों  में बदलने  का  विचार  ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 पेट्रोलियम  तथा  प्राकृतिक  गेस  सन्ल्ालय  में  राज्य  मनन््त्रो  तथा  रक्षा  मन्ख्ालय  में  राज्य  सस्ती

 एस०  कृष्ण  :  से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया

 विवरण

 इस  समय  देश  में  ७2  छावनिया  बोर  299  मिसिटरी  स्टेशन  हैं  जो  1,89,706  एकड़

 जोर  2,53,4  ,  8  एकड़  क्षेत्र  में

 2.  शान्ति  क्षेत्रों  में  जो  छावनियां  तथा  मिलटरी  स्टेशन  हैं  वे  ऐसे  शहरों  के  रुप  में  हैं  यहां
 उनके  परिवारों  के  रहने  को  व्यवस्था  को  जाती  छाबनियां  ऐसी  निकाएं  हैं  जिम्हें  स्थानीय

 क्वायतस  शासन  के  उद्देश्य  से  छावनी  1924  के  तहत  अधिसूचित  किया  जाता  है  लेकिन

 मिलटरो  स्टेशनों  को  इस  प्रकार  अधिसूचित  नहीं  किया  छाबनियों  में  रहने  वाले  लोगों  के  लिए

 छड़कों  का  कूड़े-कचरे  को  सफाई  को  जल-मल  निकासी  आदि  जेसी

 ज्ेयाओं  को  व्यवस्था  छाबनी  बो्डों  के  सिविलियन  क्ंचारियों  हारा  की  जातो  है  जबकि  मिलटरों

 इ्टेक्षनों  में  ये  कार्य  संबंधित  स्टेशन  मुख्यालय  द्वारा  किए  जात  हैं  ।

 3.  छाबनियों  या  मिलटरी  हटेशनों  में  संन्य  ओर  सिविल  आबादी  के  लिए  कोई  अनुपात
 रित  नहीं  किया  गया  मलटरी  स्टेशनों  मे  सहायता  प्रदान  करने  के  लिए  सिविलियन  नहीं  स्खे.थाते

 इन  सेवाओं  के  लिए  जो  आवश्यक  न्यूनतम  सिविलियन  काभिक  हैं  वे  केन्द्रीय  सरकार  के

 चारो  हैं  ।

 4.  छाबनियों  को  समाप्त  क  रने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 शो  सेबद  झाहाबुद्दोद  :  अध्यक्ष  माननीय  मंत्री  जो  हारा  दिया  कया  उत्तर  छावनी  तथा
 सन्य  केन्द्र  में अवधारणायत  तथा  कायंधत  अन्तर  को  हपष्ट  करता  वास्तव  जहां  तक  मुझे  श्ञात

 साठव  दशक  के  प्रारम्भिक  ब्षों  के  पश्चात  आज  तक  एक  भी  छाबनी  स्थापित  नहीं  को  दई  जबकि
 1960  से  लेकर  अब  तक  रक्षा  सेवाओं  के  भू-भाग  में  चार-गुणा  बुद्धि  हुई  है  ओो  कि  इस  समय  22
 लाख  एकड़  कुछ  छाबनियों  मे  सिविलियन  आबादो  में  काफी  वृद्धि  हुई  बाहत॒व

 कुछेक  मामलों  में  तो  इसको  असंनिकों  की  हो  संख्या  अधिक  हो  गई  है  ओर  कुछेक  पड़ोसी  कस्ने  अथवा
 मांव  भी  विकसित  हांकर  समीपस्य  छावनियों  से  आा  मिले

 इसलिए  अध्यक्ष  महोदय  मेरा  प्रश्त  यह  है--(क  )  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ते  उन  असनिक  वाहुल्य  क्षेत्रों
 -  को  हृदबन्दो  के  लिए  कोई  प्रथास  किये  हैं  जो  कि  सेस्य-उपयोग  में  नहीं  ओर  कया  ने  इस  क्षेत्रों

 के  संबंध  में  स्वयं  को  प्रशासनिक  तथा  नवरोय  दायित्वों  अलग  कर  लेंगे  और  इन  क्षेत्रों  को  परस्पर  तय

 ड़
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 की  यई  शर्तों  पर  संबंधित  राज्य  सरकारों  अथवा  केन्द्र  प्रशासित  राज्यों  के  प्रशासनों  को  सौंप  देंगे  ?

 थी  एस०  कृष्ण  कुमार  ;  माननीय  सदस्य  ने  जो  कुछ  उसमें  काफो  कुछ  सही
 नहीं  1947  के  बाद  6  छावनियां  स्थापित  हुई  )

 थो  संयव  जक्षाह्बुद्दीम  :  मैंने  1960  के  बाद  को  बात  कहा

 शो  एस०  कृष्ण  कुसार  :  1960  के  बाद  1062  में  अजमेर  छावनो  स्थापित  की  गई

 यह  जो  छावनियां  यह  हमारे  छावनी  बोर्डों  द्वारा  प्रशासित  की  जातो  विगत

 वर्षों  में  इन  छावनियों  का  मूल्यांकन  किया  बया  है  भोर  यह  सत्य  है  कि  बहुत-सी  वास्तव  में

 सभो  छावनियों  में  एक  असेतिक  भाग  भी  होता  है  जो  छावनी  को  संन््य  केम्द्र  को  भिन्नता

 को  लि  करता  छावनियों  के  मुस्यांकन  को  प्रक्रिया  जहां  कि  सिविलियन  क्षेत्रों  को

 नमिक  से  छाबनियों  से  अल्छेदित  किया  जा  सकृता  वहां  यह  अपच्छेदन  प्रक्रिया  वियत  वर्षों

 में  अपनाई  गई  मैं  माननोय  सदस्य  को  इस  बात  को  स्वीकार  करता  हूं  कि सिबिलियन  भाबादी  के

 बारे  में  कुछेक  चिस्ताजनक  बातें  विशेषकर  उनकी  इमारतों  के  संबंध  में  जो  कि  जोणंशी्ण  अवस्था

 में  ह ैओर  उनके  लिए  स्वीक्षति  प्राप्त  करना  कठिन  होता  उन्हें  पर्याप्त  सुविधाएं  व  अन्य  इसो  तरह
 को  सहूलियतें  भो  नहीं  मिल  रहीं  दूसरी  छावतियों  के  मूल  स्वरूप  को  कायम  रखना  बहुत

 ही  आवश्यक  मेरे  बिचार  से  वे  शहरो  स्वच्छता  के  द्वीप  उनका  रख-रखाव  अच्छी  तरह  से  किया

 जाता  वे  सुनियोजित  हैं  गौर  सरकार  का  इस  किस्म  का  कोई  इरादा  नहीं  है  कि  देश  में  छाबनियों

 के  मूल  स्वरूप  मे  कोई  कमी  को  जाये  ।  सिविलियन  क्षेत्रों  के अपच्छेदन  को  प्रक्रिया  एक  निरन्तर

 प्रक्रिया  है  भोर  अलब-अलग  मामलों  के  ग्रुण-दोष  के  आधार  पर  हम  इस  पर  दृष्टिपात  कर  सकते

 परस्तु  छाबनियों  के  प्रथन्धन  से  जुड़े  समूे  प्रश्न  की  मंत्रालय  द्वारा  समीक्षा  को  जा  रही  है  जोर

 तियों  के  मूल  स्वरूप  को  सुरक्षित  रखने  के  बारे  में  टचित  निर्णय  लिये  जाएंगे  तथा  इसके  साथ-साथ

 इन  छुटपुट  कठिनाइबों  को  भी  दूर  करने  संबंधी  निर्णय  भी  लिए  जाएंगे  जो  सिविलियन  आबादी  के

 भाड़े  भा  रही

 थो  सेयद  शाहाबुद्दोन  :  मेरा  दूसरा  अनुपूरक  प्रश्न  उन  रक्षा  भू-क्षत्रों  के  बारे  में  है
 जिम्हें  फालतू  भूमि  धोषित  किया  जा  चुका  रक्षा  नीति  तथा  इसके  साथ-साथ  सुरक्षा  संबंधी
 धारणाओं  में  परिबतंन  आ  जाने  के  कारण  कुछ  रक्षा-परिसम्पत्तियां  ऐसो  जिन्हें  परित्याग  कर  दिशा
 भ्या  है  अथवा  फालतू  धोधित  कर  दिया  गया  उदाहरणार्थं  दूसरे  विश्व-यूद्ध  से  संबंधित  कुछ  हथाई

 पट्टियां  ऐसी  हैं  जिनको  उपयोग  में  नहीं  लाया  जा  रहा  मेरा  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  सरकार  का  विद्या र
 इम  क्षेत्रों  को विकसित  क  रने  का  और  यदि  हां  तो  किन  प्रयोजनों  के  और  अगर  रक्षा  मंत्रालय

 इम्हें  किरहीं  उपयोगी  प्रयोजनों  हेतु  उपयोग  में  लाने  की  स्थिति  में  नहीं  हैं  तो  उस  अवस्था  में  क्या  ये  इस
 बात  के  लिए  तेयार  हैं  कि  उन  भू-क्षेत्रों  से  राज्य-सरकारों  अथवा  केन्द्र  शासित  राज्यों  को  बापल

 सांप  दें  ?

 श्री  एस०  कृष्ण  कुमार  :  रक्षा  मंत्रालय  के  पास  जो  कुल  2  लाख  एकड़  के  लयभव
 रक्षा  भू-क्षेत्र  वह  हमारी  विभिन्न  स्न्य-बल  अर्थात  ओर  वायू-सेना  इस  रक्षा  भू-भाग  को
 निरम्तर  मूल्यांकन  ओर  इसके  बारे  में  समोक्षा  करती  रही  हैं  ओर  इस  बात  का  पता  लगाने  का  प्रयत्न
 कर  रहो  हैं  कि  कोई  अन्य  रक्षा  भू-क्षत्र  भो  क्या  फालतृ  जिससे  कि  इन  संसाधनों  ओर  उनकी  पूंजी  को
 अधिक  उत्पादनकारी  उपयोब  में  खाया

 जा
 सके--शासकर  इस  दवस्था  में  जबकि  रक्षा  बजट  पर  बहुत



 2]  1914  मौखिक  उत्तर

 बितीय  वबाव  पड़  रहा  यहां  मैं  यह  उल्लेख  करना  चाहुंगमा  कि  छावनियों  के  कोई  भी  भूमि  आज

 तक  फालतू  नहीं  पाई  गई  इस  बारे  में  प्रचार  माध्यमों  में  कुछ  धरम  व्याप्त  जिस

 भू-भाव  को  बार-बार  अतिरिक्त  ही  भांका  बया  उध्धमें  मुख्यतः  पुराते  चांदमारी  के  स्थान  पुराने

 करस्पिम  मेदान  और  त्याग  विए  गये  बायु-क्षेत्र  आदि  शामिल  हमारा  एक  अनुमान  है  ओर  मैं  यह

 कहना  चाहूंगा  कि  इन  भू-भागों  इनको  सही  पहचान  करने  के  सर्वप्रथम  केश्द्रीय  सरकार

 उसके  बाद  राज्य  सरकारों  केन्द्रीय  साबंजनिक  क्षेत्र  क ेउपकर्मों  नयरपालिकाओं  तथा

 शन््प  संगठित  संस्थाओं  को  सौंप  दिया  जायेगा  ओर  केवल  अन्तिम  उपाय  के  धोर  पर  ही  इन्हें  नोलाम

 किया  जायेमा  ताकि  आम  लोम  बोलो  लगाकर  इन्हें  खरीद  सके  ओर  इम्हें  विकसित  कर

 थो  दता  मेघे  :  छावनियों  में  जो सिविखियन  लोग  रहते  खासतोर  से  मैं  कामठो  की  बात  कर

 रहा  बह  कामठो  एरिया  ओर  छाबनी  एरिया  जो  महाराष्ट्र  क ेनागपुर  डिवीजन  में  आता  पिछले

 बकत  वह  एरिया  इतना  सिविल  लाइन  में  हो  बया  है  कि  पिछले  वक्त  मिलेद्री  के  लोगों  ने  आकर  छाबनतो

 एरिया  के  बाहर  मार्च  पास्ट  करके  लोगों  को  उनके  साथ  मार-पीट  की  ।  ऐसी  जो  बातें  होतो
 वो  उसके  ऊपर  जो  मिलिट्री  का  जो  कानून  होता  है  उसमें  सिविलियंस  को  तकलीफ  होती  है  ।  कोई
 पसंनल  झगड़ा  होने  के  बाषजूद  यह  ग्तें  वहां  नायपुर  में  उसके  बारे  में  जो सिविल  एरिया  और

 मिलिट्री  एरिया  एक  ही  हो  गया  यह  एरिया  अलग  करके  जो  सिविलियन  लोगों  से  झबड़े  होते
 खासतोर  से  मिलिट्री  को  बटालियन  ने  जाकर  जो  नागपुर  में  कामठी  के  वहां  के  लोगों  को  मारा

 हालांकि  यह  बराबर  नहीं  उसक  पुलिस  केसेज  ऐसे  जो  अमड़े  होते  सिविलियन  भोर

 सिलिट्री  के  लोगों  के  बोच  इसमें  आप  क्या  कारंबाई  करेंगे  ओर  सिविलियनत  लोगों  को  अलग  क्षरने

 की  आपको  कोई  योजना  है  क्या  ?

 ]

 भरो  एस०  कृष्ण  कुमार  :  सिविलियन  लोब  ओर  छावनियों  के  सोग  साथ-साथ  रह  रहे

 हैं  और  थहां  तक  कि  छावनियों  के  भीतर  भी  सिविलियन  लोग  रह  रहे  छावनियों  तथा  उसके

 चतुदिक  क्षेत्रों  जंसाकि  उल्लेख  किया  गया  हाल  ही  में  जो  घटनायें  हुई  सरकार  को  उनकी

 जानकारो  है  ।  कुछेक  घटनायें  हुई  हैं  ओर  सेस्य  विभाग  ने  उनको  जांच  के  आदेश  दे  दिये  ओर  जांच
 के  भाधार  पर  आगे  कायवाही  को

 थो  बसुवेव  आयाय  :  पश्चिमी  बंगाल  को  सरकार  ने  एक  अप्रयुक्त  रक्षा  भू-क्षेत्र  को
 अपने  अधिकार  में  लेने  ओर  ओश्योगिक  विकास  के  लिए  उस  पर  आधारभूत  संरचना  धेयार  करने  के

 उद्देश्य  से  4  वर्ष  पूर्व  एक  प्रस्ताव  भंजा  पश्चिभों  बंगाल  राज्य  के  मरे  पुरुलिया  जिले  में  द्वितोय
 विश्व  युद्ध  के  दोरान  एक  हवाई  पट्टी  बनाई  मई  थी  ओर  |वश्व  युद्ध  के  पश्चात्  से  सशस्त्र  सेनाओों
 ह्वाथा  इस  हवाई  पट्टो  को  प्रयोग  में  नहीं  लाया  जा  रहा  है  तथा  यह  तथाम  भू-क्षत्र  इस  समय  अप्रयुक्त
 अबस्या  में  इसलिए  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्ष्या  केन्द्र  सरकार  ओद्योगिक  विकास  के  लिए

 लाधा  रभूत  संरचना  तेयार  करने  को  दृष्टि  से  भेजे  गये  पाश्चमी  बंगरल  के  उक्त  प्रस्ताव  पर  जोकि
 पश्चिमी  बंगाल  राज्य  के  जिला  पुरुलिया  मे  चादरा  हवाई  पट्टी  को  पाइचमी  बगाल  राज्य  को  सींपने
 के  बारे  में  विचार  करेषो

 भ्रो  एस०  कृष्ण  कुमार  :  सशस्त्र  सेनाएं  एक  सुनिर्धारित  प्रक्रिया  के  अम्तंत  अपने  किसी  भू-भाव
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 ढैत्तर
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 को  अतिरिक्त  घोषित  करती  ऐसा  वे  अपनो  वर्तमान  प्रचालन  भावी  परियोधडढ़ाओं
 तथा  भावी  आवश्यकठाओं  को  मदहेनजर  रखकर  करती  इस  प्रत्रिया  को  पूरा  करने  के  बाद  हो  कोई
 रा  भू-भाग  अतिश्कवित  धोषत  किया  जाता  है  ओर  फिर  यह  भू-भाम  सबसे  पदले  केन्द्र  सरकार
 फिर  राज्य  सरकार  और  उसके  बाद  अम्य  किसी  को  सोंपा  जाता  है  ।

 सेडान्तिक  तोर  पर  तो  हुमें  पश्चिमी  बंगाल  के  अनुरोषठ  को  स्वोकार  करने  में  कोई  आपत्ति नहीं
 लेकिन  इस  बारे  में  हमें  बा रीकी  में  जाना  होगा  ।  माननीय  सदस्य  हारा  रखे  बये  सुझाव  पर  निश्चय

 ही  विचार  किया  जाएगा  ।

 प्रंइनों  क ेलिखित  उत्तर

 राण्ट्रीय  राजमाय  सं०  17  का  खारेपाटन  से  साथतवाडो  तक  का  मान

 ]

 *637.  भरी  सुधोर  साबंत  :

 क्या  अल-मतल  परिवहन  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  राजमार्ग  सं०  17  की  लारेपाटन  से  सावतवाडो  तक  के  भाग  को  हालतर्
 वर्षों  स ेखराब  चली  आ  रही

 इस  सड़क  को  मरम्मत  करने  तथा  इसे  चोड़ा  करके  इसे  चार  सेनों  वालो  बनाने  ओर

 सड़क  के  इस  साय  में  आने  वाले  मोड़ों  को  सोधा  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  उठाये  गए  ककषमों  का
 ध्योरा  क्या  भोर

 वर्ष  199  1-92  के  दौरान  इंस  प्रयोजनाथं  कितना  धन  आवंटित  किया  गया  है  ?

 जल-भूतल  परियहनम  सम्भालय  के  राज्य  मम्त्मी  जधदोनझ्न  :

 राष्ट्रीय  राजमार्ग  सं०  17  को  निधियों  की  उपलब्धता  के  भ्रनुसार  यातायात  योग्य  स्थिति  में  रखा
 जाता

 इस  समय  इस  खंड  में  सोड़ों  को  चार  लेन  का  बताने  अथवा  उन्हें  सोधा  करने  का  कोई
 प्रस्ताव  नहों  सड़क  की  हालत  को  सुधारने  के  17  कि०  मी०  की  लम्बाई  में  ओजुदा
 सीमेंट  कंकरीट  के  पंदल-पथ  को  युमर्स्थापवा  के  लिए  1990-91  में  220.87  लाख  रुपए  को  संस्वोकृति

 '  दी  गई  दी  ।

 उपयुंक्त  कार्यों  क ेलिए  ब्य  1991-92  के  ब्रोरान  20.00  लाख  रुपए  बाबंदित  किए

 गए  ये  ।
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 रूस  को  लिर्यात  किया  जाने  बाला  सामान

 १640.  भ्रो  ध्लार०  सुरेखा  रेड्डी  :

 क्या  बाजिस्य मंधी  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हाल  हो  में  बेंकिय  नियमों  तथा  धुटा  व्यवस्या  में  किये  बये  परिकर्तनो ंके कारण
 झूस  को  निर्यात  किए  जाने  वाले  400  करोड़  रुपये  से  अधिक  मूल्य  का  माल  इकट्ठा  होता  जा

 रह

 क्या  इस  संबंध  में  निर्माताओं  ने  सरकार  को  अभ्यावेदन  दिया

 यदि  तो  उक्त  सामान  के  निर्यात  को  मंजूरी  प्रदान  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  बये

 और

 इस  संबंध  में  कद  शक  निर्यथ  लिए  जाने  की  संशावर्स  है  7.

 बाजिण्य  संज्ञालय  में  उप  मंत्री  सलमात  :  से  सोवियत  संध  के  संब

 हो  जाने  के  बाद  भारत  सभो  नए  स्वतस्त  गणराज्यों  के  साथ  व्यापार  संबंध  कायम  करने  के  लिए  उपाय
 करता  रहा

 ./  भारत  तथा  रुसी  संघ  के  थीच्र  बषं  1992  के  लिए  व्यापार  संलेख  पर  दिनांक  22
 ”  1992  को  हस्ताक्षर  किए  गए  भारतीय  रिजवं  बेंक  ओर  रखियन  बेंक  आफ  फारेन  ट्रेड  के  बीच

 एक  बेंकिय  प्रवन्ध  तय  हुआ  रसियन  बेंक  से  भारत  से  माल  के  आयात  के  लिए  साख-पचर
 जारी  करना  अभी  आरम्भ  नहीं  किया  रूस  से  भारत  को  होने  बाला  निर्यात  भी  अभी  आरम्भ  नहीं

 हुआ  है  ।  रूस  से  भारत  को  होने  वाले  निर्यात  से  रपया  आय  न  होने  से  नए  संलेख  के  तहत  भारत  से  रूस
 को  होने  वाले  निर्यात  अभी  पर्याप्त  भात्रा  में  नहीं  हुए  इस  बारे  में  भारतीय  निर्यातकों  से  कुछ
 बेदन  प्राप्त  हुए  वह  मामला  रूसी  सरकार  के  ध्यान  में  लाया  गया  है  ओोर  उनसे  यह  आग्रह  किया
 बया  है  कि  वे  व्यापार  संलेख  के  अनुसार  भारत  को  वस्तुओं  तथा  कज्चे  माल  को  सब्लाई  आरम्भ  कर  दें

 खिससे कि  भारत  से  भी  निर्यात किया  था  सके  ।

 कार्डिक  सोड़ा  स्लेक्सਂ

 ०641,  हा०  रमेश चन्त

 क्या  वाणिज्य  मन््त्री यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  इस  समय  कास्टिक  सोड़ा-पशेकक््स/सालिश्स/लाई  का  आयात  किया  था  रहा

 वि  तो  वर्ष  1989-90,1990-91  और  1991-92  के  दौरान  इनका

 कितनी  माता  में  आावात  किया

 क्या  इन  मर्दों  का  निर्यात  भी  किया  थाता  है

 84
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 बदि  तो  वर्ष  1990-91  और  1991-92  के  दोरान  प्रस्येक  मद  का  कितनो-कितनी

 मात्रा  में  निर्यात  किया

 (३)  क्या  सरकार  का  विचार  कास्टिक  सोडा  के  निर्यात  के  लिए  अतिरिक्त  प्रोत्साहन  देने  का
 भोर

 पदि  तो  तह्संबंधी  ब्योरा  क्या  शोर

 धाजिस्य  सम्भालय  में  उप  भन््त्रो  सलभात  :  से  निर्यात  तथा  आयात
 के  अनुसार  काहिटक  सोडा  फ्लेक्स/सालिड्स/लाई  के  आयात  तथा  निर्यात  की

 मुक्त  रूप  से  अनुमति  ब्योरे  संशर्त  विवरण  में  दिए  गए  जिसमें  1986-87  से  1988-89
 अवधि  के  जिसके  संबंध  में  आंकड़े  उपलब्ध  इन  मदों  के  थाथात  तथा  निर्यात  माज्ना  के  रूप
 में  तथा  मृक््यवार  दर्शाए  गए  हैं  ।

 (४)  घोर  निर्यातकों  को  प्रोत्साहन  देने  की  वृष्टि  से  निर्यात  आय  का  40%  भाग
 सरकारी  दर  पर  तथा  शेष  60%  बाजार  दर  पर  भारतीय  रूपथों  में  परियतित  किया  जाता
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 642.  थी  विग्थिजय  सिंह  :

 क्या  थाजिल्य  मन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1990-91  और  1991-92  के  दोरात  निर्यात  किए  बए  मोटे[अनाज  का  सुपोरा  क्या

 थोर

 इससे  कितनी  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  हुई  ?

 बालिज्य  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  सलसान  :  धोर  वर्ष  1990-91
 भौर  1991-92  से  1991  के  दोरान  निर्यात  किए  गए  मोटे  अनाज  कौ  साभा

 तथा  उनसे  अजित  विदेशी  मुद्दा  भिम्न  प्रकार

 900  91  91

 मात्रा  मूल्य  माता  मूल्य

 मौ०  to)  ९०  )

 मोटा  7300  निर्माण के लिए cerca  8847  से
 सारा»  ०-५  साककााक  +न्कत  5  ५  >क>नमममल

 शह्ष्कों  घोर  पुलों  के  निर्माण  के  लिए  धम्तराष्ट्रीय  बित्तोय  संस्थाध्ों  से ऋण  सहायता

 २6९३.  शभ्रो  मतो  छण्णता  कोर  दोपा  :

 थी  चेतन  पी०  एस०  चोहान  !

 क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  पुृ्यों  ओर  सड़कों  के  निर्माण  के  लिए  बर्ष  सहायता दो  और
 के  दोरान  किन-किन  अल्तर्राष्ट्रीय  वित्तीय  संत्यालों  ने ऋण  सहायता  दो

 इनमें  से  प्रत्येक  संस्था  वर्ष-बार  कितनी  धनराशि  को  सहायता  दी  और

 इन  परियोजनाओं  को  पूरा  करने  हेतु  निर्धारित  समय-सीमा  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 जल-भृतल  परिवहन  संत्ालय  के  राज्य  मंत्री  अगदोश्  :  इस  अवधि  के

 राष्ट्रीय  राजमार्ग  ओर  राज्य  राजमार्म  परियोजनाओं  के  विकास  के  लिए  एशियाई  विकांस

 बैंक  ओर  विश्य  बेंक  से ऋण  सहायता  प्राप्त  को  गई

 (@)  इस  अवधि  के  दोरान  विश्व  बेंक  और  एशियाई  विकास  बेक  से  हुई  ऋण  सहायता

 प्रतिपूर्ति  इस  प्रकार

 बर्ष  एशियाई  बिकास  बेक  विश्व  बेंक
 डालर  मिलियम्श्व

 1989-90  0.181  28.204

 1990-91  20.537  .  16.068

 199192  86,678  27,688
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 सिखित  उत्तर

 |  संबंधित  विश्व  बेंक/एशियाई  विकास  बेक  के  ऋणों  के  तहत  कार्थों  के  पूर्ण  होने  की
 संभावित  सप्यय-अनु  सूची  निम्न  प्रकार

 (i)  विश्व  बेंक  प्रथम  ऋण  94

 (४)  एशियाई  विकास  बेंक  प्रथम  ऋण  94

 (iii)  विश्व  बेंक  राज्य  सड़क  ऋण
 '

 96

 (iv)  एशियाई  विकास  बेंक

 द्वितोगय  ऋण  96

 धायातित  रबड़  का  मूल्य-निर्धारण

 ]

 *  644.  भी  बसराज

 थो  देधो  जक्स  सिह  :

 क्या  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  आयातित  रबड़  के  मूल्य-निर्धारण  भर  इसकी  गुणवत्ता  के  बारे  में
 कोई  अध्ययन  कराया

 पदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  ह ैओर  इस  अध्ययन  से  क्या  निव्कर्ष  निकले

 क्या  इस  मामले  में  टायर  उद्योग  व  राज्य  विकास  निगम  के  बीच  कोई  मतभेद

 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्योरा  क्या  है  ओर  इसके  क्या  कारण  भोर

 (¥)  इस  संबंध  कें  सरकार  का  विचार  क्या  कदम  उठाने  का  है  ?

 बाजिज्य  मंत्रालय  में  उप  मंत्रो  सलसान  और  सरकार  ते
 आयातित  रबड़  का  मूल्य  निर्धारण  करने  के  बारे  में  ओर  उसको  क्यालिटी  के  बारे  में  कोई  अध्ययन  गहीं
 किया  है  ।

 से  स्टेट  ट्रेंडिंग  कारपोरेशन  ने  आयातित  रबड़  के  स्टाक  को  जिकों  के  लिए  थो

 पेशकश  की  है  उपको  शर्तों  के  बारे  में  उद्योबपतियों  के  साथ  चर्चा  हो  रहो  है  भोर  इसमें  इस  माल  कौ

 कोमतें  भी  शामिल  हैं  ।

 राष्ट्रीय  अस्त  निमस  को  सिलों  में  कपड़े  का  उश्पादन

 ]|

 645.  भी  परसराम  भारहाब  :

 क्या  बह्य  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :



 शिवित
 बत्तर  10  1992  2

 दी कल  >  बी  लीड  अब  वर्षों  राष्ट्रीय

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  प्रतिवर्ष  राष्ट्रीय  वस्त्र  निगम  को  प्रस्वेक  मिक्ष के  लिए  शरद हए

 कक

 कोई  लक्ष्य  निर्धान  त  किये  गये  हैं  तो  वे  क्या  हैं  ओर  उनका  लिल-वार  वास्तविक  उत्पादन

 कितना

 राष्ट्रीय  वस्त्र  निगम  मिलों  के  भ्राकीधुनिकोक रण  तथा  सुनियोजन  संबंधी  योजनाओं  का
 व्योरा  क्या  ओर

 राष्ट्रीय  बस्तर  निगम  की  प्रत्येक  मिल  में  पिछसे  क्लीन  क्यों  के  दोसन  बर्यबार
 कितना  धाटा  हुआ  ?

 बस्त्र  मंत्रालय  के  राज्य  पत्रों  (ot  भो  हद्योक  :.  एन०  टी०  सी०  मिलों  के  बंबार
 तथा  मिल-बार  कपड़े  का  उत्पादन  की  तुलना  में  उसके  लक्ष्यों  को  दर्शान  बाला  एक  विवरण  के  स्ंलग्त

 एन  ०टी  ०सो०  के  आठवों  योजना के  प्रस्तावों  में  आधुनिकीकरण  पर  532:78  करोड़  २०
 तथा  अभिक  सुध्यवस्थीोकरण  पर  689.67  करोड़  रु०  के  निवेश  को  व्यवस्था

 ब्ष  1988-89  से  1990-91  क़क  की  अवधि  के  दोरान एन  ०टो  ०  सो  ०  सिलों  के
 बार  लाभ/बाटे  को  द्शने  वाला  एक  विवरण-ख  संलग्न

 86



 लिखित  उत्तर 2।  1914.

 न

 न

 न

 न

 न

 _

 24832

 'Rakj

 baie

 Baan

 9

 न

 न+

 830]

 ४४७७]

 (७.६

 न

 न

 न

 न

 न

 409

 ४७)

 ््ा

 या

 ला

 ्ाां

 त-+

 बन

 309

 2:0७

 हु

 न

 न-+

 न

 न

 न

 तन

 9७७

 830]

 ४)

 9.

 न

 बन

 बन

 न

 न

 ज+

 4987]

 ०३४

 280)

 हु ।

 माना

 3

 नील

 आल

 लुक

 लललभलललअलललल
 हा

 आए

 8

 9

 ५

 १

 £

 ट

 हि

 259

 48

 4409

 ७

 408

 मा

 ।

 +9०७

 फआ

 9
 ७

 ७७रर्॒॒ु॒ु॥>ऑ_ऑज_[_अस६_८२्॒८

 ऑफौ
 ौिौृक

 कि्म--+++

 (8

 है

 ७७|

 १॥/)७

 03७०३

 03७

 २

 0७

 ३

 [४४
 ६

 0

 लक |

 8



 10  1992 ,  लिखित  उत्तर

 097६

 18४४.

 0६9८

 8८1४.

 9८८४

 60°6¥

 978?

 #6*08

 6919

 07'8?

 80
 ८9

 21७12 8

 ‘Raley

 ४21७

 103.[8913

 है ।

 ९४5

 १४8

 44९4

 6५67

 ८६6८

 85६9

 “920

 ३७

 8]

 ६6१६

 6५89

 0075५

 059८

 (४४७

 बन

 बन

 बा

 ना

 न

 9000

 ०७४

 200)

 ०४3]

 ४३४/५

 का

 9050.

 8988

 ८९6८2.

 078५

 ४२७

 9

 न

 बन

 न

 न

 ्य्य

 (७22)

 924

 श्र

 (८०)

 न

 न

 न

 न

 न

 न+

 830

 ०३७

 380

 ०३३३

 ४209

 हा

 -+

 न-+

 जे

 ध्

 ने

 ३२७४७७॥७

 928]

 ३8४७...

 च््

 नू

 ध््ा

 83७]

 ७४24७

 ३४७७...

 पा

 ाः

 दा

 ा

 पा

 पा

 93७]

 0

 ६४४६.

 ३००४)

 (928]

 "6

 9886...

 6८68

 6८68

 ८658

 0808

 पा

 रह

 6८४8.

 9८98

 67६

 0८८८.

 ४

 _

 8

 जज

 9

 $

 ।

 8

 ट

 ]

 डर

 ऋ ऋ ऋ
 उ

 अननन--मनननन-पान»मकमगननननमम
 कम

 |

 १

 ७२०७

 Ape

 bible
 16

 Ade
 (७
 है

 ३३७४

 why

 ३18७
 ह॥

 2(७

 220५5

 '७80६

 ४2७

 ७४७७...

 "05

 आरर»»»म»कऊन9५ सार भ आर विन इललअइााााााााााइ



 लिखित  उत्तर 21  1914

 [७७७७७४७४

 020]

 >»०७७७७..._

 [४3३

 "8६

 ७७७...

 +-

 ता

 ०७ 00

 ०३३] 33

 १७|

 ७.

 8

 ता

 न

 (930

 ०७७३

 .._'08

 ने

 +-

 (920]

 "62

 --

 “5

 '930॥

 ४७...

 '85

 00933

 ७३/७

 "95

 ०४३

 (७

 #

 66...

 ६96

 ७90

 (93७

 डॉ

 200

 ७७...

 न

 न

 ७2४५]

 ४२७

 >५७३७..

 7४65

 ५४6.

 ££४7६

 ८6६६

 है

 92४]

 0७६७...

 0८0

 शहर

 09.

 05"?

 ध्श्टट

 99%

 (98%

 ०७

 ८

 8

 ८

 9

 $

 6

 £

 |

 की

 ।

 प्र



 0968 59%८ 9969

 6956

 ह6'६६ 69'८६
 म

 मना

 शान

 का

 हक

 जहा

 मादा

 धारा
 का

 6598 00६8 00:99

 श्न्शा 069
 987६ ८5८8 ८0१६ 8६8

 क

 098६1

 ८00
 ६६४८?

 १0१6

 8६१9

 6028

 6908 ट्ह्ड्ट

 ८६8९

 0८८४

 9869

 689?

 ६६१6९

 |

 ६

 enh

 2800

 ५210

 Bid) (७०
 ...

 82,8%1120७

 ‘Baty

 ४३1७

 (४३७७

 ३५

 ‘big

 ४209

 एड .

 :

 31818

 04४

 ४२७

 ०३४३. ;
 हा

 ३-९०४५७

 (४३४७

 ३४०७

 (७

 9:8०॥1७

 (9810

 ४2७

 ६७३४५

 ३1:9७

 ‘nary

 ४1२७ फोय्छ०ण्ट

 [03७

 ०8७४8

 ७४

 [990] ६४

 ०३७

 2७0

 ०७3]

 >2820(&

 ,);

 (83७
 ही

 ७७०४४

 ५

 ५

 ७
 हे

 ॥ 4 है १५ "९ १?



 21  1914

 16°091 ८६88 96°S6

 ४७७७

 (७20|

 ४३1७

 ३४६७७

 10318

 ‘dh (10७

 ७४७1७

 ४९७७ >5७॥५ ४/७५१४७ “930 ००७७६ (०३०४ ३5७०७ ०७४६ दर अब ब अल



 40100

 ‘Babs

 ०1३

 Rab

 फू

 श््
 5.

 000४8

 0016...

 00:08,

 00'८6

 00:58...

 00:98

 ००३

 ०७७

 १०1७४०७)०७७

 —

 ड

 0068.

 0058.

 006.

 0008

 368७

 '9७५]

 ७४४७...

 +

 न

 बन

 न

 न

 ही

 9

 00%

 ३७५७

 (५०७४

 923]

 ,

 [.

 $४४७४
 #

 "६

 38

 १८

 00602...

 00%05..

 00005...

 00.50:

 0008९

 ही

 का

 ५.

 33७७
 *६

 ०४,७३३

 ब्यड

 88

 008

 005८.

 0098

 00%]...

 00:602,.

 ईै४४७

 ०

 820]

 28४४

 ७५५३...

 0048...

 00.0८

 0०६8८

 00८८८.

 00:.8%8

 ....

 ३०७३४

 ०४

 83७]

 »२३१७४०

 [005

 ध्ा

 ्ा

 ना

 ध््ा

 न

 १9808

 200

 9388

 ०३७

 (७.

 "0८

 6999

 97१9

 098४2...

 ८0:9८

 ३७७७१

 "69

 088...

 #8१9८.

 १८96.

 907

 2३७४३

 ०७४

 880

 ००२]

 ८६६6

 ६6"6

 ?9'४6

 5896

 2490७

 '७30|

 (७७७...

 ६9

 >>...

 -

 ता

 ता

 पा

 ना

 है७

 ०७४

 2७0

 99

 धार

 ना

 ब्य

 न्ा

 बा

 ना

 -

 "७

 2७0

 १3

 ७३७

 ४७७३.

 '$9

 0४६

 ६६६

 ८८४9

 6079

 98८29.

 200७

 (७३४७...

 *१9

 पन्ना
 कम
 कक



 लिखित  उत्तर 21  1914

 8108

 9886

 ८9'88113

 8४991

 06701
 ६?"67 6८18 9५66 ८५88 ६?'८9 80'08 00°%L 0015

 00°00!

 ५०

 ५७०३७

 डर >

 62'°bP 90°98 LOZE 60°S 00'6&

 18६8 घ््श्च्ा

 ४४

 ध्ट्द्दा
 7१8६6 ८८०

 ६५8८ 00'59
 00८0

 9

 00'८?
 ण्द्श्ड्ा

 9799 ८४6 0008 00'59

 १0८
 00:6८ 00:5६

 ।

 99%6
 400

 । बाफश
 07'06 0008

 00:69

 ।

 ()900॥

 ०७७

 200

 ००२३

 »करथशु

 38३४

 “8300

 "७७३

 है

 '982|

 ०७७३

 ९४

 है

 ०७७६ १838

 ०७७३

 ३४.

 १0328

 ०७७2

 333]
 0४

 ०७७६

 32009

 ३248

 “930

 ०७६

 ३230

 ०४७३

 3950

 (980

 ०७७१

 (७७७

 03003

 १७७१

 |(४॥

 36७0७

 )

 ७2७]

 '

 (७३४॥

 9३७

 890

 ०।३|

 ०००१७०१७०३३७

 ट

 राामाभभ+म

 मरा

 पा
 ल्५ाा

 48



 1992 लिखित  उत्तर

 "861

 ८6ह४एद

 ४६961

 धाही

 82788

 959

 92८03

 १88४1

 SOPOE

 OLTST

 676६

 8४0"'४£

 $8'08

 90:८9

 99६८.

 ४.89

 10"06

 1996

 १906...

 ६799.

 #?900

 ए

 शा

 2059

 62८16

 8४786

 0८7४8

 8816.

 67८8.

 9५०५6

 28728.

 8216

 ee

 0056.

 1८16

 16६6.

 10८8

 9६96.

 ६69.

 ८796.

 ENTE

 निमन

 एछण

 8

 9

 ____

 _

 जया

 8५611
 ६7६६ 89-871 #१8"५9 ८9५८ 87911 91.6८ 18°98

 61:61
 7१668 १५6६

 ६6'99 6८681 9८9८ १196 09611 6८58 € श्व्ाघ्दा
 66८6

 -
 ८9776

 buble

 १७७६

 ०७७३

 ९938
 ३७3७

 920]

 30७3७

 ३७

 ३3४५७

 9985

 ३0५४

 ७

 ३०3४

 '920|

 ३2४|
 9४

 ३७३७

 ४४२३७ ७

 ०॥४

 ४30|

 (8

 ०४

 ७3४]

 2723 (७

 ३७५४४

 828]

 ३७५४

 (४2४

 ००४

 ३७५७

 932५]

 23%

 22(0 8००३

 4९4



 21  1914

 6S°oSt १5581 9८0६1 eves ss°ts 0८961 १06९] टद6'श्टा ध्श्ह्श 6६६८

 १८6४] 9४"061 टध्श्शा 86'091 १896

 89791 81४81 16°90%
 १4
 4.1

 991#?1

 96"

 871 TL°0L

 श्धशाहा 9070८
 ६8८88

 69८४1 ४८161 82५९1
 6८५८ 8088

 5५५16 0६891 96'811 99८६1 ०६08

 श्श्क्श

 20

 "Raley

 2Einibae

 ६9'881

 3133

 820

 1001७

 3३७3

 ता

 Blbinh

 930]

 ७२2] ४|

 ४| 32%

 '७३2७|

 ०४७३

 098८

 ९७७२

 '930|

 ०७७३

 »(७४४

 ०७

 ०.४

 ७७४७]

 ८60८

 ७३७|

 शादशा

 ०४७९

 30५8७

 ०श्घ्टा

 ०७७६

 66:८9

 9900

 ०७७६
 0५

 ६६१8

 ०७७६

 2020

 8

 ट

 ः



 10  1992

 el
 कर म
 कक

 कक

 कक

 १८96 ६६६४0 88'90 ७4३७ हा ऑफ 86८9 9:66] [9 60:68 ६05१ ४ (9308 ७७9 8788 ६१696 श्र्ष्ठा ८५४५४ ४६७७८ ४] प्र ६0८8... 5656. ८६४6... अजूब्ते ७४७ ७) ०७ (७३४७... ई 8 ॒ 9 9 । ६ ट || सिि



 21  1914  खिखित  उसतर
 Sn  3...

 ee
 विवरण

 1986-87  से  1990-91  तक  मिल-बार  निवल  लाभहानि  दकशनियाला  विधरण

 ९०

 इकाई
 -  1988-89  1989-90  1990-91

 2  “5  "8  4

 ता

 77
 लि०

 या

 पाणगाव

 हि

 एक
 हीਂ  7084...  "08...  406

 धूरण  टैक्सटाईल  मलौत  --0.57  $0.36  $0.32

 नवर  काटन  $0.27  20.50

 शरड़  टेक्सटाईल  अरड़  --0.85  जय  $o.%4

 ठद्ययपुर  काटन  उदयपुर  40.49  $0.4

 टेक्सटाइल  3.75  <.2.17  --2.38

 महालक्मी  ब्यावर  4-0.86

 एडबर्ड  ब्यावर  --1.11  हि  है

 वानीपत  बूलत  लरड़  1.49

 एल*०्डो  ०सो  ०  थि०
 है  |

 हीरा  उल्यन  --$.35

 स्वदेशी  काटम  एण्ड  फ्थोर  --3.05

 न्यू  भोपाल  ठेक्सटाइल्स  भोपाल  --1.72

 बुरहानपुर  ताप्ती  बुरहानपुर  -..0.8

 बंगाल  नागपुर  काटन  --2.08  --2.43

 इन्दौर  माल्या  यूनाइटेड  मिल्स  सा

 '
 कल्याथमस  इन्थोर

 -  झड़  ४  न  बध्लक



 लिखित  उत्तर  10  1992
 न्सममकममम«>»मकनीयाी  4  बल  ोिे  चिकनी  ऐफो)स)झञरधडईभ)ांसे  ae  ३५५४३७७+  ३५०७५...

 1  ।  8  4
 _

 एम०  डौ०  ७  (  प्०  6  )  लि  ७

 की  विक्षम  कांटन  लखनऊ

 बिजली  काटन  हाथरस  नव

 स्वदेशी  काटन  मऊनाथरभंजव

 रायबरेली  टेक्सटाइल
 रायबरैलो

 क्थदेशी  काटन  मंनों  मे  -+-0.02

 मधूर  कानपुर

 स्यू  विक्टोरिया  कानपुर

 लाएं  छुष्णा  टेक्सटाइल  --8.8 9

 स्रह्ारनपुर

 स्वदेशी  काटन  मिल्स  कामपुर

 एणन०हो  ०सी०  लि०

 ब्शों  टैफ्सटटाइल  बरशो  0.01  $  0.30  40.42

 अपोसो  ढेक्सटाइल  अम्बई  --0.32

 भारत  ढंक्सटाइल  बम्बई

 दिग्विजय  टेक्सडाइल  बम्बई  “3.76

 थुपोटर  टेक्सटाइल  बम्यई  +-6.90

 न्यू  हिन्द  ठेक्सटाइल  बम्यई  *-.7१,

 मुस्थई  टेक्सडाइल  मुम्बई

 लओरंबायाद  टेक्सटटाइल  --0.62

 शोरंगाबाद

 जालीसभांव  ढेंक्सटाइल  --0.95  $0.80

 जालीसवांव

 शूले  हैक््सटाइल  घुसे  0.89

 माण्देद  हैक्सटाइल|  गास्देश  हि  नह

 48  _



 2144,  1914

 !

 एन०टो०्सी  ०  लि०

 इंडिया  यूनाइटिड  मिल्स  नं  ७  1,
 बम्बई

 इंडिया  यूनाइटिड  मिल्स  नं  2,
 बम्बई

 इंडिया  यूनाइटिड  भिश्स  ])
 बम्बई

 इंडिया  यूनाइटिड  मिल्स  नं०  4,  |

 बम्बई

 इंडिया  यूनाइडिड  मिल्स  मं०  6,

 बस्बई

 इंडिया  यूनाइटिड  बम्बई

 माडल  नागपुर

 भार०एस०आर०जी ०  छिप०  एण्ड
 बो०  अकोला

 गारण्यीो०ण्यो०ए०  स्पि०  एण्ड  वी०

 हिमनथाट

 सबतारराम  रामप्रसाद

 बकोला

 विदर्स  मिल्स  अचलप्र

 एन०टी०सो०  लि०

 राजकोट  टेक्सटाइल  राजकोट

 महाखक्मी  टेक्सटाइल
 भावनमर

 पैटलड  टैक्सटाइल  पैटलड

 थधहमदाबाद  स्यू  टेक्सटाइल  |
 अहमबाबाव

 बहमदाबाद  युपोटर  ठेक्सटाइल

 अहमदाबाद
 री

 न  8

 ध्ाई  5  9

 चि  अइसअकओ  अचक्कफअ  अक्फ  अअ  अअल्अल्अल्अअ अअसफउपदयत न  ieee  eee

 ााा  बे  त  3  ७9

 2.  0  2

 ्न््बी  —  2.25  8

 ्ा  7

 ााार्ड  9

 ]  8

 -+  2.25

 2  ०  है  6

 3.38

 3.75

 ्ा  0  8  2

 ्ाा  09  रु  6  2

 ्ाां  है  है  $

 --2.25

 +--2.32

 48



 10  1992

 1  2  3  रा

 जहांबीर  टेक्स
 ०  अहमदाबाद  --2-43

 राजनगर  टैक्स०  मिल््स  1  एण्ड  2,  -- ६.11  --3.92  --3.33

 बीरमनांव  टेक्स ०  वोरमर्गांव

 श्यू  मानेकथोक  टैक्स०  --2-29  --2-11  “1.35

 शहमदाबाद

 हिमादरो  टेक्स०  अहमदाबाद  --2.47

 फाइल  निटिय  अहमदाबाद**  --  जि  _

 एन०दी०सो०  ०एस०  )  लथि०

 तेया  स्पी०  सिकन्द  राबाद  --0.58

 नटराज  स्पि०  अदोशाबाद  --0.47  +-0.32  +0.14

 शानस्तपुर  काटन  टाडापतरी  --0.34

 सिशपति  काटन  रानोगंटा  _  +0.90  +-0-20

 की  यल्म्मा  काटन  देवनगीर  +0.08

 कन्नामूर  स्पि०  एण्ड  बो०
 +0.01  4-1.00  $9.99

 कम्मानर

 केरल  खहमी  जिचर  +-0.08  ः  $1.30
 बविजयमोहिनी  भिवेम्द्रम  +0.06  +-०.96  +1.33

 कम्नान्र  एस०  एण्ड  शब्ल्यू०  माहे  हा  +0.98
 अदोनो  काटन  अदोंती  >-0.4  6  +?.43

 झालमप्पा  टेक्स०  मिल्स  ,  अलभप्पा  नगर  0.14  1.14  1.

 मंस्र  मिल्स  प्रोसे  सिंग  बंगलोर
 ve

 हक  1  oe  ।  3

 मिनर्वा  दंगलोर  --4.45  --  3.53

 महब॒ब  शाहो  गुलवर्दा  --3.47  --2-74  --3  78

 पार्वती  क्योशोन  --1.47  2.03
 आजम  जाही  बारंगल  --3.35

 हिल  266
 एंगण्हो०सी०  लि०

 हु

 भोम  पराशक्ति  कोयम्यटूर  1.009  0.25 a

 मिल  अधिग्रहण  के  समय  से  हो  कार्य  गहीं  कर  रही न



 2
 शा लबल

 14,  1914  )  लिखित  उत्तर

 1  ४  8  4

 कप्योडिया  को  यम्बटूर  +1.92  +.है

 कैव्णवाणो  ढेक्सटाइल  --0.06  4.1.00  40.97

 कोयम्बटर

 श्री  रंगविजास  पलमेड  +-2.19  41.27

 पंकज  कोयम्बटूर  +-0.01  --1.64  +159

 पायनियर  कमडाकु्टो  -  0.48  +-0.96  4-0.66

 बलराम  वर्मा  टेक्स०  --0.2  1-1.62  +1.90

 कालोश्वरर  यूनिट  कल््यानरकोबल  ++-0.10  +-2.25  41.99

 कोथनड़ामा  स्पि०  मिल्स**  ---  जा

 कोयम्बट्र  म॒रुमन  40.37  41.05  +1.54

 सोमासुम्दरम  कोयम्बटूर  --0.50  --0.12  +1.16

 बालीश्वरर  मिल्स  यूनिट  ---1.98  40.31

 कोयस्बटूर  स्पि०  एप्ड  बो०  मिलस  --1.97  +188  41.29
 ओर  भारती  पाग्डिवेरी  --  2.23  --1.43  +0.12

 स्वदेशों  केटटन  पाण्डिवेरी  --2.25  --  1.48

 थे  शारदा  पोडानर  न  है|  +0.84  41.03

 एन०ट्वी०्सो  >  वो  ०ए«थो  लिं०

 बंगाल  टैक्सटाइल  —

 शक्ष्मी  नारायण  काटने  रिशरा  -1.97

 भार्ती  काटन  भिल्स  हाजड़ा  =1.54

 बंगाल  फाइन  स्पि०  एण्ड  वी ७  --0.80
 नं०  2  कोटागंज

 कनोरिया  कन्नानगर  --  0-54  —

 सोदापुर  काटन  सोदापुर

 एसोसिएटिड  कामकूप

 बिहार  कोआपरेटिव  मोकामह  --  04

 उड़ोसा  काटन  भवतपुर  --0.46

 **यहू  मिल  अधिग्रहण  के  समय  से  ही  कार्य  नहों  कर  रही  है  ।

 we



 10  1992

 3  4

 --3.39

 --  3.42

 )

 --2«58

 --4.56

 7.62

 +4-0.38

 $1.13  +1.56

 +0.44  +0.24

 —

 2

 सेन्ट्रल  काटन  हावड़ा  --4.82

 बंगाल  फाइन  नं  ०  1,  कम्नानगर  —

 बंगाल  लक्ष्मी  सी०  से  रामपुर

 श्री  महालक्ष्मी  काटन  पलटा

 रामप्रिया  काटन  सेरामपुर  >-3-15

 बंगाओ  काटन  सुकेहार

 ज्योति  बी०  कलकत्ता  --0.98

 भया  काटन  एण्ड  जूट  गया  --  2.14

 मनिस्द्रा  कासिमबाजार

 प्रबंधित  मिलें

 एल्फिस्टोन  मिल

 फिल्से  मिल्स  --4.36

 बोल्ड  महर

 जान  मिल्स

 कोहिनूर  1,  2  तथा  8

 मधुसूदन  मिल्स

 स््यू  सिटी  सिल्स

 पोहार  मिल्स  --0.77

 पोहार  +-0.५7

 सीता  राम  मिल्स  --4.08

 डाटा  मिल्स

 प्म्य  प्रबंधित  मिलें

 लक्ष्मी  रतन  काटन  कानपुरं  --14.88

 अयटेन  कानपुर  --9.06

 कपड़े  को  तस्करों

 52

 $८46,  भो  पिरणारी  लाल  भार्यव  :

 क्या  बित्त  मल््त्री  बह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि



 21  1914  लिखित  उत्तर
 की  त+  न ी-व-ततत+तत+

 क्या  सरकार  को  देश  में  सिथेटिक  कपड़ों  ओर  धाये  की  तस्करों  को  रोकने  हेतु  कोईं

 अध्यावेदन  प्राप्त  हुए

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 इस  पर  सरकार  को  कया  प्रतिक्रिया  और

 इस  मामले  में  सरकार  ने  क्या  केश्म  उठाए  हैं/उठाने  का  विचार  किया  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  रामेश्वर  :  से  देश  में  सिवेटिक  कपड़ों
 की  तस्करी  किये  जाने  के  बारे  में  विगत  समय  में  अधभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  यद्यपि  भारत  में  निमितत
 सिथेटिक  कपड़े  प्रिन्ट  ओर  बुनावट  को  दुष्टि  से  आयातित  कपड़ों  की  टक्कर  के  ही  तथापि

 वे  अधिक  उत्पादन  लागत  और  भ'्षपेक्षाइत  उच्च  ऊर्जा  आदि  जंसे  विभिन्न  कारकों  के  कारण

 उनसे  अश्विक  महंगे

 सरकार  ने  पोलिएस्टर  फाइबर  ओर  पोलिएस्टर  थाने  के  निर्माण  के  लिए  नये  कारणाने
 स्थापित  करने  ओर  मोजूदा  क्षमताओं  को  बढ़ाने  क ेलिए  अनुमति  दी  है  ताकि  निर्माता  उत्पादन  की

 लानत  को  घटा  सके  ओर  इस  प्रकार  विनिर्माण  को  लागत  को  कम  करके  तस्क रो  के  आकर्य  न  को  समाष्त

 किया  था

 इसके  साथ  ही  तस्करी  रोधी  अभियान  को  भो  तेज  कर  दिया  बया  है  ओर  तस्करी  का  पता

 लबाने  ओर  इसे  रोकने  में  लगी  सभी  संबंधित  एजेंसियों  के  बीच  घनिथष्ठ  तालसेल  रखा  जा  रहा

 मध्य  प्रदेक्ष  में  राष्ट्रीय  राजसाय

 ]

 *647,  भरी  धानस्व  धहिरिवार  :

 क्या  जल-भूतल  परिवहन  मस्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  वर्ष  1991-92  के  दोरान  राष्ट्रीय  राजमार्मों  के  विकास  के  लिए  मध्य  प्रदेश  सरकार

 हारा  भेजे  गए  प्रस्तावों  का  ब्योरा  क्या

 कितने  प्रस्तावों  को  स्वीकृति  प्रदान  को  गई  धोर

 प्रस्ताव-बार  कितनी  धनराशि  जारी  की  यई  है  ?

 जल-भसूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जमदोश  :  से  मध्य

 प्रदेश  सरकार  ने  1991-92  के  दोरान  राष्ट्रीय  राजमायों  के  विकास  के  लिए  43  प्रस्ताव  भजे  थे  ।

 इनमें  169.045  करोड़  रुपये  की  राशि  के  20  प्रस्ताव  अनुमोदित  कर  दिए  1991-92  के

 इन  कार्यों  क ेलिए  कोई  राशि  जारी  नहों  को  क्योकि  1992  2  के  अम्त  तक

 निर्माण  कार्य  शुरू  नहीं  हुए  ये  ।
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 स्यूचुप्रभ  फण्ड  से  निवेश

 "648.  भरी  काक्षोराभ  राजा  :

 भी  प्रभुभ  सिहु  घादव  :

 क्या  जित्त  मंत्री  यह  बताने  को  कुपा  करेंगे  कि  :

 ove  प्रष्ट्रीयक्ृत  बेंकों
 ने

 मत  तोन  वर्षों
 के

 दोरान  म्यूचुअल  फण्ड  योजना  के  अम्तगंत  कितनो

 धनराशि  एकभ्र  की

 उक्त  फैर्ड  से  कितनी  धनराशि  का  निवैश  किया  और

 राज्यों  में  से एकत्र  की  गई  धनराशि  के  अनुरूप  हो  निवेश  करने  के  लिए  सरकारे

 द्वारा  क्या  कदम  उठाये  मये  हैं  !

 .  वित्र  घंजालप  ऐ्रें  राज्य  मंदी  राखेदवर  से  तोन  कलेंडर  वर्षों

 के  दोशुन  राष्ट्री  परकृत
 बेंकों  द्वाराअायोजित  निधियोंਂ  ने  लब्भग  4655.5  करोड़  रुपये  को

 धमराशि  बसूल  निधियोंਂ  द्वारा  जुटाए  गए  संसाधनों  का  पूंजी  बाजार  प्रतिभतियाँ

 यथा  से  यरों  और  ऋणपन्ों  तथा  मद्रा  बाजार  प्रपत्ञों  में  निवेश  किया  जाता  चंकि  अधिकांश  प्रपत्

 इनमें  से  राज्य-बिशेष  के  नहों  इसलिए
 ४४

 गए  संसाधमों

 हे  पाष्पवार

 निवेश  को  धनराशि
 हा नहीं  दिया  जा  संकेतों  के  मामले  में  निश्ियोंਂ  अपने  वाणिज्यिक  निर्भय

 आधार  पर  अपनी  नीति  स्वयं
 निर्धारितु  करती  है|  निधियोंਂ  द्वारा  बसूल  को  गई  निश्ियों

 के  राण्यवार-विस्तार  को  विनियमित  कर की  मशा  नहीं  है  ।

 हाण्डसाल  ओर  निकोबार  होप  समूह  के  लिए  जलपोत

 $649.  भो  भदन  लाल  सुराता
 4  ४३  24  orgs  ear जल-शुतल परिवहन मंत्री ay  ६  को

 क्या  जल-शुतल  परिवहन  मंत्री  यह  बतासे  को  कपा  करेंगे  कि
 ४  कि  +  ड्र

 अध्डसान  ओर  निकोबार  होप  समह  तथा  मुख्य  भूसि  के  बोच  परिवहन  हेतु  कुल  कितने

 जलपोतों  को  आवश्यकता
 डुह  Ue  रड  -

 वहां  इस  समय  कितने  जलपोत
 चलाए

 जा  रहे  घोर
 हैक  lend  $

 अष्डमान  ओर  निकोबार  ढ्रोप  समूह  के  लोगों  की  समस्याओं  के  समाधान  के  लिए

 पो्तों  हेतु  समूची  मांग  को  पूरा  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 ल-खुतल  परिवहन

 कस

 क्व

 मंत्री  जलदोण  ;  अध्यमान  पु
 लिंकोबार  प्रशासन  हारा  किए  व  सार  मुक्व भूमि  एवं  फ़कोद़र  दीप
 सेक्टर  पर  या  ट्रैफिक  आवास  भे  श्तों  पर  करने  के  क्षत  बात्री  जहायों  को

 तम  संख्या  4  है  ।

 और  गृरुप  भूमि--अध्डसान  सेवा  पर  प्रयालन  के  सिए  दो  यात्री-सह-का्षों

 जहाज  उपलब्ध  इसमें  स ेएक  जहाज  अर्थात्  एम०  बो०  निकोबार  को  हथ  सेवा  प्रचासन  के  लिए

 है

 84
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 अस्थायी  तोर  पर  हटा  लिया  बया  है  थौर  इस  जहाज  हारा  1992  के  अन्त  तक  मुरूय  भूसि
 बेक्इमारन  सेक्टर  पर  प्रेचोिन  मुझ  केर  िए  थीने  को  सम्भावता  एमे०  कृति  नामक  एक  तथा
 यात्रोी-सह-कार्गों  जहाज  31-3-92  को  पोलेंड  में  डिलोबरी  कर  दिया  बया  है  ओर  इस  बहा  हरि

 1992  के  शुरू  में  मय  भूमि-अण्मान  सेक्टर  प्र  प्रचाशन  लुकू  कर  दिए  जाने  की  सम्सावना
 एम०  वी०  निकोबार  और

 हद
 म०  बी०  नेस्कोरों  के  समान  याभी-सह-कार्गों  जहाज

 का  आर्डर

 पोलिश  शिपयाई  को  दिया  है
 ले
 है  जहाज  को  डिलोबरी  मिश्चित  नहीं  देसके  अफावा  आठवों

 बोलना  में  अण्डमान  एवं  निकोबार  प्रशासन  ने  यत्रो-सह-कार्नों  जहांथ  एम०  थो०  अकबर  को  दस  ओर

 बर्षों  क ेसिए  प्रचालन  हेतु  उसकी  मरम्मत  कराने  जोर  1200)  थेषियों को  लाने  से
 जाने  तथा  1500  टन  कार्यों  दोने  की  क्षमता

 बाले  एक  नये  पाभी-सह-कार्मो  जहाज  का  आर  देने  का

 प्रस्ताव  किया

 हस्तजिश्प्  छेद
 में  रोजणाएु

 ]

 *650.  थो  प्रपापराष  बो०  मॉंसले  :

 क्या  बर्ख  मन्वी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हस्तशिल्प  क्षेत्र  में  रोजगार  के  अवसर  बढ़ाने  पर  अधिक  ध्यान  देने  के  लिए  कुछ
 कदम  उठाने  पर  विचार  किया  गया  ओर  न््न  -

 यदि  तो  तस्संबंधो  ब्योरा
 क्या  है  ?

 न
 केश  के  पार्य  ब  2६

 पगोक  गत

 उप

 :  कोर  हक्तशित्प  उच्चोष
 आवश्यक कप  से  रोजगार  गहन॑  और

 निय  भभव

 श

 |

 पक
 हक

 बोजना  का  उद्देश्य  आर्थिक  कार्यकलाप  के  रूप  अवसरों
 लक्ष्य  को  प्राप्त  करने  क ेलिए  डिजाइन  ओर  तकनोकों  सर्वक्षण  ऐंवं  मभ्वर्येन  तथा  गई

 विपणन  नीतियों  पर  जोर  देते  हुए  हस्तशिल्प  के  विस्तार

 मीरा

 पे  थाएी  रखने  के

 we

 या
 उद्देश्य  से  विभिम्न  उपायों  को  सम्मिलित  करके  समेकित  बृष्टिकोण  पर

 mt
 ।  एक

 छत  के  नीचे  अनेकों  कारोमरों  को  डिजाइस  कच्चा  कक  बेर  भादि
 सहित  एक  मुश्त  निवेश  प्रदान  करने  के  लिए  अभिश्ञात  शिल्प  पाकेटों  में  शिल्प  विकास  केन्तरों  की
 कह्पना  को  गई  बतंमान  कुशलता  को  ढढ़ात  हरे  नये  टंशल  कारीमरों  का  विकास  करने  के  लिए
 प्रशिक्षष  को  एक  योजना  भी  चल  रही  लुध्तप्राय  शिल्पों  को  पुनर्थाँबित  करने हैं  लिए  ऐफे  विशेष
 कार्य  क्रम  भी  चलाया  गया  ण

 ,

 झमरीको  शहावता

 भो  राम  नारायण  बेरणा  :

 क्या  वित्त  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (७)  वत  तोन  वर्षों  क ेदौरान  भारत  को
 जिजी  अमरोडो  बहुनता  का  ब्योपु  कर  है

 स  है
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 क्या  उपरोक्त  अवधि  के  दोरान  भारत  को  मिलने  बाली  अमरीकी  सहाय  ॥  में  काफी
 कभी  आई

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  ओर

 इसके  फलस्वरूप  किन  परियोजनाओं  पर  प्रभाव  पढ़ने  को  सम्भावना  है  ?

 विस  मंत्रालय  में  राज्य  भश्नी  राभेशवर  :  संयुक्त  राज्य  अमरीका  हारा
 उसके  पिछले  तोम  वित्तीय  वर्ष  से  में  प्राधिकृत  अमरीकी  सहायता  अनुदान  ।

 डाशर

 अमरीकी  वित्तीय  अमरीकी  वित्तीय  अमरीको  वित्तीय

 वर्ष  1990  बष  1991  बर्ष  1992

 89  से  90)  90  से  91  से
 92)  )  92)

 विकास  सहायता  21.5  20.9  -  22.0

 टाईडल  94.0  77.1  १6.0

 1158.5  98.0  98.0

 इसके  अतिर्क्ति  अमरीकी  वित्तीय  बर्थ  1992  में  टाईटल  111  पी  एल०  480  कार्यक्रम  के

 तहत  2500  मिलियन  मुक््य  का  द्ाद्य  तेल  उपलब्ध  कराया

 णो

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 कोई  भो

 दसवां  जित्त  सायोज

 *652.  थो  क्षरद  दिघे  :

 क्या  जित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  कया  सरकार  का  विचार  दसवां  वित्त  आयोग  यठित  करने  का

 पदि  तो  इसे  कब  तक  मठित  कर  दिया

 इस  संबंध  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुईं

 क्या  हस  संबंध  में  कोई  निदेश  पद  तेयार  किये  गये  और

 (७)  वि  तो  तत्तंदंधी  ब्योरा  क्या  है

 ि  आप
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 वित्त  मंक्षासय  में  राज्य  बंदी  झान्ताराम  :  और  (@)  17

 1992  से  पहले  हो  दसवें  वित्त  आयोग  का  बठन  किया  जाना

 से  (3)  इस  संबंध  में  आरमस्भिक  कारंबाई  पहले  ही  शुरू  कर  लो  बई  है  ओर  आवोब  के

 विचारा्थ  लिषयों  के  संबंध  में  सुझाव  देने  क ेलिए  एक  अतौपचारिक  अध्ययन  दस  का  गठन  कर  लिया

 नया  है  जिसमें  वित्त  योजना  आयोब  के  प्रतिनिधि  ओर  छह  राज्य  सरकारों  के  अधिकारी

 शामिल

 झाहरी  सहकारो  थेंकों  के  धारे  में  भारतीय  रिजये  बेंक  की  स्थिति

 6824.  थी  राम  प्रसाद  सिह  :

 क्या  जित्त  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  रिजय॑  बैंक  की  एक  समिति  ने  समूचे  देश  में  सहकारी  बेंक  के  सेडबर्क  का
 विस्तार  करने  संबंधों  मामले  का  अध्ययन  किया

 पदि  तो  समिति  के  विचारार्ज  विधय  क्या  ये|

 अध्ययन  के  क्या  निष्कर्ष  निकले  ओर  दिल्ली  सहकारो  समिति  अधिनियम  के  अन्तगंत
 विललो  में  पंजीकृत  एवं  चालू  शहरी  सहकारी  बेंकों  को  वित्तीय  स्थिति  क्या  और

 इन  बेंकों  में  जमाकर्ताओं  विशेषकर  सहकारी  आवास  निर्माण  ओर  समूह  आवास
 *  तियों  के  हितों  की  रक्षा  करने  हेतु  इन  पर  भारतीय  रिजवं  बैंक  का  क्या  नियंत्रण  है  ?

 बित्त  संत्रालय  में  राज्य  संध्षो  बलथीर  :  भोर  भारतोय  रिजवं  बेक  ने

 नये  शहरी  सहकारी  बेंकों  के  लाइसेंसीकरण  से  संबंधित  नीति  श्रौर  अभ्य  सम्बद्ध  मामलों  पर  विचार

 करने  के  लिए  श्री  एस०  एस०  भराठे  को  अध्यक्षता  में  एक  समिति  का  गठन  किया  इस  समिति  के

 विचारणीय  विवय  निम्नानुसार  हैं  :-..

 1.  नये  प्राथमिक  शहरी  बैंकों  के  लाइसेंसीकरण  से  संबंधित  भारतीय  रिजवं  बेक  की  वर्तमान
 नीति  की  समीक्षा  करमा  ।

 2.  इस  बात  की  जांच  करना  कि  क्या  उन  राज्यों  क ेलिए  जो  अविकसित  सुविधाओं  वाले  राज्यों

 की  तुलना  में  शहरी  सहकारी  दे  कि  के  क्षेत्र  में  प्रगतिशील  उनमें  ढैंकों  के संबठन  के  लिए
 जलथ  मामदण्छ  निर्धारित  किये  जाने  चाहिए  अथवा  नहीं  |

 8,  इस  बात  पर  विचार  करना  कि  कया  जित  प्राथमिक  ऋण  समितियों  ने  अरक्षमता  संबंधी

 मानदण्ड  हासिल  कर  लिए  उस्हें  शहरी  सहकारी  बेंकों  के  रूप  में  मान्यता  प्रदान  की

 जाये  या  यदि  तो  किन  शर्तों  के  अम्तंत  ऐसी  माम्यता  को  नियन्त्रित  किया

 4.  इस  बात  पर  विचार  करना  कि  क्या  इस  समय  खासकर  पूंजी  पर्याप्तता  के  संबंध

 बर्यषवषमता  संबंधी  जो  मानवण्ड  हैं  उनमें  थागे  ओर  संशोधन  करते  की  आवश्यकता  है
 वा  यहीं  ।
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 ््श

 इस  समिति  ने  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  नहीं  को  इस  समय  संघ  राज्य  क्षेत्र  दिल्ली  में  14

 शहरी  सहकारी  बैंक  काम  कर  रहे  हैं  ओर  इसके  अलावा  2  बैंक  परिसमापताधीन  दिनांक  30
 1991  की  स्थिति  के  संघ  राज्य  क्षेत्र  दिल्ली  में  शहरी  सहकारी  बैंकों  कों  वित्तोय  स्थिति

 निम्नानुसार  है  :  --

 रुपये

 अुकता  पूंजी  653.01

 प्रारक्षित  निधियां  640.96

 जमाराशियां  8607.10

 उधार  18.75

 ऋण  तथा  अग्रिम  4960.45

 शहरी  सहकारो  बैंकों  कै  कार्यकरण  पर  संबंधित  राज्य  के  सहकारिता  विभाग  तथा  साथ

 ही  साथ  भारतीय  रिजय  बैंक  हारा  नियंत्रण  रखा  जाता  भारतोय  रिजयं  बेंक  हारा  उसके  नियामक
 परिचालनाशमक  तथा  संबधंनात्मक  कार्यों  के जरिये  नियंत्रण  रखा  जाता  इस  नियंत्रण  का

 एक  मुख्य  उद्देश्य  इन  बैंकों  के  जमाकर्ताओं  के  हितों  को  रक्षा  करना  भारतीय  रिजवं  बैंक  द्वारा

 गए  जाने  वाले  शहरों  सहकारी  धेकों  के  मिरोक्षण  तथा  सहकारिता  विभाग  हारा  को  आने  बाली
 लेखा  परीक्षा  के  उक्त  मुद्दे  को  ध्यान  में  रखते  आवश्यक  रिका्डों/बहियों  की  जांच  को

 बाजिश्यिक  बेंकों  हारा  भारतोय  रिजय  थक  के  विज्ञा-निदक्षों  का  उल्लंघन

 6825.  श्री  जा  फर्बान्होज  :

 क्या  जिस  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  वालिण्यिक  बेक  अन्तर्राष्ट्रीय  ब्याज  दर  पर  मुद्रा  में  लदामोत्तर  निर्यात

 ऋणਂ  के  संबंध  में  भारतीय  रिजरयं  बेंक  के  दिशा  निर्देशों  का  उल्लंधन  कर  रहे  हैं  जेसा  कि  दिनाक

 309.1.199  2  के  टाइम्सਂ  में  प्रकाशित  हुआ

 पवि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 इंस  संबंध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 विस  मंचालय  में  राज्य  मंत्री  तलबोर  :  भारतोय  रिजवं  केक  ने  सूचित  किया

 रन

 कि  उतके  सामसे  ऐसा  कोई  मामला  नहीं  आया  है  जिसमें  यू०  एस०  डालर  मह्य-वर्य  लदानोत्त र
 ऋण  संम्बर्धो  उसके  अन  देशों  का  उल्लंघन  किया  गया  हो  ।

 धोर  ये  सवाल  परेदा  ही  नहीं  होते  ।

 याक्षियो ंके सामान  को  जांच

 6826.  थी  मोहन  राजले  :

 कया जिस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  एअर  इंडिया  के  उड़ानों  हारा  मं,बई  से  दिल्लोंकी  यात्रा  करने  बासे  यात्रियों  के

 सामान  की  हवाई  अड्डे  पर  विमान  पर  चढ़ते  समय  जांच  को  जातो

 यदि  नहीं,तो  उसके  क्या  कारण  ओर

 इस  संबंध  में  किसो  भो  दुर्घटना  को  टालंने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  थाने  का  विचार  है  ?

 बित  संत्रालय  में  राज्य  मंत्र  रामेश्यर  :

 ऊपर  के  उत्तर  को  देखते  हुए  इनका  प्रश्न  नहीं

 है  नल  लल्क्  «  gee eee nD  कऋष  का

 टेलोविजन  सेटों  के  धबेथ  निर्माण  के  कारण  उत्पाद  शुल्क  का  धाढा

 6827.  थो  दाऊ  बयाल  जोन  :

 क्या  बिस  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  को  टेलीविजन  सेटों  के  अवंध  निर्माण  के  कारण  प्रति  वर्ष  उत्पाद  शुल्क  का
 कित॑गा  बाटा  होता

 कया  उत्पाद  शुल्क  को  अपबंचनदा  को  रोकने  के  लिए  केन्द्रीय  उक्पाद  शुल्क  के  श्णी
 समाहततालयों  के  का्यंकरण  को  ओर  कारगर  बनाने  के  लिए  कोई  अभियान  चलाया  बया

 तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  शोर

 उसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रामेहबर  को  टेलीविजन  सेडों  के  अक्ष
 निर्माण  के  कारण  उत्पाद  शुल्क  को  कितनी  हानि  इसका  अनुमान  लगाना  संभव  नहीं  है  क्योंकि
 टेलीविजन  सेटों  का  इस  तरह  से  निर्माण  करना  एक  धोखाधड़ी  वाला  धन्प्ा  है  ।

 से  केस्द्रीय  उत्पाद  शुल्क  ओर  सोमाशुल्क  बोर्ड  द्वारा  में  जारी  किये
 बये  निर्देशों

 के अनुसरण  केन्द्रोव  उत्पाद  शुल्क  समाहर्ताओं  ने  मार्यस्थ  जांच-पड़तालों  संदिष्य  धूनिों
 का  आकस्मिक  अपवंचत  की  आशंका  वाली  वस्तुओं  की  मृल्््य  सूचियों  ओर  वर्भीकरण  सुचियों
 का  गहन  भंडारों  को  जांच-पढ़ताल  ओर  मॉडवेट  लेखाओं  की  प्रभावका रो  लेखा-परी कला  करके
 संगठित  रूप  से  एक  अपवंचन-रोधी  अभियान  आरम्भ  किया  इन  प्रयासों  के  परिणामल्यकप

 उत्पाद  से  का  की  अवधि  के  दोरान  40  करोड़  रुपये  से  अधिक  राशि  के

 अति  रिक्त  उत्पाद  शुल्क  अपवंचन  का  पता  लगाया  गया  है  ।

 टो०बी०  विनिर्माताओं  द्वारा  शुल्क  अपवंचन  किये  जाने  के  बारे  में  क्षेत्रीय  कार्यालयों  को  सतर्क
 करने  के  लिए  उत्पाद  में  एक  विश्लेष  परिपत्र  भी  जारी  किया  बया  एक  टो०  बी०
 ढ़िलिर्याता  ढ्वाया  केन्द्रीय  उत्पाद  शुल्क  अपवंचन  किये  जाने  के  एक  प्रमुख  मामले  का

 में पता लगाया सया ओर उक्त मामदे में लवभन एक करोड़ रुपये को राशि बसूल को बयों
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 काम»

 कहमोर  घाटो  में  जोबन  बोमा  तिवस  द्वारा  थोसा  किया  जाता

 )

 6828.  मेजर  अतरल  भुबल  जमा

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  को  कुफ  करेंगे  कि  :

 क्या  कश्मोरी  परिवारों  के  उत  घरों  के  लिए  बीमा  राशि  नहीं  दो  जा  रही  है  जिनका

 निर्माण  जोवन  बोमा  निगम  से  प्राप्त  ऋण  को  सहायता  से  किया  भया  था  ओर  जिन्हें  बाद  में

 थातंकवादियों  द्वारा  जला  दिया  गया

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 क्या  इस  प्रकार  प्रभावित  सभी  ऋण  प्राप्तकर्ताओं  को  बीमे  को  पूरी  राशि  का  लाभ  देने

 था  उन  लोगों  को  बसूली  से  मुक्त  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 (s)  यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 विस  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  दलबोर  :  जोवन  बीमा  नियम  से  लिए  बए

 कण  की  सहायता  से  निरमित  आबासों  को  जोबन  बोमा  निमम  के  पास  बंधक  रखा  जाता  है  ओर  हम्हें  पूरी
 हरह  बीमाकृत  किया  जाता  है  जिनमें  आतंकवादी  जोखिम  के  एयज  में  बोमा  भी  शामिल  होता

 प्रश्न  नहीं

 से  (2)  जीवन  बोमा  निगम  के  पास  ऋण  ओर  अश्विमों  को  बसूलों  से  छूट  देने  के  लि

 कोई  प्रस्ताव  नहीं  ऐसी  कोई  छूट  देना  संभव  भहीं  क्योंकि  सरकारी  वित्तीय  संस्था  होने  के  कारर

 लीवत  बीमा  नियम  को  बाणिण्यिक  सिद्धांतों  पर  कार्य  करना  होता

 संयुश्त  उच्चम

 6829.  भ्रो  बापू  हरि  जोरे  :

 क्या  थाजिण्य  मस्ती  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 बय  1991-92  के  दोरान  भारत  ने  कोने-कोने  से  देशों  के  टाय  संयुक्त  उच्चम  स्थापित
 किए  और  वर्ष  1992-93  2-93  के  दोरान  स्थापित  करने  का  विचार

 (W)  इस  प्रकार  के  संयुक्त  उद्यम  किन-किन  क्षेत्रों  में  स्थापित  किए  बये  हैं  अथवा  करने  का
 विचार  और

 इस  प्रकार  के  संयुक्त  उद्यमों  का  अन्य  व्योरा  क्या  है  ?

 थाणनिस्य  सस्तालय  में  उप  मंत्री  सलमान  ।  से  दिनांक  1-4-91  थौद
 81-3-92  के  बीच  अनुमोदित  संयुक्त  उद्यम  प्रस्तावों  के  आरे  में  एक  विवरण-पत्र  संसभ्त  है  ।  वर्ष
 1992-93  2-93  के  लिए  अभी  तक  किसो  प्रस्ताव  को  स्वीकृति  नहीं  दी  बई  है  ।
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 निर्यात |.  रत्पादों  के  ब्राप्ड  नाम

 6830,  थी  थो  ०  देवराजन  :

 क्या  थाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृषा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  घिचार  बहुत  अधिक  मात्रा  में  निर्यात  किए  आने  वाले  उत्पादों  को

 अपना  ब्राष्ड  नाम  देने  का  ओर

 बदि  को  वत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ओर  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 बाजिण्य  भंज्ञासय  में  उप  मंत्री  सलमात  :  और  मसाला  बोडे  ने

 विभिस्म  ब्राण्डों  क ेभारतीय  मसालों  को  लोकप्रिय  बताने  ओर  तथा  पर  प्रकाश

 झाजने  के  उद्देश्य  से एक  संवर्धन  योजना  शुरू  को

 जहां  तक  अपरिव्कृत  कॉफी  के  निर्यात  का  संबंध  कॉफो  बोर्ड  से अपरिष्कृत  कॉफो  निर्यात

 को  नगेडस  ई  बीਂ  नामक  एक  नये  प्रेड  की  शुरुआत  के  साथ  ब्राण्ड  करने  का  प्रयास  किया

 चाय  के  मामले  में  विभिन्न  देशों  मे ंअतम  ओर  दाजिलिय  चाय  का  सोगो  अभियान  चलाया  था

 रहा

 केमद्रोय  सरकार  के  कम  चारियों  को  सहंगाई  भत्ता

 6831.  श्री  जे»  जोक्का  राव  :

 क्या  बित्त  मंत्री  यह  बताने  को  छुपा  करेगे  कि  :

 क्या  3500/-  रुपये  से  कम  वेतन  पाने  वाले  केन्द्रीय  सरकार  के  कम  चारियों  को  1

 1991  से  9  प्रतिशत  की  धर  से  महंगाई  भत्ता  दिया  गया

 (@)  क्या  भहंगाई  भरती में  कथित  बुद्धि  उस  कमंचारियों  को  भी  देने  को  है  जिनका  बेतन
 प्रश्मति  था  बादिक  बैतन  बृद्धि  क ेकारण  5500  रुपये  से  अधिक  हो  गई

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  उन  कर्मचारियों  को  भी  महूंगाई  भत्ते  का  लाभ

 हंसी  दर  से  देने  का  है  जो  स्वोकुति  के समय  इसके  पात्र  और

 केस्द्रीय  सरकार  के  कमंचारियों  को  )  1992  से  देय  महंगाई  भत्ते  को  किश्तों
 के  भुथेतान  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  क्ाम्ताराम  :  3500/-  दपये  क्षति

 माह  तक  मूल  वेतन  पाने  शाल  क्मंचारियों  को  1-7-91  से  महुंगाई  भत्ते  में  90  को  वृद्धि  स्वोकार  की

 बई  थो  न  कि  उतनो  महंगाई  भत्ते  को  इसके  ।7-91  से  3500  रुपये  प्रतिमाह  से

 अक्निक  घूल  बेतन  पाने  वाले  कम  चारियों  को  तथा  1-1-92  से  सभी  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  को

 देश  महंगाई  भत्ते  को  किस्तें  मंजुर  किये  जाने  के  आदेश  भी  जारी  किये  जा  चुके

 से  ऊपर  को  देखते हुए  प्रश्त  गहीं

 हर
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 मोटर  यान  के  में  संक्षोधन

 6832.  थी  पो०  सी ०  बासस  ;

 क्या  अल-सूतल  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  को  कुपा  करेंगे  कि  ;

 )  क्या  मोटर  यान  के  उपबस्धों  में  दुघंटना  के  महीनों  के  बाद
 दवारों  को  दावे  दायर  करने  को  व्यवस्था  नहीं

 यदि  तो  क्या  सोटर  यान  1988  में  इस  संबंध  में  संशोधन  करने  हेतु
 सरकार  को  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  भोर

 यदि  तो  सरकार  की  इस  पर  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 जल-सूतल  परिवहन  मम्तलय  के  राज्य  सनन््ह्रो  जगदोझ्  :  हां  ॥

 हां  ।

 मोटर  यान  1988  को  धारा  158  (6)  ओर  166  (4)  के  अनुसार
 दावा  अधिकरणों  के  लिए  मोटर  यान  अधिनियम  के  तहत  प्रतिपृति  के  दावे  स्वोकार  करने  हेतु  पर्याष्त

 गुंजाइश  सरकार  को  प्रतिपूर्ति  के  ऐसे  किसी  दावे  की  भी  जानकारी  नहीं  है  जिसमें  दावा  दायर  करने

 में  हुई  देरी  के  कारण  प्रतिपूर्ति  के किसो  दावे  को  अस्वोकृत  दरिया  गया  इसलिए  सरकार  इस  संबंध

 में  मोटर  यान  अधिनियम  के  मोजूदा  उपबंधों  में  कोई  संशोधन  करना  आवश्यक  नहीं  समझती  ।

 विदेशी  मुद्रा  प्रेषण

 6833.  क्री  भगवान  शंकर  राबत  :

 क्या  जिस  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  1991-92  के  अजट  भाषण  में  यह  योयणा  को  थो  कि  विदेशो  मुद्रा  प्रेवण

 बोजना  तत्काल  प्रभावो  को  जाएगी  जबकि  यह  योजना  बाद  मे  सरकार  द्वारा  अधिसूचित  तिथि  से  सायू
 की  गई

 बजट  में  इस  घोजना  की  थोषणा  से  खेकर  इसके  कार्यात्वयन  को  अधिसूचना  तक  विदेशी

 मुद्रा  प्रेषण  कितना

 क्या  सरकार  को  इस  भेजी  हुई  विदेशी  मुद्रा  को  विदेशी  मुद्रा  प्रेषण  तथा  विदेशों  मृदा
 का  बांडों  में  निवेश  ओर  1991  के  कार्यक्षेत्र  में  लाने  के  लिए  प्रतिवेदन

 मिला  ओर

 यदि  तो  केम्द्र  सरकार  ने  इस  संध्ध्  में  क्या  निर्णय  किया  है  ?

 बिस  मन्भालय  में  राज्य  मम्जो  रामेश्बर  :  ओर  पश्चपि  विदेशों

 मुद्रा  प्रेषण  योजना  को  घोषणा  वित्त  मंत्री  द्वारा  24  1991  को  अपने  बचट  भाव  में  की  थई

 थी  लेकिन  यह  योजना  15  1991  से  लामू  हुई  जब  इसे  विदेशों  मुद्टा  प्रेषण  ओर  विदेशी

 यूद्या  बांट  निवेश  ओर  1991  के  अम्तवंत  अधिसुचित  किया  इस
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 18  1991  से  इस  योजना  के  अन्तर्गत  कोई  भी  प्रेषणाएं  प्राप्त  नहीं  की  था

 शकों  ।

 और  उक्त  थोजना  को  पूर्वंगामी समय  से  लागू  करने  के  संबंध  में  सरकार[का  भारतीय

 रिजयं  बेंक  को  कुछ  अम्रोध  प्राप्त  हुए  वे  |  उपरोक्त  और  को  दृष्टि  से  इन

 रोधों  को  स्वीकार  करना  सम्भव  नहीं  पाया  गया  ।

 उत्तर  प्रदेक्ष  में  भकानों  के  लिर्माण  के  लिए  राष्ट्रोय  श्ायास  बेंक  को  सहावता

 ]

 6834.  डा०  साल  बहाइर  राजल  :

 क्या  जिस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ।

 क्या  राष्ट्रीय  आवास  मुम्बई  ने  मकान  बनाने  और  इनको  मरम्मत  करने  के  लिए
 उत्तर  प्रदेश  राज्य  कृषि  ग्रामीण  विकास  बैंक  को  पुनवित्तोय  प्रदान  की

 यदि  तो  राष्ट्रीय  आवास  बेक  ने  कितना  ऋण  दिया

 क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  इस  धनराशि  का  उपधोद  किया

 यबि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या  ओर

 (#)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दसथीर  :  राष्ट्रीय  आवास  बैंक  ते

 बिशेष  प्रामीण  शावास  डिबेंचरों  में  अंशदान  के  लिए  एक  योजना  तेयार  की  है  जिसके  तहत  राष्ट्रीय
 क्राधास  बेक  क्ृधि  एवं  ग्रामीण  विकास  बंकों  द्वारा  जारी  किए  मए  विशेष  भ्रामोण  आवास  डिबेंबरों  में

 अंशदान  करता  इसमें  संबंधित  राज्य  सरकार  को  गारंटो  के  बदसे  इस  योजना  के  अम्तगंत  ग्रामीण

 आवास  के  लिए  उनके  समस्त  ऋण  शामिल

 राष्ट्रीय  आवास  बेक  ने  सूचित  किया  है  कि  उसने  अब  तक  उत्तर  प्रदेश  कृषि  एवं  धामीण
 विकास  बंक  द्वारा  जारी  किए  गए  विशेष  ग्रामीण  आवास  डिबेंबरों  में  899.50  करोड़  ९०  का  अंशदान
 किया  इसके  राष्ट्रीय  आवास  बेंक  ने  तदर्थ  भुगतान  के  रूप  यें  विशेष  रूप  से  उत्तर  काशी
 के  पहाड़ी  क्षेत्रों  मे ंहाल  को  भूकम्प  पीड़ितों  को  आवास  ऋणों  के  लिए  उत्तर  प्रदेश  कृषि  एवं  प्रामोण
 विकास  बेंक  को  10  करोड़  रुपये  का  भुगतान  भी  किया

 से  (8)  राष्ट्रीय  आवास  बैंक  की  योजना  के  आवास  ऋण  पहले  कृषि  एवं
 ग्रामीण  विकास  बेंकों  द्वारा  संवितरित  किए  जाते  हैं  ओर  विशेष  ग्रामीण  आवास  डिबेंचर  उसके

 बाद  जारो  किए  जाते  विशेथ  ग्रामीण  आवास  डिजेंचर  स्वीकृत  आवास  ऋहणों  की  राशि  के  लिए

 नहीं  जारी  किए  जाते  बल्कि  वास्तव  में  संवितरित  आवास  ऋणों  की  राशि  के  लिए  जारी  किए
 -  जाते  विशेष  ग्रामीण  आवास  डिबेंचरों  में  अंशदान  के  रूप  में  राष्ट्रीय  आवास  बेंक  को

 वित्तीय  सहायता  हिलाधिकारियों  हारा  इस  राशि  का  वास्तव  में  उपयोग  किए  थाने  के  बाद  प्रदान  की
 थाती  10  करोड़  रपये  को  राशि  के  संबंध  उचर  प्रदेश  कृषि  एवं  ग्रामीण  विकास

 देंक  को  बहू  राशि  भूकम्प  के  पीड़ितों  को  मंजुर  किए  जावे  वाये  आायास  आऋयों  के  बकलणे  समायोजित

 "1
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 करने  के  लिए  जारी  की  यई  उत्तर  प्रदेश  कृषि  एवं  ग्रामीण  विकास  बंक  ने  इस  राशि  के  उपकोग

 सै  संबंधित  रिपोर्ट  राष्ट्रीय  आवास  बेंक  को  प्रस्तुत  नहीं  को  है  ।

 फांसो-की-रानी  के  फंडे  का  गुम  होना

 ]

 6898,  थ्रो  पोयूष  तिरको  :

 क्या  रक्षा  मम्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राजपुताना  राहफल  रेजिमेंटल  दिललोी  में  झांसी-की-रानी  का  क्षंडा  गुम  हो
 बया

 पषदि  तो  इस  मामले  का  ब्योरा  क्या

 क्या  इस  मामले  में  कोई  जांच  को  गई

 यदि  तो  इस  जांच  के  क्या  निष्कर्ष  हैं  ओर  सरकार  द्वारा  इस  बारे  में  कया  कार्य  वाही
 की  गई  ओर

 (७)  पदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 पेट्रोलियम  तथा  प्राकृतिक  गंस  मंत्रालय  में  राज्य  घंत्रो  तथा  रक्षा  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्द्ो

 एस०  कृष्ण  :  से  झ्ांसो  की  रानो  के  जिस  धवज  को  1857  में  कब्जे  में  लिया

 गया  बताया  गया  था  वह  5  राजपृताना  राइफल्स  के  पास  इस  ध्वज  को  सुरक्षित  रखने  के  लिए
 19  77  में  दिहली  छावनी  स्थित  राजपूताना  राहफल्स  रेजीमेंटल  सेंटर  को  भेज  दिया  गया  था  क्योंकि
 उस  बटालियन  को  फोील्ह  क्षेत्र  में  जाना  वर्ष  1978  में  यह  पता  लगा  कि  यह  ध्वज  राजपूताना
 राइफल्स  रेजोमेंटल  सेंटर  में  नहीं  जब  उक्त  बटालियन ने  1980  में  ध्वज  वापस  करने  का

 अनुरोध  किया  तो  यह  उपलब्ध  नहीं  हो

 1980  में  आयोजित  यूमिट  जांच  अदालत  और  1982  में  धवायोजित  स्टाफ  जांच  अदालत  इस
 ध्यज  का  पता  नहों  लगा  पाई  हालांकि  हन  अदालतों  ने  ध्वज  के  लो  जाने  में  कुछ  अधिकारियों  को
 कृतिपय  चुकों  का  उल्लेख  किया  तत्कालीन  सेनाध्यक्ष  ने इस  मामले  को  बन्द  कर  बाद  में
 सरकार  ने  मामले  की  पुनरीक्षा  की  ओर  हसे  जांच  के  लिए  केन्द्रीय  अन्वेषण  ब्यरो  को  सोंप  दिया  ।
 केम्द्रीय  अम्वेषण  ब्यूरो  ने  1988  में  मामला  दर्ज  किया  और  इस  संबंध  में  विस्तृत  छानबीन  को  ।
 केन्द्रीय  अन्वेषण  ब्यूरो  में  इण्टरपोल  और  विदेश  स्थित  भारतोय  विशेष  रूप  से  इंग्लेंड  स्थित
 स्तरतीय  दूतावास  के  माध्यम  से  भी  जांच  परन्तु  ध्वज  के  बारे  में  कोई  साक्ष्य  या  सुराग  प्राप्त  नहीं
 किया  जा  सका  ।  केन्द्रीय  यूरो  न ेमामला  बन्द  कर  दिया  और  दिल्ली  के  मुख्य  महानगर
 मजिस्ट्रेट  को  अदालत  में  दंड  प्रक्रिया  संहिता  की  घारा  173  के  अन्तगंत  वर्ष  1991  में  मामला  बन्द  क्षस्ने

 झंथंधी  रिपोर्ट  दायर  कर  केन्द्रीय  अम्वेषण  ब्यूरो  को  जांच  से  भो  न  तो  उ्वथ  का  पता  खबायह  था
 क्षमा  ओर  न  ही  किसी  दोषी  व्यक्ति  के  विरद्ध  कोई  आपराधिक  मामला  बनाया  जा  सका  इसलिए
 कार  के  पशस  इस  मामले  को  वर्ष  1991  में  बन्द  करने  के  अतिरिक्त  कोई  विकल्प  शव  नहीं  रह
 अब  था  ।
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 बोमा  कम्पनियों  में  स्दावाकृत  धनराधशि

 683१6.  भी  माणजिकराब  होडहया  याथोत  :

 क्या  वित्त  मनन््त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विभिन्न  सरकारी  ओर  गेर-सरकारी  क्षेत्र  को  शीमा  कम्पनियों  में  विशेष  रूप  से

 महा  राष्ट्र  राज्य  में  भारी  धनराशि  अदाबाकृत  पढ़ी  हुई

 यदि  तो  प्रत्येक  कम्पनी  में  कितनी-कितनी  राशि  अदावाकत  भर

 बत  तोन  वर्षों  के  बोरान  अदावाकृत  राक्षि  का  उपयोग  किन-किन  नये  क्षेत्रों  में  किया
 बया  है  ?

 बिस  सस्जालय  में  राज्य  भरती  बलबोर  :  और  1990-91  में

 छत  मृत्य  तथा  परिपक्वता  दावों  के  संबंध  में  भारतीय  जीबन  बीमा  नियम  के  पास  पड़ा  छुल  अदाबाकृत
 -  धन  8.87  करोड़  रुपये  इसमें  से  3.53  करोड़  रुपये  की  राशि  महाराष्ट्र  में  साधारण  बीमा

 लिमस  तथा  इसको  चार  सहायक  कम्पतियों  के  पास  कोई  अदाबाकृत  धन  नहीं  निजो  क्षेत्र  में  कोई
 बोमा  कम्पनी  नहीं

 अदावाक्ृत  राशियों  को  भारतीय  जोवन  बोमा  निगम  द्वारा  जीवन  निधि  में  लिख

 दिया  मया  मोजूदा  निवेश  पेटन  के  अधीन  निष्ति  में  श्ंचित  75  प्रतिशत  राशि  को  प्रत्येक  वर्ष
 ”  केक्कीय  सरकार  को  बिक्री  योग्य  जोर  गारंटो  राज्य  सरकार  को  प्रतिभूतियों  भादि  जंसे

 क्षेत्रों  मे ंनिवेश  किया  जाता  है  और  बाकी  के  25  प्रतिशत  को  शेयरों  की  खरीद

 पालिसीधारक  आदि  को  ऋषण  देने  जेसे  अम्य  निवेशों  में  खर्च  किया  जाता  है  ।

 विदेशी  सुत्रा  सण्हार

 6837.  थो  भाग्ये  धोवर्णषन  :

 क्या  जिश  मस्त्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 मार्च  और  1992  की  पहली  तारीख  को  विदेशी  मृद्रा  भण्डार

 कितना-कितना
 ह

 उक्त  तारोदों  को  स्थिति  के  अनुसार  विदेशी  मुद्रा  भंडार  में  वृद्धि  मे ंकिन-किन  कारकों

 का  योगदान  रहा  ओर

 इस  भंडार  को  कब  से  मूख्यतया  निर्यात  आब  से  बढ़ाए  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 वित्त  मंतालय  में  राज्य  मंत्री  रामेश्वर  :  मार्थ  और
 1992  की  पहली  तारीख  को  आरम्भिक  स्टाक  के  रूप  में  उपलब्ध  विदेशी  मुद्रा  प्रारक्षित  भंडार

 ओर  विशेष  जाहरण  अधिकारों  को  9287  करोड़  9766  करोड़
 10791  करोड़  रुपये  धौर  14578  करोड़  रुपये  के  थे  ।

 किसो  विलेष  तारीख  को  प्रारक्षित  भंडार  में  वृद्धि  विदेशी  क्षेत्र  में  बड़ी  मात्रा  में  लेन-देनों  का
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 लिवल  परिणाम  होता  जनवरी  से  मार्च  1992  के  दोरान  कुल  विदेशों  मुद्रा  संग्रहण  में  अंशदायो  मृख्य
 कारक  सहायता  अस्तर्राष्ट्रीय  मुद्राकोष  से  भारत  विकास  बांड  के  माध्यम  से  अन्त:प्रवाह
 शोर  आयातों  ऋण  परिशोधन  के  लिए  भूगतान  ओर  अन्य  अवृश्य  भगतानों  को  घटाकर

 मिर्वात  आयसे  प्राष्तियों  ओर  अन्य  चालू  प्राष्तियों  का  प्रतिनिधित्व  करने  वाले  अधिकृत  डोलरों  से

 कब  ये  ।

 प्रारक्षित  भंडारों  में  बृद्धि  को  विदेशी  क्षेत्र  में  सभी  लेन-देनों  का  निवल  परिणाम  होने  के

 कारण  केवल  निर्यात  अर्जन  से  संधोजित  नहीं  किया  जा  सकता  |

 बासले  समिति  को  रिपोर्ट

 6838.  थी  सभत  कुमार  संडल  :

 क्या  वित्त  मन््त्री  यद  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  रिजवं  बेंक  ने  विशेष  रूप  से  पूंजी  पर्याप्तता  के  मानवंडों  के  सम्बन्ध  में

 बासले  समिति  की  रिपोर्ट  का  अध्ययन  कर  लिया  ओर

 (a)  यदि  तो  भारतीय  रिजयं  बेंक  का  विचार  विदेशी  बेकों  सहित  बैंकों  क ेलिए
 बैटेड  कोपिटल  रेशिरोजਂ  का  निर्धारण  करने  के  लिए  कया  कार्यवाही  करने  का  है  ?

 वित्त  संक्षालय  में  राज्य  संत्रो  दलबोर  :  जी  हां  ,

 भारतीय  रिजयं  बेंक  कै  सूचित  किया  है  कि  भारत  में  बेंकों  बैंकों  के  लिए

 पूंजीगत  पर्याध्तता  के  उपाय  के  रूप  में  जोखिम  भारित  पूंजी  परिसम्पत्तियों  के  निर्धारण  का  प्रश्न  बाससे

 घमिति  के  मानदण्डों  के  आधार  पर  विचाराधीन  है  ।

 रजड़  के  बुक्ों  को  बीमा  योजना

 6839.  थ्रो  ए०  चाहसे  :

 क्या  जित्त  सन्जो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  बीमा  कंपनी  ने
 के  रल

 में  रबड़  के  वृक्ष  लगाने  वालों  के  लिए  उनके  वृक्षों  के
 लिए  कोई  बीमा  योजना  आरम्भ  को

 यदि  तो  इस  योजना  के  अन्तगंत  रबड़  के  बृक्ष  सगाने  हेतु  जिलावार  कितना  क्षेत्र
 झामिल  किया  बया

 क्या  योजना  के  प्रति  लोगों  की  प्रतिक्रिया  उत्साहजनक  और

 यदि  तो  छोटे  तथा  मध्यम  दर्ज  के  कृषकों  में  इस  योजना  को  लोकप्रिय  बनाने  के  लिए
 क्या  कदम  उठाए  गए  है  ?

 जिस  सम्तालय  में  राज्य  मस्ती  दलजोर  भारत  में  रवड़  पौध-रोपण  को
 झासिल  करने  के  लिए  नेशनल  इंश्योरेंस  कंपनी  लि०  ओर  रबड़  बोडड  हारा  संयुक्त  रूप  से  प्रायोजित

 एक  बीमा  स्कोस  1988  में  शक  को  गई

 १4
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 दिनांक  2]  1992  तक  केरल  राज्य  में  इस  स्कीम  के  अधीन  लगभग  6,500

 हैक्टेयर  कुल  क्षेत्र  / मिल  कर  लिया  गया  कंपनी  के  पास  जिलाबार  सूचना  उपलब्ध  नहीं  है
 क्थोंकि  बीमा  के  प्रमाण-पत्र  रबड़  बोर्ड  द्वारा  पूरे  भारत  में  फेसे  इसके  क्षेत्रोय  कार्यालयों  द्वारा  जारो  किए
 बाते

 और  स्कोम  के  निष्पादन  का  इतना  शोध्म  पता  नहीं  सयाथा  जा  सकता  क्योंकि  इसे
 1958  में  हो  शुरू  किया  यया  था  ओर  वह  भो  वे  रल्पिक  आधार  पर  ।  कृषकों  के

 बीच  स्कोम  को  लोकप्रिय  बनाने  के  प्रयास  किए  जा  रहे  हैं  ।

 विश्वतकरधों  के  लिए  कार्यदल

 6840.  थी  एम०  थे०  राठवा  :

 क्या  बस्त  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  विद्यतकरधथों  के  आधुनिकीकरण  हेतु  ऋण  उपलब्ध  कराने  के  तरीकों

 एकम्  ऋण  की  सोमा  निर्धारित  करने  हेतु  किसो  कायंदल  का  मठन  किया  ओर

 वदि  तो  विद्युतकरधथों  को  दी  जाने  वाली  सुविधाओं  का  वस्यौरा  क्या  है  ?

 बस्त्र  सम्त्रालय  के  राज्य  सन््तो  श्शोक  :  जी  हां  ।

 1987  में  वस्त्र  मंत्रालय  द्वारा  एक  कार्य  दल  का  बठन  किया  भया  इस
 बिकेस्ट्रोकृत  विद्यतकरधा  क्षेत्र  में ऋण  को  समस्याओं  का  अध्ययन  करने  ओर  उपयुक्त  सिफारिश  करने
 को  कहा  गया  वा  ।

 कार्य  दल  को  प्रमुख  सिफारिशें  थीं  कि  विद्युतकरधा  के  लिए  आधुनिकोक रण  ओर  कार्यशील

 पूंजी  के  लिए  निधि  को  एक  बार  को  आवश्यकताएं  उपलब्ध  कराई  जाएं  जिन्हें  कि  आने  वाले  वर्षों  में

 बढ़ाया  जा  सकता  ये  ऋण  एस०  एस०  आई०  एककों  का  लागू  होने  वालो  शर्तों  के  अनुसार  होत
 राज्य  सरकारों  को  विद्युत  करषा  क्षेत्र  में  सहकारिताकरण  को  प्रोश्साहित  किया  जाना
 विपणन  संबंधी  क्रियाकलापों  के  लिए  राज्य  स्तर  के  शीर्ष  विपणन  संस्थानों  को  प्रोत्साहित

 किया  जाना  चाहिए  ।

 भारतीय  प्रोद्योगिक  ऋण  तथा  निवेश  नियम  का  बेंक  झाफ  त्यूयार  के

 साथ  समझता

 (age)
 थो  श्रीबल्लम  पाणिग्रहो  :

 क्या  बित्त  मंत्री  वह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  क्या
 भा

 रतोय  ओद्योविक  ऋण  तथा  निवेश  निभ्म  ने  1992  में  स्युयार्क  के
 आयात  ओर  निर्यात  बे  क  तथा  लेजाढ  फ्रेरेस  एण्ड  कम्पनो  से  100  मिलियन  ढालर  तक  की  गारंटो  देने
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 रे  आस  आस  ेअऑ  ओ  नच  धार
 लिखित  उसर

 संबंध  में  बातचीत  को

 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्योरा  क्या  और  ह  ५

 भारतोय  ओऔद्योगिक  ऋण  तथा  निवेश  निगम  को  इस  सौदे  में  यदि  कोई  भाटा  हुआ  हो

 तो  वह  कितना  था  ?

 बित  सन्जालय  में  राज्य  मन्त्रो  रामेश्वर  :

 यह  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 यह  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 स्वतस्त्र  राष्ट्रों  के  राध्ट्रकूल  को  चाय  का  निर्यात

 ]

 6842.  भी  विश्वताथ  क्षास्त्रो

 क्या  थालिणज्य  मम्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पूर्व  सोवियत  संघ  को  भारतोय  चाय  के  निर्यात  में  कमी  आयी

 तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  ओर

 रूस  सहित  स्वतन्त्र  राष्ट्रों  के  राष्ट्रकुल  से  वर्ष  के  दोरान  चाय  के  निर्यात  के

 लिए  प्राप्त  हुए  क्रयादेशों  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 वाणि७०्य  संज्ालय  में  उप  भरत्रो  सलमान  :  ओर  भारत  से

 यू०एस०  एस०आर०  को  वर्ष  के  दोरान  670.72  करोड़  रु०  मूल्य  की  कि०  मि०  किल्प्रा०्
 चाय  के  निर्याठ  की  तुलना  में  वर्ष  र० को  के  दोरान  546  85  करोड़  रु०  मूल्य  को  लिए  मि०कि०पग्रा०

 लाय  के  निर्यात  का  अनुमान  लगाया  गया  था  जो  मात्रा  के  रूप  में  24.]  मि०  कि०  ग्रा०  तथा  निर्यात

 जाय  के  रुप  में  करोड़  र०  को  कमी  को  दर्शाता  है  ।

 ब्ष  अमरीकी  के  दोरान  रूसी  संघ  को  भारत  से  चाय  के  निर्यात  के  लिए  व्यापार  व्यवस्था

 रुपया  भुगतान  आधार  पर  60  मि०  कि०  प्रा०  निर्धारित  को  गई  इसो  प्रकार  उजवेकिस्तान  के

 सो  करने  मि०  अमरीकी  डालर  के  मूल्य  की  3  मि०  कि०  प्रा०  चाय  के  निर्यात

 के लिए एक पर हस्ताक्षर किए गए जहां तक कजाकिस्तान का संबंध भारत से मी० टन चाय का निर्धात करने पर सहमति हुई बोहरा समिति को सिफारिश भोमतोी बसुन्धरा राजे : क्या जल-भूतल परिथहत संत्री यह बताने को कृपा करेंगे कि : एस० बो० बोहरा समिति की प्रमुख बातें क्या १6
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 (@)  बोहरा  स्रमिति  द्वारा  राष्ट्रीय  राजमार्गों  क ेविकास  ओर  रख-रखाव  के  लिए  अपेशित

 कितनी  धनराशि  की  सिफारिश  की  गई  ओर

 इस  समिति  को  सिफारिशों  को  शाक्  करने  के  खिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 जल-भूतल  परिवहन  सन्ह्ालय  के  राज्य  सम्त्रो  जवदोध्  :  समिति  ने

 सिम्नलिखित  सृझूय  पहलुओं  के  संबंध  में  अपनी  सिफारिश  दी

 (i)  एजेंसी  प्रणाली  में

 (ii)  वित्तीय

 (1)  राष्ट्रीय  राजमार्ग  प्रभासी  का  रख-रखाव  सुधार  ओर  ओर

 रा०  रा०  प्रणासों  का  परिरक्षण  ओर  सुविधाओं  का  प्रावधान  ।

 हालांकि  बोहरा  समिति  ने  राष्ट्रीय  राजमार्गों  के  रख-रखाब  के  लिए  किसी  विशिष्ट
 राक्षि  की  सिफारिश  नहीं  को  लेकिन  समित  ने  20  वर्षों  को  अवधि  अर्थात  1985  से  2005  तक

 राष्ट्रीय  राजमार्गों  क ेविकास  ओर  बिस्तार  के  लिए  1983-84  के  मूल्य  हतरों  पर  12,000  करोड़  २०
 की  अनुमानित  राशि  को  आवश्यकता  को  सिफारिश  को

 मोटे  तौर  समिति  को  सभी  पर  आवश्यक  कारंबाई  की  जा  चुकी  है
 प्रशासनिक  ओर  वित्तीय  कठिनाइयों  जहां  कहीं  लागू  अधीन  है  ।  ह

 जीवन  वोसा  नियम  के  कं  चारियों  को  बाढ़  अग्रिम  ऋण

 6844.  भरी  रोशन  लाल  :

 क्या  जित्त  मंत्री  यह  बताने  को  कुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जोवन  बोमा  निगम  ने  1990  में  सिरोही  ओर  जोधपुर  डिबोजन  के
 पाश्व  के  क्षेत्रों  में  जाई  बाढ  के  कारण  अपने  कर्मचारियों  को  बाढ़  अध्रिम  ऋण  दिया

 (@)  यदि  तो  कितने  कमंचारियों  को  अग्रिम  ऋण  दिया  गया  था  तथा  कितने
 परिवीक्षाधोन  कमंचारियों  अग्निम  ऋण  अभी  विया  जाना  और

 ३!

 शेष  कमंयारियों  को  अग्रिम  ऋण  दिए  जाने  हेतु  सरकार  हारा  कया  कदम  उठाए
 बए

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मन््तो  दलबोर  से  जी  एन  सभी  517
 कमेचारियों  को  बाढ़  अग्रिम  ऋण  दिया  गया  है  जो  इसके  पात्र  उन  सात  कमंचारियों  को  जिनको

 अड़  प्रभावित  क्षेत्रों  में  नहीं  थो  ओर  उन  छः  परिवाक्षाघीन  कमंचारियों  को  जो
 इसके  पात्र  नहीं  बाढ़  अंग्रम  ऋण  नहीं  दिया  बया  ।

 हा

 छोन  हारा  रेलवे  मशीनरी  तथा  प्रौद्योगिको  को  भांग

 (fen)
 6845.  झो  गोविन्द  राब  निकाम  :

 क्या  या  लिल्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करगे  कि  :

 १
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 कया  चीन  ने  रेलवे  तकतीक  और  मशीनरो  की  मांग  को

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  ओर

 इन  मांगों  को  पूरा  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 बालिण्य  सम्त्रालय  में  उप  मन्त्री  सलमान  :  जो

 भोर  प्रश्त  नहीं  उठता  ।

 पोर्ट  हुस्ट  हारा  रालतू  भूमि  छा  उपयोग

 ]

 6846.  थ्री  भोपीनाथ  थलपति  :

 क्या  जल-सूतल  परिजयहम  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  प्रस्थेक  प्रमूख  पत्तन  के  पास  कुछ  फालतू  भूमि

 यदि  तो  इसे  किस  प्रकार  उपयोग  में  राया  जा  रहा

 कया  कुछ  पोर्ट  ट्स्टों  ने इस  भूमि  का  बाणिज्यिक  उद्देश्यों  के  प्रयोग  के  लिए  प्रस्ताव
 भेजे  थोर

 यदि  तो  सरकार  की  इस  पर  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 जल-भूतल  परियहन  सन्त्रालय  के  राज्य  सन्त्रो  जगदोक्ष  :  थोर
 सरकार  द्वारा  समय-समय  पर  जारो  की  गई  नीति  संबंधों  मा्यदर्शों  रूप-रेखाओं  के

 अनुसार  पत्तन  न्यास  की  भूमि  का  उपयोग  किया  जाता  है  ।

 ओर  सरकार  ते  इस  मंत्रालय  के  प्रशासनिक  नियंत्रणाधीन  एक  सावंजनिक  क्षेत्र  के
 उपक्रम  मारतीय  सड़क  निर्माण  निमम  के  सहयोग  से  कलक  शा  पतन  न्यास  की  भूमि  का  वालिज्यिक
 विकास  किए  जाने  को  सिद्धान्त  रूप  में  स्वीकृति  दे  दो

 साधारण  बोमा  निगम  को  सिटेल  स्थित  सहायक  कंप नो
 6847.  भरी  भुद्दास  कामत  :

 क्या  थित्त  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करगे  कि  :

 क्या  साधारण  बोमा  निगम  का  विचार  अन्य  कंपनी  के  सहयोग  से  ब्रिटेस  में  एक  सहायक
 झंपनो  स्थापित  क  रने  का  और

 न्

 यदि  तो  तस्संबंधो  ब्योरा  क्या  ओर

 विस  घंज्ालय  में  राज्य  धंधो  दसवोर  :  ओर  यूनाइटेड  किमडम  में
 एक  श्रह्यायक  कंपनो  खोने  के  संबंध  में  भारतोय  साधारण  बोमा  निगम  आदि  से  एक  प्रस्तात  प्राष्
 हैआ  है  शोर  इस  मामले  को  बाजिज्य  मंत्रालय  में  विदेशों  में  संयुक्त  उद्यम  संबंधी  अम्तर-मंभालयोव
 समिति  को  उपयुक्त  छानबीन  तथा  उचित  स्वोकृति  के  लिए  भेज  दिया  गया

 18



 21  1914  लिखित  उत्तर

 स्मारक  सिक्के  नोट

 ]

 6848,  शो  रामदेव  राम  :

 झो  ललित  उरांब  :

 क्या  बित  मन्त्री  यह  बताने  को  कूपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  तीन  बर्षों  क ेदौरान  किन-किन  तारीखों  को  किन-किन  विभूतियों  की  स्मृति  में

 मोट  और  सिक्के  जारी  किए  गए  तथा  उनके  मृस्य  तथा  संख्या  का  व्योरा  क्या

 (©)  बाबा  अम्बेडकर  की  जन्म  शताब्दी  के  दोरान  उनको  याद  में  एक  रुपये  मृझ्ष्य  के

 कितने  सिक्कों  का  उत्पादन  किया

 क्या  सरकार  का  ऐसे  ओर  सिक्के  जारी  करने  का  विचार  भोर

 यदि  तो  कब  ओर  यदि  तो  इसके  क्या  का  रण  हैं  ?

 बिस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्यो  दलथीर  :  पिछले  तोन  वर्षों  क ेदोरान  किसी  भी

 विभूति  को  स्मृति  में  कोई  करेंसी  नोट  जारी  नहीं  किए  यए  डा०  थो०  आर०  अम्बेडकर  के
 लम्म  शताब्दी  समारोह  के  अवसर  पर  14  1991  को  एक  रुपये  के  सिक्के  जारो  किए  गए  थे  ।

 (@)  डा०,बो०  आर०  अम्बेडकर  के  जन्म  शताब्दी  समारोह  को  स्मृति  में  उत्पादित  थोर

 जारी  किए  गए  एक  रुपया  के  सिक्कों  को  संदझ्या  लगभभ  483.20  लाख  अदद  सिक्के  है  ।

 (a)  हां  ।

 (a)  स्वर्गीय  भी  राजीब  भांथों  को  स्मृति  में  2!  1992  को  एक  ढयया  का  सिक्का  जारी

 करने  का  प्रस्ताव  है

 हुसलो  नदी  को  झौर  गहरा  करता

 ]
 6849.  भो  सह्य  धोपाल'मिश्र  :

 क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि सरकार  का  विचार  चालू  वित्तीय
 बर्ष  के  दोरामन  कलकत्ता  और  हल्दिया  पत्तमों  के  लाभाष॑  हुगली  )  नदी  को  ओर  गहरा  करने
 के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  है  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मंज्ञालय  के  राज्य  मंत्री  जगदीश  हाईटलर  )  :  हुनली  नदी  में  तोवहम
 योग्य  बहराई  बनाए  रखने  के  प्रयोजन  से  कलकत्ता  पत्तन  न््वास  और  भारतीय  मिकर्षण  मिगम  के  हं  लर
 लथातार  निकर्षण  कार्य  करते  4१.29  करोड़  So  लागत  को  जिग्मरणली  फूलेट  के  रिसाव  मामक

 एक  स्कोम  को  चाल  वित्त  बर्ष  के  दौरात  कार्यास्थयन  हेतु  मंजरो  दे  दो  गई

 हासभ  में  राष्ट्रीय  राजमारय  का  विकास

 6850,  भी  प्रयोग  डेका  :

 क्या  जल-सूतल  परियहन  मन्वी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 v9

 ॥
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 असम  सरकार  द्वारा  वर्ष  1991-92  के  दोरान  केन्द्रीय  सरकार  को  प्रेषित  राष्ट्रीय
 राजमार्ग  क ेविकास  सम्बर्धी  प्रस्तावों  का  ब्यौरा  कया

 कितने  प्रश्ताव  स्वीकृति  किये  और

 उक्त  अ्रस्तावों  के  लिए  कितनो  धनराशि  आवंदित  की  गई  ?

 जल-सूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मन्त्रो  जगदोश  :  ओर
 असम  में  राष्ट्रीय  राजमार्गों  क ेविकास  के  संबंध  में  1991-92  के  दोरान  87  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  |  इनमें
 सै  19.23  करोड़  रु०  की  राशि  के  33  प्रस्तावों  को  स्वीकृति  दी

 इन  कार्यों  के लिए  1991-92  के  दोरान  0.75  करोह्ष  ९०  का  आवंटन  किया  बया  ।

 सृत्य  थ  विकलांगता  के  सामलों  में  दिए  जाने  वाले  लाग  को  श्रेणी  में  कुछ
 झोर  श्रेणियों  को  शासिल  करना

 6851.  प्रो०७  साथिश्ो  लक्ष्मणन  :

 क्या  रक्षा  मस्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कया  सरकार  ने  सेनिक  सेवा  से  संबंधित  मृत्यु  व  विकलागता  के  मामलों  में  दिए  थाने

 वाले  लाभ  की  श्रेणी  से  संबंधित  वर्तमान  सरकारी  आदेशों  के  दायरे  में  कुछ  भर  भ्णियों  को  शामिल

 फिंधे  जाने  का  निर्णय  किया

 (a)  बदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  निर्णय  लिए  बए

 क्या  प्राकृतिक  कारणों  से  होने  वाली  मृत्यु  थ  विकलांबता  के  मामलों  में  रोजबार  सहावता
 प्रंदोंन  को  जाती  ओर

 पदि  बहीं;तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 पेट्रोलियम  तथा  प्राकृतिक  पेस  धंत्रालय  में  राज्य  धंधी  तथा  रक्ा  धंच्ालय  में  राज्य  धंचो

 एस»  कृष्ण  :  नहीं  ।

 (a)  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 »...  ओर  जिस  सेनिक  को  मृक्य  या  निशवतता  सेस्य  सेवा  के  कारण  न  हुई  हो  उसके शक
 आाझित  को  रोजगार  केस्द्र|  कमंचारी  चयन  आयोग  के  नियमों  में  छूट  समूह  वा  के
 पर्दों  पर  अव॒ुकम्पा  के  आधार  पर  नियुक्ति  देने  के  संबंध  में  सरकारी  आदेश  पहले  से  हो

 पता

 आधार  पर  इस  प्रकार  की  नियुक्तियां  केवल  रक्षा  मंचालय  के  अंतर्दत  हो  को  बाटी  हैं  थोर

 वे  सी  खालो  पद  उपसब्ध  होने  पर  हो  दी  जातो हैं  ।

 कुमाझ  शोर  धह़वाल  डियोजतनों  में  जाथ  बाधान  लगाना

 6852.  थो  मानपेला  कह  :

 क्या  बाजिल्य  मंत्री यह
 बताने

 कौ  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 (%)  क्या  चाय  वो  ने  कुमार्ड  थोर  बढ़वाल  डिविजनों  यें  चाय  बायाव  ओर  चाय  उस्योष
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 ि-सफसनन्नबकफसास  कफ  सज  न  क्ड  अउइखअइक्इ  5  डी  ओओ  से  दक्घदकतत  तीन  सतत  तन-न+ननमनननननननमन++«33+लमन-म++33+.+>फ  भा»  ++धभ

 सवांने  को  बढ़ावा  देने  क ेलिए  1986  6  में  नखनऊ  में  अपना  क्षेत्रीय  कार्बालय  स्थांपित  किया

 यदि  तो  वर्ष  1988  से  उक्स  डिवीजनों  में  चाय  बागानों  का  विकास  करने  तथा  वहां
 बाय  उद्योग  स्थापित  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  प्रगति  को  और

 उक्त  डिवोजलनों  में  उन  स्थानों  का  ब्योरा  कया  है  जहां  अब  तक  चाय  बागान  श्वगा  दिए

 बए  हैं  ओर  याय  उद्योग  स्थापित  किए  गये  हैं  7

 वाजिस्य  भंज्रालध  में  उप  मंत्री  सलभात  :  कुमाऊं  जोर  मढ़बाल  डिकटेजॉसे

 सहित  उत्तर  प्रदेश  में  चाय  उद्योग  का  विकास  करने  के  लिए  मार्च  1988  में  सखलकऊ  में  एक  केतरीय

 कार्यालय  स्थापित  किया  यया

 अब  तक  हुई  प्रगति  नौचे  दी  जा  रही

 (1)  चाय  उगाने  वाले  मोजूदा  क्षेत्रों  को  क्षेत्रोंਂ  के  रुप  में  बरोधित  किया  खड़ा  जिसमे
 कि  उत्हें  चाय  बागानों  करने  तबा  रोपण-विस्तार  कार्यक्रम-के  दिए  ऊंचो  दरों पर  ऋण
 और  उपदान  उपलब्ध  हो  सके  ओर  नए  चाय-बायानों  के  लिए  काय  बोर्ड  कीमई  काय
 इकाई  वित्त  पोषण  योजना  के  अम्तगंत  विशेष  सहायता  प्रदान  को  जा  सके  ।

 (ij)  पोध  उच्कने  के  लिए  बढ़वाल  डियोजन  के  देहराहुन  जिले  में  तथा:कुपाकं  लियीजन-्फे
 में  एक-एक  नसंरी  स्थापित  की  गई  है  ।  इन  नसंरियों  को  बनाने  लिए  चाय  योढ  ने  9.89

 सउख  ९०  की  वित्तीय  सहायता  दी  थो  |

 (11)  चाय  बोर्ड  वे  चाय  अनुसंधान  जोरहाट  में  राज्य  सरकार  के  अधिकारियाँ

 को  लिए  चाय  की  लेती  के  संबंध  में  प्रशिक्षण  देने  के  लिए  छः  सप्ताह  का  एक  प्रशिक्षण  कार्यक्रम

 प्रायोजित  किया  है  |

 (७)  ज्ुमारं  तथा  गढ़वाल  डिबोजनों  सहित  उतर  प्रदेश  राज्य  में  मरा  चाय  बागानों  का

 पुनरत्थान  करने  के  सिए  निवेश  पूर्व  अध्ययन  आरम्भ  किए  जाने  तथा  चाय  को  खेतों  के  विस्तार  को

 संभाव्यताओं  का  पता  लगाने  के  लिए  राज्य  सरकार  को  9.5  लाख  र०  की  राशि  मंजूर  की  गई

 गढ़वाल  क्षेत्र  को  डून  बैली  में  सात  चाय  एस्टेट है  जिनका  कुस  क्षेत्र  867.59  हेक्टेयर
 है  तथा  दो  चाय  एस्टेट  कुमाऊं  क्षेत्र  में

 ह ैनिनका  क्षेत्र  137.13  हेक्टेयर  राज्य  सरकार  के  मृदा
 संरक्षण  विभाग  ने  कुमाऊं  डिवीजन-के  अलमोड़ा  ओर  पियोरागढ़  जिलों  में  लगमभव  28

 हेश्टेवर  क्षेत्र  मे ंचाय  रोपण  किया

 राष्ट्रीय  राजमार्थ  पर  सड़क  के  किनारे  याश्रो  सुधिधाएं

 6853.  औीमती  विल  कुमारी  मण्डारो  :

 क्या  जल-शृतल  परिवहन  मस्त्री  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राब्ट्रीय  राजमार्मों  पर  यात्रियों  के  लिए  यात्री-सुविधाएं  उपलब्ध  करा  दी  गई

 पंदि  तो
 टन  सुविधाओं  का  ब्यौरा  क्या  है  और  इन  राष्ट्रीय  राजमा्षों  पर  स्थित  उन

 राज्यों  ओर  संघ  राज्य  क्षेत्रों  के नाम  क्या  हैं  यहां  ये  सुविधाएं  उपलब्ध  करायी  मई

 83
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 क्या  स्थल  संबंधी  आधारभूत  सुविधाओं  के  विकास  हेतु  कुछ  योजनाएं  शुरू  को  गई
 ओर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  ओर  1992-93  के  दोरान  इन  योजनाओं  के

 श्रस्तनंत  किन-किन  राज्यों  ओर  संघ  राज्य  क्षेत्रों  को शामिल  किया  जायेगा  ?

 जल-सूतल  परिवहन  भंज्ञालय  के  राज्य  मंत्री  अगदोश  :  ओर

 राष्ट्रीय  राजमार्गों  क ेसाथ  मार्गस्थ  सुविधाएं  उपलब्ध  करवाने  के  लिए  सरकार  की  निजो  क्षेत्र

 की  स्कीम  के  तहत  महाराष्ट्र  में  राष्ट्रीय  राजमार्य  के  457  कि०  भी०  पर  अभी  तक  एक

 सुधिधा  पूरी  करे  चालू  कर  दी  गई

 राष्ट्रीय  राजमार्गों  क ेसाथ.साथ  यात्री  अभिमुख्ष  भार्यस्थ  सुविधाएं  स्थापित  करने  के

 लिए  केम्द्र  सरकार  को  सरकारी  ओर  निजी  दोनों  क्षेत्रों  मे ंएक  स्कीम  चल  रही  है  ताकि  स्नेक
 पेयजल  पेट्रोल  |  विभ्राम  कक्ष  ओर  भाड़ी  खड़ी  करने  के

 हथानों  जेसी  मूलभूत  सूविधाएं  उपलब्ध  करवाई  जा  सरकारो  क्षेत्र  के  अन्तगंत  ये  सुविधाएं
 परिवहन  मंत्रालय  और  पयंटन  मंत्रालय  द्वारा  संयुक्त  रूप  से  उपसब्ध  कराई  जानी  निजो

 क्षेत्र  को  स्कीम  के  अन्तर्गत  निज्ो  उद्यमियों  द्वारा  ये  सुविधाएं  स्थापित  करके  चलाई  जामी

 वर्ष  1992-93  के  दोरान  इस  स्कीम  के  अन्तयंत  किसो  राज्य/संध  शासित
 क्षेत्र  को शामिल  करने  का  कोई  विशिष्ट  प्रस्ताव  नहीं  है  ।  प्रथम  चरण  में  बिभिम्न  राज्यों  में  सरकारी
 क्षेत्र  को  स्कीम  के  अन्तगंत  शामिल  किए  जाने  वाले  स्थान  ओर  उनकी  वर्तेमाल  स्थिति  में
 दी  गई  राष्ट्रीय  राजमार्नों  के  वे  खंड  जिनका  निजी  क्षेत्र  को  स्कीम  के  अम्त्गंत  विकास  किए  जाने
 को  लिये  पता  लगाया  गया  में  दिए  गए

 कऋ०  सं  ०  राज्य  अवस्थिति  बर्तमान  स्थिति

 1  2  3  4

 1...  शानप्र  प्रदेश  रा०  रा०  4  पर  पालामनेर  कार्य  प्रमति  पर  गा

 2.  भ्रसम  रा०  रा०  37  पर  338  मि०मी०_काये  प्रभति  पर

 3.  बिहार  रा०  रा०  2  पर  बरही  राज्य  के  लो०  मनि०  बि०  से
 प्रस्ताव  को  प्रतोक्षा

 4.  गोवा  रा०  रा०  17  पर  नाववा  भूमि  अधिग्रहण  का  कार्य  ध्रगति
 पर

 5.
 गुजरात

 रा०  रा०  ह  पर  बापी  काय  प्रगति  पर  है  |

 6...  हिमाचल  प्रदेश  रा०  रा०  2]  पर  नोनी  अभो  कार्य  शुरू  किया  जाना
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 2  3  4

 छः  हा इलरलअलुत  न कल  बल  ee  स्थल का  पता
 7  कर्नाटक  रा०  रा०  4  के  458  कि०  मी०  स्थल  का  पता  लवाने  की  प्रक्रिया

 पर  किट्टूर  जारो

 8  केरल  रा०  रा०  17  के  कोकोशीचेरा  राज्य  के  पयेटन  विभाग  को  कार्य
 पर  287/600  कि०  मी०  शुरू  करना  है  ।

 9.  मध्य  प्रदेश  रा०  रा०  3  पर  खालबधाट  कार्य  प्रयति  पर

 10.  महाराष्ट्र  रा०  रा०  है  पर  मश्नोर  कार्य  प्रयति  पर

 11.  सलिपुर  रा०  रा०  39  के  256.4  प्रावकलन  तेयार  किया  जा  रहा
 कि०  मो ०  से  257  कि०मी०  तक

 12.  उड़ोसा  रा०  रा०  5  पर  रामेश्बर  काय  अन्तिम  स्थिति  में  है  ।

 18...  राजस्थान  रा०  रा०  8  पर  भूमि  का  अधिग्रहण  किया  जा

 चौराहा  रहा

 14.  तमिलनाडु  रा०  रा०  7  पर  सत्तूर  कार्य  प्रवति  पर

 15...  भिपुरा  रा०  रा०  44  पर  कुमारघाट  स्थल  का  चयन  पूरा  कर  लिया
 बया

 उत्तर  प्रदेके  खागा  के  निकट  रा०  रा०  2  पयेटन  विभाग  निर्माण  कर  रहा
 का  115  कि०  मी०

 इलाहाबाद  खंड  )

 17.  पश्चिम  बंबाल  रा०  रा०  84  पर  फरकक््का  स्थल  अधिग्रहण  किया  जाना  है  ।

 के  निकट

 बिवर  ज-हा

 राज्य  रा०  रा०  मार्ये  स्थापना
 सं०  श्यानों  को

 अनुमानित
 गुमानित

 Te

 ध  2  8  ९

 1.  उत्तरो  जोन  1  गम्यासा-बासभ्धर  एक

 जाखन्धर-पठानकोट  एक

 18  अमृतसर-भटिडा  एक



 जम्मू  और  कश्मीर

 हिमाचल  प्रदेश

 उत्तर  प्रदेश

 तमिलनाद

 के  रस

 पूर्वी  जोन

 बिहांर

 जम्म्-धोनगर

 चंडो  गढ़-विलासपु  र-मंडो-मनाली

 आबरा-कानपुर

 कानपुर-इलाहाबाद-बा राणसो

 दिल्सो-बढ़मुक्तेश्वर-सो  तापुर-लखतऊ

 लखनऊ-भगो  रखपुर-पिपरा

 योरखपुर-वा  राजसो

 सावंत  वादी-पणजी-मंगलौर

 हैदराबाद-नागपुर

 हैदराबाद-बंगलोर

 हैदराबाद-सूर्यप्रेठ-विज़य वाड़ा

 विजयबाड़ा-विशाश्ापत्तनम

 बिजबयवाड़ा-मद्रास

 बेलयाम-बंगलोर

 हौसपेट-कोचरपुर

 बंभलोर-मंग्रेलौर

 मंगलोर

 मद्रास-डिडो गुल

 अंग्रलोर-मदुर्ाई

 अदुराई-कम्याकुमारी

 कृष्थाशिरी-रानोपेटों

 सेलम-कोयम्वटू र-को  चीन
 पालधाट-कोचीन-भिवेम्द्रम

 मंगलोर-कालोकट-कोचीन

 बाराजसो-बरही-अआसनसोल

 31,  30  बरही-बक्तिया  रपुर-पटना

 10  199.2
 डक
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 2  3
 आरा  भा  2  करਂ  नाक  ५3७७५३५७५५७७७४++  काका

 31  बरहो-पूणिया.किसनयंज

 33  बरही-रांचो-जमशेदपुर-बहराबोराः

 28,  बरोनो-म्जफ्फरप्  र-रक्सोल

 (  धूबतेश्वर-वेरहामपुर

 5.  भुकनेश्यर-कटक-झारपोकरिया

 6  झारपोकरिया-सम्बलपुर

 42...  कटक-्सब्ब  पुर

 43  जग्रदलपुर-जपोर-विज पतयरम

 2  कलकत्ता-आसनसोसल

 6  कसक  ता-खड़गपुर

 34,  कसकतता-फरवशा-दालखोला-सिलीगुडी

 31  सिलोगुड़ो-सासलबाजा
 बर्क्सि  रहाट

 37,  61  गुवाहाटो-पैकाम-दालु

 37  गुवाहाटी रहाट-डिब्यूगढ़

 31  गुबाहाटो-नाथ  सल्मा  रा-बक्सि  रहाट

 52  गुवाहाटी-तेजपुर-वार्थ  शलखो  मपूर

 37,  51  गुवाहाटी-पैकाम-दालू

 40  गुवाहाटी
 44  वाई-अदरपुर

 44  जोंबाई-बद  रपुर-अगश्तला

 54  सिलचर-एजवल-थविरियाट-तुईपंग

 39  नूमालोगढ़-कोहिमा-हਂ  फाल

 39.  कोहिमा-इमस्फाल

 8  ज”पुर-उदयपुर-अहमदाबाद

 12  अजयपुर-कोटा-पझासावाड़
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 मध्य  प्रदेश  12  भोपाल-जबसपुर

 ह

 एक  है

 7  वाराणसोी-जबलपुर-नागपुर  एक  था  दो

 26  साब  के  समीप  एक

 8  आमरा-ध्नालियर-देवास-इन्दोर  दो  था  तीन

 6  नागपुर-राकषपुर-सम्बलपुर  एक

 युजरात  8  अहमदाबाद-बम्बई  एक  या  दो

 अहमदाबाद-बामनको  ₹-कांड  ला  एक  था  दो

 8  ख  राजकोट-पोरबन्दर  एक

 महाराष्ट्र  8  गहमदाबाद-बम्बई  एक

 8  बम्बई-नासिक-धुले  एक

 4  पुणे-कोल्हापुर-बेलवाम  एक  या  दो

 6  धुले-नावपुर  एक  था  दो

 नावपुर-हैद  राबाद  एक

 17  पनवेख-पणजी  दो

 कर्माठक  में  महिला  बेक

 6854.  भीसती  चला  ध्रमा  असे  :

 क्या  जित्त  मश्वी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कर्माटक  में  इस  समय  महिला  बेंक  किन-किन  रुथानों  पर  कार्यरत

 (=)  भारतीय  रिजय  बेंक  को  कर्नाटक  में  महिला  बेंक  खोलने  के  लिए  कितने  आवेदन  प्राष्त

 हुए  भोर

 ब्ष  1992-93  के  दौरान  कितसे  लाइसेंस  स्वीकृत  करने  का  प्रस्ताव  है  ?

 वित्त  मंभालय  में  राज्य  जंचो  दललथीर  :  इस  कर्माटक  में

 बैलगांव  तथा  तुमकुर  में  3  महिला  लहरी  सहकारी  बेंक  कार्यरत

 हाल  हो  में  भारतीव  रिजियं  बेंक  को  कर्ताटक  में  नई  महिला  बैंकों  को  स्थापना  सम्बन्धी

 कोई  प्रस्ताव  नहीं  मिला

 योजना  अवधि  अथवा  बाबिक  आधार  पर  नदीन  शहरों  बैंकों  क ेलिए  लाइसेंस  जारी  नहीं

 किए  जाते  1992-93  2-93  के  दोरात  कर्नाटक  राज्य  में  स््वापित  को  जाने  बालो  नवोीव  महिला
 बैंकों  की  संस्था  बतावा  सम्भव  नहीं  है  ।

 8
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 स्विट्जरलैंड  के  बेंकों  में  रेलिडेंट  मारतोथों  के  खाते

 6855.  भरी  शोसनाहीश्वर  राव  बाडूडे  :

 क्या  जित्त  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  इस  बात  से  अवषत  है  कि  कुछ  रेजिडेंट  भारतोय  लोबों  हारा  भारतीय

 रिजवं  बैंक  के  अनुमोदन  के  बिना  स्विटजरलेंड  के  बैंकों  में  बहुत  बड़ो  राशि  जमा  को  बई

 क्या  सरकार  का  विचार  इन  राक्षियों  को  भारत  बापस  कर  देने  के  लिए  स्थिटयरसेंट

 सरकार  से  मांध  करने  का  ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  का रण  हैं  ?

 वित्त  मंत्रासय  में  राज्य  मंत्री  दलथोर  :  भारतोद  रिजरय  बंक  ने  सूचित  किया

 है  कि  इस  बारे  में  उनके  पास  कोई  सूचना  नहीं

 (er)  ओर  प्रश्न  पंदा  ही  नहीं  होते  ।

 बंक  ध्रधिकारियों  के  विस्द्ध  जाँंच-पढ़ताल

 6856.  भी  बी०  एन०  रेह्ो  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  केल्लीय  सतकंता  आयोग  और  जांच  आवोध  में

 बैंक  अधिका  रियों  के  विरद्ध  जांच-पड़ताल  हेतु  कितने  मामले  महीनों  से  भरी  अधिक  समय  से  लम्बित

 पड़े

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  सन््खो  दखबोर  :  कैल्लीब  शतकंता  आयोग  ते  सुचित  किया

 है  कि  3  की  स्थिति  के  अनुसार  आयोग  के  विभिन्न  विभावषोय  थांच  आवुृक्तों  के  पास  विभागीय

 जांच  के  लिए  6  महोने  से  अधिक  को  अवधि  के  41  जांच  के  भामले  68  बेक  अधिकारी

 अन्तग्रेस्त  लम्बित  थे  ।

 मुक्त  पत्तन  सस्यस्थो  रोनक  सिह  समिति  की  रिपोर्ट

 6857.  थी  बिशास  सुत्तेतवार  :

 शो  एस०  थो०  सिदमाल  :

 औओो  रामकुण्ण,कॉताला  :

 क्री  रमेश

 थी  रामबदन  :

 सो  पी०पी०  कालियापेरूमल  :

 शी  शरद

 झो  ओराम  कापते  :

 और  धोविन्दराव  निकाल  :

 क्या  जाजिज्य  मंत्री  वह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 ~(s)  क्या  सरकार  को  भारत  में  एक  मुक्त  पत्तन  स्थॉफ्ति  करने  की  व्यवहारिकता  के  बारे  में

 रोनक  सिह  समिति  की  रिपोर्ट  मिल  गई

 यदि  तो  इसको  मुख्य  सिफारिश  क्या

 सरकार  की  इस  बारे  में  कया  प्रतिक्रिया  घोर

 ये  सिफारिशें  कब  कार्यान्वित  की  जाएंगी  ?

 वाणिल्य  मंत्रालय  में  उप  संक्लो  सलमान  :  जो  हां  ।

 समिति  की  विस्तृत  सिफारिशें  उसको  रिपोर्ट  में  दी.बईैं-थर  स्पोर्ट  री  प्रतियां  संसद

 पुस्तकालय  में  उपलब्ध

 जोर  चूंकि  समिति  को  रिपोर्ट  को  सम्बन्धित  मंत्राक़दों  के  पसमक्क से  शहक
 जांच  करनी  अपेक्षित  उसको  सिफा  रिशों  को  स्वोकार  करने  अथवा  उम्हें  क्रियान्यित.क  रने  संबंधी
 निर्णय  लेना  अभो  सम्भव  नहीं

 सो०  सो०  एस०  का  भुगतान

 इलृश्तद  ]

 6858.  शौमसीਂ  दीपिका  एज ०  टोपीवांसा  :

 थभो  छोटे  सिह  यादव  :

 मस्त्री  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सी ०  सी०  एस०  को  बापसी  के  चेक  संयूक्त  मुर्य  भुव्वह
 के  कार्यालय  में  लम्बित  पड़े

 पदि  तो  इनको  संख्या  कितनी  है  थौर  मृश््य  कितना  हैं  त्था  इनके  लम्धित  पड़े  रहने
 के  क्या  कारण

 संयुक्त  मुख्य  आयात-निर्यात  को|कितनों  अनरांशि  जारी  की  गई  तंथा
 हकों  को  अब  तक  कितनी  धनराशि  का  भुगतान  कि  या  गया  और

 सभो  सम्बित  दावों  का  शीक्र  विपटान  सुनिश्चित  करंने  के  लिए  सरकार  का  विचार
 क्या  कदम  उठाने  का  है  ?

 जाणिज्य  मंजलाय  में  उप  भंत्रो  सलसात  रू  (:  थोर  दिनांक  22-1.92
 को  167.90  करोड़  रपये  को  राशि  के  जो  17779  चेक  सम्बित  उन्हें  जारी  कर  दिया  गया  है  ।

 और  वर्ष  1991-92  के  दोरान  जे०  सी ०  बम्दई८छो.रिलोज़:को-बई  433.5  करोड़
 रुपये  को  कुल  राशि  में  लब्बित  पड़े  सो०  सो०  एस०  दावों  को  कूल  राशि  क्षा  भुगतान  कर  दिया
 वया  है  ॥  आने  के  अवर  कोई  तो  उनका  भुगतान  वर्ष  1992-93  के  बजट  आवंटन  में  से  किया

 डह
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 विशासापसनभ  हवाई  झड्डा

 6889.  भी  रामझण्ज  फोंताला  :

 डा०  विश्यवताथम  कमियों

 क्या  रक्षा  मस्जी  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  विशाशापत्तमम  हवाई  अड्डा  के  टमिमल  और  अन्य  आधारधृत

 लुविध्याओं  को  उस्तयन  और  बिस्तार  करने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  ओर  इसके  उद्देश्य  हेतु  बषं  1992-93  के  दौराग
 किंतनी  राशि  नियत  को  गई

 कया  हवाई  अड़छे  के  नाम को  भी  बदलने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ओर  इसके  लिए  कोत  सा  तया  ताम  रखे  जाते  का
 विचार  है  ?

 पेड्रोलियम  तथा  प्राकृतिक  थेस  मस्भालय  में  राज्य  मंत्रों  तथा  रक्षा  सन््त्रालय  में  राज्य  मन्खी

 एस०  कृष्ण  :  और  विशाखापत्तनम  पोर्ट  ट्रस्ट  से  भूमि  उपलब्ध

 हो  थाने  पर  विशाथापत्तनम  हवाई  अहडे  पर  दूसरी  हवाई  पट्टी  का  पुननिर्माण/विस्तार  करने  की  योजना

 इस  परियोजना  के  लिए  धन  की  व्यवस्था  तभी  को  जा  सकती  है  जबकि  इसके  लिए  भूमि  उपलब्ध

 हो  बाए  तथा  परियोजना  के  ब्योरे  तेयार  कर  लिए  जाएं  ।  इस  बीच  मोजुदा  हवाई  पष्टी  १९  राधि  में

 कांयूधान  उतारने  को  सुविधाएं  उपलब्ध  कराने  को  कार्रवाई  शुरू  कर  दो  गई  हैं  ।

 नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं

 भमारतोय  व्यापार  केसा  हारा  निर्यात

 6860.  थो  सो०  भीनियासन  :

 भरी  अंकुझराबव  टोपे  :

 भरी  ध्ार०  धबुधकोड़ो  शादित्यत  :

 क्या  बाजिश्य  मग्जी  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  ;

 भारतोथ  व्यापार  केरश  किस  सीमा  तक  निर्यात  को  बढ़ावा  दे  सका

 गत  दो  वर्षों  के  दोरान  प्रत्येक  वर्य  निर्यात  कौ  गई  वस्तुओं  का  ब्योरा  और  उसका  मूल्य
 कितना

 क्या  सरकार  का  विचार  व्यापार  केन्द्र  को  सुदृढ़  करते  हेतु  देश  विदेश  में  इसके  तये  एककों
 की  स्थापना  करने  का  धोर

 यदि  तो  हस्संदंधी  ब्योरा  क्या  है  ?



 लिखित  उत्तर  10  1992

 बाणिण्य  मंत्रालय  में  उप  सन््त्रो  सलमान  :  ब्रुसेल्स  स्थित  भारत  व्यापार

 कैसा  ई०  ई०  सो ०  देशों  को  निर्यात  के  लिए  भारतोय  निर्यातकों  को  सहायता  के  लिए  एक  संवर्धनात्मक

 एजेंसी  यह  उन्हें  बाजार  कोमतों  के  क्वालिटी  तथा  पेकेजिग  आवश्यकता  वितरण

 शैनलों  तथा  उपभोक्ता  के  अधिमानों  और  माँगों  के  बारे  में  जानकारी  प्रदान  करता  किन्तु  ठोक-ठीक

 हृप  में  यह  सुनिश्चित  कर  पाना  संभव  नहीं  होगा  कि  इससे  किस  हृद  तक  निर्यात  बढ़ाने  में  मदद

 मिली  है|

 वर्ष  1989-90  तथा  1990-91  के  दोरान  भारत  से  ई०  ई०  सो०  देशों  को  कमश

 7209.52  करोड़  रुपये  तथा  9036,19  करोड  रुपये  मल  का  सामान  निर्यात  किया  ई०  ई०

 स्ी०  देशों  को  भारत  से  किए  जाने  वाले  निर्यातों  में  मुख्य  रूप  से शामिल  (1)  वल्त  तथा

 (2)  रहन  तथा  आभूषण  (3)  चमड़ा  तथा  चमड़े  से  बने  सामान  (4)  कृषि  तथा  समूद्ठी
 रश्पाद  (5)  इंजीमनियरी  तथा  इलेक्ट्रानिक्स  के  और  (6)  रसायन  ।

 (a)  और  सरकार  को  उपयुक्त  ध्यापार  केन्द्र  को  मजबूत  बनाने  के  लिए  देश  अथवा

 विदेश  में  कोई  नई  इकाई  स्थापित  करने  को  कोई  योजना  नहीं  है  ।

 पटसन  खरीद  केसतों  को  बन्द  करना

 6861.  कुमारी  उसा  भारतो  :

 क्या  बस्ज  मस्ती  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  भारतीय  पटसन  सिवम  के  6  पटप्तन  खरीद  केन्द्रों  को  बन्द  करने  का

 निर्णय  लिया

 (a)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  भोर

 इसके  परिणामस्थ हूप  बेरोजगार  होने  वाले  व्यक्तों  को  फिर  से  रोजगार  देने  के  लिए  क्या

 कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 बस्स  मम्धालय  के  राज्य  सन््त्रो  धाक्षोक  :  जी  नहीं  ।

 और  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 ।
 वित्तोय  संस्थाहों  हारा  सरकारों  क्षेत्र  क ेउपकृसों  को  दिये  गए  ऋण

 ]

 68  62.  आओ  संदोपान  मभबान  थोरात  :

 क्या  वित्त  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बत  तोस  वर्षों  के  दोरान  भारतीय  ओद्योगिक  विकास  भारतीय  ओश्योविक  वित्त
 लिवस  तथा  भारतीय  ओद्योविक  ऋण  ओर  लिवेश  निवम  ने  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  को  बर्षवबार  तथा
 राज्यवार  कुख  कितना  ऋण
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 हा ललुल लत न

 इन  ऋणों  के  लिए  ब्याज  की  दर  कितनी  निर्धारित  को

 क्या  सरकार  ने  वित्तीय  संस्थाओं  हारा  लो  जा  रही  व्याज  को  दरों  को  स्यायश्ंभत  बनाने

 और  इसमें  संशोधन  के  लिए  भारतोय  रिजय॑  थक  को  निर्देश  दिया  ओर

 (५)  बर्दि  तो  तस्संबंधी  ध्योरा  क्या  है  ?

 विस  मंद्याखय  में  राज्य  मस्त्री  दलबोर  :  भारतीय  ओल्योगिक  विकास  बेंक

 हारा  दी  मई  सूचना  के  तोन  अखिल  भारतीय  सावधि  ऋणदात्रो  वित्तीय  अर्थात

 भारतीय  ओद्योगिक  विकास  बेंक  हो ०  बो०  भारतीय  ओश्योगिक  वित्त  निषम

 एफ०  सो०  तथा  भारतीय  ओच्चोगिक  ऋण  तथा  निवेश  निबम  द्वारा  बर्ष  1988-89,
 1989-90  तथा  1990-91  के  दोरान  सरकारो  क्षेद्ञ  के  उपक्रमों  को  प्रत्यक्ष  रुप  में  स्वीकृत  राज्यवार

 सहायता  विवरण  में  दो  गई  है  ।

 भारतीय  ओच्योबिक  विकास  बथेके  ने  सूचित  किया  है  कि  1990  से  पूर्व  संक्वागत

 ऋणों  पर  14%;  प्रतिबर्ध  की  दर  से  ब्याज  वसुल  किया  जाता  पहली  1990  से  रुपये  ऋषों
 के  लिए  एक  द्विस्तरोय  ब्याज  दर  शुरू  को  यई  14%  को  पहले  चरण  को  व्याज  प्रथम  दो  वर्षों

 की  अवधि  अथवा  परियोजना  की  निर्माण  जो  भी  कम  के  लिए  लायू  को  थई  थी  तथा  दूसरे
 चरण  को  ब्याज  दर  जो  रणतया  पहले  चरण  की  व्याज  दर  से  एक  प्रतिशत  बिन्दु  अधिक  होती
 की  सहायता  प्राप्त  परियोजना  के  प्रथम  चरण  के  ब्याज  की  अवधि  के  तक्काल  बाद  लायू  की

 याती  है  ।

 16  1991  से  वित्तीय  संस्थानों  की  धव्याज  दरों  को  लचीला  बनाकर  म्यूनतम  15%
 प्रतिषर्ष  को  दर  पर  निर्धारित  किया  गया  है  तथा  वे  अपने  जोखिमों  को  परिकश्पना  ओर  उद्यारकर्सा
 की  ऋण-साख  के  अनुसार  ब्याज  वसूल  करने  के  लिए  स्वतंत्र  इस  समय  अखिल  भारतीय

 सामास्यतया  सावधि  ऋणों  पर  18  से  20  प्रतिशत  के  बोच  भ्याज  वसूल  कर  रहे  हैं  ।

 थी

 प्रश्त  पेद्ा  हो  नहीं  होता  ।
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 न्

 उड़ोसा  द्वारा  केस्नीय  धलुदातों  का  उपयोग

 6863.  डा०  कालिकेश्वर  पात्र  :

 क्या  बिस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  उड़ोसा  के  विभिन्न  विभानों  में  बर्ष  1989-90  और  1990-91  के  दोरान  विभाव-वार

 ओर  वर्ष-वार  केन्द्रीय  अनुदानों  की कितनो  धनराशि  खर्च  नहीं  को  गयो  ओर

 (@)  क्या  सरकार  का  विचार  भविष्य  में  राज्य  के  लिए  इन  राक्षियों  को  कभी  को  पूरा  करने
 का

 विस्त  स्त्रालय  में  राज्य  मन्त्रो  सान्ताराम  :  1989-90  तथा  1990-91
 दोरान  राज्य  के  पास  केन्द्रीय  अनुदानों  की कोई  अनख थीं  राशि  नहीं  बची

 प्रश्त  नहीं  उठता  ।  (

 केले  का  निर्यात

 6864.  थी  एन०  डेमिस  :

 क्या  बाजिज्य  मन्त्रो  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 कया  केले  का  निर्यात  किया  जाता  न

 यदि  तो  इसका  निर्यात  किन-किन  देशों  को  किया  जाता  और

 इसके  निर्यात  को  ब;ने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 बाणिण्य  संत्नालय  में  उप  मम्भो  सलमान  :  ओर  इस  समय  केले

 का  सिर्यात  संयुक्त  अरब  अमी  सउदी  मालदीब  इत्यादि  को  किया  जाता

 केला  सहित  कृषि  जन्य  उत्पादों  के  निर्यात  को  बढ़ावा  देने  क ेलिए  सरकार  ने  कृषि  एवं
 संसाधित  खाद्य  उत्पाद  निर्यात  विकास  प्राधिकरण  जेसे  विभिस्न  विकास  संबंधी  निकाणों  के

 जरिए  बाजार  उत्पाद  गुणवत्ता  प्रेकेजिंग  में  क्रेता-विक्षता  बेठकों  का

 लायोजन  कर  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  गेलों  में  भागीदारो  इत्यादि  कदम  उठाए

 भोसेनिक  हथाई  शड्े

 6865.  श्री  एस०  बो०  सिदमाल  :

 क्या  रक्षा  मस्ती  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 इस  समय  देश  में  कितने  नोसेनिक  हवाई  अड्डे  हैं  और  ये  कहां-कहां  स्थित

 क्या  सरकार  ने  हाल  ही  में  तमिलतादु  के  अराकोणम  में  अत्यम्त  आधुनिक  सोसेमिक

 हवाई  अदृटा  आई०  एन०  एस०  आरम्भ  किया

 यदि  तो  उसको  भूल  विशेषताओं  क्या  और
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 इस  परियोजना  पर  अब  तक  कितनों  धनराशि  खर  हुई  है  ?

 पेट्रोलियम  तथा  प्राकृतिक  मेस  अंद्ञाखय  में  राज्य  मसत्रो  तथा  रक्षा  मम्पालक्ष  में  राज्य  सन्सो

 एस०  कृष्ण  :  इस  समय  देश  सें  पांच  नोसेना  वायु  डटेशन  हैं  जो  कोचोन
 विशाखापत्तनम  तथा  पोरटं  ब्सेयर  में  स्थित  हैं  ।

 हां  ।

 नौसेना  वायु  आरकोणम  में  सभो  मोसमों  में  दिन  तथा  रात  की  संक्रियाओं
 में  उड़ान  भरने  के  लिए  अत्याधुनिक  नौ  संचालन  संचार  व्यवस्था  तथा  अन्य  सहायक  सुविधाएं

 जुटाई  हुई  यहां  को  हबाईप  ट्री  भी  भारत  में  सबसे  लम्बी  हवाई  पट्टी  होगी  ।

 इस  परियोजना  पर  अब  तक  86.00  करोड़  रुपये  को  राशि  लच  की  या

 चुकी

 एस०  शाई०  सो०  स्युचुअल  कंड

 6866.  डा०  राजागोपालन  शोधरण  :

 क्या  बिस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 एल०  आई०  सी०  स्युचुअल  फंड  योजना  में  राज्य-बार  कितने  व्यक्तियों  ने  निवेश  किया

 और

 उक्त  योजना  में  एक  लाख  ओर  इससे  अधिक  को  पूंथी  निवेश  करने  वाले  व्यक्तियों  की

 राज्यवार  संख्या  कितनी  है  ?

 विस  अंज्ालय  में  राज्य  मंत्री  बलबोर  :  ओर  (a)  निवेशकों  को  शंस्या
 और  बविभिम्न  योजनाओं  के  अन्तयेत  निवेश  की  राशि  के  संबंध  में  जीबन  बौमा  निगम  पारस्परिक  निशि

 हारा  कोई  राज्यवार  ब्यौरा  नहीं  रखा  जाता  जीवन  बीमा  निमम  पारस्परिक  मिधि  की  18
 विभिम्न  योजनाओं  के  अम्तमंत  अब  तक  कुल  5,41,737  आवेदन-पत्र  प्राप्त  हो  चुके

 कोचीन  अन्दरभाह  को  क्षमाई

 6867.  प्रो०  के०  थी०  थामस  :

 क्या  जल-सूतल  परिथहुन  मश्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 विबत  तीन  वर्षों  के
 दोरान  कोचरीन  अम्दरगाह  की  क्षमाई  पर  कितनी  धनराशि  व्यव

 हुई

 झ्षमाई  का  कार्य  किन-किन  एजेंसियों  को  सोंपा  गया  भौर

 इस  नए  ड्रेजर  की  क्षमता  कितनी  है  जिसे  अन्त  1992  तक  भालू  किये  बाने की
 संभाषना है  ?
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 जल-भूतल  परिवहन  सम्भालय  के  राज्य  सम्ती  जगवदोश  :  यत  तोन
 वर्षों  कें  दोरान  कोचीन  पसन  पर  निकर्षण  कार्य  पर  व्यय  की  गई  राशि  इस  प्रकार

 व्यय  को  गई  राह्षि  ९०)

 1988-89  878.88

 1989-90  931.88

 1990-91  987.08

 पत्तन  के  निकर्षकों  द्वारा  किए  जाने  वाले  अनुरक्षण  निकपषेण  के  एक  छोटे  भाग  को  छोड़
 कर  सम्पूर्ण  अनरक्षण  तथा  कैपीटल  निकर्षण  भारतीय  निकर्षण  निगम  द्वारा  किया  जाता  है  ।

 नए  निकषक  की  होपर  क्षमता  1500  धन  मीटर

 क्षेत्रोय  ग्रामोण  बंकों  के लिए  भर्ती  नियम

 6868.  थी  संतोष  कुमार  धंधवार  ।

 क्या  जित्त  मन््त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 कया  क्षेत्रीव  ग्रामीण  बकों  में  विभिन्न  अणी  के  कमंचारियों  को  भर्ती  क ेलिए  कोई  नियम
 बनाए  बये  शोर

 (w)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  धोर

 बित्त  ससभालय  में  राज्य  सम्त्रो  दलबोर  :  ओर  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बेंकों  के
 कर्मचारियों  को  सभी  श्रेणियों  के  बारे  में  भर्ती  तथा  पदोस्नति  लियमों  को  भारत  सरकार  को  दिनांक
 2°-9-1988  को  अधिसूचता  सं०  8  आर०  बो०  द्वारा  प्रद्यापित  किया  गया

 राष्ट्रीय  ओश्योगिक  अधिकरण  तथा  क्षेत्रीय  ग्रामोण  बैंकों  के लिए  समीकरण  समिति  की  रिपोर्ट

 को  क्रियास्थित  करने  के  इन  संस्थानों  में  कुछेक  श्रेणियों  के  प्यों  को  समामेखित/समाध्य
 कर  दिया  गया  राष्ट्रीप  कृषि  और  ग्रामीण  विकास  बेक  ने  क्षेत्रीय  द्ामीण  देंकों  में  अन्य

 थातों  के  साथ-साथ  इस  समय  विद्यमान  श्रेणियों  के  पदों  में  भर्ती  तथा  पदोग्नतियों  संबंधी  नियमों  की

 सिफारिश  करने  के  लिए  एक  कार्य  दल  गठित  किया  नावार्ड  ने  हास  हो  में  कार्यकारों  दस  की  रिपोर्ट

 शरकार  को  उपसब्ध  कराई

 ।  सेतुससुतरस  परियोजना

 ]

 6869.  भी  पो०  पी  सालियापेरूमल  :

 क्या  जल-सूटत  परिथहन  मत्थी  यह  बताने  को  कुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  सेतुसमुद्रम  परियोजना  को  लागू  करने  का

 पथि  तो  तस््त॑बंधों  स्योौरा  क्या
 थोर
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 (१)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ओर

 अल-मतल  परिवहन  मस्त्रालय  के  राज्य  भनन््त्रो  जमदीक्ष  :  से
 भाठवीं  धोजना  के  प्रस्तावों  को  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया  है|

 गुजरात  में  जांदी  को  तस्करों

 6870.  थी  श्रवण  कुमार  पढेस  :

 श्री  हरि  सिह  चाषड़ा  :

 क्या  जि्त  मस््त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  16  1992  के  में  सिल्वर  हाउश्स
 इन  मुथरातਂ  शोर्षक  से  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  दिलाया  गया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ओर  इस  संबंध  में  सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया

 क्या  देश  में  सोना  लाते  के लिए  सरकार  द्वारा  दो  गयी  सुविध्ता  के  पश्चात्  अम्तर्राष्ट्रीय
 तस्करों  के  गिरोह  ने  दुबई  से  सोने  के  रथान  पर  चांदी  की  तस्करी  शुरू  कर  दी

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  तबा  पिछले  तीन  वर्षों  क ेदोरान  और  विशेष  रूप  से

 ]  1992  से  गुजरात  में  कितनी  मात्रा  में  और  कितने  मूल्य  को  चांदी  पकड़ी  और

 (8)  इस  संबंध  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  को  है  अथवा  करने  का  विचार  किया  है  ?

 वित्त  मंज्ालय  में  राज्य  मंत्री  रामेशबर  :  से  (४)  सरकार  को  हस
 चार  की  जानकारो  उपलब्ध  र्पोटों  तथा  किये  बये  अभिग्नहणों  सै  यह  पता  चलता  है  कि  सोना
 तथा  दोनों  ही  देश  में  तस्करी  के  लिए  आकर्षण  को  वस्तुएं  बनो  हुई  पिछले  तीन  वर्षों  में  समश्च
 देश  में  सोमा  शुल्क  प्राधिकारियों  द्वारा  पकड़े  भये  सोने  शोर  चांदी  को  मात्रा  तथा  उनके  मृल्य  का

 ब्यौरा  नीचे  विया  गया  है  :--

 वर्ष  सोना  चांदी

 मूल्य  सात्रा  मूल्य  माता
 रुपयों  ग्राम  रुपयों  ब्रा०

 ््  1390  19296  572)  14956  216447

 1991  18760  4926  13808  197905

 )

 8964  816  8992  48340

 (30
 ठक )

 )

 श्र
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 चूँकि  तस्करी  एक  चोरी-छिपे  किया  जाने  वाला  धन्धा  अतः  वह  कहना  संभव  नहीं

 है  कि  क्या  दुबई  से  तस्करी  करने  वाले  तस्करों  के  अन्तर्राष्ट्रीय  गिरोह  अब  सोने  के  स्थान  पर  चांदी  की

 हस्करी  करने  लग  गये  हैं  अथवा  गुजरात  राज्य  में  पिछले  तीन  वर्षों  में  ओर  1992  विज्लेष  रूप

 सै  |  1992  से  पकड़ी  गयी  भघांदी  का  मूल्य  और  मात्रा  का  ब्यौरा  नीचे  सारणी  में  दिया  गया

 जिससे  पहली  1992  के  पश्चात्  काफी  अधिक  अभिग्रहण  किये  जाने  का  पता  चलता  इसका

 का  रण  यह  हो  सकता  है  कि  चांदो  के  घरेलू  मूल्य  अस्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में  प्रचलित  कम  मूल्यों  को  तुखना
 में  अधिक  होने  के कारण  तस्करी  में  वद्धि  हो  रही  हो  तथा  साथ  हो  बेहतर  तस्करी  रोधी  प्रधासों  के

 कारण  यांदी  के  अभिग्रहणों  में  भी  बढ़ि  हो  रही  हो  ।

 वर्ष  पकड़ी  गयी  मात्रा  मूल्य
 टन  रुपयों

 1989  6.3  4.2

 1990  44.4  30.7

 1991*  36.3  26.0

 1992०  7.9  6.5,
 ओर  फरवरी )

 1-3-1992  16.10  12.9
 घै*

 *आंकड़े  अनस्तिम

 सोमाशरुक  प्राधिकारी  चांदी  सहित  सभी  प्रकार  को  तस्करी  के  प्रति  सतक  रहते  आसूचनोा
 तलब  को  ऐसी  तस्करी  को  रोक-बाम  के  लिए  सुदृढ़  किया  यया  क्षेत्रीय  कार्यालयों  को

 बाहनों  तथा  आग्गेयास्त्रों  आदि  से  सुसज्जित  किया  गया  रात्रि  में  काम  में  शाये  जाने  वाली

 एक्सरे  असवाब  धातु  खोजो  यंत्रों  आदि  जसे  अत्याधुनिक  उपकरणों  का  अधिक  से  अधिक  प्रयोग
 किया  जा  रहा  चांदी  को  तस्करी  सहित  सभी  प्रकार  की  तस्करी  का  पता  सगाने  ओर  उसे  रोकने
 के  कार्य  में  खथी  सभी  संबंधित  एजेंसियों  के  बोच  घनिष्ठ  तालमेल  भी  रखा  जा  रहा  है

 समुस्यई  पतन  के  कर्मचारियों  के  लिए  स्थेज्छिक  सेवानिवत्ति  योजना

 )

 6871.  क्री  बिलासराब  भागनाथराज  घंडेवार  :

 क्या  जल-सूतल  परिवहन  मम्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विच्वार  उनके  मंत्रालय  के  अन्त्यंत  मुम्बई  पत्तन  स्यास  व  सरकारो  क्षेत्र

 के  अन्य  उपक्षमों  के  कमंचारियों  के  लिए  स्वेण्छिक  सेवानिवृत्ति  योजना  आरम्भ  करने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  थोर

 (5)  यह  बोयना  कब  तक  कार्वान्थित  की  जाएगी  ?

 १३8
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 खल-सूत त  परिवहत  मंत्रालय  के  राज्य  संत्रो  जगदोदा  :  इस  मंत्रालय
 कै  अन्तगंत  आने  वाले  सभो  पतन  न्यासों  पत्तन  ज््यास  योदी  अमिक  बोडों  ओर
 अनिक  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  लिए  स्वेच्छिक  सेवानिवृत्ति  योजना  जारी  कर  दी  बई

 ध्योरे  निम्नलिखित  हैं  :---

 (i)  ऐसा  कमंचारी  जिसने  10  वर्ष  को  सेवा  पूरी  कर  ली  हो  या  40  ब्ष  को  आयु  पूरी  कर
 ली  लिखित  अनु  रोध  द्वारा  स्व  छ्छिक  सेवानिवृत्ति  मांय  सकता

 (0)  परलन  गोदी  अभिक  बोड़ों  ओर  सावंजनिक  क्षेत्रों  के उपकमों  को  यह  अधिकार

 होगा  कि  वे  लिखित  रूप  में  कारणों  को  दर्ज  क  रके  स्व  ल्छिक  सेवानियू्ति  नहों  दें

 (iii)  स्वेच्छिक  सेवानिवृत्ति  लेने  वाले  कमं  चारी  के  लिए  निम्नलिखित  सेवाम्त  भुवतान  उपलब्ध

 (1)  उस  पर  लायू  सामास्य  भविष्य  निधि/अंशदायो  भविष्य  निधि  बिनियमों  के

 अनूसार  भविष्य  निधि  थाते  में  देय  बकाया

 (2)  पत्तन  न््यास/गोदी  भ्रमिक  बोर्ड
 क्षेत्र

 के
 उपकम  के  नियमों  के

 जमा  अजित  अवकाश  के  बराबर  नकद

 (3)  कर्मचारी  पर  लायू  ग्रेच्युटी  अधिनियम  या  ग्रेच्युटी  स्कीम  के  अनुसार  भ्रेच्यूटी  ;

 (4)  एक  महीने/तोन  सहोने  के  नोटिस  का  बेतन  पर  लागू  सेवा  शर्तों  के

 अनूखार  );

 (:)  पत्तन  न््यास/गोदों  श्रमिक
 बोर्ड

 क्षेत्र
 के

 उपक्रम  के  नियमों  के  अनुसार
 पेंशन  ।

 (iv)  इसके  स्वेक्छिक  सेनानियुश्ति  क ेलिए  जिस  कमंचारी  का  अनुरोध  स्वीकार  कर

 लिया  जाता  है  वह  सेवा  के  पूरे  किये  बये  प्रत्येक  वर्ष  के  लिये  18  महीने  को  परिलब्धियों

 के  बराबर  अनुग्रह  राशि  या  परिलब्धियों  को  डिक्काउंटेड

 वेल्य  (1:  %  डिस्काउंट  की  दर  जो  बची  हुई  सेवा  शेष  महीनों  के  लिए  देय

 हो  इनमें  से जो  भी  कम  का  भी  हकदार  होगा  ।

 (५)  श्सके  कमंचारी  ओर  उसका  परिवार  उस  स्थान  तक  जहां  वह  निवास

 करना  चाहता  पात्र  श्रेणों  में  यात्रा  करने  का  भी  हकदार

 संगठनों  द्वारा  स्कोर्मों  का  अपने-अपने  बोडों  से  बोर्ड  प्राप्त  कर  लेने

 शोर  फिर  सरकार  को  मंजूरी  प्राप्त  करते  के  बाद  किया  जाना

 दरण  बल्त  मिलें

 ]

 68१2.  थभो  राम  नाईक  :

 क्या  अस्त्र  मब्जी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 99
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 मुम्बई  में  उन  रुर्ण  मिलों  के  क्या  नाम  हैं  जिनके  बारे  में  सरकार  को  उनके  अमिकों  को

 सहकारी  समितियों  द्वारा  चलाने  संबंधी  प्रस्ताव  पास  हुए  हैं  तथा  ये  प्रस्ताव  कब

 (@)  प्रत्येक  प्रस्ताव  की  वर्तमान  स्थिति  क्या  ओर

 इन  मिलों  को  पुनः  शोहा  चालू  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  अथवा  उठाने  का

 विचार  है  ?

 वस्त्र  मंत्रालय  के  राष्य  मंद्री  ध्ह्ोक  :  ओर  एक  विवरण  संलष्न

 सरकार  रुर्ण  बस्ञ  भिलों  को  चलाते  के  लिए  कामयार  सहकारी  समितियां  स्थापित  करने
 के  किसी  भो  प्रस्ताव  का  स्वागत

 जिवरणज

 भोर

 मिल  का  नास  तारोल  लिस  बतंमाव  स्थिति

 हु

 दिन  प्रस्ताव

 )  खान  देश  कताई  और  बनाई  21-8-89  सेंट्रल  बैंक  ने  इस  प्रस्ताव  पर  छूट
 मिल  सहायता  देने  में  असमर्थंता  व्यक्त

 की

 मेख्सं  मोडेला  टेक्सटाईस  4-6-90  प्रारब्ध  रूप  को  बी०  आई०  एफ०
 इंडिया  लि०  आर०  द्वारा  20-11-91  को

 जचालित  किया  गया  ।

 स्थान  मिल्स  90  प्रारब्ध  प्रारूप  को  बी०  आई०  एफ०
 आर०  ने  15-4-91  को  स्वीकृति

 केरल  को  विकास  निधि

 6873.  भी  कोडीक्ुस्मील  सुरेश  :

 क्या  जित्त  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  सरकार  मे  केस्द्र  सरकार  को  केरल  की  प्रस्तावित  विकास  निश्चि  के  लिए
 विफतोीय  सहायता  प्रदान  करने  हेतु  कोई  प्रस्ताव  भेजा

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  कया  ओर

 केस्द्र  सरकार  ने  उस  पर  क्या  निर्णय  किया  है  ?

 “100
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 जिस  सस्जालय  में  राज्य  मस्त्रो  शान्ताराम  :  नहीं  ।

 भोर  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 बिह!र  शाज्य  सड़क  परिवहन  को  सहायता

 6874.  सोहस्मद  शअलो  ध्रन्षरफ  फातभो  :

 बया  अल-शूतल  बरिवहन  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केस्द्र  सरकार  ने  पिछले  धोन  वर्षों  के दोरान  बिहार  राज्य  सड़क  परिवहन  निवम  को

 कोई  सहायता  दो

 यदि  तो  तत्संबंधों  ब्योरा  क्या  भोर

 यदि  शो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 जब  १रियहन  धंजालय  के  राज्य  मंत्री  जगदोक्ष  :  (  नहीं  ।

 प्रश्न  नहों  उठता  |

 राज्य  सड़क  परिवहन  निगमों  के  लिए  पूंजीयत  ऋण  सहायता  प्रदान  करने  हेतु  निर्धारित

 मानदष्डों  के  अनुसार  उस  राज्य  सड़क  परिवहन  निममों  को  पूंजीगमत  ऋण  सहायता  प्रदान  की  जाती  है

 जिन्हें  कोई  निवल  घाटा  नहों  होता  अथवा  पर  प्रचभालन  करती  बिहार  राज्य  सड़क

 परिवहन  नियम  ने  1988-89,  1989-90  भोर  1990-91  में  घाटा  उठाया  इसलिए  वह  पूंजोमत
 सहायता  के  लिए  पात्र  नहीं  थो  ।

 घुत  उद्योग

 6875,  शोमतो  माथना  चिख  लिया  :

 को  राम  कण  कुसमारिया  ;

 क्या  बरत  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 (%)  बत  तोन  वर्षों  के  दोरान  बर्षबार  देश  में  रई  उद्योग  को  बढ़ावा  देने  के  सरकार  ने  क्या
 कदम  उठाए

 क्या  सरकार  ने  नियतिकों  को  अन्तर्राष्ट्रीय  मूक्य  पर  ढई  देने  क ेलिए  कोई  थोजवा
 बनाई

 यदि  तो  तत्सम्वन्धों  व्योरा  क्या  और

 रे  (१)
 रुई  और  सुती  कपड़े  के  निर्यातकों  को  प्रोत्साहित  करने  के  लिए  सरकार  ते  क्या  कदम

 छदाए

 101
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 3  9  ७  ७

 बस्तर  संज्रालय  के  राज्य  मंत्री  धज्नोक  :  एक  विवरण  संलरत

 और  जी  फिर  आयात  और  निर्यात  नीति  1992,

 1993)  के  अन्तर्गत  कच्चे  माल  के  निशुल्क  आयात  को  अनुमति  अग्रिम  लाइसेंस  योजना  के  अन्तगंत

 निर्यात  दायित्व  तथा  मूल्य  संवर्धन  को  पूरा  करने  को  शर्त  पर  दो  जाती

 सरकार  का  प्रयास  मूल्य-वधित  उत्पादों  के  निर्यात  को  बढ़ाना  कपास  के  निर्यात  को

 मात्रा  के  संबंध  में  निणंय  फसल  की  स्थिति  का  मूल्यांकन  करने  तथा  वस्त्र  उद्योग  तथा

 बूनकरों  के  हितों  को  ध्यान  में  रखने  के  बाद  किया  जाता  सरकार  सूतो  फंब्रिक  सहित  बस्त्र  उत्पादों
 के  निर्यात  को  बढ़ावा  देने  क ेलिए  अनेक  कदम  उठा  रही  है  जेसे  कि  रियायती  शुल्क  पर  वस्त्र  मशीनों
 के  आयात  की  अनुमति  वस्त्र  उद्योग  का  क्रृता-विक्रेता  बेठकों  का आयोजन
 तथा  ध्यापार  मेलों  में  उपयुक्त  कोटा  नीति  उपायों  के  जरिए  निर्यातकों

 को  पर्याष्त  प्रोत्साहन  प्रशन  करना  ।

 विवरण

 पिछले  तीन  बर्थों  के  दोरान  देश  में  सूती  वरत्त  उद्योय  को  बढ़ाने  के  लिए  सरकार  द्वारा  उठाए

 बए  कदमों  का  विव रण  :---

 1989-90

 .  वस्त्र  आधुनिकोकरण  निधि  योजना  के  अस्तयंत  173.72  करोड़  रुपये  को  राशि  का

 वितरण  किया
 ७००

 |]  ,  5:1  के  अमुपात  की  तुलना  में  1:1  के  अनुपात  में  तकुओं  का  रोटरों  से  प्रतिस्थापन  ।

 -  ऐसे  विद्युत  करणों  के  लाइसेंस  समाप्त  कर  दिए  बए  जिसमें  50  से  कम  व्यक्ति  काम  करते

 ,  कपास  को  133.60  लाख  गांठों  के  रिकार्ड  उत्पादन  के  कारण  सूतो  बस्त्र  उद्योग  को  उचित

 कोमतों  पर  क्या  माल  उपसब्य

 श्चऊ

 रब

 ्भ  -  रियायतो  उत्पाद  शुल्क  पर  ओ०  जो०  एल०  के  अम्तभंत  अत्याधुनिक  परिधान  निभित

 करने  बालो  मशीमों  का  आयात  करने  को  अनुमति  दो  यई

 ,  सरकार  ने  संवर्धनात्मक  क्रियाकलापों  जंसे  कि  मेलों  में  क्रेता-विक्रेता  बेठकों

 आवि  को  प्रायोजित  करते  तथा  निधियां  प्रदान  करने  के  लिए  उदार  सहायता  प्रदान

 1990-91

 .  बस्तर  आधुलिकोक रण  निष्ति  योजना  के  अन्तबंत  185.53  करोड़  रुपये  को  राशि  वितरित

 को

 2.  कपाश्ष  के  लिर्यात  के  लिए  कोटे  रिलोज  करते  समय  यह  सुनिश्चित  किया  गया  कि  घरेलू
 बस्थ  उद्योग  को  आावश्यकताएं  पूरो  हो  याएं  ।

 3.  सरकार  ने  बस्त्रों  के  निर्यात  बढ़ाने  के  लिए  नई  दोर्षकालिक  कोटा  सोति  को  घोष था  की  ।

 छ
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 ee  ना

 4.  ग्रेर-कोटा  देशों  को  परिधान  तथा  सूतो  बल्ज  निर्यात  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  नकदी
 बजा  सहायता  को  दरें  बढ़ा  दो  ।

 6.  सूती  याने  निर्यात  को  उच्चतम  सोमा  को  जो  कि  1989  में  40  मिलियन  किलोब्ाम  थी
 बढ़ाकर  वर्ष  1990  में  90  मिलियन  किलोग्राम  कर  दी

 6.  वर्ष  1990 --93  की  नई  आयात-निर्यात  नोति  के  अस्तगंत  निर्यात  दायित्य  के  साथ

 पूंजीगत  माल  के  लिए  25  प्रतिशत  रियायती  आयात  शुल्क  योजना  अत्याधिक  सफल

 1991-92

 1.  बस्त्र  आधुनिकोकरण  निधि  योजना के  अन्तर्यत  1991  तक )  92.58  करोड़
 रुपये  की  राशि  बितरित  की

 2.  सरकार  ने  कपास  और  सूती  निर्यात  की  एक  जामरूक  नीति  अपनाई  है  तथा  घरेलू  उद्योग

 के  हित  में  इन  मर्दों  के  निर्यात  को  प्रतिवस्धित  कर  दिया

 »  लाइसेंस  संबंधी  प्रक्रियाओं  को  उदार  बनाना  ।

 4.  बस्त्रों  ओर  परिधानों  के  लिए  कोटा  नोति  का  सुथ्यवस्थीक रण  |

 «  सरकार  ने  आयात  तथा  निर्यात  नीति  की  समीक्षा  करने  के  प्रक्रिया  शुरू  कर  दो

 रेझम  के  धागे  शोर  कच्चे  रेसम  का  शायात

 w

 ९

 ]

 6876.  थी  धो  ०  धनंजय  कुमार  :

 क्या  जस्ख  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  विभिन्न  देशों  से

 आवातित  कच्चे  रेशम  के  धागे  के  आयात  का  बयंवार  ओर  देशवार  ध्यौरा  क्या  है  धौर  इस  पर

 कितनी  विदेशी  मुद्रा  खर्च  को  गई  ?

 बस्त्र  मंत्लालय  के  राज्य  मंत्री  प्रझोक  :  पिछले  तोम  वर्षों  के दौरान  भायात  की

 गई  क्यो  रेशम  को  सात्रा  और  मुल्य  के  देश/वर्णषवार  आंकड़े  दर्शान  वाला  एक  विवरण  संलस्त  है
 रेशम  याने  के  आयात  से  सम्बन्धित  धानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  ।

 विवरण

 पिछले  तीन  बर्षों  के दोरान  आयात  की  गई  कच्ची  रेशम  को  माता  और  मूल्य  के

 देश/बर्षवयार  आंकड़े  दर्शान  बाला  विवरण

 देश  1989-90  1990-91

 मात्रा  मूल्य  मात्रा  मूह्य  मात्रा  मृह्य

 —— ॥हआआआ
 तक  )

 लि  ॥हआआआ  सा  384.91

 का 2 3 | 4 बालील 27 62



 10  1992

 1  2  3  4

 बल्यारिया  न  —
 न+  न

 85  27.13

 चाद  85  275.92  _  न  न  न

 चाईल  20  1129.96  ज+  न

 चोनतपई  889  5848.04..  924  6120.79  837  6095.76

 थोन  पी  भार  पो  64  378.13  184  1201.80  103.16

 हांगकांग  164  1188.37  180  1091.82  97  666.28

 हुँकरी
 न  न  न

 ना  १.57

 इटली  10  44.09  16  114.70  014  1.04

 जापान  31  222.88  31  210.91  9  67

 कोरिया  ढो  पी  27  150.06  68  852.28  66  320.70
 शारपी

 कोरिया  धार  41  246.43  69  568.64  106  636.88
 वी

 मीवरलड  बन  लिन  बन  2  16.83

 शिवाबुर  9  23.95  30  193.92  68  387.77

 बाईलेंड  5  29.32  2  11.90  _  _

 तुकी  7.34  न
 —  9  45.88

 —  न  7  46.17  16  109.97

 ब्रिटेन  21  14.48  बन
 न

 बन
 न

 --  $  12.92  8  21.06

 विवतनाम  2।  109.02  58  286.41  107  682.27

 आारईपो

 योब  ava:  1848  8789.35  1599  10175.34  1888.14  9573.65

 रेझथ  का  उत्पादन

 6817.  थी  के०  तुखअसिऐया  वास्टाबार  :

 क्या  बर्ण  मस्भो  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  भारत  कच्दे  रेशम  ओर  रेशम  उत्पादों  का  प्रमुख  उत्पादक
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 यदि  तो  अल्तर्राष्ट्रीय  बाचार  में  धारत  के  साथ  प्रतिस्पर्धा  कर  रहे  देशों  का  ब्यौरा
 कया

 देश  में  बत  तोन  वर्षों  के  दोरात  रेशम  का  कुल  कितना  उत्पादन  और

 स्वदेशी  बाजार  में  कितनो  मात्रा  में  रेशम  को  खपत  होती  है  और  देशवार  कितनी  मात्रा
 में  ओर  कितने  मूल्य  के  रेशम  का  निर्यात  किया  गया  ?

 बस्त्र  संतालय  के  राज्य  संत्रो  प््नोक  :  भारत  विश्व  में  दूसरा
 खबसे  बड़ा  रेशम  का  उत्पादक

 अन्तर्राष्ट्रीय  रेशम  बाजार  में  चोन  हमारा  प्रमुख  प्रतियोगी  है  ।

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  देश  में  कण्चे  रेशम  का  उत्पादन  निम्भोक््त  अनुसार  है  :--

 बर्ष  रेहाम  का  उत्पादन  हन

 1989.90  12,016

 1990-91  12,665

 1991-92  8,523
 91  तक  )

 पिछले  तीन  वर्षों  क ेदोराम  भारत  हारा  कच्चे  रेशम  का  कोई  निर्यात  नहों  किया  बया

 देश  में  निरभित  क्या  रेशम  तथा  निर्यात-आायात  नीति  को  विभिन्न  योजनाओं  के  अन्तवंत  आयातित

 कण्चे  रेशम  का  घरेलू  तथा  निर्यात  दोनों  क्षेत्रों  के लिए  रेशमी  बस्त्र  उत्पादकों  का  मिर्माण  करने  के  लिए

 किया  जाता

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  निर्यात  किए  भये  रेशमी  बस्त्र  उत्पादों  की  माता  तथा  उससे

 शअ्ित  विदेशी  मुद्रा  आय  निम्नोवत  अनुसार  है  :--

 थ्थं  साथा  मो  ०  टन  में  )  मूल्य  go

 1989-90  3258  392

 1990-9  :  325  436

 1991-92  350  600

 92  तक  )

 भारतोब  जोबन  थोमा  निषम  में  सवा  नियुत्ति  को  प्ायु

 6878.  थो  राम  कापसे  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे

 क्या  भारतोय  जीवन  बसा  नियम  में  विभिन्न  क्यों  के  प्रथम  भ्रेणी  अधिकारियों  कि

 सैदा  निवृत्त  की  आयू  अलग-अलग  निर्धारित  को  गई

 यदि  तो  तर्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  और  इसके  क्या  कारण
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 क्या  सरकार  का  क्लिार  सेवा  निवित्त  की  आयु  में  एकरूपता  लाने  का  और

 यदि  तो  इस  संबंध  में  अब  तक  क्या  कदम  उठाए  यए  हैं  ?

 जित्त  भंत्ञांलव  में  राज्य  धंत्री  दलबोीर  :  से  19:19  86  जो  कि  जीवन

 आीसा  कारोबार का  राष्ट्रीयक  रण  करने  को  तारोख  को  या  उसके  पश्थात्  नियक्त  सभो  श्रेणी  -]

 क्षधिकारी  58  बय  को  आय  पर  सेवा  निवास  होते  हैं  ।  तथापि  भूने  से  कंपनियों  के  अधिकारी

 जिम्हें  राष्ट्रीयकरण  के  बाद  भारतीय  जीवन  बीमा  निगम  में  प्रतिष्ठित  कर  दिया  गया  था  तथा

 क्षधिकारी  जो  राष्ट्रीय  करण  के  पश्चात  अधिकारी  बन  भए  को  एके  एंथक  संमृह  के  रूप  में  समझा

 जया  है  ओर  उनके  द्वारा  सेवा  का  कायंभार  संभालने  के  समय  उनकी  निंधुक्ति  की  शैंतों  के  भतोधिक
 उनकी  सेवा  निवे्ति  की  आय  6९0  यथ्य  रखो  मई  इस  इन  दोनों  समूहों  में  से  अत्येक  में  सेवा

 सिवृत्ति  की  आयु  में  एकरूपता  है  और  भारतीय  जोवन  बीमा  नियम  के  श्रेणी  --  अधिकारियों  के  लिए

 हेबा-निवृत्ति  की  आयु  के  पैटन  में  परिवर्तत  करने  संबंधी  कोई  प्रस्ताव  विधाराधीन  नहीं

 सिशेटिक  धागे  का  शायात

 6879.  आओ  हरि  केवल  प्रसाद  :

 क्या  वॉलजिज्य  मन््त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 बत  तोन  बर्षों  के  दोरान  सिथेटिक  धाग्रे  का कितनो  माला  में  किया

 इस  पर  कितंतों  विदेशी  मुद्रा  सच की

 क्या  सरकार  का  विचार  भविध्य  में  भो  सिथेटिक  धागे  का  आयात  करने  का  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वाजिज्य  जंभालय  में  रुप  सही  सलमान  :  निर्यात-आयात  नीति
 1992-97  2-97  के  अनसार  अन्य  सभी  मदों  को  तरह  ही  सिथेषटक  धागे  के  आवात  को  निषेधात्मक  सरूथी  में

 भहीं  रखा  गया  है  ओर  इसके  म॒क्त  रूप  से  आयात  की  अनुमति  है  ।  हेसा  इसलिए  किया  गया  है  ताकि
 शायातित  कच्चा  भाल  आसानी  से  उपलब्ध  हो  सके  जिससे  कि  भारतोय  उत्पादों  की  गुणव्ता  में  सुधार
 हो  सके  तथा  थे  अम्तर्राष्ट्रीय  रूप  से  अधिक  प्रतिस्पर्धा  बन  सके  ।

 ब्ष  1058-89,  1989-90  और  1990-91  की  अवधि  के  लिए  विभिन्न  मंदों  के  आयात  से
 सस्यन्धित  सांडियको  आंकड़े  वाणिज्यिक  जानकारों  और  सांख्यिको  महानिदेशाखय  द्वारा  प्रकाशित
 भारतोय  विदेश  व्यापार  के  मासिक  अकिड़ों  आयात  में  दियेगये  इसको  प्रतियां  संसद

 पुस्तकालय  में  उपलब्ध  हैँ  ।

 स्पेन  के  साथ  व्यापार

 6880.  भी  अंकुझ्नराब  दौपे  :

 क्या  थाजिल्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करने  कि  :

 क्या  स्पेण  के  व्यापर  मिशन  ने  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  हाल  में  झुरू  को  बई  आायिक
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 उदारोकरण  नीति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  भारत  के  साथ  अपना  व्यावार  बड़ान ेमें कचि  दिखाई

 चि  बदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  ओर

 इस  संबंध  में  सरकार  का  क्या  कदम  उठाने  का  विदा र  है  ?

 वालजिण्य  संज्ालय  में  उप  संत्रो  सलमान  :  से  एक  स्पेनिश
 प्रतिनिधिमंडल  ने  1991  में  भारत  का  कोरा  किया  ओर  दिल्ली  तथा  बब्बई  में  शोप॑स्थ
 उद्योग  एसोसिएशनों  के  साथ  बेठक  को  विद्वार  विम्ों  के  दोरान  खाद्य  इलेक्ट्रिकल
 कुलपुरजों  जौर  आटोमोबाइस  संघटकों  जंसे  क्षोत्रों  में  संयुक्त  उच्चमों  ओर  प्रोद्योगिको  अन्तरम  की
 संभावनओं  का  पता  लगाने  के  साथ-साथ  भारत  से  स्पेन  को  संगमरमर  तथा  सीमेन्ट  का
 निर्यात  करने  पर  भी  विचार  किया

 सरकार  प्रदर्शनियों  में  सहुभाविता  रुश्य  बाजार  सर्वेक्षणों  जेसे  संब्धंत  उपायों  के  माध्यम

 है  वाणिण्यिक  तथा  औद्योगिक  सहयोग  बढ़ाने  का  प्रयास  करती  है  ।

 रक्षा  पेंशनमोनियों  को  पह्य  चि6किश्सा  संदंधी  सों  प्रति  ध्दायवी

 6881.  भरी  धम्नंण्णा  सोंडयूया  साहुल  :

 क्या  रक्षा  मन््ती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ं्रं  क्या  सरकार  ने  रक्का  पेंशनशोजिगों  ओर  उसके  पति-पत्नियों  करा  अग्रती  शल्य
 !

 लिकित्सा  पर  किए  गए  भारी  खल  को  पूरा  करने  के  लिए  वित्तीय  सहात्रता  उपलब्ध  कराते/इश  आई
 को  प्रति  अदायगी  करने  का  कोई  निर्णय  लिया  ओर

 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्योरा  कया  है  ?

 पेट्रोलिपम  तथा  प्राकृतिक  बेस  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  तथा  रक्षा  संच्रालय  में  राज्य  मंत्री

 एस०  छुष्ण  :  बोर  रक्षा  मंत्रालय  में  ऐसो  कोई  योजना  नहीं  है  जिसमें  रक्षा

 पेंशनरों  या  उनकी  पत्नी  की  शल्य  चिकित्सा  १२  होने  वाले  भारी  लक  को  पूरा  करने  के  लिएਂ
 आधथिक  सहायता  देने  को  व्यवस्था  तथापि  सेना  सामूहिक  बीमा  निधि  ने  थो  शोसाइटी

 रजिस्ट्रोकरण  अधिनियम  के  अम्तगंत  पंजीकृत  समिति  है  एक  स्वश्योषित  विक्रित्सा  अ्सुविधा
 योजना  आरस्भ  को  है  जो  किक्रित्सा(हूवय  संबंधों  बीमारी  के  कुछ  मामझछों  कसर  तथ्य

 गुर्दा  प्रतिरोपण  पर  आने  वाले  खत  को  पूरा  करने  लिए  अपने  सदहक्षों  ओश  पत्नी  के
 एक  लाख  रुपये  तक  की  राशि  सहायता  उपलब्ध  कराती  इस  योबना  में  केक्क  वे

 शामिल  हो  सकते"हैं  जो  सेवा  पेंशह  लेकर  हुए  हैं  तथा  ज़िन्होंने  सेब्रानिग्र क्त  झोने  के  पलवात्  1४5

 वर्षों  की  अवधि  या  70  वर्ष  की  इसमें  जो  भी  पहले  पूरो  नहीं  की  इ्रत्थ

 अस्पतालों  नें  हो  कराना  होता  इसी  तरह  को  एक  योजना  वायु  सेना  में  भी  है  ।

 सोमा  शह्क  नियमों  का  पासन  ने  करना

 6882.  डा०  धार०  मल्खू  :

 की  मनवान  कंकर  रावत  :

 क्या  बजितत  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  ;
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 गत  तोन  वर्षों  के  दोरान  प्रत्येक  वर्ष  देश  के  प्रत्येक  हवाई  अडढे  ओर  बंदरगाह  पर  कुख
 कितने  मातलों  में  सीमा  शुल्क  नियमों  और  बिनियमों  का  जानबृूश्षकर  उल्लंधनत  किया  गया  ओर  किसने

 मूल्य  का  सामान  पकड़ा

 इस  संबंध  में  अंतग्रंस्त  धन  राशि  का  बषवार  व्योरा  कया

 इस  संबंध  में  बिरफ्तार  किये  गये  व्यक्तियों  को  वर्ष-बार  संख्या  कितनी  और

 इन  अ्यक्तितियों  से  वर्ष-बार  कितना  जुर्माना  वसूल  किया  गया  ?

 वित्त  संत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  रामेदबर  से  सूचना  एकत्रित  की  था

 रही  है  और  उसे  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जाएगा  ।

 सम  निर्यातक  कल्पनियां

 6883.  छोटे  थादव  :

 क्या  जिल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  कई  सम  निर्यातक  कम्पनियां  धन  की  कमी
 के  कारण  मृसीबत  में  पडी  हुई

 क्या  भारतोय  रिजयं  बेंक  ने  राष्ट्रीयकृत  बेंकों  को  ऐसी  सम  निर्यातक  कम्पनियों  को  ऋण
 देते  समय  नरमी  बरतने  के  निदेश  दिए

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  थोर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 विश  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  इलशोर  :  नहीं  ।  सामान्यतया  ऐसे  मुद्दे
 को  नियतिकों  द्वारा  भारतोय  रिजयं  बेंक  के  विचारा्  भेजा  जाता  है  तथा  भारतीय  रिजवं  बेक  ने

 सूचित  किया  है  कि  हस  बारे  में  उसे  कोई  शिकायत  प्राप्त  नहीं  हुई

 ओर  भारतोय  रिजवं  वेंक  ने  बंकों  को  निर्देश  दिए  हैं  कि  जहां  देश  को  मृक्त
 विदेशी  मूद्रा  प्राप्त

 हो  सकती  भारत  में  आई०बी०आर०डो०/अई०डो०ए  ०/यू०एन०सी०इ०एफ०/
 से  सहायता  प्राप्त  परियोजनाओं क्रमों  की  आपूर्ति  हेतु  आदेशों  के  लिए  पार्टियों  को  निर्यात  ऋण
 सुविधाएं  प्रदान  को  जा  सकतो  हैं  ,  आपूर्ति  पूर्व  दोर  में  पंकिग  ऋण  अधिकतम  180  दिनों  तक  के  लिए
 तथा  आपूर्ति  के बाद  ऋण  अधिकतम  30  दिनों  के  लिए  मंजूर  किया  जा  सकता  है  ।  इस  प्रकार  के  अग्रिमों
 के  लिए  लागू  वतंमान  ब्याज  दर  150;  प्रतिषं  यह  सुनिश्चित  करने  के  बाद  कि  देश
 को  मुक्त  विदेशों  मुद्रा  मिल  सकती  द्विपक्षीय/बहुपक्षीध  एजेंसियों  रा  वित्त  पोषित  भारत  में
 परियोजनाओं  को  आपूर्ति  के  लिए  प्रत्येक  मामले  के  आधार  पर  भारतीय  रिजवं  बेंक  हारा  ऋण  पर
 हयाण  को  निम्न  दर  भो  प्राधिकृत  की  गई  है  ।

 प्रश्न  पैदा  ही  नहीं  होता  ।
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 समन नकननम+>न मनन  न  बआम»

 हथियारों  का  निर्यात

 6884.  भी  शंकर  सिह  बाधेला  :

 शी  हटल  बिहारी  बालपेवो  :

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  हथियारों  के  निर्यात  के  लक्ष्य  को  पूरा  करते  में  असम  है  जेसा  कि

 20  1992  के  आफ  इंडिया  में  समाचार  प्रकाशित  हुआ

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  संबंध  में  आधारभूत  कायंप्रथाली  का  निर्धारण

 किया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  भौर

 सरकार  ने  इस  संबंध  में  क्या  लक्ष्य  ओर  समयवद्ध  कार्यक्रम  निर्धारित  किया  है  ?

 पेड्रोलियस  तथा  प्राकृतिक  येस  संजलय  में  राज्य  मंत्रो  तथा  रक्षा  मंभालय  में  राज्य  मंधो

 एस०  कृष्ण  :  वर्ष  1991-92  के  दोरान  रक्षा  उत्तादन  इकाइयों  के  लिए  निर्धारित

 104  करोड़  रुपये  के  निर्यात  लक्ष्य  के  स्थान  पर  वास्तविक  निर्यात  अनुमानतः  99.66  करोड़  रुपये  के

 लबभन  रहा  ।

 से  लक्ष्य  को  प्राप्ति  भें  थोड़ी  खो  हो  कमी  रही  आायुध  निर्माणों  बोर्ड  तथा
 सावजनिक  क्षेत्र  के  रक्षा  उपक्रम  विभिन्न  विपणन  नोतियों  के  माध्यम  से  पहले  ही  रक्षा  सामान  के  लिए
 बाजार  ढूंढने  में  लगे  हुए  इन  विपणन  नीतियों  में  विदेश  में  हमारे  मिशनों  के  पास  उपलब्ध  सुविधाओं
 का  उपयोग  विदेशों  शिष्टमंडलों  के  साथ  इस  विषय  में  विचार-विमर्श  क  सामान  के  मूल्यों
 को  युक्तिसंगत  बनाला  तथा  प्रचार-प्रसार  के  उपाय  करना  शामिल  है  ।

 (३)  ब्ष  1992-93  के  लिए  सक्य  अभी  तक  निर्धारित  नहीं  किया  गया

 उड़ोसा  में  परकलिया  में  सेतु  का  निर्माण

 6885.  थी  श्र  किशोर  जिपाठो  :

 क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  उड़ोसा  सरकार  ने  सुवर्ण  रेड  नदो  के  ऊपर  बालासोर  जिले  में  परमूलिया  में  एक
 झैतु  का  निर्माण  करने  के  लिए  कोई  प्रस्ताव  भेजा

 (a)  यदि  तो  सरकार  ने  उस  पर  कया  कार्रवाई  की  और

 इस  परियोजना  के  लिए  कितनी  धनराशि  मंजूर  करने  का  वियार  है  ?

 अल-मूतल  परिवहन  सम्भालय  के  रात्य  समझो  जनवोझ  :  जी

 और  (4)  प्रश्त  नहों  उठता  ।
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 ]

 6886.  भो  राजबोर  सिह  :

 क्या  बाजिज्य  मम्भो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  नग्री  आयात-तिर्यात  नीति  में  आयात  लाइसेंसों  में  भारो  कटोतिगां

 की

 यदि  उसके  कया  कारण  ओर

 उससे  क्या  लाभ  मिलने  को  संभावना  है  ?

 जबाजिज्य  संत्रालय  में  उप  मंत्री  सस्रलाम  :  से  वर्ष  1922-97  की

 निर्यात  तथा  आयात  नोति  के  नकारात्मक  सूचो  में  शामिल  मदों  के  अतिरिक्त  सभी  मर्दे  मक्त
 रूप  से  आयात  योग्य  आयातित  निवेशों  के  लिए  पहुंच  को  सरल  बनाने  के  लिए  लाइसेंसिंग को
 स्व॒नतम  कर  दिया  गया  है।जिस़शे,कि  भारतीय  उद्घोग  के  अपधुमिकोकरण  एवं  उसको

 स्पर्धा्मकता  में  वृद्धि हो  ओर  उसकी  निर्श्वात  संभावनाएं  बढ़ें  ।

 निस्मत म  निर्धारित  सूल्य  में  बद्धि  के  परिणामस्वरूप

 सिले-सिलाये  दस्त्रों  के  निर्यात  में  कभो

 ]

 €888.  प्रो०  उस्मारैंडिड  बेंकटेंश्थ रस  :

 गया  बस्तर  मन््त्री  यह  अताबे  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  लिए  सिलेशसिलाये  कशतों  के  मिर्शाल  के  लिए  निम्नतम  निर्धारित  मूल्य

 में  बृद्धि  की  गई

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 क्या  निम्नतम  निर्धारित  में  बुद्धि  के  कारण  जत़बरों  व  1992  के  बोरान

 यूरोपीय  आधिक  समुदाय  व
 अम  रोका  को  किए  जाने  वाले  घिले-सिलाये  वस्त्रों  के  निर्यात  में  कमी

 भाई

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 (8)  क्या  सरकार  को  सिल्ले-सिस्ाये  बल्तों  के  निर्माताओं  भोर  निम्स्तम  निर्धारित  मूल्य
 में  कमो  करने  के  बारे  में  अभ्यावेदन  मिले  ओर

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  मामले  में  ओर  सिले-सिलाये  बलतों  के  निर्यात  को  प्रोस््साहन
 देने  के  लिए  क्या  कार्रवाई  को  है  !

 1३0
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 वस्त्र  सन््भालय  के  राक्ष्य  भरती  ध्रप्कोक  :  ओर  अधिक  कारोबार

 बालो  परिधान  मदों  की  वर्ष  1992  के  लिए  निम्गतम  निर्धारित  कोमत  में  मात्रा  सम्बन्धी  प्रतिबन्धों  के

 बध्यधोन  बषं  1990-91  को  निम्नतम  निर्धारित  कीमतों  को  तुलना  में  5-10  अठिश्षत  तक  को  वृद्धि
 की  गई  है  ।  फिर  कम  कारोबार  वाली  मदों  की  निम्नतम  निर्धारित  कीमतों  में  वृद्धि  नहीं  की  गई

 है  जोकि  मात्रा  संबंधी  प्रतिबन्धों  के  अध्यधीन

 ओर  1992  के  शोरान  ई०ई०सो०  और  यू०एस०ए०  में  मात्रा

 सम्बन्धी  प्रतिबन्धों  के  अध्यधीन  परिधान  मर्दों  के  निर्यात  के  मूल्य  में  फौई  गिरावट  नेहीं  बाई

 (5)  ओर  जी  सरकार  ने  यूरोपीय  आधथिक  समुदाय  के  सदस्थ  देंश्ीं  को  निर्यात  के

 लिए  27  तथा  की  निम्नतम  निर्धारित  कौमतों  को  कम  कर

 दिया
 -  दोकों  में  कार्डਂ  बोलना

 6889.  भी  जो०  भाड़े  थोड़ा  :

 कया  जिस  मंत्रों  वह:कताने कौ  क्षपा  कर्रेदे  कि  :

 देश  के  उन  राष्ट्रीयक्त  बेंकों  के  नाम  क्या  हैं  जिम्होंने  कार्डਂ  बलाएं

 दिसम्बर  1991  के  अब्त  तक  इस  राष्ट्रीयक्ृत  बैंकों  के  कितने
 कार्डਂ  प्रचलन  में

 और

 1990-91  और  1991-92  के  दोरान  राष्ट्रीयक्ृत  बैंकों  को  बेंक-बार  इन

 काहोंਂ  से  हुए  घाटे  अथवा  लाभ  का  ध्योरा  क्या  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  दलबोर  ;  त्रिम्तमिमित  पाष्ट्रोमकृत  बेंकोंने

 छेडिट  कार्ड  योजनाएं  लाम्  की  हुई  हैं  :

 1.  जाँधा  2.  बेंक  आफ  3,  बैंक  विजया  बेक,|  5.

 6.  बैंक  आफ  इंडिया  ।

 निम्नलिखित  राष्ट्रीयकृत  बैंकों ने  उन  बैंकों  के
 जिनकी  क्रेडिट  कार्ड  योजना  जूड़कर

 ऋरॉंडिट  कार्ट  जारी  किए  हैं  :--
 ॥

 (1)  सिडिकेट  (2)  कारपोरेशन  (3)  ओरियंदल-देक
 लेक  आफ  (5)  यूनियन  बैंक  आफ  (6)  (?)  इंस्थिन  मोबर

 स्ोज  (8)  बैंक  आफ  महाराष्ट्र  (9)  (10)  एड़  स्रिघ  बैंक  ।

 a  प्रचलित  कछिट'कार्डों  को
 बैकबार  भिर्मलिखित  है

 बैंक  का  नाम  क्वाढ़ों  कोसस्या  की  स्थिति  के

 __  ७$  >  अनुसार

 _ 171 77510  0$ऊक्फ$/ह>ऊ३+
 1,  बैंक  आफ  इंडिया  “13,963  3b.9.91

 8.  सेन्ट्रल  बेंक  आफ इंडिया  /#7०1822  80-9-91
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 3.  बक  आफ  बढड़ोदा  90,318  30-9-91

 4.  आधा  बेक  $6,463  30-3-91

 5.  विजया  बैंक  33,499  31-72-91

 6.  यूनियन  बैंक  आफ  इंडिया  4,119  30-12-91

 १.  सिडिकेट  बैंक  5,484  31-3-91

 8.  केनरा  बेंक  1,30,658  30-9-91

 9.  कारपोरेशन  बेंक  3,128  80-9-91

 10.  इलाहाबाद  बेक  11,696  80-9-90

 (3  1-12-1991  को  स्थिति  को  सूचना  उपलब्ध  नहों

 शेष  बैंकों  ने  क्रेडिट  कार्ड  कारोबार  में  हाल  ही  में  प्रवेश  किया  है  ओर  उनके  क्रेडिट  कार्ड  प्रचालस

 का  ब्योरा  उपलब्ध  नहों  है  ।

 सूचना  एकत्र  को  था  रही  है  ओर  सभा  पटल  पर  रख  दो

 बरहाबपुर  ताप्ती  मिल  का  स्क््ाधुनिकोकरण

 ]

 6690.  शो  महेसा  कुमार  सिह

 क्या  वर्ष  मश्योी  वह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बरहानपुर  ताप्ती  मिल  में  भाग  दुर्भटना  के  पश्चात  इसके  आधुनिकोक रण  के  लिए  कितनी

 धमराशि  देने  का  विचार  है  तथा  अब  तक  कितनो  धनराशि  दी  जा  चुको  ओर

 (@)  यदि  कोई  घन  राशि  नहीं  दो  गई  है  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 बल्च  संज्ञालय  के  राज्य  सम्त्री  ध्रकझ्लोक  :  राष्ट्रीय  बस्तर  निगम

 कंपनों  );  नई  दिल्ली  के  निदेशक  मंडल  ने  14.59  करोड़  रु०  के  पूंजीयत  परिव्यय  से  बुरहानपुर  ताप्तो
 सिल््स  के  भाधुतिकीकरण  कार्यकम  को  मंथूरों  दे  दो  है  ओर  यह  योजना  वित्तीय  संस्थानों  को  प्रस्तुस
 कर  दो  गई  योजना  को  वित्तीय  संस्थानों  की  मंजूरी  मिल  जाने  पर  राष्ट्रीय  वस्त्र  निगम

 द्वारा  27%  का  संप्रवर्तक  अंशदान  रिसोज  कर  दिया  इस  दोरान  एकक  की

 झमता  में  सुधार  करने  के  लिए  नाजुक  प्रथुत्ति  की  कुछ  मशोने  स्थापित  करने  के  लिए  28.92  लाख  रुपये
 की  राशि  पहसे  हो  रिलीज  की  जा  चुकी  है  भोर  उसका  उपयोग  किया  जा  चुका

 प्रश्न  गहों  उठता  ।

 उत्तर  प्रदेक्ष  में  राष्ट्रोय  राजया  को  परमभ्यत

 6891.  थी  थया  प्रसाद  कोरी  :

 क्या  जल-भूतस  परिषहण  मन्यो  यह  कषताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  गत  तोन  वर्षों  के  दोरान  उत्तर  प्रदेश  में  झ्ांसी-कानपुर  राष्ट्रोय  राजमार्य  पर  जालोब
 जिले  में  ऐट  में  राष्ट्रीय  राजमायं  को  मरम्मत  हेतु  कोई  धनराशि  दो  बई

 बदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  कया  ओर

 पदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 खल-भतल  परिव्हुन  सन्त्रालय  के  राज्य  मम्जो  जगदोश  :  से

 राष्ट्रीय  राजमार्मों  को मरस्मत  ओर  रख-रक्लाव  के  लिए  निधियों  का  आवंटन  संपूर्ण  लम्बाई  के  लिए
 राज्य-बार  किया  जाता  है  न  कि  जिले-वार  अथवा  खंड-बार  ।  उत्तर  प्रदेश  में  राष्ट्रीय  राजमार्मों  की

 भरस्मत  ओर  रख-रखाव  के  लिए  गत  तीन  वर्षों  क ेदौरान  किया  गया  कुल  आवंटन  इस  प्रकार

 वर्ष  थाबंटित  निधियां

 २०  )

 1989-90  1220.46

 1990-91  1108-51

 1991-92 2  1312.08

 कमल  के  थोजों  का  निर्यात

 689 2.  श्रो  उपेसा  भाय  वर्मा  :

 क्या  थाणिण्य  मस्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  द्वारा  नई  आधिक  नीति  को  घोषणा  के  पश्चात  किसामों  को  अपना  उत्पाद

 शब्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में  बेचने  को  अनुमति  दो  ५

 क्या  भारत  से  कमल  के  बोजों  का  निर्यात  किया  जा  रहा

 (=)  यदि  तो  पिछले  तीन  बर्षों  क ेदौरान  कितने  मुल्य  का  तथा  कितनी  मात्रा  में  इसका

 लिर्वात  किया  ओर

 किन-किन  देझ्षों  को  इसका  निर्यात  किया  गया  ?

 थाजिम्य  सम्त्रालय  में  उप  मंत्री  सलमान  से  कमल  के  बलों

 का  निर्यात  यू०  यू०  एस०  ए०  तथा  दुबई  को  किया  जा  रहा  है|

 शेकिन  निर्यात  का  ब्योरा  उपलब्ध  नहीं  है  क्योंकि  वाणिज्यिक  आसूचना  ओर  सांढियको  महानिदेशालय

 जी०  सो ०  आई०  एण्ड  ने  इसे  अपने  मासिक  भारतोय  विदेश  व्यापार  सांडियको  में  अलग

 है  वर्गीकृत  गहीं  शिया

 रांचो-पठना  राष्ट्रीय  राजमार्य  पर  सेतुशों  का  मिर्माण

 6893.  थी  भुवनेश्वर  प्रसाद  मेहता  :

 क्या  जल-भूतल  परिवहन  मस्ती  यह  बताने  को  कुपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  रांची-पटना  राजमार्भ  १२  हेसोबड़ा  नदी  के  ऊपर  तथा  मॉड्-चारबो  के  मध्य  दूसरो
 नदी  पर  दस  वर्ष  पूर्व  आरम्भ  किया  गया  सेतु  निर्माण  कार्य  ध्भी  शक  अधूरा  एड़ा

 यदि  तो  इन  सेतुओं  का  निर्माण  कब  तक  पूरा  करने  को  विचार  ओर

 इस  विशम्ब  के  लिए  दोषी  पाये  गए  ध्यतियाँ  के  विदंद्ध  क्या  कार्रवाई  करने  का  विचार  है  ?  *

 जल-मतल  परिवहन  सन्त्ञालय  के  राज्य  मन्त्रो  जगदोहझ्  :

 ओर  प्रश्ननहों
 oor

 जापान  को  ऋण  का  सवतान

 ]
 हु

 6894.  भो  रामाभय  प्रसाद  सिह  :

 क्या  वित्त  मन्त्र  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1992-93  2-93  में  जापान  से  विगत  में  लिए  गए  वास्तविक  ऋण  को  कितनो  राशि  का

 भुगतान  किया

 क्या  सरकार  ने  आश्वासन  दिया  है  कि  ऋण  का  भूगतान  रुपयों  में  किया

 यदि  तो  इस  संबंध  में  जापान को  क्या  प्रतिक्रिया  ओर

 जापान  के  साथ  भविष्य  के  लेन-देन  के  लिए  विदेशी  के  मामले  में  क्या  व्यवस्था
 करने  |

 का  विचार  है  ?

 जिस  मस्मालथ  में  राज्य  सन््त्ो  रामेहवर  :  (१)  वित्तोय  वर्ष  1992-93  के

 दौरान  जापास  को  16896  मिलियन  येग  (348.06  कशोड़  रुपय ेके  समकछ )  को  राशि  को  दापश्वो

 लदायनी  किए  जाने  का  अनुमान  है  ।

 (a)  नहों  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 मौजूदा  व्यवस्था  में  किसी  प्रकार  के  परिवर्तन  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 सोने  पर  शायात  शुल्क

 6895.  डा०  बसभ्त  पथार  :

 वर्था  जिस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  चालू  वर्व  के  दौरान  जआाधात  किए  जाने  बाले  सोने  ओर  उससे  मिलने  वाले

 शायात  शुल्क  को  संभावता  का  पता  लगाया  ओर

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या  भोर

 जिस  सम्यासय  में  राज्य  भंधो  रामेश्यर  :  थोर  सोने  के  संभावित
 ले  नहह्  ए
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 व  नमन  कक  रत
 थायात  को  मात्रा  और  उससे  प्राप्त  होने  वाले  शल्क  को  राशि  को  बताना  कठिन  काये  है  वर्ष

 992-93  के  दोरान  30  से  35  मीटड्रिक  टन  सोने  का  जायात  किए  आने  का  अनुमान  सभाया  गया  है
 जिससे  150  करोड़  रुपये  की  राजस्व  आय  प्राप्त  होने  की  संभावना

 शत-प्रतिशत  निर्यातोन्मुखी  इकाईथों  हारा  विद्वेश्ों  में  थन  हकदूठा  करना

 6896.  भ्रो  क्षरत  चन्द्र  पटनायक

 क्या  दित्त  मन््त्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि

 सरकार  ने  शत-प्रतिशत  निर्यातोस्मृश्ली  इकाईथों  को  विदेशों  में  धन  इकट्ठा  करने  की

 अनुमति  दो  ओर  ॥

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  भोर  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 विस  संजालय  में  राज्य  मंत्री  रामेहबर  :  हां  |

 शत-प्रतिशत  निर्यातोष्मुखी  इकाईयों  को  अपनी  बिदेशी  मुद्रा  संबंधी  आवश्यकताओं  को
 वित्तपोवित  करने  के  लिए  विदेश  ऋण  जुटाने  को  अनुमति  दी  जाती  है  ये  ऋण  उनके  द्वाराया  तो  फैरां

 1973  के  अल्तयंत्र  सामान्य  प्रक्रिया  के  अनुस।र  आदिक  क्रार्यं  विधान  के  अतुमयोदन  के  पश्चात्  थुटाए
 या  सकते  हैं  ग्रथवा  ऐसी  इकाईयों-नवम्वर  :991  से  शुरू  को  मई  स्व-भूमतान  -  विदेशों  करेंसोਂ  ऋण

 खिक्षके  अम्तयेत  अधिक  का  विभाग  का  पूर्व  अनुमोदन  अपेक्षित  तहों  है  भोर  ऋणकर्ता  शीशे

 ही  भारतीय  रिजयं  बेक  के  पास  जा  सकता  के  अन्तर्गत  निकासी  को  विशेष  सुविधा  का  लाभ
 उठा  श्रकती  हैं  ।

 उड़ीसा  के  सुन्दरणढ़  लिले  में  ध्ादिवासी  युवाह्ों  को  ऋण

 6897.  कुमारी  फ्रिडा  तापनो  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उड़ीसा  के  सुन्दरबढ़  जिसे  में  का्यंरत  विभिस्त

 बैंकों  द्वारा  शिक्षित  बेरोजगार  युवाओं  के  लिए  स्व-रोजगार  बोजना  के  अन्तर्गत  कितने  बेरोजगार

 अदिवासी  युवाओं  को  ऋण  दिया  गया  ?

 :  भंश्रालय  में  राज्य  संत्रो  दसवोर  :  शिक्षित  बेरोजगार  युवकों  के  लिए
 हवरोजगार  योजना  के  शुरू  होने  के  बाद  से  जिले  में

 कार्यरत
 विभिन्न  देंकों  द्वारा  अनुर्सूर्थित

 जनजाति  के  299  सदस्यों  को  54  लाख  रुपए  ऋणों  के  ूप  में  स्वीकृत  किए  बए  ।  बर्ष  1991-92
 1991  के  दोरान  अनुसूचित  जनजाति  से  संबंधित  13  हिताधिकारियों  को  2.35

 साथ  रुपए  ऋणों  के  रूप  में  स्वीकृत  किए  गए

 सहाराष्ट्र  सरकार  को  ऋण

 6898.  भी  प्रस्ना  जोझो  :

 क्या  वित्त  स्त्री  यह  बढाने  को  कृपा  करेंगे  कि  :
 वहा  के

 केम्द्र  सरकार  ने  वर्ष  1990-91  ओर  1991-92  के  दौरान  विकास  परिवोजनाओं  के

 118



 लिखित  उत्तरे  10  1992
 लत  वी  अमर  एएछनछाोए

 लिए  महाराष्ट्र  सरकार  को  कितनी  धनराशि  का  ऋण  स्वोकार  किया

 उन  परियोजनाओं  को  संख्या  कितनी  है  जिसके  लिए  ऋण  को  पूरी  मांत्रा  का  उपयोग
 किया  गया  ओर  कायें  को  पूरा  किया  गया  तथा  वे  कोन-कोन  सी  परियोजनाएं  हैं  जो अभी  भी  चल

 रही

 इन  अपूर्ण  परियोजनाओं  को  पूरा  करने  के  लिए  केंद्र  सरकार  की  क्या  योजनाएं

 क्या  इन  ऋणों  के  ठोक  ढंग  से  उपयोग  नहीं  किए  जाने  के  संबंध  में  कोई  शिकायत  प्राप्त

 हुई  ओर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  केन्द्र  सरकार  ने  क्या  कारंबाई  को  है  ?

 वित्त  सं्ालय  में  राज्य  संत्रो  शास्ताराम  :  केन्द्रीय  सरकार  ने  महाराष्ट्र
 सरकार  को  1990-1991  ओर  1991-92  की  राज्य  घोजनाओं  के  लिए  क्रशः  1264.86  करोड़
 रुपये  तथा  1490.84  करोड़  रुपये  के  कुल  ऋण  स्वीकृत  किए

 राज्य  को  राज्य  योजनाओं  के  लिए  सहायता  सकल  ऋण  तथा  सकल  अनुद्यानों  के  रूप  में
 दो  थाती  हे  जो  किसो  विशेष  परियोजनाओं  अथवा  स्कोम  से  जुड़ी  हुई  नहीं  होती  है  ।

 योजना  आयोग  ने  राज्यों  को  जोर  देकर  यह  कहा  है  कि  वे  आठवीं  धोजना  के  दौरान
 आगे  लाई  गई  तथा  चालू  स्कीमों  के  लिए  पूरा  प्रावधान  यह  राज्य  सरकार  का  काम  है  कि  वह
 वर्षाप्त  निधियां  उपलब्ध  कराए  क्योंकि  केंद्रीय  सरकार  राज्य  की  अधूरी  परियोजनाओं  को  पूरा  करने
 को  लिए  अतिरिक्त  सहायता  उपलब्ध  नहीं  कराती  है  ।

 जो

 (2)  प्रश्न  नहीं

 पाशदोप  बंदरगाह  से  लोह  झ्यस्क  का  निर्यात

 6899.  करो  झर्जुन  चरण  सेठो  :

 ब्या  जल-सूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पारादोप  बंदरगाह  में  पिछले  तोन  वर्षों  के  कुल  कितने  मोट्रिक  टस
 माल  की  ढुलाई  की  गयो  ओर  वह  कितने  मुल्य  का

 क्या  लोह  अयरक  के  निर्यात  में  गिरावट  आने  के  कारण  बंदरगाह  अपने  लक्ष्यों  को  प्राप्त
 करने  में  सफल  नहीं  हो  सका  ओर

 यदि  तो  सरकार  का  बिचार  इस  बन्दरगाह  से  लोह  अयस्क  का  तिर्यात  बढ़ाने  को

 लिए  क्या  कायंवाई  करने  का  है  ?

 जल-भूतल  परिवहम  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  श्मदोझ  :  पारादोप
 पशन  स्यथास  पर  यत  तोन  वर्षों  के  दोरान  हैंडल  किए  गए  यातायात  को  कुल  मात्रा  तथा  याताबात  मूल्य
 इस  प्रकार  हैं  !--
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 वर्ष  लक्ष्य  हैंडल  किया  गया  कार्गों  यातायात  मुल्य
 एम  एम  २०)

 1991-92  72.90  72:97  1395.69

 1990-91  63.20  68.84  769.40

 1989-90  65.88  1.84  711.95

 जी  पत्तन  ने  अपना  लक्ष्य  प्राप्त

 प्रश्न  ही  नहीं

 जिनेया  में  विदेक्षो  निवेशकों  के  साथ  बेठक

 6900.  डा०  सो०  सिलबेरा  :

 क्या  जानिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  1992  के  दोरान  जिनेवा  में  विरेशी  निवेशकों  के साथ  एक  बेठक  आयोजित

 करने  का  विचार

 यवि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  और

 इस  बेठक  के  पश्चात्  देश  में  विदेशी  निवेश  में  कितनी  बृद्धि  होने  की  संभावना  है  ?

 वालनिण्य  भंक्ासय  में  उप  मंत्री  सलमान  से  विश्व  आविक  मंतर
 हारा  1992  में  जेनेवा  में  एक  बंठक  का  आयोजन  किया  जा  रहा  जो  कन्द्रीय  बजट  में  घोषित
 उपायों  तथा  व्यापार  एवं  निवेश-नीतियों  को  उदार  बनाये  जाने  के  बाद  भारत  में  व्यापार  और  नियेष
 को  बढ़े  हुए  अवसरों  पर  विशेष  ध्यान  इसमें  भारत  से  एक  व्यापार  प्रतिनिधिमंडल  के  भाग  लेने

 से  भारतीय  एवं  अन्य  व्यापारियों  के  बोच  गहन-संपरक  स्थापित  करने  का  मौका  मिलेगा  जिसके
 परिणामस्थरूप  इस  देश  में  विशिष्ट  संयुक्त  उच्चम  स्थापित  हो

 उत्तर  प्रवेद्  में  बेंकों  का  ऋण  अमा  धनुपात

 6901.  भो  मोहन  सिंह  :

 क्या  बित्त  मम्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  भारतीय  रिजवं  बेक  से  सड़क  निर्माण  ओर  विद्युत  उपकेस्पों
 की  स्थापना  हेतु  धनराशि  के  भूगतान  पर  लगाए  गए  प्रतिग्न्ध  को  हटाने  का  अनुरोध  किया

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  में  कार्य रत  विभिन्न  बेंक  शाखाओं  में  ऋण  जमा

 अनुवात  में  परिवतंन  करने  हेतु  दिशानिर्देश  जारी  किए  और

 क्या  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कोई  व्यवस्था  की  जा  रहो  है  कि  ऋण  की  मोजूदा
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 ध्याज  दर  में  वृद्धि  को  ध्यान  में  रखकर  उत्तर  प्रदेश-में  क्षण  मध्यम  दर्ज  के  उद्योगों  ओर  ग्रामीण

 उद्योगों  को  ऋण  निम्न  व्याज  दर  पर  उपलब्ध  कराया  जाये  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  दलबोर  :  उत्तर  प्रदेश  शाज्य  सरकार  भारतीय  रिजवं
 बेंक  ओर  धारत  सरकार  से  आधारिक  जेसे  सब-स्टेशनों
 आदि  के  काये  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  राज्य  में  कार्यरत  वाणिज्यिक  बैंकों  के  जरिये  ऋण  उपलब्ध
 कराने  का  करती  भारतीय  रिजयं  बैंक  का  हमेशा  यहो  मन्तव्य  रहा  है  कि
 सरकारो  क्षेत्र  के  उपभरमों  द्वारा  सड़क  नखो  के  उश्पादन  और  आपूर्ति  भादि  आधारिक

 सुविधाओं  जंसे  निर्माण  कार्य  करने  में  किए  जाने  वाले  बड़े  पेमाने  के  पूंजीगत  चाहे  वे  नई
 धाओं  के  सूजन  के  लिए  हों  अथवा  बतं  मान  सुविधाओं  को  बदलने/आधुनिकीकरण  करने  के  लिए
 संबंधित  राज्य  सरकार  अथवा  जंसा  भो  माम्नला  के  बजटीय  संसाधनों  से  पूरा  किया  जाना

 चाहिए  ।  राज्य  सरकार  को  पहले  ही  भारतीय  रिजवं  बैंक  के  उक्त  विदारों  से  अबमत  कराया  जा

 जुका

 1989,  1990  ओर  1991  के  अन्त  की  स्थिति  के  अनुसार  उत्तर  प्रदेश  को  ऋण

 जमा  अनुपात  भर  इसी  अवधि  का  अखिल  भारत  का  भ्रोसत  नीचे  दिया  है  :--

 ऋण  जमा  अनुपात  (%  )

 वर्ष  उत्तर  प्रदेश  अडिल  भारत

 89  47.0  68.4

 90  47.0  65.8

 91  45.8  66.2

 किसी  राज्य//क्षेत्र  विशेष  के  विकास  का  एकमात्र  झुचक  ऋश्न:जमा  अनुपात  हो
 सकता  ८  किसी  राज्यया  क्षेत्र  में  स्त्रानोग्र.छप  से  एकत्रित  जयाटाशियों को  तुलना  में  ऋण  का  वास्त!वक

 स्तर  राज्य/क्षत्र  क ेऋण  खपाने  को  क्षसता  पर  तिश्न॑र  करता  है  ज़ो  बदले  में  त्िम्नललित  घटकों  बार
 निर्भर  होता  हैं  :  शाधारभृत  संबंधों  सुविधाओं  का  विकास  और  अपेक्षित  निविष्टियों  की

 लब्धता  तथा  कृषि  ओदध्योगषिक  उल्पादव  आदि  के  बेकों  से  यह  सुनिश्चित
 करते  के  लिए  कहा  मया  है  कि  विभिन्न  राश्यों  भें  ऋण  संवितरण  में  व्यापक  क्षेत्रीय  असमानत्वाओं

 बचा  जाए  ओर  विभिनन  क्षेत्रों  मे ंसभी  उत्पादक  ओर  पहचान  किए  गए  अर्थक्षम  प्रस्तावों  के लिए  ऋण

 संबितरण  को  बढ़ाने  के  लिए  प्रभावो  कदम  उठाए

 अनुसूचित  वाणिज्यिक  बैंकों  के  अध्निमों  की  व्याज  दरें  भारतीय  रिजर्व  बेंक  द्वारा  विभिन्न

 घठकों  यंसे  अवंस्यकस्था  के  शिकस्त  क्षेत्रों  .  के  क्यों  के  लिए  निर्धारित  प्रायमिकताओं

 अर्थव्यवस्था  उसके  उपक्षेक्षोंकी  बूद्धि  मुद्वास्फोति'को  मोड़िक  प्रखर  को  जेक़ों  के

 संसाधनों  की  बढ़ती  हुई  लागत  औोर  बेंकों  को  साभप्रदता  को  ध्यान  में  रखकर  निर्धारित  को  जाती

 सारतोय  रिजयं  बेंक  अर्थ  व्यवस्थों  में  होगे  बाले  परिवंतंनों  को  ध्यान  में  रखकर  समय-समय  व्याज
 दर  संरचना  में  परिवतंन  करता  हे  ।  सारे  देश  में  सभो  बेंक  ऋणों  पर  ब्याज  दरें  समान  रूप  से  लागू  होतो

 हैं  जोर  किसो  राण्य  विशेष  में  उधा रकर्ताओं  को  कोई  रियायत  नहीं  दी  जाती  है  ।
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 रेझम  का  उत्पादन

 ]।

 6902.  थो  सो  ०पो०  सुदालगिरियष्पा  :

 थभो  के०एच०  सुलिवेध्या  :

 क्या  बस्त्र  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  तोन  वर्षों  के  देश  रेशम  का  कितना  उत्पादन

 देश  में  रेशम  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  विश्व  बेंक  से  कुल  कितवी  सहायता  प्राप्त

 थधौर  Bet  २३४६

 (%)  रेशम  उत्पादन  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  सरकार  ने  अन्य  कया  कदम  उठाए  हैं/टठाने
 का  विचार  है  ?

 यहत्र  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  धक्ोक  :  एक  विवरण  संथग्ग

 कर्नाटक  रेशम  उत्पादन  के  क्रियास्थयन  के  लिए  102  करोड़  to  को  विश्व

 बैंक  सहायता  प्राप्त  की  गई  इस  समय  क्रियान्बित  को  जा  रहो  राष्ट्रीय  रेशम  उकश्फदन  परियोजना

 में  केन्द्र  राज्य  से  65.7  करोड़  रु०  के  निवेश  तथा  1८6.4  करोड़  ९०  के  संस्थामत  के  अतिरिक्त

 विश्व  बैंक  से  :83.2  करोड़  रु०  तथा  स्विस  विकास  सहयोग  से  40  क्षरोड़  र०  की  वित्तीय  सहायता
 की  व्यवस्था  है  ।

 देश  में  रेशम  उत्पादन  को  देने  के  लिए  केखीय  रेशम  बोर्ड  अपने  देश  व्यापी
 बिस्तार  प्रशिक्षण  एककों  के  नेट-वर्क  के  जरिएंआवश्यक  सहाबषता  प्रदानबहस््के  विभिन्न

 राज्य  सरकारों  के  प्रयासों  को  पूरा  कर  रहा  इसके  अतिरिक्त  केम्द्रीव  रेशम  बोर्ड  अनेक  सहायता

 कार्यक्रम  भी  क्रियान्वित  कर  रहा  है  ताकि  किसानों  को  रेशम  उत्पादन  शुरू  करने  के  लिए

 प्रोत्साहन  दिया  जा  |  सक्ररझ्रॉण  9

 विधरण

 बच  1989-90,  1990-91  तथा  1991-92  के  दौरान  रेशम  का

 राज्यवार  उत्पादन  |  ,

 क्रम  राज्य का  नाम  रेशम  उत्पादन मी०  टन
 खं  6  धारा  a  याद  शाप  धारा करा  धाकाक  सागर

 1989-90  1990-91  1994-92

 )
 कर  वन  अमन  22.०  व

 29...  .  -.3..  4
 ि  ाीाललुुुु  न  ुुुइइााारप  सारा  आए  आाााााणााआाआआआआााेौननानणणआआआआआआआआआथआथआखथआथआथआथआथआथआाआआाआणएएणाणए

 _.  भाम्प्र  प्रदेश  2,792
 2:  अस्तम  899  422
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 1  2  3  4  है

 8.  अरुणाचल  प्रदेश  8  है  6

 4.  बिहार  480  3१0  279

 5,  गोवा  न
 बन  न

 6.  हरियाणा  सथध्य  नगष्य  नगण्य

 १.  हिमाचल  प्रदेश  है  8  5

 8.  अम्म् व
 काश्मोर  24  18  15

 9.  कर्माटक  6,076  6,214  4,187

 10,  मध्य  प्रदेश  124  124  18

 11.  महाराष्ट्र  6  9  6

 12.  मणिपुर  128  132  123

 13.  मिलोरम  5  ।

 14.  भेषालय  98  116  89

 16.  नागालेंड  19  22  86

 16.  उड़ीसा  67  72  59

 17.  पंजाब  0  0  0

 18.  तमिलमाद  868  1,019  823

 19.  चिपुरा  है  2  8

 20.  उत्तर  प्रदेश  १8  20

 21.  बुजरात  मयण्य  मथष्य  मदण्य

 22.  राजस्थान  मदध्य

 23.  सिक्किम  नयष्य  नवध्य  नवगण्य

 24.  केश्स  1 1  नवध्य

 25.  पश्चिम  बंबाल  948  856  6  23

 योष  :  12,016  12,665  8,518
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 सध्य  प्रदेक्ष  में  शुष्क  पत्तन  को  स्थापना

 6903.  क्ुमारो  पुष्षा  देवो  सिह  :

 क्या  बाजिज्य  मन्त्रो  वह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मध्य  प्रदेश  में  एक  शुष्क  पत्तन  को  स्थापना  का  प्रस्ताव  काफी  समय  से  सरकार  के

 पा  संबित  पड़ा  हुआ  भर

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  बारे  में  क्या  कारंगाई  की  है  ?

 वाजिस्य  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  सलसान  :  ओर  मध्य  प्रदेश

 में  अन्तवेशोय  कन्टेमर  डिपों  के  लिए  राइट्स  जेसे  संभठतों  द्वारा  संभाव्यता  अध्ययन  किया  लेकिन

 ऐसी  सुविधा  स्थापित  करने  का  कोई  ओपचारिक  प्रस्ताव  सरकार  को  प्राप्त  महों  हुआ

 खाड़ो  क्षेत्र  में  रहने  वाले  मारतीयों  हारा  धन-प्रेषण

 6904.  थो  के०एच०  समुतियण्पा  :

 क्या  दित्त  मस्त्रो  यह  बताने  को  कुपा  करेंगे  कि  :

 (%)  खाड़ो  क्षेत्र  में  रहने  वाले  भारतीयों  ने  1991  से  आज  तक  कितना  घन  प्रेषित

 किया

 क्या  उनके  द्वारा  प्रेषित  किए  जाने  वले  धन  में  बढ़ोसरी  हुई  और

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 वित्त  मंज्ञासय  में  राज्य  संधो  रामेश्यर  :  से  भारतोय  रिजवं  बेंक  के

 अमुसार  वर्ष  1989-90  तक  को  हो  प्रेषणाओं  के  ब्योरे  उपलब्ध  जिसके  दोरान  कुल  प्राइवेट  अन्त  रण
 प्राप्तियां  3:  23.9  करोड़  रु०  की  थी  जिसमें  लमभग  48  प्रतिशत  खाड़ी  क्षेत्र  स ेहिसाब  में  लिया

 महाराष्ट्र  में  मुवाधों  को  ऋण

 6905.  श्री  रामचन्त्र  घंगारे  :!

 कया  जित्त  मस्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  को  जानकारो  है  कि  राष्ट्रीयक्ृत  बैंक  बेरोजबार  युवाओं  को

 छुछ  व्यवसाय  शुरू  करने  के  लिए  ऋण  देते  के लिए  अनिज्छूक  है जबकि  उन  ऋणों  को  जिला  सरकारी

 शौद्योधिक  केन्द्रों  द्वारा  स्वीकृत  किया  बया

 (a)  1990  से  महाराष्ट्र  के  वर्धा  जिले  में  ऐसे  कितने  मामले  शम्बित  ओर

 प्रकार  ने  उन  ऋणों  का  शोध  भगतान  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  घंती  दलथोीर  :  से  (१)  जिला  उद्योग  केम्द्र  से  प्राप्

 लिखित  बेरोजवरर  युवकों  को  ऋण  सहायता  के  अनुरोध  पर  वित्तपोषक  बेंक  प्रत्येक  मामले  में  गुण-दोष
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 के  आधार  पर  विचार  करते  उधारकर्शाओं  की  उपयू  कत  श्रेणी  को  वित्त  देने
 के

 मामले  में  बेंकों  को

 अनिष्छा  का  प्रश्न  पैदा  ही  नहीं  होता  |  योजना  के  प्रचलन  में  बेंक  कर्मचारियों  के नकारात्मक  रवेये  के

 सम्बन्ध  में  शिकायत  की  संबंधित  भारतोय  रिजवं  बेंक  तथा  सरकार  द्वारा  उपचारी  कारंबाई  के

 लिए  जांच  को  जा  सकती  है  ।  वर्धा  जिले  के  लिए  योजना  में  बैंक  को  उपलब्धि  250  हिताधिकारियों

 के  लक्ष्य  के  मुकाबले  260  थी  तथा  पहली  1990  से  कोई  मामला  लम्बित  नहीं  था  ।

 बेकों  में  गम  के  सामले

 6906.  भी  कृष्णवत्त  सुल्तागपुरी  :

 .  क्या  बित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 ह

 (९)  गत  एक  बर्ष  के  दोरान  बेंकों  में  गबन  के  कितने  मामसे

 इन  मामलों  में  यदि  कोई  बेंक  अधिकारी  संलिप्त  है  तो  उसका  व्यौरा  क्या  ओर

 उनके  विरुद्ध  क्या  कारंवाई  की  गई  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  दलबोर  :  बेंक  निधि  के  गबन  के  सामलों  की

 सूचना  नहीं  भेजते  भारतोय  रिजवं  बेंक  से  प्राप्त  सूचना  के  वर्ष  1991  के  दोरात
 28  धरकारो  क्षेत्र  के  बैंकों  ने  ;559  घोखाधड़ी  की  घटताओं  की  सूचना  दो  थो

 7४
 बेक  कमंचारियों  को  अन्तग्रंस्ता  से  संबंधित  मामला-वांर  ब्यौरा  तत्काल  उपलब्ध  नहीं

 इसके  इस  प्रकार  की  सूचना  एकत्र  करने  में  लमने  वाला  समय  और  प्राप्त  होने  वाले

 परिणाम  के  अनुरूप  नहों  होगा  ।  प्रत्येक  मामले  पर  उचित  जांच  ओर  पूछताछ  के  बाद  बेंक  के

 इतर  पर  तब  तक  निगरानी  रखो  जातो  है  जब  तक  कि  अस्तिम  कारंबाई  पूरो  न  हो  समग्न  रूप  से

 ईैंक-बार  स्थिति  को  निमरानी  वित्त  मंत्रालय  शोर  साथ  ही  केन्द्रीय  सतकेंता  आयोग  में  रखो  जाती

 भारतीय  रिजव॑  बेक  ने  सूचित  किया  है  कि  वर्ष  1991  के  दोरान  सरकारी  क्षेत्र  के  बेंकों

 के  50  कं  बार्यिं  को  दोदो  पायें  गया  ओर  घटना  को  तारोख  चाहे  कोई  भो  रही  हो  699

 सीरशियाँ को  धाखिघड़ी  में  अस्तप्रंस्त  पाए  जाने  पर  बड़ी-छोटी  शास्तियाँ  दी  मई  ।

 फ्रांस  घोर  भिल्च  के  साथ  व्यापार  समधोता

 690१.  भरी  भृत्युंआय  नायक  :

 क्या  बालिल्य  यन्त्री  यट  यताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 कया  फ्रांस  और  मिस्र  के
 साथ  कोई  व्यापार  समझोता  हुआ  और

 यदि  तो  इन  देशों  के
 साथ  किन-किन  वस्तुओं  के  व्यापार  को  प्रोल्शाहन  दिया

 जाएया  ?

 जाजिल्य  मंजालय  में  उप  भंत्री  सलमान  :  ओर  भारत-फ्रांसीसो  संधुक्त

 श्मिति
 की  एक  बेठक  माह  192]  में  पेरिस  में  आयोजित  हुई  दोनों  देशों  के  बोच  व्यापार

 श्र  ७  ६»  कि  ५  हि  जिया  हा
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 बढ़ाने  के लिए  14  प्रकार  के  नये  उत्पादों  का  पता  लगाया  इन  अभिन्वात  उत्पादों  में  शामिल
 रबड़  को  तराश  तथा  पालिशयुकत  छिलोने  तथा  खेलों  का  सामान

 जहां  तक  मिस्र  का  सम्बन्ध  भारत  तथा  मिस्र  के बोच  अभी  हाल  में  कोई  व्यापार

 करार  नहीं  हुआ

 राज्य  सरकारों  हारा  बांड  जारी  किया  जाना

 6908.  थरो  वश्मबस्तराब  :

 क्या  वित्त  मंधी  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 उन  राज्यों  के  नाम  क्या  हैं  जिम्होंने  केन्द्र  सरकार  से  अपनी  योजमाओं  को  पूरा  करने  हेतु
 बांड  जारी  करने  की  अनुमति  मांगी  ओर

 अनुमति  न  दिए  जाने  की  स्थिति  में  इन  योजनाओं  को  पूरा  करने  हेतु  केस  सरकार  हारा
 क्या  कदम  उठाए  जाने  का  विचार  है  ?

 वित्त  सन््त्रालय  में  राज्य  मन्त्रो  रामेश्बर  ;  भोर

 महाराष्ट्र  और  कर्नाटक  को  राज्य  सरकारों  ने  ब्ष  1990-91  ओर  1991-92  के  दोराब
 बांड  जारो  करने  के  छिए  केन्द्रीय  सरकार  से  अनुरोध  किया  सरकारो  क्षेत्र  की  बाँड  योजना  केश्ल
 ऐसे  उपक्रमों  तक  ही  सीमित  है  जिनको  सम्पूर्ण  इक्विटो  केन्द्रीय  सरकार  हारा  धारित  को

 इसलिए  इस  संबंध  में  स्त्रीकृति  प्रदान  नहीं  की  गई  है  ओर  राज्य  सरकारों  से  यह  आशा  की  जाती  है
 कि  वे  इस  प्रकार  की  किसो  भी  योजना  को  लागतों  को  पूर्ति  अपने  स्थयं  के  पास  उपलब्ध  संसाध्षतों  से

 राजस्थान  में  किसानों  को  ट्रेक््टर  के लिए  ऋण

 6909.  भी  मुमताल  अंसारो  :

 क्या  बित्त  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  1991-92  के  दोरान  राजस्थान  में  बैंकों  ते

 ट्रेब्टर  खरीदने  के  लिए  किसानों  को  कुल  कितना  ऋण  दिया  है  ?

 -_.  वित्त  अंधालय  में  राज्य  मंत्री  :  भारतोय  रिजयं  बंक  ने  सूचित  किया  है
 उतको  सूचना  प्रणाली  से  सभो  वालिण्यिक  केंकों  द्वारा  ट्रेक््टर  तथा  अस्य  कृषि  उपकरणों  और

 नरी  की  श्रोद  के  लिए  कुल  ऋण  संवितरण  के  बारे  में  सूचनः  मिलती  है  ओर  ट्रेक्टरों  के  लिए  अलग  से

 सूचना  प्राप्त  नहीं  होती  सभी  बाणिण्यिक  बंकों  द्वारा  राजश्थाबं:राज्य  में  ट्रेक्टर  तथा  कृषि
 करणों  एवं  मंशोनरी  के  लिए  संवितरित  कुल  ऋषणों  कौ  राशि  1990  के  अन्त  उपलब्ध )
 को  समाप्त  ब्ष  के  दोरान  64  करोर  रुपये  थी  ।

 ।

 खाड़ी  देशों  को  कलों  तथा  का  निर्यात

 खियुबाद |  े
 की

 रे
 ह

 ]

 '+  थो  हरोश  वारावण  प्रभु  रांदूये  :

 क्या  जाजिज्य  मस्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 123
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 क्या  खाड़ी  के  देशों  को  फलों  तथा  सब्जियों  से  निर्मित  वस्तुओं  और  मांस-मछली  का

 निर्यात  किया  जाता

 (@)  यदि  तो  गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  खाड़ी  के  प्रत्येक  देश  को  उक्त  वस्तुओं  का

 कितनी  मात्रा  में  निर्यात  किया  गया  ओर  बिदेशी  मुद्रा  में  इनका  मूल्या  क्या

 (7)  उक्त  निर्यात  में  सरकार  को  प्रतिस्पर्धा  किन-किन  देशों  से  ओर

 इस  स्थिति  पर  काबू  पाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  जाने  का  प्रस्ताव  है  ?

 बाणिस्य  मस्त्रालय  में  उप  सनन््त्रो  सलमान  :  हां  ।

 खाड़ी  के  देशों  को  इन  बस्तुओं  का  निर्यात  निम्नानुसार  रहा  ;

 सात्ा  :  सोद्रिक  टन

 सूल्य  -  जाख  ०

 बे  1988-89  1989-90
 |

 मात्रा  मूल्य  मात्रा  मृल्य  मात्रा
 1990-91

 मूहप

 सऊदी  भरब  25566  2251  40808  3307  27996  37035

 यूए०ई०  101510  9120  87280  8027  85319  8524

 बेहरीन  8166  784  9822  2172  7137  910

 ओमान  5०78  1092  5903  551  6673  997

 कतर  4253  297  3177  349  2836  299

 कुबंत  35782.  9768  19942  2493  11794  898

 इराक  66  1°  47  5  न  न

 ईरान  380  8  632  _  —  230  १5

 ओर  भुरुय  प्रतियोगी
 ब्विटेन

 फिलिपाइन्स  भारतीय  निर्यातों  को  प्रतियोगी  क्षमता  बनाए  रखने  के  लिए  निय्यातकों  को  बेहतर प्रचार  ब्राण्ड  अस्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मेलों  में  प्रभावी  रूप  से  भाग  उत्पाद  में  तथा
 देकेजिग्न  में  सुधार  लाने  आदि  के  लिए  प्रोत्साहित  किया  गया

 विदेशों  ठेकेदारों  को  सहायता  से  राष्ट्रीय  राज  मार्यों  का  निर्माण

 ]

 6911.  थो  सुयंगाराबण  :

 क्या  जल-भृतल  परिवहन  मस्ती  पह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  राष्ट्रीय  राजमार्मों
 के  पुतनिर्माण  के  लिए  विदेशों  प्रोधोगिको
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 अपनाने  का  है  भोर  इस  कार्य  के  सिए  विदेशी  ठेकेदारों  को  सेवाओं  का  उपयोग  करमे  का  भी  विचार

 भोर

 (a)  यदि  तो  तस्संबंधो  ब्योरा  क्या  है  ?

 अल-मतल  परिवहन  सन्त्रालय  के  राज्य  सन्नी  जयदोश  :  ओर  (@)
 राष्ट्रीय  राजमार्य  निर्माण-कार्यों  को  भारतीय  परिस्थितियों  के  अनुरूप  अद्यतन  पद्धतियों

 करियान्बवित  किया  जा  रहा  सड़क  निर्माण  प्रौद्योगिकी  का  आधुनिकीकूरण  एक  क्रमिक  प्रक्रिया  है
 शोर  धन्य  देशों  हारा  अपनाई  जाने  वाली  नई  तकनीकों  को  ध्यान  में  रखकर  सुधार  लाने  के  लिए  मिरंतर
 प्रयास  किए  जा  रहे  राष्ट्रीय  राजमार्मों  पर  निर्माण  सामास्यतः  भारतीय  ठेकेदारों  हारा

 किए  जा  रहे  विदेशी  ऋण  सहायता  से  शुरू  को  जाने  वाली  ऋण  सहायता
 की  शर्तों  के  अनुसार  विदेशी  ठेकेदारों  या  उनके  द्वारा  बनाए  गए  संयुक्त  उश्यमों  के  लिए  भो  खुली
 निकट  भविष्य  में  विश्व  एशियाई  विकास  बेंक  ओर  विदेशी  आ्िक  सहयोग  निधि  ई०
 सी०  को  सहायता  से  शुरू  को  जाने  वालो  प्रस्तावित  परियोजनाओं  के  लिए  विदेशी  ठेकेदारों  को

 बोलो  देने  को  अनुमति  होगो  बशतें  बे  पुवं-अहंता  प्राप्त  हों  ।

 बिहार  में  विश्व  बेंक  को  सहायता  प्राप्त  परियोजताएं

 ]

 भो  सेयद  शाहाडुह्दोग  :

 क्या  जिस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बिद्वार  में  विश्व  बेंक  की  सहायता  प्राप्त

 बोलनाओं  का  संक्षिप्त  ब्योरा  क्या  है  ओर  वे  किन-किन  स्थानों  पर  हैं  तथा  उनको  अनुभानित
 विश्व  देंक  से  प्रस्तावित  उनके  शूरू  होने  को तिथि  तथा  उसके  पूरा  होने को  अनुमानित  तिथि

 का  ब्योरा  क्या  है  ?

 बित्त  मशवालथ  में  राज्य  मन्त्रो  रामेश्वर  :  बिहार  में  विश्व  बेंक  से  सहायता

 प्राप्त  परियोजनाओं  की  एक  सूची  उनके  अनुमानित  लागत  ओर  सहायता  आरम्भ

 होने  की  तारीख  ओर  पूरा  होने  को  अनुमानित  तारीख  संलग्न  विवरण  में  दिए  गए  हैं  ।
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 लिखित  उत्तर  10  1992
 माता  नकल  ववनवनकल  सिलिटरी  वक इंजो लियरी सेवा के प्रसेतिक gaat  को  मकर  पुन  का  मै

 सिलिटरी  इंजो  लियरी  सेवा  के  प्रसेतिक  संबर्षों  को  संवर्य  पुन  रोका

 सेजर  जनरल  भुवन  चण  खंड्रो  :

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  चौथे  वेतन  आयोग  की  बह  सिफारिश  स्वीकार  कर  लो  है  कि  एक
 निर्धारित  अवधि  के  पश्चात  संवर्ग  पुनरीक्षा  होनी

 क्या  मिलिट  री  इंजीनियरिंग  सेवा  के  सभी  असंभिक  संबर्गों  को  संदर्य  पुनरोक्षा  कर  ली
 थई

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  कया

 क्या  ऐसा  कोई  संवर्ग  है  जिसकी  चोथे  वेतन  श्रायोग  को  रिपोर्ट  पस्तुत  होने  के  बाद  एक
 बार  भी  पुनरीक्षा  नहीं  की  गई  ओर

 ($)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ओर  इसका  थोचित्य  कया  है  ?

 वेद्रोलिय  तथा  प्राकृतिक  गेस  सम्त्रालय  में  राज्य  सरधोी  तथा  रक्षा  सल्तालय  में  राज्य  धंभों

 एस०  हृष्ण  :  से  समीक्षा  वेतनमान  निर्देशों  के  अनुसार  समूह  क  केन्द्रीय  सिविल  सेवा

 शोर  समह  ग  ओर  धघ  संवर्गों  की  समीक्षा  प्रत्येक  लीन  ओर  पांच  वर्ष  पश्चात्  को  थातों

 सेवा  अभियांत्रिको  सेवा  के  नागरिक  संवर्गों  की  समीक्षा  की  स्थिति  इस  प्रकार

 सघूह  क  वर्ण  :  शुरूआत  में  संवर्ग  समीक्षा  प्रस्तावों  में  सभी  पांच  संवर्ग  बस्तुकार
 प्रशासक  ओर  बेरक  ओर  भंडार  पर  विचार  किया  बया  यह  देखा  मया  कि  प्रशासक  बे  रक

 श्र  स्टोर  में  कोई  गतिरोध  नहीं  था  ओर  केवल  पर्यवेक्षक  ओर  बाास्तुकार  संब्ों  की

 समीक्षा  की  गई  ओर  यह  बविचाराधीन

 सभूह  ग  झोर  घ॒  संबर्ग  :  संवर्य  समीक्षा  कर  लो  गई  है  ओर  सेना  अभियांत्रिको  सेवा  के

 समृह  ग  ओर  घ  की  सभीक्षा  कर  लो  यई  है  इसमें  लिपिकीय  भर  भंडार  संबयं  शामिल  नहीं
 लिपिकीय  संवर्ग  में  संबर्ग  समीक्षा  प्रस्ताव  विधाराधोन  जहां  तक  बेरक  ओर  भंहार  संबर्य

 का  प्रश्म  है  रक्षा  मंत्रालय  द्वारा  श्यापित  एक  उप-सभिति  वे  चोये  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों  के

 हप  सुझाव  दिए  हैं  जिन  पर  विचार  हो  रहा

 सेना  इंजोमियरों  सेथा  के  बेरक  तथा  स्टोर  संजर्थ  के श्रधिकारियों  का  बेततमान

 भेजर  जनरल  भुवन  जमा  खंडूरो  :

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 कया  तीसरे  वेतन  श्ायोग  को  सिफारिशों  के  अनुसार  मुख्यालय  में

 नियुक्त केल्थोव सरकार के प्रथम श्रेणी के शधिकारियों को विशेष वेतन दिया जाता क्या सेना इंजोनियरी सेवा के बेरक तथा स्टोर संबर्भ के सेमा मुख्यालय में इन-चोफ शाखाओं में कार्य रत अधिकारियों को यह बेतन दिया था रहा
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 |  बदि  तो  इसके  क्या  कारण

 इसे  क्रियान्ग्ति  करने  हेतु  क्या  का्यंबाही  की  जा  रही  भोर

 (8)  यह  वेतनम,न  देने  से  सम्भावित  वित्तीय  प्रभाव  क्या  होगा  ?

 पेट्रोलियम  प्राकृतिक  यंस  मनन््ल्लालय  के  रात्य  मन्तो  तथा  रक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  भम्तो

 एस०  कृष्ण  :  तोसरे  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों  पर  सरकार  के  निर्थ के
 विभिन्न  वेशानिक  या  इंजीनियरी  विभागों  के  मुख्यालय  संघठनों  में

 सेमात  केन्द्रीय  सर[ह  सेवा  के  वरिष्ठ  बेतनमान  के  अधिकारों  तथा  कमिथ्ठ  प्रशासनिक
 श्रशासनिक  ग्रेड  के  विशेष  वेतन  पाने  के  पात्र  हैं  ।

 ओर  बेरक  तोसरे  वेतन  आयोग  को  सिफारिशों  पर  सरकार  के

 निरय  के  विशेष  वेतन  पाने  के  पात्र  नहीं  क्योंकि  वे  संगठित  समूह  सेवा  के  सदस्य

 नहीं  है  और  केबल  संगठित  समृह  सेबा  के  अधिकारी  हो  मुख्यालय  संगठनों  में  कार्य  करने  के

 दो  रान  रिशेष  वेतन  के  पात्र

 ऊपर  भाग  और  को  ध्यान  में  रखते  हुए  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 (¥)  इस  पर  प्रति  वर्ष  लख्भभ  10,800  रुपये  खर्च  आएगा  ।

 एम्वेस्टਂ  ध्िकार  पर

 6915.  थ्रो  बापू  हरि  चौरे  :

 क्या  भ्याय  और  कस्पनो  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतोय  प्रतिभूति  तथा  विनिमय  बोर्ड  से  एक  तथा  इन्वेस्टਂ  अधिकार  पात

 शआारी  करने  का  प्रस्ताव  किया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  भौर

 सरकार  को  इस  पर  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  तथा  न्याय  शोर  कम्पनों  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य

 भंज्ो  रंगराजन  कुमारमंगलम  )  :  (१)  हां  ।

 और  भारतीय  स्टेट  बक  द्वारा  तेयार
 को  गई  ओर  भारतीय  रिजवं  बेंक  द्वारा

 योजना  के  अनुसार  सरकार  ने  इम्वेस्टਂ  नामक  एक  नई  थोजना  लागू  को  यह
 चोलनगा  सकद  अथवा  चंक/बेंक  ड्राफ्ट  द्वारा  आवेदन  पत्र  के  पंसों  के  भुगतान  की  वर्तमान  श्रक्रिया  के

 खतिरिकक्त  स्टाक  इम्वेस्ट  नामक  योकषना  में  प्रेवणकर्ता  का  मांगे  गए  शेयरों/ऋण  पत्रों  की

 खंस्या  तजा  मांगे  यए  शेयरों  तथा  ऋण  पत्रों  के  लिए  पात्रता  कम्पनो  के  प्राधिकृत

 करतीं  के  लिए  स्थान  दर्शाने  हेतु  ओर  बेंक  से  इस  आशय  का  विवरण  दशनि  के  लिए  प्रावधान  है  कि

 धभी  शाखाओं  में  समतुल्य  भुगतान  के  लिए  योजना  को  भारण्टी  होतो  इस  योजना  के  अन्तयंत

 आदेदयसकर्ता  के  ऐसे  उसी  के  खाते  में  लगाद्यार  रहते  हैं  और  उन  पर  ब्याज  शरणित  होता  रहता

 429
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 सफल  निवेशक  का  स्टाक  इस्वेस्ट  केवल  उसी  सीमा  तक  नकद  दिया  जड  ता  है  कि  वह  शेयरों  का  आवंटन
 प्राप्त  करने  में  सफल  हुआ  है  ।  असफल  आवेदनकर्ता  की  स्टाक  इन्वेस्ट  २ऐेजना  को  बैंक  में  वापिस
 भेजना  होता  है  जिससे  कि  थोजना  में  दर्शाई  गई  राशि  पर  से  उसका  «पधिग्रहण  उठ  कम्पनी
 हारा  सफल/अलशिक  रूप  से  सफल  आवेदनकर्ता  की  योजना  नकद  भूगतान  लेने  के  पश्चात  अलब  बेंक
 खाते  में  जमा  कर  दो  जाएगो  जहाँ  अस्य  निवेशकों  से  प्राप्त  हुई  नकद  राशि  तंथण  अन्य  धनराशि  जमा  की
 जाती  इस  योजना  से  बहुत  से  आवेदकों  को  नये  प्रेषणों  के  खिए  लाभ  प(उंचेगा  जिनको  निष्नियां
 कम्पमियों  में  काफी  समयावध्धि  क ेलिए  पड़ी  रहती  स्टाक  इम्वेस्ट  कम्पनो

 1956  की  धारा  69  और  73  के  उपबस्धों  के  अनुरूप  दिनांक  9-1-92  के  रपन्न  संध्या  2/92  के

 अभनुसार  सभी  वाणिज्यिक  और  उद्योग  मण्डलों  से  अनुरोध  किया  था  कि  वे  अपने  घटक  सदस्य
 नियों  को  सलाह  दें  कि  वे  भारतीय  स्टेट  बेंक  और  एस०  ई०  बो०  आई०  के  परामश  से  उपरोक्त  नई
 योजना  को  अपनाएं  ।

 सबिसिल  स्पोर्ट्स  कंट्रोल  बोर्ड  हारा  कुछ  खेलों  को  सास्यता  प्रदान  करता

 691  .  भरी  मोहन  राजले  :

 क्या  रक्षा  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  मलखंभ  ओर  पावर  लिफ्टिम  जेसे  खेलों  को  स्विसिज  स्पोर्ट्स  कंट्रोल  बोर्ड
 हारा  मास्यता  प्राष्त  खेलों  में  शामिल  नहीं  किया  गया

 कया  इन  खेलों  को  सेवा  में  भर्ती  क ेलिए  भी  मान्यता  प्रदान  नहीं  की  गई

 यवि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ओर  भर्तो  क ेलिए  माम्य  खेलों  का  ब्योरा  क्या

 क्या  सरकार  का  विचार  इन  खेलों  को  सेवा  में  भर्ती  के  लिए  मान्यता  प्रदान  करने  का
 है  भौर  सबिसिज  स्पोर्ट्स  कंट्रोल  बोर्ड  के  मान्यता  प्राप्त  खेलों  में  भी  शामिल  करने  का

 (४)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  ओर

 यदि  तो  हसके  क्या  कारण  हैं  ?

 पेट्रोलियम  तथा  प्राकृतिक  गंस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  रक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो
 एस०  कृष्ण  :  सेन्य  खंलकद  नियंत्रण  बोर्ड  किसी  खेल  को  भाम्यता  प्रदान  करने

 बालो  संस्था  नहीं  बोर्ड  सशस्त्र  सेनाओं  में  खेल  कद  संबंधी  कार्यकलापों  को  प्रोत्साहन  देता  है  भर
 में  उल्लिखित  कतिपय  विशिष्ट  खेलों  में  अन्तर  सेवा  श्लेल  प्रतियोगिताएं  आयोजित  करता

 इस  समय  मलख्षम्ब  ओर  पावर-लिफ्टिय  उक्त  सूचो  में  शामिल  नहों  हैं  क्योंकि  ये  लेल
 सामान्यतः  सशस्त्र  सेन  भं  में  नहीं  खेले  जाते

 (@)  ओर  सेना  में  भर्ती  क ेलिए  हृवलदारों  के  2%  रिक्त  पद  कुछ  मान्यता  प्राण्त  लेलों
 के  प्रतिभाशाली  खिलाड़ियों  में  से  भरे  जाने  होते  घो-खो  पर  दिए  मए  उन  20  लोलों
 में  से  एक  है  जिफ्हें  इस  उद्देश्य  क ेलिए  मान्यता  प्रदान  को  यई  नौसेना  में  केवश  उन  छोलों  के  संबंध
 में  भर्ती  में  प्राथमिकता  दी  जातो  है  जिनके  लिए  धन्तर-सेना  प्रतिशोषिताएं  आयोजित  की  बाती

 (5)  से  सशस्त्र  सेनाओं  में  भर्तो  क ेलिए  इन  खेलों  को  मान्यता  प्रदान  करने  का
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 21  1914  लिखित

 हाल  कोई  प्रस्ताव  नहीं  भर्ती  में  प्राथमिकता/आरक्षण  का  लाभ  केवल  उन  खेलों  के  मामसे  में  दिया
 था  सकता  है  जो  सशस्त्र  सेनाओं  में  लोकप्रिय  हैं  ।

 विवरण

 झम्तर  जेस्पियमक्षिप  के  लिए  खेल

 1.  जल  कीडा

 2.  एथलेटिक्स

 5  सड़क  चाल  ओर  दोड

 4  बास्केटबाल

 5  म॒क्के  बाजो

 6...  शरीर  सोधष्ठव  फिजीक  )

 क्रिक्ट

 8...  फुटबाल

 9  ऋास  कंट्री

 10  गोहफ

 जिमनास्टिक्स

 12  हाको

 13  कबड्डी

 14  सलान  टेलिस

 15  सक्वास  राकेट

 16  बासोबाल

 17  भारोस्तोसन

 18  कुश्ती

 19  हैंढबाल

 विवरण

 1.  एथलेटिक्स  ओर  फ्ोल्ड  दोड़

 2.  बढमिटन
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 3  बास्कटबाल

 4  क्रिकेट

 5...  फुटबाल

 6.  हाकी

 7  तेराको

 8  टेबल  टेनिस

 9.  बालीबाल

 10.  टेनिस

 11.  भारोत्तोलन

 12.  कुश्ती

 13.  मुक्केबाजी

 14...  साइकलिंग

 15...  जिमनास्टिक  बिल्डिय

 10...  जूडो

 17.  राइफल  शूटिय

 18...  कबड्डी

 19,  खो-खो

 20.  बास  बेडमिल्टन

 उत्पाद  कर  का  शपथ जम

 6917.  भ्ो  मोहन  शाबले  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  को  छुपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1989-90,  1990-91  बोर  1991-9"  के  दोरान  देश  के  विभिन्न  भानों  में इत्पाद  कर  अपवंचन  के  कितने  मामलों  का  पता  लगाया  गया

 उत्पाद  कर  अपवंचन  में  शामिल  ओद्योगिक  एककों  के  नाम  ओर  ऐसे  प्रत्येक  एकक  हारा
 अपवंधित  कर  राशि  का  ब्योरा  क्या  ओर

 इस  बारे  में  दोषी  पाये  बये  उद्योगपतियों  के  बिरद्ध  अब  तक  कया  कारंवाई  की  व  ह  है
 |

 वित्त  मंत्रालय  सें  राज्य  संत्रो  रामेश्वर  :  और  (८)  देश  के  विभिम्त
 भागों  में  पता  लगाये  मए  उत्पाद  शुल्क  अपवंच्न  सम्बन्धो  मामलों  को  संड्या  तथा  उनमें  शामिल  कु
 राशि  ब्योरा  निम्नानुसार  है  :



 31  1914
 लिबित  जहर

 वर्ष  मामलों  की  संख्या  पता  लगाये  गये  शुल्क
 अपवंचन  को  राशि

 रु०

 1989-90  5276  998.40

 1990-91  4822  446,65

 199 1-92  4402  467.09

 जंसाकि  देखा  जा  सकता  इस  अवधि  में  समग्र  देश  में  उत्पाद  शुल्क  अपबंधन  करने  बालों

 यूनिटों  की  संद्या  हजारों  में  बंठती  है  और  इसलिए  इस  सूचना  को  इकट्ठा  तृथा
 -  ब्रस्तुत  करने  में  सबने  बाला  प्रयास  तथा  व्यय  उद्गेश्यों  के  अनुरूप  नहीं

 केस्द्रीय  उत्पाद  शुल़ूफ  1944  के  उपबंधों  ओर  उनके  तहत  बनाये  बये  निश्नममों

 के  अम्तगंत  इन  मामलों  में  कारंबाई  को  जाती  इस  तरह  को  कारंथाई  मुख्य  रूप  से  शुल्क  क्षपर्दूचन

 ब्रई  राशि  को  बसूल  करने  के  लिए  को  जाती  गंभोर  मामलों  दोषी  पाये  जाने  बाले

 के  विद्रृद्ध  अर्थदंड  लगाने  तथा  सुकदमें  चलाने  के  लिए  भी  कार्रवाई  को  जाती  है  ।

 वित्तोय  संस्थानों  हारा  दिए  गये  साथ्थ  ऋण

 6918.  भरी  परसरास

 भो  धलजु न  चरण  सेठो  :

 क्या  वित्त  मन््त्री  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  हास  ही  में  ओद्योगिक  स्वंस्थानों  को  वित्तीय  ध्वंस्थानों  द्वारा  फलोकइृत
 ,  गए  सावधि  ऋणों  के  लिये  समझोते  में  परिवर्तंनीयता  खण्ड  में  और  छूट  देने  की  घोषणा  को  और

 यदि  तो  इस  छंबंध  में  ब्योरा  क्या  है  ?

 वित्त  मंजाद्य  में  शब्य  संत्री  दलओर  :  ओर  (a)  सरकार  ने
 1991  में  वित्तोय  संस्थाओं  से  कहा  था  कि  नई  परियाजनाओं  या  परियोजनाओं  को  क्षमता  बृद्धि
 करने  के  लिए  ऋण  करारों  में  से अनिवायं  परिवतनोयता  खण्ड  को  समाप्त  किया  जाए  ।
 शागे-और  भो  रियायत  के  उपाय  के  रूप  में  सरकार  ने  यह  निर्णय  लिया  कि  1991  से  पूर्व

 गए  ऋण  करारों  के  बारे  में  परिवतंनोएता  को  परिकल्पना  की  गई  है  किस्तु  अभी  तक
 डसका  उपभोग  नहीं  किया  गया  वित्तोय  संस्थाएं  खण्ड  को  हटा  सकती  बशतें  कि  उद्यारकर्ता
 बचलित  उच्च  ब्याज  दर  का  भुगतान  करने  के  लिए  राजी  हो  ।

 भारत  में  व्यापार  चक्र  में  जबं नो  को  दथि

 6919.  थओ  परसराम

 शो  थो०  देवराजन  :

 -  क्या  शाणिण्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :



 लिखित  उत्तर  10  1992
 स्कैन  पिला  en  =  ना  पजड  «सकने  3७...  7  आज्थण

 कया  सरकार  द्वारा  पूंजीमत  माल  के  आयात  के  संबंध  में  अधिकांश  नियंत्रण  हटा  लेने

 ओर  सकाराह्मक  रवेया  अपनाने  के  कारण  जमेनी  ने  भारत  के  व्यापार  चक्र  भें  गहरी  रुचि  दिखाई

 वदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में  किसी  समझोते  पर  हस्ताक्षर  हुए

 यदि  तो  तल्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  धोर

 (8)  जमेनी  को  किन  मुख्य  मालों  को  निर्यात  करने  का  विचार  है  ?

 बाणिज्य  भसत्ालय  में  उप  म्जो  सलभान  :  नई  आधथिक  नोति  और

 लागू  किए  गए  उदारीकरणों  का  जमंनो  के  व्यापारिक  समृदायों  में  स्थागत  किया  गया  ।

 ओर  जमेन  विकास  बेंक  और  भारत  सरकार  के  बोच  24
 1992  को  एक  करार  पर  हस्ताक्षर  किए  गए  जिसमें  जमंनी  की  पूंजीगत  वस्तुओं  तथा  सम्बद्ध

 सेवाओं  को  भारतोय  कम्पनियों  द्वारा  अधिप्राप्ति  से  उत्पस्न  विदेशी  मुद्रा  विनिमय  की  लागतों  को  पूरा
 करने  के  लिए  6!  मिलियन  ढो०एम०  को  व्यवस्था  की  भई  यह  करार  31.12.1994  तक

 वेध  हैं  ।

 भारत  से  जमं नी  को  निर्यात  किए  जाने  वाले  प्रमुख  उत्पादों  में  वस्त्र

 चमड़ा  तथा  चमड़ा  के  रसायन  तथा  कृषि  और  खाद्य  रत्न  तथा  आभूषण
 शामिल  है  ।

 अखबारी  कामज  का  हायात

 6980.  थओो  संबद  झाहाबुददोत  :

 क्या  बाजिज्य  मंत्री  13  मार्थ  1992  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  2992  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 पह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 आयाधतित  अखबारों  कामज  के  लागत  बीमा  भाड़ा  ओर  अखबारी  कासज  मूह्य  निर्धारिण्

 सलाहकार  समिति  द्वारा  निर्धारित  जारी  किए  मए  इसके  मूल्य  में  क्या  संबंध
 |

 क्या  राज्य  व्यापार  मिमम  उपभोक्ताओं  को  अल्बारी  कामज  सीध  बेचता  है  या  अधि

 वितरकों  था  स्टाकिस्टों  को  बेचता

 (1)  कया  स्टाकिस्टों/बित रकों  को  हुसाई  लागत  ओर  लाभ  निर्धारित  करने  की  अनुमति

 क्या  अखबारों  कामज  के  आयात  लायत  में  कमी  के  कारण  खुदरा  बाजार  पर  अब  तक

 कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ा  ओर

 (७)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 बानिम्य  संजालय  में  उप  बंजो  सलसात  :  से  ($)  आयातित  अल्बारी

 कामज  की  नियंम  को  मत  निर्धारक  लायतों  में  सो०अाई  ०एफ०  के  अलावा  ये  शामिल  हैं--सोमा  शुल्क

 कहों  लागू  हैँब्हसिग  तथा  दूलाई  सो०आई०एफ०  के  138

 की  दर  से  एस०टो  ०सो ०  के  सेवा  प्रभार  ।  लावत  प्रावकलन  तथा  वास्तविक  लागत  के  बोच  होने  वाले
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 अन्तर  का  समायोजन  तिमाही  आधार  पर  किया  जाता

 ह  एस०टी०सो  ०  वास्तबिक  प्रयोक्ताओं  को  आयातित  अख्षबारी  कानज  की  बिक्री  भारतोय
 |  चार-पत्र  पंजोकार  द्वारा  ज।री  आबंटन  आदेश  के  आधार  पर  करता  आयातित  अखबारी  कायल

 की  रिलीज  कीमतें  !?92  से  कम  की  बई  किम्तु  स्वदेशी  अक्षयारी  कायज  को  कोमत
 पर  कोई  कानूनी  नियंत्रण  नहीं

 देकों  के  धनुत्पादक  ऋण

 692 '.  श्रो  सेयर  शाहाबुह्दोत  :

 क्या  घित्त  मस्ती  यह  धताने  को  कुपा  करेंगे  कि  :

 5!  1992  को  स्थिति  के  सरकारी  क्षेत्र  के  बेंकों  के  अनुत्पादक  ऋण  को

 कुल  बेंक-वार  कितनी

 इस  तारीख  को  बेंकों  द्वारा  दिये  मए  कुल  ऋण  में  वह  कितने  प्रतिशत

 अनुल्पादक  ऋण  की  बकाया  राशि  का  धापस  मांगे  गए  ऋण  मुकदमा  वायर  किए  वए
 डिगरी  प्राप्त  ऋण  तथा  ढूथा  ओर  संदिग्ध  ऋण  का  ब्योरा  क्या  और

 ऐसे  श्ातों  बेंक-बार  संद्या  कितनों  है  जिनमें  एक  लाख  से  अधिक  को  ऋण  राशि

 बक!या  है  और  ऐसे  मामलों  में  कुल  बकाया  राशि  कितनी  है  ?

 बिस  संत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  दलथोर  से  सरकारी  क्षेत्र  के  बेंकों  को

 नियन्तित  करने  वाले  कानूनों  के  श्नसार  तथा  बेंकरों  में  प्रथलित  प्रथाओं  और  रोति-रिवाजों  के

 निष्क्रिय  अग्रिमों  की  मात्रा  और  ऐसे  मामलों  में  अन्तग्नंस्त  खातों  की  संक््या  जंसी  जानकारी  प्रकट  न

 करने  के  लिए  बैंकों  को  सांविधिक  सुरक्षा  प्राप्त  सितम्बर  1990

 के  अन्त  को  हिथिति  के  अनुसार  सरकारो  क्षेत्र  के  बैंकों  को  बेंक-बार  अतिदेय  अग्रिमों  की  राशि  संलभ्त

 विव रण  में  दी  गई

 जिवरण

 रुपये  )

 बैंक  का  नाम  बकाया  अतिदेय  बकाया  अप्रिमों  की

 राशि  राशि  प्रतिशतता  के  रूप
 में  अतिदेय  राशि

 1  2  8  4

 भारतीय  स्टेट  बैंक  20369  4213  15.98

 स्टेट  बैंक  आफ  बीकानेर  एथ्ड  जबपुर  1303  135  10.37



 सिखित  उतर  10  1992

 1  2  है  4

 स्टेट  बेक  आफ  हैदराबाद  1824  134  879

 स्टेट  बैंक  आफ  इंदोर  674  122  18.14

 स्टेट  बैक  आफ  मंसूर  894  218  24.37

 हटेट  बैंक  आफ  पटियाला  1843  83  6.14

 स्टेट  बेक  आफ  सोराष्ट्र  813  67  8.19

 स्टेट  बैंक  भाफ  त्रावनकोर  1363  233  17.06

 इलाहाबाद  बैंक  2719  299  11.00

 भाग्ग्रा  बैंक  1779  347  19.49

 बेंक  भाफ  बड़ोदा  5595  737  13.18

 बैंक  भाफ  इंडिया  6285  935  14.88

 बैंक  भाफ  महाराष्ट्र  1802  52!  28.93
 केमरा  बेंक  $107  1431  28.02

 पेम्टूल  बक  आफ  इंडिया  5743  1296  22.57

 कार्पोरेशन  बेंक  866  168  19.48]
 देना  बैंक  1556  864  23.41

 इंडियंत  बैंक  8959  566  18.57

 इंडियम  भोव  रसोल  बेंक  2813  522  23.47

 न्यू  बेंक  भाफ  इंडिया  1148  269  14.31
 भोरियंटल  बैंक  आाफ  कामसे  2591  850  9,66
 पंजाब  एण्ड  सिंध  बेक  1280  424  33.18

 पंजाब  नेशनल  बेक  6659  791  11.83

 सिड्िकेट  बैंक  34398  १6१  22.36

 शूकी  बैक  3151  640  80.32

 बूनियन  बैंक  भाफ  इंढिया  3131  592  18.94

 बूनाइटेड  बेफ  आफ  इंडिया  2385  361  15.14

 विजया  बैंक  1647  328  19.91

 बोष  :  99930  16817  11.17

 386
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 बेंकों  हारा  दिए  गए  ऋण  शोर  उनको  बसुलो

 6922.  थरो  संयद  क्षाद्ाबुहोन  :

 क्या  वित्त  मन्त्रो  यह  बताने  को  कुपा  करेंगे  कि  :

 1988  1989,  1990  और  1991  के  अम्तिम  शुकवार  को  सभो  बैंकों  को

 धार  बसूलो  कितनो  थी  ओर  वह  कुल  मांग  को  कितने  प्रतिशत

 उपर्यक्त  तिथियों  में  देश  में  बंकबार  कितनी  बसूली  हुई  थीं  ओर  वह  कुल  मांग  की  कितने

 प्रतिशत

 देश  में  सभी  बेंकों  में  राज्यवार  कुल  खातों  की  तुलना  में  कृषि  श्ातों  को  संख्या  कितनो

 भौर

 देश  में  ढेंक-वार  कृषि  बैंकों  द्वारा  दिए  गए  कुल  ऋण  की  तुलना  में  कृषि  ऋणों  का  अनुपात

 क्या

 जिस  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  दलबोर  भर  माननीय  सदस्य  का

 आशय  बैंकों  द्वारा  प्रदान  किए  गए  प्रत्यक्ष  कृषि  अप्रिमों  की  बसूलो  से  विभिन्न  पहलुओं  से  संबंधित

 आंकड़ों  को  एकत्र  करना  ओर  उसका  समेकन  करना  एक  समय  पाने  वाली  प्रक्रिया  अतः  इस  अवधि

 के  लिए  प्रस्यक्ष  कृषि  अग्नरिमों  की  वसूली  से  संबंधित  राज्य-बार  और  बैंक-बार  सूचना  उपलब्ध  नहीं

 जबकि  प्रत्यक्ष  कृष  अप्निमों  को  बेंक-बार  बसूली  को  सूचमा  जून  1991]  तक  उपलब्ध  इसको

 राज्य-वार  सूचना  जून  !  ५89  तक  उपसब्ध  जून  1978  और  थून  1989  के  अम्त  तक  को  स्थिति

 के  अनुसार  सभो  अनुसूचित  वाणिज्यिक  बेकों  हारा  कुल  मांग  की  प्रतिशतता  के  रूप  में  प्रत्यक्ष  कृषि

 श््रिमों  को  राज्य-वार  वसूलो  की  स्थिति  में  दी वई  है  और  1988,  जून  1989,  जून
 1990  ओर  जन  1991  के  अन्त  तक  की  स्थिति  के  अनुसार  सरकारी  क्षत्र  के  बैंकों  को  बेंक-बार  स्थिति

 में  दो  गई  है  ।

 मार्च  :970  के  अम्त  तक  को  स्थिति  के  अनुसार  देश  में  सभी

 बाणिड्यक  बैंकों  को  प्राथमिकता  क्षेत्र  में  कुल  खातों  को  तुलना  में  कृषि  खातों  की  राक्ष्प-बार

 शंख्या  विवरण-ा]त  में  दो  गई  है  ।

 दिसम्बर  1991  उपलब्ध )
 के  अम्त  तक  को  स्थिति  के  अनुसार  देश  में

 कारी  क्षेत्र  के  बैंकों  उनके  कुल  अग्रिमों  की  तुलना  बेंक-बार  कृषि  श्रग्रिम  में  दिया

 जया

 a
 राज्य  राज्य  क्षेत्र  का

 नाम  मांग  को  छुलता  में  बसूसोी  को  प्रतिशतता

 श्ग  जून

 गगीफओ)एओ  3

 ढत्तरी  क्षेत्र  59.8  58.5

 हरियाणा  [48.0  553



 हिक्ित  इत्तर  10  1992

 1  2  3

 हिमाचल  प्रदेश  40.8  '
 43.2

 जम्मू  व  कश्मीर  24.2  40.1

 पंजाब  71.8  69.4

 राजस्थान  44.8  44.1

 अण्डीनढ़  66.5
 70.1

 दिल्ली  85.3  35.7

 उत्तर-ूथों  क्षेत्र  85.3  38.7

 बन्नम  36.6  39.0

 15.2  22.4

 भेधालय  82.5  39.1

 मावालैंड  40.0  4.5.0

 भिपुरा  30.7  27.2

 अरणाचस  प्रदेज्  56.7
 58.6

 मिक्लोौरम  38.9  87.4

 सिक्किम  53.8  59.4

 पुर्दों  छेत्र  49.9  50.8

 बिहार  47.7  47.8

 डड्डीसा  89.3  54.3
 पश्चिम  बंगाल  50.4

 50.0
 अंडमान  व  निकोबार  ढीप  समृह  37.7  33.0:
 केश्प्रीय  होश  65.6  57.8
 मध्य  प्रदेश  52.1  57.5
 उत्तर  प्रदेश  57.5  57.9

 ४.  पश्चिम  खोज
 $0.9  54.5

 गुजरात  53.3  58.5

 महाराष्ट्र  49.8  52.0
 बोया  दमन  व  दोव  50.7  56.0*

 23.+ 77
 बोर  होब  से  |बोबा  वे  सम्बश्वत  ८८

 ype



 21  1914  लिखित  उत्तर

 1  2  3
 |  दादराबतावर

 806... 55.8

 Vi.  दक्षिणों  क्षेत्र  59.7  59.7

 जांघ्या  प्रदेश  59.0  69.5

 कर्नाटक  46.2  बा

 केरल  68.1  65.9

 तमिलनादू  67.7  66.3

 वाब्डियेरी  66.5  62.0

 लक्षद्वीप  56.1  59.8

 अखिल  भारत  56.8  87.3
 _.  रख  ७फऊझफ  ऊझ  ७फआऊफउरर  फर्र्र्रर>ञ__झ

 विधरण-ात
 000.

 बैंक  का  नाम  मांग  को  तुलना  में  वसूली  की  प्रतिशततरि

 ।.  चुत  जून  यून  हे
 1988  1989  1990  1991

 न््ज्ििप+  तह

 2  3  4  8

 सेट  बंक  ध्रुप

 भारतीय  स्टेट  बंक  57.1  59.6  47.4  69.8

 स्टेट  बेंक आफ  बोकानेर  एभ्ड  29.3  83.0  26.9  42.0

 जयपुर

 स्टेट  बेंक  आफ  हैदराशद  55.4  56.3  27.3  49.1

 स्टेट  बेंक  आाफ  इस्दोर  44.8  44.8  29.4  88.5

 स्टेट  बैंक  भाफ  मंसूर  55.6  66.5  28.1  60.6

 स्टेट  बेंक  आफ  पटियाला  68.0  43.5  68.7  ११.4

 स्टेट  बेंक  थाऊ  सोराष्ट्  74.4  69.2  61.8  58,8

 इटेट  बंक  आफ  भावषणकोर  58.0  55.5  52.1  84.3

 राष्ट्रीयकृत  बेंक

 इलाहाबाद  बैंक  53.0  83.6  40,7  56.8



 लिखित  उत्तर  10  1992

 1  2  3  4  5

 ater  आ्राँधा  बेंक  62.0  67.9  47.5  59.6

 बैंक  आफ  बढ़ौदा  53.1  52.9  44.7  60.0

 बैंक  भाफ  इंडिया  66.1  60.6  38.0  56.9

 बैंक  आफ  महाराष्ट्र  50.5  43.1  38.0  48.7

 कैमरा  बेंक  61.9  59.8  55.6  64.6

 सेन््ट्रल  बेंक  आफ  इंडिया  $7.0  57.8  48.4  69-0

 कारपोरेशन  बेंक  56.0  51.6  31.1  52.9

 देता  बेंक  53.8  54.2  39.9  52.6

 इंडियम  बैक  71.8  १5.1  63.8  १3.3

 इंडियन  ओवरसीण  बंक  64.6  60.7  62.1  67.5

 स्पू  बेंक  आफ  इंडिया  $2.3  84.0  35.8  44.5

 ओरियंदुल  बेंक  आफ  कामर्स  66.1  64.7  54.8  59.8

 पंजाब  नेशनल  बक  66.7  65.4  55.5  66.0

 पंजाब  एंड  सिंध  बैंक  59.1  59.1  43.5  54.8

 सिडिकेट  बेक  45.0  44.2  32.6  47.3

 यूनियन  बेक  आाफ  इंडिया  50.5  48.7  46.1  66.3

 घमाइटेड  बेंक  भाफ  इंडिया  ११.0  48.6  28.3  51.9

 बूको  46.6  51.6  48.3  50.0

 विजया  बेक  49.1  46.0  37.8  43.5

 अखिन  भारत  सरकारो  क्षेत्र  क ेबेक  57.2  58.1  46.8  89.8

 विवरण-]ा

 राज्य|संघ  राज्य  क्षेत्र  प्राथमिकता  क्षेत्र  में  दुल  खातों
 को  तुलना  में  कृषि  खातों  को

 प्रतिशतता

 Do
 7 gfearer

 2

 7  एर्बाणा  67.45

 हिमाचल प्रदेश 59.38
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 2

 थम्मू  व  कश्मीर  44.35

 पंजाब  63.59

 राजस्थान  50.42

 चंडोबढ़  18.52

 दिल्ली  9.12

 अस्णाचल  प्रदेश  62.90

 असम  47.19

 मणिपुर  55.07

 मेघालय  60.84

 मिथोरम  26.24!

 नानासेंट  65.00

 चिपुरा  60.89

 बिहार  65.58

 उड़ीसा  58.46

 सिक्किम  १8.32

 पश्चिम  धंवाल  53.88

 अध्डमान  और  निकोबार  होप  समूह  55563

 मध्य  प्रदेश  49-85

 उत्तर  प्रदेश  60.24

 भोबा  45.53

 सुथरात  58.10

 महारष्ट्र
 59.92

 दादरा  और  नागर  हवेली  48.99

 दमन  ओर  दोब  44.59

 थारप्र  प्रदेश  7  37

 कर्माटक  59,39

 केरल  95.05

 141



 लिंबिंत  उतर  द  |  10  1992
 [-

 2

 68.64

 लक्षद्वीप  47.79

 69.82

 अखिल  भारत  60.52

 विवरण-४

 बैंक  का  नोम  कुल  अध्निमों में  कृषि  अध्निमों
 का  प्रतिशत

 1  2

 पद  प्र

 ही

 भारतीय  स्टेट  बैंक  16.55

 स्टेट  बेक  आईं  बौकानेर  एंड  जयपुर  17.01

 हटेट  बैंक  आर्फ  हैदराबाद  16.71

 स्टेट  बैंक  आर्फ  इस्दोर  18.13

 स्टेट  बैंक  भाएं  पैशूर  17.46

 हटेट  बेंक  शाफ  पटियाला  19.20

 हटेट  बैंक  माफ  सीराष्टर  16.92

 इटेट  बेंक  आफ  भावतको र  15.87

 राष्ट्रीयकृत बैंक

 इलाहाबाद  बेक  20.83.

 जांध्ा  बैंक  21.12

 बे
 ५

 16.38

 बेक  थाफ  इष्डिया  18.12

 बैंक  थाफ  महाराज  15.61

 कैयरा  देगा  16.99
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 डे

 हेस्टूल  बक  आफ  इच्दियों
 ee  एा  "14.98

 कार्पोरेशन  बंक  16.05

 देना  बेक  16.18

 इस्डियन  बेंक  19.31

 इष्डियन  ओबजरसीज़  देक  शा  ।

 ध्यू  बैंक  आफ  इण्डिया  18.46  :

 ओरियंटल  बेंक  आफ  कामसे  18.37

 पंजाब  नेशनल  बैंक  18.36

 पंजाब  एंड  सिंध  बैक  17.17

 सिडिकेट  बैंक  15.06

 यूनियन  बेंक  आफ  इंडिया  17.08

 घुनाइटेड  बेंक  आफ  इलिहिया  9.92

 यूकों  बेक  14.44

 बिजया  बेंक

 सभी  राष्ट्रीयकृत  बैंक  1680

 ज़खाएर

 6993.  भी  मदन  लाल  छुराना  :

 क्यो  जल॑-मूतल  पेरियह्स  भेंत्री  बह  धतोने की
 करेंगे

 (%)  दिललो  में  कितने  बस  स्टाप  जीर्ण-शींज॑  और  छतਂ  विहौने

 (8)  इन  बस  स्टाफ  छत  ाइफे  भर  कील़ें!गोज़  स्थिति  ड़  दूक़  हुदापों  की
 कराने  के  लिए  क्या  कदम  ब्ए

 रा

 डो०  टी०  प्रो०  के,छिको  बन्न  स्ट्राकों  प्री  प्पट्रर,पनावे  फोड़  हर
 शेल्टर  उपलब्ध  कराये  जाने  में  विसम्य  के  क्या  कारण

 लल-भूतल  परिवहन  मंद्ालय  के  राज्य  मंत्री  जनदो्  :  भौर
 सगभन  218  बस  शंल्टर  थीर्णज-शोण्ं  अवस्था  में  और  आंजिकਂ  हत्रਂ डरेਂ  बढर  सात  बारे  दिश्सी

 परिवहन  निवम  ने  प्राथमिकता  के  शाआर  पर  इन  बस  बेल्टर्यों  की,ग्रुम्फकफ़े  का  कायं  शुरू  कर

 दिया  है  ।

 148
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 जल  लि।ं  7  “  “+>«»मन्कम»%»म

 भर  366“  बस  स््टापों  परअ  भो  स्थाई  शेल्टरों  की  व्यक्षस्था  की  जानो  इन
 शेल्टरों  की  व्यवस्था  करने  यें  विलम्व  के  लिये  निधियों  को  कमी  होना  मुख्य  कारण  है  ।

 झायकर  धषि  1961  के  प्न्तभंत  छूट

 ]

 6924.  थ्री  मगवधान  शंकर

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  वर्ष  1989-90,  1990-91  शोर  1991-92
 5  दौरान  आयकर  1961  को  धारा  80  सी  सी  80  सी  सो  बो  और  80  एल  के

 अन्तयंत  अलग-अश्षग  कुल  दो  गई  छूट  का  राज्यवार  ब्योरा  क्या  है  ?

 वित्त  मंधालय  में  राज्य  मंत्रो  रामेहबर  :  आयकर  1961  को  धारा
 80  सी  सो  80  सी  सी  बी  तथा  80  एल  के  अधोन  कटोती  की  सुविधा  हिन्दू  अविभाजित

 व्यक्तियों  की एसोसिएशन  तथा  व्यष्टियों  के  निकाय  को  उपलब्ध  दिनांक  31
 1990  की  स्थिति  के  अनुसार  इस  प्रकार  के  कर-लिर्धारितियों  को  संदया  55  लाख  से  अधिक
 इनक  बारे  में  सूचना  प्रस्तुत  कर  पाना  संभव  नहीं  है  क्योंकि  इस  सूचना  को  करने  के  लिए  सभी
 करदाताओं  के  कर-निर्धारण  रिकार्डों  की  जांच-पड़ताल  करना  आवश्यक

 हायकर  1961  को  धारा  88  के  अंतर्वत  छूट

 6925.  थो  भगवान  शंकर  राबत  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 ब्ष  1988-89,  1989-90  ओर  1990-91  के  दौरान  आयकर

 1961  को  धारा  88  के  थंतयंत  राज्यवार  कुल  कितनी  धनराशि  की  छूट  दी  बई

 आायकर  1961  को  धारा  88  थें  बलित  विभिम्न  योजनाक्षों  के  अधीन

 छुल  कितनी  धनराशि  जमा  की  गई  ओर

 इस  धारा  के  अंतगंत  जमा  को  गई  धनराशि  में  से  उक्त  अवधि  के  दोरान  विकास  कार्यों
 के  लिए  प्रश्येक  राज्य  को  वर्षवार  फितनो-कितनी  धनराशि  दी  गई  है  ?

 बित्त  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  रामेश्वर  :  आयकर  1961 '
 हेंधारा  8:  को  केवल  दिनांक  1-4-1991  से  ही  समाविष्ट  किया  गया  बर्ष  1988-89

 1989-50,  तथा  1990-91  के  दोशान  की  गई  छूट  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  है  ।

 ओर  इस  प्रश्न  के  भाग
 के  उत्तर  को  देखते हुए  इन  दोबों  भागों  का  उत्तर  देने

 का  प्रश्न  हो  नहीं  उठता

 राष्ट्रीय  कृषि  धोर  प्राभोण  विकास  बेंक  से  राज्यों  को  सहायता

 6926.  डा०  जांख  बहादुर  राजल  :

 को  एस७०  जे०  राठवा  :
 हु

 क्या  विश  यंत्री  वह  बताते  को  कृपा  करेंगे
 कि  ;
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 ..  अब  1991-92  के  दोरात  राष्ट्रीय  कृषि  ओर  प्रामीण  बिका )  बर्ष  1991-92  के  दोरान  राष्ट्रीय  कृषि  ओर  ग्रामीण  विकास  बेक  से  ऋण  की

 घांश  करते  के  संबंध  में  प्रत्येक  बेंक  ढ्वारा  कितने  ऋण  की  मांग  की  गई

 6  क्या  बेंक  ने  सारी  आवश्यकताओं  की  पूर्ति  कर  दी  भर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  दलबोर  :  से  राष्ट्रीय  कृषि  ओर  प्रामोण
 विकास  बेंक  ने  सूचित  किया  है  कि  माइक्रों  आयोजना  प्रक्रिया  नीति  के  अंतर्गत  उनके  द्वारा

 के  सरकारी  विभागों  के  समन्वय  से  देश  के  अंतर्गत  प्रध्येक  जिले  के  लिए  संभाव्यता  से  सम्बद्ध
 क्ूण  योजनाएं  एल  वाषिक  तोर  पर  तेयार  की  जाती  हैं  ।  नावार्ड  का  प्रवतित  क

 ल्अस्य  बातों  के  नाबा्ड  के  संसाधनों  की  ऋण  खपाने  ओर  बेंकों  को  पात्रह्म  क्रो  कमान
 हें  रखते  हुए  निर्धारित  किया  जाता  वर्ष  1991-92  के  लिए  निवेश  ऋण  के  अंतर्गत  बेंक  ऋण  की

 से  सम्बद्ध  परियोजनाओं  की  तुलना  में  नाबार्ड  का  पुनवित्त  कार्यक्रम  संलत
 में  दिया  कया  नाबार्ड  कृषि  और  अन्य  प्रयोजनों  के  लिए  अक््पावधि  ऋण

 अधुमोदित  कृषि  कार्यों  क ेलिए  अश्यावधि  ऋण  तथा  सहकारो  बैंकों  भोर  क्षेत्रीय

 ग्रामीण  बुँकों  क्रो  मध्यावधि  )  ऋण  भी  मंजूर  कहता  इसी  सहकारी  क्षप्मितियों
 की  शेयर  पूंजी

 के  अंशदान  के  लिए  राज्य  सरकारों  को  दीघविधि  ऋण  भी  मंजूर  किए  जाते  नाबा्

 उत्पादन  ऋण  सी  अन्य  बातों  के  बेंकों  के  ऋण  देने  के  कार्यक्रम

 ओर  उसके  पास  उपलब्ध  संश्ाधनों  को  घारत  सरकार  सरकाशों  हाझाओड़म्भ

 3)  कियु  भए  विभिन्न  विशेष  कार्यक्रास्ें  के
 परिणामस्वरूप  ऋण  मुंबंधो  आवश्यकताओं  आड़ि को  ध्यान  में *

 रखते  हुए  मंजूर  की  जातो  नाबाड़ं  ढ्वारा  समस्त  देश  के  लिए  प्रमुख  ५योजनों  के  लिए  199  1-92  के

 दोरान  मंजूर  की  गई  जौर  समृपयोजित  पुनवित्त  राशि  का  ब्योरा  संलग्न  में  दिए  गए

 वर्ष  1991-92 के  लिए  लाख

 राज्य/संघ  राज्य  फी०  एल०  पी०  के  राष्ट्रीय  बेंक  का  पुनवित्त

 अलूसार  बुनियादी  जावंटन  उपब्षक्क्त
 स्तर  के  ऋण  का

 प्राक्कल  न
 ।

 लू  2  ४  पर

 खंडोनढ़
 22  12  6

 पे  नई  दिल्ली  193  180  156

 हरियाणा  14639  8307  7850

 हिमाचल  प्रदेश  1669  925  1000

 लध्मू  व  कश्मोर  1452  760  668
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 1  2  8  4

 पंथाब  20039  12740  10745

 राजस्थान  23678  10138  10362

 अरुणाचल  प्रदेश  298  251  ,  238

 सम  १0852  3389  2565

 मणिपुर  १23  165  313

 मेघालय  उन  न०  460  155

 मिलोरम  498  89  ९0

 चिपुरा  1158  731  624

 मागालैंट  491  6१  87

 खिविकम  211  64  66

 बिहार  20963  9145  8947

 छड़ीसा  9278  4296  4299

 पश्चिम  बंगाल  31196  8975  9433

 अंडमान  एवं  निकोबार  198  79  20

 मध्य  प्रदेश  849१4  14759  16866

 उत्तर  प्रदेश  64002  36790  38176

 दादरा  और  नमर  हवेली  38  21  29

 गुजरात  13843  9989  10060

 बोजा  656  १77  199

 महाराष्ट्र  56337  22190  24797

 भ्रारप्र  प्रदेश  33625  21552  21552

 कर्माटक  45528  1700!  15273

 सक्षद्वीप  15  बन  —

 पाण्डिचेरी  1882  114  107

 केरस  24420  8961  8457

 तमिलनाड  58620  14702  13639
 467000

 467000  207500....  205649

 छ०  भ०  --  उपलब्ध  नहीं
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 21  1914  (7)

 ऋ०  सं  प्रयोजन  अवधि

 1  2  3

 सहकारी  समितियाँ

 कृषि  प्रचासन  91

 उत्पादन  92

 कार्यक्रम  सहित  )

 2...  प्राथमिक  बुनकर  9।

 समितियों  का  उत्पादन  और  92

 विपणन  कार्यकलाप  ओर

 शोष॑  समितियों  द्वारा

 कपड़ों  को  अधिप्राप्ति

 और  विपणन

 ६  मे  शीर्ष  समितियों  हारा  91

 में  व्यापार  करना  जन ०,  92

 4.  मध्यावधि  91

 )  दिस ०;  91

 5.  सहकारी  समितियों  की  91

 शेयर  पूंजी  क ेअंशदान  92

 लिए  राज्य  सरकार  को

 दीर्धावधि  ऋण

 क्षेत्रोव  ग्रामीज  बेंक

 1.  मौसमी  क्ुषि  प्रधालन  91

 और  मौसमी  कृषि  91
 प्रचाशषन  के  अलावा

 अल्पायधि  ऋण  सीमाएं

 2.  अध्यावधि  91

 र-योजनावड  )  91

 eee

 2897.64

 414.85  5

 464.90

 2025.61

 335,00

 427 33

 आस अइइइ  बल  नल  लत  नल  कील

 कु



 उत्तर  प्रदेक्ष  में  राष्ट्रीय  कंडेट  कोर  को  युति

 6927.  डा०  लाल  बहादुर  रावल  :

 क्या  रक्षा  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :
 ़

 उत्तर  प्रदेश  में  राष्ट्रीय  कंडेट  कोर  को  बिशिम्त  विगों  में  कितनो  यूनिटें

 ु  क्या  सरकार  का  वियार  उत्तर  प्रदेश  के  सभी  जिलों  में  राष्ट्रीय  कंढेट  कोर  के  यूनिटों की
 संख्या  बढ़ाने  का

 यवि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  ओर

 (a)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 पेट्रोलियम  तथा  प्राकृतिक  गेस  मम्ल्ालय  के  राय  मंत्रों  तथा  मैश्रेलिय  के  राज्य  मम्त्रो

 एस  ०  कृष्ण  :  उत्तर  प्रदेश  में  राष्ट्रीय  कंडेट  कोर  को  निम्नलिखित  यूनिदे  हैं  :--

 सेना  विभभ  ii#

 नौसेना  बिग  4

 बायूसेना  विन  4

 नहीं  ।

 प्रश्न  नहों  उठता  ।

 संसाधनों  की  कमो  के  कारण  नई  पूनिर्टे  स्वापित  करने  पर  विचार  नहीं  किया  जा
 रहा  है  ।

 कॉंडला  पतन  पर  अभिकों  के  ग्रतिरिक्त  दलों  का  सुथन

 |

 6928.  थभो  जाथं  फुमोन््डीज  :

 क्या  जल-भूतल  परिवहन  मन्तो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  डॉक  लेबर  बोड  द्वारा  अपेक्षित  संख्या  में  श्रमिकों  के  दल  फल न॑  करते  आने  के
 कारण  कांडला  पत्तन  पर  जहाजों  को  रुके  रहना  पढ़ता  है  तथा  लंगर  डालमे  के  लिए  इंतजार  करना
 पड़तो  और

 यदि
 तो

 सरकार  द्वारा  श्रमिकों  के  अतिरिक्त  दलों  के  सूजन  के  लिए  क्या  कदम  उ  ठाए

 जल-भूतल  परिवहक  भसतालय  के  राज्य  प्रंजो  जगवदोहझा  :  )  भुछ  अवसरों
 पर  धहाजों  के  प्रतोक्षा  करने  के  अन्य  दूसरे  कारणों  में  गंगों  का अभाव  भी  एक  कारण  रहा  ।

 गेंगों  का  योदी  अमिक  बोर्ड  में  अपनाई  जाने  बालो  कुछेक  परम्पराओं  जेसे  कि
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 जेल्थरन  ओर  हेंढेल  करते  समय  अतिरिक्त  गंध  को  अधिक  व्यक्ति  तंनात  करना  के
 कारण  बनावटो  तोर  पर  सुजित  होता  कांडला  गोदी  श्रमिक  बोर्ड  के  प्रबंधन  से  इस  पहलू की  जींच

 करने  तथा  आवश्यक  उपचा  रात्मक  उपाय  करने  के  लिए  कहा  भया  है  ।

 न्यूनतम  नकदी  रिजये  अनुपांत

 69450.  भो  समत  कुमार  भंडल  :

 क्या  जित्त  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  रिजवं  बक  का  विचार  न्यूनतम  नकदी  रिजवं  अनुपात  निर्धारित  करने

 का

 है  यदि  तो  इससे  बेंकरों  द्वारा  बाजार  में  उतार-चढ़ाव  के  अनुसार  अपने  नकदी  संतुमनों
 की  बेटा-बढ़ांकर  अपते  कुल  नकदी  रिजेयं  के  जोकड़ों  में  हेरा-फेरी  करने  की  प्रवृत्ति  को  किस  हृद  तक

 भाभोपित  और

 भारतोय  रिजव  बेंक  व  अन्य  बेंक  किन  मानदंडों  द्वारा  उक्त  नकदो  रिजवं  के  न्यूनतम  स्तर

 के  बारे  में  निर्णय  करेंगे  ?

 बस  जैंत्रलिय
 में  राज्य  मंत्री  दरललबोर  :  (6)  से

 भारतीय  रिजर्व
 बैंक  ने  सूचित

 पिधा है  कि  भारतीय  रिंजव  धंक  1954  की  धोरा  42  के  अन्त  सभो  अंभृशृचित

 बैंकों  को  पद्बाड़े  के  दोरान  प्रारक्षित  नकदी  निधि  में  निर्धारित  ओसत  देमिक  बेकेय  राशि  स्िंयें  बेक
 के  पास  रखतो  होती  निर्व॒रित  किए  यए  अब्युसार  प्रारक्षित  नकदा  के  रखे  जाने  को  आवश्यकता  मनो

 माकट  को  दरों  भें  उततर-चढ़ाव  के  कई  कारणों  में  से  एक  कारण  हो  सकती  काल  सनो  म्कंट  में  ब्रेंकों

 थऔर  संस्थामत  संगठनों  के  पास  अधिशेष  राशि  में  उतार-घढ़ाब  तथा  कुछ  बेंकों  को  अश्विक  विस्कृत  ऋण

 स्थिति  भी  काल  मनो  मार्क  8  में  अस्थिरता  के  लिए  जिम्मेदार  भारतीय  रिजवं  बेंक  ने  उसके  पास

 पक्षयो  नकंद  रोशियां  रेंखने  के  लिए  निंम्नतेंम  सोम  के  बारे
 में

 कोई  मानदंड
 निर्धारित  नहीं  किए

 साविधिकें  उपदेन्धों  के  जेंल्तगत  प्रेंटेकि  दिंगे  प्रोरित  नकेंदी  निधि  का  रखा  जातो  अंधिएंयक  है  सैकित

 केकों  स ेअपनी  बकाया  नकद  राक्षियों  में  अत्यधिक  उतार-चढ़ा  व  से  बचने  के  लिए  कहा  वया  है  ।

 दायरों  का  तिर्षात

 6931.  शो  पो०  सी०  बामत  :

 थी  हलल्य  मत  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  पिछले  तीन  बर्षों  के दोरान  कितने  ओर  कितने  मूल्य  के  विभिन्न  प्रकार  के  टायरों  का

 लिस्त-भिंस्ने  देशों  को  निर्यात  किया  ओर

 किस  दर  पर  तथा  किन  एजेंसियों  के  माध्यम  से  इनका  नियत  किया  बया  ?

 बालिण्य
 सम्भालय

 ओर

 मंत्री  सलमान  :  टायरों  और  दूयूबों  का  निर्यात
 1989-90'% में  157.0  करोड़  रुपेये  से  बढ़कर  1990-91  में  95.0  कररोंड़  रुपये  हो  गया  ओर

 1991-92  के  दोरान  यह  158.0  करोड़  रुपये  के  स्तर  पर  पहुंच  क्या  ।  भारत  के  ढायरों  ओोर

 -  1849
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 दूयूथों  के  कुल  निर्यात  में  साइकिल  टावरों  ओर  ट्यूबों  का  हिस्सा  लगभव  14%  जो  निम्नलिखित

 से  देखा  था  सकता  है  :  --

 बर्ष  निर्यात  रुपये  में  )

 भआाटोमोबाइल  टायर  साइकिल  टायर  योग

 कोर  द्यूव  ओर  ट्यूब

 1989-90  160.5  6.8  157.3

 1990-91  182.6  12.0  194.6

 1991-92  137.0  21.0  158.0

 भारत  मूल  रुप  से  मानक  आकार  के  बस  एवं  ट्रक  टायरों  का  नियत  करता  जो  टायर  एवं

 दूयूबों  के  कुल  निर्यात  का  85%  होता  है  ।  निर्यात  किए  गए  अन्य  प्रकार  के  टायर  मोटर  साइकिल  और

 स्कूटर  टायर  एवं  ट्यूब  (1.5% ),  ट्रेक्डर  टायर  (1.4%), ),  भो०  टो०  आर०  (1.5% )  थादि

 भारत  के  टायरों  एवं  दूयूबों  के  प्रमुख  केता  तिम्नलिखित  हैं  :---

 (1)  साइकिल  एवं  दूशूथ  :  मेक्सिको  (21%), ),  ईरान  (14%),  नाइजोरिया

 (11%),  मिस्र  (11%),  तस्थानिया  (7.5%),  चिलो  (5%),  सोरिया  (4%),  सलाबी

 (2% ),  पृ०  ए०  ई०  (1.8%), ),  ट्यूब

 श्षाहों  टायर  एवं  ट्यूब  :  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  (38%  ),  बंबला  (12%);  );

 अफगामिस्तान  (9.8%  ),  नाइजोरिया  (6.5% ),  थिगापुर  (5.4% ),  भिन्न  (5%  ),  यु०  ए०  ई०

 (4% )

 (©)  भाटो  टायर  एवं  ट्यूब  का  निर्धात  करने  वालो  प्रमुख  फर्मों  तथा  वर्ष  1989-90,

 1990-91  और  1991-92  के  दोरान  उनके  निर्यातों  के  ध्योरे  नीथे  दिए  गए  हैं  :--

 (1)  श्राढो  टायर  एवयं  दूबूथ

 निर्यात  रुपये

 रथ  का  नाम  1989-90  1990-91  1991-92

 )

 ्ा  1  2  3  4

 1.  एम०  भार०  एस०  लि०  28.4  40.7  23.3

 2.  सिएट  लि०  200  33.5  28.3

 8.  भोदी  रबढड़  लि०  32.6  87.5  27.6

 4.  डनलप  इंडिया  लि०  18.4  26-3  16°5

 180
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 1  2  है  4

 8.  जे०  के०  इच्डस्ट्रीज  23.5  22«2  14.2

 6.  विक्रांत  टायसं  लि०  8.7  8.3  7.8

 है  अपोलो  टायसे  लि०  18.5  8.5  18.1  6.8

 8.  बाम्बे  टायसे  लि०  8.6  6.4  $5.2

 9.  गरुडइयर  इंडिया  लि०  2.6  3.2  6.4

 10.  अन्य  2.2  1.4  1.0

 योग  150.5  182.  137.0
 मना व  मम  धा॥ाा  काका  वा  १०५५...  i  ५  धरना

 (2)  साइकिल  ठायस  झौर  द्युब्स

 सोबिस्द  रबड़  लि०  1. fare cay fete 1.7  2.8  १.9

 2.  ईस्टमेन  इण्डस्ट्रीज  श्म्य
 1  2.6

 8.  रॉलसन  इंडिया  लि०  1.6  2.7  2.3

 4.  सम्नी  रबड़  इंडस्ट्रीज  0.2  0-7  0.8

 5.  मेट्रो  ठाय्स  लि०  श्म्य  0.9  1.4

 6.  मेट्रो  एक्सपोर्द्स  लि०  झ्म्य  0.7  8.1

 7.  अम्य  3.3  8.0  8.0

 योग  6.8  12.0  21.0

 ा

 a
 उपलब्ध  जानकारी  के  साइकिल  टायरों  ओर  द्यूबों  कौ  ओसत  एफ  थो  वी  निर्यात

 कीमतें  विशिष्टताओं  के  अनुसार  प्रति  टायर  22  रुपये  से  32  रुपये  प्रति  टायर  तक  होतो

 डायरों  की  औसत  निर्यात  कीमतें  1740  रुपये  से 2853  रुपये  प्रति  टायर  के  ओच  होती  है  जो  टावर

 के  मात्रा  अबवा  आर्डर  आदि  पर  निर्भर  होतो  हैं  ।

 लाठरो  व्यवसाय  से  राजस्थ  की  धाध्ति

 6932.  आर गिरधारो  लाल  मायब  :

 क्या  जिस  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे कि  ।'

 क्या  यह  सच  है
 कि

 लाटरो  व्यवसाय
 के  माज्यम

 से
 राज्यों

 को  थावहोती है  दिग्तु  राज्य



 विज्वित  इत्तर
 .  10  1992

 साटरी  के  संयोजक  कैस्द्रोय  राजस्व  में  कोई  योगदान  नहीं

 क्या  लाटरों  का  इनाम  जीतने  वाले  की
 पुरस्कार

 राशि  से  आयकर  काटा  जाता  है  जबकि

 एजेंट  की  आय  मै  से  कोई  आयकर  नहीं  काटा  जाता  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 बिस  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रामेश्वर  :  वहीं  ।

 नहीं  ।  आयकर  1961  की  धारा  194-at  के  तहत  काठरी  हिफटों
 के  स्टाक  रखते  आाले  विक्रेताओं  आदि  द्।रा
 के  रुप  में  प्राथ्ष  को  गई  आय  में  से  दिनांक  1-10-1991  से  स्रोत  पर  कर  को  कटोती
 व्यवस्था  को  गई

 इसका  प्रश्न  ही  नहीं  उठक्षा

 इस्पात  का  निर्यात

 6993.  श्री  राजेसा  कुमार  शर्मा  :

 क्या  जाणिण्य  मन्त्रो  यह  बताते  को  कृपा  करेंगे  कि  ।

 इस्पात  संयत्रों  स ेजापान  ओर  शओओलंका को  1991-92  ओ  कोेएल  किक्के  मृक्य  के
 इस्पात  उत्पाड़ों  का  निर्यात  किया

 क्या  के  द्रौरान  भी  इन  उत्पादों  का  निर्यात  करने  का  ब्रिचार  और

 ग्रदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?
 ह

 जबालजिए्य  संशालय  में  उप  अंजो  सलमान  :  जापान  और  श्रीलंका  को

 मुख्य  इस्पात  संयत्ञों  सेल  और  टिस्को  से  के  दोरान  निर्यात  किए  गए  इस्पत्त  के

 हत्पादों  का
 प्रुरष

 करोब  qtr  करोड़  रु०

 हां  ।

 अषं  के  दौरान  सेल  और  टिस्को  का  एम०  एस०  एथ०  भार०

 हार  होड्स  कर  स्ट्रक्च

 रत इत्यादि के निर्यात का प्रस्ताव है । सेरोत इंजोमियरियन ट्रेलिए कालेज ) 6984. भो धार० सुरेस्ा रेजूडी : क्या जल-भुतल परिजहन मंत्री यह बताने को कृपा करते कि : क्या सरकार का विचार हरलिक्रम को मज़ा विकक्ल-संग्रामप फ्ो श्ोपरे जप
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 की  _“  खखःखऑखऑखऑख
 ५

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और  इसके  क्या  कारण

 क्या  सरकार  हस  बात  पर  भो  विचार  कर  रही  है  कि  इन  संस्थानों  का  दर्जा  बढ़ाकर
 इन्हें  विश्व  विद्यालय  का  रूप  दिया  और

 हर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  अन्तिम  निर्णय  कब  तक  ले  लिए  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 जल-भतल  परिवहन  मंत्रासय  के  राज्य  मंत्री  जयदोश  :  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं

 ओर  सरकार  ने  डा०  सी०  पो०  श्रीवास्तव  की  अध्यक्षता  में  1991  में
 मैरीटाइम  शिक्षा  एवं  प्रशिक्षण  पर  एक  समिति  का  मठन  किया  समिति  के  विचाराथंਂ

 एक  विषय  संस्थानों  या  भावी  एक  ब्रिश्व  विद्यालय.किस्म  के  ढांचे  के  अंतर्गत  लाने  की
 ब्यबहार्यता  ओर  वांछनोयता  सहित  प्रशिक्षण  देने  के लिए  संस्थाबत  ढांचे  में  यथा  आवश्यक  समूचित
 परिवतंनों  के  संबंध  में  सिफारिश  करना  समिति  की  रिपोर्ट  अभी  प्राप्त  होनी  समिति  की
 रिपोर्ट  प्राप्त  हो  जाने  और  उसकी  सिफारिशों  को  जांच  कर  लिए  जाने  के  बाद  इस  संबंध  में  अंतिम
 निर्णय  लिया  जा  सकता  है|

 हितीय विहज  युद्ध  के  सेलिकों  को  पेंदन

 6935.  प्रो  सावित्रों  लक््मणन  :

 क्या  रका  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  द्वितोय  विश्व  यूद्ध  के  भूतपूर्व  जिवित  सेलिकों  को  पेंशन  देने  का  कोई  प्रस्ताव  केस्द्रीय
 हंरेकार  के  विचा  राधीन

 |

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 पेट्रोलियम  तथा  प्राकृतिक  मैस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  रक्षा  मस्थालय  में  राज्य  मम्मी

 एस०  कृष्ण  :  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 द्वितीय  विश्व  यूद्ध  क ेसमय  भर्तो  हुए  भूतपूर्व  सेमिक  पेंशन  पाने  के  पात्र  नहीं  हैं  क्यों  कि

 छल्हें  2  से  6  वर्ष  तक  को  थोड़ी  अवधि  के  लिए  भर्ती  किया  गया  था  ओर  उन्होंने  पेंशन  के  लिए  अपेक्षित

 अहूँक  सेवा  प्री  नहीं  को  कई  राज्यों  ने  जरूरतमंद  लोगों  को  वृद्धावस्था  पेंशन  देने  की

 योजमाएं  आरम्भ  को  जिनके  अंतर्गत  द्वितीय  विश्व  यूठ  के  निवत्त  सैनिक  भी  आ  जाते  हैं  ।  रक्षा

 संधालय/संशस्त्र  सेना  मुख्यालयों  के  पास  उपलब्ध  कल्याण  निधियों  में  से  भी  ऐसे  अरूरतमंद  भूतपूर्व
 लेमिकों  को  वित्तोय  सहायता  प्रदान  को  जाती  है  ।

 2#9
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 कृषि  उत्पादों  का  निर्यात  बढ़ाने  हेतु  कार्य  योजना

 ]

 6936.  कुमारो  उम्र  भारतो  :

 क्या  वाजिण्य  मन््त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  कृषि  उत्पादों  के  निर्यात  बढ़ाने  हेतु  कोई  कार्य-योजना  तेबार

 करने  का

 (@)  यदि  तो  इन  उत्पादों  के  नाम  कया  हैं  तथा  किन-किन  उत्पादों  के  निर्यात  किन-किन

 देशों को  किये  जाने का  प्रस्ताव  ओर

 इससे  कितनो  विदेशों  मुद्रा  की  आय  होने  को  संभावना  है  ?

 बालिल्य  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  सलमान  भोर  सरकार  ने

 निर्यात  के  लिए  नोति  संबंधी  स्थिति  में  शुधार  करने  के  लिए  पहसे  हो  कई  उपाय  किए  जो  एक

 सतत  प्रक्रिया  नई  आयात  ओर  निर्यात  नीति  से  प्रभावी  हुई  है  ओर  पांच  वर्ष

 के  लिए  शाग  होगी  ।  इसमें  इन  उपायों  पर  पुनः  बल  दिया  गया  है

 कषि  उत्पादों  का  निर्यात  बढ़ाने  क ेलिए  यो  विशेष  उपाय  किए  गए  हैं  या  किये  जाने  का  प्रस्ताव

 है  थे  निम्नलिखित  हैं  :--

 श्ल्याथलि  विपणन  उत्पाद  संवर्धन  उन्नत  पेकेलिग
 में  प्रतियोगी  बाजार  बुनियादी  संरचना  का  बाधाओं  का  निराकरण
 ओर  प्रक्रियाएं  सरल  बनाने  के  लिए  योजनाएं  ।

 उत्पादन  एवं  उत्पादकता  नए  बाजारों  में  उक्पाव
 विकास  निर्यातोन्मृख्  संसाधन  उद्योगों  का  भारतीय  खाद्य  उत्पादों  को  विश्वसनीयता  एवं  छवि

 इस  समप  जिन  कुधि  उत्पादों  का  निर्यात  किया  जा  रहा  वे
 फल  एवं  सब्जियां

 वर्ष  1992-93  के  दोरान  निर्यात  के  लिए  अन्तरिम  खक्य  निम्नलिखित  हैं  :-

 करोड़  रुपये  में  )
 199  2-93

 कर्माक  वस्तु

 1  2

 1.  चावल  800

 बेहूं  b

 १३4



 21  -
 लिखित  उत्तर

 2

 ि्िििओ

 4

 3.  अन्य  खादयान  50

 4.  मसाले  850

 5.  काण्  गिरी  650

 6.  मूंगफली  50

 7.  चोती  एवं  शोरा  200

 8.  फल  एवं  सब्जियां  3850

 9.  संसाधित  फल  एवं  सब्जियां  125

 10.  विविध  संसाधित  मर्दे  220

 खधान्न  एवं  चोनो  का  निर्यात  घरेलू  क्षेत्र  के लिए  आवश्यकता  को  पुरा  करने  के

 बाद  निर्यात  कै  लिए  बेशी  को  उपलब्धता  पर  निर्भर  करता

 लदान  पुर  प्रसेखन  प्रक्रिया

 [  ध्रभुवाद  ]

 6938.  श्री  हार»  सुरेसा  रेड्डी  :

 क्या  बाणिण्य  मंत्रों  20  1991  के  अताराकित  प्रश्न  संध्या  4771  के  उत्तर  के  संबंध
 में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  निर्यात  सरलोकरण  समिति  द्वारा  नई  मानकोकृत  लदान  पूर्व  प्रलेखन  प्रक्रिया  को

 पुनरीक्षा  को  गई

 (a)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  और  इस  पुनरीक्षा  का  क्या  निष्कर्व  और

 उक्त  प्रणालो  में  यदि  कोई  खाया  हैं  तो  उन्हें  टूर  करने  क ेलिए  सरकार  हारा  क्या  कदम

 उठाए  गए  है/उठाने  का  विचार  है  ?

 बागिज्य  मन्त्रालय  में  उप  मन्त्रो  सलमान  :  से  निर्यात

 सरसीक रण  समिति  ने  दिनांक  16-1-1992  को  तिर्यातक  सोमा  शुल्क  प्रशासनिक

 मंत्रालयों  और  विभागों  के  प्रतिनिधियों  स ेमिलकर  नई  मानकोकृत  लदान  पूर्व  प्रलेखन  क्रियाविधि  की
 समीक्षा  की  ।  यह  प्रणाली  आमतौर  पर  सन्तोबजनक  कार्य  कर  रही  बताई  यह  बाल

 सूस  की  गई  कि  भारतीय  रिजवं  बंक  को  चाहिए  कि  वह  अपने  जी  ०  आर०  फार्मों  के लिए  सीमा  शुश्क
 विभाग  द्वारा  इस  समय  प्रयोग  में  लाएजा  रहे  10  अंकों  वाले  कोड  को  अपना  इस  उपाय  से
 भारतोय  रिजवं  बेंक  को  जो  ०  आर०  फार्म  छपवाने  ओर  सप्लाई  करने  को  आवश्यकता  नहीं  रहेवो  ।
 निर्यातक  स्वयं  ही  उनका  मुद्रण  करवाकर  सोमा  शुल्क  विभाग  तथा  भारतोय  रिजवं  बेंक  को  प्रस्तुत
 कर  इस  सुझाव  को  भारतोय  रिजय  बेक  तथा  राजस्व  विभाभ  दोनों  में  जांच  को  था

 रह्दी

 153



 उत्तर
 अननममम-नमम-म-ममकननननननननननननाननरी-3+  ०००००

 1992

 झ्प्रिस  लाइसंस  योजना

 6939.  भरी  आर०  सुरेन्द्र  रेड्डी  :

 क्या  बालिज्य  मन््त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विद्वार  अग्रिम  लाइसेंस  योजना के  क्षेत्र  का  और  विस्तार  करने  का

 (@)  यदि  तो  इस  संबंध  में  प्रस्तावित  योजना  का  ब्यौरा  क्या

 इस  नई  को  कब  तक  कार्यान्वित  करने  की  सम्भावना  और

 इससे  आयातकों  और  निर्यातकों  को  कितनी  सहायता  मिल  पाएगी  ?

 वालिल्य  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  सलमान  खुशोंद  )  :  से

 1999  के  लिए  नई  निर्यात-आयात  नोति  की  धोषणा  3]  !992  को  सार्वजनिक  सूचना  सं»

 बआाई०  टो०  सी०  92--97  के  तहत  को  इसकी  प्रतियां  पुस्तकालय  में

 उपलब्ध  इस  पुस्तक  के  अध्याय  ५]  में  शुल्क  छूट  योजना  लाइसेंसिय  योजना _
 का  विवरण  इस  नई  अंग्रिम  लाइसे  सिम  योजना  को  सुस्पष्ट  बनाने  तथा  इस  प्रकार  के  बनाने
 के  सभो  प्रयास  किए  गए  हें  कि  इसके  संचालन  में  आसानी  रहे  और  विभागों  के  साथ  कम  से  कम  सम्पक्षे

 करना  पढ़े  ।  मूल्य  पर  आधारित  अग्रिम  लाइसेंस  प्रणाली  भी  शुरू  की  यई  है  ।

 ऋण  व्याज  प्रमुपात

 6941.  श्री  विग्विजय  सिंह  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 3  1992  की  स्थिति  के  अनुसार  विदेशों  से  प्राप्त  ऋण  पर  ओर  स्वदेशी  ऋण
 :

 दर  दिए  गए  ब्याज  का  अनुपात  कितना  ओर

 उपर्युक्त  तारोश्ष  को  सकल  घरेलू  उत्पाद  का  कितना  प्रतिशत  ब्याज  के  रूप  में  दिया
 भ्या  ?

 वित्त  सन््त्रालय  सें  राज्य  मन्त्री  शांतारास  :  आन्तरिक  और  बाह्य  ऋण
 का  पृथक-पृथक  ऋण  शोधन  अनुपात  नीचे  दिया  गया  है

 केना  सरकार  कर  खातरिक  ऋण  धोर  प्रभ्य  देशदा  रियां
 वर्ष  1991-92  में  राजहव  प्राप्तियों  में  37  प्रतिशत
 ब्याज  भुगतान  को  प्रतिशंतता

 बापसी-अदायनोी  दायिस्वों  के  संबंध  निर्धारिस  लेखा  बर्गोकरण  के  अधोत  देनों  का  हिसाब

 पुंछी  बजट  में  किया  जाता  है  भोर  इन्हें  उधारों  से  पूरा  किया  जाता

 बाह्य  ऋण

 बय  1990-91  में  निर्यातों  और  21.3  प्रतिशत
 सकल  अदृश्य  अर्जनों  की  कुल  ऋण  शोधन  प्रतिशतता
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 सूचना  नीचे  दी  बई  है  :

 निम्नलिखित  के  संबंध  में  बर्ष  में  कुल  घरेलू  के  लिए  सकल

 अनुम'नित  ऋण  शोधन  भुगतान  घरेलू  उल्पाद  की  तुलेगा  में

 ८यवा-क्नुड्ानित  प्रतिशतता

 ऋण  भोर  अन्य  देनदारियां  प्रतिशत
 संदाय  ओर  वापसो-अदायभियां )

 रा

 ऋण

 राजस्थात  के  बेऐेजगार  युवाश्रों को
 ऋण

 ,  ]

 कृष्णेया  कोर  :

 क्या  वित्त  मन््भी  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  बेरोजगार  के  स्वनियोजन  बोजना  के  अन्तर्गत  वर्ष

 अग्रिम  2-93  के  दोरान  राजस्थान  में  शिक्षित  रोजगार  युवाओं  को  लघु  उद्योग  की  स्थापना  करने  के  लिए
 अग्रिम  ऋण  देने  का

 यढ़ि  तो  तकुसंब्ंधी  स्योरा  क्या  बोर

 तो  इसके  क्या  करण  हैं  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दसबोर  से  शिक्षित  ब्रेरोजभार  युधकों  के

 हथ-रोज़बार  प्रप्रल़ब्ध  कराने  को  ग्रोजना  के  अन्तगंत  सघु  उद्योगों  स्व[पित  करने  के  लिए

 प्ंसिश  ऋण  ऋण  तथा  कार्यशोल  के  रूप  में  35,000/-  हजा र
 रुपये  तक  वित्तोय

 <.  सहायता  उपलब्ध  कराई  जातो  है  ।  इस  योजना  के  परियोजना  लागत  की  25  प्रतिशत  को  दर

 प्रंजीबत  सहायता  अर्थात  अधिकतम  8750/-  रुपये  की  सहायता  राशि  केस्द्रीव  सरकार  हारा  बहन

 है  जाती  यह  योजना  सभी  की  जनगणना  के  अनुसार  क्षेत्रों  लाख  के  अधिक  जनसंख्यां  बार  गमरों

 को  राजस्थान  सभी  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  लागू  की  गई  शिक्षित  बेरोथभार

 युवकों  केलिए  स्व-स्रेत्रयार  योजना  के  हिताधिकारियों  की  संदया  त्षंबंधी  राज्यवार  लक्ष्य  प्रस्येक
 बर्ष  के  आधार  उद्योग  मंत्रालय  में  लघु  उद्योग  के  विकास  बेरोजगार  युवकों  के  लिए

 स््थ-रोजमार योजना का नियंत्रण करता द्वारा नियत किए जाते वर्ष 2-93 के उन्होंने अध्री तक लक्ष्यों को अन्तिम रूप प्रदान नहीं किया राष्ट्रीय हथकरघा विकःस निगम के विपणन परिसर . अगुवाद | ... 6943, थो बलराज पासी : दोहा वर्मा : पिका एच+ टोपोबाला : - भी चेतन पो० एस+ थोहान : क्या बस्न मंत्रों यह बताने को कृपा करेंगे कि :



 लिखित  उत्तर  10  1992

 राष्ट्रीय  हृथकरथा  विकास  निमम  द्वारा  1990-91  तथा  !  के  दोरान  स्थापित

 किए  मए  विपणन  परिसरों  को  राज्यकार  संख्या  कितनी

 क्या  1992-93  2-93  के  दोरान  भी  ऐसे  परिसरों  को  स्थापना  करने  का  कोई  प्रस्ताव  भोर

 यदि  तो  राज्यवार  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है

 वस्ख  सरजालय  के  राज्य  भन््जी  धरप्मोक  |:  राष्ट्रीय  हयकरधा  विकास

 सिमम  ने  1990-91]  के  दोराम  हैदराबाद  ओर  अहमदाबाद  में  दो  विषणन

 परिसर  स्थापित  किए  इन  दोनों  परिसरों  को  स्थाना  1991-99  में  भी  जारी  रही  ।

 भोर  हां  ।  राष्ट्रीय  हवकरघा  विकास  निमम  का  प्रस्ताव  है  कि  1992-93
 में  क्यूलोन  में  विपणन  परिश्तवर  ओर  लखनऊ  में  विपणन  परिसर

 स्थापित  किए  जाएं  ।

 राजस्थान  उच्च  म्यायालथ  सें  मामलों  का  लिपटारा

 6944.  थी  बिरणारो  लाल  भायंब  :

 क्या  न्याय  धोर  कस्पनों  कार्य  मन््जो  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 राजस्थान  उच्च  न्यायालय  द्वारा  पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  व्षंवार  कितने  मासले

 निपटाए  और

 सम्बित  मामलों  को  निपढाने  के  लिए  सरकार  हारा  क्या  कदम  उठाए  यए  हैं  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  तथा  न्याय  शोर  कम्पनी  कार्य  संजालय  में  राज्य

 मंत्रो  रंगरालन  :  राजस्थान  उच्च  न्यायालय  द्वारा  पिछले  तोन  वर्षों  के

 बोरान  निपटाए  गए  मामलों  की  संदया  के  सम्बन्ध  में  उपलब्ध  व्षबार  तीचे  दी  बई

 बर्ष  निषदाए  भए  सासले

 1989  26974

 1990  28686

 1911  19993  (30-6-91  शक )

 स्यायाध्ीशों  को  संख्या  समय-समय  पर  बढ़ाई  यई  बकाया  मामला  समिति  हारा

 स्यायालयों  में  बकाया  मामलों  को  समस्या  से  निपटने  के  प्रक्रियास्मक  सुधारों  ओर  उपांतरभों

 सहित  की  गई  विभिम्न  स्रभो  केस्क्रीय  राक््य  सरकारों  ओर  राजस्थान  डज्य

 सहित  सभो  उच्य  ग्यायालयों  को  आवश्यक  अनुवर्तों  कारंवाई  के  लिए  भेज  दी  गई

 विधि  के  समान  प्रश्नों  बाले  मामलों  को  एक  सम््ह  में  विशेषज्ञ  न्यायपरीठों  का

 शोहय  निपटारे  के  लिए  अपेक्षित  मामलों  को  पूविकता  आदि  जेसे  विभिन्न  उपाय  कर  रहो
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 21  1914  लिखित  उत्तर
 न  बे

 जोधन  थीमा  निगम  हारा  राजस्थान  को  धावसोय  ऋण

 6945.  भरी  गिरयारी  लाल  भाव  :

 क्या  जिस  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जोवस  बीमा  नियम  का  विचार  राजस्थान  में  मिर्माण  के  अन्तयंत
 मकान  बनाने  हेतु  तीव्रता  से  आवासीय  ऋण  देने  के  लिए  कुछ  केस्त्रों  को  स्थापना  करने  का

 (=)  यदि  तो  जहां  इन  केन्द्रों  की  स्थापना  करने  की  सम्भावना  है  उन  स्वानों  के  नामों

 सहित  तत्संबंधी  न्योरा  क्या  थौर

 जीवन  बीमा  निषम  द्वारा  दिए  जाने  वाले  ऋणों  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 बित्त  मम्ल्लालय  में  राज्य  मन्धी  दलबीर  :  से

 लोवबन  बीमा  निगम  की  सहायक  कम्पनी  जोबन  बीमा  निगम  आवास  वित्ति  लिमिटेड  हारा  अजयेर  और

 जयपुर  के  कार्यालयों  के  अतिरिक्त  जोधपुर  में  एक  तीसरा  कार्यालय  शोलने  का  प्रस्ताव  रखा  बया  है
 ताकि  राजस्थान  में  आवास  संबंधी  ऋणों  के  वितरण  को  और  अधिक  प्रभावी  बनाया  जा  चालू
 वित्त  वर्ष  के  जीवत  बीमा  आवास  वित्त  सिमिटेड  द्वारा  राजस्थान  में  1500  ऋणों  को  स्वोकृत
 करते  का  प्रस्ताव  है  जिनकी  कुल  राशि  12.5  करोड़  रुपये  बेठती

 बेंकों  हारा  जोनल/लषेधोव  कार्यातय  खोला  जाना

 6946.  भो  गिरधारों  लाल  भार्यब  :

 क्या  विस  मन्त्री  वह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  तथा  सहयोगी  बेंकों  सहित  भारतीय  स्टेट  बेक  ने  पिछले  तीन  वर्षों

 के  दोरान  देश  में  अपने  नए  जोनल  ओर  रीजनल  कार्यालय  लोले

 यदि  तो  तत्संबंधी  व्योरा  क्या  है  तथा  ये  कार्यालय  राज्यार  कहां-कहां  खोले  म|

 कया  इन  बेंकों  ने  1992  के  दोरान  कोई  जोनल  और  रीक्षमल  कार्यालय  खोलने  का  निर्यय
 लिया  ओर

 यवि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  तथा  ऐसे  कार्यालय  राज्यवार  कहां-कहां  लोले
 जाएंगे  ?

 थित्त  मंत्रालय  में  राज्य  घंझो  बलओोर  :  और  पिछले  तोन
 1989,  1990  ओर  1991  के  दोरान  सरकारी  क्षेत्र  के  देंकों  हारा  खोली  गई  अंचल/ठत्ोव

 कार्यालयों  का  जंसा  कि  भारतीय  रिजवं  बेंक  के  पास  उपलब्ध  संलम्न  विवरण  में  दिया
 बया  है  |

 और  भारतीय  रिजवं  देंक  ने  सूचित  किया  है  कि  वर्ष  1992  के  धौरान  किसी

 सरकारी
 क्षेत्र  के  बंक  से  उन्हें  अंचल/खेभीव  कार्यालव  लोखने  का  प्रस्ताव  प्राष्त  नहीं  हुआ
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 ०  गिद्षित  उेशर  10  1992
 eh  OT ममनगमनकमम अमन  A

 सुड़  का  निर्यात

 6947:  थो  शामछुषूण  क्रोंताशा  :

 कया  बाजिल्य  मंत्री  यह  बताने  को  क्रैपा  करेंगे  कि  पुंड  के  निर्धात  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  सरकार
 ते  क्या-कयों  प्रोत्साहन  व  हुविधोएं  दी  है  ?

 वांजिस्य  मजालय  में  उप  मंत्री  सलसान  :  अन्य  वस्तुओं  के  निर्याक्ष  पर  जो

 प्रोह्साहम  दिया  जाता  है  उसके  युड़  का  निर्यात  बढ़ाने  के  लिए  कोई  विश्वेष  प्रेत्साहन  नहों  हिया
 जा  रहा

 हंकेक रा  से  शुने  कपड़े  का  सिर्या्त

 6948.  थी  एव  डेिस  :  क्या  वस्त्र  मन््दौ  यह  बताते  को  कृर्पी  करेंगे  कि  गत  तीन  वर्षों  के

 दोरान  हक्षेक रघे  से  बुते  गए  करड़ों  का  किशेंसो  सार्णा  में  निर्यात  किय्यों  थया  और  इससे  देश-बार  जोर

 वर्ष  कितनो  विदेशों  मुद्दा  अजित  हुई  ?

 बस्ल  सप्भालय  में  राज्य  संत्री  प्रक्कोक  भहलोत )  :  पिछले  तोन  शर्षों  के  दोरान  सूतों
 करवा  फेब्निक  के  ख़ेजबार  निर्यात  निम्नोक््त  अव॒सार  रहे

 साक्ष  वर्ण  मीटर  में/मल्ये  लाख  र०

 1989-90  1990-91  1991-92

 92)

 माधचा  सुँध्य  जात्रा  मूल्य  मात्रा  मूल्य

 एशिया  284.  4807  291  उ29्र  339  7762

 अफ्रीका  386  14651  105  2367  88.  95119

 यूशैप
 82  107  70  2000  68  267४

 अमरोखो  210  2807  158  2801  186  3375

 शोक  मॉनिया  20.  424  48.  307  18  598

 कपड़े  पर  सृल्य  का  धतियाय  रूप  से  अंकित  किया  थाना

 6949,  जोनतो  चका  प्रभा  श्र  :

 क्या  बस्ण  अस्त  यहुंचताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्यो  देक्ष सें  कपड़ा  मल  हारा  निभित  सभी  कपड़ों  पर  प्रतिंभीटर  मूल्वे  अंकित  करना

 अनिवायें

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  और

 इस  पर  बेनियाय  कप  से
 मूझ्य  अंकित  किए  जाते  के  लिए  कया  कार्रवाई की  धई/करी  का

 विचार  किया  गया  है  जिससे  कि  धोखाधड़ी  से  दवा  जा  सके  ?



 2]  1914  सिद्चित  उ्चर  -
 ब्ण wey अंक्रालश्न

 वस्य  अंक्रालश्न  में  राज्य  कत्री  सक्षोक्र  :  जो  नहीं  ।
 /  ओर  वर्ष  1987  के  पहले  वितियमन  के  अनुसार  विनिर्माताओं  को  फूटकर  कोमत

 भी  चिन्हित  करना  जरूरी  होता  था  |  उसके  बाद  विनियमन  की  जांच  करने  के  लिए  एक  समिति
 स्थापित  की  गई  जिसमें  उपभोक्ता  मंच  के  प्रतिनिधियों  को  शामिल  किया  ग्ग्रा  था  तथा  समिति  क्री  इन

 सिफारिशों  पर  विचार  करने  के  बाद  वर्ष  1988  की  मोजदा  अधिसुचना  को  जारी  किया  इस

 सूचना  के  अन्तगंत  कपड़े  की  कीमत  को  छापना  अनिवारय  नहीं  प्रस्ताव  को  जांच  कोजा  ,

 रहो जीन के साथ व्यापार समझीता 69570, श्री सी० श्रीनिवासत्त : क्या वाणिज्य मंत्री यह बताने की कृपा करेंगे कि : क्या भारत और चीन के बीच हाल हो में द्विपक्षीय व्यापार करार पर हृक््वाक्षर किए बएं यदि तो तत्सम्बन्धी ब्यौरा क्या और इस करार के तहत चीन को किन-किन मदों का निर्यात एवं चीन से आयात किया जाएगा ? वाणिक्य मंत्रालय में उप मंत्री सलसान : हाँ । आधिक ध्यापार , बिज्ञात कलर प्रोद्योग्रिक्री से अम्ब्नन्धित धारत-चोन संयुक्त दल को दि० !99] को हुई तीसरी बंठक के सहमत कार्यवृत्त में आधिक सहयोग के लिखित क्षेत्रों को अभिज्ञात किया गया था :-... संयकक्त उद्यमों को स्थापना करने हेतु सम्माकभाओं का फ्मा (2) रेल संघार अल कोेहा ओर इस्पात संसाधन के क्षेत्र में विपक्षी य अद्योम की अ्रम्भमलनाक्षों छा प्रता जाना । (3) किसी भी देश में बिश्य बेंक एशियाई ज़िकुसस ज़ेंक अख्रवा अन्य अब्चार्राष्ट्रीय वित्तीय संस्थाओं द्वारा वित्तपोषित को जाने वाली परियोजनाओं के लिए टेडसें ( त्रिबिदाओं ) में भाग लेना । (4) तुतोय देश की परियोजनाओं में संयुक्त रूप से भाग सेने को सम्भावना का पता लगाना । (5) भारत से परामर्शी सेवाओं के निर्यात को संभावमा का पता (6) किसो भी देश के लिए निर्यात आयात के महत्व की मर्दों का पता लगाथा गया ओर उन्हें कलेंडर वर्ष के लिए ऊुयपपार क्ंिक्ञ में फ्ामिस किया गया । (7) चोन के साथ सोमावर्ती ब्यापार को फिर-रे हुक क्रो अंबंधित पक भापत पर भी को हस्ताक्षर किए गए । गद



 जिखित  उत्तर  110  1999 82728

 कैलेंडर  वर्ष  1992  के  दोरान  चोन  को,सि  निर्यात  और  आयात  को  जाने  वाली  मदों  को
 निम्नलिखित  निर्देशात्मक  सूचो  को  भारत-चीन  संयुक्त  दल  को  तीसरी  देठक  के  होरान  क्रंतिम  रूप
 दिया  गया

 भारत  से  लिर्यात  को  जाने  वालो  मर्दे  :

 सांद्रणों  सहित  लोह  क्रो  मध्यम

 शथु  रेशे  वालो  कच्चो  गेहूं  ओर  बल्क  थौषधियां/ओषधि  मध्यवर्ती  ओर  भेषण
 शोबल  फील्ड  रंजक  तथा  रंजक  कोटताशी  सहित  कृषि  सम्बन्धी
 अ्काेनिक  ओर  कार्वनिक  बाइलियर  अल्काहल  रसायनिक  रेशे  फाइबस  );
 बावलरों  सहित  विद्युत  उकश्पादन  वायर  रोप्स  ट्रेक  इक्विपमैंट  सिश्नलिंग  इक्विपमेंट
 और  रेल  रोलिंग  स्टाक  के  लिए  हिस्से  आयल  फील्ड  इलेक्ट्रानिक  कम्प्यटर

 वक्त  परिवहन  प्रणालियां  जैसे  वाणिज्यिक  प्रक्तिता  नियंत्र"भ  उपकरणों
 सहित  दूरसंचार  अन्य  इन्जोनियरी  उत्पाद  जेसे  भेषजोय  प्रदूषण  नियंत्रण

 धाटोमोवाइल  रत्न  तथा  परिष्कृत  सियेटिक  रेशे
 तथा  धागा  |

 लीन  से  भ्रायात  को  थाने  वालो  मर्दे  :

 क्या  रेशम  तथा  रेशम  का  हल्के  औद्योधिक  उक््पाद  तथा

 पारा  तथा  कोकिंग  अभ्य  खनिज  रासायनिक  रंजक  पेट्रोलियम
 तथा  तैट्रो-रसायनिक  टाबर  तथा  ताजा  पानी  से  परिष्छत  विद्युत  घर

 आयल  ड्िलिग  भेषजी  पिय  आयरव  तथा  अखबारी  कागज  ।

 पदसन  समिति  के  सदस्यों के  चयन हेतु  सागदण्ड

 6951. ,  थी  प्रतापराब थी०  भोंसल े:

 क्या  बल्च  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पटसन  सभ्यभ्धी  किसी  समिति  का  बठस  किया  बया

 पदि  तो  तस्संधंधों  ब्योरा  क्या  है  ओर  इस  समिति  के  सदस्थों  के  चयन  हेतु  क्या
 मानदण्ड  निर्धारित किए  गए

 इस  समिति  के  विचारार्ण  विधय  ओर  कार्य  क्या  ओर

 इस  समिति  द्वारा  कब  तक  अपनो  रिपोर्ट  प्रस्तुत किए  जाने  को  संभावना है  ?

 बस्ख  यंत्रालय  के  राज्य  मंत्रों  प्रक्षोक  :  (%)

 (a)  सै  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 धाक्सि  प्रदत  स्थिति  को  समाण्य  करना

 6982.  भी  के  ०  तुअशिऐया

 क्या  जिस  यण्यों  वह  बताने  को  छुपा  कर्रेंगे  कि  ।



 21  1914  लिखित  उत्तर

 क्या  ओश्ोगिक  और  वित्तोय  पुननिर्माण  बोड  से  सम्बन्धित  कम्पनियों  को  ऋण  प्रदान

 करने  वालो  शवित  प्रदल  समिति  को  समाण्स  कर  दिया  यया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ओर

 भोद्योधिक  थोर  वित्तोय  पुन्निर्माण  बोर  योजना  के  अन्तर्यंत  रुष्ण  उद्योगों  की  सहायता
 के  लिए  क्या  वेकल्पिक  कदम  उठाए  बए  हैं  ?

 वित्त  संभालय  में  राज्य  धंत्यो  बलबीर  :  जो

 शोर  प्रश्न  पेदा  ही  नहों  होते  ।

 स्वापक  धोषधों  को  तस्करों  में  क्षाभिल  विदेशों  मायरिक

 6983.  भी  जोवन  हर्मा  :

 क्या  वित्त  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 बत  तोन  वर्षों  के  दोरान  स्वापक  ओषधों  की  तस्करों  के  पता  लगाये  गये  ऐसे  मामलों

 का  ब्यौरा  क्या  है  जिनमें  विदेशी  नागरिक  शामिल

 (@)  उन  मामलों  का  ब्योरा  क्या  है  जिनमें  उक्त  अवधि  के  दोरान  तस्करी  के  आरोप  लगाये

 बये  व्यक्तियों  को  स्थायालय  ने  दोषमुक्त  कर

 ऐसे  अम्य  मामलों  की  संक्ष्या  और  ध्योरा  क्या  है  जिनमें  उक्त  अवधि  के  दोरान  सोमा

 केम्क्रीय  उत्पाद  शुल्क  ओर  स्वापक  ओऔषध  विभाग  हार

 कया  उक्त  अवधि  के  दोरात  सोमा  केम्द्रीय  उत्पाद  झलक  और  स्वापक  ओषध  विभाग

 के  अधिकारियों  का  तस्करों  के  साथ  साट-गांठ  होने  के  किन्हीं  मासलों  का  प्रता  चला  ओर

 (8)  यदि  तो  तत्संबंधी  स्योरा  क्या  है  ओर  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  रामेहबर  से  (४)  सूचना  विभिस्न  प्रवर्तन

 एजेंसियों  ओर  क्षेत्रीय  कार्यालयों  से  मंगवाई  गई  है  थौर  उसे  सभा-पटल  पर  रश्व  दिया

 विज्ञापनों  के  प्रदर्शन  से  बिल्लो  परियहत  मिधस  को  झामदतों

 6954.  कुमारो  उसा  भारतो  :

 क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंत्री  यह  अताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  दिल्ली  परिवहन  निमम  की  बसों  ओर  बस  स्टापों  के  शेडों  पर  विज्ञापन

 देगे  के  लिए  मिविदाएं  आमंत्रित  की
 ...._

 पयदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या  ओर

 (=)  1991-92  के  दोरात  बिहली  परिवहन  लिमम को  इस  योजना  से  कितनी  आमदनी  हुई
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 भर  1992-93  2-93  के  दोरान  कितनी  आमदनी  होने  की  सम्भावना  है  ?

 जल-भसूतस  परिवहन  मंज्लालय  के  राज्य  संत्री  जगदोक्ष  :  ओर
 दिल्ली  परिवहन  लिभम  ने  दि०  प०  नि०  को  बसों  ओर  बस  क्यू  शेल्टरों/टाइमकीपर  बृथों  पर  विज्ञापन

 लगाने  के  लिए  एकमात्र  ग्राहो  को  नियुक्ति  हेतु  89  और  90  में  मुहरबन्द
 दाएं  आमंत्रित  को  एक  पार्टी  को  बसों  में  विज्ञापन  जगाने  के  लिए  21-8-89  को  तोन  वर्ष  के

 लिए  ठेका  दिया  गया  था  ओर  तीन  ठेकेदारों  को  सभो  धार  क्षेत्रों  में  बस  क्यू  शेलटरों  बुधों
 प्र  तीन  वर्ष  की  अवधि  के  लिए  विज्ञापन  लगाने  हेतु  एकमात्र  ग्राहो  नियुक्त  किया  गया  था  ।

 वर्ष  1991-92  के  दोरान  विज्ञापनों  से  1.33  करोड़  रुपए  की  आय  हुई  बिल्ली

 परिवहन  निमम  को  बर्थ  1992-93  के  दौरान  इन  विज्ञापनों  से  1.70  करोड़  €पये  की  आय  होने  की

 थाशा  है  ।

 धुतो  बस्त्रों  पर  राष्ट्रीय  त्रिपक्षोय  समिति

 6955.  भरी  जार्ज  फर्तास्डोज  :

 क्या  अस्ख  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बच्चों  पर  राष्ट्रीय  त्रिपक्षोय  समितिਂ  ने  रुश्ण  सूती  मिलों  के  सम्बन्ध  में
 अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी  ओर

 यदि  तो  उसकी  प्रमुख  बातें  क्या  हैं  ?

 वस्त्र  संधासय  में  राज्य  भंत्रो  अक्षोक  महलोत )  :  नहीं  ।

 प्रश्न  नहों

 पूंखोी मत  भाल  का  पभ्रायात

 6956.  भी  जाजं  फर्तान्डोज  :
 ह

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  सीधे  विदेशी  निवेश  योजना  के  अस्तगंत  पूंजोीबृत  माल  के  आयात  के  लिए
 साइसेंस  की  आवश्यकता  समाप्त  कर  दी  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 बानिल्य  संत्रालय  में  उप  सन््त्रो  सलसान  :  और  वर्ष  1992-97
 को  नई  आयात-निर्यात  नीति  में  सीधे  विदेशी  निवेश  के  मामले  में  पूंजोबत  माल  के  आयात  के  लिए  कोई
 विशेष  व्यवस्था  नहीं  की  गई  है  ।  चालू  नीति  के  अम्तमंत  पूंजीमत  माल  का  आयात  बिना  किसी  प्रतिबन्ध
 के  किया  जा  सकता  सेकिन  इस  प्रकार  के  जो  आयात-निर्यातों  को  निषेधात्मक  सूची  था  इस  नोति
 के  किसी  अभय  प्रावधान  या  फिलहाल  सामू  किसी  अल्थ  कासून  द्वारा  बिनियमित  होते  हैं  वे  इसका
 अपवाद  हैं  ।
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 भारतोय  रिजय  बेंक  का  विदेशों  सुद्ठा  जमा  राक्षि  प्राप्त  करने  के  लिए
 शेंकों  के  साथ  लेन-देन

 6957.  भरी  जाथं  फर्नान्डोल  :

 क्या  वित्त  मंत्रो  थह  बताने  की  कुपा  करंगे  कि  :

 कया  भारतीय  रिजर्व  बेंक  ने  अपनो  समझवूह्ष  से  उचित  ब्याज  दरों  पर  विदेशी  मुदा
 जमा  राशि  प्राप्त  करने  के  लिए  बेंकों  क ेसाथ  विनिमय  लेन-देन  करने  का  निणंय  किया  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 बित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रामेश्वर  :  भोर  विनिमय  लेन-देन  तथा

 जमा  राशि  लेन-देन  एक  दूसरे  से  बिल्कुल  भिन्न  होते  विनिमय  लेन-देनों  का  संचालन  भारतीय  रियर

 बेंक  द्वारा  किया  जाता  है  जिसके  अन्तर्गत  भारतोय  रिजरं  बेक  प्राधिकृत  ढोखरों  से  हाजिर  अमेरिकी

 डालर  खरोदता  है  ओर  उसी  समय  उस  अमेरिको  डालर  को  राशि  को  आगे  आबमामी  किसी  तारीख  को

 बेचने  के  लिए  सहमत  हो  जाता  हाजिर  ओर  वायदा  तारीख  संबंधी  लेन-देन  को  विनिमय  दरें

 भिम्न-भिन्न  होती  भारतोय  रिजय  बेंक  प्राधिकृत  डोलरों  के  साथ  इस  तरह  का  विनिमय  लेन-देन

 अपने  विवेक  से  करता  विदेशी  मुद्रा  जमा  प्रणालो  के  अन्तर्मत  भारतीय  रिजवं  बेक  ने  25

 1992  से  एक  जमा  विंडोਂ  खोलो  है  |  इसके  प्राधिकृत  एक  माह  भोर  उससे

 अधिक  अवधि  के  लिए  भारतीय  रिजवं  बैंक  के  पास  ब्याज  वालो  अमेरिकी  डालर  जमा  राशियों  में

 अपनी  धनराशियां  रख  सकते

 नाग  प्रक्षेपास्खे  को  छोड़ता

 6958.  शो  राजवोर  सिह  :

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 नाम  प्रक्षेपास्त्र  को सफलतापूर्वक  छोड़ने  क ेलिए  अब  तक  कितने  परीक्षण  किए  बए

 इन  परोक्षणों  पर  कितनी  धनराशि  व्यय  की  गई

 क्या  अभो  कोई  परोक्षण  किया  जाना

 यदि  तो  तत्संबंधों  ब्योरा  क्या  और

 (४)  सेना  को  यह  प्रक्षेपास्त्र  कब  तक  दे;दिया  जाएगा  ?

 पेट्रोलियम  तथा  प्राकृतिक  गंस  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  तथा  रक्षा  भंत्रालय  में  राज्य  बंहो

 एस ०  कृष्ण  :  नाग  प्रक्षेपाल्तर  की  विभिरत  उप  प्रणालियों  के  कार्यनिष्यादन  को
 जांच  करने  के  लिए  इस  प्रक्षेपास्त्र  क ेअब  तक  नो  उड़ान  परोक्षय  किए  जा  चुके

 100  लाख
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 ___.... ऊ>ल्॒र्््््र््
 और  आबामो  तोन  बर्षों  के  दोरान  कुछ  ओर  उड़ान  परीक्षण  किए  जाने  की

 योजना  है  ।

 (5)  प्रयोकता  परोक्षणों  के  पश्चात  आशा  है  नाग  प्रक्षेपास्त्र
 का

 1995  से  उत्पादन  शुरू  कर

 दिया

 भुगतान  संतुलन

 [  ध्नुवाद  ]

 6959,  श्री  माग्ये  गोबर्भन  :

 क्या  जिस  मंभो  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 विदेशी  म्रद्रा  भंडार  की  सुरक्षित  धनराशि  कितनी  है  जो  देश  में  लगातार  उपलब्ध  रहनी

 इस  प्रकार  के  स्वतन्त्र  विदेशी  ऋण  ओर  अनिवासी  भारतीयों  द्वारा  जमा  कराई
 बई  राशियों  की  संरचना  के  लिए  अपेक्षित  समय  सीमा  क्या  ओर

 आगामी  पांच  वर्षों  में  भुगतान  संतुलन  के  हमारे  पक्ष  में  आने  को  सम्भावना  ओर  साधन

 क्या

 वित्त  सस्त्रालय  में  राज्य  मन््त्री  रामेश्बर  परम्परागत  रुप  विदेशी

 मद्रा  प्रारक्षित  भंडार  की  सुरक्षित  जिसे  किसी  देश  द्वारा  रखा  जाना  भो  तोन  महीनों  के

 लिए  आयातों  के  धल्य  के  समतुल्य  माना  जाता

 किसी  विशेष  अवधि  में  प्रारक्षित  भंडारों  का  स्वर  विदेशी  क्षेत्र  में  सभी  लेन-देनों  का

 निबल  परिणाम  द्ोता  है  और  हसे  ऋणों  अथवा  अनिवासी  भारतीय  जमा  लेन-देनों  से पृथक  रखकर  नहीं
 मापा  जा

 आने  वाले  पांच  वर्षों  मे ंभुमताम  संतुलन  के  चास्  लाते  में  देश  द्वारा  अधिशेध  प्राप्त  करने

 की  बहुत  कम  सम्भावना  है  ।

 बैंकों  में  प्रगुश्पादक  पास्तियां

 69:८0.  थो  भाग्ये  धोबधन  :

 क्या  वित्त  मन््त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1990-91  के  दोरान  सरकारी  क्षेत्र  के
 सभो  बेंकों  का  कुल  लाभ  को  तुलना  में  शृंढ

 शाभ  कितना  हुआ

 क्या  उक्त  अवधि  के  दोरान  इन्हीं  बेकों  क ेकुल  लाभ  ओर  शुद्ध  लाभ  के  बोच  अन्तर का
 विश्लेषण  किया  गया

 इस  बेंकों  को  अनुत्पादक  आस्तियों  के  विभाग  का  गठन  किस  प्रकार  किया  बया
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 “““
 क्या  प्रस्पेक  मामले  में  कुल  ओर  शुद्ध  लाभों  के  बीच  अन्तर  को  अनुत्पादक  आस्तियोंँ  के

 खाते  में  दर्शाया  जाता  ओर

 (8)  अनुत्पादक  आस्तियों  के  प्रफलन  को  रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  यए  हैं  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  समन्ी  दखवीर  :  ओर  सरकारो  क्षेत्र  क ेसभी
 बेकों  को  बेंककारी  विनियमन  1949  को  तोसरो  अनुसूची  में  निर्धारित  फार्मों  में  अपने

 तुलन  पत्र  ओर  लाभ  तथा  हानि  सेखे  तंयार  करने  होते  इस  प्रकार  बेक  लाभਂ  शोष  के
 अम्तमेत  उक्त  अधिनियम  की  तोसरी  अनुसूची  के  फार्म  के  अनुसार  अपने  लाश  दिखाते

 कारी  क्षेत्र  के  बेंकों  द्वारा  वर्ष  1090-91  के  लिए  अपने  लाभ  ओर  हानि  लेखों  में  दर्शार  गए  लाभ  के

 अनुसार  एक  विवरण  संलष्न  है  ।

 और  निश्क्रिय  परिसम्पत्तियांवे  अग्रिम  जिन  पर  भारतीय  रिजर्व  बेंक  के

 मार्यनिर्देशों  के  अनुसार  बेंक  ब्याज  बसूल  नहीं  करते  बेंक  अशोध्य  और  संदिग्ध  ऋणों  के  लिए
 प्रावधान  करने  सहित  सामान्य  और  आवश्यक  प्रावधान  करने  के  पश्चात  ही  लाभ  ओर  हानि  लेखों  में

 भाव  बिखाते  हैं  ।

 (5)  सरकार  ओर  भारतीय  रिजवं  बंक  ऋण  मूल्यांकन  करने  ओर  दिए  मए  अग्रिमों  पर

 कारगर  पर्य  वेज्षण  तथा  तियंत्रण  करने  के  लिए  अपने  तंत्र  को  मजबूत  बनाने  की  आवश्यकता  के  लिए  बेंकों

 बर  बल  देते  रहे  बेंकों  से  यह  भी  कहा  गया  है  कि  वे  सख्त  समय  अनुशासन  तंयार  करें  ताकि

 अनियमित  ओर  रुग्ण  खातों  का  शृरू  में  हो  पता  लगाया  जा  सके  तथा  निष्क्रिय  परिसम्पत्तियों  के

 पोट्टफोलियो  बौर  अशोध्य  ऋणों  की  घटनाओं  को  कम  करने  के  लिए  कारगर  उपाय  किए  जा  सकें  ।

 भारतीय  रिजयं  बेंक  ने  बैंकों  से  यह  भी  कहा  है  कि  वे  कारगर  ढंग  से  मानीटरिय  करने  ओर  अनुवर्तो
 कारंबाई  के  अपने  प्रयोजन  के  लिए  किसो  निश्चित  समय  पर  दिए  गए  अग्रिमों  के  स्वास्थ्य  के  अनुसार
 अग्निमों  को  कई  क्लेणियों  में  बांटने  के  लिए  वर्गोक रण  प्रणाली  स्थापित

 विथरण

 हि  कक आइए की  पी  मिवील  की  कक  नकल  रमन

 चै०्सं०  बेंक  का  नाम  प्रकाशित  लाभ

 2  8

 1.  भारतीय  स्टेट  बेक  107.01

 2.  स्टेट  बेक  भाफ  बीकानेर  एण्ड  जयपुर  5.50

 3.  मे  स्टेट  बेंक  आफ  हैदराबाद  °  8.51

 4५  स्टेट  बैंक  भाफ  इंदोर  2.94

 $.  टेट  बैंक  थाफ  मंसूर  2.87
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 ज़ु  2  3

 6.  स्टेट  बेंक  आफ  पटियाला  14.59

 7.  हटेट  बैंक  शाफ  सोराष्ट्र  4.80

 3.  स्टेट  बैंक  आफ  ट्रावणभकोर  4.00

 9.  इलाहाबाद  बेंक  21.04

 10...  आंध्रा  बेंक  8.21

 11...  बेंक  आफ  बड़ोदा  36.05

 12.  बेंक  आफ  इंडिया  22.46

 13.  बेंक  आफ  महाराष्ट्र  4.10

 14.  केनरा  बैंक  76.04

 15.  सेष्ट्रल  बेंक  आफ  12.53

 16.  कारपोरेशन  बेंक  4.65

 17,  देता  बेक  8.51

 18.  इंडियन  बैंक  21.00

 19.  इंडियन  ओवरसीज  बेक  10.41

 20...  न्यू  बैंक  आफ  इंडिया  --45.00

 21,  शोरियंटल  बेक  आाफ  कामसे  28.68

 22...  पंजाब  नेशमल  बेक  43.69

 23...  एंजाब  एण्ड  सिध  बेंक  --  5-45

 24...  सिड़ोकेट  बैक  8.26

 25.  यूनियन  बैंक  आफ  इंडिया  11.56

 बैंक  थाफ  इंडिया  6.78

 27.
 गे  थे

 28...  विचवा  बैक  0.25



 21  1914  लिखित  उत्तर

 लानत  प्रतियृरति  सहयोग  दायों  का  विषदारा

 6961.  प्रो०  उस्मारेष्टि  बेंकटेल्थरलु  :

 क्या  बालिल्य  मम्त्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  निर्यातकों  के  कई  दावे  मकद  प्रतिपूति  सहयोग  एस०  एस०  )  के  कारण  अभी
 भी  निपटारे  के  लिए  लम्बित  पड़े

 (&)  यदि  तो  ऐसे  दावों  की  संख्या  कितमी  है  और  वे  कितने  मूल्य  के

 (4)  अब  तक  निपटाए  गए  दावों  की  संख्या  कितनों  है  ओर  वे  कितने  मूल्य  के

 लम्बित  दावों  के  निपटारे  के  लिए  कितनी  धनराशि  को  आवश्यकता  और

 (४)  लम्बित  नकद  प्रतिपृति  सहयोग  शादों  को  शोह्म  निषटाने  हेतु  क्या  कदम  उठाने  का

 प्रस्ताव  है  ?

 वाणि्य  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  सलमान  :  से  (७)  बर्ष  1991-92  के

 दोरान  वास्तविक  तथा  माने  गए  निर्यातों  क ेलिए  नकद  म्ृआवबजा  सहायता  दावों  के  भुगतान  हेतु  विभिन्न

 साइसेंसिंग  कार्यालयों  को  कुल  1520 /-  करोड़  रुपये  की  राशि  रिलीज  को  थई  ऐसी  उम्मीद  है  कि

 इन  निधियों  के  रिलीज  होने  पर  अधिकांश  लम्बित  दाये  निपटा  सिए  बाकी  लम्बित  दि

 कोई  उम्हें  बं  1992-93  के  बजट  प्रावधान  से  सिपटा  लिया

 बिशलो  शोर  नोएडा  के  बीच  जलाईं,जा  रहो  चाढ्टढ  बसे

 6962.  भरो  पीयूष  तो  रको  :

 क्या  जल-भूतल  परिवहन  मंधरी  वह  बतामे  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  और  नोएडा  के  बीच  नियमित  रूप  से  4060  चार्टड  बसें  चमाई  था

 र्द्वी

 यदि  तो  क्या  इन  सभी  बसों को  ठिल्ली से  दूसरे  राज्य  उत्तर  प्रदेश में  चलाने के
 परमिट  मिले  हुए

 यदि  तो  पिछले  एक  बर्ष  के  दौरान  सरकार  हारा  थारो  किए  बए  इन  लाइसेंसों  ओर

 परमिटों  को  कुल  संख्या  कितनी

 क्या  सरकार  ने  बसों  के  अवेध  संचालन  पर  सिमरातनी  रखने  के  लिए  किसो  सतकंता  तेल
 का  बठन  किया

 (४)  यदि  तो  तस्संबंधों  ब्योरा  क्या  भर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 जल-मूतल  परियहम  समत्रालय  के  राज्य  भन््खी  जनदीका  :

 भोर  प्रइन  नहीं
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 से  दिल्लो  प्रशासन  का  प्रवतुन  स्टाफ  सड़कों  पर  बसों  के  येर-कानूनो  प्रकालन  ओर

 वरमिट  संबंधी  शर्तों  के  उल्लंघन  फी  नियमित  रूप  से  जांच  करता  है  और  दोषी  व्यक्तियों  पर  कानून

 के  अनुसार  मुकदमा  चलाया  जाता

 जबलपुर  भामुण  भंडार  में  श्निकांड  को  जाँच

 ]

 6963.  डा०  लाल  बहादुर
 :

 हैं  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  जबलपुर  आयुध  भंडार  में  23  1988  को  हुए  भयंकर  अध्तिकांद  को  जांच

 पूरी  हो  बयी

 (@)  पदि  तो  उसका  क्या  निष्कर्व  निकला  और

 भविष्य  में  ऐसे  अश्निकांडों  को  पुनरावृत्ति  को  रोकने  के  लिए  थायुध  भंडारों  में  क्या

 सुस्क्ा  व्यवस्था  को  गई  है  ?
 ह

 पेट्रोलियम  तथा  प्राकृतिक  बेस  समत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  तथा  रकता  सम्भालय  में  राज्य  मग्सी

 एस०  कृष्ण  :  (१)  हां  ।  *

 जांच  अदालत  आग  लगने  के  सहो  कारणों  के  बारे  में  किसो  ठोस  निज्कर्य  पर  नहों  पहुंच
 पाई  ।  इसके  बाद  मामला  केन्द्रीय  अन्येषण  ब्यूरो  को  सोंपा  प्रथा  जांच  करने  पर  उन्होंने
 फोड़  की  किसी  घटना  को  संभावना  से  हन्कार  किया  लेकिन  ये  डिपो  प्राधिकारियों  के  विरद्ध  कोई
 प्रतिकल  रिपोर्ट  नहीं  दे  सके  हैं  ।

 आग  बुझाने  तथा  सुरक्षा  की  व्यवक्या  को  अधिक  मजबूत  बनाने  के  लिए  विभिम्त  उपाय

 किए  वए

 ई०एम०ई०  वर्कधाप  के  कर्मचारियों  को  संग  समोजा  समिति  को  रिपोर्ट

 6964.  थी  रामाभय  प्रसाद  सिह  :

 <  क्या  रक्षा  मस्ती  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 7.  क्या  ई०एम०ई०  वर्कशाप  के  ओद्योगिक  और  गेर-ओच्योगिक  कर्मचारियों  के लिए  गठित

 झंवयें  समीक्षा  समिति  ने  अपनी  रिपोर्ट  दे  ढी

 पदि  तो  इस  समिति  ने  क्या-क्या  सिफारिशें  को

 क्या  सरकार  का  विचार  इस  समिति  को  सिफारिशों  को  क्रियान्बित  करने  का

 पदि  तो  इन  सिफारिशों  को  कथ  तक  साथयू  किए  जाते  को  सम्भाषना  भोर

 (०)  पवि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  !
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 पेट्रोलियम  तथा  प्राकृतिक  गंस  संजालय  में  राज्य  मंत्रों  तथा  रक्षा  संत्रालय  में  राज्य  घंचो

 एस०  कृष्ण  :  हां  ।

 से  (३)  संवर्ग-पुनरोक्षा  समिति  की  सिफारिशों  की  जाँच  सरकार  के  विभिस्न

 बियों  द्वारा  की  जानी  होतो  ओर  यह  काये  बल  रहा  समिति  की  सिफारिशों  के  ब्यौरे  अभो  प्रकष्

 नहीं  किए  जा  सकते  |  फलहाल  यह  बताना  सब्भव  नहीं  है  कि  हस  सामसे  में  कब  तक  निर्णय  लिया
 था

 विर्यात-धायात  जिक्र

 6965.  भो  भगवात  शंकर

 क्या  वाजिल्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 निर्यात-आयात  बिक्रो  योजना  आरंभ  होने  से  लेकर  19  1992  तक  देश  में

 चुराए  गए  था  फर्जो  दस्तावेजों
 के

 आधार  पर  किए  गए  निर्यात-आथात  बिक्री  के  कितने  मामलों  का  पता

 चला

 इन  मामलों  में  कितती  धनराशि  का  धपला  हुआ  ओर

 सरकार  ने  इस  सम्यस्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 बाजिस्य  मन्त्रालय  में  उप  सस्ती  सलसान  :  (6)  से  जो  एण्जिमस्किप

 लाइसेंस  बाद  में  जाली  कागजात  के  आधार  पर  जारी  किये  गये  पाये  जाते  हैं  अथवा  उनको  चोरी  होने

 वर  जब  भी  लाइसेंस  धारक  द्वारा  सूचना  मिलती  तो  है  उन्हें  सभी  सम्बस्धितों  को  सुचित  करते  हुए  तश्काल

 निरस्त  कर  दिया  जाता  सरकार  मृक्त  रूप  से  हस्तांतरणीय  एब्थिमस्क्रिप  लाइसेंसों  को  बिक्री  के

 सम्बन्ध  में  कोई  आंकड़े  नहीं  रखती

 परिकल्पित  कर  प्रयाली

 ]

 6966.  ढा०  वसन््त  प्यार  :

 क्या  जिस  भन््त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 परिकल्पित  कर  प्रणाली  के  अस्तंत  कितने  दुकानदारों  ओर  अन्य  खुदरा  व्यापारियों  को

 लाये  थाने  की  संभावना  ओर

 (a)  उसके  परिणामस्वरूप  सरकार  को  कितना  अतिरिक्त  राजस्व  पाने  की  उध्मीद  है  ?

 बित्त  सम्त्रालय  में  राज्य  मन््त्ो  रामेदबर  वित्त  1992  में

 पुर/स््थापित  परिकल्पित  कर-प्रणात्री  वेकल्पिक  है  तथा  यह  उन  व्यक्तियों  पर  लागू  होती  जिनका

 इससे  पहले  कर-निर्धारण  नहीं  हुआ  अनुमान  है  कि  इस  योजना  के  अ्रधीन  करदाताओं  को  संख्या

 10  भाज  से  अधिक  हो  सकतो

 इस  प्रलोकृत  प्रक्रिया  स ेलगभग  150  करोड़  रपये  का  अतिरिक्त  राजस्व  एकवित  होने

 सा  अवुधाष  है  ।
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 प्रायकर  को  सोमा  बढ़ाने  के  कारण  राजस्व  की  हानि

 6967.  डा०  बसस्त  प्यार  :

 क्या  वित्त  मन््त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 (5)  आयकर  की  सीमा  22000  रुपये  से  बढ़ाकर  28000  रुपये  करने  के  कारण  आव्कर  से
 कितने  आयकर  दाताओं  के  मुक्त  होने  का  संभावना  थोर

 इसके  कारण  सरकार  को  कितने  राजस्व  का  धाटा  होया  ?

 बित्त  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  रामेश्बर  :  ओर  छूट  की  सीमा  को

 22000/-  ९०  से  बढ़ाकर  2800/-  to  किए  जाने  के  परिणामस्वरूप  मोटे  तोर  पर  यह  अनुमान
 लगाया  गया  है  कि  लमशम  8  लाख  करदाताओं  की  कर  के  दायरे  से  बाहर  हो  जाने  की  संभावना  है  तथा

 लगभग  480  करोड़  ९७  के  राजस्व  की  हानि  होने  की  संभावना  है  ।

 झपंग  हुए  भृतपूर्ण  सेलिकों  के  लिए  प्रशिक्षण  संस्थान

 6968,  भो  अन्ना  जोध्यी  :

 क्या  रक्षा  मन्त्री  यह  बताने  को[क्ृपा  करेंगे  कि  :

 *
 अपंग हुए  भूतपूर्थ  सेनिकों  क ेलिए  चल्लाये  जा  रहे  व्यावसायिक  प्रशिक्षण  स्लों/संस्थानों

 को  वर्तमान  संख्या  क्या  है  और  प्रत्येक  सकल  में  कितने  छात्रों  को  प्रवेश  दिया  जाता

 क्या  सरकार  का  देश  में  ऐसे  ओर  संक्यानों  को  खोलने  का  विचार

 (a)  यदि  तो  रक्संबंधी  ब्योरा  क्या

 क्या  सरकार  ने  इन  संस्थानों के  कार्य-निथ्पादम  तथा  भूतपूर्व  सेनिकों  को  प्रशिक्षण  पाने
 के  उपरांत  उपयुक्त  नौकरियां  मिलने  के  संबंध  में  पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  कोई  सर्वक्षण  कराया  है
 अथवा  कराने  का  विचार

 (४)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  भोौर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 पेट्रोलियम  धोर  प्राकृतिक  गेस  सं्रालय  में  राज्य  संत्रो  तथा  रता  भंत्रालय  में  खर्नो

 एस०  कृष्ण  :  से  रक्षा  निशक्त  भूतपूर्व  स्ेनिकों  के  लिए  सीधे  ही
 कोई  व्यावसायिक  प्रशिक्षण  स्कूल/संस्थान  नहीं  चला  रहा  पुणे  में  क्वीन  मेरी  टेक्सीकल

 इंस्टीट्यूट  नामक  एक  स्वायत्तज्ञासी  संस्थान  है  जिसे  भूतपूर्व  सेनिकों  को  व्यावसायिक  प्रशिक्षण  प्रदान

 करने  के  मामले  में  संरकार  मे  माम्यता  प्रदान  को  हुई  इसके  अतिरिक्त  नेश्रहोन  भूतपूर्व  सैमिकों  को

 बैहरादून  स्थित  इन्स्टोंट्यूट  फार  विजुयली  हैंडोकैफ्ड  नामक  एफ  अन्य  संस्थान  में  अ्धिलेभ  के

 लिए  भेजा  जाता  हे  ।  पुरर्वात  महानिदेशालय  के  पास  उपलब्ध  सूचना  के  अेनेसार  पिर्लेसे  तीन  क्यों  के

 बोराभ  इस  दोनों  संस्वानरें  में
 ऋमश

 ओर तक | निशक्त पूर्व सेनिकों|से निकों को प्रश्षक्षित किया १78
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 ”,
 ऐसे  व्यावसायिक  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोलने  के  सम्बन्ध  में  रक्षा  मंत्रालय  में  कोई  प्रस्ताव

 विचाराधीन  नहीं  है  ।

 2.  सरकार  ने  इन  संस्थानों  के  कार्यों  अथवा  इन  संस्थानों  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  बाद

 उपर्युक्त  रोजगार  प्राप्त  करने  वाले  भूतपूर्व  सेनिकों  की  संदया  के  सम्बन्ध  में  पिछले  शोन  वर्षों  के  दोरान

 कोई  सर्वक्षण  नहीं  करवाया  है  ।  यद्यपि  इस  प्रकार  का  कोई  भी  सर्वेक्षण  करवाने  का  कोई  प्रस्ताव
 सरकार  के  विदा  राधीन  नहों  है  तथापि  निशक्स  भूतपूर्व  सेनिकों/संनिकों  के  रोजबार  की  सा

 स्थिति  की  समय-समय  पर  पूनरीक्षा  की  जाती  है  ।

 सिनापुर  के  क्षिध्ठमंडल को  भारत  यात्रा

 6  969.  भी  गोविस्दराव  निकास  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सिगापुर  के  किसी  व्यापारिक  शिष्टमंडल  के  भारत  की  यात्रा  पर  आने  को  सम्भावना

 यदि  तो कब  तक  ओर  इस  शिष्टमंडल  के  साथ  किन-किम  मामलों  पर  चर्चा  करने
 का  प्रस्ताव  ओर

 सरकार  का  सिंगापुर  के  साथ  व्यापार  बढ़ाने  के  खिए  क्या  कदम  उढाने  का  विचार  है  ?

 वाणिज्य  संत्नालय  में  उप  भग्त्रो  सलसाम  :  ओर  जो

 29  से  -  7  1992  तक  सियापुर  के  उप  भ्रधान  मंत्री  की  भारत  थात्रा  के  एक  व्यापारिक

 शिडह्दमंडल  उनके  साथ  भारत  आया  इस  शिष्टमंडल  में  व्यापार  सहयोग  बढ़ाने  के  लिए  भारतीय

 उद्योग  परिसंध  के  साथ  विचा  र-विभ्शे  किया

 सिंगायुर  के  साथ  व्यापार  बढ़ाने  के  लिए  किए  गए  उपायों  में  शामिल  सरकारी  स्तर

 पर  द्विपक्षीय  विचार  यात्राओं  तथा  शिष्टमंडलों  का  आदान-प्रदान  और  प्रदर्शनो  ।  व्यापार

 शेश्ों  में भाग  सेना  ।  हाल  ही  भें  भारत  व्यापार  मंडल  के  एक  उच्चस्तरोय  शिष्टमंडल  ने  2?  से  5

 1992  2  तक  पस्विमापुर  का  दोरा  किया  था  ओर  उन्होंने  चीन  सिगापुर  के  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंडल  के

 साथ  एक  समझोता  ज्ञापन  पर  हस्ताक्ष  र किए  ।  उन्होंने  सियापुर  भारतीय  वाणिण्ब  तथा  उद्योग  मंडल
 के  साथ  एक  सहयोग  करार  पर  भी  हस्ताक्षर  इन  करारों  से  दोनों

 देशों  के  बीच  व्यापार  तथा  आर्थिक  सम्बन्ध  बढ़ाने  में  सहायता  मिलेगी  ।

 राजस्थान  के  ट्यक  रघा  उत्पाद  तथा  हस्तशिष्प  का  निर्यात

 ]

 6970.  भोमतो  बसुन्थरा  राजे  :

 क्या  यस्क  मन््त्री  यह  बताने  को  पा  करेंगे  कि  :
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 रा  काका  भा  इक  ए  SSS

 क्या  राजस्थान  के  हथकररधा  उत्पादों  तथा  हस्तशित्प  की  अन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में  भारी

 यदि  तो  इन  वस्तुओं  के  उत्पादन  तथा  निर्यात  में  दृद्धि  करने  हेतु  क्या  कदम  उठाए

 इस  व्ततुओं  का  निर्यात  कोत-कोन  सी  एजेंसियां  कर  रही  और

 इन  बस्तुओं  के  उत्पादन  में  वृद्धि  करने  हेतु  राजस्थान  में  ग्रामीण  दस्तकारों  को  प्रोत्साहन
 देगे  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं/उठाए  जाने  का  विचार  है  ?

 वस्त्र  सरञालय  में  राज्य  सम्हो  शोक  :  राजस्थान  के  हाथ  को  दस्तकारी

 है  बने  लोक  वस्त्र  उत्पादों  तथा  अन्य  हस्तशिल््प  उत्पादों  के  विशेष  रूप  से  सं०रा०  अमरोका
 शोर  कनाडा  में  भच्छे  बाजार

 से  एक  विवरण  संलरन  है  ।

 विवरण

 सरकार  भारतीय  हस्तशिहपों  का  विकास  करने  के  लिए  डिजाइन
 तथा  प्रोद्योगिकी  कच्चे  साल  को  सप्लाई  आदि  के  क्षेत्रों  में  अनेक  योजनाएं  चला  रहो

 जयपुर  धोर  जोधपुर  में  विपणन  तथा  सेवा  विस्तार  केन्द्र  कार्य  कर  रहे  हैं  ।  इसक  अतिरिक्त  राजस्थान
 के  विभिम्त  भायों  में  13  कालोन  बुनाई  प्रशिक्षण  केन्द्र  हैंड  पिटिंग  वस्त्र  केन्द्र  कार्य  कर

 रहे

 2.  सरकार  हथकरघा  क्षेत्र  के  संबधंत  ओर  विकास  के  लिए  विभिन्न  योजनाएं  चला  रही  है
 तथा  सहकारी  तथा  सहकारो  क्षेत्र  से  बाहर  दोनों  क्षेत्रों  में  हथकरथा  धुनकरों  को  सहायता  प्रदान  कर

 रही  इस  समय  चल  रहे  कुछ  प्रमुख  कार्य-क्रम  निम्नोक्त  अनुसार

 (1)  राष्ट्रीय  हुक  रक्षा  विकास  निमम  द्वारा  मानें  को  सप्लाई  ।

 (2)  जनता  कपड़ा  योजना  ।

 (3)  बाजार  विकास  सहायता  योजना  ।

 (4)  वर्क-लेड-सह-भावास  योजना  ।

 (5)  बचत  निधि  योजना  ।

 (6)  राज्य  हथक  रघा  विकास  नियमों  को  शेयर  पूंजी  सहायता  ।

 (7)  प्रचार  तथा  प्रदर्शनो/बाजार  सर्वेक्षण  तथा  अध्ययन  ।

 (8)  अनुसंधान  तथा  विकास/बाजार  सर्वेक्षण  तथा  अध्ययन  ।

 (9)  पहाड़ी  क्षेत्र  रिप्िस्तान  ऊनी  हृथक  रघा  विकास  निर्यात  उत्पादन  परियोजनाएं  ।

 (10)  करधा-पृर्व  पश्चात  प्रोसेश्विम
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 —— समितियों  मम

 हथकर  रधा  बूनकरों  को  ऋण  सहायता  ताकि  वे  मुख्य  बनकर  सहकारी  समितियों  के

 सदस्य  बन  सके  ।

 जयपुर  में  ढिथित  वूनकर  सेवा  डिजाइन  इनपुट  तथा  हकनोक  सर्वेक्षण  प्रदान  करके  राज्य

 को  परम्परागत  हथकरघा  कलाओं  का  प्रलेखन  बना  रहा  संरक्षण  तथा  विकास  कर  रहा  है  ।

 3.  सरकार  राजस्थान  सहित  समूचे  देश  से  हथकरघा  तथा  हस्वशिल्प  मदों  के  निर्यात  को  बढ़ावा
 देने  क ेलिए  अनेक  कदम  उठा  रही  है  जेसे  दल  विदेशी  व्यापार  पत्रिकाओं
 में  विज्ञापन  प्रकाशित  प्रमुख  बाजारों  में  मेलों  में  भाग  निर्यात  प्रोत्साहन  प्रदान  करः
 शावि  |  इसके  अतिरिक्त  हथकरघा  फंब्रिक  तथा  हस्त.ल्प  मरे  कोटा  प्रतिबन्धों  के  अम्तगंतव  शामिल

 महीं

 राष्ट्रीय  राजसार्य

 श्रोमतो  बसुन्धरा  राजे  :

 क्या  जल-भूतल  परिवहुन  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  वर्तमान  सदो  के  अन्त  तक  देश  के  लिए  आवश्यक  राष्ट्रीय  राजमार्गों  को

 हुल  लम्बाई  का  कोई  आंकलन  किया  भोर

 यदि  तो  तदुनुरूप  राष्ट्रीय  राजमा्गों  को  विकसित  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए

 बए  हैं  ?

 जल-भूतल  परिवहन  मन्त्रालय  के  राज्य  सनन््त्नी  जगदीज्ञ  :  सम्भवतः

 माननीय  सदस्य  का  आशय  भारताय  सड़क  काग्रत्त  के  तत्वाधान  मे  चाफ  इजोनियरों  के  एक  दल  द्वारा

 वैयार  की  गई  20  वर्षोय  तक राब्ट्रीय  सड़क  विकास  याजना  से  जिसमें  अन्य  बातों  के

 साथ  इस  शताब्दो  के  अन्त  तक  राब्ट्रीय  राजमार्ग  नेटवर्क  को  66,000  कि०  मो०  करने  को  परिकल्पना

 की  बई  सरकार  ने  इस  संबंध  में  स्वतंत्र  रूप  से  काई  मूल्यांकन  नहीं  किया  है  ।

 राष्ट्रीय  राजमर्गों
 का

 विकास  एक  सतत  प्रक्रिया  राष्ट्रीय  परिवहन  नीति  समिति  को

 नए  राष्ट्रीय  दाजमा्गों  के  लए  मापदढ़ा  और  धन  का  उपलब्धता  इत्यादि  को

 देखते  हुए  पाया  से  अब  तक  राष्ट्रीय  राजमाग  म  4,600  याजना  लम्बाई  को  शामिल  करना

 सम्भव  हो  पाया  है|  राष्ट्रीय  राजमागं  अगाला  में  ओर  वृद्ध  आठवां  याजना  अथवा  बाद  को  योजनाओं

 इस्यादि  में  धन  को  उपलब्धता  पर  निर्भर  करगा  ।

 राज्यों  को  निर्यात  का  पता  लगाने  के  लिए  मारतोय
 व्यापार  सेला  प्राधिकरण  हारा  सब्बक्षण

 6972.  भोमतो  वयुरधरा  राजे  :

 क्या  वाणिस्य  मन््त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  व्यापार  मेला  प्राधिकरण  ने  विभिन्न  राज्यों  को  निर्यात  संभावनाओं

 का बता लबाने के लिए कोई सर्वक्षण कराया
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 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  विशेष  रूप  से  राजस्थान  के  संबंध  में  क्या  ओर

 राजस्थान  से  निर्यात  को  बढ़ाबा  देने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए

 बालिस्य  मन्त्रालय  में  उप  सन्त्री  सलमान  :

 और  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 हल्विया  में  पेट्रो-रसायन  परियोजना  को  स्थापना  हेतु  विदेशी  मुद्रा

 6973.  भरी  सत्यगोपाल  स्िश्ष  :

 क्या  जिस  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  ने  पश्चिम  बंगाल  में  पेट्रो-रखायन  परियोजना  को  स्थापना  करने  के

 लिए  आवश्यक  बिदेशो  मुद्रा  देने  हेतु  कोई  उपाय  किये  जोर

 (w)  यदि  तो  तत्सम्बन्धो  ब्योरा  क्या

 बित्त  संश्ालय  में  राज्य  मंत्रों  रामेहवर  पश्चिम  बंगाल  में

 हल्दिया  पेट्रं.-केमिकल  काम्प्लेक्स  को  वित्तपोधित  करने  के  लिए  एशियाई  विकास  बैंक  ओर  अभ्तरष्ट्रीय
 वित्त  निंगम  से  अनु रोध  किया  मया  है  ।

 अन्तर्राष्ट्रीय  वित्त  निगम  और  एशियाई  विकास  बेक  सरकारी  गारंटी  के  बिना

 वाणिज्यिक  शंतों  ओर  निर्णय  के  आधार  पर  कंपनियों  को  सीधे  ही  उधार  देते  इसके

 घंशोधित  विदेशी  मुद्रा  व्यवस्था  के  परिप्रेक्ष्य  में  ऐसे  अभिकरण  वाणिज्यिक  उधारों  अबबा

 इक्थिटो  से  बचेविदेशो  मुद्रा  के  शेण  भाव  को  बाजार  को  प्रचलित  विभिमय  दर  पर  बाजार  से  विदेशी

 मुद्रा  को  प्राप्त  करते  में  स्वसंत्ष  हैं  ।

 दिहलो  परियहन  नियम  के  बस  पास

 6974.  मेजर  अगरल  भुवत  चम्र  खब्हरो  :

 क्या  जल-भूतल  परिवहन  भमन््त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  परिवहन  निमम  के  आल  रूट/जनरल  पासों  के  शुल्क  में  हाल  हो  में  वुद्धि

 को  वई
 ह  हु  oo

 ह
 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है

 क्या  आल  रूट/जनरल पास  गोन  भ्राइत  बदों के  मास्य

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 ($)  क्या  सरकार  का  विचार  आल  झूट/जनरल  पासों  को  लाइनਂ  ओर  स्टापਂ

 बसों  में  भी  मास्य  बनाने  का  ओर

 (%)  बरदि  तो  कच  से  ?
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 बा

 जल-भ  तल  परिवहन  मन्त्रालय  के  राज्य  भनतो  जगदीश  )  हाँ  ।

 खामास्य  आल  रूट  पास  के  प्रभार  28-12-91  से  संशोधित  कर  दिए  गए

 ध्योरे  निम्नलिखित  :--

 संशोधन  पूर्व  किराया  संशोधन  किराबा

 रू०  ®o.

 सामास्य  आलझूट  पास  100.00  150.00:

 प्रीन  साइन  सेथाएँ  ऐसे  यात्रियों  के  लिए  तींब्र  और  आरामदायक  यात्रा  सुंबिधा  सुलभ

 कराने  के  उद्देश्य  से शर्ौकी  गई  है  जो  साधारण  किराए  से  थोड़ा  अधिक  किराया.दे  सकते

 सेवाओं  में  प्रति  व्यक्तित  प्रति  ट्रिप  4.00  to  फूलेट  किराया  सिया  जाता  है  ओर  इसलिए  ग्रीन  लाइम

 बसों  में  कोई  रियायती  पास  अनु॑मंत्य  नहीं

 (#)  ओर  ग्रीन  लाहन  बसों  में  सामान्य  आल  रुट  प्रास्त  को  अनुमति  दिए  जाते  का  कोई
 प्रहताबे  सरकार  के  समक्ष  नहीं  है  ।  सामान्य  आलरूट  पास  सीमित  स्टाप  सेवाओं  में  अनुमत्य  हैं  ।

 केस्थोंध  सरकार  के  कर्मचारियों  के  बीमे  को  कतरालि

 6975.  श्री  मदन  लाल

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बतोने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  1991  के  दौरान  रुपये  का  दो  बार  किये  बये  अवमृश्यन  को  देखते  हुए

 क्ेल्द्रीय  सरकार  के  कमंचारियों  की  सामूहिक  बोमा  योजना  की  धनराशि  को  बढ़ाने  का  प्रस्ताव

 यबि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  गया  और

 (a)  यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 जित्त  संत्रालय  मैं  शा्य  बैंत्री  झास्ताराम  से  (4)  समूह  बीमा  योजना
 के  अंतर्गत  देय  राशि  में  वद्धि  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  इस  योजना  के  अंतर्गत  देश  राशि  का
 रुपये  के  अवमृल्यन  से  कोई  संबंध  नहीं  है  ।

 6976.  थी  प्रधौन  डेकी

 क्या  वित्त  मंत्रों यह  बताने को  कुपा  करेंगे  कि

 असम  में  गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  प्रस्वेक  शर्य  महतली  ओोषापों  को  तस्करों  के  किलने

 मामभ्षों  का  पता  चला  है  ओर  जथ्त  किए  गए  स्वापक  ओषधों  का  व्योरा  कया

 इस  संबंध  में  कितते  मुकदमे  चलाये  बये  और  प्रस्येक  मामसे  का  क्या  परिणाम  निकला

 बोर
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 जब्त  को  गयो  नशोली  ओवधों  के  निपटान  का  थ्योरा  क्या  है  /

 बिस  सम्भालय में  राज्य  मन््जो  रासेश्वर  से  (१)  सूचना  एक  को
 था  रही  है  तथा  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 राष्ट्रीय  राजमार्ग  के  भुवाहादी-तेजपुर  खण्ड  को  चोड़ा  करना

 6979,  ओर  प्रथोन  डेका  :

 क्या  जल-भूतल  परिवहन  संतों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  विचार  भारी  यातायात  को  समस्या  को  हल  करने  के  लिए  राष्ट्रीय
 शाजमार्म  के  गुवाहाटी-तेजपुर  खण्ड  को  चोड़ा  करने  ओर  इसका  विकास  करने  का  और

 (a)  यदि  तो  1991-92  के  दोराम  इसके  लिए  कितनी  राशि  मंजर  करने  का  विचार  है

 जल-भतल  परिवहन  संज्ञालय  के  राज्य  मंत्रों  जगदोक्ष  और

 भुवाहाटी  ओर  तेजपुर  के  बीच  राष्ट्रीय  राजमार्ग  के  दो  वेकह्पिक  साय  हैं--पहला  भाग  नौगांव  से  होकर

 शुअरता  है  भोर  दूसरा  बेहटा  चेराली  से  होकर  गूजरता  है  ।  ये  दोनों  ही  मार्य  दो  सेन  के  इस  समय

 इन  मार्मों  को  चौड़ा  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  हन  मार्गों  पर  अन्य  विकास  कार्य  आठवों  पंचयर्षोय

 योजना  के  प्रावधानों  के अनुसार  1992-93  के  दोरान  किया  जिसे  अभी  श्रस्तिम  रूप  दिया

 थाना  है  ।

 निर्यात  प्रसंस्करण  विज्ञासापत्तमस

 69१8.  थभ्रो  रामकृष्ण  कोताला  :

 क्या  जाजणिण्य  मस्ती  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  विशालापत्तनम  निर्यात  प्रसंक्करण  धोष  प्रोसेत्िण्ष  जोन  एक्सपोर्ड  को  परियोजना  लाक्त

 कितनो

 उक्त  क्षेत्र  को  स्थापना  में  अब  तक  कितनो  प्रगति  हुई  थौर

 इसके  कब  तक  पूरा  होने  की  संभावना  है  ?

 थाजिज्य  भंधालप  में  उप  घंधो  सलमान  :  इस  जोन  को  भूमि  तथा  पहले
 चरण  के  विकास  के  संबंध  में  लगभव  17.00  करोड़  १०  को  पूंजीगत  लाबत  का  अनुमान

 भूमि  तथा  अपेक्षित  आधारभूत  संरचना  के  विकास  के  धिए  3.34  करोड़  र०  को  राशि  दी

 था  युकी  चार  आन्तरिक  जल-मिकासी  आदि  का  कार्य  चल  रहा  है  ।

 जोन  के  आस्तरिक  बुनियादी  ढांचे  का  कार्य  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  पूरा  कर  जिया

 बलतें  कि  धनराशि  उपलब्ध  होतो  रहे  ।
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 सोसेगा  से  ध्रधिकारियों  का  पलायन

 6979.  थी  जोधन  क्षर्मा  :

 झी  संदोपान  समगवान  थोरात  :

 थी  सनत  कुमार  संडल  ॥

 क्या  रक्षा  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नौसेना  से  अधिकारियों  ने  सामूहिक  पलायन  किया

 यदि  तो  1991-92  के  दोरान  तकनोकी  और  ग्रेर-सकनीको  सोसेनिक  सेवाओं  से

 कितने  व्यक्तियों  ने  शोकरो

 कया  सरकार  ने  इस  पलायन  के  कारणों  के  संबंध  में  कोई  अध्ययन  किया

 (4)  पदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ओर  सरकार  द्वारा  उसे  रोकने  के  लिए  क्या

 कशथम  उठाए  जा  रहे  ओर

 (8)  यदि  नहों  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वेद्रोलियम  तथा  प्राकृतिक  येस  भम्त्रालय  में  राज्य  सनन््त्रो  तथा  रक्षा  मम्भालय  में  राज्य  सन््वी

 ४  जी  एस०  कृष्ण  :  से  ($)  नौसेना  अधिकारियों  को  निम्नलिखित  आधार  पर

 पूछे  सेवानिवृत्ति  सेने
 को  अनुमति  है  :--

 (1)  पदोस्नति  में  अतिक्रमण  होने  पर  ।

 (2)  अनुकम्पा  के  आधार  पर  |

 (3)  स्थायी  निम्न  चिकित्सा  श्रेणी  में  आने  पर  ।

 (4)  सामान्य  सेवानिवृत्ति  को  तारोख  से  2  वर्ष  के  भीतर  सार्वजनिक  क्षेत्र/सिविल

 नौकरी  में  खपा  लिए  जाने  पर  ।

 समय-पूर्व  सेवानिवृत्ति  क ेसमी  मामलों  को  नौसेनाध्यक्ष  को  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वाश

 थोदित  किया  जाता  लेकिन  यह  अनुमोदन  तभी  दिया  जाना  है  जबकि  वे  कामिक  निर्धारित

 लिदेशों  |मानदंडों
 को  पूरा  करते  साथ  ही  इसके  लिए  तोसेना  के  कामिकों  को  आवश्यकता  को  भी

 इ्यान  में  रखा  जाता  है  ।

 बर्ष  1991-92  के  बोरान  समय  पुर्वे  सेवानिवृत्ति  सेने  वासे  कंष्टन/कर्मांडर  रेंक  तक  के  तकनीकी

 शोर  दैर-तकतोको  अफसरों  को  संद्या  इस  प्रकार  है  :--

 तकमोको  शालाएं  बन  83

 बेर-तकवीकी  शाखाएं  न  64

 ये  आंकड़े  पिछले  वित्तीय  बर्द  (1990-91)  के  आंकड़ों  को  तुखना  में  कम
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 दिल्ली  में  सड़क  कर  में  वृद्ध

 6980.  भो  गुरदास  कासत  :

 क्या  जस-मूतल  परिवहन  संत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  में  सड़क  कर  में  वृद्धि  की  गई  ओर

 (a)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 मूतल  परिवहन  सम्भालय  के  राज्य  मश्त्री  जगड़ोझ्त  ।  भोर
 दिहलो  प्रशासन  ने  1-4-1992  से  दिल्ली  में  सड़क  कर  को  संशोधित  कर  दिया  सड़कों  के  अनुरक्षण
 को  लोयंत  तंवा  एकत्रीक रण  प्रभारों  में  वद्धि  क ेकारण  यह  संशोधन  करना  आवश्यक  हो  बयां  ।

 10  1992

 रेक्षम  तथा  रेक्षमी  परिथानों  का  निर्यात

 698].  श्री  सी०  पो०  मुदालशिरियष्पा  :

 को  के  ०  एच  ०  सुनियप्पा  :

 क्या  बश्च  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  वर्ष-वार  कितने  रेशम  तथा  रेशप्री  परिधानों  का  निर्यात  किया

 कया  अम्तररष्ट्रीय  बाजार  में  भारतीय  रेशमी  परिधानों  की  मांग  काफो
 है

 यदि  तो  तस्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  ओर

 रेशम  तथा  रेशमी  परिधानों  के  निर्यात  को  प्रोस्साहन  देने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कदम

 उठाए  हैं  ?

 बस्तर  सरजालय  के  राज्य  सन््त्री  शधरक्योक  :  पिछले  तीन  बर्षों  के  दौरान
 शैशमो  परिधानों  कौ  मात्रा  तंजां  निर्यातित  रेशभौ  वरुतर  उंत्पोदों  को  कुंल  मात्रा  निम्नोक्त  अनुसार  है

 ब्ष  सात्रा  वर्य  मोटर

 रेदासों  परिणाम  कूल  रेसमो  बस्ख  उत्पास

 1989-90  62.67  358

 1990-91  60.94  825

 1991-92  66.47  350
 92  शक )

 और  (a)  जी  हां  ।  ब्  1991-92  के  दोराव  रेशभी  परिधानों  के

 निर्यात  को  माता  बर्ण  1990-91  के  दोरान  रेशमी  परिधानों  के  समस्त  सिर्वात  से  9  प्रतिशत  अधिक
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 रेशमो  परिधानों  सहित  रेशमी  बस्त्र  उत्शादों  के  निर्यात  को  बढ़ाया  देने  क ेलिए  भारतीय

 ५  रेशम  निर्यात  संवर्धत  परिषद  विभिन्न  निर्यात  संवर्धन  कार्यक्रम  चलांतों  है  जिनमें  शामिल  हैं  व्यापार
 मेलों  में  विभिन्न  देशों  में  क्रेशा-विक्रेता  बेठकों  का  प्रचार  अभियान  आदि  ।

 केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  का  व्यय

 6982.  थी  सो०  पी०  मुदालभिरियप्पा  :

 क्या  बहस  मन््ती  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  तोन  वर्षों  के  केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  के  प्रशासनिक  व्यय  के  रूप  में

 कितनो  घन-राशि  ख्र  को

 क्या  यह  व्यय  धीरे-धीरे  बढ़ता  जा  रहा  और

 बदि  तो  इसे  कम  से  कम  करने  के  लिए  क्या  सुधारात्मक  उपाय  किए  गए  हैं  ?

 ५...  बल  मंत्रालय  के  राज्य  बंलो  ध्रज्यांक  :  पिछले  तोन  वर्षों  के  दोरान

 केम्द्रीय  रेशम  बोर्ड  के  प्रशासनिक  ध्यय  को  राशि  निम्नोकत  प्रकार  है  :-..-

 वर्ष  राशि  खाल

 1989-90  379.31

 1990-91  429.72

 1991-92  474.09

 1992  तक )

 और  केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  के  प्रशासनिक  व्यय  में  वृद्धि  मुख्य  रूप
 हिश्द  5 स्विस  सहायता  प्राप्त  राष्ट्रीय  रेशम  उत्पादन  परियोजना  के  कार्यास्थयम  के  का  रण  हुई

 बोर्द  अपने  सामान्य  योजना  कार्यक्रमों  क्षादि  के  अंतर्थत  यात्रा  श्रथवोपरि  कार्यालय  ल्च

 तथा  पदों  के  सृजन  पर  होने  वाले  व्यय  को  कम  करने  के  उपाय  कर  रहा  है  ।

 इम्विरा  गाँधी  भ्रस्तर्राष्ट्रीय  हवाई  झड्डे  पर  सोने  का  जब्त  किया  थाना

 6983.  भरी  गुरुवास  कामत  :

 क्या  वित्त  मन््त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 ,,.  इन्दिरा  गांधी  अन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  अड्डे  पर  फरवरी  ओर  1992  के  दोरान

 कितनी  ओर  कितने  मूल्य  का;[सोना  जब्त  किया  और

 इस  संबंध  में  कितने  व्यक्ति  अब  तक  बिरफूतार  किये  बये  हैं  ओर  उनके  विसद्ध  क्या

 कार्यबाहो  को  बयी  है  ?

 बंबलय  में  राज्य  मंत्री  रामेइवर  :  (%)
 था

 इन्दिरा  गांधी  ,  न्तर्राष्टरीय
 ईबाई  बडूर  पर  फरवरी  मोर  1992  के  दोरान  पकड़े  बये  सोने  को  सात्रा  जोर  उसके  मूल्य  का
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 nO  नस  ननत]त)ती3-3-+--+सफफफफसफसफफक्स्उस्नू++  ता  ््््च्प्ााओ्ा  पप्णम्म्यवामभाााआाजमााााा

 ब्योरा  नीचे  दिया  यया  है  :---

 अवधि  माा  ग्रा०  में  )  मूल्य  रुपयों

 6.5  26.2

 40.9

 इस  संबंध  में  उन पर  में  नो  व्यक्तियों  को  ओर  में  पांच  व्यक्तियों
 को  गिरफ्तार  किया  गया  था  और  उन  पर  विशभागोय  न्यायनिर्णयन  कार्यवाहोयों  में  अथंदंद  लगाया

 जायेगा  तथा  अदालत  में  मुकदूमा  चलाया

 सरकारो  क्षेत्र  को  कम्पनियों  के  शेयरों  को  विदेशों  पूंजो  निवेशकों  को  बिक्रो

 6984.  भो  मदम  लाल  खराता  :

 क्या  विस  मल्ती  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 '
 )  क्या  सरकार  का  विचार  सावेजनिक  क्षेत्र  को  कुछ  कम्पनियों  के  शेयरों  को  बिक्री  विदेशी

 निवेशकों  को  करने  का

 पवि  तो  तत्संबंधो  ब्योरा  क्या  और

 इससे  देश  को  अर्थ  व्यवस्था  ८र  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ?  ब्ः

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रामेश्बर  :  से  सरकारो  क्षेत्र  के  उचचमों
 के  शेयरों  को  बिक्रो  तथा  इससे  संबंधित  अमेक  मसलों  को  वेकल्पिक  प्रक्रियाओं  की  जांच-पड़ताल  करने
 के  लिए  योजना  आयोग  की  अध्यक्षता  में  एक  सम्रिति  का  गठन  किया  भया  उक्त  समिति
 को  सिफारिशों  पर  विचार  करने  के  पश्चात्  ही  बिक्री  प्रक्रियाओं  के  बारे  में  कोई  निर्णय  लेने  का
 सरकार  का  प्रस्ताव  है  ।

 बोला  कम्पतियों  हारा  लोक  दायित्व  पालिसो  जारो  किया  जाता

 6985.  श्रो  गुरुदास  कामत  :

 .  कया  बित्त  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बोसा  कम्पनियों  का  विचार  लोक  दायित्व  पालिसो  जारो  करने  का  थोर

 यबि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दलबोर  ओर  बोमा  कम्पनियां  पिछले

 कई  वर्षों  स ेलोक  दायित्व  पालिसियां  जारो  करती  रही  हैं  और  हाल  ही  में  उन्होंने  लोक  दायित्व  बीमा
 .  पालिसो  के  अनुसार  लोक  दायित्व  पालिसियां  भी  आरम्भ  को  परम्परायत  लोक

 शायित्व  बोमा  पालिसो  सामान्य  कानून  के  अधोन  उत्पन्न  होने  वाले  क्षति  दायित्व  के  विरड्  संरक्षण
 प्रदान  करतो  हाल  हो  में  लोक  दायित्व  बीधा  आधार पर  के  अधोन  आरम्भ  को  दे

 पालिसो अधिनियम के उपडंधों के अनुसार भुटी नहींਂ के आधार पर कवरेज प्रदान करतो 88
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 मक्कासी  को  थई  पोतल  को  बस्तुझों  के  लिए  निर्यात  ध्ादेश

 6986.  भी  युरदास  कामत  :

 क्या  बस्तर  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (5)  कया  नवकाशो  को  गई  पीतल  को  वस्तुओं  हेतु  मिले  करोड़ों  रुपये  का  निर्यात  आदेश  शंकट
 में

 यदि  तो  तत्सम्वन्धी  ध्योरा  क्या  है  ओर  इसके  क्या  कारण  धोर

 सरकार  द्वारा  इस  संबंध  में  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं/उठाए  जाने  का  विदार  है  ?

 वस्त्र  भंल्लालय  के  राज्य  मंत्री  प्रक्षोक  से  निम्नोक्त  मिर्यात्त

 आंकड़ों  से  वह  स्पष्ट  है  कि कलास्मक  धातुपात्र  के  निर्यातों  का  मूल्य  के  पात्र  में  व्येष्ट

 बृढि  हुई  है  :

 बर्ष  मृल्य  करोड़  र०  में

 )

 1989-90,  124.73  रपये

 1990-91  [235.78  रपये

 1991-92 <  324.64  रुपये

 92)

 पहले  से  ही  यह  अनुमान  लगाना  कठिन  है  कि  करोड़ों  पये  मूल्य  के  पीतल  की  हस्तशिक््प
 मदों  के  लिए  निर्यात  आदेश  को  जोखिम  उठाता  पड़  सकता

 यद्यपि  ताँबा  भर  जस्ता  पर  आयात  शुल्क  में  वृद्धि  स ेपीतल  को  हस्तशिल्प  को  मदों  के  उत्पादन

 की  लायत  पर  कुछ  प्रभाव  पड़  सकता  यह  उल्लेखनीय  है  कि  उत्पाद  शुल्क/सोमा  शुल्क  की  ऐसी  वृद्धि
 को  ध्वामस्यत:ः  शुल्क  वापसो  योजना  के  अम्तगंत  मुआवजा  दिया  जाता  कलात्मक  धातुपात्र  के

 निर्यातक  इस  समय  24-10-91  से  37  to  प्रति  किग्रा०  अधिकतम  के  अध्यधीन  एफ०थो०वो ०  मृह्य
 के  24  प्रतिशत  की  दर  से  शुल्क  वापसी  प्राप्त  करने  के  हकदार

 शाध्ट्रीय  राजमार्य  संस्या  5  को  चोड़ा  करता

 6987.  थी  बोपोगाथ  भमणजपति  :

 क्या  जल-सूतल  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :,

 क्या  राष्ट्रीय  राजमार्ग  सख्या  5  के  कटक-भुवनेश्वर  खण्ड  को  चोड़ा  करने  के  कार्य  में

 बहुत  विलम्य  हुआ

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 इस  काप॑  में  तेजो  लाते  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  बोर

 करन»  «नमन  नननशननननन+मन-म-+
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 किस  वष  तक  इस  कार्य  के  पूरा  हो  भाने  को  संभावना  है  ?
 रा

 जस.भृतल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  जगदोह  :  से  उड़ीसा
 में  राष्ट्रीय  के  कटक-भुवनेश्यर  खंड  को  चार  लेन  का  बबाने  संदंधो  कार्य  को  प्रस्तावित

 ढ्िड्रीय  विश्व  बेंक  राष्ट्रीय  राजमार्य  ऋण  में
 शामिल,कर  लिया  यया  है।इस  ऋण  के  लिए  विचार-विमर्श

 पूरा  हो  चुका  लेकिन  विश्व  बंक  ने  अभो  ऋण  पर  हस्ताक्षर  नहीं  किए  इस  बोच  ड््छि
 बेंक  के  परामर्श  से  ठेकेदारों  की  पृ  निविदा  दस्तावेजों  को  अन्तिम  रूप  देने  इत्यादि  सम्बन्धों

 प्रारम्भिक  कार्य  किए  जा  रहे

 (4)  चूंकि  परियोजना  हेतु  बोली  सम्बन्धी  कार्रवाई  अभी  शुरू  नहों  हुई  इसलिए  अभो  से

 बहू  बना  सम्भव  नहों  है  कि  चार  लेन  सम्बन्धी  कार्य  कब  तक  पूरा  हो

 समुद्री  खाल  पदा्ों  का  निर्यात

 69858.  थो  पोषोनाथ  मजपति  :

 क्या  बाणिल्य  मन्त्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  कया  समुद्री  खाद  पदायों  का  निर्यात  बढ़ाने  को  व्यापक  गुंजाइश

 यदि  तो  लिर्यात  के  लिए  सथुद्री  खाद्य  पदायों  का  निर्यात  बढ़ाने  हेतु  क्या  कदम

 उठाए  गए

 आठवों  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान  इन  पदार्थों  के  निर्यात  में  वृद्धि  करने  के लिए  किस

 ,  प्रकार  को  उस्नत  प्रोद्योगिको  अपनाने  का  विचार  ओर

 आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान  समुद्द  उत्पादों  के  बचाव  के  लिए  अतिरिक्त  कोल्ड

 ete  स्होरेल  को  क्या-क्या  सुविधाएं  देते  का  विचार  है  ?

 बाजिस्य  मंत्रालय  में  उप  मंत्रो  सलमान  :  हां  ।

 एम्पीड़ा  निर्धात  उत्पादन  बढ़ाने  के
 लिए  विविधीकृत  मछलो  पकड़ने  ओर  मत्स्वपालन

 को  प्रीतंसाहिंत  करने  के  उद्देश्य  स ेकई  योजनाएं  चला  रहा  है  ।

 एमपीडा  भारतीय  समुद्री  खाद्य  उद्योग  का  आधुनिकोकरण  करने  ओर  मूल्यवद्ित  मर्दों

 का  निर्यात  करने  के  लिए  विभिस्न  बोधनाएं  चला  रहा  ये  बोजनाएं  आठवों  पंचवर्षीय  थोजना

 अवधि  में  भी  जारी  रहेयो  ।

 शीत  भण्टारों  को  स्थापना  गैर-सरकारी  उद्यमियों  द्वारा  को  जातो  आज  को  स्थिति

 .  के  देश  में  पर्याप्त  क्षमता  उपलब्ध  शीत  भण्डारों  को  स्थापना  के  लिए  किसी  प्रस्ताव  को
 “

 सोथ॑  मुंजादेगुभ  भाधार  पर  की  जाएगी  ।

 जिदेक्षी  ऋण

 6989.
 भी  जोबन

 क्या  विस  मंत्रो बह
 बताने

 की  कृपा  करेगे
 कि

 :



 2।  1914
 लिखित  शक॒छ

 सरकारी  और  बे्र-सरकारी  क्षेत्र  को  ऋण  राशि  में  कितने  प्रतिशत  बृदि  हुईं  है  थ॑

 विदेक्षो  ऋण  का  विदेशी  मुद्रा  के  कप  में  ब्यौरा क्या

 3  1991  तक  भूगतान  किए  जाने  वाले  विदेशी  राशि  कितनी  थी
 शोर  कितनो  राशि  का  भगतान  किया  बया

 काफी

 भूवतान  समयावलि  का  ठीक  से  पालन  करने  तथा  व्यर्थ  सरकारी  व्यय  में  भारी  कटोती  करने

 हेतु  सरकार  द्वारा  क्या  कर्दम  उठावे  जा  रहे  हैं  ?

 वित्त  मन्त्रालय  में  राज्य  बम्मो  रामेश्वर  और  क्षरकारी  जदारों के
 खाते  के  बकाया  विदेशी  ऋणों  में  1989-90  की  तुलना  में  1990-91  के  दोरान  26.49  प्रतिशत  को

 वृड्धि  दर्ज  की  यई  जबकि  विदेशी  वाणिज्यिक  उधारों  के  खाते  के बकाया  ऋणों  में  1989-90  को  तुलना
 में  1990-91  में  21.03  प्रतिशत  की  गृद्धि  हुई  ।  विदेशी  ऋणों  को  वापसी  अवार्यभी  प्रत्येक  ऋण  को
 शर्तों

 क ेअनुसार  देय  तारीखों  को  की  जाती  है  ।  31-3-9]1  तक  की  स्थिति  के  क्षद्॒सार  बकाया  विदेशी
 ऋणों  ओर  1991-92  में  1991  तक  थापस  अदा  किए गए  विदेशी  ऋणों  को  राशि  का
 मुद्रा-बार  ब्योरा  संलग्न  विवरंण  में  दिया  गया

 भूगतान-संतुलन  कार्य  क्रम को  समयानुसार  पूरा  करने  के  लिए  जो  उपाव  किए  गए
 उनमें  ये  शामिल  हैं--उदारोछुत  विनिमय  दर  प्रबन्ध  व्यापार

 ग्रीति  में  थायात  विशेष

 कर  निर्यातों  को  बढ़ावा  देने  वाले  आयातों  के  प्रति  विदेशी  सहायता  का  अधिकतम  उपयोग
 ओर  चालू  खाते  के  घाटे  से  उत्पन्न  होमे  वालो  वित्तीय  जरूरतों  को  पुंजोवर्त  प्रोष्तियों  के जरिए  पूरा
 करने  की  सरकार  ने  राजस्व  प्राष्तियों  और  घरेलू  बचतों  को  अनावश्यक  ओर  कण

 प्राथमिकता  वाले  व्यय  को  समाप्त  प्रशासनिक  क्यों  का  बारीकों  से  परिवोक्षण  करने  और

 सभी  चालू  कायक्रमों  को  ध्यानपुर्वके  छात-बोन  करने  के  लिए  जिससे  यहें  सुनिश्चित  किया  जा  सके  कि

 वे  बजटीव  लक्ष्यों  से  आगे  न  बहुत  से  उपाय  किए  इस  बारे  में  अन्य  महुत्कपूर्ण  उपायों  का  विस्तृत
 ब्योरा  वित्त  मंत्री  क ेबजट-भाषण  में  दिया  गया

 विवरण

 की  युद़ाड्रार  मिलियन

 कु०  म॒द्रा  31-3-91  को  शायस  अदा  किए  बए

 सं०  पाता  फूश  विदेशी  ऋणच
 a  चला  डससससससडससक्  सससअअअइक्  न  ओोनणन

 1...  अमेरिकों ढालर  17902,33  ९
 धाम  faa  स्  बक्न्  "त9त+9%थतनत_त_न_न_  22.67  2.27

 अमेरिकों  ढालर  538.94

 8.  पू०९०६०  दिरडाम्  22.67  2.27

 9:  आस्ट्रिया  शिसिय
 632.84  84.60

 4  बेल्जियम  क्ांक



 10  1998

 2  8  4

 कताडी  ढासलर  6१0.20  १.56

 6.  छेमिस  फ़ोनर  9११.69  12.79

 १.  प्रोंच  फांक  6476.80  283.29

 हयूश  मार्क  8158.27  98.68

 9...  जापानी  येन  460057.34  101740.67

 10...  झुबंती  दोनार  58.82  5.80

 11.  रच  गिह्डर  1902.62  $8.53

 12:  साउदो  रियाल  800.681  36.87

 18...  ल्विस  फ्रांक  184.43  3.26

 14...  सवोठिश  कोनर  860.23  न

 18.  पड  स्टलिंग  138.20  13.85

 16.  रुबस  941.96  13.18

 17,  भारतोय  रुपया  828.67  4.98

 18.  एसनन्डी  ०थार०  3888.54  11.26

 1.  श्येरिकी  ढालर  931.94  27.01

 2,  ऐ्ोंच  फांक  92.64  0.68

 8...  हयूश  मार्क  488.07  14,82

 सम्हर्राष्ट्रीय  मुद्रा  कोध  के  उथार

 1...  विशेष  धाहरण  अधिकार  1941.91  241.67

 विदेक्षी  थाजिण्यिक  उधार

 1...  थअय्रेरिको  ढालर  6887.57  889.93

 2 8  हयूश  मां  2276.89  185.88

 8...  श्विस  फाक  768.41  55.48

 4;  फोंच  फांक  839,07  63.10
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 +  ५  lean  een  a  ८५...  i  ८  -402++  3

 1  2  3  4

 येन  527952.86  22694-46

 पाँढ  स््टर्लिंग  353,79  42.75

 7.  अश्य  मुद्राएं  510.90  33,29
 #

 डालर  के  समकक्ष  )

 निर्यात  हेतु  मध्य  प्रवेश  लोह  प्रयस््क  को  खरीद

 6990.  कुमारी  पुष्पा  देवी  सिह  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  क्वपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  मध्य  प्रदेश  से  निर्यात  के लिए  लौह  अयस्क  की  खरीद  में  भारी  कमी  आई

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ओर

 1991-02  तथा  1:9:-93  में  मध्य  प्रदेश  से  लौह  अयस्क  की  खरांद  में  वृद्धि  करने  हेतु
 क्या  कदम  उठाये  गए  हैं  थयवा  उठाये  जाने  का  विचार  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप  मन्त्री  सलसान  भौर  निर्यात  के  लिए
 मध्य  प्रदेश  से लोह  अयस्क  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  की  बंलेडिला  खानों
 से  खरीद  जाता  है  ।  बिजाग  हस्पात  संयंत्र  शुरू  होने  तथा  देश  में  कई  पिड  लोहा/स्पंज  लोहा  एककों  को

 ह्थापता  के  कारण  बंलेडिला  अयस्क  उी  घरेलू  मांग  बढ़ाने  से  कई  वर्षों  से  इसके  निर्यात  में  गिरावट

 थाई

 घरेलू  और  निर्यात  सम्बन्धी  आवश्यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिए  लौह  अपस्क  का
 छक्पादन  बढ़ाने  के  उद्देश्य  से  बढ़ो  हुई  क्षमता  का  नई  खान  मोजदा  खानों  का

 करण  एवं  ब॒नियादो  संरचना  सम्बन्धी  बाधाओं  को  दूर  करने  जेसे  उपाय  किए  जा  रहे

 वियतनाम  को  वाहनों  का

 6991.  कुम्तारी  पृष्पा  देवी  सिह  :  री

 क्या  वाणिज्य  मस्त्री  यह  बताने  को  कृपा  कि
 हु

 क्या  वियतनाम  को  दुपपर्हिया  ट्रकों  और  रेलवे  उपकरणों  का
 निर्यात  बढ़ाने  की  अच्छो  संभावना

 री
 (@)  यदि  तो  वियतनाम  कॉ/हन  मदों  के  निर्यात  के  लिए  क्या  नीति  तैयाः  की  गई

 दस  दिशा  में  पहले  क्या  प्रयास  किए  गए  ओर

 तस्संबंधी  ब्योरा  क्या  हे

 वालिल्य  मन््त्रालय  में  उप  सन््त्री  सलमान  :
 शक  ह॒

 दा  |  ५  198
 नक्ट्ा  रो है

 दिल य
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 से  :  सरकार  ने  निर्यात  बढ़ाने  के  खिए  अन्तर्राष्ट्रीय  कीमतों  पर  निवेश  उपलब्ध

 समर्थंतकारो  विनिमय  दर  नीति  का  अनुपालन  बाजार  को  निर्धारित  विनिमय  दरों  पर

 निर्यात  आय  के  बांशिक  परिवर्तन  की  अनुमति  नियंत्रणों  को  फम  करने  तथा  क्रियाविधियों  के

 सरलीकरण  को  व्यवस्था  की  इसके  अतिरिक्त  वियतनाम  को  होने  वाले  निर्यात  को  बढ़ाने  के  लिए
 ये  प्रयास  भी  किए  गए  हैं--वियतनम में  हो  ची  मिन््ह  सिटो  में  क्वाग  ट्रृंग  इंटर  नेशनल  फेयर  में  भाष

 भारतीय  इंजोनियरी  मदों  की  खरीद  के  लिए  वियतनाम  को  दिए  जाने  वाली  सरकारी  ऋण  में

 वृद्धि  करना  तथा  दोनों  देशों  के  बोच  हस्ताक्षरित  व्यापार  संलेख  में  हन  मदों  को  शामिल  करना

 बियतद्दवाम  को  किए  जाने  वाले  निर्यात  में  वृद्धि  करने  के  लिए  भावों  कार्य  नोति  में  व्यापार  मेलों

 प्रदर्शनियों  ओर  उत्पाद  प्रचार  अभियानों  आदि  के  जरिए  भारतोय  निर्णातकों  की  क्षमता  तथा
 योग्यता  हू

 को  बढ़ाना  शामिल  दोनों  देशों  के बोच  एक  संयुक्त  आयोग  के  माध्यस  से  वाहनों  के  निर्यात  को

 बढ़ाये  जाने  की  भी  ध्यवस्था  की  गई

 भारतोय  निर्माण  कम्पतियों  को  बकाया  पड़ी  राशियों  के  बदले

 इराक  हारा  सेल  को  सप्लाई

 ]

 6992.  भ्रो  विश्वनाथ  शास्त्री  :

 बया  वाजलिज्य  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतोय  निर्माण  कम्पनियों  की  कुछ  धनराशि  इराक  सरकार  के  पास  बकाया

 पड़ो

 यदि  हो  उन  कम्पनियों  के  नाम  क्या  हैं  ओर  इराक  के  पास  बकाया  पड़ी  धनराशि
 का  ब्योरा  कया  नह

 कया  हराक  ने  इस  बकाया  पड़ी  धनराशि  के  बदले  तेल  सप्लाई  करने  का  प्रस्ताव  किया
 ओर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्र  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 वाणिण्य  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  सलमान  :  हां  ।

 आस्थगित  भुगतान  व्यवस्थाओं  के  तहत  शामिश्त  की  गई  ऐसी  कम्पनियों  क ेनाम  विवरण
 में  दिए  गए  विवरण-पत्र  में  दर्शाए  गए  कुल  बकाया  राशि  16  1.46  मिलियन  अमरोकी  डालर

 तथा  इराक  सरकार  ने  भारतीय  कम्पनियों
 से  लिए  गए  ऋणों  के  पुनर्भगतान  के

 लिए  समय-समय  पर  तेल  की  सप्लाई  करने  की  इच्छा  ब्यक्त  की  बशर्तें  कि  संयुक्त  राष्ट्र  सुरक्षा
 परिषद  को  स्वीकृति  समिति  इस  उद्देश्य  के  लिए  इराक  द्वारा  तेल  के  निर्यात  को  अनुमति  दे  धह
 मामला  संयुक्त  राष्ट्र  में

 भारत  के  स्थायी  मिशन  के  जरिए  ह्वीकृति  समिति  को  प्रस्तुत  किया

 परस्तु  समिति  ने  प्रस्तावित  व्यवस्था  के  लिए  अपना  जनमोदन  नहीं  दिया
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 28.

 24.

 मनन  ननम-म-म-मभम+ामन  थक» अमन  नम  न  भथक  मम  भ  ०१.

 विवरण

 उन  कम्पनियों  के  नाम  जिनकी  आस्थमनित  भुगतान  व्यर्वेस्थाओं  कें  लेहँते  शामिल  को  गई
 परियोजनार्ों  के  सम्बन्ध  में  इराक  में  धनराशि  बकाया  पड़ो  है  ।

 .  एफकोन्स

 अन्सल्स  प्रोपटीज  एंड  इच्डस्ट्रीय  लि०  ।

 «  भंडारी  बिल्डसं  लि०  |.

 »  कन्टीनेन्टल  कंस्ट्रक्शन

 वलास  कंस्ट्रक्शन  एंड  इम्जीनियरिय  प्रा०  लि०  ।

 .  ढोडसाल

 -  ड्िप्लेक्स  प्रा०  लि०  |

 «  इन्जोनियरिय  कंस्ट्रक्शन  कार्पोरेशन  ।

 .  इन्जोनियरिंग  प्रोजेक्ट्स  इण्डिया  लि०  |

 »  ग्रेम्पन  इष्डिया

 .  हिन्दुस्तान  क॒स्ट्रक्शन  कार्पोरोशन  लि०  ।

 .  इष्डियन;रोड़  कंस्ट्रवशन,क्षं१-लि०  ॥.

 .  इण्डियन  रेलवे  कंस्ट्रक्शन  कं०

 »  जयप्रकाश  इण्डस्ट्रीज  लि०  |

 5.  मेकसं  डेवलपमेंट  सबिसेज  लि०  ।

 ,  नेशनल  बिल्डिव  कंस्ट्रक्शन  कंपनी  लि०  |

 »  ए०पी ०सी  ०सी  ०  लि०  ।

 -  पंजाब:केमी  प्लाम्ट्ूस  लि०  ।

 »  रेकोन्डों  लि०

 -  शाह  कंस्ट्रक्शन  के  ९

 ,  सोम  दत्त  बिक्डसं  प्रा०  लि०  ।

 «Go  पी
 ०  इंट्रेट  ज्िज  कार्पोरेशन  लि०  ।

 त्रिनेणी  स्ट्रक्वरल  लि०  ।

 विजय  टेक्स  एंड  वेसल्स  प्रा०
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 न्यायाधोशों  को  नियुक्ति-प्रक्रिया

 [  प्रनुवाद  |

 €993  भरी  पटल  बिहारो  वाणयेयो  :

 थो  शंकर  सिह  वाधेला  :

 क्या  न््याए  ओर  कम्पनी  का  मंत्री  पह  बठाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  उच्च  न्यायालयों  ओर  उच्चतम  न्यायालप  के  न्यायाघोशों  की

 नियुक्ति  प्रक्रिया  में  संशोधन  करने  का

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  और

 संशोधन  कब  तक  किए  जाने  को  सम्भावना  है  ?  at
 *

 के
 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  न्याय  श्लोर  कंपनो  कार्य  मनन््त्रालय  में  राज्य

 थंबो  रंगराणन  कुमार  :  से  उच्च  न्यायालयों  ओर  उच्चतम  स्यायालय  के
 न््यायाघोशों  की  नियुक्ति  को  वर्तमान  समाधानप्रद  रूप  से  कायं  कर  रहो  है  श्लौर  इस
 विद्यमान  प्रणाली  में  कोई  परिवतंन  धनुध्यात  नहीं

 सरकारो  क्षेत्र  के  उपभमों  से  रक्षा  सरोद

 699०.  श्री  एम०वो०  चन्द्रशेखर  मूति  :

 क्या  रक्षा  मन््त्रो  यह  बताने  को  क्वपा  करेंगे  कि  :

 )  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्षमों  के  उन  विक्रेताओं  का  ब्योरा  क्या  है  जिनसे  सशस्त्र  बलों  के
 संगठनों  के  लिए  विभिन्न  सामश्री  खरीदी  जाती

 क्या  सशस्त्र  बलों  ने  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्षमों  से  की  जा  रही  खरीद  को  बढ़ावा  नहीं  दे

 रहे

 यदि  तो  उसके  बच्चा  कारण  हैं  ?

 क्या  इस  संबंध  में  सेना  को  तोनों  सेवाओं  को  कोई  समान  नीति  और

 (2)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या

 पेट्रोलियम  तथा  प्राकृतिक  गस  संब्लालय  में  राज्य  मनन्त्री  तथा  रक्षा  सन्त्रालय  सें  राज्य  सन््त्री

 एस०  छुष्ण  :  सशस्त्न  सेनाओं  द्वारा  तथा  उनके  लिए  खरीददारी  का  कायं  केन्द्रीय

 तथा  राज्य  सरकार  के  सार्वजनिक  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  माध्यम  दे  किया  जाता  ऐसे  प्रत्येक  केन्द्रीय

 और  राज्य  सरकार  के  सावंजनिक  क्षेत्र  के  उपत्रमों  की  एक  मानक  सूची  विवरण  ओर  में

 दो  गई

 से  (¥)  वर्तेमान  नीति  के  अनुसार  खरीद  करने  में  सावंजनिक  क्षेत्र  के  उपक्रमों  को

 प्राथमिकता  दी  जाती  है  वच्चतें  वेगुणता  ओर  वितरण  की  आवश्यकताओं  की  पूत्ति  करते  रक्षा

 मंज्ालय|सशस्त्र  सेनाओं  के  सभी  सम्बन्धित  संगठन  इस  नीति  का  अनुसरण  कर  रहे

 196



 21  )

 विवरण

 केन्द्रीय  सावंजनिक  क्षेत्र  उपक्रमों  को  सूची

 क०ण्सं०  सावंजनिक  क्षेत्र  उपक्रम  का  नाम

 2
 कप बालमेर लारी एण्ड Go लिमिटेड +म  191

 बालमेर लारी एण्ड कं० लिमिटेड भारत एल्यूमीनियम कं० लिमिटेड भारत हायनामिक्स लिमिटेड भारत इलेक्ट्रानिक्स लिमिटेड भारत हैवो इलंक्ट्रीकल्स लिमिटेड भारत हैवी प्लेद्स एण्ड वेसल लिमिटेड ब्रिटिश इण्डिया कारपोरेशन सोमेंट कारपोरेशन आफ इण्डिया घिमिटेड भारत अं मृवसं लिमिटेड भारत पेट्रोलियम कारपोरेशन लिमिटेड सेन्ट्रल इलेक्ट्रानिक्स लिमिटेड कम्ष्यूटर मेंटेनेंस कारपोरेशन लिमिटेड इलेक्ट्रानिक्स कापोरेशन आफ इण्डिया लिमिटेड * हलेक्ट्रानिक्स ट्रेड एण्ड टेक्नीकल डिवेलपर्मेंट कारपोरेशन लि० फर्टीलाइजर कारपारेशन आफ इण्डया लि० गार्डन रोचख शिपविल्डस्स एण्ड इन्जीनियसं लि० गोवा शिपयार्ड लि० हैवी इन्जी निय|।रग कारवारंशन लि० हिन्दुस्तान एयरानाटक्साल० हिन्दुस्तान एल्यूमीनियम कारपोरेशन लि० हिन्दुस्तान एन्टीवायटिक्स लि० हिन्दुस्तान कम्प्यट्सं लि०
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 28...  हिन्दुस्तान  कापर  लि०

 24...  हिस्तुस्तान  मशोन  ट्ह्स  लि०

 25.  हिन्दुस्तान  पैट्रोलियम  कारपोरेशन  लि०

 96...  हिस्दुस्तान  फोटो  फिल्म  मेम्युफेक्चरिंग  कं०  लि०

 27.  हिन्दुस्तान:शिपयादं  लि०

 28.  हिन्दुस्तान  टेलो प्रिम्ट्स लि०

 29.  हिन्दुस्तान  लजिक  लि०

 80...  इण्डियन  हुष्स  एण्ड  फर्मासियुटीकल्स  लि०
 हे

 31.  इष्डियन  आयरन  एण्ड  स्टोल  कं०  लि०

 32.  इणष्डियन  भायल  कारपोरेशन  लि०

 83.  इष्डियन  टेलोफोन  इण्डस्ट्रीज

 34...  इन्स्ट्र  मेंटेशन  इण्डिया  लि०

 38,  मारुति  उद्योग  लि०

 36.  माझ्षगांव  डाक  लिमिटेड

 37,  मेटल  रुूकंप  ट्रेडिंग  कारपोरेशन  लि०  ह

 38...  मिनरल्स  एण्ड  मेरलट्रेडिग  कारपोरेशन  आफ  इष्डिपा  लि०

 39.  सिश्र  धातु  निगम  लि०

 40...  नेशनल  स्माल  इष्डस्ट्रोज  कारपोरेंशन  लि०

 41...  नेशनल  एल्युम्रोतियम  कं०  .

 42,  नेशनल  ठेक्सटाइल  कारपोरेशन

 48.  प्राय  दृक्स  लि०

 44...  स््टोल  जबारिटी  आफ  इण्डिया  लिमिटेड

 45.  टेगरी  एण्ड  फुटविथर  कारपोरेशन  थाफ  इण्डिया  लि०
 हा

 46.  टायर  कारपोरेशन  आफ  इण्डिया  ।

 विवरण
 7

 राज्य सार्थजनिफ क्षेत्र उपकणों को सूचो फक्सकानदेन बे सकम क् सावेजनिक क्षेत के उपक्रम का नाम पर
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 गुजरात  इलेक्ट्रो  मेडी कल  बड़ोदरा

 हरट्रोन  लि०  अम्बाला

 हैदराबाद  हैदराबाद

 कर्नाटक  एण्टीबायटिक्स  एण्ड  फर्मासियुटी कल्स  लि०  बंगलूर

 केलट्रोन  लि०  त्रिवेन्द्रम

 केरल  स्टेट  स्माल  इन्डस्ट्री  डिवेलपमेंट  एण्ड  इम्पलायमेंट  कारपोरेशन

 श्रिवेन्द्रम

 मध्य  प्रदेश  स्टेट  इलेक्ट्रानिक्स  डिवयेलपमेंट  कु०  भोपाल

 महाराष्ट्र  एन्टी-वायटिक्स  एण्ड  फर्मास्युटिकल्स  नागपुर

 मैरीन  एण्ड  कम्युनिकेशम  इलेक्ट्रानिक्स  विशाखापत्तनम

 मेलट्रोन  पुणे

 एन  ०जी०ई०एफ०  बंगल्र

 पंजाब  पावर  पैक््स  रोपड़

 पंजाब  रिकार्ड्स  चण्डी  गढ़

 पंजाब  बायरलेस  सिस्टम  चण्डीगढ़

 शालीमार  कलकत्ता  ।

 यू०पी०  स्टेट  लेदर  डिवेलपमेंट  एण्ड  माकिट  आगरा

 अपट्रोन  लखनऊ

 वेस्ट  बंगाल  इलेक्ट्रानिक्स  लि०

 नई  पुनप ुति  योलना

 6995.  भ्रो  गिरघारों  लाल  मार्गव  :

 बया  वित्त  मन््त्रो  यह  बताने  को  कछूपा  करेंगे  कि  :

 7)

 क्या  सरकार  का  विचार  पिछड़े  राज्यों  में  विदेशी  सहायता  प्राप्त  परियोजना  द्वेतु  राष्यों
 बित्तीय  सहायता  आंबंटित  करनें  के  स्थान  १र  एक  नई  पुनेपूति  योजना  कार्यान्वित  करने  का

 (=)  यदि  तो  सरकार  का  विचार  विदेशी  सहायता  से  पिछड़े  राज्यों  को और  अधिक  मिधि

 उपलब्ध  कराने  का

 यदि  तो  तस्संबस्धी  ब्योरा  क्या  और
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 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 विस  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  रामेश्वर  :  जी  नहीं  ।

 से  प्रश्न  हो  नहीं  उठता  ।

 |  निवेशक  संरक्षण  स्भ्रापोग

 6996.  थ्रो  गुषवास  फामत  :

 क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  फरेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  उपभोक्ता  शिक्षण  ओर  अनुसंधान  केन्द्र
 से

 निवेशक  संरक्षण  ध्ायोग

 की  स्थापना  करने,का  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ

 «  धदि  तो  तश्सम्वन्धों  ध्योरा  क्या

 क्या  सरकार  ने  इस  प्रस्ताव  पर  थिचार  कर  लिया  और

 ()  यदि  तो  तत्सम्वस्धो  ब्योरा  क्या  है  ?

 ित्त  सन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्रो  रामेश्वर  :  धौर  सरकार  निवेशक
 -

 संरक्षण  को  बढ़ाने  तथा  संरक्षण  को  जिम्मेदारी  वाले  संरक्षण  निगमਂ  की  के  लिए *
 उपभोक्ता  शिक्षण  ओर  अनुसंधान  केन्द्र  से  एक  प्रस्ताव  शाष्त  हुआ

 है  ।

 औह  fa)  सरकार  ने  प्रस्ताव  की  जांच-पड़ताल  की  है  और  भारतीय  प्रतिभृति  तथा

 विनिमय  बोर्ड  1992  में  उल्लिखित  निवेशक  संरक्षण  के  सांविधिक  उपबंधों  को  देखते  हुए

 निगम  को  स्थापन  करना  आवश्यक  नहीं  समझा  है  ।

 अनुसुचित
 जातियों  प्रमुसूचित  भगजातियों  शोर  पिछड़े  वर्गों  का  उत्पान

 ६997.  भोश्वैसंभिक्षम
 :

 क्यां  वित्त  स्त्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विश्व  वेंक  की  सहायता  से  अनुसूचित  जातियों/अनुस्त  चित  जनजातियों  ओर  पिछड़े
 वर्गों  के  उल्कान  के  लिए  आह्घ्र  प्रदेश  की  कोई  योजना  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  लम्बित  धोर

 पह्ि
 तो  तत्सम्धस्धों  ब्योरा  क्या  है  ?

 वित्त  मम्तशालय  में  राज्य  भसत्री  रासेश्वर
 :  ओर  आन्प्म  प्रदेश

 ”  झरकार  ने  मख्यतथा  प्रदेश  में अनुसूचित  जातियों/अनुसूचित  जनजातिपों  ओर  पिछड़े  वर्गों  को

 लाभ  पहुंचाने  के  इरांदे  से संभव  विश्व  बेंक  सहायता  के  लिए  प्रदेश  गरीवी  उन्मूलन  परियोजनाਂ

 ताम  से  एक  की  रूप-रेखा  तेयार  की  है  ।  परियोजना  में  कृषि  तथा  सम्बद्ध  छियाई
 रेशंस  उत्प:दन,  महिला  ओर  वाल  स्वास्थ्य  आदि

 क्षेत्रों  मे ंमिविश  करना  शामिल  है  ।

 «  इसके  परियोजना  के  धाकार  ओर  क्षेत्र  समय  तथा  विफ्य  देंक  पहायता
 *  की  सात्रो  सहित  परियोजना  की  प्रगति  संबंधित  तकतीको  संधघाब्यता  दृष्टिकोण  से  प्रशासकोय  यंधालयों
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 सै  तथा  संसाधन  दृष्टिकोण  से  योजना  आयोब  से  आदेशात्मकः  विस्तृत  परिधोजना  तेथारो

 तथा  दाता  तरजीह  थोर  दाता  एजेंसो  के  साथ  करने  योग्य  राशि  को  उपलब्धता  पर  निर्भर

 ;
 12.00  मध्याह्ु

 ]

 थो  भनोरंथन  मकत  ओर  निकोबार  द्वीप  अध्यक्ष  आज  हिन्दुस्तान  टाइम्स

 में  एक  बहुत  भयानक  समाचार  छपा  जिसमें  कहा  गया  है  कि  दिल्लो  में  बहुत  भारो  जल  का  संकट

 होने  बाला  है  |  '****'  का  ।  उसमें  बताया  गया  है  कि  आने  वाले  समय  में  संकट

 इतना  भयानक  होगा  कि  दिल्ली  में  पानी  की  सप्लाई  देने  के  लिए  राशनिग  को  व्यवस्था  करनी  पढ़ेबी  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  दिल्ली  देश  को  राजधानी  होने  के  नाते  अयर  ,  बिल्ली  में  संकट  इतने  भयानक  रूप  से

 था  रहा  तो  गर्मियों  के  समय  में  सारे  देश  जल  का  संकट  कितना  भारी  हो  मैं  आपके  माध्यम

 है  सरकार  से  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  सरकार  दिल्ली  में  पानी  के  मसले  को  हल  करने  के  लिए  इस
 सदन  में  एक  वक्तव्य  दे  कि  उन्होंने  क्या  कदम  उठाए  यह  समस्या  जहां  सांसद  रहते  हैं  या  मंत्री  बये

 रहते  उस  जगह  के  लिए  ही  बल्कि  आम  गरीब  लोगों  को  पानी  के  लिए  तकलोफ  उठानो  पड़ेगी  ।

 छवको  पाती  देने  के  लिए  सरकार  को  ठोस  कदम  उठाकर  सदन  के  सामने  अपना  वक्तव्य  देना

 भो  कालका  दास  (  करोसबाग  )  :  अध्यक्ष  कई  बार  हमने  प्रशासन  का  ध्यान  इस  भोर
 आकधित  किया  वस्तु  स्थिति  यही  जो  माननीय  सदस्य  ने  बताई  दिल्लो  में  पानी  का  भयंकर

 १  क्षकाल  पड़ने  वाला  इससे  लोगों  के  दिमागों  में  बहुत  परेशानी  प्रशासन  का  ध्यान  कई  वर्षों  से

 इस  ओर  दिला  रहे  लेकित  इस  दिशा  में  सरकार  ने  कुछ  नहीं  किया  यहां  सदन  के  माध्यम  से

 बिललो  प्रशासन  को  दिशा  दो  जाए  कि  दिल्ली  में  जो  पानी  का  पानी  का  अकाल  पड़ने  वाला
 जिससे  लोगों  को  प्यासे  मरने  की  आशंका  इस  ओर  जल्दों  ध्यान  देकर  इस  समश्या  को  सुलझाइए  |

 भी  बृक्षिण  पटेस

 बाद

 :  अध्यक्ष  इस  सदन  के  माननोय  भी  देवेन्द्र  प्रसाद
 शादव  के  छोटे  भरी  सुरेन्द्र  को  हत्या  दिनांक  9-4-92  को  सुबह  पांच  बजे  फुलपरास  बाजार

 मशुबनो  में  गोली  मार  कर  दी  गई  करमंठ  एवं  साहसी  आरक्षों  ने  घटना  के

 समय  ही  तीन  जो  अपराधी  उनको  बटतास्थल  पर  ही  पकड़  ।  उन  अपराधियों  मरे

 एक  ह॒श्यारे  का  नाम  है,*  जो  बिहार  विधान  सन्ना  में  ***

 ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  वाम  कार्यवाही  वृत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  होगा  ।

 )
 मनन

 थी  बृक्षिण  पहैल  :  वह  भरेस्ट  हो  गिरफ्तार  हुए  पकड़े  मए  ये  बिहार  में  जो

 विपक्ष  के  नेता  डा०  जगन्नाथ  उनके  रिलेटिव  चूंकि  यह  राजनीतिक  विदेश  का  मामला

 इसलिए  जान-बूक्षकर  थ्रो  देवेरद्र  प्रसाद  यादव  के  छोटे  भाई  को  हसया  कर  दो  गई  माज  इसलिए
 न्संन्कन््वामक>»०«क्>»»»»»«»»०  अमर

 श्कायबाहो  वृत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया
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 कि  फूलपराश्त  अमृशंडल  का  उद्धाटन  थी  लालू  प्रसाद  यादव  करते  वाले  थे  ।  वे  लोग  वह  नहीं  चाहते
 थे  ओर  उनको  यह  खल  रहा  था  कि  इन  लोगों  के  इनिशिएटिव  से  यह  फुलपरास  अनुमंडल  बनने

 रहा  है  तथा  लेट  र-आन  यह  लाभ  जनता  दल  के  कार्यकर्ताओं  के  सिर  इसलिए  आान-बुझकर

 साथिश  कर  के  माननीव  श्री  देवेन्द्र  प्रसाद  यादव  के  छोटे  भाई  को  हत्या  कराई  गई  इसमें

 धुनियोजित  चाल  है  इसलिए  मैं  आपसे  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि आप  हसकी  जांच  कराइए  और  जो

 हस्वारे  हैं  उनको  सभा  दिलवाने  का  काम  किया  यही  मैं  आपसे  अनुरोध  करता  )

 थो  नीतीश  क्ुमार  ।  अध्यक्ष  इसमें  जो  हत्या  हुई  है  उसमें  एक  आदमो  की

 विरफ्तारी  हुई  है  1%---

 ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  नामों  का  उल्लेख  मत  को  जिए  ।  वे  अपना  पक्ष  थहां  प्रस्तुत  नहीं  कर  सकते  ।

 )

 ]
 श्री  नोतोक्ष  कुमार  :  विधान  सभा  के  चुनाव  में  कांग्रेस  के  उम्मीदवार  से,***  )

 एक  पोलिटिकल  मर्डर  है'**

 हा्यक्ष  महोदय  :  आपके  खिलाफ  भी  ऐसा  कोई  आरोप  सवाया  जा  सकता

 )

 थो  नोतोद्य  कुमार  :  आप  नाम  हटा  दो  मैं  आपको  कह  देना  चाहता  हूं  कि  यह  एक
 पोलिटिकल  मर्डर  है  ओर  यह  पोलिटिकल  मडेंर  जान-बुझकर  उस  इलाके  में  कांग्रेस  के  सोबों
 के  द्वारा  कराया  जा  रहा  है  ओर  उसके  दो  परपज  हैं--एक  तो  राजनोतिक  विह्वेष  साध  रहे  हैं  और

 दूसरी  बात  धह  है  कि  स्टेट  मवनमेंट  को  डिस्टेवलाइज  करना  चाहते  हैं  और  किसो  प्रकार  से  भी
 व्यवस्था  की  स्थिति  विगाहना  चाहते  हैं  कि कानन-व्यवस्था  की  स्थिति  खराब  हो  गई  एक  तरफ

 बेमार  भी  रहे  हैं  और  दूसरी  तरफ  यह  दिशललाना  भी  चाहते  हैं  और  दिल्ली  में  आ  करके  इस  बात  का
 प्रथार  करमा  चाहते  अध्यक्ष  यह  एक्सपोज  हो  एक  नहों  अनेक  घटनाओं  से  एक्सपोजल
 हो  दो  तारीख  को  इसी  ग्रूप  के  द्वारा  कांग्रेस  के  लोगों  के  द्वारा  वहां  पर  दो  यादव  को
 और  कमजोर  वर्ग  के  लोगों  की  हत्या  कराई  दो  अप्रेल  हसी  प्रकार  से  यह  घटनाएं  लगातार
 उस  इलाके  में  होती  जा  रही  पोलिटिकल  मर्डर  हो  रहा  हम  आपसे  आग्रह  करेंगे  कि  जो  पिछले
 दिनों  यहां  पर  सवाल  उठाया  एक  विधायक  की  हत्या  नरसंहार  का  सवाल  उठाया  गया  तो
 मैं  आपको  बताना  चारता  हूं  कि  ये  सारी  की  सारी  भोजें  हो  रही  बिहार  में  जान-बझ  करके  धौर
 कांग्रेस  के  द्वारा  करवाया  जा  रहा  उस  राज्य  में  जो  स्थिर  सरकार  है  उसको  डिस्टेलबाइज
 करने  के  इसलिए  हम  आपसे  चाहेंगे  कि  होम  मिनिस्टर  यहां  से  इस  बात  की  जांच  करवाएं  और

 हम  आपसे  आग्रह  करेंगे  कि  संसद  का  एक  प्रतिनिधि  मंडल  भेज  करके  हन  तमाम  हत्याओं  को  भौर

 काभून-श्यवस्था  को  जो  खराब  होती  था  रहो  जात-गूक्ष  करके  खराब  की  जा  रही  थान-बृझ्ष
 करके  यह  सब  कराया  जा  रहा  कानून  थोर  व्यवस्था  का  रूप  दिखलाने  के  लिए  कि  कानूत-व्यवस्था

 उ्:्प््ाजभभाभ  ेच  डस  अं  डी  ्  िकडटोोससस  कल  «+_.नतत--->«ममन्य
 *कार्यबाहो  बुरतांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।

 राणा

 807



 21  1914

 को  स्थिति  खराब  है  तो  इन  सारी  घटनाओं  की  जांच  आप  संसदोय  प्रतिनिधि  मंडल  भेज  करके  करवा

 दीजिए  ताकि  सच्चाई  सामने  आ  यह  कांग्रेस  की  कसपिरेसी  है  जो  वहां  चल  रही  है  वह  दुनिया
 के  सामने  आ  यह  तथ्य  सामने  आ  हम  यह  आपके  साध्यम  से  इस  सदल  के  सामने

 रखना  चाहते  )
 शो  जाओ  फर्नान्डोज  :  अध्यक्ष  मुझे  इस  सम्बन्ध  में  दो  बातें  कहनो  हैं

 पिछले  कई  दिनों  से  बिहार  सरकार  पर  एक  हमला  चल  रहा  सदन  के  भीतर  भी  चल  रहा है  ओर  बाहर
 भी  चल  रहा  है  और  आज  एक  ऐसी  घटना  हम  लोगों  के  सामने  आई  हे  जिसमें  इस  सदन  के  एक  सदस्य
 के  भाई  को  हत्या  हो  पिछले  कई  दिनों  विशेषकर  के  पिछले  पूरे  सप्ताह  में  जब  हेमन्त  शाही की
 हत्या  हो  गई  तो  यहां  पर  इतना  हंग्राथा  मचाने  का  काम  हुआ  कि  सदन  को  आपको  मेरे  रूयाल  से  एक
 बार  स्थगित  भी  करना  पड़ा  ।  मुझे  लगता  है  कि  व्यक्ति  की  जान  के  बारे  में  जब  यहां  पर  राय  व्यक्त  हो
 थाती  हे  तो  वह  एक  अजीब  ढंग  से  व्यक्त  होती  किसी  एक  विधायक  यथा  किसी  एक  सांसद  को  जाग
 चलो  जाए  तो  उसके  ऊपर  संसद  में  हंगामा  उसके  ऊपर  ऐसा  बताया  आएगा  कि  सारा  आसमान

 अभी  टूट  पड़ा  है  ओर  सारे  प्रदेश  में  क्या  हो  रहा  है  लेकिर  अमर  एक  साधारण  आदमी  की  जाम  कोई
 लेता  है  तो  फिर  उसके  बारे  में  जिस  प्रकार  की  हम  लोगों  को  अभी  मानसिकता  बनी  है  कि  उसको  छान

 जा  सकती  रोज  सुबह  हम  लोग  पढ़  सकते  हैं  कि  पण्चोस  लोग  आज  पंजाब  में  मारे  पस्योशव

 कश्मीर  में  मारे  गए  ओर  उस  पर  हम  लोगों  को  किसी  प्रकार  की  परेशानी  नहीं  होती  यह  तो  अभी

 सिद्ध  हो  चुका  है  मैं  उस  पर  नहीं  जाऊंगा  लेकिन  हमारे  इस  सदन  के  सदस्थ  की  जाम  को  हमको
 इसलिए  यहां  पर  करना  जरूरी  हो  रहा  है  कि  बिहार  की  सरकार  पर  पिछले  कई  दिनों  से  ये  हमला  होता

 रहा  है  और  इस  प्रकार  को  मांग  की  गई  कि  सरकार  को  हटा  देना  राष्ट्रपति  शासन  लागू
 करना  बह  शब्द  इस  सदन  के  अन्दर  अनेक  बार  पिछले  कई  दिनों  से  उस  तरफ  बेठे  हुए  लोबों

 में  किए  मैं  उनकी  बात  नहीं  मैं  उनको  पहले  भी  कह  चुका  हूं  कि  किसी  दिन  आप  आज

 बिहार  के  बारे  में  बोलोगेਂ  आपके  कहने  पर  वे  बिहार  के  ऊपर  हमला  करेंगे  ओर  फिर  किसी  दिन  शाप

 हो  के  ऊपर  भा  जाएंगे  और  बोलने  वाला  यहां  कोई  नहीं  बचेगा  ।  इसलिए  मैं  उस  पर  बहीं
 आपसी  बिबादों  में  नहीं  जाऊंगा  ।  मैं  इस  मुह  पर  आपसे  विशेष  प्राथंमा  करमा  चाहता  वह  है  कि

 यहां  पर  जो  व्यक्ति  पकड़े  गए  उसके  लिए  मैं  उस  पुलिस  अधिकारी  को  धन्यवाद  देवा  चहता
 आपके  माध्यम  से  धन्यवाद  देना  चाहता  सुबह  5  बच्चे  को  यह  श्रटना  है  और  पुलिस  धात्रा  उस

 मकान  के  कबस  में  तो  जंसे  ही  उनको  पता  मे  वहां  पर  आ.बए  और  3  लोगों  को  अपने  हाथ
 से  गिरफ्तार  करने का  काम  मबर  जो  गिरफ्तार  लोष  थे  सियासो  नेताओं  के  साथ  जुड़े  हुए  लोग

 मैं  पार्टो  का  नाम  नहीं  ले  रहा  लेकिन  सियासी  दलों  के  साथ  जुड़े  हुए  शोन  उनके  रिश्तेदारों
 में  से  जो  बिहार  में  नेतत्त  करने  वाले  लोग  उनके  रिफ्तेदारों  में  से  एक  वहां  पर  होना
 था  :4  तरीख  उसक  बारे  में  लगे  हुए  जो  सबसे  प्रमुख  साथी  ठसको  हत्या  करके  भाग  रहे
 प्रधान  मंत्री  जो  अभो  पर  नहीं  प्रधान  मंत्री  जी  से  ओर  गृह  मंत्री  जी  से  हम  जानना  चाहेंगे  कि

 क्या  वे  इसके  बारे  में  इस  सदन  को  आरबस्त  करने  के  लिए  तेयार  हैं  कि  उनके  दल  का  इसमें  किसी

 प्रकार  का  सम्बन्ध  नहीं  जबकि  यह  स्पष्ट  से  बिदित  है  कि  सम्बन्ध  तो  फिर  क्या  इस  मामले

 को  लेकर  हस  सदन  में  छुलासा  करने  के  लिए  तंयार  क्योंकि  मूझे  यह  ढर  लग  रहा  कि  इस  प्रकार

 को  घटनाओं  को  वहां  पर  हर  रोज  किसी  न  किसी  रूप  में  निर्माण  करने  का  काम  होगा  और  फिर

 बताया  जाएथा  कि  आपको  सरकार  आपके  ही  दल  के  लोगों  के  जान-माल  को  रक्षा  नहीं  कर  सकती

 है  तो  उसको  वहां  पर  रहने  का  क्या  अधिकार  बात  यहां  तक  था  सकती  क्ंयोंकि  पहले  अपने

 बहां  को  बात  आप  लोगों  ने  अब  यहां  के  लोगों  को  हत्या  बालो  बात  वहां  पर  ूूल  रही  है
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 ओर  इन  सब  चीजों  का  अनुभव  पहले  भी  हम  लोग  कर  घुके  हैं  और  इसलिए  अ्रध्यक्ष  जी  मेरा  आपसे

 बहुत  हो  विनम्र  निवेदन  है  कि  प्रधान  मंत्री  था  गृह  दोनों  में  स ेएक  इस  हत्या  के  मामसे  से  जुड़े
 हुए  व्यक्तियों  के  बारे  उनके  राजनीतिक  रिश्तेदारों  के  बारे  में  ओर  जिनका  नेतुक्ष्व  वहां  पर
 उनके  बारे  भें  कुछ  यहां  खुलासा  करें  ओर  इस  बात  को  यहां  न  रखें  कि  ऐसी  घटनाएं  होतो  रहती
 इनकी  चर्चा  यहां  पर  क्या  करनी

 भो  लाल  कृष्ण  शाडवाणो  :  अध्यक्ष  जहां  तक  इस  हत्या  का  सवाल  मैं
 इस  मत  का  हूं  कि  यह  बिहार  का  मामला  है  ओर  इस  मामले  में  बिहार  सरकार  जो  भी  काम
 जिसको  उन्होंने  अपराधी  माना  वहां  को  पुलिस  उसको  गिरफ्तार  श्री  जाज॑  साहब  ने  जो  चिता
 प्रकट  की  ओर  अपने  को  उसके  साथ  जोड़वा  चाहता  हूं  ओर  प्रधान  मंत्री  जो  केवल  प्रधान  मंत्री  नहीं

 कांग्रेस  पार्टी  के  अध्यक्ष  भो  उनसे  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  ऐसे  अनेक  प्रश्नों  पर  वे
 अलग  दलों  से  सलाह  करते  रहे  इन  दिनों  इस  घटना  ओर  जो  पिछले  दिनों  घटनाएं  हुई  उनको
 ध्यान  में  रखकर  अगर  एक  ऐसा  सवंदलोय  सम्मेलन  पार्टियों  स ेसलाह  करें  कि  जो  राजनीति  का
 अपराधोकरण  होता  जा  रहा  हे  भोर  अपराध्तियों  का  राजनोतिकरण  होता  जा  रहा  है  ओर  बिहार
 जिसका  सबसे  अधिक  प्रखर  नमूना  केवल  बिहार  तक  ही  यह  बात  सीमित  नहीं  बाकी  जगह  भी

 यह  फंशतो  जा  रही  इस  चीज  को  रोकने  के  लिए  सारे  राजनीतिक  दल  मिलकर  कोई  कोड  आफ
 कंडक्ट  बना  सकते  कानूनी  व्यवस्था  कर  सकते  इसका  कोई  इलाज  हमारे  पास  है  या  नहीं  है  ।
 क्या  हम  असहाय  होकर  इस  रिफ्ट  को  स्वीकार  करते  जाएंगे  ओर  मानेंगे  कि  इसको  तो  रोका  नहीं
 जा  सकता  |

 अध्यक्ष  एक  समय  था  जब  अपराधी  पीछे  बंठकर  राजनी  तिश्ों  को  प्रभावित  करते
 धीरे-धीरे  अपराधो  विधान  मण्डलों  में  पहुंच  गए  ओर  मंत्रिमण्डलों  में  पहुंच  कहां-कहं  नहीं  पहुंच

 इस  चीज  को  रोकने  का  प्रबन्ध  करने  के  लिए  क्या  प्रधान  मंत्री  जो  इनीशिएटिव  लेने  को  तेयार
 मैं  समझता  हूं  कि  यह  एक  व्यापक  सवाल  है  ओर  हिन्दुस्तान  के  राजनीतिक  भविष्य  पर  इसका  बहुत

 असर  पड़ेवा  |  इसके  लिए  कुछ  न  कुछ  सामूहिक  चितन  ओर  सामूहिक  निर्णय  की  जरूरत

 को  रास  नगोगा  सिथ्र  :  अध्यक्ष  हम  लोगों  का  संबंध  भो  विद्दार  से

 इसलिए  मुझे  भी  इस  संबंध  में  कुछ  कहने  का  अवसर
 .

 अध्यक्ष  अभी  नेता  विरोधी  दस  ने  जो  कुछ  इसी  संदर्भ  में  मैं  शो  कुछ  निवेदन
 करमा  चाहता  हूं  ओर  एक  खास  बात  कहना  चाहता  आज  बिहार  में  जो  स्थिति  हो  रही  मैं  भी

 विहार  बाहर  से  संबंध  रखता  हूं  और  यह  बताना  भाहता  हूं  कि
 आज  की  वही,स्थिति  उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी

 खासकर  देवरिया  जिसे  की  भी  होतो  जा  रही  यह  भो  सत्य  है  कि जब  देश  का  कोईं
 लेता  इस  तरह  को  बात  करता  है  तो  उसका  असर  होता  है  ।

 हमारे  क्षेत्र  में  लालू  प्रसाद  जो  आए  ओर  उन्होंने  लेक्बर  दिया  कि  *--“समाप्य
 करना  है।'*ਂ  )

 ]
 धध्यक्ष  महोदय  :  इसे  कार्यवाही  बृतांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया

 नकली
 ज  जाजे  फर्तास्डोज  :  भ्यर  यह  साबित  हो  जाए  तो  हम  किसी  भो  आरोप  में  सवा  भुवतने  के

 लिए  तेयार  हैं।***  )
 ऊऊफकफ  ख
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 भो  क्षरद  यादण  :  जो  सजा  आप  निश्चित  हम  भुवतने  के  सिए  तेयार  अबर

 यह  साबित  हो

 ]

 हाह्यक्ष  सहोदय  :  इसे  कार्यवाही  वृतांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया

 भी  जाओं  कर्नान्होज  :  इस  बात  का  सावंजनिक  तौर  पर  खण्डन  हुआ  माननीय  सदस्य  इस

 बात  को  क्यों  छेड़  रहे  हैं  ?
 ह

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  रिकार्ड  में  नहीं  आप  रिकार्ड  में  यह  क्यों  ला  रहे

 )

 एक  भातनोय  सदस्य  :  इसी  तरह  से  अटल  जी  ने  यू  ०  पी०  में  भाषण  दिया  था।**ਂ  )

 शो  विश्ववाथ  प्रताप  सिह  :  माननीय  अष्यक्ष  भो  देवेन्द्र  सांसद  के  भाई
 भी  सुरेन्द्र  यादव  को  हत्या  जिस  तरह  से  हुई  है  वह  शोक  का  हो  विषय  नहीं  बल्कि  चिन्ता  का  विषय

 यह  केवल  लॉ  एण्ड  आर्डर  या  कानून  ओर  व्यवस्था  को  बात  नहीं  हत्याएं  होतो  दुःखद  चीजें

 होती  उस  पर  कार्यंबाही  भो  होती  है  ।  बहां  पर  तत्परता  जो  पुलिस  अफ्सर  उन्होंने  कार्य  बाही
 लोगों  को  पकड़ा  ओर  उसी  के  आधार  पर  एक  यह  चित्र  सामते  बिन््ता  का  विषय  होता

 है  कि  जब  इसके  साथ  जो  राजनीति  में  सक्रिय  रूप  से  वे  इससे  जुड़ें  केवल  प्रशत  कानून  और

 व्यवस्था  का  नहीं  होता  हमारे  जत-जोवन  का  प्रश्न  खड़ा  होता  पब्लिक  लाईफ  का  प्रश्न  खड़ा

 होता  है  भोर  इसमें  हमारी  जिम्मेदारी  केबल  सफाई  या  तकं-वितकक  की  नहीं  होती  हम  समझते  हैं
 कि  अमर  किसी  दस  से  सम्बन्धित  कट्टीं  भी  कोई  व्यक्ति  इस  तरह  की  घटनो  से  उसका  सम्बन्ध

 खास  तौर  से  सत्ता  बाला  दस  हो  तो  उसका  कतंथ्य  हो  जाता  हे  कि  बहू  जिम्मेदारी  समझें  ओर  उस  पर

 कदम  उठाए  ।

 आपके  माध्यम  से  इस  घटना  को  हम  घोर  निन्दा  करते  बिहार  सरकार  ने  जो

 सध्रक्षम  कदम  उठाए  बह  एक  व्यापक  परिपेक्ष्य  में  थे  ।  बिद्दार  के  बारे  में  कई  तरह  को  भर्चाएं  द्वोतो
 कई  तरह  के  भारोप  भो  लगाए  जाते  है  भोर  हम  लोगो  को  नजर  से  उसके  पछं  एक  याजना  भो

 कई  सरकारें  नाथ-ईसट  मे  चलो  बिहार  भो  श्ता  है  एजेंडा  लिस्ट  पर  इन  चोजों  को  न  उठाते

 हुए  हम  यह  जरूर  कहेंगे  कि  यह  सदन  इसकी  घोर  निन््दा  करता  तथ्यों  के  बारे  मे  बिहार  सरकार  के

 शानकारी  हासिल  को  जा  ये  तथ्य  यहां  पर  हम  लोगों  के  सामने  आरवे  जिससे  कि  इसका

 दूसरा  पक्ष  जो  केवल  लॉ  एण्ड  आइंर  हो  जो  पब्लिक  लाइफ  से  सम्बन्धत  हे  और  जन-जीवन

 है  श्वम्बन्धित  उस  पर  सदन  सशक्त  मत  अ्यक्त

 भृह  सरकालय  में  डप  सम्त्रो  रास  लाल  ;  माननीय  अध्यक्ष  भी  देवेस्  थी
 शांसद  के  भाई  को  हत्या  की  जो  सूचना  राज्य  सरकार  से  दी  गई  है  तो  गृह  मंत्रालय  प्रयास  कर  रहा  है
 कि  वहां  से  रिपोर्ट  आ  जाए  ओर  आने  पर  सारे  तथ्यों  पर  कार्यवाही  हो  तभी  कुछ  कहा
 था  सकता  माननोय  जाज॑  साहब  माननोय  नेता  विरोधी  दल  ने  धोर  भूतपूर्व  प्रधान  बंधी

 ककार्यवाहो  बृतांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया

 —

 hos
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 माननोंय  विश्यनाश्र  थी  ने  जो  चिन्ता  बताई  है  राजनीति  में  अपराधोकरण  को  तो  मैं  समझता

 इसमें  न  तो  कोई  विशेध  ध्यकिति  दोंबी  हैं  और  न  ही  कोई  विशेष  दस  दोषी  है  ।  देखने  में  आ  रहा  है
 कि  कोई  भी  दल  ऐसा  नहीं  दिखाई  पड़  रहा  है  वर्तमान  हिन्दुस्तान  जो  समय-समय  पर  ऐसे
 तत्वों  को  जिनके  अन्दर  अपराधी  प्रवृत्ति  वे  अपने  में  जोड़ने  का  प्रयास  न  करते  हों  ओर  अपनी

 राजनेतिक  ताकत  के  |  अस्दर  पालसे  का  काग्र  न  करते  हों  ॥***  )  बात  ठीक  है  कि

 हमारे  विरोधी  दल  के  बेता  ने  कहा  है  कि  हमकों  बचिस्ता  करनी  चाहिए  ओोर  सभी  दलों  को  बेठकर  के

 कोई  राय  बनानी  चाहिए  ताकि  हम  ऐसी  शक्तियों  स ेराजनीति  को  निजात  दिला  इसको  में  बेहतर

 आमूंभा  ।..  यह  सही  है  रि  वे  अप्राष्षी  जो  अच्छे  राजनोतिशों  से  यह  अपेक्षा  किया  १२रते  थे  उनके  पास

 जाकर  के  कि  हमारी  रक्षा  कोजिए  ।  बानेदार  ओर  दरोगा  से  कह  दोजिए  कि  नहों  आज  इतना

 दुर्भाग्य  हमारे  साथ  जुड़  गया  है  ओर  आज  बे  सत्ता  में  मिनिस्टर  बनाए  जाते  हैं  और  एम०  पी०

 एम०  एल०  ए०  बन  जाते  मैं  नहों  समझता  हूं  कि  प्रशासन  ऐसी  परिस्थिति  में  कंसे  कायंवाही
 करे  ओर  केसे  वह  अपराधी  तत्वों  पर  नियंत्र०  कर  सके  ।  यह  बड़ो  दुखव  परिस्थिति  इससे  मुक्ति
 पाने  के  लिए  बिम्ता  कुरनो  चाहिए  ।  अबर  हम  कर  लेंगे  ओर  समझ  लेंगे  तो  एक  अच्छा  प्रशासन

 देश  में  दे  सकेंगे  भौर  अच्छा  भारत  बनाने  में  समर्थ  हो  सकेंगे  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  हमारे  प्रधात  मंत्री  जो  भी  चिल्तित  हैं  और  वे  बराबर  देख  रहे  वे  कोई
 न  कोई  प्रयास  करेंगे और  कोई  न  कोई  रास्ता  इसमें  सभी  दलों  के  सभो  नेताओं  के  सहयोग
 की  भावश्यकता  ,

 संसढ़ीय  कार्य  मंधो  गुलाम  मथी  :  माननीय  अध्यक्ष  मैं  इसमें  एक  बात  भौर

 कहना  चाहता  नेता  धावियों  के  साथ  बराबर  सहमत  हूं  जंसे  श्रो  विश्वनाथ  प्रताप  सिह  थो
 स्लोडर  ओर  श्ञी  जाऊं  फूर्नाग्डीज  बोले  हैं  ।  हमें  बहुत  अफसोस  है  कि  इस  तरह  को
 बारदातें  देश  में  हो  हरो  चाहे  पहले  हुई  या  अब  भी  मैं  बराबर  सहमति  रखता  हूं  कि  जो  भो

 इसमें  थारमो  बह  याहे.किठ्नी  सी  दल  का  उसके  खिलाफ  सख्त  से  सख्त  कार्यवाही  करनो
 मैं  बपने  ,  दब़  बात  बहू  इस  में  कभी  भी  नहीं  हे  कि  हमारे  दल  को  तरफ़  से

 कोई  व्यक्ति  ऐसा  करे  ओर  उसको  प्रोटेक्शन  भिलना  चाहिए  ।  मैं  अभी  नहीं  कह  रहा  हूं  कि  लेकिन

 ऐसा  न  हो  कि  अभी  लेसे  एल०  पो०  साही  के  लड़के  की  हत्या  हुई  ओर  देवेन्द्र  साहब  के  भाई  को  हत्या
 हुई  तो  लोषों  का  ध्यान  हटाने  के  लिए  बिहार  में  जो  हो  रहा  इसको  जोड़ा  जाए  दूसरे  दल  तो

 :
 जिशेष  ध्यान  रखना

 सी  नोतोश  कूमार  :  *'*  कई  प्रकार  का  प्रचार  हो  रहा  है  |  डो-स्टेबलाइजेशन  का
 प्रचार  हो  रहा  है  ओर  जाग  चलाया  जा  रहा  आप  टोम  बनाकर  भेज  दोजिए  जिससे  बिहार
 के  तमाम  इंसोडेंट  को  सारो  बात  सामने  आ  ज।एगी  भोर  भी  गुलाम  नबो  आजाद  को  बोलने  का  अवसर

 शहों  कल  इनका  कंम्डोडेट  रंगे  हाथ  पकड़ा  सया  है  )

 भो  सर्व  गाराधण  यादव  अभोजेसो  चर्चा  हुई  गुलाम  नबो  आजाद

 जी  ने  हमने  इस  बात  को  बार-बार  मांव  को  है  चाहे  देमन््त  शाही  को  घटना  हो  या  चाहे  कल

 थो  घटना  हुई  बह  भाप
 हंसदोय

 कमेंटी  बनाकर  बिहार  में  भेजें  ओर  इनकी  समोक्षा  करा

 बढ्वोग्य  :  हहुत-दारो  बढ़ड़ाएं  होती  हैं  दो  क्या  हर  जबह  एक-एक  कमेटो  भेजो  जाएगी

 {wget  ससुबाद  २  ft ie  आ  pas

 जो  ए०  चार्स  :  थैं  एक  बहुत  द्वी  बभ्णीर  मुद्दे  खो  ओर  इस  सदन  का  ध्यान  थाहृष्ट



 फ््

 '  के  सिए  मेरे  जिसे  मध्य  प्रदेश  में  जो  पुलिस  ने  आातंक
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 करना  चाहता  यह  एक  चिताजनक  समाचार  है  कि  इस  सदन  की  एक  मंहिंला  सदस्यों  को  मानसिंफं
 उत्पीड़न  तथा  पीड़ा  सहनी  पड़ी  क्योंकि  वे  एक  पिछई  हुँए  धर्म  हें  सम्बन्धित  है  हम  महिलाओं  पर
 अंत्याचार  की  काफी  बातें  करते  अनुसूचित  जातियों  तर्या  बैस्ये  पिछेंडे  हूँए  वंधों पर  अध्वेचार  की  '

 बातें  भी  हम  काफो  बढ़-चढ़  कर  करते  परन्तु  इस  मार्मले  सें  हें  मानती  संत को  ऐक  पिवाधितਂ

 महिला  सदस्था  को  मानसिक  उत्पीड़न  सहना  पड़ा  कथा  उन्हें  तंव  किया  एक  साकार  के  अनुसार
 उन्होंने  त्यागपत्र  दे  दिया  इस  सभा  के  अध्यक्ष  के  रुप  में  इस  सदन  के  प्रस्वेक  सदस्य  को  सुरक्षा  का

 उत्तरदायित्व  आपका  है  ।

 वे  एक  काफो  मेधावी  महिला  दलों  के आपसी  मतथेद  होते  शरन्तु  तीन  बच्चों  के  पिता
 के  रूप  में  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  वे  एक  मेघाबी  महिला  हैं॥  इस  मानवीय सदन  की  एक  सदस्या  को
 मानतिक  पीड़ा  सहनी  पड़  रही  है  क्योंकि  यह  एक  पिछड़े  हुए  ब्य  के  सम्बन्ध  रखती  अर  उनके

 हारा  त्यागपत्र  दिए  जाने  का  समाचार  सत्य  है  तो  यह  बहुत  ही  दुर्भाष्यपृर्ण  अध्यक्ष  के  रूप  में  धापको

 इस  मासले  को  जांच  करनी  चाहिए  ।  मैं  किसी  का  नाम  नहीं  लेगा  चाहता  ।  मैं  केवल  उस  महिला  सर्देस्वों

 को  सुरक्षा  चाहता  हूं  ।  मैं  इस  बात  पर  ओर  देगा  चाहूंगा  कि  रस  महिला  संबस्थारे  दूर्भाष॑  अबवा

 किसी  अन्य  माध्यम  से  संपक  स्थापित  करके  उसकी  सुरक्षा  सुनिशिचित  की  अबर  कोई  अवाछित

 बात  हुई  है  तो  उसका  निराकरण  किया  जाए  ।

 हिन्दी  ]

 छुमारो  पुथ्पा  देवी  सिह  :  यहां  पर
 यूहू  राज्य

 हर
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 में  उभर  .  पूछना  चाहती
 कि  उनका  जो  पुलिस  विभाग  है  क्या  वह  जनता  की  सुरक्षा  ॥  प्र  आातंक  फैलाने

 कषावा  ६  इसका  उदाहरण  मैं

 आपके  सामने  रखना  चाहतो  हूं  ।  कुछ  दिनों  पहले  ब्राम  डेंगुंश्थोर  में  आदिवासी  को  हत्था

 हुएओर  एक  ग्रामीण  द्रादियासी  बालिका  के  साथ  सामूहिक  रूए  से  वशाश्कार्र  हुआत  उस  जारी  के

 जब  थाने  में  रिपोर्ट  कराना  चाही  तो  उसकी  एक  भी  बात  गहीं मु  बई  ।  बह  थाने में  इस  र<उश्च
 कती  उसको  कोई  सहायता  नहीं  की  गई  ।  जब  ग्रामबासियों  ने  सिलकर  उसको  शहायता  करने

 हेतु  आवाज  उठानी  चाही  तो  एक  ग्रामवासी  को  पुलिस  द्वारा  हत्का  दीगई  ।  भेरा  धापसे  यही  जनਂ
 रोध  है  कि  इसकी  जांच  सी०  बोौ०  आई०  द्वारा  कराई  क्योंकि  रायगढ़  की  जनता  को  मध्य  प्रदेश

 की  पुलिस  पर  विश्वास  नहों  है  ।

 झो  हाराधन  राय  )  :  मध्य  प्रदेश  में  हुक  श्रम्स  टैक्शढाइब  मिलस  6.7  महीने  से
 बन्द  वहां  साढ़े  छः  हआर  मजदूर  काम  करते  बेकिन:कारलानर  खूलकाने के  सिए  जब  उनके

 हारा  आन्दोलन  किया  गया  ओर  उन्होंने  इम्दोर  में  रास्ता  जाम  कर  दिया  तो  यहां  को  थो०  ले०  पी०

 की  सरकार  ने  उनको  जेलों  में  डाल  दिया  ।  दिसम्बर  के  महीने  में  ऑड़े  की  दांतों में  छनकेों  केस्नेल  और

 श्र

 खाना  नहीं  दिया  गया  ।  पुलिस  द्वारा  लाठीचार्ज  से  एक
 न

 दद्  में  मौत  होंगो  ओर  एक
 अभो  भी  अस्पताल  में  बेहोश  और  कारखाना

 हु अनार

 व  कर  रहे
 १७

 कि  बहू
 कारखाना  तुरन्त  खोला  जाए  ।  थो  व्यक्ति  मर  बा  पूरा  कम्पन्सेशन  मिले  सौर

 जो  घायल  उसको  भी  कम्पेन्सेशन  दिया  इसके  अलावा  जो  पूँखिस  हारा  मार-पीट  की  बई

 उम्रकी  जांच  होनी  चाहिए  |  यही  मेरा  कहना  _  ५
 झ०  प०

 बरर  दिए  कंशेलनि  ईपी

 अध्टभुआा  प्रसाद  शुक्ला  :
 सभापति  देश  में  लथु  उच्योनों  को  पुरा

 |
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 करते  के  लिए  राष्ट्रीय  स्तर  पर  एक  अलग  संस्था  की  आवश्यकता  अधिक  दिनों  से  महसूस  हो  रहो  थो

 शोर  उसकी  मांग  उठ  रहो  भारतीय  ओद्योगिक  विकास  बँक  के  सम्पूर्ण  स्थामित्व  एवं  सहयोगो
 हंस्थान  के  रूप  में  इस  बेंक  को  स्थापित  करने  फे  लिए  1989  में  इसी  सदन  में  एक  बिल  लाया  गया

 था  जो  1989  में  पास  किया  गया

 इस  बिल  में  यह  प्रावधान  था  कि  हस  बैक  का  प्रधान  कार्यालय  लखनऊ  में  होगा  लेकिन

 दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  2  1990  से  इस  बेंक  ने  अपना  काये  करना  प्रारम्भ  कर  दिया  है  खेकिन
 दो  बष  के  अन्दर  अभो  तक  इस  बैंक  का  प्रधान  कार्यालय  लखनऊ  में  स्थानाष्तरित  नहीं  हुआ  ।  मैं  सरकार
 से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  सदन  में  प्रह्ताव  पारित  करने  के  बाद  निर्णय  होने  के  बाद  भी  इस
 बेंक  का  प्रधान  कार्यालय  लखनऊ  में  अब  तक  क्यों  नहीं  ले  जाया  गया  ?  मैं  सरकार  से  मांय  करता  हूं  कि
 इस  भारतोय  उद्योग  बेक  का  प्रधान  कार्यालय  लखनऊ  में  स्थापित  किया

 ]

 श्री  राम  नाईक  :  1950  में  राज्यों  के  पुनर्गठन  से  लेकर  अब  तक  महाराष्ट्र
 भर  कर्नाटक  का  आपस  में  सीमा-सम्बन्धी  विवाद  चल  रहा  बहुत  से  ऐसे  जो  महाराष्ट्र  में
 शामिल  होने  चाहिए  कर्नाटक  में  हैं  ।  महाराष्ट्र  विधानसभा  ने  दो  वार  सर्वंसम्मति  से  यह  प्रस्ताव
 पारित  किया  स्वर्गीय  प्रधान  मंत्री  श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  तथा  श्री  राजीव  गांधी  ने  भी  इस  मुद्दे  को

 सुलझाने  का  आश्वासन  दिया  1956  के  पश्चात  सभी  चनावों  में  सोमावर्ती  क्षेत्रों  से  महाराष्ट्र
 एकीकरण  समिति  के  सदस्य  विधायक  चुने  जाते  रहे  वे  एक  शांतिपूर्ण  तथा  लोकतांत्रिक  तरीके  थे
 अपना  आन्दोलन  चला  रहे  हैं  ।

 अब  यह  हुआ  है  कि  बेलगांव  से  निर्वाचित  एक  सदस्य  श्री  बो०  वाई०  चवन  ने  यह  कहते  हुए
 धमकी  दी  है  कि  लोकतांत्रिक  तरीके  से  चुने  जाने  के  बावजुद  क्योंकि  उनको  आवाज  को  नहीं  सुना  जाता

 है  इसलिए  वे  आत्मदाह  अगर  उन्होंने  ऐसा  किया  तो  फिर  से  एक  गंभीर  समस्या  पंदा  हो
 उनकी  मुख्य  शिकायत  यहं  है  कि  कर्नाटक  सरकार  द्वारा  उनके  सामाजिक  जीवन  पर

 सास्कृतिक  तथा  शेक्षिक  रूप  में  भ्राधात  किया  जा  रहा  है  ।

 इसलिए  मैं  यह  मांग  करता  हूं  कि  प्रधानमंत्री  इस  मामले  में  हस्तक्षेप  करें  ।  इस  मामले  को  सदा
 के  लिए  सुलझाने  के  लिए  महाराष्ट्र  तथा  कर्नाटक  के  मुख्यमंत्रियों  को  बंठक  बुलायें  ताकि  इन  सभी  बालों
 का  अम्त  हो  सके  ओर  सोमावर्ती  क्षेत्रों  क ेलोग  शान्ति  से  रह  सके  ।  यही  सेरी  मांग  है  तथा  सरकार  को

 इस  सथ्बस्ध  में  वक्तव्य  देना  चाहिए  |  धन्यवाद  ।

 थरो  श्रलय  सुख्तोपाध्याय  :  सभापति  आज  के  समाचारपरत्रों  में  यह  कहा
 बया  है  कि  उद्योग  मंत्रालय  के  उछच  अधिकारियों  द्वारा  वाशिंगटन  में  विश्व  बेंक  के  साथ

 रिन्यूवल  फंडਂ  को  राशि  बढ़ाने  सम्बन्धी  बातचीत  चल  रही  यह  इसलिए  करना  पड़  रहा  है  क्योंकि

 लिस्ट  में  केवल  रुएणण  तथा  स्थायी  कूप  से  इकाईयों  को  Gt  सम्मिलित  नहीं  किया  जा  रहा  है  बल्कि

 ््रेलਂ  एम०  एम७  टी०  एस०  टी०  सी०  इत्यादि  संस्थानों  को  भी  इसमें  शामिल  किया  था  रहा
 जिसके  परिणामस्वरूप  बड़ी  संख्या  में  कामगार  बेकार  हो  जाएंगे  ।  जितना  पहले  अनुमान  लवाबा

 था  रहा  उससे  यह  संख्या  कहीं  अधिक  होगी  ।  इसोलिए  रिम्यूवल  फंड  में  बढ़ोतरी  करने

 की  आवश्यकता  पड़  रही  यह  तथाकथित  फंड  केवल  इस  निदनोय  छंदनी  नीति  का  अदूट  हिस्सा
 समेत  सभी  मजदूर  संघों  तथा  एक  विशाल  जनमत  इस  ्िम्युवल  फंडਂ  के  विस
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 फिर  भी  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  बातचोत  को  आमे  बढ़ा  रही  वे  एक  के  बाद  एक  अपील  जारो

 हर  रहे
 मेरा  आपसे  अनुरोध  है  कि  आप  सरकार  से  ऐसी  गतिविधियों  से  बचमे  के  लिए

 भरी  चित्त  बसु  :  आज  कुछ  समाचार  पत्रों  में  यह  प्रकाशित  हुआ  है  कि
 उद्योग  मंत्रालय  के  कुछ  अधिकारों  बाशिमगटन  में  बिश्व  बेंक  के  प्रतिनिधियों  से  बातचीत  कर  रहे  हैं  ।

 मुहा  रिस्यूवल  में  बढ़ोत्तरो  का  यह  हमारे  देश  को  प्रस्तावित  छंटनी  मोति  से  सम्बन्धित
 छंटनी  नीति  को  अभी  तक  सरकार  ने  पूरी  तरह  रूपथ्ट  नहीं  किया  इस  संसद  को  इस  छंटनी

 लीति  के  विभिन्न  पहलुओं  को  विस्तार  से  जानने  का  अवसर  नहीं  मिला  जो  कि  सारे  मजदूर  वर्य
 पर  तलवार  की  तरह  लटको  हुई  है  ।

 यह  भी  सुनने  में  आया  है  कि  उद्योग  मंत्रालय  ने  फंडਂ  में  एक  व्यापक  नोट  तेयार
 किया  इस  नोट  में  कानूनी  पहलू  को  भी  सम्मिलित  किया  गया  इसमें  केन्द्रीय  राज्य

 वित्तीय  संस्थाओं  तथा  निजी  उद्योगों  हत्यादि  से  प्राप्त  होने  बाले  सम्भावित  योगदान  का  भी

 हेश्लेख  किया  गया  है  ।

 साथंजनिक  क्षेत्र  के  विभिन्न  उपक्रमों  में  कायंरत  फालतू  कर्मचारियों  का  इकाईवार  भाकलन

 थी  इस  नोट  में  शमिल  ऐसा  भो  संकेत  है  कि  सावंजनिक  प्रतिष्ठान  विभाग  द्वारा  तैयार  को  यई
 58  करण  इकाइयों  के  अलावा  ओर  भो  इकाइयों  में  कामगारों  को  फालत्  घोषित  किया  श्रम

 संत्रालय  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  एक  नोट  सांसदों  के बोच  परिचाह्लित  किया  यया

 मैं  इस  मामले  को  एक  बार  फिर  आपके  ध्यान  में  ला  रहा  हूं  क्योंकि  यह  एक  नीतिगत  मामला

 है  ओर  इस  संसद  को  किसो  भी  नीति  को  स्वीकार  करने  या  अक्वीकार  करने  या  उसमें  सुधार  करने  के

 पम्बन्ध  में  बहस  करने  का  अधिकार  हमारे  देश  के  बहुत  बड़े  कामकाजी  वर्ग  को  प्रभावित  करने

 बाली  तीतिਂ  जेप्ते  विषय  को  सरकार  सदन  के  समक्ष  उसकी  अन्तिम  हवोकृति  हेतु  रखने  के  बजाय

 इसके  सम्बन्ध  में  बार्ताओं  की  दोर  जारी  रखे  हुए  है  ।

 यह  मर्यादा  का  हनन  यह  मान  दण्डों  का  उल्लंघन  मैं  चाहता  हूं

 इश्च  वार्ता  को  तुरन्त  ही  बन्द  किया  जाए  ओर  छंटनी  नीति  को  स्पष्ट  किया  जाय  ।

 समापति  सहोदय  :  अब  कृपया  समाप्त

 et  शो  चित्त  उसके  संसद  से  मंजुरी  मिल  जाने  के  इस  मामले  पर  चर्चा  हों  सकतो

 विदेशों  एजेंसियों  से  बातचोत  करते  से  पहले  संसद  में  इस  ९र  बहस  होनी  यहू  संसद  की

 ध्ंप्रभुता  का  प्रश्न

 थो  सेयद  धाहाबुह्दीन  :  सभापति  पिछले  एक  साल  से  भारत  और

 बअंधेलीवेश  की  सोमाओं  पर  आराकान  क्षेत्र  में  बर्मा  के  सनिक  शासन  द्वारा  सेनिक  कार्रवाई  की  रिपोर्ट

 प्रोष्ध  हो  रही  वहां  स ेजनसंहार  ओर  ग्रामीण  की  पलायन  के  सम्बन्ध  में  भयावह  रिपोर्ट  मिल  रही
 भारत  और  बंगलादेश  दोनों  में  हो शरणाथियों  की  बाढ़-सी  आ  गई  जिसके  कारण

 इंसं  महोद्वोप  में  तनाव  का  एक  नया  बिन्दु  बन  गया  है  जिससे  क्षेत्रीय  शांति  ओर  सुरक्षा  को

 खंधरा  पेदा  हो  गया  अन्तर्राष्ट्रीय  समुदाय  इस  मामले  में  पहले  ही  सक्रिय  हो  चुका  है  कि  वहां

 बब्हर्राष्ट्रीय  संगठनों  की  सहायता  से  राहत  कार्य  चलाए  भा  रहे  हैं  ।

 0 2309
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 सभापति  भारत  सरकार  जो  कि  लोकतांत्रिक  मुल्यों  और  क्षेत्रीय  शांति  की  रक्षा
 के  प्रति  प्रतिबद्ध  इस  पर  चिन्ता  तो  प्रकट  की  है  लेकिन  इस  सम्बन्ध  में  इसने  कोई  खास  कार्यवाही  नहीं
 को  महोदय  आपके  माध्यम  से  मेरा  भारत  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  इस  उप-महाद्वीप  का  सथसे

 बड़े  देश  होने  के  नाते  हमारों  कुछ  निश्चित  जिम्मेदारियां  इसलिए  हमें  जितना  हमने  अब  तक  किया

 है  उससे  कहीं  ज्यादा  करना  चाहिए  और  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  करने  में  सहयोग  देना  चाहिए  जिससे  भारत

 और  बंगलादेश  की  धरती  पर  रह  रहे  शरणार्थी  अपने  देश  बर्मा  अर्थात  म्यमनार  सोट  सके  ।  हमें  आशा

 है  कि  हमारे  पह्ोेस  में  हो  रही  अशान्ति  को  टूर  करने  के  लिए  द्विपक्षीय  और  अन्तर्राष्ट्रीय  दोनों  ही  स्तर
 पर  कूटनोतिक  पहच  करने  में  भारत  सरकार  अपने  सारे  प्रभावों  का  प्रयोग  )

 थी  सफुहीम  चौधरी  :  माननीय  सदस्य  के  द्वारा  उठाये  गये  मुहं  का  सम्बन्ध  सिर्फ
 शरणार्थियों  को  म्यमार  वापस  भेजने  के  प्रश्न  तक  ही  सीमित  नहीं  है  बल्कि  वहां  हो  रही  घटनाओं  से

 हमारे  देश  के  सभी  लोकतंंत्रिक  लोगों  को  दुःख  पहुंच  रहा  यह  लोकतातजिक  अधिकारों  और  लोकतंत्र
 के  सभी  दूसरे  रूपों  का  उल्लंघन  अब  हमने  इस  सदन  के  समक्ष  स्यसार  में  चल  रहे
 तांधिक  आन्दोलन  के  प्रति  अपना  नेतिक  समर्थन  व्यक्त  किया  हमें  इसके  लिए  कई  पत्र  ओर  अपील
 प्राप्त  हुई  मुझे  समाचार  मिला  है  कि  बर्मा  के  भूतपूर्व  प्रधान  85  वर्षीय  श्री  उस्नों  को  उनके
 धर  में  नजरबन्द  किया  गया  एक  अपील  के  माफेत  बर्मावासियों  के  इस  नेता  और  एक  साहसी

 सू  क्वई  को  जिन्हें  नजरबन्द  कर  दिया  गया  को  छोड़  देने  की  भांग  में  हमसे  शामिल  होने
 को  कहा  मया  पड़ोस  के  सबसे  बड़े  लोकतंत्र  के  नाते  वर्मा  में  चल  रहे  इस  लोकतास्भिक  आन्दोलन

 को  हमें  अपना  नेतिक  समर्थन  देना  चाहिए  ओर  वहां  हो  रहे  लोकतांत्रिक  अधिकारों  के  हनन  को  ह्पष्ट
 शब्दों  में  भत्संना  करनी  इस  प्रकार  हमें  बर्मा  के  लोयों  के  लोकहधांत्रिक  आन्दोलन  को  अपना

 नैतिक  समन  देना  चाहिए  |

 थो  जो ०  एस०  सो०  बालयोथी  :  सभापति  मैं  आपको  मुझे  शुन्य-काल
 के  दोरान  लोक-महत्व  के  निम्नलिखित  विषयों  को  उठाने  के  लिये  दिये  गये  अवसर  के  लिये  धन्यवाद
 देता  हूं  ।

 जो  कि  मुख्य  क्षेत्र  से  काफी  दूर  पांडिचेरी  राज्य  का  सबसे  उपेक्षित  भाग  उस  क्षेत्र
 में  न  तो  कोई  संचार  को  सुविधा  है  और  न  ही  विकास  को  कोई  भी  वहां  अनुसूचित

 जातियों  अनुसूचित  जनजातियों  ओर  पिछड़े  वर्ग  के  शोबों  क ेसामाजिक  या  आशिक  उत्थान  के  लिए
 प्रोत्साहित  नहीं  किया  जाता  खासकर  रोजगार  देने  लेंडਂ  पट्टे  पर  देने  आवास  स्थल

 टिल  करने  में  और  आवास  योजनाओं  को  लागू  करने  में  उन  वर्गों  के  लोगों  के  साथ  भेद-भाव  बरता
 जाता  इसके  स्व०  डा०  बी०  आर०  अम्बेडकर  की  जन्म-शतों  के  उपलक्ष  में  अनुसूचित
 जाति/अनुसूचित  जनजाति  के  लोगों  द्वारा  यानम  में  उनकी  आदम-कद  प्रतिमा  स्थापित  करने  के  लिए

 अनुरोध  किया  गया  है  किस्त्  पांडिलेरी  सरकार  ने  इस  पर  भो  कोई  विचार  नहीं  किया  यानम  को

 इसकी  स्थिति  के  कारण  पयंटक  के  रूप  में  विकसित  करने  की  भो  अच्छी  सम्भावनाएं  उस

 इलाके  में  अधिकतर  पिछड़े  वर्य  के  मछुआरे  हैं  लेकिन  उस  स्थान  को  मत्स्यपालन  केन्द्र  के  रूप  में
 सित  करने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  के  द्वारा  कोई  कदम  नहीं  उठाया  जा  रहा  बोदावरी  में  हर  साल

 बाढ़  भातोी  है  लेकिन  बाढ़  के  पानी  का  यानम  में  प्रवेश  रोकने  के  लिए  कोई  प्रबन्ध  नहीं  किया  यया
 जिससे  वहां  के  लोगों  का  जान-माल  प्रभावित  होता  इस  मामले  में  पॉडिचेरी  सरकार  यानम
 में  बाढ़  के  पानो  को  रोक-थाम  के  उपायों  के  लिए  कोई  भो  धनराशि  उपलब्ध  नहों  करा  रही  यानम
 थोर  येदूरलेंका  को  जोड़ते  के  लिये  पांडिभेरी  सरकार  और

 थास्प्र  प्रदेश  सरकार  को  संगृक्त  परियोजना
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 के  रूप  में  गोतमी  नदी  पर  एक  पुल  का  निर्माण  भो  जरूरी  है  जिससे  दोनों  ही  राज्यों  में  यातायात  में

 सुधार  होगा  ओर  कृषि-अआधारित  व्यवसाय  का  विकास  होगा  जिससे  ज्यादा  खुशहाली  आयेगी  तथा

 यानम  एक  बहुत  ही  अच्छा  केन्द्र  बन  जाएया  मैं  आपके  माध्यम  से  केन्द्र  सरकार

 से  यानम  को  उपर्युक्त  समस्याओं  पर  विचार  करने  ओर  उस  क्षेत्र  के लोगों  को  भलाई  के  लिए  बहां  को

 स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिए  यथाशोत्र  कदम  उठाने  का  अनुरोध  करता  हूं  ।

 |

 प्रो०  प्रेम  घूसल  :  सभापति  आज  जम्मू  ओर  कश्मोर के  सेकड़ों  लोध

 भारतीय  जनता  पार्टी  के  प्रदेश  के  नेताओं  के  नेतृत्व  में  बाहर  घरना  दिये  बेठे  हैं  ओर  उन्हें  यह  शिकायत

 है  कि  जम्मू  लद्दाश्  के  जो  क्षेत्र  केन्द्र  ओर  प्रदेश  सरकारों  के  द्वारा  उनकी  लगातार  अवहेलना  की
 जाती  रही  है  ।  पिछले  बर्षों  में  केन्द्र  को  ओर  से  75  हजार  करोड़  रुपये  जम्मृ-कश्मोर  राज्य  को  दिये

 गये  वे  अधिकतर  घाटी  में  ही  खचं  हुए  हैं  जिससे  जम्मू  ओर  सहाश्ष  क्षेत्रों  में  इतना  असंतोष  फंल  बया
 '

 है  कि  आज  लद्वाख  के  लोग  अलग  राज्य  को  मांग  कर  रहे  हैं  तथा  जम्मू  क्षेत्र  के  लोगों  में  भारी  उत्तेजना
 उनको  मांग  है  कि  जम्मू  के  लिये  ओर  सलहाद्वध  के  लिये  अलग-अलग  रोजनल  डंवलपमैंट  कॉसिल

 -  कांचटोट्यूट  की  जायें  तथा  सेन्टर  की  तरफ  से  जो  प्रान्ट  मिलती  उसमें  उनका  भी  हिस्सा  वह
 हिस्सा  उनके  क्षेत्र  मे ंख्च॑  किया  लद्गाख  को  भो  पूरा  हिस्सा  मिले  और  कश्मीर  घाटी  से  जो

 >  बिस्थापित  लोग  उजड़कर  था  गए  उनके  पुनर्वास  के  लिए  सरकार  तुरन्त  समुचित  कदम

 उठाए  ओर  उन्हें  उनित  आदिक  सहायता

 भ्री  मोहन  रावले  :  तभापति  मुझे  समय  देने  के  लिए  आपका

 धन्यवाद  ।

 श्री  सदन  लाल  खुराना  :  सभापति  मेरा  कहना  यह  हे  कि  धूमल
 जी  ने  जो  प्रश्न  उठाया  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  भर  गम्भीर  प्रश्न  है  ।  जम्मू  से  एक  हजार  लोग  आए  हैं
 ओोर  बाहर  धरने  पर  बेठे  हुए  हैं  ।  वहां  के  मायग्रदूस  को  इतने  सालों  से  समस्या  चलो  आ  रही  वहां
 पर  प्रधान  मंत्रो  जो  को  जाना  दाम  भिनिस्टर  साहूब  को  जाना  चाहिए  ॥

 ]

 थो  जाओ  फर्नान्डोज  :  समापति  कृपया  मुझे  बोलने  को  अनुमति  दें  ।

 सभापति  महोदय  :  में  एक  ही  सदस्य  को  बार-बार  बोलने  को  अनुमति  नहीं  दे  सकता  ।

 थी  मोहन  राजले  :  सभापति  केन्द्र  सरकार  ने  ब्ष  1984  में  इंडियत  वेंटरिनरी

 कोंसिल  एक्ट  नामक  एक  कानून  बनाया  था  जिसके  अन्तगंत  केवल  ग्रेजुएट  डाक्टर  ही  सरकारी  नोकरों

 पा  सकते  हैं  और  डाक्टर  कहला  सकते  देश  भर  के  सभो  राज्यों  भोर  संघ  राज्य  क्षेत्रों  मे ंयह  कानून

 लागू  केवल  महाराष्ट्र  एक  ऐसा  राज्य  हे  जहां  यह  कानून  लागू  नहीं  है  ५  इसके  पीछे  निहित
 स्वार्थों  का  हाथ  सरकार  के  मंत्रियों  ओर  विधायकों  के  महाराष्ट्र  में  अपने  निजी  कालेज  हैं  ओर  के

 *
 ज्ञोगों  को  डिप्लोमा  और  सर्टिफिरेट  देते  वहां  पर  यह  व्यवस्था  है  कि  डिप्लोमा  ओर  सर्टिफिकेट

 धारक  दस  बर्ष  के  बाद  अपने  नाम  के  आगे  ढाक्टर  लिख  सकते  हैं  थोर  इस  प्रकार  उनको  ढावटर  का
 -  प्राप्त  हो  जाता  है  ।  वे  सरकारी  नोकरी  में  डाक्टर  के  पद  पर  नियुक्त  हो  सकते  हैँ  अब  कि  ये  केवल

 all
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 कम्पाउंडर  हो  होते  जब  कम्पाउंडर  ही  डाक्टर  बन  तो  बेचारे  जानवरों  को  जान  खतरे  में

 होगी  ही  ।

 सरकारी  कालेजों  के  विद्यार्थी  इसी  बात  को  लेकर  आन्दोलन  करते  भआ  रहे  1987  में

 तत्कालीन  मुख्यमंत्री  श्री  शंकरराव  चब्हाण  ने  उनकी  मांगों  को  न््यायोचित  बताते  हुए  एक  कमेटी  बनाई
 थो  ।  उस  कमेटी  ते  अपनी  रिपोर्ट  सरकार  को  दे  दी  लेकिन  बह  रिपोर्ट  क्रियान्वित  नहीं
 1989  में  महाराष्ट्र  के  तत्कालोन  मख्य  श्री  शरद  पवार  जो  ने  उतकी  मांगों  को  न्यायोतित
 बताया  लेकिन  हस  बारे  में  अब  तक  कुछ  नहीं  हुआ  और  इंडियन  वेटरिनरी  कौंसिल  1984

 के  प्रावधान  ४  वर्ष  के  बाद  भी  महाराष्ट्र  में  लागू  नहीं  आन्दोलग  जारी

 एक  विद्यार्थी  की  भूख  हड़ताल  से  जब  हालत  बिगड़  तो  उसको  अस्पताल  ले  जाया

 जब  उसको  मां  को  इस  बात  का  पता  तो  वह  यह  सदमा  बर्दाश्त  नहीं  कर  सकी  और  उसके  प्राण

 पल्चेरुू  उड़  अभो  ये  छात्र  भूख  हड़ताल  कर  रहे  है  ।

 पशु  धन  देश  को  बड़ो  पूंजी  होता  यदि  उनका  इलाज  अकुशल  ओर  अशिक्षित

 ओर  अयोष्य  लोगों  के  हाथों  में  निहित  स्वार्थ  क ेकारण  सौंप  दिया  जाए  तो  ईश्वर  हो  मालिक

 केन्द्र  सरकार  को  इस  मामले  में  तुरन्त  हस्तक्षेप  करना  चाहिए  भर  यदि  महाराष्ट्र  नहीं

 मानती  तो  केन्द्र  अपने  आदेश  पर  यह  इंडियन  बंटरोनरी  कॉसिल  एक्ट  महाराष्ट्र  में  लागू  कराए

 ओर  शिक्षित  ओर  योग्य  डाक्टरों  के  हितों  की  रक्षा  उनके  आन्दोलन  को  भी  तुरम्त
 समाधष्त  कराने  के  लिए  माननोय  कृषि  मम्त्रो  को  उनसे  बातचोत  करनो  चाहिए  ।

 महाराष्ट्र  की  इसी  नोति  ध्यान  में  रखते  हुए  जब  विदेश  में  होने  वाले  वेटरीनरी  डाक्टरों  के

 सम्सेलन  में  भारतीय  डाक्टरों  का  दल  भाग  लेने  गया  तो  उसे  उसमें  भाय  नहीं  लेने  दिया  बग्रा  कि

 आपका  स्टेटस  उपयुक्त  स्तर  का  नहीं  इस  प्रकार  महाराष्ट्र  को इस  नीति  के  कारण  सारे  भारत  को

 सोचा  देखना

 वंटरीनरी  ढडाबट्सं  को  अपने  ढेथरो  पाह्ट्री  योट  फाम्सं  आदि  के  लिए  कम

 से  कम  पांच  लाख  रुपया  चार  प्रतिशत  को  रियायतो  ब्याज  दर  पर  दिया  प्राइवेट  काज़ेग़  के

 माम  पर  जो  दुकानें  चल  रहो  हैं  भर  जिन्हें  राजनीतिशों  का  संरक्षण  प्राप्त  वे  तुरन्त  बन्द  की  जानी

 चाहिए  ।  केवल  तभो  आप  कुशल  डाक्टर  पेदा  कर  सकंगे  ओर  अन्तर्राष्ट्रीय  मंच  पर  हमारा  स्टेट्स  बन

 सकेगा  इस  बारे  में  प्रधान  मंत्री  ओर  कृषि  मस्ती  को  हस्तक्षेप  करना  चाहिए  ताकि  इस  प्रकार  से  जो

 हड़ताल  वहां  चल  रही  बह  समाप्त  हो  सके  ओर  उनको  श्याय  मिल  सके  ।

 [  प्रगुवाद  ]

 श्री  राम  नईक  :  यह  एक  महत्वपूर्ण  मांग  जिसका  मैं  समर्थन  करता  सरकार

 को  वक्तव्य  देना

 समापति  भहोदय  :  श्स्पकाल  में  आपको  समर्थन  करने  को  जरूरत  नहों  है  ।

 ]

 शी  छेदो  पासवान  :  सभापति  कल  इस  सदन  के  सदस्य  नीतीश  कुसार  ने

 थह  मामला  उठाया  था  कि  सोन  नहर  के  पानी  के  थ्षितरण  को  खेकर  बिहार  के  सोन  अंचल  के  किसान
 भाज  बोट  क्लब  पर  दूसरे  रोज  भी  धरने  पर  बेठं  हुए  यह्  सोन  नहर  प्रणाली  शताब्दी  पुरागे:नद्र
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 यह  118  वर्ष  पुरानो  हो  पई  इससे  बिहार  के  3

 बक्सर  और  भोजपुर  की  23  लाख  एकड़  उपल्ाऊ  भूमि  को  सिंचाई  होती  बह
 सोन  नहरप्रणासो  अति  पुरानी  है  जिससे  उसको  सिंचाई  को  क्षमता  काफी  कम  हो  गई  है  ओर  इससे

 करोब-करोबएक  लाख  लोगों  के  पालन  का  जरिया  बना  हुआ  1973  में  बाण  सागर

 बिहार  भोर  उत्तर  प्रदेश  के  बीच  हुआ  था  ।

 सेकिन  उत्तर  प्रदेश  बे  रकानूनी  ढंग  से  उल्लंघन  करके  सीवान  जिले  का  पानी  अपने  ताप  विथशी
 घर  में  ले  जा  रहा  है  जिससे  बिहार  की  करोब  एक  तिहाई  भूमि  आज  भो  सिंचाई  से  वंचित  रह  थाती

 है  ।  दर  साल  सूखे  की  चपेट  में  आ  जाती  है  ।  इसलिए  मैं  आपके  माध्यम  से  केन्द्र  सरकार  से  मांग  करता

 हैं  कि इस  मामले  को  या  तो  न्यायाधिक्रण  को  भेज  दे  या  उच्चतम  न्यायालय  को  दे  नहीं  तो  देश  में

 दूसरा  कावेरी  नदी  जल  विवाद  खड़ा  हो  सकता  मैं  केन्द्र  सरकार  को  आगाह  करना  चाहता  हूं  कि  इस
 पर  सख्त  से  सख्त  कानूनों  कार्यबाही  करें  ताकि  बिहार  की  सुखाड़  भूमि  को  सिंचाई  हो  सके  ।

 भी  रामाभय  प्रसाद  सिह  :  बिहार  एक  पिछड़ा  हुआ  राज्य  है  जहां  सिंचाई  का
 मात्र  19  प्रतिशत  साधन  हमारे  क्षेत्र  जहानाबाद  में  एक  योजना  है  जो  पांच  प्रखंड  को  पूरा  करती

 उस  योजना  का  नाम  पुनपुन  दर्धा  सिचाई  परियोजना  वह  परियोजना  1980  से  केसा  सरकोर

 के  यहां  भाई  हुई  है  ।  सी  ०डब्ल्यू  ०सी०  जल  जो  जल  की  जांच  करने  वाला  विभाष

 ने  जांच  कर  थी  हे  ओर  इस  योजना  को  स्वीकृति  मिल  चुकों  बिहार  सरकार  ने  इस

 खोबना  पर  कर।|ब  50  लाख  रुपये  का  आबंटन  भी  किया  मैं  बार-बार  हसलिए  सरकार  से  मांव  कर

 .  रहा  हूं  कि  आठवों  पंचवर्षोय  योजना  में  इस  पुनपुन  वर्धा  परियोजना  को  जोड़ा  जाए  जिससे  बढ़ा  के

 चाह  ब्लाक  फनरुआ  ओर  को  जल  मिल  सके  ओर  उसे  सुखाढ़  थौर

 बाढ़  से  बचाया  जा  सके  ।  हमारी  मांग  है  कि  आठवों  पंचवर्षीय  योजना  में  इसे  जोड़

 ]

 समापति  महोदय  :  आप  झन्य  काल  में  सिर्फ  एक  मुद्दा  ही  उठा  सकते

 थो  जात  फनारिटोल  :  मैंने  तो  बिहार  को  स्थिति  पर  चर्चा  को  है  जिसे  किसी  दूसरे  माननोय
 सदस्य  ने  उठाया  था  ।

 इसका  तो  मैंने  आपको  नोटिस  दिया

 भी  रामेश्यर  पाटीदार  ।  मैं  आपके  माध्यम  से  सदन  का  ध्यान  राष्ट्रीय  महत्व  के

 मुहे  की ओर  दिखाना  चाहता  हूं  ।  दृरदशंन  पर  राष्ट्रीय  चेनल  में  कार्यक्रम  प्रारम्भ  करने  से  पूर्व  थो

 लोगो  थाता  उसमें  सत्यम  शिवम  सुन्दरम  हमेशा  से  दिखाया  जाता  रहा  अब  उसको  बदल  कर

 धत्यम  प्रियम  सुम्दरम  कर  दिया  बया  मैं  आज  देखकर  आया  मैंने  कल  भी  देखा  क्या  भारत

 घरकार  ने  यह  नीति  बदल  दी  है  ?  शिव  शब्द  क्योंकि  हिन्दुओं  का  आराध्य  देवता  होता  ह ैइसलिए  शिव

 शब्द  से  इतमो  एलर्जो  हो  बई  है  जिसके  कारण  शिव  शब्द  को  बदल  दिथा  संस्कृत  में  शिव का
 अर्थ  कल्याणकारी  होता  है  ।  इस  सूक्ति  के  माध्यम  से  यह  कामना  की  जातो  हे  कि  लोभ  सुखी  लोषों

 के  कल्याण  को  कामना  को  जातो  क्या  सरकार  ने  लोगों  के  कल्याण  को  कामना  करना  छोड़

 दित्रा  है  1

 gs
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 इसी  नीति  के  तह॒त  वंदे  जो  हमारा  राष्ट्रीय  बोत  उसमें  केवल  दुर्या  अष्टभुजा
 -  धारिणी  शब्द  आता  था|  उसको  काटकर  अध ूरा  कर  दिया  यया  ।  यह  किन  अधिकारियों  ने  किया  है  ?

 भ्रद्यबार  में  छपा  है  कि  मंत्री  महोदय  से  जब  यह  पूछा  यया  तो  श्री  अजीत  पांजा  ने  जवाब  दिया  कि  मुझे

 नहीं  मालूम  किन  अधिकारियों  ने
 कर

 यदि  यह  सरकार  को  नीति  नहीं  है  ओर  यदि  इसको

 अधिकारियों  न ेबदल  कर  अपने  आप  किया  है  तो  क्या  सरकार  उन  अधिकारियों  के  द्विलाफ  कदम

 उठाएयी  ?  क्या  सरकार  उसमें  फिर  से  सुधार  कर  सत्यम  शिवम  सुन्दरम  दिखाना  शुरू  करेयी  ?  सरकार '
 इस  पर  जवाब  दे  कि  संरकार  द्वारा  घोषित  नहों  करने  के  बाबजूद  भो  कंसे  अधिकारियों  ने  अपने  आप

 क्र  सरकार  को  स्टेटमेंट  देवा  चाहिए।**ਂ  )

 नहीं  शी  जा  फर्नास्ष्रोज  :  सभापति  मैं  आपका  समय  नहीं  मैं  बहुत  परेशान  हूं
 इसलिए  इस  मद  को  यहां  पर  छेड़ना  चाहता  आज  ऐसी  खबर  है  कि  प्रधानमंत्री  की  सदारथ  में  एक
 सोटिंग  होने  जा  रही  है  जिसमें  महात्मा  गांधी  की  समाधि  को  लेकर  कुछ  चर्चा  होनी  है  ।  यह  बत।या

 जाता  है  कि  महात्मा  बांधो  को  राजोब  मांधो  को  समाधि  ओर  इसके  साथ  इन्दिरा  गांधी  को

 इनको  एक  का  म्प्लेक्स  यहां  तक  कि  एक  बकतज्य  आया  दे  कि  तीनों  चूंकि  शहोद  हो  गए

 इसलिए  तोनों  की  समाधियों  को  एक  काम्प्लेक्स  में  हमें  बनाना  चाहिए  ।

 मैं  बहुत  ही  दु:ख  ओर  दर्द  के  साथ  यह  बात  यहां  पर  छेड़  रहा  हूं  ।

 इस  देश  में  कुछ  ऐसो  उसंस्थायें  कुछ  ऐसी  यादें  कम  से कम  साथ  हम  लोग  मजाक  न

 महात्मा  भांधो  की  समाधि  के  साथ  ओर  कसी  का  नाम  महात्मा  मांधी  जी  को  समाधि
 '  के  साथ  ओर  का  नाम  जौ  महात्मा  भब्रांधी  जी  को  समाधि  के  साथ  ओर  किसो  का

 जमीना  नाता  हो  क्यों  न  लेकिन  जमोनी  नाता  जोड़ने  को  बात  यह  बात  मैं  नहीं  मानता

 हूं  कि  हिस्दुस्तान  के  लोग  उसे  स्वीकार  कर  प्रधानमंत्री  जी  यहां  नहीं  लेकिन  उनसे  मेरी

 प्राथंना  है  कि  वह  ओर  चाहे  राजनीति  राजोव  गांधी  फाउंडेशन  के  माध्यम  से  चाहे  कोइ

 ओर  कार्यक्रम  चलाएं  सेकिन  महात्मा  ब्ांधो  जी  को  समाधि  को  छूने  वालो  बात  जो  आज  सामने  आई

 इस  बात  को  प्रश्षान  मंत्री  द्वोने  नें  ।  इसमें  बहुत  हो  स्पष्ट  शब्दों  में  यह  सदन  उनको  बताने  का

 काम  करे  ।
 '

 ]

 श्री  लालकृष्ण  धाडवाजी  :  सभापति  मैं  अपने  सहयोगी  श्री  जाजं॑  फर्नान्डीज  के  द्वारा

 कही  गई  बात  का  पुरजोर  समर्थन  करता  हूं  ।  मैं  चाहुंमा  कि  यह  सरकार  प्रधानमंत्रियों  के
 स्थान  ओर  तथाकथित  इन  समाध्षियों  के  दोनों  ही  सामलो  मे  नई  पहल  इस  सम्बन्ध  मे  सभो

 उत्तरोत्तर  सरकारों  द्वारा  जो  भो  किया  गया  वह  बहुत  द्वी  दुर्भाग्यपूर्ण  इस  सम्बन्ध  में  तो  डचित

 ः  यही  हांगा  कि  प्रधानमंत्री  निवास  को  चलता-फिरता  संस  नहों  बनाया  जाये  ओर  इसे  यहां  वहा  नहीं

 बदला  हमें  एक  दो  बार  में  यह  निर्भय  कर  लेना  चाहिए  कि  अ&क  स्थान  प्रधानमंत्री  निबास  के

 लिए  अमर  जरूरी  हो  तो  इस  सम्बन्ध  में  एक  कानून  भो  बनाया  जा  सकता

 जहां  तक  समाधियों  का  अश्त  मेरी  यह  स्पष्ट  राय  है  ओर  मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  सारे

 सदन  को  भो  यह  राय  होमो  कि  यांघो  जो  को  समाधि  के  साथ  किसी  प्रकार  को  छंड़-छाड़  नहों  की

 जानो

 ओो  संफुदोण  चोथरो  :  में  भी  माननीय  जाज॑  फर्तान्डोज  के  द्वारा  उठाये  गए  मुद्दे  का  पूर्ण  रूप  से

 समर्थन  क  रता  हूं  बोर  भाश्षा  करता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  प्रकाश्वित  खबरें  पूर्णतया  आधारहोब  साबित जी  अल  क  सच

 ।
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 हो  |  अगर  यह  समाचार  सत्य  है  तो  यह  एक  बहुत  बड़ी  भूल  थहां  उपस्थिति  किसी  मंत्री  या

 सरकार  के  तरफ  से  किसी  भी  व्यक्ति  को  यह  स्पष्ट  करना  चाहिए  कि  इस  तरह  का  कोई  भो  प्रस्ताव

 ।  नहीं  यह  इस  देश  के  लोगों  और  हमारे  भहान  शहीदों  की  स्मृति  के  लिए  बहुत  ही  अपमान  की

 बात

 ]
 श्री  रवि  राय  :  सभापति  भुलाम  नबो  आजाद  जो  बैठे  हैं  जो  कि  हमारे

 पलेंटरी  अफेयर्स  मिनिस्टर  हैं  उनसे  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  जो  जाजं  साहब  ओर  आडवाणो  साहब  ने

 सबाल  उठाया  यह  बहुत  गम्भोर  सवाल  दुनिया  के  लोग  यहां  थआते  भिन्न-भिन्न  देशों  से

 शाब्याध्यक्ष  आते  प्राइम  मिनिस्टर  व  प्रेजिडेंट  आते  वे  राष्ट्रपिता  महात्मा  गांधी  को  सम्मान  देने

 के  लिए  विशेष  तोर  पर  राजधाट  जाते  इसको  किसो  और  के  साथ  जोड़ना  ठोक  नहीं  हे  ।  प्रधानमंत्री

 या  किसी  अधिकारी  के  दिमाग  में  यह  बात  कैसे  मैं  नहीं  समझ  असल  में  राजीब  गांधो  जो

 के  प्रति  सब  का  सम्मान  है  ।  उनके  लिए  आप  जो  चाहें  इसमें  किसी  को  कोई  एतराज  नहीं  हो
 सकता  |  इसको  जोड़ने  की  चीज  दिमाय  में  कंसे  आई  ।

 [  अनुवाद  !
 मैं  यह  जानकर  किकत्तंब्यविमढ़  हो  गया  हूं  ।

 हमें  अखबार  के  जरिये  से  यह  बात  मालूम  हुई  है  ।  मैं  आपके  जरिए  खास  तोर  पर  गुलाम  नबी

 आजाब  जो  से  यह  कहना  चाहठा  हूं  कि  संसद  की  जो  राय  या  विचार  होते  वही  देशवासियों  के

 विभार  होते  इससे  देशवासियों  को  बहुत  झटका  पहुंचेगा  ।  इससे  अम्तर्शाष्ट्रीय  जगत  में  हम  लोगों  का

 सम्मान  खिन्न  होगा  ।  इस  सदन  को  भावना  को  देखकर  मैं  आजाद  साहब  को  यह  कहना  चाहूंगा  कि  वह
 प्रधानमंत्री  सक  हमारो  यह  खबर  पहुंचा  दें  कि सदन  की  यह  सर्वंस#मत  राय  है  कि  राजथाट  में  किसो

 तरह  का  इन्टरफियरेंस  न  किया

 संसदीय  कार्य  संतों  गुलाम  मबो  :  सभापति  आज  यह  चोज  मैंने  सुबह  पेपर

 में  पढ़ी  मीटिंग  उसमें  यह  शामिल  था  या  नहीं  भौर  मीडदिम  है  या  नहीं  व  उस  मीटिग  में  यह

 एजेंडा  है  या  ये  सब  अभी  मुझे  मालूम  नहीं  है  ।  इस  पर  पेपर  में  से  पढ़  कर  चर्चा  हो  रही  लेकिन

 आपको  जो  भावना  वह  मैं  प्रधानमंत्री  जो  को  पहुंचा  दूंगा  ।

 थओो  रवि  राय  :  इसके  लिए  आपको  धम्यवाव  ।

 सम  ०१०

 सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्र

 )

 सारतोय  जाय  व्यापार  निभ  भ  कलकत्ता  का  बे  1989.90  का  बाबविक
 प्रतिवेश्त  शोर  कार्यकरण  को  सरकार  हारा  सभीक्षा  को  सभा  पढल  पर

 रखने  में  हुए  विलम्य  के  कारण  दक्षनि  जाला  एक  विवरण

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्लोर  स्याथ  शोर  कम्पनों  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य
 श्रंत्री  रगराजन  :  मैं  भो  पो०  चिदम्वरम  की  ओर  से  सन्ा  पटल  पर  मिम्मलिखित



 सभा  फशल  पर  रखे  गए  पण  10  1992

 लि  रंगेरॉल्  छुमारंधंगल  ]

 एवों  को  रखता  हूं  :-.

 (1)  कम्पनी  1956  की  धारा  की  उपधारा  (1  )  के  अन्तयंत  निम्नलिखित
 हि

 पत्रों  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 भारतीय  चाय  व्यापार  निगम  कलकत्ता  के  बर्ष  1989.90  के
 करण  को  सरकार  द्वारा  समोक्षा  ।

 भारतोय  चाय  व्यापार  निगम  कसकेशा  का  वर्ष  1989.90  का
 वाधिक  लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उस  पर  भनियंत्रक-महासेलापरोक्षक
 की  टिप्पणियां  ।

 (2)  ठपर्थक्त  (1)  में  उल्लिखित  पत्रों  को सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण

 दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 |  प्रंथालय  में  रखे  देखिए  संख्या  एल०  ठी ०--1782/92  ]

 केग्शीय  अन्तवेंज्ञीय  जल  परिवहन  निगम  कलकत्ता  का  बर्थ  1990-91  का
 वाधिक  प्रतियेदत  धो र  कार्यकरण  को  सरकार  हारा  समोक्षा

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  तथा  स्थाय  घोर  कम्पनो  छाय  संत्रालय  में  राज्य

 श्ृंको  रंधरालन  :  मैं  भरो जगदीश  टाईटलर  को  ओर  से  निम्नलिंखित  पत्र  -

 पटल  पर  रखता  हूं  :--

 (।]  क्रस्पनी  1956  की  धारा  की  उपधारा  (1)  के  अन्तवंत

 लिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 )  केस्द्रीय  अस्तदेशीय  जल  परिवहुन  लिगम  कलकत्ता  के  बचे  1990-91
 के  कार्यकरण  की  सरकार  हारा  समीक्षा  ।

 केस्द्रीय  अन्तर्देशीय  जल  परिबहन  निगम  कलकत्ता  का  ब्ष
 1990-91  का  बाथिक  लेखापरीक्षित  सेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक

 महालेखापरीक्षक  की  टिब्पणियाँ  ।

 में  रखे  गये  ।  बेलिए  संश्या  एल०  ]

 (2)  विशाखापत्तनम  पत्तन  न्यास  के  क्य  1990-91  के  वाधिक  प्रशासनिक  प्रतिवेदन
 को  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  |

 विशाखापततनम  पत्तन  भ्यास  के  बर्य  1990-91  के  कार्यकरण  को  सरकार  हारा
 समीक्षा  को  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 (3)  उपर्युक्त  (2)  में  उह्लिखित  पत्रों
 को  सभा  पटल  पर  रखते  में  हुए  विसम्य  के  कारण

 दर्शने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  हस्क  ।

 में  रखें  बये  ।  देखिये  संख्या  एल०  ]
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 सिक्का  निर्माण  ह्रधिनियम  1906  के  प्रस्तवंत  इलाकाई  देहाती  हजारो  बाभ

 क्षेत्रोय  ग्रामोौज  नवाजयंज  का  वर्ष  1990-91  के  लेखे  तथा  उन

 पर  लेखा-परीक्षा  प्रतियेदन  ।

 वित्त  मंधालय  में  राज्य  मसत्री  बलथोर  मैं  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर

 रखता  हूं  :--

 (1)  सिक्का  निर्माण  1906  को  धारा  2]  की  उपधारा  (3)  के  अन्तवंत
 सिक््का---निर्माण  परयंटन  वर्ष  1991”  के  अवसर  फ्र  निर्मिश  75  प्रतिशत

 तांबा  तथा  25  प्रतिशत  निकल  वाले  पांच  दो  रपये  ओर  एक  रपये  के  स्मारक

 सिक्के  का  मानक  भार  ओर  1921,  जो  28  1991  के

 भारत  के  राजपन्र  में  अधिसूचना  संख्या  का०थ!०  716(»)  में  प्रकाशित  हुए  की

 एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  |

 में  रखे  गये  |  देखिए  संख्या  एल०  टी  ०--1785/92]

 (2)  निम्नलिखित  प्रतिवेदनों  को  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  :---

 इलाकाई  देहातो  बेंक  का  वर्ष  1989-90  9-90  का  सेखे  तथा  उस  पर

 सेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 में  रखे  गये  |  देखिये  संख्या  एल०  ]

 हजारीबाग  क्षेत्रीय  पग्रामोण  नवाबयंज  का  वर्ष  1990-91  का

 लेखे  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 में  रखे  गये  ।  दे  लिये
 संक्या  एश०

 शिवालिक  क्षेत्रीय  ग्रामोण  होशियारपुर  का  वर्ष  1990-91  का

 सेखे  तथा  उन  पर  लेखापरोक्षा  प्रतिवेदन  ।

 में  रखे  देखिए  संख्या  एल०

 मराठवाड़ा  ग्रामोण  नांदेड़  का  वर्ष  1990-91  का  लेखे  तथा

 उन  पर  लेखा  परोक्षा  प्रतिवेदत  ।

 में  रखे  गये  6  देखिए  संख्या  एल«»  sto  ]

 सिथोरम  ग्रामीण  ऐजल  का  बर्ष  1990-91  का  लेखे  तथा  उस

 पर  लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 में  रखे  देखिए  संख्या  एल०

 पंडया  ग्राम  सत्तुर  का  ब्ष  1990-91  का  लेखे  तथा  उन  पर

 लेखा  प्रतिवेदन  ।

 में  रखे  देलिए  संस्या  एल०

 था



 अनुपूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जमेजातियोँ  के  कक्याण  संदंधी  समिति  10  1992

 अभ  सस्त्रालय  के  वर्ष  1992-93  को  ध्ामुदानों  को  विस्तुत

 डस्योग  मंत्रालय  में  उपसंत्रो  पथन  सिह  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर

 रखता

 अम  मंत्रालय  के  वर्ष  1992-92  2-93  की  अनुदानों  को  विस्तृत  मांचों  को  एक  प्रति  तथा

 अंग्रेजी  संस्क  :--
 ह

 [  प्रम्यालय  में  रखे  देखिए  संख्या  एल०

 1.01  भ०  To

 विधेयक  पर  राष्ट्रपति  को  अनुमति

 ]

 सहासचिथ  :  मैं  चालू  सभ्॒  के  दोरान  संसद  की  दोनों  सभाओं  द्वारा  पारित  तथा

 शाष्ट्रपति  को  अनुमति  भप्राष्त  ख़निजों  पर  उपकर  ओर  अन्य  कर  1992

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।  क्योंकि  3  1992  को  एक  प्रतिवेदन  सभा  को  दो  थई  थी  ।

 1.01}  Hote

 प्रावकलभ  समिति

 सोलहनयां  प्रतिवेदन

 झो  सनोरंजन  भक्त  और  निकोबार  दीप  मैं  सुचना  और  प्रसारण

 भारतीय  चलचित्र  ओर  दूरदर्शन  सम्बन्धी  प्राककलन  समिति  के  तेरहवें

 प्रतिवेदन  में  अन्तविष्ट  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  को  गई  कार्यवाही  सोलहबां  प्रतिवेदन

 तथा  अंग्रेजों  संस्करण )  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 1.02  Rode

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के

 कल्याण  संबंधी  समिति

 पाँचयां  झोर  छठ  प्रतियेदशन  तथा  सारांझ

 जो  क े७  प्रथानो  :  रसायन  और  उर्वरक  मंत्रालय  विभाव)--पारादीष

 शाह
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 फोस्फेट्स  में  अनुसूचित  जालियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के  लिए  आरक्षण  तथा  उनके  नियोजन
 ओर  वित्त  मन्भालय  पंजाब  नेशनल  बेंक  में  अनुसूचित  तथा  अनुसूचित
 खनजातियों  के  लिए  आरक्षण  तथा  उनके  नियोजन  और  अनुसूचित  जातिथों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों
 के  लिए  बैंक  ह्वारा  दी  वई  ऋण  सुविधाओं  के  बारे  में  अनुसूचित  जातिथों  तथा  अनुसुचित  जनजातियों

 के  कल्याण  संबंधी  समिति  का  पांचवां  और  छठा  प्रतिवेदन  तथा  अंग्रेजी  तथा  इससे
 संबंधित  समिति  को  बंठकों  के  कार्यवाही  सारांश  प्रस्तुत  करता  हुं  ।

 ]

 सभाषति  महोदय  :  सभा  अब  नियम  377  के  अधीन  सामलों  पर  विचार  भी  के०वी ०
 बामस  |

 23  स०  प०

 नियम  377  के  अधीन  भसासले

 दक्षिणो  राज्यों  में  सघुम  क्खियों  को  महासारो  पर  नियंत्रण  करने  के  लिए  कदम

 उठाए  जाने  को  झ्ावइयकता

 प्रोਂ  के०  वो०  थासस  :  तमिलनाडु  ओर  कर्नाटक  में  किसानों  के  लिए

 मघुमक्खो  पालन  आय)का  एक  महत्वपूर्ण  स्रोत  लेकिन  दक्षिणी  राज्यों  में  मधुमक्खियों  को  महामारी
 के  कारण  उस  गृह-आधारित  लघु  उद्योग  को  भारी  नुकसान  हुआ  यह  आशंका  व्यक्त  की  जा  रही  है
 कि  भारत  में  बाहर  से  लाये  गये  अच्छे  नस्ल  वाले  किस्म  की  मधुमक्खियां  इस  महामारी  के  कारण

 अब  तक  इस  महामारी  को  रोकने  के  लिए  कोई  भी  प्रभावी  कदम  नहीं  उठाया  गया

 मैं  केन्द्र  सरकार  से  निवेदन  करता  हूं  कि  दक्षिण  भारत  के  मधुमक्खो  पालक  किसानों  को

 सहायता  देने  के  लिए  अविलस्य  कदम  उठाए  जो  कि  इस  महामारोी  से  बुरी  तरह  प्रभावित

 प्रान्प्र  प्रदेश  के राजमपेट  में  मानव  चालित  टेलोफ़ोन  एक्सलेंज  को  इलंक्ट्रोलिक
 एक्सचेंज  में  बदले  जाने  को  श्रायश्यकता

 शो  ए०  प्रताप  साथ  :  आन्प्र  प्रदेश  के  राजमपेट  में  दूरसंचार  के  क्षेत्र  में  बिकास
 के  अभाव  को  ओर  मैं  सरकार  का  ध्यान  आक्ुष्ट  करना  चाहता  अब  तक  राजमपेट  आरप्म  प्रदेश  में

 थो  कि  देश  का  अत्यन्त  पिछड़ा  क्षेत्र  वहां  किसो  भी  मानव  चालित  टेलीफोन  एक्सचेंज  को

 निक  एक्सलेंज  में  नहीं  वदला  गया  दूरसंचार  के  क्षेत्र  में  काम्तिकारी  परिव्ततों  के बावजूद  इस  क्षेत्र

 के  लोग  किसी  भी  ऐसे  विकास  से  वंचित  हैं  ।

 अतः  मैं  केन्द्रीय  सरकार  से  आन्ध्र  प्रदेश  के  राजमपेट  में  मानव  चालित  टेलीफोन  एक्सचेंज  को

 इलेक्ट्रोनिक  टेलीफोन  एक्सचेंज  में  बदलने  का  सरकार  से  निवेदन  करता

 ]

 राजस्थान  के  बंबानगर  जंकप्नन  पर  शोर  श्थिक  रेल  सुविधाएं  प्रदान  किए
 जाने  को  प्रावश्यकता

 झो  बोरबल  :  सभापति  कृषि  उत्पादनों  की  धृष्टि  से  देश  के  महक््यपूर्ण
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 बोरजल  ]
 जिले  जोमंगरानगर  एवं  राजस्थान  को  राजधानों  जयपुर  के  मध्य  वर्तमान  में  केवल  एक  रेलकाड़ो

 बंभातवर  एक्सप्रेस  ही आवागमन  का  मुल्य  साधन  यह  रेलगाड़ी  582  कि०  मौ०  को  यात्रा  करठोंब

 18  बैंटे  में  पूरी  करती  यात्रा  का  दूसरा  साधन  नहों  होने  के  कारण  इस  रेलगाड़ो  में  अत्य  किक  चोड़

 रहती  इसलिए  इस  मार्ग  पर  टूरिस्ट  बसों  का  ब्च॑स्व  हो  गया  जिससे  राजस्व  को  हानि  हो  रहो

 है  तथा  यात्रियों  स ेकिराया  भी  अधिक  बसूल  होता

 स्वयं  गंगानगर  को  आबादी  वर्तमान  में  तीन  लाख  से  अधिक  है  एवं  इस  जिले  में  सेना.को  दो

 छावनियां  व  सूरतगढ़  में  वायुसेना  की  छावनो  राज्य  का  सिंचाई  को  वुष्टि  से  यह  महत्वपूर्ण  जिला
 :

 वहां  नहरों  का  जाल  बिछा  हुआ  है  एवं  पांच  वृत्त  हैं  ।  कृषि  उत्पादनों  में  अग्रणो  होने  से  व्यावसायिक

 एवं  व्यापारिक  आवागमन  बहुत  ज्यादा  होता  कृषि  एवं  व्यवसाय  को  वृष्टि  से  गंगानगर

 राज्य  का  हो  देश  का  एक  महस्वपूर्ण  नगर

 जिला  मुख्यालय  गंबातगर  से  के  वल  मात्र  एक  रेलगाड़ी  को  सुविधा  राज्य  की  राजधानी  के  लिए

 होने  से  बहुत  सी  परेशानियां  यात्रियों  कों  वहन  कंरनी  पंडती  मेरा  निवेदन  है  कि  अयपुर  एवं
 शंबानप्रर  के  बोच  एक  ओर  रेजबाड़ी  चलाई

 बतंमान  में  चल  रही  गंगानगर  एक्सप्रेस  गाड़ी  में  स्टीम  इंजन  के  बजाय  डोजल  इंजन  लगवा-«

 कर  यात्रा  क ेसमय  को  कम  करके  10  घंटे  किया  जाथ  एवं  इस  रेश्माड़ी  के  स्टापेज  को  कम  किया  जाय

 ताकि  यात्रा  अधिक  सुविधाजनक  होने  के  साथ-साथ  कम  समय  में  पूरी  हो  सके  ।

 जयपुर  व  सोकर  के  दोच  एक  पेसेंजर  शटल  रेलगाड़ी  सुबह  व  शाम  चलाई  जाय  ताकि  रोजाना

 आभे-जाने  वाले  यात्रियों  को  सुविधा  हो  सके  ।

 राजस्थान  में  श्जमेर  जिले  के  व्यावर  नगर  में  स्थित  सिल  को  राष्ट्रोय
 बस्ख  निगम  हारा  श्धघिवृहोत  किए  आने  को  ध्रावश्यकता

 प्रो०  रासा  सिह  राबत  :  सभापति  अजमेर  जिले  के  ब्यावर  नगर  में  स्थित

 छृष्णा  मिश्र  अम्द  हो  जाने  से  हजाशें  मजदूरों  का जोवन  संकटमय  हो  क्या  उन  मजदूरों  पर  बाशित

 हजारों  परिजनों  को  भरपेट  भोजन भी  नहीं  मिल  पा  करोड़ों  रुपयों  का  मिल  मजदूरों  का  पूर्व
 बकाया  प्रोषिडेंट  बोमा  आदि  का  जमा  पैसा  भो  मजदूरों  को  नहीं  चुकाया  यथा  ।  विभिस्त

 कपड़ा  मिल  मजदूर  राजमेतिक  दलों  ने  बार-बार  सरकार  से  इस  मिल  को  भालू  करातेका

 अशुरोध  किया  है  ।

 बेकार  मजदूरों  को  रोजी  परिजनों  को  भूथ  से  करोड़ों  रुपये  कौ  भिल्
 की  मशीतों  को  बचाने  हेतु  भारत  सरकार  अविश्वम्ब  कृष्णा  सिल  को  अधिगृहीत  कर  एन०  टी०  ली०
 के  अम्तवंत  चालू  करवाए  ओर  कपड़े  का  उत्पादन  प्रारम्भ  करें  ।

 बिहार के  सोतानढ़ी  लिल ेमें  एक  पाइजं  सड़क का  झोप्न  निर्माण
 किए  जाने  को  झ्रावश्यकता

 हो  मबल  किल्लोर  राय  :  समापति  बिहार  राज्य  के  पिछड़ा  जिला

 धीतामढड़ी  विकास  की  दृष्टि  से  कोसों  दूर  सखोतामढ़ी  नेपाल  से  जुड़ा  यहां  लम्बे  असे  से  पाशियक

 सड़क  के  तिर्माण  के  लिए  माय  होतो  रही  है  ।  रक्षा  को  दृष्टिकोण  से  सोतामढ़ी  जिला  में  पाशियक

 सड़क  बहुत  हो  जरूरी  क्योंकि  इस  जिला  के  कोई  भी  सड़क  इस  स्थिति  में  नहीं  है  कि  जरूरत  पड़ने
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 दर  रक्षा  सामग्री  समय  पर  लाई  जा  सके  ।  नेपाल  का  एवं  गेट  इस  जिले  में  खुलता
 भारत  सरकार  के  हों  द्वारा  मेपाल  में  राजमार्थ  का  निर्माण  किया  गया  जो  अपने  आप  में  महत्वपूर्ण

 इस  जिसा  के  पुप  परिहार  एवं  बेला  को  सड़क  पहले  से  ही  जीर्ण-शीर्ण  अवस्था
 में  यहां  किसी  भी  गाड़ी  को  तेजी  से  नहीं  चलाया  जा  सकता  है  ।

 इसलिए  केन्द्र  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  सोमा  सड़क  विकास  बोर  द्वारा  इस  सड़क  का  शोध  ही
 शर्वेक्षण  कराकर  जिहार  के  सोतामढ़ी  जिसे  में  सक्रियास्मक  दृष्टि  स ेपाशियक  सड़क  का  सिर्माण
 शीघ्ा  कराया  याए  ।

 ]

 पश्चिम  अंधाल  के  मिदनापुर  जिले  में  फाड़प्राम  टेलोफोन  केना  पर

 ट्रंक  सुविधा  उपलब्ध  कराए  जाने  को  हावश्यकता

 शो  रूप  चतद  मुरसु  :  पश्चिम  बंबाल  के  सिदनापुर  जिसे  का  एक
 प्रमंडसीय  शहर  है  जो  कई  मायनों  में  एक  महत्वपूर्ण  स्थान  यह  क्षेत्र  जनजातोय  बहुल  क्षेत्र

 इजेक्ट्रामिक  शोर  संचार  व्यवस्थाओं  के  आधुनिक  युग  में  भो  यह  क्षेत्र  अत्यस्त  पिछड़ा  है  ।

 पश्चिम  बंगाल  हारा  शुरू  किए  वए  विभिन्न  विकास  कार्यक्रमों  को  मद्देनजर  रखते  हुए  यह  महसूस

 किया  चबा  कि  संचार  व्यवस्था  का  अआाधुनिकीक रण  किया  जाना  चाहिए  शोर  इस  सुविधा  को  सुदूर  गाँवों

 खाक  पहुंचाथा  जाए  ।  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  अपना  एक  कार्यालय  जो  कि  एक  महत्वपूर्ण  विभाव  है

 ५  शाज़ताम  विकारा  परिषद  को  मंत्री  सहित  स्थापित  किया  उस  क्षेत्र  में  एस०  टी०  डी०  सुविधा  नहीं
 प्रतिदिन इस  क्षेत्र  स  छूंचार  सम्पक  बनाए  रखने  में  उक्त  आधुनिक  सुविधा  के  अभाव  में  कठिताई

 ही  रही

 मैं  केन्द्र  सरकार  से  निवेदन  कश्ता  हूं  कि  क्षाइग्राम  टेलीफोन  एक्सचेंज  में  तुरन्त  एस  टी ०  ०
 धुविधा  उपलब्ध  क

 णण०  प०

 तत्परचात्  लोक  सभा  मध्याह्ु  मोजन  के  लिए  म०  प०  तक  के  लिए  स्थगित्त
 वार

 2.  भू७  १७०

 भध्याहु  मोजन  के  पश्चात्  लोक  समा  स०  प०  पर  पुन्रः  समवेत
 पी०  एम०  सईद  पीठासोग

 जिनुकाद  )'

 अनुदानों  की  मांगें

 धामोज  विकास  मंत्रालय

 साञ्  लंभालय

 छुधि  मंभांखय

 नागरिरुपूर्ति  और  सायंजतिक  वितरण  लंत्रालय

 ह  संसदोद  कार्य  भस्थालय  में  राज्य  मन््त्री  तथा  न्याय  होर  कम्पनी  मामलों  के  जन््तालय

 है|  राज्य  मग्खो  रंदरालमकुमार  :  यदि  सभा  सहमत  हो  तो  2.35  बजे  म०  प०  इन  वर
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 उत्तर  दिया  जा  सकता  है  ताकि  हम  मांगों  पर  चर्चा  पूरी  कर  यह  ठोक  है  कि  इसके  लिए  निर्धारित
 श्रमय  बहुत  पहले  समाप्त  हो  चुका  लेकिन  मैं  यह  निवेदन  कहूंगा  कि  मंत्री  जी  को  2.30  म०
 2.40  म०  प०  के  लगभग  उत्तर  देने  को  अनुमति  दो  गेर-सरकारो  सदस्यों  सम्बन्धी  कार्य  शुरू
 होने  से  पहले  हम  इस  पर  मतदान  किया  जा  सकेगा  भौर  पारित  कर  सकते

 सभापति  महोदव  :  मृश्षे  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।  थेकिन  ठीन-चार  माननीय  सदस्य

 थी  रंधराजन  कुमारधंगलम  :  आप  उन्हें  अब  भी  समय

 समापति  महोदय  :  यदि  उनमें  से  प्रश्येक  पांच-पांच  मिनट  लें  तो  सम्भव  अन्यथा  यह  संभव

 नहीं  है  ।

 शी  यो  कृपया  पांच  मिनट  के  अन्दर  ही

 शो  शोरबल  :  सभापति  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  को  अनुदान
 मांबों  का  मैं  समर्थन  करने  के  लिए  खड़ा  हुआ  हूं  ।  किसान  के  पास  पांच  चोजें  जरूरी  तो

 उसके  पास  जमोन  होनी  उसको  अच्छा  बीज  मिलना  उसको  अच्छी

 किस्म  को  खाद  मिलनी  सिंचाई  को  उचित  ध्यवस्था  होनी  चाहिए  ओर  पांचवां  उसको

 फसलों  को  सुरक्षा  ठोक  ढंग  से  की  बहुत  सारे  लोभ  आज  बड़े  जमीदारों  के  पास  काम  करते

 लेकिन  उनके  पास  अपनी  जमीन  नहीं  सरकार  को  १)शिश  हो  कि  ज्यादा-्से-ज्यादा  लोग  जो  खेती

 करते  खेती  द्वारा  अपना  जीवन  निर्वाह  करते  हैं  उनमें  जमीन  का  आबंटन  ठीक
 ढंग से कर

 दिया

 जाए  ।  इस  तरह  से  जो  सरपल्स  जमीन  जो  खेतोहर  मजदूर  भूमिहोन  मजदूर  खेती  में  काम

 उनको  मिलनो  चाहिए  ।

 देश  आजाद  होने  के  बाद  प्रथम  प्रधान  मंत्री  श्री  जवाहर  लाल  नेहरू  ने  किसान  पर  ध्यान  दिया  ।

 बड़े-बड़े  बांघ  बनवाए  जेसे  भाखड़ा  व  पोंग  बांघ  ।  अनेकों  बांध  देश  में  बनवाए  भोर
 फिर  नहरें

 निकाली
 ।

 भेहरू  जो  का  अधूरा  काम  इन्दिरा  जो  ने  पूरा  किया  ।  इन्दिरा  जो  ने  तो  किसान  के  लिए  बंकों  का

 राष्ट्रीयक रण  किया  ।  इससे  पूरे  भारत  के  किसानों  में  जान  आयी  हर  प्रकार  का
 लोन  आज  उनको

 मिलता  भेड़-बक  रो  के  याय-भेंस  के  ऊंट  तथा  बल  आदि  के  गाड़े  वे
 ट्रेक्टर

 के  लिए

 लोन  मिलता  इससे  किसान  को  माली  हालत  सुधरो  लेकिन  उसको  समय  पर  अपनी  पंदावार  की

 सह्दो  को  मत  नहीं  मिल  पाती  है  |  इस  बात॑  पर  सरकार  को  ध्यान  देना
 चाहिए

 ।  इसके  साथ-साथ  देश  के

 हर  एक  जिले  में  कृषि  विशान  केन्द्र  ओोसा  लाना  चाहिए  ताकि  इससे  किसानों  को  हर  प्रकार  का  थोज  व

 पौध  मिलता  रहे  ।

 मेरा  क्षेत्र  श्री  मंगानमर  हरियाणा  व  पंजाब  के  वार्ड  र  पर  स्थित  हे  तथा
 धाम

 तौर  पर  किसानों

 को  शिकायत  रहती  है  कि  हरियाणा  व  पंजाव  के
 किद्धानों

 को  अपेक्षा  हमें
 घाद  महूंगी  मिलती  इसका

 कारण  यह  है  कि  हरियाणा  व  पंजाब  दोनों  राज्यों  में  खाद  पर  टेक्स  क  चुंगी  नहीं  ली
 जाती  जबकि

 राजस्थान  में  6  प्रतिशत  टेक्स  तथा  1  प्रतिशत  चुंबो  सयाए  आने  की  बजह  से
 याद

 प्रति  वेमन  महंगी

 सिलतो  अतः  टेक्स  व  चुंगो  हटाए  जाने  का  राजस्थान  सरकार  से  आदेश  करवाएं  ।

 भआाज  सरसों  का  भाव  ओर  जोस्स  को  देखते  हुए  काफो  नोचा  यह  कम-से-कम  एक  हजार
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 रुपये  प्रति  क्विटल  होना  आशा  टंजी  जो  आप  इस  ओर  ध्यान  देंगे

 मैं  एक  बात  ओर  कहना  चाहता  मेरे  क्षेत्र  मे ंभाखड़ा  को  नहरें  भी  बनो  हुई  हैं  लेकिन
 किसान  को  पूरा  पानी  नहीं  मिल  पाता  क्योंकि  पंजाब  के  सिंचाई  अधिकारी  बरसात  के  समय  पर

 हमारा  शेयर  निकाल  देते  हैं  ओर  बरसात  बन्द  होने  के  बाद  पानी  काश्तकारों  को  नहीं  देते  इसलिए
 इनकी  आए  साल  बगेर  पानो  तबाह  हो  जाती  अध्यक्ष  भालड़ा  को  नहरों  का  पूरा  पानी

 करने  के  लिए  राजस्थान  सरकार  ने  वनभेन  मोती  रास  कमेटी  बनायो  इन्होंने  अपनी

 रिपोर्ट  दी  थी  कि  भाखड़ा  को  नहरें  जो  इस्द्रा  केनाल  के  नीचे  से  क्रास  करती  हैं  उनको  इ्द्रा  केनाल  से

 परमानेंट  जोड़  दिया  जाए  तो  भाखड़ा  के  काश्तकारों  को  पुरा  पानो  मिल  सकता  है  ।

 मेरे  क्षेत्र  श्रीगंगानगर  में  जो  सोयों  कौ  आवश्यक  भांग  है  उनमें  भूमिहीनों  को  जमीन  देने  की

 मांग्र  भी  बहुत  महत्वपूर्ण  यहाँ  के  भूमिहीनों  ने  अनेकों  थार  हस  विषय  में  दरख्वास्तें  दो  परब्तु

 कुंछ  हो  परिवारों  फो  भूमि  मिल  सकी  शेष  समस्त  परिवार  जमोन  की  आशा  लगाए  बंठे

 श्री  नरसिह  राव  सरकार  के  सत्तारुढ़  होने  के  बाद  उनको  अआशाएं  और  भी  सजम  हो  नई  हैं  ।

 राजस्थान  सरकार  ने  भूमि  आवंटित  करने  के  कुछ  निथम  बना  रखे  हैं  जिनमें  एक  नियम  यह  है  कि

 सर्वप्रथम  भूमि  जिले  के  भूमिहीनों  को  देकर  जो  बाकी  भूमि  बचती  है  वह  दूसरे  जिले  के  लोगों  को

 राजस्थान  में  समान  भूमिहीन  मानकर  उसी  हिसाब  से  भूमि  अलाट  को  जाती  चूंकि  गंगानगर

 जिले  को  जो  इंदिरा  गांधी  नहर  पर  पड़ती  है  उस  भूमि  में  से  सबंप्रथम  पॉँय  बांध  के  विस्थापितों  को

 भूमि  गई  जो  संदुया  में  बहुत  अधिक  जबकि  यह  भूमि  समानुपात  से  हर  जिले  में  जहां  से  यह  नहर

 बुअरती  दी  जानी  चाहिए

 गंगानगर  जिले  की  भूमि  पर  जंतसर  फार्म  की  हथापना  हुई  है  जो
 न  केवल  गंगानगर  जिले  के

 दवित  के  बास््ते  है  बल्कि  तमाम  राजस्थान  के  हित  के  सिए

 इस  जिले  में  हो  सुरतगढ़  फाम॑  की  भी  स्थापना  हुई  जो  कई  हजार  एकड़  जमीन  पर  स्थापित  है
 जो  राजस्थान  साकार  या  भारत  सरकार  के  हित  का  विषय  है  ।

 इस  जिले  की  भूमि  जो  हनुमानयढ़  के  पास  पड़तो  बांव  किशनपुरा  की  भूमि  में  बन  विभाव
 को  स्थापना  की  बई  जो  गई  हजार  एकड़  भूमि  में  है  ।

 यह  जिला  सोमान्त  जिसा  है  जहाँ  पर  कई  छावनियां  व  हथाई  अडड़े  फौज  को  सुरक्षा  हेतु  बने
 हैं  जिससे  काफी  भूमि  इरा  अकेले  जिले  की  लो  बई  जबकि  यह  सारे  देश  का  मसला  है  ।

 इस  जिले  की  भूमि  पर  धघर  नदी  का  पानी  आता  है  जिससे  बथर  फह्ड  कंट्रोल  करके  काफो  को
 बंजर  बना  दिया  गया  सरकारी  भूमि  भूमिहीनों  को  मिलती  है  ।

 इस  जिले  की  भूमि  पर  हो  झृतपूर्व  संनिकों  क ेलिए  जमोन  दो  गई  है  ।  इस  जिसे  को  भूमि  में  से
 ही  कृषि  स्तातकों  को  जमीन  दी  गई

 .  इस  प्रकार  बहुत  से  कारणों  से  इस  जिसे  के  भूमिहीनों  को  अपने  जिले  में  भूमि  नहीं  मिल  सकी

 है  ।  दूसरे  जिसे  में  वे  राजस्थान  के  तमाम  जिले  में  समान  रूप  से  उसी  अनुपात  से  भूमि  से  श्कते  हैं  ।

 अतः  मेरा  भारत  सरकार  से  निवेदन  है  कि  उपरोक्त  बातों  को  ध्यान  में  रख्षकर  जो  सरकारी

 भूमि  बीकानेर  व  जे  सलमेर  जिसे  को  पढ़ती  वह  सर्द  प्रथम  बंगानवर  जिसे  के  भूमिहीनों  को  दो  थाए
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 ताकि  यह  समस्या  हल  हो  आपने  मुक्षे  बोलले  का  मौका  इसके  लिए  मैं  आपका

 प्ुखार

 ]

 थी  ए०  भ्रशोकराज  :  मैं  अपने  दल  आल  इण्डिया  ए०  ढी०  टुम०  के७
 की  ओर  से  कुछ  मुद्दे  उठाना  चाहूंगा  क्योंकि  समय  कम  है  ।

 ग्रामीण  विकास  योजना  के  संबंध  में  समेकित  ग्रामीण  विकास  कार्य  क्रम  आर०  ढी०

 महत्वपूर्ण  योजना  है  क्योंकि  अनुसूचित  अनुसूचित  जनजातियों  और  अन्य  पिछड़े  बर्षों

 के  लोग  इससे  लाभान्धित  हो  रहे  हैं  ।  परन्तु  मुझे  यह  कहते  हुए  दुख  हो  रहा  है  कि  राष्ट्रीयक्रत  अंकों  का

 दृष्टिकोण  बहुत  दुखद  है  ओर  यह  स्वयं  इस  योजना  के  ही  प्रतिकूल  यदि  हम  गांवों  में  जाएं  तो  हम
 देखेंगे  कि  एक  राष्ट्रीयक्ृत  बेक  के  शाखा  प्रबन्धक  से  लेकर  अध्यक्ष  तक  एक  जंसा  व्यवहार  करते  हैं॥
 अतः  मैं  मंत्री  महोदय  से  यह  सुनिश्चित  करने  का  आग्रह  करूंगा  कि  यह  योजना  राष्ट्रीयक्ृत  बेकों  को

 सहायता  से  कार्यान्वित  की  जाए  जो  कि  उचित  ढंग  से  कार्य  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  आवास  एक  महत्वपूर्ण  जरूरत  भारत  में  अनुसूचित  अनु«
 सूचित  जनजातियों  और  अन्य  पिछड़े  वर्गों  के लोग  झोपडियों  में  रह  रहे  हैं  और  कई  लोगों  के  पास  तो
 घर  बनाने  के  लिए  भी  जगह  नहीं  है  ।  हम  प्रत्येक  घर  के  निर्माण  के  लिए  17000  से  18000  दफ्ये
 निर्धारित  कर  रहे  हम  कौन-सा  मानदंड  अपना  रहे  हैं  |  ऐसा  इसलिए  है  कि  कुछ  स्थानों  की मिट्टी

 तो  बहुत  मजबूत  है  लेकिन  अन्य  कुछ  जगहें  कच्ची  अतः  मैं  मंदी  महोदय  से  अनुरोध  करता  हूं  कि
 घर  बनाते  समय  वह  व्यक्तिगत  रूप  से  यह  देखें  कि  घर  उचित  ढंग  से  बनाए  जाएं  ।  देश  के  मछथारों
 का  जीवन  भी  अच्छा  नहीं  हमें  उनका  जीवन  स्तर  सुधारने  को  कोशिश  करनी  चाहिए  ।

 यहाएि  कृधि  मन्त्री  ने कल  उत्तर  दे  दिया  है  फिर  भो  मैं  कुछ  महस्वपूर्ण  मुद्दे  उठाना  चाहूंगा  ।
 जे०  बो०  वो०  टी०  योजना  के  तहत  झ्षरनों  पकॉलेशन  तालाबों  का  निर्माण  करना  सबसे  महत्वपूर्ण  है  ।

 पह  एक  बहुत  भक्छों  योजना  है  लेकिन  मुक्षे  डर  है  कि  कमंचारी  इस  योजना  को  अच्छी  तरह  से  तंबार

 नहीं  कर  रहे  गांवों  में  हम  गरीब  स्लोगों  को काम  पर  लगाने  को  कोशिश  कर  रहे  यश्चपि  राज्य
 सरकार  इन  सभो  योजनाओं  को  केन्द्र  की  सहायता  से  कार्यास्वित  करने  को  कोशिश  कर  रही  लेकिन

 वहां  पर  कार्यरत  कमंधारी  जन-शक्ति  को  उपयोग  में  न  लाकर  इस  उद्देश्य  के  लिए  बुलडोजरों  का  प्रयोग
 कर  रहे  सामान्य  नियम  ये  हैं  कि  कार्य  के  60  प्रतिशत  भाग  के  लिए  जन-शक्ति  को  उपयोग  में  साया
 जाना  अतः  मैं  माननोय  कृषि  मन्त्री  से  अनुरोध  करूंया  कि  वह  व्यक्तिमत  रूप  से  देखें  कि  ये
 वास्तव  में  क्या  कर  रहे  हैं  ओर  इन  कार्यों  की  निगरानी  के  लिए  कुछ  किया  जाए  क्योंकि  जन-शक्ति
 को  उपयोग  में  नहों  लाया  जा  रहा  है  जिसके  लिए  कि  थह  योजना  बनाई  गई  इसोलिए  तमिलनादु
 की  माननोया  हमारी  प्रिय  और  आदरणीय  नेता  कुमारी  पुराचो  सेलवी  जयललिता

 बह  कह  रही  हैं  कि  नोकरशाहों  को  भी  इसके  लिए  उत्तरदायी  बनाया  जाना  बडि  कोई  वलदी
 हो  जाती  है  तो  संसद  में  या  विधान  सभाओं  में  इसका  उत्तर  केवल  मन्तरी  हो  देते  हैं  जबकि  कंमंचारोबण
 भासानो  से  बच  जाते  हैं  ।  कमं  चारियों  अर्थात  नौकरशाहों  को  भो  जिम्मेदारी  के  धरे  में  लाया  जाना
 चाहिए  ।

 तमिलनाडु  को  प्रतिमाह  केवल  60,000  टन  चादल  दिया  जा  रहा  है  तथा  हमें  प्रतिषर्ण  9  लाख
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 टन  चावल  आवंटित  किया  जा  रहा  ये  काफी  नहीं  है  ओर  इसमें  वृद्धि  की आनो  इसी  प्रकार

 वमिलनाड  में  गेहूं  का  भंडार  नहीं  इसलिए  सरकार  को  चाहिए  कि  बह  तमिलसादु  को  भोर  अधिक

 बिहूं  भावंटित  करे  ।

 यदि  आप  समाचार  पत्र  देखें  तो आपको  मालूम  होगा  कि  हमारी  राज्य  सरकार  ने  जाली  राशन

 कार्डों  को  समाप्त  करने  के  लिए  कदम  उठाए  हैं  ओर  लगभग  5  लाख  कार्ड  समाप्त  कर  दिए  गए  अब

 बह  इस  योजना  को  अच्छी  तरह  से  कार्यास्वित  कर  रही  श्री  वी०  पी०  सिंह  के  नेतृत्व  वाली
 पिछली  सरकार  द्वारा  कृषि  ऋण  माफ  करने  को  धोषणा  किया  जानता  तो  बस  दिखावा  मैं  आपको

 इसका  कारण  बताऊंगा  ।  तमिखनाहु  में  कुल  241  करोड़  रुपये  के  ऋण  माफ  किए  केन्द्र  सरकार
 ने  ऋण-घटक  के  रूप  में  राज्य  सरकार  को  71  करोड़  रुपये  देने  थे  ।  इसलिए  मैं  मन््त्री  महोदय  से

 रोघध  करता  हूं  कि  यह  ऋण  यथाशीह्र  दिया  जिन  प्राथमिक  सहकारी  समितियों  ने  1990  में
 ग्रामीण  कृषि  ऋण  योजना  के  अन्तगंत  ऋण  माफ  कर  दिए  उन्हें  ब्याज  पर  ऋण  देने  के  अपने

 कार्यक्रम  को  आगे  चलाने  में  बहुत  कठिताई  हो  रही  क्योंकि  नाबार्ड  ने  71.136  करोड़  रुपये  को

 जारो  नहीं  की  यदि  सहकारी  समितियों  को  देय  शेष  राशि  जारो  नहीं  की  जाती  है  तो  ऋण

 देने  का  यह  कार्य  क्रम  ठप्प  पड़  जाएगा  ।  अतः  मैं  मल्त्री  महोदय  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  यह  राशि

 शोध्न  जारी  की

 झरनों  तालाबों  का  निर्माण  करने  की  योजना  बहुत  अच्छो  है  लेकिन  हमें  इसे  ठोक

 हंग  से  कार्यान्वित  करने  की कोशिश  करनी  चाहिए  तथा  जन-शक्ति  का  उपयोग  समुचित  ढंग  से  होता

 +  चाहिए  ।

 मैं  1977  से  केवल  देखता  आ  रहा  हूं  कि  प्रामीण  क्षेत्रों  मे ंसभी  लोगों  के  पास  धर  बनाने  के

 लिए  जगह  नहीं  है  और  उन्हें  अच्छा  पानी  भी  नहीं  मिलता  है  ।  आदि  द्रविण  लोग  अर्थात  अनुसूचित
 जातिथों  और  अनुसूचित  जनजातियों  के  लोगों  के  पास  कब्बिस्तान  की  भी  जगह  नहीं  है  और  यदि  उनके

 पास  है  भी  तो  बहां  तक  जाने  के  लिए  सड़क  नहीं  स्वतंत्रता  प्राष्ति  के  45  वर्ष  के  बाद  भी  हमने  इस

 हंबन्ध  में  कुछ  नहीं  किया  अतः  हमें  कम  से  कम  अब  तो  लोगों  को  भावनाओं  को  समझना

 शी  पो०  पो०  कालियापेदमल  :  सभापति  मुझे  इस  परिचर्चा  में  भाव

 शेने  और  ग्रामीण  विकास  मन््जालय  को  अनुदान  मांगों  पर  अपने  विचार  थ्यक्त  करने  का  अवसर  देने  के

 लिए  मैं  आपका  आमारी

 पहले  तो  मैं  अपने  प्रधानमन्त्री  महोदय  को  धन्यवाद  देता  हूं  जिम्होंने  हमारे  देश  को  एक  नई  दिशा

 दी  एक  ऐसी  नई  दिशा  जिसका  निश्चित  उद्देश्य  उदारीकरण  तथा  विश्व  ध्यापकता  के  जरिए  हमारी

 थर्षव्यवश्या  को  और  हमारे  राष्ट्र  को  नई  छवि  प्रदान  करना  यह  नई  दिशा  लाखों  दुखी  लोगों  को

 राहुत  दिलाए  यही  मेरो  शुम  कामना  है  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  गरीबी  निरक्षरता  बेरोजगारी  दूर  करने  ओर

 मानता  को  कम  से  कम  करने  के  लिए  विकास  को  एक  नई  परिभाषा  दी  गई  है  ।  भारत  में  ग्रामीण  निध्ध॑नों

 की  संख्या  283.7  मिलियन  है  ।  यह  भारत  को  कुल  जनसंस्या  का  33.3  प्रतिशत  उनके  पास  कोई

 धुख-साधन  नहीं  जेसा  कि  मेरे  विद्वान  मित्र  शी  अशोक  राज  ने  कहा  उन  लोगों  के  पास

 आश्रय  स्थल  ओर  कपड़े  नहीं  यह  सचम्च  मम्भीर  स्थिति  है  ।

 प्रामीण  निर्धन  हमारी  समाजवादी  गणतंत्र  में  सिन्हरेसा  को  भांति  सर्वया  उपेक्षित  वर्ष  इस
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 पी»  पों०

 इयनीय  बादयवरण  ग्रामीण  विकास  के  लिए  किया  कया  यह  दयनीय  रूप  में  कम  मैं

 बिनती  करता  हूं  कि  ग्रामोण  विकास  के  लिए  उस  आबंटन  में  वृद्धि  की  मेरा  अनुरोध  दयाखुता
 पर  ब्राधारित  न  होकर  समानता  के  औचित्य  पर  आधारित  है  ।  यदि  गरीबो  दूर  करनी  है  तो  भूमि  और

 रोजगार  के  अवसर  उपलब्ध  कराना  अनिवाय  भूमि  सुधारों  के  जरिए  भूमि  उपलब्ध  कराई  जानी

 चाहिए  ।  ऐंसा  विचार  है  कि  भूमिसुधारों  को  कम  किया  जाए  ।  कुछ  ऐसे  भी  सदस्य  हैं  जो  भूमि
 का  विरोध  करते  मैं  कहना  चाहूंगा  कि  जो  लोग  भूमि  सुधारों  के  खिलाफ  हैं  अंथवा  जो  भूमि  सुधारों
 को  कम  करना  चाहते  हैं  वे  संकुचित  विचार  धारा  के  लोग  हैं  ।

 _  भभि  सुधारों  का  कार्यास्वयन  धीमी  गति  से  चल  रहा  है  ओर  इसका  प्रभाव  बहुत  कम  इन्हें
 क्षारणर  रूप  से  कार्यान्वित  किया  जाना  इसमें  विफलता  के  क्या  कारण  हैं  .?  यहां  तक  कि

 कारो  विवरण  भी  दक्षति  हैं  कि  भारत  में  कृषि  योग्य  भू-क्षेत्र  के  कुल  दो  प्रतिशत  क्षेत्र  को  फालतू  घोषित

 किया  गया  है  ।  ग्रामीण  विकास  मन्त्रालय  द्वारा  यह  भी  कहा  गया  है  कि  थह  अनुसान  लगाई  गई  फालतु
 जमीन  से  बहुत  ही  कम्त  इसके  क्या  कारण  हैं  ?  इस  संश्ध  में  प्रशासन  में  वचनबद्धता  की  कमी  है  ।

 राजनोतिक  इच्छाशक्ति  को  कमो  जिन  ग्रामीण  यरीब  लोगों  के  लाभ  के  लिए  भूमि  सुधार  कानून
 बताया  गया  वे  इस  कानून  से  अनभिज्ञ  इन  कमियों  को  दूर  करना  होगा  ।

 इन  भूमि  शुधारों  को  सच्चाई  से  कार्यास्वित  नहीं  किया  जा  रहा  है  और  न  ही  सतकंता  से

 इनकी  निमरानी  की  जा  रही  है  ।  अंतः  मैं  सुझाव  देता  हूँ  कि अधिकतम  सीमा  को  कम  किया  जाए  ।

 दूसरे  बेनामी  लेन-देनों  को  समाप्त  किया  जिनके  पास  बेनामी  जमीन  है  उन  पर

 मु|कधूमा  चलाया  जाए  जो  खोग  झूठी  रिपोर्ट  भरते  हैं  उनके  विरुद्ध  भी  अदालतोी  कार्यवाही  को

 सिर्मान  कांये  संबंधी  कार्यक्रमों  जेसी  समेकित  ग्राभीण  विकास  योजना  आर०  डढी७
 और  जवाहर  रोजयार  थोजता  राजनीतिक  पक्षपात  और  अकुशलता से  प्रस्त  इन

 व्याधियों  को  दूर  क़रमा  जवाहेर  रोजगार  थोजना  में  अनेक  निर्माण  कार्य  संबंधी  कार्यक्रम  है  ।

 हमें  उन  कार्यक्रमों  को  प्राथमिकता  देनी  चाहिए  जो  नितान्त  आवश्यक  आवास  को  अधिक

 महत्व  देना  चाहिए  ।

 जन््त  में  मैं  अनुरोध  करना  चांहूंगा  कि  शिक्षा  के  बिनां  विकासका  कोई  अर्थ  नहीं
 भारत  में  6  बर्ष  से  14  बषं  की  आय  वर्ग  के  पांच  करोड़  बच्चे  ऐसे  हैं  जो  स्कूल  नहीं  जाते  इंब  5

 करोड़  बच्चों  में  स े50  प्रतिशत  बच्चे  गरीबी  कारण  स्कूल  नहीं  जा  पाते  हैं  हस  लिए  मैं  सुझाव  देता

 हूं  कि  10  से  15  यांवों  के  प्रत्येक  समूह  में  आवासीय  स्कूल  खोले  जाएं  तथा  निध॑नों  के  बच्चों  की
 बश्मा  कराई  ऐसे  बच्चों  को  बालपन  से  ही  आवासीय  स्कलों  में  104-2  स्तर  तक  अच्छी
 दी  जाए  ओर  उन्हें  सभी  सुख-सुविधायें  और  शिक्षा  सामग्री  चिकित्सा  सहायता  आदि  उपलब्ध

 एक  समाजवादी  देश  में  प्राथमिक  शिक्षा  से  लेकर  पीएच  ०डी ०  स्तर  तक  शिक्षा  मफ्त  होनों

 उ्हें  उसके  मोनर्सिक  रूझीन  के  अनुझृप  तंकनीकौ  या  सामान्य  शिक्षी  दी  शिक्षा  के  बाद  उन्हें
 प्रौधभिकशों  या  मिंधेनों  के  लिए  झोरक्षण  के  आधार  पर  नौकरियां  उंपसंब्ध  करवाई  जाएं  इस  प्रकार

 हंस  अभियाये  प्राथमिक  शिंका  और  बरीबो  उम्मृसतन  के  संबंधानिक  जनादेश  को  प्राप्त  कर  सकेते

 अन्त  में  मैं  अल्जोरिथो  में  हुए  गुटनिपक्ष  देशों  के  सम्मेलन  में  श्रीमती  इंदिरों  गांधी जों  के
 शब्दों  को  उद्धृत  करते  हुए  अपना  भाषण  संमाष्त  करता  उन्होंने  कहां  था  :--

 886
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 उन  लोगों  के  हित  में  बोलना  चाहिए  जो  संझया  में  अधिक  हैं  परन्तु  वाणो  से

 मोन  सांसारिक  पदार्थों  मे ंउनका  सम्मान  जनक  जीवन  जीने  का  उनका  अधिकार

 निविवाद  है  ओर  उसका  विरोध  नहीं  कियां  जा  सकता  हैਂ

 कुछ  भी  निधंनों  के  प्रति  न्याय  किया

 दिल्ली  )
 थो  सेयद  मसुदल  हुसेन  :  सभापति  देश  आज  श्राथिक  संकट  से

 रहा  इस  हालत  में  सरकार  कभी  पब्लिक  सेक्टर  में  से  प्राईबेट  सेक्टर  में  ओर  कभी  होईवेट  सैक्टर

 से  पब्लिक  सेक्टर  में  ले  जा रही  इस  प्रकार  बह  इधर-उधर  पेंहलम  की  तरह  चल  रहां  है  लेकिन

 सरकार  ने  आज  तक  उप्को  को-आपरेटिव  सेक्टर  में  लेने  का  नहीं  सोचा  एक  छोटा  सा  हिस्सा

 एन०  सो  ०  सो०  एफ०  सिविल  सप्लाई  के  साथ  जुड़ा  हुआ  नेफेड  भी  उसके  साथ  जुड़ाहै  ओर

 ताबाढ  उत्तके  साथ  है  ।  यद्यपि  ये  तीनों  चंनल  साथ  हैं  परन्तु  कास  कुछ  हो  नहीं  रहा  है
 स्जेशन  है  कि  इन  तीनों  एन०  सी०  श्ली०  नाबार्ड--को  इकट्ठा  कोज़िये  तो  ख़से

 कम  इसके  साथ  हो  नाबाड़  से  जो  पसा  किसानों  छो  लेकर  दिया  जाता  ुसपर
 इतना  इंट्रस्ट  चढ़  रहा  वह  कम  हो  सकता.है  ।

 सभापति  इश्ली  सदन  में  पिछले  साल  एक  सबाल  उठाया  था  शोर  उस  समय  कृथि  मंत्री

 ने  जाश्वासन  दिया  था  कि  वे  केन्द्रीय  सरकार  को  को-आापरेटिव  पालिसी  बहुत  जल्दी  एमाउंस  करने
 '  वाले  अब  एक  साल  हो  इस  कोई  एनाउंसमेंट  नहीं  हुआ  है  ।  मेरा  कहना  यह  है  कि

 आप  को-आपरेटिव  सेक्टर  में  काम  लाने  को  कोशिश  साथ  ही  अलग  मिनिस्टर  हो  जिनके  पास

 सिफ  चार्ज  को-आपरेटिंव  का  हो

 नागरिक  उपसोक्ता  सासमले  शोर  सारवजतिक  वितरण  मंत्रालय  में  राज्य  धंत्रो

 कृमासुद्दोत  भ्रहसद  )
 :  भी  रामाचस्द्न  जो  हैं*  **

 थ्रो  सेयद  मसूदल  हुस न  :  वो  तो  हैं  परन्तु  एन०  सो०  सी०  एफ०  आपके  साथ  है  जो  पी०  ढी  ०

 एस०  से  जुड़ा  हुआ  मैं  तो  यह  कह  रहा  हूं  कि आप  ठोनों  को  एक  जगह  लाइये  ओर  इस  तरह  से
 काम  कीजिये  कि  जल्द  से  जल्द  को-आपरेटिव  पालिसी  एनाउंस  करें  ओर  सिर्फ  इस  बात  को  इस  तरह  से
 मत  टालते  रहें  कि  यह  स्टेट  सब्जेक्ट  है  ।  स्टेट  सब्जेक्ट  तो  जो  हमारों  लिस्ट  बनी  हुई  .

 जे हिसाब  सैकिन  जिस  तरह  से  ऊपर  से  आप  इंसको  कम्ट्रोल  करते  हैं  F--Ga>  स्री०सी०
 प

 और  नाबार्ड  की  गतिविधियों  को  ऊपर  से  मिनिस्ट्री  क ेजरिए  कन्ट्रोल  करते  ऐसी  एन०
 सोी०  डो०  सो०  को  अ।प  स्टेट  गवनंमेंट  से  बगर  पूछे  प्रेसा  देते  इनके  ऊपर  स्टेट्स  का  कोई  कन्द्रोल

 है  ।  इसलिए  एक  स्पेसिफिक  प्रोलिश्नी  की आज  जरूरत  इस  पालिश्वी  को  आप  बनाइए  ,  यही

 थैं  कहना  चाहता  हूं  ।

 समापति  महोदय  :
 अब  श्री  हरीश  नारायण  प्रभु  झांदये  आपको  अपना  भाषण  प्राँच

 मिनट  में  समाप्त  करना  है  ओर  तत्पश्चात्  माननीय  मंत्रीजों  जवाब

 श्री  हरीश  वारामण  प्रभु  ऋांदुये  में  ध्स्यवाद  करता  हूं  कि  ऋपने

 मुझे  यह  अवसर  मैं  अनुदात  को  भ्रांगों  का  स्रमबंत  करता  हूं।मैं  कृषि  पर  केक्ल  दो  शाइनें
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 हरीक्ष  नारायण  प्रभु  रांदुये

 हमारे  ओजस्वो  कृषि  मंत्री  द्वारा  एक  अच्छा  भाषण  सुनने  के  मेरे  पास  उन्हें  कहने

 के  लिए  अधिक  बुछ  नहीं  मैं  यह  महसूस  करता  हूं  कि  वाणिज्य  मंत्री  तथा  कृषि  मंत्री
 के

 बीच

 बेहतर  समन्वय  होना  चाहिए  ।

 मुझे  याद  है  कि  मैंने  एक  प्रएन  पूछा  था  ओर  मुझे  मेरे  ता  रांकित  प्रश्त  का  जवाब  मिला

 यह  प्रश्न  वर्ष  1991-92  में  ताजे  केले  खाड़ी  देशों  को  निर्यात  करने  के  बारे  में  हमने  केवल

 3  लाख  रुपयों  के  बराबर  केलों  का  निर्यात  किया  था  जबकि  फिलोपीन  जेसा  छोटा  देश  146  मिलियन

 डालर  ताजे  ओर  सूखे  केले  का  निर्यात  कर  रहा  यह  दर्शाता  है  कि  हम  कितने  पीछे

 मैं  माननोय  संत्री  जी  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  व ेइस  मामले  को  जांच  करें  भोर  देखें  कि  इस  सम्बन्ध

 में  हम  अपने  निर्यात  को  कंसे  बढ़ा  सकते  हैं  ।

 मैं  बाहर  रोजगार  योजना  पर  आता  हूं  ।  यह  हमारे  स्वर्गीय  प्रधानमंत्री  श्री  राजीब

 भांधी  का  सपना  है  कि  जनता  के  हाथ  में  अधिकार  दिए  यह  यदि  ठीक  तरोके  से  पूरा
 किया  जाए  तो  हम  अपना  निर्वाचित  लोगों  को  अधिकार  देने  का  लक्ष्य  प्राप्त  कर  यवि  इसे

 डोक  तरीके  से  अमल  में  लाया  जाये  तो  इस  जेसा  कोई  काय॑  नहीं  वे  चाहुते  थे  कि  निर्वाचित  सदस्यों

 को  परियोजनाओं  के  कार्यान्वयन  में  आगे  आना  चाहिए  तथा  उन  परियोजनाओं  को  केवल

 कारो  तंत्र  पर  हो  नहों  छोड़  दिया  जाना  जवाहर  रोजगार  योजना  कार्यक्रम  को  ठीक

 तरीके  से  नियंत्रित  किया  जाना  चाहिए  ।

 जवाहर  रोजगार  योजना  से  सम्बन्धित  अनेक  समस्याएं  मैं  कुछ  सुझाव  दूंगा  क्योंकि

 समय  बहुत  कम  वास्तव  में  मैंने  कई  चीजें  नोट  को  हुई  लेकिन  मैं  चाहता  हूं  कि  पूरी  प्रकिया  में

 ग्रामबासियों  को  अपने  विश्यास  में  लेना  चाहिए  ।  यदि  जवाहर  रोजयार  योजना  को  सफल  बनाना  है
 तो  उस  इलाके  के  लोगों  को  उसमें  शामिल  करना  अमिक  वर्ग  उस  स्थान  का  होना

 कुशल  तथा  अरद्धं-कुशल  अभिक  उस  इलाके  विशेष  से  होने  लोगों  के  बीचजागरूकता  होनो

 चाहिये  कि  जो  काय  पंचायत  में  होने  जा  रहा  बह  उनका  उनको  उसका  फल  मिलेगा  |

 उदाहरण  के  यदि  उस  इलाके  में  बढ़ई  उपलब्ध  नहीं  यदि  उस  इलाके  में  राजमिक्तत्री  उपलब्ध

 महों  हैं  तो  कार्य  थारम्भ  करने  से  पहले  उन्हें  आर०  डो०  ए०  द्वारा  उस  क्षेत्र  में  प्रशिक्षित  करता

 चाहिए  ।  हमें  यह  देखना  है  कि  वहां  पर  बढ़ई  राजमिस्तरो  हों  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  जवाहर
 रोजगार  योजना  को  सही  तरीके  से  केवल  स्थानीय  लोगों  के  द्वारा  हो  कार्यान्वित  किया  जाना

 चाहिए  ।  हालांकि  मेरे  पास  समय  नहीं  फिर  भो  मुझे  12  सुझाव  देने  वे  बहुत  महत्वपूर्ण
 मैं  इस  संबंध  में  माननीय  मंत्री  जी  को

 इसके  बाद  मैं  नामरिक  आपूर्ति  पर  आता  यह  वास्तव  में  बहुत  महत्वपूर्ण  उचित  दर

 हुकानें  तथा  सा्वंजनिक  वितरण  प्रणाली  एक  लाभदायक  व्यवसाय  बन  गया  पूरी  प्रणाली  को

 छपयुक्त  तरीके  से  विनियमित  किया  जाना  मैं  एक  उदाहरण  दूंगा  क्योंकि  यह  बहुत  महत्वपूर्ण
 अभी  हास  ही  में  गोआ  में  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  में  एक  बड़ा  घोटाला  यह

 जनक  बात  है  कि  यह  देखने  में  आया  है  कि  इस  विभाग  के  ऊपर  से  लेकर  नोचे  तक  के  सरकारी

 अनेक  उचित  दर  दुकानों  के मालिक  तथा  नागरिक  आपूर्ति  निरीक्षक  इस  घोटाले  में  शामिल  थे  ।

 अमेक  लोगों  ने  स्पायालम  से  अग्रिम  जमानत  से  सो  जांच  जारो
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 मैं  विचोलो  क्षेत्र  से  हूं  जहां  मुशे  पता  चला  कि  खाद्यान्नों  से  भरे  हुए  !0'  ट्रक  प्रतिदिन  योथा
 से  बाहर  था  रहे  मैं  तायरिक  आपूर्ति  मंत्री  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वे  मामले  को  जांच  करें  और

 बह  पता  लगाने  को  कोशिश  करें  कि  यह  कंसे  हुआ  तथा  इस  प्रणालो  को  विनियमित

 समापति  महोदय  :  कृपया  समाप्त  कीजिए  ।  भाप  मंत्री  जी  को  सिख  सकते  हैं

 थो  हरोश्ष  नारायण  प्रभु  झांदूये  :  मैं  मंभोजी  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वे  इसको  जांच  करें  ताकि
 विधंन  श्ोगों  को  रियायती  दरों  पर  खाद्यान्न  प्रदान  करने  का  उद्देश्य  विफल  न  हो

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  आपका  धन्यवाद  करता  हूं  कि  आपने  मुझे  बोलने  का  अवसर

 ]

 क्षी  सुश्रत  मुख्थों  :  माननीय  चेयरमेन  मुझे  बहुत  कम  समय  मिला

 इसलिए  मैं  बहुत  शार्ठ  में  कुछ  बातें  कहना  चाहता  पालियामेंट  में  करल  डबलपमेंट

 बे रह  को  सेकर  ये  डिमांड  प्लेस  को  गई  लेकिन  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  कोई  काम  सह्दी  तरोके  से

 नहीं  हो  रहा  इसका  क्या  कारण  है  ।

 मैं  समझता  हूं  कि कोई  काम  सही  तरीके  से  तब  हं।ता  है  जब  कोई  ठोक  पालिसी  बनाई  जाती  है  ।

 शाजादो  के  बाद  से  हमारे  देश  में  जितने  भी  बजट  पेक्ष  हुए  उनमें  एग्रीकल्चर  ओर  रूरल  डवलपमेंट

 पर  सही  तरीके  से  आंच  करके  कोई  पालिसी  निर्धारित  नहीं  की  गई  जो  मैं  अब  तक  जानता  हूं
 उसके  अनुसार  कह  रहा  हूं  कि  कोई  ठोक  पालिसी  नहीं  बनाई  गई  बिना  सद्ी  पालिसी  के

 मेंट  नहीं  हो  सकता  है  ।  अगर  सही  तरीके  से  पालिसी  निर्धारित  को  जाए  ओर  इसको  काम  में  लाया

 तो  हमारे  सामने  जो  परेशानियां  थाज  छड़ी  हो  रहो  इनसे  हम  पार  पा  सकते  थे  ।

 हमारे  देश  के  जो  70  प्रतिशत  किसान  हैं  जो  जमोन  पर  निर्भर  करते  हैं  ओर  हमारे  देश  में  जो

 ऐसे  लोग  हैं  जिनको  जमीन  नहीं  मिली  उनमें  से  40  परसेंट  लोगों  को  हम  उस  पर  बसा  सकते

 शेकिन  जमोन  कुछ  लोगों  के  बोच  में  ही  कंसन्ट्रेट  हो  मई  हे  ।  सरकार  के  हिसाब  से  जमीन  8  परसेंट

 सरब्सस  होती  लेकिन  सरकार  को  1.78  परसेंट  जमीन  दह्ो  सरप्लस  के  रूप  में  मिलो  दुख  को

 बात  यह  है  कि  सरकार  इसको  भी  डिक्ट्रीब्यूट  कर  सकतो  लेकिन  अभी  तक  पूरों  तरह  से  इसका  भी

 डिस्ट्रीम्यूट  नहीं  कर  पाई  है  ओर  इस  बजट  में  इस  बारे  में  भी  कुछ  नहीं  कहा  गया  काई  रिफ्लेक्शन

 इसमें  नहीं  भाया  है  ।  इस  बारे  में  मैं  सिफ  एक  कटेट  का  एग्जाम्पल  दकर  बताना  चाहता  हूं  जद्दा  इन

 कम्पे  रीजन  बिटबोन  सिकस्थ  फाइव  इयर  प्लान  एण्ड  संबथ  फाइब  इयर  प्लान  मं  34  परसट  फुड़  प्रेन  में

 इम्कीज  किया  है  ।  वहां  पर  रूरल  इकनो|मकल  पालिसा  मे  बहुत  बढ़ा  पंरवतन  ला  सकत  यह
 बतंन  यहां  पर  इसो  लिए  भाया  है  |क  वहां  पर  सह्दा|  तोर  पर  साल  का  इस्तम,ल  कथा  बया  लेंड

 रिफामं  एक्ट  के  मातहत  जो  एक्स्ट्रा  जमान  गवनमट  ने  उसका  सहा  तराक  स  नह्षा  निकाला  है  ।

 इसमें  50  प्रतिशत  से  ज्यादा  शेद्यूल  घड्यूल  ट्राइब्स  क  श्वाव  पाए  एट  रा।सटांज  के  बारे  में

 जो  चर्चा  होतो  पश्चिम  बयाल  मे  इस  बारे  म  काई  चना  नह  हाता  ६,  बहा  पर  ऊच  दर्ज  ओर  नाोचे

 इज  के  लोगों  में  कोई  भेदभाव  नहों  हे  क्योंकि  बहां  इक़नो;मक  पालिसी  म  चज  लावा  बया  है  ।
 दार  अपना  नाम  रिकार्ड  नहीं  करवा  पाते  है  क्योकि  वहां  जमोंदारा  का  जुल्म  बहुत  ज्यादा  है  ।

 जमोीदार  ने  वहां  भूमि  सेना  तंयार  की  है  जिनको  लाईसंसशिएटेड  बंपन््स  दिए  जाते  ये  इसे
 बटाएदार  ओर  बरीब  किसान  के  वरुद्ध  इस्तेमाल  करते  हैं  ।

 हर  साल  कृछ  रुपया  चाहे  एग्रोकल्चर  में
 हो

 या  रूरल  डेबलपयेंट  में  केवल  मांग  के  हिसाव |

 कह
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 चूत  मुफ़चों  ]  क्
 मै  रखने  से  हो  सही  पराछषिसी  वहीं  होती  रूरल  डेवलपमेंट  में  परिवर्तत  लाने  के  लिए  सही  तटोके  से

 सेंड  को  सोलिग  होनी  जुरूरो  है  ।  अरष्लस  सेंड  गरोब  किसान  ओर  भूमिह्वीन  किसान  के  बोच  get

 तरह  से  बांटनीं  जरूरो  शेड्यूल  शंड्यूल  ट्राईब्स  के  लोगों  को  जमीन  को  रक्षा  का  बंदोबस्त

 करना  जरूरी  बटाएदारो ंके  साथ  रक्षा  का  बेंदोबस्त  करना  ओर  इसके  शिए  आपरेशन  वर्मा

 जढूरी
 ५  आओ  रा

 एग्रीकल्ज रस  लेबरर  के  लिए|बनिक  मजदूरी  का  होना  चाहिए  ओर  साल  भर  काम
 की  बारंटो  होना  जरुरी

 इन्हों  शब्दों  के  स्राथ  मैं  अपना  वक्तव्य  समाप्त  करता

 समापति  महोदय  :  अब
 माननोय  मंत्रीजी  बोलेंगे

 ।
 माननोय  सदस्य  मंत्रीजी  के  भाषण  के

 बाद
 उनसे  स्पष्टीकरण  मांग  सकते

 मामरिक  ज़पमोक््ता  मामले  धोर  साबुबनिक  बवितरुण  सुंत्रुसव  में  राज्य  संत्ो

 कमालुद्दोन
 :

 महोदय  धन्यवाद  ।,

 घनराक्षि  को  दृष्टि  से  यह  प्रांय  एक  बहुत  छोटी  है  ।  लेकिन  सेवा  के  सम्बन्ध  में  जो  यह  संत्रालय

 इस  देश  को  प्रदान  क्र  रहा  मैं  बहुत  बर्व  से  कह  सकता  हूं  कि  यह  मंत्रालय  निम्न  लोगों  को  उशित

 मूल्यों  पर  खाद्यान्न  तपलब्ध  करवाते  को  पूरी  कोशिश  कर  रहा  है  तथा  इसके  साथ  हो  इस  देश  के

 समस्त  उपभोक्ताओं  को  सेवाएं  प्रदान  कर  रहा  जब  मैं  कहता  हूं  कि  इस  देश  के  तो

 हुपका भ्रयं  समस्त  जनसंख्या  से

 मैं  उन  श्रदस्थों  का  बहुत  आभारी  हूं  जिन्होंने  इस  चर्चा  में  भाय  लिया  मृल्यधान
 सुझाव  दिए  ।  वास्तव  में  जिन  मुझें  का  उल्लेख  यहां  किया  गया  है  बह  बहुत  प्रासंगिक  है  ज़िनकों  कि
 मैं  हमेशा  सभा  में  प्रस्तुत  करता  रहा  हूं  ।  इससे  पहले  कि  मैं  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  तथा  उपभोषता

 मामलों  के  बारे  में  मैं  माननीय  सभा  को  कुछ  क्रियाकलापों  से अवगत  कराना  चाहूँगा  जो  किं  इस
 मंत्रालय  के  अधिकार  क्षत्र  के  अन्तग्रंत  वह  बहुत  महत्वपूर्ण  कायं  ह ैलिनका  कि  यह  मंत्रालय  निबंहन
 कर  रहा

 बा  पा  है  ग्

 सबसे  पहले  में  भारतीय  मानक  बअ्युरो  के  बारे  में  उल्लेख  करना  मुझे  विश्वास है
 कि

 पूरी  सभो  मैरे  से  सहमत  होगी  कि  देश  में  नए  ब्ोचोगिक  वाताब्रण  में  ग्रणवत्ता  तथा  मानकीकूरण

 बहुत  भावश्यक  हो  गया  है  ।

 3.00  भ०प१०

 बोचद्योगिक  नीति  को  उदार  बनाए  जाने  के  साथ  खुसे  बाजार  के  सभी  रास्ते  खूल गए  दि
 उत्पाद  अच्छी  किस्म  के  होंगे  केवल तभी  बाजार  में  उनका  स्थान  बन  सकेगा  ओर  अन्तर्राष्ट्रीय  बाजार
 से  प्रतिस्पर्शा  कर

 इस  क्षेत्र  है  भारतोय  ब्यूरो  अच्छो  सेवा  प्रदान.कर  रहा  सामान्य
 लोगों  को  सुरक्षा  तथा  स्वास्थ्य  से  संबंधित

 उत्पादों
 के

 अनिवाय  प्रमाणीकरंण  के  अतिरिक्त  यह  ।
 श्रौद्योगिक  उत्पादों  का  प्रमाणोक रण  तथा  मानकोंकरण  भो  कर  रहा

 ः

 एक  अन्य  बात-जिसका  मैं  उल्लेख  करना  चाहूंगा  वह  है  सुपर  थायार  के  कायकरण  के  बारे  में  ।

 रा
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 इस  सुपर  बाजार  ने  अंपने  जोवन  के  26  वर्ष  पूरे  कर  लिए  मुझे  बहुत  खशी  है  कि  हन  वर्षों  में  इसका
 लाकार  बढ़ा  मझे  गये  है  कि  यह  सुपर  बाजार  प्रतिवर्ष  100  छरोड़  का  व्यापार  कर  रहा

 का

 यह  संगठन  मूलतः  लाभ  कमाने  वाला  संगठन  नहीं  यह  लोगों  को  सेंवा  प्रदान  कर  रहा  है  झोर

 हो  मैं  कहूंगा  कि  हानि  नहीं  उठा  रहा  बिना

 कप

 के  सुपर
 बांजार  धमस्त  शहर  में  अपनी  137

 शाय्याओं  के  साथ  दिल्ली  को  सामान्य  जनता  को
 बस

 उपलब्ध  करवा  रही  है  ।

 विशेषतयों  अभाव  के  समय  यह  संगठन  निधन  लोगों  के  लिए  बहुत  उपयोगी  रहां  है  ।  मैं  केवल
 दो  वस्तुओं  कः  उदाहरण  देना  चाहूंगा  ।  जब  सामान्य  बाजार  में  प्याज  4  २०  से  5  र०  प्रति  किलोग्राम
 के  भांव  पर  वेचो  जा  रही  था  तब  सुपर  बाजार  हसे  3  रु०  प्रात  किलौग्रॉम  सें  कम  कीमत  पर  बेच  रही

 दूसरी  चीज  हैं  गेहूं  को  आंटां  बाजार  में  गेहूँ  के
 ओटे  को  कौमत  60  र०  से  ऊपर  थी  औरें

 उसਂ  समर्य  सुपर  बाजार  ने  10  किलोग्राम  अल्छों  किस्म  के  आंटें  कौ  थैली  48.50  २०  प्रधिं
 थेर्ली  के  हिसांव  से  यह  कौमती  और  भी  कम  कर  दो  गई  मब  यह  43  रं०  के  हिसाब  से  बचा

 रही  सुपर  बोजार  इस  तरह  को  सेवा  प्रदान  कर  रहा  मैं  यह  भी  निश्चयपूर्वक  कहें  संकतों  हूँ

 कि  अपर

 बाजार  के  मूल्य  अन्य  बाजारों  में  प्रवत  मूंक्यों  से  काफो  कम  उद्योहरण  के  लिए  लोन
 जोर  बाग  अथवो  कनोट  प्लेस  को  दुकानों  को  हो  निश्चित  रूँपसे  सुंपर  बाजार

 को  कीमतें  बहुत  कम  हैं  और  साभाग्य  जनता  के  सोमंद्यं  के  अनुरूप  हैं
 ।
 यहां  बहूत  ही  उपयुक्त  मलयों

 पर  प्रंभ्नोणीकृत  तथा  अंध्छी  किस्म  को  दंवोएं भी  बेची  जा  रहा

 अन्य  बात  जो  मैं  कहना  भाहूंता  वह  यह  कि  वायदा  व्यापार  जायोव  से

 जेसाकि  माननोय  सदस्य  इस  वातू  से  अवगत  कि  कूयदा  व्यापार  को  अनुमति  मुझ
 '  काली  आल  तथा  जूट  और  जूट  उद्पादों  पर  भी  दे  दो  गई  यह  मन्भालय  इस

 जिम्मेवारी  को  बहुत  संतोषजनक  तरीके  से  नियाह  रहा  है  ।

 .  सहकारिताओं  के  सम्बन्ध  में  जिसका  कि  माननोग्र  स़स्य  श्री  सेब्त्र  मसूवल  हुसेन  उल्लेख  कर

 रहे  हमारो  कोशिश  है  कि  सहकारिताओं  को  अधिक  से  अधिक  कार्य  सौंपे  जायें  ।

 परन्तु  हंम  जो  संहकोरी  संभिर्तियों  कौ  संभक्यों  का  सॉमना  कर  रहें  क्योंकि  सोबेजतिकं

 वितेरेण  को  जिग्मेंदी रो  राज्य  सरकोरों  कौ  संहंकारी  संभितियां  राज्य  संरकारों  के  सीधे  निमश्कर्ण

 में  रहती  बुंछ  राज्यों  में  वे  कोफी  अधिक  कार्मयोर्य हो  रही  संहंकोरी  सभितियों  की  भूमिका
 अत्येस्ते  अंनुकरणीय  गुँछेक  राज्यो ंमें  सहकारों  संभिंतियोां  विल्कुंस  अंसफर्स  सिंड  हुईं  परन्खुं
 स्व  एक  संहंकारी  हीने  के  नाते  मेंरों  प्रंयार्स  यह  है  कि  सह्कोरी  संभित्तियों  को  उचित  इुधान  मिले  और

 वे  इस  क्षेत्र  में  भी  कुछ  काम  कर  संक  ।

 ्

 इस  मंत्रालय  को  मुंझ्य  जिम्मेदारियों  का
 उल्लेख  करते

 ए
 मैं  संरवप्रषम  उपभोकती

 संबंध  में
 कुछ

 माननीय  संदस्य  इस  बात  से  अवगत  होंगे  कि  उपभोक्ता  से  रक्षेणओधिनियम  वह

 1987  में  लागू  हुआ  मुझे  यह  कहते  हुंए  प्रसन्नता  हों  रही  हैं  कि  इसी  सदन  में  पिछले  दो

 के  दौरान  उपभोक्ता  संरक्षण  का  पर्याप्त  जिक्र  किया  गया  उसी  सम्बन्ध  में  मैंने  इसे  bh  ;
 सदन  में  यह  भो  उल्लेख  कियो  थो  कि  इसे  समय  हम  उसे  कार्यकारी  दले की  सिंफॉरिशीं  पर  विचार  कर

 रहे  हैं  जिसका  गठन  राष्ट्रीय  उपभोक्ता  संरक्षण  परियदे  द्वारा  कियों  थया  यो  और  जिसके  अध्यक्ष

 पश्थिम्त  बंग्राख्॒  के  नागरिक  आपूर्श  मंत्री  से  ।.  उन्होंने  सिफ्राडिशें  शस्तुत  की  हैं  क्ोर  उन  सिफारिशों  पर

 उपभोवता  संरक्षण  परिषद  द्वारा  विचार  किया  गया  उस  सिफारिशों  को  मंत्रासय  के
 भेज

 गया  है  और  मंत्रालय  उनकी  जांच  कर  रहा  हम  उन  सिफारिशों  से  सम्बद्ध  विभिम्न
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 परामशं  कर  रहे  मेरा  पह  प्रयास  है  कि  यह  सं्ोधनकारी  विधेयक  हसी  सत्र  में  लाया  जाये  ।  परन्सु
 मैं  नहीं  जानता  कि  मैं  ऐसा  कर  सकूंगा  अथवा  मैं  सभा  को  आश्वस्त  कर  सकता  हूं  कि  निश्चित

 हूप  से  हम  अथले  सत्र  में  इस  विधेयक  को  लाने  में  सफल  होंगे  ।

 यह  एक  अस्यस्त  विशाल  क्षेत्र  उपभोक्ताओं  को  संरक्षण  प्रदान  करना  अति  भावश्यक  हो
 भया  है  विशेषकर  कि  जिस  प्रकार  से  बेईमान  व्यापारियों  और  उद्योगपतियों  हारा  भोले-भाले

 भोकताओं  को  बेवकूफ  बनाया  जाता  कार्यकारी  दल  ने  काफी  सूक्ष्म  रूप  से  इसको  जांच  की  है  और

 उसने  मंत्रों  की  उपभोकक्ताओं  को  शिकायतें  दूर  करने  वाले  तंग  की  कार्ये-प्रणातो  और

 समस्त  सेवाओं  और  वस्तुओं  को  उपभोक्ता  संरक्षण  अधिनियम के  क्षेत्र  के  अम्तर्थ  त  लाने  के  सम्बन्ध  में

 कुछ  विशिष्ट  सुझाव  भी  दिये  किसी  को  भी  हससे  मृकत  नहीं  किया  गया  है  और  शब्द
 मैं  अभिप्राय  यह  है  कि  सेवाओंਂ  को  भी  इस  अधिनियम के  क्षेत्र  के  अन्सगंत  लाने  की

 रिए  को  गई  हमें  यह  देखना  होगा  कि  क्या  शहरी  स्वास्थ्य  सेवाओं  ओर  ग्रामोण  स्वास्थ्य  सेवाओं
 को  भी  इस  अधिनियम  के  अन्तगंत  लाना  सम्भव  होगा  ।  हमें  इस  पर  मौर  करना  होगा  ।  इस  स्थिति  में
 थैं  केबल  इतना  ही  कह  सकता  हूं  कि  हम  स्वास्थ्य  मंत्रालय  से  परामर्श  कर  रहे  अतः  मैं  माननीय
 सबस्यों  को  यह  आश्वासन  देना  चाहूंगा  कि  उपभोक्ता  संरक्षण  अधिनियम  को  खाबू  करने  का

 पू्े  रूप  से  संतोषजनक  रहा  असंख्य  मुकदमों  का  निर्णय  जिला  राज्य  थायोगों  ओर  राष्ट्रोय
 आयोग  द्वारा  किया  गया  है  और  वह  अत्यधिक  उत्साहवधंक  है  थोर  मुझे  यह  कहते  हुए  प्रसन्नता  हो

 रहो  है  कि  अधिकांश  मामलों  में  निर्णय  दिया  जा  चुका  है  ओर  सभो  का  निर्णय  उपभोक्ताओं  के  पक्ष  में

 थया  है|  यही  एक  अच्छा  पहलू  है  जो  मैं  इस  सम्मानीय  सभा  के  समक्ष  रखना  चाहता
 साबंजतिक  वितरण  प्रणाली  के  बारे  में  मझे  यह  बताने  की  आवश्यकता  नहों  है  कि  इस  देझ्ष  में

 सार्वजनिक  वितरण  प्रणाली  चार  दशक  से  भी  अधिक  समय  से  विद्यमान  यह  प्रणाली  द्वितीय  विश्य

 युद्ध  क ेसमथ  से  आरम्भ  को  गई  थो  और  इसका  मृस्य  उद्देश्य  जमालोरी  तथा  कालाबाजारी  को  रोकना

 शोर  जनता  को  वस्तुएं  उपलब्ध  कराना  उस  मुख्य  उद्देश्य  के  साथ  इसका  आरम्भ  किया  गया  था

 शोर  यह  विभिन्न  अवस्थाओं  से  यूजर  चुको  अब  इसको  जड़ें  जम  च॒को  बह  सम्पूर्ण  देश  के  लिए
 उपलब्ध  सावंजनिक  विंतरण  प्रणालो  के  थम्तंत  उल्लिखित  वस्तुएं  सभी  राज्यों  को  दी  जाती  हैं
 भोर  कुछ  राज्य  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  का  पूरा  लाभ  उठा  रहे  यह  व्यवस्था  काफो  संतोषजनक

 है  शोर  आम  जनता  विशेषरुप  से  निधन  व्यक्ति  इस  प्रणाली  से  पूरी  तरह  लाभाग्वित  हो  रहे  इस
 सम्बन्ध  में  यह  कहना  अप्रासंबिक  नहीं  होगा  कि  पश्चिम  आगरए

 महाराष्ट्र  ओर  कर्माटक  राज्य  इस  प्रणाली  का  पूरा  लाभ  उठा  रहे  उनको  जो  भो  वस्तु
 धा्ंटित  को  जातो  व ेउनको  पूरी  मात्रा  लेते  जब  मैं  ऐसा  कहता  हूं  तो  पैरा  प्रथास  दूसरे  राज्यों

 के  दोष  निकालना  नहीं  है  ।  सेरा  आपसे  केवल  यहो  निवेदन  है  कि  उन  राध्यों  से  अनुरोध  क्षरने  में  था

 कृपया  मुझे  सहयोव  मा

 थी  हजय  समुलोपाष्याथ  :  आवंटन  और  आपूर्ति  में  सबंदा  अन्तर  रहता
 सभापति  सहोदय  :  उनके  उत्तर  के  पश्चात्  आप  स्पण्टोफकरण  मांव  सकते

 ओी  कसालुध्दोन  अहलद  :  मैंने  कहा  था  कि  सब  यैंने  शब्द  का  प्रथोष

 किया

 इस  समय  वह  आवश्यक  है  कि  इस  प्रयाली  को  सभी  राज्यों  में  पूरी  तरह  हे  शाथू  किया

 888.
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 जाए  ओर  इस  व्यवस्था  के  फलक्वरूप  होने  वाले  लाभ  जनता  के  लिए  उपलब्ध  कराए  जाने  चाहिए  ।

 थी  नीतीश  कुमार  ने  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  किसी  रिपोर्ट  का  जिक्र  किया  यह  किसो
 अश्येंसाल्मक  विवरण-पत्र  का  प्नामक  ओर  गलत  अर्थ  निरुपित  करबे  का  विशेष  उदाहरण

 8.12  ९  म०  १०

 महोदय  पीठासीन

 हमारे  अखबारों  में  जो  लिखा  जाता  खासतोर  से  उस  पर  जो  सुखियां  लगाई  जाती
 उससे  कितना  डेमेज  होता  है  और  लोग  कितना  भटकते  उसकी  मिसाल  इस  रिपोर्ट  से  मैं  आपके

 घामने  रखना  चाहता  बह  रिपोर्ट  टेबल  नहीं  हुई  तो  उसके  ताल्लुक  से  मैं  ज्यादा  कुछ
 नहीं  कहूंगा  ।  नीतीश  जो  ने  उस  ताल्लुक  से  रंफ्ेंस  दिया  ह ैऔर  उसके  ताल्लुक  से  कहा  तो  मैं

 झता  हूं  कि  उस  बात  को  अच्छी  तरह  से  कहूं  ।  यह  बड़ा  दुर्भाग्य  है  कि  इस  किस्म  की  रिपोर्ट  इंडियन

 एक्सप्रेस  में  छपी  जो  बिल्कुल  सही  नहीं  यह  रिप्टे्ट  यू०  एन०  आई०  की  न्यूज  एजेंसी  द्वारा

 थाई  है  और  उसको  इंडियन  एक्सप्रेस  ने  छापा  उसके  साथ  हैड  लाइम्स  लगाई

 ]

 सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  के  अन्तगंत  खाद्यान्न  वितरित  किया  गया--उसमें  मिलाबट  को

 सरकारी  मंज्री  ।

 इसको  पढ़कर  ऐसा  लगता  है  अंसे  कि  उसमें  मिलावट  करने  को  आमतोर  पर  अनुमति  दे  दी

 बई  है  ।

 इस  रिपोर्ट  में  एक  अजीव  बात  पोसीबिलिटोज  को  किस  तरह  से  स्टोरी  का  रूप  विया  था

 सकता  इसमें  कुछ  हृस्पयोरिटीज  की  बात  कही  गई  49  परसेंट  इम्पयोरिटीज  पी०  डी०  एस०

 के  लिए  प्रोक्योर  होतो  उसमें  इसको  एशाउ  किया  गया  मेरा  सब्मिशन  यह  है  कि

 इस  में  फिसी  स्पेसिफिक  इन्सटेंस  का  जिक्र  नहीं  किया  गया  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  मेरी  तरह  बहुत  से

 मावनीय  सदस्य  इतना  वक्त  हमको  नहीं  मिलता  है  कि  पूरी  की  पूरी  रिपोर्ट  सारा  हैंडिन

 पढ़कर  मैं  प्र मझता  जो  लिखी  गई  शायद  बह  सही  नहीं  इसमें  कहा  गया  है  कि

 पे-ये  इतनी  इम्पयोरिटोज  इसमें  एलाउ  की  गई  है  ।

 ]
 ag  यह  तथ्यात्मक  रूप  से  पुरी  तरह  गलत  मैं  इससे  इंकार  कर  रहा  कभी-कभी  किसान

 तीन-चार  प्रकार  का  गेहूं  उगाते  तीन-चार  किक््म  का  धान  उयाया  जाता  कुछ  बहुत  अच्छी

 किस्म  का  होता  कुछ  अच्छी  किस्म  का  ओर  कुछ  साधारण  किस्म  का  होता  अवएब  किसान  बस

 कैयल  यह  हम  अच्छो  किस्म  के  अनाज  में  थोड़ी  मात्रा  घटिया  किस्म  के  अनाज  को  मिला

 तो  पह  चलता

 ऐसा  करने  को  अनुमति  यदि  अच्छे  किक्षम  के  गेहूं  में
 घटिया  किस्म  का  मेहूं  सिला  दिया

 383
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 थाता  है  तब  इसकी  भी  कोई  सीमा  होतो  यह  मिलावट  नहीं  इसके  लिए  एक
 नियम  इसके  लिए  खाद्य  अपमिश्रण  निवारण  अधिनियम  इसके  लिए  नियम  निर्धारित  किये  गये

 उन  नियमों  के  अन्तर्गंत  सीमाएं  निर्धारित  की  गई  मैं  केवल  सावंजनिक  वितरण  प्रणालो  के

 अम्तगंत  दिये  जाने  वाले  अनाज  को  बात  कर  रहा  मैं  खरीद  के  बारे  में  कुछ  कहूंगा  और  वास्तंबिक

 स्थिति  को  खाद्य  अपमिश्रण  निवारण  अधिनियम  के  अम्तगंत  एक  सीमा  निर्धारित  की  मई

 है  अर्थात्  गेहूं  में  अधिकतम  12  प्रतिशत  और  चावल  में  6  प्रतिशत  मिलावट  की  जा  सकती  है  ।  मेहूं  में
 मिलावट  के  बारे  में  उन्होंने  पूर्ण  रूप  से  स्पष्ट  किया  उसमें  उल्लेख  किया  गया  है  कि  शाथ

 अनाज  ओर  खराब  अनाज  के  अतिरिक्त  बाहरी  पदार्थ  कुल  भार  के  12  प्रतिशत  से  अधिक  नहीं  हो  ।”

 यह  गेहूं  क ेलिए  बताया  गया  चावल  के  लिए  उन्होंने  कहा  कि  खाद्य  अनाज  और  छराब

 अनाज  के  अतिरिक्त  कुल  बाहरी  पदार्थ  कुल  भार  के  6  प्रतिशत  से  भ्धिक  नहीं  मिलाया  जाये  ।”

 ]
 इससे  ज्यादा  उसमें  इम्प्योरटी  लाने  की  कोई  मंजाइश  नहीं  है  ।  मैं  नोतीश  जो  से  रिक्वेस्ट  कर

 रहा  हूं  कि  आप  दोबारा  इंडियन  एक्सप्रेस  को  रिपोर्ट  को  इसमें  कोई  इंस्टांस  की  बात  नहों  कही  गई

 है  कि  कहों  पर  ऐसा  एक्चुअलो  गुजरा  एक  और  बात  होती  है  अब  ये  यह  प्रक्योरमेंट  होता  है

 उसमें  एक  बात  होती

 ऐसे  कई  राज्य  हैं  जो  बहुधा  बाढ़  ओर  चक्रवात  प्रभावित  ही  रहते  हैं

 व
 ५ ह

 जब  यह  फ्लड्स  ओर  साइक्लोंस  आते  हैं  तो  खड़ी  फसलें  मिर  आती  हैं  उनका  रंग  बदल  जाता

 फसलें  काली  पड़  जाती  ग्रेस  खराब  हो  जाता  मोइस्थर  बढ़  जाता  है  तो  वही  स्टेट  के  चोफ

 मिनिस्टर  ओर  आप  हम  सभी  एप्रीकल्चर  मिनिस्टर  के  फूड  मिनिस्टर  साहब  के  पास  रिप्रेजेंट

 करते  हैं  कि  बाजार  में  यह  अनाज  नहीं  बिक  रहा  मेहरबानी  करके  आप  फूड  कारपोरेशन  को  कहिए

 बह  खरीद  से  ।

 जब  इसे  इस  प्रकार  की  स्थिति  का  सामना  करना  पड़ता  है  तव  खाद्य  निगम  को  कुछ  सीमा  तक

 खरीद  करने  की  अनुमति  दे  दी  जाती  है  ।

 ]
 अगर  कहीं  कोई  ग्रेन  डिसकलर  भी  हुआ  हो  तो  वह  डिसकलर  के  होने  की  हृद  तक  उम्रकों

 मिशन  दिया  जाता  है  कि  यह  प्रक्योर  कर  सकता  है  तो  वह  एक  स्टेज  उसके  बाद  जंसे  कि  वह
 प्रक्योश  किया  गया  है  उसी  तरह  से  लेकर  के  उसको  पब्लिक  हिस्ट्रीब्यूगन  सिस्टम  में  डाल  देते  हैं  ऐसी
 भी  कोई  बात  नहीं  पेडो  तो  पेड़ो  के  तौर  पर  धान  प्रक्योर  होता  है  उसको  मिल  करवा  कर  पी  ०  डी०

 एस०  में  चावल  दिया  जाता  है  ओर  यह  जो  सारो  इम्प्योरटीस  को  बात  आपने  अथ्यबार  में  पढ़ी  है

 वह  सारी  की  सारी  धरी  की  धरी  रह  जाती  बीट  के  बारे  में  मो  जंसा  कि  अभी  मैंने  कहा  कि

 आर  किस्म  का  वोट  कोई  वीट  हब्ल्य  47  धारा  है  तो  इस  किस्म  के  वीट  जो  हैं  थ ेअगर  आवस

 में  मिला  दिये  जाते  हैंतो  उसकी  एक  लिमिट  मुकरंर  उसको  देखने  के  बाद  वे  पी०  डो०  एश्व०  में

 इक्यू  किया  जाता  है  ।
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 एक  और  मैं  आपसे  अर्ज  करूंगा  कि  न  तो  फूड  का  रपोरेशन  बिना  पैसे  दिये  हुए  खरीदता
 है  और  न  हम  पी०डी०एस०  में  बिना  पैसे  दिये  फूड  कारपोरेशन  से  लेते  फूड  कारपोरेशन  को  पंसा
 विया  जाता  है  ओर  इस  पैसे  को  देने  के  बाद  मोल  का  माल  लिया  जाता  है  उसके  लिए  एक  सिस्टम

 भी  लगा  हुआ  है  जितनी  स्टेट  की  एजेंसिस  हैं  ये  एजेंसिस  उसको  रिश्वे्ट  कर  सकती  है  अबर

 बह  सब-स्टेंडडं  है  कोई  डायरेक्ट  किसी  फंयर  प्राइस  शाप्स  को  फूड  करपोरेशन  फूड  ग्रेंस  नहों  देवा
 स्टेट  गबन  मेंट  को  स्टेट  गवनंमेंट  के  नोमिनेटेड  एजेंसिस  को  देता  है  ओर  यह  एजेंप्रिस  को  अख्तियार

 है  कि  वह  रिजेक्ट  करें  अगर  वह  सब-स्टें ढढं  ठो  मेरी  गुजारिश  सिर्फ  यह  है  इन  फंक्ट  जिन  पाशियामेंट
 मेम्बसं  का  उसमें  जिक्र  किया  गया  है  वे  अनफोरचुनेटलो  हमारे  हाउस  के  मेम्बर  नहों  हैं  अदरवाइज
 मैं  सारी  चोजें  उनको  बतला  पाता  लेकिन  इतना  आपको  इतभिनान  दिलाना  चाहता  हूं  कि  ये  रिपोर्ट
 सिर्फ  पोसिथिलटीस  पर  प्रीजेंप्छंस  पर  एक  स््टोरो  बना  दी  गई  है  जोर  यह  अपनो  जने  लिस्टिक  सकोम

 एक  स्टोरो  के  तोर  पर  आपके  सामने  आ  गई  इससे  ज्यादा  मैं  ओर  कुछ  नहीं  ।

 मैंने  जेसी  कि  अर्ज  किया  है  पीो०  डी०  एस०७  का  जो  सिस्टम  है  ओर  खासतोर  से  नये  पो  ०डी  ०एस  ०

 मुझे  यह  कहते  हुए  गयव॑  हे  कि  इस  स्कोम  जो  एक  जनबरी  को  लांज  किया  गया  है  इसमें

 काफी  हृद  तक  स्टेट्स  ने  इसको  अपनो  सहायता  दी  अपना  कोआपरेशन  दिया  है  ।  जहां  11,194
 नये  शाप्स  खुलने  चार  महीने  के  अन्दर  ये  6907  एडिशनल  फेयर  प्राइस  शाप्स  खुले  हैं  ओर  यह

 बड़े  गय॑  को  बात  है  कि  तमाम  स्टेट  ने  इसको  अपनाया  उसी  तरीके  से  एडिशनल  राशन  कार्ड

 कोई  एक  मिलियन  एडिशनल  राशन  कार्डे  इस  अध्  में  31  मार्च  तक  इश्यू  किये  यये  मुझे  यह  कहते

 हुए  बेहद  खुशी  है  कि  यह  जो  पो०  डो०  एस०  इसके  जरिए  लासतोर  से  गरीबों  तक  कमोडिटोज

 पहुंचाने  का  काम  किया  जाता  है  ओर  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  ने  इसको  सुरू  किया  है  ।  जिस  तरह  से

 साइंटिफिक  तरीके  से  आइडिएंटीफिकेशन  आफ  दी  डिजविग  बलासेस  का  काम  गया  हे  मोर

 1700  ब्लाकों  को  आइडिएंटीफाई  करने  का  काम  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  ने  किया  इससे  ज्यादा

 साइंटिफिक  तरीका  कोई  ओर  दूसरा  नहीं  हो  सकता  गरीबों  को  आइडिएंटोफ़ाई  करने  का  ओर
 उन  तक  सामान  पहुंचाने  का  अच्छा  श्रयत्न  किया  गया  मेरी  गुजारिश  हे  कि  इस  स्कोम  को
 ओर  मजबूत  बनाने  के  लिए  हमारा  हाथ  बढाइए  ।  जिन  स्टेट्स  में  यह  स्कोम  कुछ  ठोक  तरह  से  नहीं
 चल  रही  उन  स्टेट्स  का  मैं  नाम  लेना  नहों  इस  सिलसिसे  में  मेंने  मुरुय  मंत्रियों  को  पक्ष
 लिखा  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  ने  भो  कई  बार  पत्र  लिखे  आप  भी  इस  बारे  में  हमारा  सहयोग  दें
 और  इस  स्कीम  को  आगे  बढ़ाने  को  कोशिश  करें  ।

 दूसरी  एक  चोज  ओ  नीतोश  कुमार  जो  ने  कही  थी  कि  लोगों  को  देल  कम  खाने  के  लिए  कहा
 जाए  ।  ठीक  जो  अफोडिग  क्लासेस  जिनका  बजने  बढ़ा  हुआ  उनको  हम  यह  मशविरा  दे  सड़ते
 हैं  कि  तेल  कम  लेकिन  दुबले-पतले  गरीब  जिनके  लिए  प्रोटीन  ओर  स्यूद्रिश्नन  के  दो  ही
 जरिए  तेल  और  उनको  हम  कंसे  यह  कह  सढते  बल्कि  हम  चाहते  हैं  कि  उनके  लिए  अधिक
 से  अधिक  तेल  उपलब्ध  कराया  जो  तेल  लोकली  उपलब्ध  हो  सकता  उसको  लोकली  उपलब्ध
 कराया  जहां  बाहर  से  तेल  मंग्ाने  की  आठश्यकता  वहां  बाहर  से  मंगाया  जाए  |  हमने  तेल
 इम्पोर्ट  भी  किया  है  ओर  स्टेट्स  को

 अलाट  भो  किया  इस  बारे  में  सारी  स्टेट्स  को  सूचित  किया
 गया  है  ओर  पत्र  लिखे  गए  लेकिन  फिर  भी  कई  स्टेट्स  ने  अभी  तक  वह  तेल  नहीं  उठाया  मैं  इन
 इटेंट्स  का  नाम  लेना  नहीं  में  फिर  से  चिट्टियां  लिख  रहा  हूं  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  में  एक  बार  फिर  यह  कहना  चाहता  हूं  कि जिन  मानमीय  सदस्यों  ने  पी  ०डी ७०
 एस०  के  बारे  में  मशविरा  दिया  में  उनके  मशविरे  को  कुबृल  करता  हूं  ओर  बरेरी  युवारिश्  यह  है
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 कसालुद्वीन  प्रहसद  [

 कि  जो  कटमोशंस  दिए  गए  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  पी०  डो०  एस०  इस  मुल्क  में  बहुत  मजबूत

 है  और  हमारी  कोशिश  है  कि  ज्यादा  से  ज्याद  कमॉडिटीज  लोगों  को  उपलब्ध  कराई  ज्यादा  ले

 ज्यादा  गरीबों  को  सहायता  दो  इसलिए  मेरी  उन  माननीय  सदस्यों  से  गुजारिश  है  खासतोर  पर

 राजस्थान  के  माननोय  सदस्यों  से  गुजारिश  है  कि  वे  अपने  कटमोशंस  बापिस  ले  लें  ओर  कोआपरेट

 हम  ओर  आप  मिलकर  स्टेट्स  में  और  अच्छा  काम  कर  सकते  हम  काम  करमा  चाहते  ६  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  एक  बार  फिर  सभी  माननीय  सदस्यों  का  आभार  प्रकट  करता  हूं  !

 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  अब  मैं  ग्रामोण  विकास  मंत्रालय  से  संबंधित  अनुदानों  को  मांगों  के  सभी

 कट्टोती  प्रस्तावों  को  एक  साथ  मतदान  के  लिए  रखूंगा  बशरतें  कोई  भी  माननीय  सदस्य  यह  नहीं  चाहता

 हो  कि  कोई  भी  कठोती  प्रस्थाव  अलग  से  मतदान  के  लिए  रखा  जाये  ।

 अब  मैं  सभी  कटोती  प्रस्तावों  को  मतदान  के  लिए  रखूंगा  ।

 सभो  कटोतो  प्रस्ताव  सतदान  के  लिए  रखे  गए  तथा  श्रस्वोक्ृत  हुए  ।

 धरध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 कार्यसूची  के  स्तम्भ  4  में  ग्रामीण  विकास  मंत्रालय  से  संबंधित  मांग  संदुया  69  के

 सामने  दिखाये  गये  भांग  शोर्षों  के  संबंध  में  31  1993  को  समाप्त  होने  वाले  खर्चों  को

 अदायगी  करने  हेतु  आवश्यक  राशियों  को  पूरा  करने  के  लिए  कारयंसूची  के  स्तम्भ  6  में  दिखाई
 गई  राजस्व  लेखा  तक  पूंजी  लेखा  संबंधी  राशियों  से  अनधिक  संबंधित  राशियां  भारत  को

 संचित  निधि  में  से  राष्ट्रपति  को  दो  जायें  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 लोक  सभा  हारा  स्वीकृत  बर्ण  1992-93  के  लिए  प्रामोण  विकास
 संत्रालय  से  संबंधित  अनुदानों  को  मांयें

 सांस  मांय  का  भाम  26  1992  को  धदन  द्वारा  स्वोकृति

 सें०  सदन  द्वारा  स्वीकृति  अनुदान  को  भांग

 लेखानुदान  की  मांग  को  को  राशि
 राशि

 विकार  वा  धरती  आती  काका

 ॥॒  2  3  4
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 राजस्व  पूंजी  राजस्व  पूंजी
 छह  रूछ  र्०  ५००*

 ग्रामीण  विकास

 मंत्रालय

 69.  ग्रामीण  विकास  8,00,000
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 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  अब  मैं  खाद्य  मंत्रालय  से  संबंधित  अनुदानों  की  मांगों  के  सभी  कटौती

 प्रस्तावों  को  एक  साथ  मतदान  के  लिए  रखू्ंगा  बशते  कि  कोई  भी  माननोय  सदस्य  यह  नहीं  चाहता  हो
 कि  कोई  भी  कटोती  प्रस्ताव  अलग  से  मतदान  के  लिए  रखा  जाये  ।

 अब  मैं  सभी  कटोतो  प्रस्तावों  को  मतदान  के  लिए  रखूंगा  ।

 समो  कटोतो  प्रस्ताव  मतदान  के  लिए  रसे  गए  तथा  प्रस्वोकृत  हुए  ।

 हाष्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह

 कार्य  सूचो  के  स्तम्भ  4  में  खाद्य  मंत्रालय  से  संबंधित  संद्या  88  के  सामने

 दिख्वाये  गए  मांग  शीर्षों  के  संबंध  में  8।  मां  1993  को  समाध्त  होने  वाले  वर्ष  के  संदाय  के

 दौरान  होने  वाले  ख्चों  की  अदायगो  करने  हेतु  आवश्यक  राशियों  को  पूरा  करने  के  लिए  कार्य

 सूची  के  स्तम्भ  6  में  दिखाई  राजस्व  लेखा  तथा  पूंजी  लेखा  संबंधी  राशियों  से  मनध्िक

 संबंधित  राशियाँ  भारत  की  संचित  निधि  में  से  राष्ट्रपति  को  दी  जायें  ।”

 प्रस्ताव  स्वोकृत  हुआ  ।

 लोक  सभा  द्वारा  स्वीकृत  वर्ष  1992-93  के  लिए  साध  मंत्रालय  से

 संबंधित  धनुदानों  की  मांगे

 मांस  मांव  का  नाम  26  माथथ  1992  को  सदन  द्वारा  स्वीकृत  अनुदान

 सं  ०  सबन  द्वारा  स्वोकृत  को  मांग  की  राशि

 शेखानुदान  को  मांग

 की  राशि

 2  3  4

 राजस्व  पूंजी  राजह्व  पूंथी
 ge  Bo  रु  स्क

 खाद  मंत्रालय

 88.  खांच  मंत्रालय  44  '58,00,?200  2310,00,000  2°07:1,00,000  11551,00,000

 हाध्यक्ष  महोदय  :  अब  मैं  कृषि  मंत्रालय  से  संबंधित  अनुदानों  की  मांगों  के  सभो  कटोती  प्रस्तावों
 को  एक  साथ  मतदान  के  लिए  रखूंगा  बशर्त  कि  कोई  भी  माननोय  सदस्य  यह  नहीं  चाहता  हो  कि

 कोई  भी  कटोती  प्रस्ताव  अलग  से  मतदान  के  लिए  रखा  जाये  ।

 अब  मैं  सभी  कटोतो  प्रस्तावों  को  मतदान  के  लिए

 समो  कटौतो  प्रस्ताव  सतदान  के  लिए  रखे  गये  तथा  प्रस्वोइृत  हुए  ।

 हाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह

 ये

 ।



 :  अनुदानों  कीस-सें  1992-93  10  1992

 काये  सूची  के  स्तम्भ  4  में  कृषि  मंत्रालय  से  संबंधित  मांग  संख्या  )  से  4  के  सामने

 दिल्लकाये  गये  मांग  शोर्षों  के  संबंध  में  31  1953  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  में  संदाय  के

 दो  रान  होने  वाले  खत  चों  को  अदायगी  करने  देतु  आवश्यक  राशियों  को  पूरा  करने  के  लिए  कार्य
 '

 सूची  के  स्तम्भ  6  में  दिखाई  गई  राजस्व  लेखा  तथा  पूंजी  लेखा  संबंधी  राशियों  से  अनधिक

 संबंधित  राशियां  भारत  को  संच्ित  निधि  में  से  राष्ट्रपति  को  दी  जायें  ।”

 प्रस्ताव  स्वोकृत  हुआ  ।

 लोक  समा  द्वारा  स्वीकृत  वर्ष  199  2-93  के  लिए  कृषि  मंत्रालय
 से  संबंधित  क््गुदायों  को  मांगें

 सै  न  तत.त++  न
 माँग  का  नाम  26  मार्च  ५992  को  सदन  द्वारा  स्वीकृत  अनुदान

 सं०  सदन  द्वारा  स्वीकृत  को  मांग  को  राशि

 लेखानुदान  की  मांग
 की  राशि

 क्  चत  (३  ब्

 राजस्व  पूंजी  राजस्व  पूंजी

 द्छ  रूछ

 छुषि  मंग्रालय

 1.  कृषि  35841,00,000'  141,00;000  179  000  70,60,0000

 कृषि  और
 कारिता  विभाग

 की  अन्य  2527,00,000  9393,00,000  10873,00,000  9384,00,000

 3.  हषि  अनुसंधान
 झौर  शिक्षा

 विभाग  6260,00,000  न  31805,00,000  जन

 ९.  पशु  पालन
 ओर  छेयरी

 विभाव  4169,00,000  $076,00,000  20932,00,000  5380,00

 हाध्यक्ष  महोदय  :  अब  मैं  नावरिक  पूर्ति  ओर  सावंजनिक  वितरण  मंत्रालय  से  संबंधित

 दानों  को  मांयों  के  सभी  कटोती  प्रस्तानों  को  एक  साथ  मतदान  के  लिए  रखूंबा  बशतें  कि  कोई  भो

 माननोय  सदस्य  यह  नहों  चाहता  हो  लि  कोई  भो  कठोतो  प्रस्ताव  अलग  से  मतदान-के  लिए  रखा

 भय  मैं  सभी  कटोती  प्रस्तावों  को  मतदान  के  लिए  रखुंगा  ।



 21  1914  की  आगे  1992-93
 ———  «मान

 सभो  कटौतो  प्रस्ताव  मतबाभ  के  लिए  रखे  गए  तथा  प्रस्थोक्ृत  हुए  ।

 प्रध्यक्ष  भहोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 काय॑  सूचो  स्तम्भ  4  में  नावरिक  पूछि  और  सावंजनिक  वितरण  मंत्रालय  से  संबंधित
 मांग  संध्या  9  के  सामने  दिखाये  गये  मांग  शौषों  के  संबंध  में  3!  1993  को  समाप्त

 होने  वाले  वर्ष  में  संदाय  के  दोराम  होने  वाले  खर्चों  की  अदायभी  करने  हैतु  आवश्यक  राशियों

 को  पूरा  करने  के  लिए  कार्य  सूचौ  के  स्तम्भ  6  में  दिखाई  गई  राजस्व  लेखा  तथा  पूंजी  लेखा

 संबंप्री  राशियों  से  अनधिक  संबंधित  रांशियां  भारत  की  संचित  निधि  मे  से  राष्ट्रपति  को  दी

 प्रस्ताव  स्वी हत

 लोक  सभा  द्वारा  स्वोकृत  वर्ष  1992-93  के  लिए  नाथरिक  पूति  शोर  सा्वेशनिक
 वितरण  संत्रालय  से  संबंधित  ध्रमृदाभों  की  मे

 मांग  मांग  का  नाम  26  भा्च  1992  को  खदन  हारा  स्वीकृत  अनुदाम
 सं०  सद्न  द्वारा  स्वीकृति  की  मांध  की  राशि

 लेखानुदान  की  मांग

 को  राशि

 1  2  3  4
 —  न

 राजस्व  प्ंथी  राजल्य  पृथी
 रू  च्छ  So  ब्७

 नाबवरिक  पूर्ति
 ओर  सार्वजनिक

 वितरण  मंत्रालय

 9.  नागरिक  पूर्ति
 ओर  साथंजनिक  ॥

 वितरण  मंत्रालय  26,00,000  875,00,000  131,00,000

 क्लोप॑ क्रो  पो०सी०  थाभ्स  :  यदि  मुझे  अनुमति  दें  तो  मैं  एक  श्पष्टोकरण

 शाद्य  नियम  अधिनियम  में  एक  उपबन्ध  है  जिसके  अन्तर्गत  6  निदेशक  रखे  जा  सकते  हैं  जो  कि

 प्रतिनिधि  नहीं  होते  कुल  मिलाकर  12  निदेशकों  के  लिए  प्रावधान  पिछले  कई  वर्षों  से  इन  6

 पदों  को  नहीं  भरा  गया  है  #

 साह  मंत्रालय  के  राज्य  संज्ी  तातण  कगोई  )  :  मैं  उन्हें  शोह  नियुक्त  करने  वाला  हूं  ।

 श्रो  पो०्सो  ०  थामस  :  थाद्य  भिममः  कें-कर्ण॑  चारियों  ने  हड़ताल  का  आह्वान  किया  है  ।
 जिनकी  इसमें  95  प्रतिशत  सदस्यता  है  ।  अब  यदि  वे  आन्दोलन  करते  हैं  तो  इससे  कठिन  ल्थिति  प्रेदा

 हो  क्या  माननोय  मंत्री  यह  सुनिशश्षितः  के  के  लिए  बृन्ाए  बाएँ  ताकि  यह



 पैर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेषकों  तथा  संकक्षपों  सम्बन्धी  समिति  10  1998
 काम» [a पो० ato थांमस ] काम»  हममें  छे

 पो०  सो ०  थांमस  ]

 मामला  हस  हो  सके  ?  यदि  उन्हें  बातचीत  के  लिए  बुलाया  जाय  तो  कोई  समस्या  नहीं

 थो  तरुण  गगोई  :  सरकार  हमेशा  खुला  रवेया  रखती

 झी  इनाजोत  :  श्री  कमालुट्रीन  अहमद  से  एक  स्पष्टोकरण  चाहिए  |  हममें  छे

 कुछ  काफी  समय  से  इस  वात  को  वकालत  कर  रहे  हैं  कि  गृहणियों  को  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  से

 सक्रिय  रूप  से  सम्बद्ध  किया  यदि  प्रत्येक  सावंजनिक  बितरण  वालो  दुकानों  के  साथ  थाधा  दर्जन

 बुहणियों  को  संवद्ध  कर  दिया  जाए  तो  इससे  कीमत  ओर  समुचित  वितरण  सुनिश्चित

 होंगे

 एक  सासनोय  सदस्य  :  पति  क्यों  नहीं  ?

 थ्री  इनाजोत  :  यदि  आप  पतियों  को  ले  आयेंगे  तो  समस्यायें  भार्येगी  ।  जेसा  मैंने  सुझाव  दिया

 है  यदि  आप  वैसे  करें  तो इससे  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  में  काफी  हृद  तक  सुधार  आयेगा  ।

 की  कमालुहोन  प्रहमद  :  नई  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  के  अस्तयंत

 साभग्राहियों  की  सतकंकता  समितियां  भी  रखी  गई  है  ओर  प्रत्येक  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  में

 महिलाओं  का  होना  अनिवाबं  है  ।

 ॥  ७8  |

 भी  संतोष  कुमार  धंगवार  :  अध्यक्ष  चीनी  मिलों  के  लाइसेंस  जारो  हुए  काफो

 समय  हो  बया  है  ।  माननीय  मंत्री  जो  जल्दी  फैसला  यू०पी०  कौ  80  एप्लोकेशन्स  पेन्डींग

 मुझे  कहा  बया  है  कि  जनवरो  से  दिए  जा  रहे  हैं  ओर  लाईसेंस  जल्दी  जारी  होने  वाले  मैं  चाहूंगा  कि

 कोई  सो  समय  सीमा  बांध  दें  कि  इतने  समय  में  घोषणा  कर

 ]
 शी  सोधनाथ  चदलों  :  क्या  आपको  उन  पर  विश्वास  है  !

 ]
 श्रो  सहपनारायण  जठिया  अध्यक्ष  उज्जन  में  सिहस्थ  पव॑ं  हो  रहा  उसके

 लिए  मध्य  प्रदेश  शासन  ने  शक्कर  ओर  खाद्यान्न  के  कोटे  को  मांग  को  जिससे  आने  वाले  सारे  के  सारे

 अतिथियों  की  सेवा  हो  सके  ।  मैं  यह  कहना  चाहूंगया  कि  अतिरिक्त  कोटा  स्वोकृत  हो

 जाता तो बहुत अच्छी बाते होतो । प० गेर सरकारो सदस्यों के विधेयकों तथा संकल्पों सम्बन्धी समिति लोंबां प्रतिवेदन ] सी पी ० पो० कालियापेरुमस : मैं प्रस्ताव करता



 21  1914;  सोक  प्रतिनिधित्व  विधेयक  1992

 के  यह  सभा  8  1992  को  सा  में  प्रस्तुत  किये  गये  येर-सरकारो  सदस्यों  के

 विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति  के  नौंवें  प्रतिवेदन  से  सहमत

 |  भ्रष्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 यह  सभा  8  1992  को  सभा  में  प्रस्तुत  किए  गए  गेर-सरकारोी  सदस्यों  के

 विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति  के  नोंबें  प्रतिवेदन  से  सहमत  है  ।'

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 8.38  म०  प०

 राष्ट्रीय  जनसंख्या  नोति  विधेयक«

 ]

 झोसतो  प्रतिमा  देवी  सिंह  पािल  :  प्रस्ताव  करती  हूं  कि  राष्ट्रीय  जनसंद्या

 भ्रीति  और  देश  में  जनसंख्या  नियंत्रण  के  उपायों  और  तत्संबंधी  मामलों  के  लिए  उपबन्ध  करने  वाले

 विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने  की  अनुमति  दो

 झरष्यक्ष  महोदय  :  प्रएन  पह

 राष्ट्रीय  जनसंख्या  नीति  ओर  देश  में  जनसंख्या  नियंत्रण  के  उपायों  और  तत्संबंधी

 मामलों  के  लिए  उपवन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस््थापित  करने  को  अनुमति  दी  जाए  7!

 प्रस्ताव  स्थोक्ृत  हुआ  |

 झो  प्रतिमा  देवी  सिह  पाठिल  :  मैं  विधेयक  पुरःस्थापित  करती

 3.883  भ०प०

 लोक  प्रतिनिधित्व  विधेयकਂ  1992

 7  में

 ]

 श्रीमती  दिल  कुसारो  भंडारो  :  मैं  प्रस्ताव  करती  हूं  कि
 लोक  प्रतिनिधित्व

 1950  में  ओर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःहश्थापित  करने  की  अनुमति  दी

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 LS  LS  +  न  समर  कथन»  आकर

 ०दिनाँक  के  भारत  के  असाधारण  राजपत्र  भाग  2,  खंड  2  में  प्रकाशित  ।



 मोटरयान  विधेयक  10  1992

 ्टः  तो  बिल  कुमारी  संडारो  ]

 छोक  प्रतिनिधित्व  1980  में  और  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने  को  अनुमति  दी

 प्रस्तात  श्वीछृत  हुआ  ।

 आओोमती  दिल  कुसारों  मण्डारो  ;  मैं  विधेयक  पुर:श्यापित  करतो

 8.34  Roqo

 न्यायधीश्  संशोधन  विधेयक*

 3  में

 [  भगुवार  ]

 थी  सोमनाथ  चदलों  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  न्यायधोश

 1968  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने  की  अनुमति  दो

 झध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 स्यायधीश  1968  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 भी  सोसनाथ  लटलों  :  मैं  विधेषक  पुर:स्थापित  करता  हूं  ।

 834३३  भ०प०

 सोटरयान  विधेयक

 ह  166  में  संक्ोधन )

 ]

 थो  दो०  सो०  थामस
 :

 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि मोटरयान  1988  में

 संशोधन  करने  बाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने  को  अनुमति  दी

 शष्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :
 ह

 मोटरबान  1988  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरः:स्थापित
 करने  को  अनुमति  दी  जाए  ।”

 *दिनांक  10-4-1992  के  भारत  के  बस्माधारण  भाग  2,  खंड  2:  में  प्रकाशित  ।
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 21  1914  संविधान  विधेषक

 झो  पो०  सो०  थासस  :  मैं  विधेयक  पुर:स्थापित  करता  हूं  ।

 3.35  गल्प०

 संविधान  )  विधेयक

 भाग  11  क  का  अंतःस्थापन )

 ]

 झष्यक्ष  महोदय  :  अब  सभा  श्रो  चित्त  वसु  द्वारा  13  1992  को  प्रस्तुत  किए  यए
 लिखित  प्रस्ताव  पर  आगे  वियार  अर्थात्  :--

 भारत  के  संविधान  में  और  संशोधन  करने  बाले  विधेयक  पर  विचार  किया

 इस  विधेयक  के  लिए  तोन  घंटे  का समय  दिया  गया  दो  घंटे  तीस  मिनट  का  समय  पहले

 हो  लिया  जा  चुका  है  और  30  मिनट  का  समय  शेष  है  ।

 पिछलो  बार  ओर  नोतोश  क्षुमार  बोल  रहे

 ]

 भी  नोतीश  कुमार  अध्यक्ष  मैं  सबसे  पहले  माननोय्र  श्री  वित्त  बसु  को

 धन्यवाद  देना  चाहता  हूं  जिन्होंने  जनहित  में  संविधान  संशोधन  का  यह  विधेयक  सदन  में  रखा  है  ।

 इसका  उद्देश्य  है देश  के नियोजित  विकास  के  लिए  नेशनल  डवसपमेंट  कॉसिस  को  ओर  ब्लानिय

 कमीशन  दोनों  को  एक  संवेधानिक  दर्जा  प्रदान  किया  इन्होंने  दोनों  स्थिति  में  प्रधान  मंत्री

 को  अध्यक्ष  बनाये  जाने  का  ओर  सारे  राज्यों  के  मुद्य  मंत्रियों  को  इनका  सदस्य  बनाने  का  प्रस्ताव  रखा

 है  ।

 3.31  भ७  १०

 पो०  एम०  सईद  पोठासोन

 यह  देखने  में  आता  है  कि  जब-जब  देश  में  केम्द्र  सरकार  बदलती  है  ध्लानिम  कमोशन  का  स्वरूप

 बदल  जाता  है  ।  पिछल्ने  दो  वर्षों  मे ंतीन  बार  प्लानिंग  कमीशन  का  पुनर्गठन  किया  गया  और  आठवों

 पंचवर्षीय  योजना  के  बारे  में  चार  बार  एक्सरसाइज  हुई  ।  राजोब  गांधी  की  सरकार  के  सम्रय  उसके

 बाद  श्वी  वी०  पी०  सिह  की  सरकार  के  समय  उसके  बाद  चन्द्र  शेखर  ओ  को  सरकार  के  समय  में  थौर

 काज  पी०  वो०  नरसिह  राव  जो  की  सरकार  के  समय  में  |  हर  बार  सरकार  बदलतो  है  ओर  योजना

 आयोग  भो  बदल  जाता  सरकार  के  एक  साधारण  मजेट  नोटिफिकेशन  के  द्वारा  प्लानिष  कमीक्षन  का

 मठन  हुआ  अगर  इसका  कोई  संवेधानिक  दर्जा  होता  तो
 योजना  आयोग  की  भी  कोई  न  कोई

 कालावधि  होती  ओर  उस  कालावधि  को  पूरा  किये  बयर  उसको  नहीं  हटाया  जा  सकता  आज
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 संविधान  )  विधेषक  10  1992

 मीतोह्  कुमार  ]

 राजनतिक  कारणों  से  योजना  आयोग  के  सदस्य  हटाये  जाते  बनाये  जाते  हैं  और  पूरे  योजना  आयोग
 «५

 को  बदला  जाता  है  ।  यह  ठोक  है  कि  सरकारें  अपने  धोषणा-पत्रों  क ेआधार  फर  जीतकर  भ्राती  कहा

 यही  जाता  उनकी  अपनो  नीतियां  होतो  नीतियों  के  आधार  पर  सरकारें  हैं  ओर  वह
 सरकार  अपनी  दृष्टि  स ेयोजना  बनानी  चाहतो  यह  सुनने  में  ठोक  लभता  लेकिन  इस  देश  में

 योजना  के  बारे  में  कि  हम  नियोजित  विकास  इसके  बारे  में  राष्ट्रीय  सहमति  हो  चुको  इस

 देश  का  कोई  राजनेतिक  दल  ऐसा  नहीं  है  जो  यह  कहता  हो  कि  इस  देश  का  नियोजित  विकास  नहीं

 होना  चाहिए  ।  बहुत  सारे  मामलों  पर  इस  देश  में  राष्ट्रीय  सहमति  चूंकि  हमारा  देश  विविधताथों

 से  भरा  हुआ  है  ।  इसलिए  कोई  भी  विचार  केन्द्र  में  बेठी  हुकूमत  अगर  मुस्क  पर  थोपना  चाहेगी  तो  उसके

 मशझ़शी र  परिणाम  भी  हो  सकते  हैं  । इसलिए  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  योजना  के  मामले  में  भी  हर
 प्रकार  को  व्यापक  सहमति  होनी  चाहिए  ।  यह  ठीक  है  कि  योजना  आयोग  जब  कोई  डिसकशन  करता

 है  राज्य  सरकारों  को  बुलाता  उनके  प्रतिनिधियों  को  बुलाता  मुख्य  मंत्री  के  स्तर  पर  बेठक  होती
 लेकिन  अब  यहो  देखा  जाता  है  कि योजना  आयोग  का  रोल  प्लान  डवलपमेंट  के  लिए  उसकी  दिशा

 देने  का काम  कम  वित  मंत्रालय  के  इशारे  पर  या  केन्द्र  सरकार  के  इशारे  पर  राज्यों  की  सरकारों  के

 सामने  थानेदार  की  भूमिका  में  योजना  आयोग  आता  मुख्य  मंत्रा  बुलाये  जाते  योजना  आयोग  का

 दरबार  लबता  है  ओर  उसमें  हर  राज्य  की  सरकार  अपना  केस  प्लीड  करती  जिस  प्रकार  से  राज्यों

 को  सरकारों  की  स्थिति  को  जिस[बेरुख्वी  से  देखा  जाता  राजनंतिक  भाधार  पर  फंसले  होते  हैं  ।

 जिस  राज्य  में  विपक्ष  की  सरकार  स्तारुढ़  होतो  बहां  पर  केन्द्र  सरकार  को  ओर  से  कसने  कि
 का  काम  किया  जाता  इस  प्रकार  से  कई  कठिनाइयां  उर्पन्न  हो  रही  जब  दिल्लो  में  सरकार

 बदलती  है  तो  प्लानिम  कमोशन  का  स्वरूप  बदल  जाता  तो  इस  प्रकार  प्लानिंग  कमीशन  का  थो

 स्वरूप  स्वतंत्र  रहना  इस  देश  के  लिए  नियोजित  विकास  को  दिशा  में  योजना  बयाना

 होना  वह  अब  नहीं  रह  गया  ।  उसका  मानोटरिंय  करते  का  नहीं  रह  बया  है  बल्कि  केन्द्रोय

 सरकार  के  इशारे  पर  राज्यों  को  किस  प्रकार  से  धन  दिया  उसका  फंसला  करने  का  रह  गया  है  ।

 एक  तो  प्लानिंग  कमीशन  को  सही  मायने  में  जो अधिकार  मिलना  भाहिये,बह  नहीं  मिला  दूस री तरफ

 व्लानिम  कमोशन  की  भूमिका  नियोजित  विकास  को  राज्यों  को  तंग  करने  को  ण््यादा  हो
 इसलिए  जो  संविधान  संशोधन  लाया  गया  मैं  इस  आधार  पर  इसका  समथंन  करना  चाहता  हूं  कि

 अगर  इसको  संवेधानिक  दर्जा  प्राप्त  हो  जायेगा  तो  निश्चित  रूप  से  राज्य  सरकारें  इसमें  प्रतित्रिध्ि
 उनके
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 21  1914  संविधान  विधेयक

 भाघार  पर  लक्ष्य  आते  जो  एन०डी०  सो०  में  तय  हो  जाते  उसके  आधार  पर  योज ना  बनाने  का

 काम  एक्पर्ट्स  लोग  करते  इससे  यह  होगा  कि  एन०  ढी०  सी०  में  जो  सुरुय  मंत्रों  राज्य

 के  हित  में  प्रो  बात  कह  केंगे  ओर  उसी  आधार  पर  प्लानिंग  कमोशन  का  निर्देश  होबा  ओर  बह  काम

 हस  प्रकार  प्लानिय  कमीशन  के  जो  मेम्बस  उनकी  मंत  पर  कोई  तलवार  नहीं  लटकेगो  ।

 अगर  एक  बार  यह  तय  हो  जायेगा  कि  प्लानिय  कमीशन  का  बठन  हुआ  ओर  बह  पांच  साल  के  लिए

 हो  रहा  है  तो  पांच  साल  से  पहले  मेम्बसं  को  यह  भय  नहों  रहेगा  कि  उनको  हटाया

 सभापति  आज  समाज  को  स्थिति  यह  द्वो  गयो  है  कि  हर  आदमो  देखता  है  अगर  हम
 जो  बनाने  वाले  उसके  हुब्म  की  ताभील  नहीं  करेगे  तो  हमको  हटाया  जा  सकता  सचमुच  में  आज

 यही  स्थिति  हो  गयो  जब  चाहे  सरकार  उनको  हटा  प्लानिंग  कमोशन  के  जो  मंम्बसं  होते
 वे  विद्वान  लोग  होते  हैं  परन्तु  अपनी  विद्गता  का  परिचय  नहीं  द॑  पाते  हैं  ओर  केवल  चाटुकारिता  का

 परिचय  देते  रह  जाते  मैं  किसी  पर  कोई  इलजाम  नहीं  लगाना  चाहता  हूं  लेकिन  परिस्थिति  यही
 पैदा  हो  गयी  दूसरी  तरफ  प्लानिय  कमीशन  केसद्रीय  सरकार  के  सामने  घुटने  टेकने  का  काम  करता

 है  और  बह  उस  सरकार  के  निर्देशों  का  पालन  करतो  है  परन्तु  राज्यों  को  वाजिब  मांगों  पर  विचार  नहीं
 इस  स्थिति  में  जो  संविधान  संशोधन  लाया  गया  वह  बहुत  माकूल  है  ओर  इसको  संवंधानिक

 दर्जा  सिलना  चाहिये  ओर  संविधान  में  इसका  प्रावधान  होना  चाहिये  ।

 सभापति  एक  सुझाव  ओर  देता  चाहता  हूं  कि  प्लानिग  कमीशन  के  डिप्टी  चेयर  मेन

 के  लिए  इन्होंने  प्रावधान  किया  है  कि  उसके  उपाध्यक्ष  फाईनेस  मिनिस्टर  होंगे  जो  उचित  नहों

 प्लानिय  कमोशन  के  अध्यक्ष  अगर  प्रधान  मंत्री  होते  हे  उसका  उपाध्यक्ष  निश्चित  रूप  से  कोई

 माना  अअथंशास्त्री  होना  भाहिये  जिस  पर  सबों  का  भरासा  उसके  साथ  काबिब  लोगों  की  टोम  होनी
 जो  एन०  ढी०  सी०  में  निणंय  हो  उसके  अनुरूप  देश  के  नियो,जत  विकास  को  दिल्षा  में  ले

 जाने  के  लिए  काम  करें  ओर  उसे  जनता  क॑  सामने  लाये  ।  न  केवल  प्लान  को  बल्कि  उसको  देखने

 का  काम  करें  कि  किस  ढंग  से  यह  हो  रहा  है  ”  भाज  तो  एन  ०  ढी०  सी०  में  प्लानिय  कमीक्षन  अपनी

 योजना  तेयार  करती  है  जो  एक  रस्म  अदायगी  होती  हे  क्योंकि  उसको  एक  दिन  के  लिए  बुला  लिया

 भौर  पूरा  डॉक्मेंट  रख  दिया  जाता  है  ओर  अचानक  कोई  चर्चा  उसमे  कायदे  से  नहीं  हो  पातो

 फलस्थरूप  उसका  कोई  नतीजा  नहीं  निकल  पाता  प्लानिंग  कमीशन  जो  एक्सरसाईज  करता

 उसके  आधार  पर  एक  अनोपचारिक  मुहर  लगती  है  जो  ठोक  नहीं  आज  देश  की  कम्पलंक्स

 सिद्युएक्नन  उसक  मुताबिक  यह  मृनासिब  नहों  इसांलए  इस  बल  का  समन  करते

 ओर  आग्रह  करेगे  थी  चित्त  बसु  से  कि  यह  जो  प्र/वधान  है  चेयरमंत  उसकी  हटाकर  दुरूझ्त
 करके  इसे  लाया  जाये  ।

 सभापति  प्रधानमंत्रा  बार-बार  राष्ट्रीय  सहमति  को  बात  करते  ६,  उसक॑  आधार

 पर  देश  को  चलाना  चाहते  तो  अगर  सचमृच  में  मुल्क  को  राष्ट्रीय  सहमात  के  आधार  पर

 चलाना  चाहते  हैं  तो  कुछ  खास  बिन्दुओं  पर  राष्ट्रोय  सहमात  कराकर  इस  देश  का  ले  जायें  न  कि जिस

 पर  असहमति  हो  ।

 हमको  समाजवाद  के  लक्ष्य  पर  आगे  बढ़ना  हमको  निजी  विकास  करना  हमारे  यहां  यो
 बरोब  लोग  उनको  गरोबी  से  ऊपर  उठाना  जो  खेती  पर  निभर  लोग  उनको  निर्भरता  अधिक
 से  अधिक  बटानो  है  और  ज्यादा  से  ज्यादा  लोगोंको  जो  आज  बेरोजगार  उनको  रोजगार  महैया  कराना
 है  भौर  देश  का  स्वरित  विकास  करना  है  ओर  इतना  विकास  करना  ६  कि  हम  अपने  पैरों  पर  बड़े  हो
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 सके  ओर  आत्मसम्मान  के  साथ  न  सिफ  अपने  देश  को  आगे  बढ़ा  सर्क  बल्कि  तीसरी  दुनिया  का  भो

 नेत॒श्व  कर  सके  ।  आड्  जो  दुनिया  में  एक  दादामिरो  चल  रही  है  कुछ  खास  मुल्कों  उससे  लोगों  को
 बचाना  चाहते  हैं  तो  हिन्दुस्तान  को  अपने  पेरों  पर  खड़ा  करने  के  लिए  ओर  सार्थक  नियोजित  प्रगति
 करने  के  विकास  के  लिये  हम  उचित  समझते  दें  कि  सरकार  को  इस  विधेयक  को  मंजूर  करना

 चाहिए  ओर  इसमें  जो  कोई  खान्रियां  रह  गई  उनको  दूर  करने  के  लिए  सेलेक्ट  कमेटो  बना  देनो

 चाहिए  ओर  उसमें  तमाम  चोचों  पर  विचार  हो  जाए  ओर  निश्चित  रूप  से  इसको  माना  जाना

 इसको  स्पिरिट  को  माना  जाना  चाहिए  ।  इन्हों  शब्दों  क ेसाथ  मैं  अपनी  बात  समाप्त  करता  हूं  ।

 पट  स्लो  मनोरंजन  मक्त  ओर  निकोबार  द्वीप  :  सभापति  जो  विधेयक  सदन

 के  सामने  प्रस्तुत  हुआ  हे  ओर  दो  दिन  से  इसके  ऊपर  चर्चा  चल  रही  पहले  की  चर्चा  मैंने  मोर  से

 सुनी  ।  चित्त  बसु  जी  को  मैं  धन्यवाद  देना  चाहूंगा  कि  उन्होंने  इस  सदन  को  एक  मोका  दिया  है  कि

 जिससे  इस  बम्भो  र  मसले  के  ऊपर  हम  लोग  कुछ  विचार  कर  सके  ।  उनके  बिल  का  जो  मकसद  इसके
 दो  पहलू  हैं  ।  वे  चाहते  हैं  कि इस  बिल  में  संविधान  का  संशोधन  करने  का  प्रावधान  किया  जाए
 जिससे  नेशनल  डेवलपमेंट  काउंसिल  ओर  प्लानिंग  कमीशन  को  एक  संबंधानिक  मान्यता  प्राप्त  हो  ओर

 संबेघानिक  तरीके  से  इसके  काम  का  निर्वाह  किया  जा  सके  ।  मुझे  एक  ही  बात  का  छंद  है  कि  इतना
 अच्छा  प्रस्ताव  उन्होंने  इस  सदन  के  सामने  प्रस्तुत  किया  है  लेकित  जब  वे  बता  रहे  इसके  ऊपर  चर्चा
 में  हिस्सा  उस  समय  ये  संविधान  से  लेकर  अमेरिका  तक  चले  फिर  वल्ढं  बेक  में  गए  ओर

 क्राई०  एम०  एफ०  को  बात  भी  की  ।  संविधान  को  छोड़कर  सारे  जो  मसले  सभी  मसले  इस  पर  जोड़
 दिये  गये  ।  इससे  लगता  है  कि  उनका  जो  असली  मकसद  वह  इसके  ऊपर  खसंवेधानिक  वेधता  देने  का

 नहीं  बल्कि  असली  मकसद  है  कि  एक  राजनोतिक  चर्चा  चलाकर  एक  राजनंतिक  तरीके  से  किसी  पार्टी

 के  ऊपर  लाछन  सगाने  के  लिए  कोई  बात  कही  मैं  इस  विचार  के  विरोध  में  हूं  ओर  मैं  समझ्नता  हूं
 कि  यह  बात  सही  है  कि  प्लानिय  कमीशन  ओर  जो  नेशनल  डेवलपमेंट  काउंसिल  ये  दो  जो  संस्थाएं
 इनके  ऊपर  एक  नये  तरीके  से  सोल-विचार  का  समय  आ  गया  दै  क्योंकि  देश  की  आजादी  के  बाद  जब

 एक  हो  पार्टी  के  हाथ  में  सत्ता  हुआ  करतो  केन्द्र  ओर  राज्य  में  उस  समय  में  कोई  भी  प्लानिंग

 कमीशन  यथा  नेशनल  डेवलपमेंट  काउंसिल  में  निणंय  लेना  आसान  था  क्योंकि  एक  ही  पार्टी  की  सरकार

 केन्द्र  ओर  राज्य  में  हुआ  करती  आज  उस  प्रकार  को  बात  नहीं  हे  क्योंकि  आज  जब  देश  के  अन्दर

 हम  देखते  हैं  विभिन्न  राश्यों  में  बिभिन्न  प्रकार  की  पार्टियों  द्वारा  सरकार  सत्ता  में  आतो  है  ओर  केब्द्र  में

 भो  हम  देखते  हैं  कि  पिछले  दो  साल  के  अन्दर  हमारो  सरकार  के  रूप  में  तीस  री  सरकार  बनो  ये  सारो

 बातें  देखने  के  बाद  लगता  है  कि  प्लालिम  कमीशन  ओर  नेशनल  डेवलपमेंट  काउंसिल  के  गठन  के  बारे

 में  और  इनको  संवेधानिक  मर्यादा  था  वंधता  देने  के  लिए  राष्ट्रीय  स्तर  पर  चर्चा  होनी  चाहिए  ओर  मैं

 समझता  हूं  कि  प्रधान  मंत्री  जो  की  तरफ  से  अबर  समो  राजनो  तिक  दखों  के  साथ  सलाह-मशविरा  करके

 इसके  ऊपर  निर्णय  हो  सकता  है  ओर  किस  तरीके  से  इसको  अच्छे  ढंग  सेबना  सकते  जिससे  कि  देश  में

 योजनाओं  को  लागू  क  के  मामले  योजनाओं  को  जो  प्रियोरिटीज्  उन्हें  तय  करने  सबवंसम्मत

 सिद्धास्त  अपनाया  जा

 उसी  प्रकार  मैं  यह  भी  समझता  हूं  कि आज  इसलिए  भी  जरूरी  होता  है  कि  एक-एक  पार्टो

 अपनो  प्रियोरिटी  निश्चित  करती  है  लेकिन  राष्ट्र  को  जो  प्रियोरिटो  उसे  सभो  पार्टियों  को  मानना

 आवश्यक  होना  इस  प्रकार  के  सोच-विचार  को  भी  आज  आवश्यकता  आज  को  परिस्थितियों

 में  इस  तरह  की  चर्चा  को  ज्यादा  आवश्यकता  है  ।
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 हस  प्रस्ताव  के  थी  चित्त  बसु  ने  बताया  ध्लान  के  बारे  प्लानिम  कमीश  के  थारे

 यह  सही  है  कि  देश  का  जो  प्रधान  मंत्री  वही  ध्लानिम  कमीशन  का  प्रधान  या  चेयरमंन  भी

 होता  है  ओर  डिप्टी  चेयरमंन  के  पद  के  आामतोर  से  किसी  अर्थशास्त्री  को  ही  चुना  जाता
 अभी  तक  हमने  जो  कुछ  देखा  जिन्हें  वित्तोय  व्यवस्था  और  योजनाओं  के  सम्बन्ध  में  कुछ  शान  होता
 उन्हें  ही  प्लानिंग  कमीशन  का  डिप्टी  चेयरमेन  बनाया  गया  यदि  पिछले  रिकार्ड  को  आप  देखें  तो

 हमारी  पहली  पंच्रवर्धोय  योजना  2400  करोड़  छुपये  मात्र  से  शुरू  हुई  थी  लेकिन  जब  हम  सातवो

 वर्धोय  योजना  में  जो  प्रावधान  किया  गया  उसे  देखें  तो  वह  दो  लाख  करोड़  रुपये  से  भी  अधिक  की

 घोजना  बनी  है  ।  योजनाओं  से  देश  के  विकास  का  काम  हुआ  है  ओर  इन  योजनाओं  में  जो  व्यवस्थाएं  को
 जिन  प्रियोरिटीज  का  निर्धारण  हमारा  प्लानिंग  कमोशन  करता  उटके  अनुसार  चलकर  हो  हम

 छुषि  के  क्षेत्र  में  आत्यसनिभंर  हो  पाये  हमारा  कोयले  का  इस्पात  का  उत्पादन  बढ़ा  है
 ओर  देश  के  अन्दर  कृषि  उत्पादन  में  काफो  बृद्धि  हुई  बाकी  दूसरे  क्षेत्रों  में  उद्योगों  में  भी  बद्धि

 हुई  योजनाओ  के  माध्यम  से  हर  क्षेत्र  में  हमने  प्रभति  की  इसमें  दो  राय  नहीं  हो  सकती  ओर  ऐसा

 इसी  व्यवस्था  से  हुआ  है  ।

 मैं  आपसे  यही  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  वित्तीय  व्यवस्था  में  कोई  खराबी  नहीं  ऐसा  नहीं  है
 कि  यह  व्यवस्था  कामयाब  नहीं  एक  बात  आपको  और  माननोौ  होगी  कि  जो  पार्टी  सत्ता  में  आती

 चाहे  वह  कोई  भी  पार्टी  हर  पार्टी  का  अपना  इलेक्शन  में  निफेस्टो  होता  सत्ता  में  आने  के

 हर  पार्टी  अपने  मेनिफंस्टो  में  किये  वायदों  को  पूरा  करने  के  लिये  जिम्मेदार  होती  है और  विभिम्न

 योजनाओं  के  द्वारा  जनता  के  सामने  उसने  जो  वायदा  किया  उस  वायदे  को  पूरा  करने  के  लिये

 कदम  उठाती  काम  करती  इसलिए  हमें  यह  भी  ध्यान  रखना  पड़ेगा  कि  जो  पार्टी  यहां  खत्ता  में

 भाती  जनता  की  राय  लेकर  थाती  जनता  उसे  थहां  भेजतो  उसके  इलेक्शन  मेतिफेस्टो  के

 आधार  जो  वायदे  वह  अपने  मैनिफस्टो  में  करती  है  कि  अमुक  कार्मों  को  हम  पूरा  यपि  आप

 उस  पार्टी  को  उतनी  सुविधा  नहीं  सरकार  के  हाथ  में  योजना  को  लागू  करने  की

 अपनी  वित्तीय  व्यवस्था  को  चलाने  के  लिये  पुरे  अधिकार  नहीं  देंगे  तो  कोई  भी  पार्टो  अपना  काम  पूरा

 नहीं  कर  योजनाओं  को  इम्पलीमेंट  नहीं  कर  पायेगी  ।

 इसलिए  आवश्यक  है  कि  इन  दोनों  के  जो  देश  को  प्रियोरिटी  देश  को  थो  जरूरत

 विभिन्न  पार्टियां  राज्यों  में  भी  सत्ता  में  आती  जिस  प्रकार  से  केन्द्र  में  हमसने  कई  आर  यहां

 बतंन  होते  देखा  उसे  ध्यान  में  रखते  सत्ता  में  आने  बाली  लोगों  के  सामने  जो  बचन

 देकर  आती  उसे  पूरा  करने  के  उसे  जो  सुविधाएं  जो  बधिकार  इन  सारो  बातों

 को  नजर  में  विचार-विमर्श  कोई  एक  पद्धति  निकालना  आवश्यक

 इस  सम्बन्ध  मैं  यह  बात  कह  देना  भी  आवश्यक  समझता  हूं  कि  आज  को  परिस्थिति  कोई

 भी  वित्तीय  व्यवस्था  या  कोई  भी  इम्पलीमेंटेशन  के  लिए  हम  लेना  उसमें  आवश्यक

 है  कि  राज्यों  में  जो  दूसरी  पार्टियों  को  सरकारें  उसमें  उनका  भी  सहयोग  तालमेल

 पूरा  योगदान  हो  ।  यदि  ऐसा  नहीं  होगा  तो  केन्द्र
 के

 सामने  कई  मुश्किलें  जाएंगी  क्योंकि  किसो  योजना

 को  केम्द्र  सरकार  अपने  तरीके  से  राज्य  सरकारें  उसे  अपने  तरीके  से  इम्पलीमेंट  करेंगो  तो

 उससे  पूरे  देश  भारत  को  जो  भ्यवस्था  भारत  के  लोगों  के  हित  में  जो  योजना  बितीय

 व्यवस्था  उसे  सही  ढंग  से  लागू  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 इसोलिए  में  बतावा  चाहता  हूं  कि  सदन  में  इस  समय  थो  बिल  प्रस्तुत  हुमा  इसमें  कई  थीषों
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 में  मेरिट  कई  प्रावध।न  अच्छे  जिन  पर  सरकार  को  विचार  करना  चहिए  ।  क्योंकि  प्राइवेट  मैम्बर
 बिल  है  ओर  हसे  माननीय  सदस्य  जो  विपक्ष  के  वे  लाए  इसलिए  माननीय  मंत्री  जी  उसको  लॉक
 स्टॉक  एण्ड  बेरस  बाहर  नहीं  फेंकना  इसमें  जो  बात  उस  पर  विचार  करना
 चाहिए  जिससे  देश  के  हित  में  काम  हो  सके  ओर  मैं  समझता  हूं  कि  चित्त  बसु  जी और  कई  सदस्यों  ने
 थाई०  एम०  एफ०  ओर  वल्ड  बेक  की  बातें  कह्दी  हर  मसले  हर  चीज  में  इसको  लाकर  के  आप

 इसकी  गरम्भी रता  को  कम  मत  कोजिए  ।  आप  इसको  बहुत  अच्छे  तरीके  से  लाए  हैं  भोर  कुछ  ऐसी  बाहें
 करके  विदेशी  बंकों  की  बातें  करके  आप  इसको  गम्भोरता  को  कम  मत  कीजिए  ।

 आपके  हारा  ऐसो  बातें  कहे  जाने  से  सभी  लोग  थह  समझने  लग  मए  हैं  कि  सिर्फे  आप  सरकार
 की  आलोचना  करना  चाहते  इसलिए  मैं  चाहता  हूं  कि  आपने  जो  इसके  अम्दर  हम  सब  लोगों  को
 इंसके  ऊपर  बात  करने  का  और  विचार  करने  का  और  सरकार  का  ध्यान  खींचने  का  जो  मौका  विया

 बह  आपने  अच्छा  काम  किया  आप  इस  मसले  पर  बिना  किसी  राजनीतिक  उद्देश्य  देश  हित  को
 ध्यान  में  रखकर  सरकार  से  आग्रह  हम  सब  हसमें  आपका  साथ

 सभापति  आपने  मुझे  समय  इसके  लिए  मैं  आपको  धन्यवाद  देता  हूं  भोर  इतना  कह
 कर  मैं  अपनी  गात  समाप्त  करता  हूं  ।

 श्री  बाऊ  द्याल  जोशी  :  माननीय  सभापति  योजना  आयोग  को  साविधानिक  दर्जा

 प्रदान  किया  इस  नाते  सदन  के  वरिष्ठतम  सदस्य  श्री  चिस  बसु  ने  संविधान  में  संशोधन  करने

 प्राइवेट  मैस्वसं  विस  के  माध्यम  उप-बिल  सदन  के  सामने  विचार  के  लिए  रखा

 यह  सह्दी  है  कि  देश  न ेएक  परिकल्पना  को  थी  कि  देश  एक  निश्चित  योजना  के  माध्यम  से  चलेगा

 थौर  उसके  सुपरिणाम  भी  देश  के  सामने  उपस्थित  होने  लगे  दुर्भाग्य  बोच-बोच  इन  सारे
 मामलों  ध्यवधान  उपस्थित  होते  रहे  ओर  ऐसा  लगने  लगा  कि  हम  शायद  अपनो  पंचवर्षीय  योज॑गा
 को  छोड़  चुके  सत्तर  के  दशक  के  थाद  देश  में  ऐसा  आभास  होने  लगा  कि  हमने  अपनो  पंचवर्षीय
 घोजनाओं  को  त्याग  दिया  है  और  इसी  समय-समय  पर  इसमें  ठहराव  भी  उत्पल्म  हो  आज

 भी  जो  हमारो  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  जो  समय  पर  प्रारम्भ  होनो  चाहिए  वह  समक्ष  पर  प्रारम्भ

 थे  होकेर  अध  फिर  इसी  महोने  स ेहम  उस  पर  विचार  करने  जा  रहे

 आश्चयं  जिस  मीति  और  रीति  को  लेकर  हमने  यह  योजना  आयोग  गठित  किया  बह

 ऐसा  आभास  देता  है  ओर  उस  नीति  को  ठोक  से  प्रतिबिम्बित  नहीं  करता  इसोलिए  हमारे  इसी
 धोजना  आयोग  इनके  पूर्व  के  उपाध्यक्ष  श्री  रामकृष्ण  हेगड़े  ने  अपने  विचार  देते  हुए  कहा  था  कि

 धोजतना  आयोग  को  निश्चित  रूप  से  संकेधानिक  दर्जा  दिया  जाए  ओर  उस  माध्यम  से  देश  प्रवति

 लेकिन  बोच  में  सरकार  बदसों  और  एक  अच्छो  परम्परा  जो  श्री  रामकुण्ण  हेगड़े  ने  स्थापित  सत्ता

 बदलते  के  साथ  हो  त्यागपत्र  देकर  भले  गए  गए  और  जो  उनका  अपना  विचार  था  थह  देश  के  सासने

 नहीं  ला  अपने  दल  को  सरकार  के  सामने  नहीं  ला  नई  सरकार  लगता  उसने  इस
 विचार  को  छोड़  दिया  त्याग  दिया  है  कि योजना  आयोग  को  संवेधानिक  दर्जा  दिया  थाए  |  भेरा  भी
 मंत  है  कि  योजना  आयोग  के  माध्यम  से  जो  देश  की  योजनाओं  ओर  क्षेत्रों  क ेविकास  का  चयन  होता

 बह  करीब-करीोव  देश  ने  श्याय  दिया  भाज  बाजारोस्मुखोी  अर्ण्यवस्था  में  जो  चेंगेज  थाए

 हैं;'ऐैसा  लगता  है  कि  योजना  आयोग  के  सश्माननोय  उपाध्यक्ष  श्री  प्रयव  से  इम  सारी  व्यवस्थाओं

 के  बारे  में  बंठकर  विधार  तहीं  किएा  बा  हे  |
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 सीधा,साधा  इस  विचार  को  देश  के  सामने  उपस्थित  कर  दिया  ।  जब  हमने  योजना  आयोग  का

 पूर्णतया  गठन  किया  है  ओर  उसके  आधर  पर  जब  निश्चित  नीति  तय  की  है  तो  फिर  कोई  कारण  नहीं
 था  कि  इन  सारे  विचारों  को  योजना  आयोग  के  सामने  रखकर  हम  दूसरी  नीति  निर्धारित

 दुर्भाग्य  रहा  देश  ने  अचानक  इस  प्रकार  का  विचार  छेड़ा  नई  अथंव्यवस्था  सामने  आई  मेरा
 निवेदन  है  कि  जब  हम  अनेक  प्रकार  के  आयोगों  को  संवंधानिक  दर्जा  देने  जा  रहे  देश  का  एक  इथ

 वहुसंड्यक  आयोग  के  नाम  पर  अपनी  इच्छाशकित  प्रकट  नहों  उसको  भी  आयोक
 देश  के  सामने  संवेधानिक  दर्जा  देने  जा  रहा  है  ।

 4.01  भ०  १०

 रास  सिह  पोठासोन  हुए  )

 हम  महिला  आयोग  को  भी  संवेधानिक  दर्जा  वेने  जा  रहे  योजना  आयोग  का  गठन  करते

 समय  निश्चित  रीति-नीति  वाले  लोगों  देश  के  धुद्धिजी  वियों  को  भी  इसमें  सम्मिलित  किया  जाना

 चाहिए  ।  योजना  आयोग  जो  पंचवर्षीय  योजना  बनाता  वह  देश  के  सामने  जो  आंकड़े  प्रस्तुत  करता

 है  उनकी  परिपालना  समय  से  नहीं  होती  अनेक  देशों  में  आयोग  बने  हुए  हैं  लेकिन  कहों  पर  भी

 ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  नहीं  हुई  कि  योजना  आयोग  लक्ष्य  निर्धारित  करे  और  पांच  साल  में  वह  पूरा  व

 हो  ।  क्या  कारण  है  कि  योजना  आयोग  ने  पांच  साल  के  लिए  एक  निश्चित  परिधि  के  बाद  बेरोजबारी

 समाष्त  करने  का  निर्णय  किया  लेकिन  उसके  बावजूद  भी  देश  में  बेरोजगारों  समाप्त  नहीं  हुई  ।

 आज  अधथंव्यवस्था  इस  प्रकार  को  हो  गई  एक  राज्य  बहुत  अधिक  सम्पस्न  बन  गया

 राज्य  कंगालो  को  स्थिति  में  खड़ा  हुआ  है  जंसे  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  शाज  भी  पिछड़ा  हुआ  प्रदेश  है  ।

 धोजना  आयोग  जब  धन  उपलब्ध  करवाए  उस  समय  इन  बातों  को  जरूर  देखे  ।

 राजस्थान  का  ढेजठें  अपने  आप  में  एक  बहुत  बड़ी  समस्या  राजस्थान  के  डेजट  को  समाष्य

 करनेके  लिए  योजना  आयोग  ने  कभी  य्रम्भीरता  से  नहीं  मेरा  निवेदत  है  कि  योजना  धायोग

 के  सामने  जब  सारे  आंकड़े  हों  ठो  मुख्य  मंत्रियों  को  भी  डिस्कस  करते  समय  उन  बातों  को  ग्रम्भीरता
 से  सेना  चाहिए  ।

 श्री  चित्त  बसु  ने  जो  संशोधन  यहां  पर  दिया  है  कि  योजना  आयोग  को  संबंधानिक  दर्जा  दिया
 मैं  इस  बिल  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 |  प्रमुवाद  ]

 थी  संयब  शहाबुद्दीन  :  सभापति  मैं  अपने  माननीय  सहयोगी  श्री  चित्त

 बसु  से  सहमत  हूं  ओर  विशेषरूप  से  उनके  इस  मत  से  भी  सहमत  हूं  कि  संविधान  की  संविज्ञान
 के  सामाजिक  ओर  आधथिक  उद्देश्य  योजना  को  प्रक्रिया  से  संबद्ध  लेकिन  सभापति  बह
 विडंबना  है  कि  उन्होंने  यह  विधेयक  इतिहास  के  उस  क्षण  में  प्रस्तुत  किया  है  जब  योजनागत  विकास  के

 नेहरूबादी  ढांचे  का  श्याय  किया  जा  रहा  है  और  बाजार  ताकतों  के  समक्ष  स्वयं  को  झ्षुकाया  जा  रहा
 लेकिन  कुछ  भो  ऐसा  नहीं  हो  सकता  है  कि  एक  विकासशील  समाज  को  आगे  बढ़ने  के  लिए

 धोजनावद़  तरीके  को  ही  आवश्यकता

 रह
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 सेयद  झाहाबुद्दोन  ]

 विशेषरूप  से  हमारे  जंसे  विशाल  राष्ट्र  जहां  विविधताएं  वर्ग  शहर-वांव  की

 असमानताएं  वहां  हम  पूरे  देश  तथा  उसकी  जनता  की  चर्चा  और  विचार  किए  बिना  ओर  विकास
 का  थोजनाबद्ध  तरोका  अपनाए  बिना  एक  समान  विकास  नहीं  कर

 विकास  योजना  का  अर्थ  क्या  है  ?  इसका  पहला  अर्थ  है  राष्ट्रीय  उद्देश्यों  को
 साबित  करना  ।  हसका  दूसरा  अर्थ  है  पेसे  और  श्रमशक्ति  के  रूप  में  उपलब्ध  संसाधनों  की  परिभाषा
 ओर  संचयन  करना  इसका  अर्थ  कार्य  निष्पादन  ओर  क्रियान्वयन  प्रक्रिया  की  निगरानी  करना

 इसका  अथ॑  प्राप्त  परिणामों  के  लिए  दायित्व  का  प्रश्न  भी

 मेरे  विचार  से  एक  राष्ट्र  के  कप  में  यह  हमारे  राष्ट्रीय  अर्थात्  हमारी  राष्ट्रीय
 योजना  का  सबसे  पहला  उद्देश्य  धरीबो  दूर  करना  और  दूसरे  असमानता  दूर  करना  पर  मतंक्य  के

 मुद्दे  क ेबहुत  निकट  इन  दोनों  के  लिए  हमें  उत्पादन  ओर  प्राथमिक  मदों  पर  निवेश  तथा

 ्षम्त  में  समय-समय  पर  अंतर-क्षेत्रीय  ओर  अंतर्बं्बीय  असमानताओं  को  कम  करना  होगा  ताकि  हम  यह
 देख  सके  कि  विकास  को  प्रक्रिया  प्रभावों  है  ओर  यह  हमारे  राष्ट्रीय  उद्देश्यों  को  प्राप्त  करने  को  घोर

 से  था  रही

 यदि  असमानता  को  ऐसे  ही  रहने  दिया  तो  समानेत्ा  कभी  नहीं  अश्०
 मानता  असमानता  को  बढ़ावा  ठेती  है  क्योंकि  असमान  थ्यक्तियों  के  बीच  अवसर  को  समानता  नहीं  हो
 सकती  अतः  मार्गनिर्देशन  की  आवश्यकता  है  ओर  इसीलिए  मैंने  कड़ा  है  कि  सरकार  को

 उद्देश्यपूर्ण  कार्य  वाही  तथा  राष्ट्रीय  स्थिति  की  समक्षता  में  सहान्भूतिपुवंक  विचार  करने  की  आवश्यकता

 है  ताकि  यह  देखा  जा  सके  कि  एक  निश्चित  स्तर  बनाए  रखने  के  लिए  किसका  विकास  करना

 महोदय  जेसाकि  मैंने  अभो  कहा  है  कि  राष्ट्रीय  धारणा  पर  मर्तेक्य  के  बावजूद  हमारे  देश  में

 योजना  प्रक्रिया  राजनीतिक  परिवर्तनों  के  अध्यधीन  जंसाकि  मेरे  अनेक  मिन्रों  ने  भो  कहा

 एक  ओर  योजना  आयोग  कार्यकारी  रूप  में  संबद्ध  अथवा  अधीनस्थ  कार्यालय

 दूसरों  ओर  इसे  केन्द्र  के  हाथों  में  एक  ऐसा  यंत्र  बना  दिया  यया  है  जिससे  बह  केल्द्रीकरण  कर  सके  तथा

 राज्यों  पर  निरंकुश  शासन  कर

 मेरा  कहना  है  कि  इस  केन्द्रोकरण  से  समानता  कभी  नहीं  आएगी  और  इसी  कारण

 हम  वह  समानता  प्राप्त  नहीं  कर  पाए  हैं  जो  हम  चाहते

 मेरे  मित्रों  न ेयोजना  अआँवोग  द्वारा  आयोजित  किए  जाने  थाले  दरबारों  का  उल्सेल

 किया  है  जिसमें  मख्य  मंत्री  अपना  केन्द्रीय  अंश  प्राप्त  करने  के  लिए  भोख  का  कटोरा  लेकर  पंक्ित  में

 थड़े  रहते  हर  वर्ष  हम  यही  दयनीथ  स्थिति  देखते  हैं  ।  उन्हें  पंसा  इस  प्रकार  दिया  जाता  है  जंसे  वह
 उनके  राज्य  का  न  हो  ।  वास्तव  में  का  अथं  है  कि  केन्द्र  सरकार  पूरे  देश  की  भोर  से

 काये  करे  जिसमें  अनेक  राज्य  और  संघ  शासित  प्रदेश  हैं  तथा  बह  सुनियोजित  ढंग  से  संसाधन  एकनित

 करे  ताकि  उन्हें  पूरे  देश  में  बांटा  जा  दूसरी  आयोग  एक  सुपर  सरकार  बन  बया

 सभापति  महोदय  केवल  यही  नहीं  बल्कि  योजना  आयोग  जिस  प्रकार  से  कार्य  करता  है  बह  विकास

 प्रक्रिया  के  मार्य  में  बाधक  होता  केन्द्र  की  तथा  उसके  ह्वारा  प्रायोजित  हजारों  योजनाएं  लायू  की  गई

 उनमें  परे  कुछ  पर  चर्चा  करने  को  भो  आवश्यकता  नहीं  है  क्योंकि  वे  केवल  नाममात्र  को  योजनाएं
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 प्रतीत  होती  उनमें  से  कुछ  तो  राजनीति  से  ही  प्रेरित  वे  उन  जिन्हें  हमने  एक

 राष्ट्र  के  रूप  में  अंगीकार  किया  को  प्राप्ति  में  कोई  विष्न  नहीं  डाल  सके  फिर  भो  उनमें  से

 प्रत्येक  परियोजना  का  अर्थ  है  कि  केन्द्र  प्रत्येक  राज्य  को  ऐसी  प्रत्येक  अवस्था  में  आदेश  दे  सकता  था

 तथा  उस  अब  में  योजना  स्वयमेव  ही  विकास  को  प्रक्रिया  में  एक  रुकावट  एवं  एक

 अड़चन  बन  गया

 सभापति  मेरा  कहना  है  कि  हमारे  जंसे  बड़े  देश  में  एक  पूर्ण  योजना  बनाना  सम्भव

 नहीं  हो  सकता  है  ओर  केवल  एक  ही  बिन्दु  पर  केन्द्रित  योजना  बताना  सम्भव  नहीं  है  ।  बिकेन्द्रीकरण

 अनिवायं  विकेन्द्रीक  केवल  वित्तीय  संसाधनों  के  आबंटन  के  रूप  में  ही  बल्कि  अधिकारों

 के  प्रत्यायोजन  के  रूप  में  भी  ओर  शक्तियों  का  पंचायत-स्तर  पर  हस्तांतरण  के  रुप  में  होना  चाहिए  ।
 थदि  बास्तन  में  ही  हम  आम  जनता  के  लिए  योजना  बना  रहें  तो  उस्ध  स्थिति  योजना  बनाने  को

 प्रक्रिया  अवश्य  द्वी  निचले  स्तर  तक  होनो  यह  केवल  केन्द्र  तक  हो  सीमित  नहीं  रहनो  चाहिए  ,

 यह  राज्य  की  राजधानियों  तक  हो  बल्कि  एंचायत-स्तर  तक  तथा  उन  लोबों  तक  यह
 प्रक्तिया  पहुंचनी  जिस्हें  इससे  लाभान्बित  होना  भपेक्षित  योजना-आयोग  की  एक

 राष्ट्रीय  लक्ष्यों  को परिभाषित  करने  को  एक  राष्ट्रीय  आय  के  वितरण  एवं  उसके

 संसाधनों  के  सिद्धांत  तय  किये  जा  सकते  हैं  ओर  प्राधिकार  के  विभिन्न  स्तरों  पर  अंगीकार  की

 जाने  बालो  कुछ  मॉटल-स्कोमों  को  तेयार  किया  जा  सकता  जिसका  मैं  बाद  में  उल्लेख

 परियोजनाओों  की  अधिकता  अवश्य  ही  समाप्त  होनी  चाहिए  भोर  यदि  एक  परियोजना  को  सबसे
 निचले  स्तर  पर  यानि  ग्रामी  ण-स्त  र  पर  लायू  किया  जाना  तो  फिर  इसे  नियंत्रित  करने  को  शक्ति

 अवश्य  द्वी  केन्द्र  के  पास  नहीं  रहनी  कन्द्र  उनसे  अति  दुर  है  भोर  भ्रष्टाचार  को
 बत्मान  प्रणाली  ठथा  रहस्योद्धाटन  को  वर्तमान  व्यवस्था  कभो  भो  समाप्त  नहीं  होबी  ।  केन्द्र  से
 थदि  100/|-  रुपये  अ/बदित  करते  तो  निचले  स्तर  तक  मात्र  256/-  रुपये  से  अधिक  कुछ  नहीं  पहुंच
 पायेगा  ।  यदि  आप  ठोस  परिणाम  प्राप्ति  के  मूल्य  के  रूप  25/-  रुपये  पा  खेते  तो  आप
 भाग्यशाली

 सभापति  में  एक  ओर  विषय  पर  बोलना  चाहता  योजना  को  तेयार  करने  का

 तरीका  ही  दोषपूर्ण  यह  पारम्परिक  रूप  से  ही  दोषपूर्ण  रहा  यहां  दिल्ली  में  ही  बेठे-बेठे

 स्तर  को  जनता  महसूस  को  गई  वास््तबिक  आवश्यकताओं  के  बिना  किसी  संदर्भ  वे  मनमाते
 हंग  से  एक  सूचो  बना  लेते  हैं  कि  इतनो  लम्बी  सड़कों  का  निर्माण  करना  इतने  स्कूलों  का  निर्माण
 करना  इतने  चुल्हे  दिए  जाने  हैं  जनता  स्वयं  क्या  चाहती  है  ?  सभापति  मैं  पिछले
 दक्ष  वर्षों  से  गांवों  में  घुम  रहा  हूं  ओर  मुझे  यह  महसूस  हुआ  है  कि  लोग  इन  परियोजनाओों  को  व्यर्थ
 मानते  लोग  इन  परियोजनाओं  के  इच्छुक  नहीं  लोगों  को  पानो  लोगों  को  बिजली

 लोगों  को  स्कूल  चाहिए  ओर  लोगों  को  सड़क  लोगों  को  आवश्यक  वस्तुएं
 लोग  पीने  के  पानी  को  मांय  कर  रहे  है  ओर  यहां  हम  उन्हें  बता  रहे  आपको  पोने  के  पानी
 की  जरूरत  नहों  बल्कि  आपके  पास  जन-सुविधाएं  होनो  चाहिए  ।  आपको  स्छूल  के  भवनों  की
 थावश्यकता  नहीं  आपको  बस-स्टेण्डों  की  आवश्यकता  है  हमें  भो  चाहिए  ।  सबसे
 पहले  हमें  सड़क  बनानी  समूची  योजना  प्रक्रिया  अक्त-व्यस्त  हो  मई  सभापति
 शोष॑-क्तर  से  योजना  प्रक्रिया  आरम्भ  करने  को  समूथो  प्रक्रिया  को  पूर्णतया  उलटा  शुरू  करना
 होगा  ।  सूची-स्तम्भ  नोचे  से  ऊपर  को  ओर  बदलता  द्वोगा  ।  मैं  प्रत्येक  प्राणी-बास  के  लिए  एक
 पोचना  चाहता  हूं  ओर  फिर  एक  मापांक  के  रूप  में  एक  पंचायत-योजना  तथा  फिर  इन  श्रांकड़ों  को
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 खेयद  झाहाबुद्दोत  ]

 एकत्रित  कर  ओर  फिर  समचे  खण्ड  के  खिए  जिस  तत्त्व  की  आवश्यकता  है  उसको  जोड़कर  मैं  एक  खण्ड

 धोजना  तेयार  समूचे  जिले  में  जिस  तत्व  को  में  ब्लाक-पोजनाओं

 को  जोड़कर  एक  योजना  तेयार  उदाहरणार्थ  एक  अध्यापक  प्रशिक्षण

 उदाहरण  के  लिए  एक  व्यावसायिक  प्रशिक्षण  केन्द्र  ।  हमें  एक  जिला-स्तरीय  योजना  तेबार  करनी

 होबो  इससे  आगे  फिर  समूचो  जिला  स्तरोय  योजना  को  जोड़कर  तथा  समूचे  राज्य-स्तर

 घर  जिस  तत्व  को  जरूरत  है  उसको  हम  राज्य-योजना  को  लेंगे  ओर  फिर  एक-एक  करके

 क्वमृचे-राज्य  की  योजना  को  जोड़कर  तथा  इन  सभी  आयामों  को  जोड़कर  ओर  उसमें  राष्ट्रीय  तत्व

 शोड़कर  समचे  राष्ट्री  य-स्तर  पर  जो  क्रावश्यक  उसे  परिभाधित  करने  के  लिए  हम  एक

 धोजना  पर  विचार  वह  देश  की  वास्तविक  योजना  होगी  ओर  वह  योजना  उन  लोगों  के  लिए

 उन्हीं  को  इच्छाओं  अभिलाबाओं  तथा  उन्हों  की  आवश्यकताओं  को  ध्यान  में  रखकर  तेयार  को  बई

 एक  वास्तविक  राष्ट्रीय-योजना  होगी  ओर  इस  तरीके  से  हम  जन-शक्ति  तथा  जनता  का  निश्चय

 एकत्रित  करने  में  सक्षम  होंगे  ।  इससे  योजना-प्रक्रिया  सफल  होगी  ।  मैं  यह  भी  कहना  चाहूंगा  कि  जब  शो

 वित्त  बसु  का  सांविधिक  योजना-आपोग  सामने  तो  यह  इसकी  भूमिका  का  इस  तरीके  से

 परिभाषित  विभिन््न-स्तरों  पर  वास्तविक  मांगों  का  संतुलित  आंकलन  करने  के

 मैं  चाहता  हूं  कि  प्रत्येक  परियोजना  प्रत्येक  कार्य क्रम  और  प्रत्येक  परियोजना  को  योजना  को

 श्षागू  करने  अथवा  शुरू  करने  के  लिए  पांच-आयामी  प्रणाली  द्वारा  परिभाषित  किया  जाना  चाहिए
 ओर  प्रत्येक  को  जिस  स्तर  पर  लाभ  पहुंचना  उसी  पर  छोड़  दिया  ही  दाना

 निर्मित  किये  जाने  वाली  प्राथमिक-पाठशालाओं  का  विषय  पंचायत-स्तर  का  उस

 भामले  में  प्राथमिक  शिक्षा  अवश्य  ही  पंचायत  का  उत्तरदायित्व  होना  यदि  माध्यमिक-स्क्स
 को  खण्डों  के  साथ  जोड़ना  है,तो  उस  मामले  माध्यमिक  शिक्षा  की  योजना  बनाने  तथा  उसे

 कियान्बित  करने  का  कार्य  खण्डों  पर  ही  छोड़  दिया  जाना  उन्हें  योजना-अभिकरणों  के  रुप  में
 कार्य  करना  चाहिए  ।  उन्हें  क्रियान्वयन  एवं  लागू  करने  वाले  अभिकरणों  के  रूप  में  कार्य  करना
 कियास्थयन  अभिकरण  के  पास  धनराशि  ही  नहीं  बल्कि  परियोजनाओं  के  चयन  करने  को  भी  पूरो
 इवहंघता  होनी  चाहिए  ।  जो  कुछ  वे  उसका  चयन  कर  सकते  वे  स्वतंत्र  ग्राहक  गांधी  थी
 के  कहा

 '  ग्राहक  सबसे  महत्वपूर्ण  ग्राहक  स्वेच्छा  से  चुनने  हेतु  स्वतंत्र  उसके  पास  प्रोजेक्ट
 सायू  करने  के  संसाधन  होने  उसका  नियत्रण  केवल  अगले  उच्च-स्तर  पर  होना  चाहिए  और
 थे  कि  दू  रस्थ-दिल्ली  अथवा  दूरस्थ  राज्य  को  राजधानी  के  पास  ।  यदि  यह  प्राथमिक  पाठशाला-योजना
 है  धो  इसे  पंचायत  द्वारा  ही  शुरू  किया  जाना  चाहिए  तथा  ब्लाक  के  नियंत्रण  में  होनो
 इतरीव  योजना  ब्लाक  द्वारा  ही  शुरू  की  जानी  चाहिए  ओर  यह  जिले  के  नियंत्रण  में  होनी
 बिला-ह्त रीय  योजता  जिले  द्वारा  ही  शुरू  की  जानी  चाहिए  ओर  बह  राज्य  के  नियंत्रण  में  रहनो

 राज्य-स्तरीय  योजना  की  देख-रेख  केन्द्र  द्वारा  की  जानी  दिन-प्रति-दिन  पर
 शाधारित  बीच-बचाब  अथवा  हस्तक्षेप  के  मामले  के  रूप  बल्कि  यह  देखने  के  लिए  कि  यह  राष्ट्रीय
 बैटने  में  ही  थाये  ओर  परिभाषित  राष्ट्रीय  उद्देश्यों  की  उपलब्धियों  को  ही  योगदान  देने  बालो  नहीं
 होनो  चाहिए  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  यह  अपने  आप  में  सही  ओर  उपयपोगो  है  तथा  एक  यहन
 विदार-विमश  से  एक  जिसे  मैं  खम्बाਂ  राज  द्वारा  अनुपूरित  किया
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 थाना  एक  द्वि-आयामी  प्रणाली  नहीं  बल्कि  एक  प्रणालो  जो  कि  शक्तियों  के

 ह्तरों  तथा  उत्तरदायित्वों  को  परिभाषित  अतः

 हहर  तथा  राष्ट्रीय-स्तर  पर  उनको  शक्तियों  एवं  उत्तरदायित्वों  ओर  कुल  राष्ट्रीय  कोष  उनके

 संसाधनों  के  एक  स्पष्ट  हिस्से  तथा  उत  विषयों  की  एक  सूचो  जिन  पर  वे  पूर्ण  अधिकार  का  प्रयोग  कर

 सहित  परिभाषित  करना

 में  माशा  करता  हूं  कि  श्री  चित्त  बसु  विचार-विमशश  कर  इस  प्रकार  का  एक  विधेयक  तैयार
 आज  मैं  योजना  आयोग  को  एक  सांविधिक-दर्जा  दिये  जाने  संबंधी  विधेयक  का  सम्थंत

 करता  मुझे  उम्मीद  है  कि घदि  एक  बार  इसे  सभी  राज्यों  स ेपरामशं  कर  सांविधिक  वर्जा  दे  दिया

 थाता  तो  धह  अपने  बारे  में  ही  एक  बड़ी  स्पष्ट  परिभाष  देगा  ओर  केन््द्रीव  सरकार  के  आदेश  पर

 केवल  हस्तक्षेप  के  एक  तंत्र  के  रूप  भें  ही  कार्य  नहीं

 सभापति  महोदय  :  इस  विधेयक  क॑  लिये  आबंटित  समय  4-15  म०प०  समाप्त  हो  गया

 शी  दो  और  सदस्यों  ते  बोलना  है  तथा  मंत्री  जो  को  उत्तर  देना

 क्या  हम  आधे  घण्टे  के  लिए  पोने  पांच  बजे  तक  समय  बढ़ा  जो
 माननीय  सदक्ष्य  अब  बोलने

 था  रहे  वह  पांच  मिनट  ही  बोल

 ,  भो  थोपोनाथ  भजपति  :  सभापति  भारत  में  संघीय  व्यवस्था  है  ओर

 केला  विभिस्न  राज्यों  को  वित्तोय  सहायता  प्रदान  करता  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  तथा  योजना

 थायोग  इसके  जहम्  अंग  हैं  जिनके  माध्यम  से  राज्यों  भोर  केन्द्र  में  वित्तीय-वितरण  होता  है  ।

 मेरे  प्रभुद्ध  मित्र  श्री  चित्त  बसु  द्वारा  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  तथा  योजना  आयोग  को

 झांविधिक-दर्जा  दिये  जाने  का  प्रस्तुत  विधेयक  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  और  आवश्यक  कदम  है  ।

 राष्ट्रीय  विकास  परियव्  ओर  योजना  आयोग  अपने  वतंमान  स्वरूप  में  सांवंधानिक  निकाय

 भहीं  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  आधथिक  एवं  सामाजिक  मुद्दों  पर  नीति-निर्माण  का  एक  सर्वोपरि

 निकाय  है  तथा  योजना-आयोग  परिषद्  के  निर्देशों  को  लागू  करने  संबंधी  का  एक  प्रणासो  है  ।

 अनुभवों  से  प्रतीत  होता  है  कि  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  को  बैठक  नियमित  रुप  प्ले  नहीं

 होती  तथा  इस  बंठक  में  उठाये  गये  मुद्दे  अपर्याष्त  होते  उठाये  गय  मुद्दे  मात्र  ओोपचारिकताएं  कही
 था  सकती  रा०  वि०  परिषद  को  बेठकोी  मे  सामाजिक  ओर  आर्थिक  समस्याओं  पर  हुई  चर्चा  भो

 शावद  ही  कोई  उपयोग  हो  ।  एक  तरीके  रा०वि०  परिषद  केन्द्र  द्वारा  पहले  से  अनुमोदित  योजना

 बारुष  को  ही  अनुमोदित  करतो

 इसी  तरह  योजना  आयोग  में  भी  इन  महत्वपूर्ण  मुद्दों  पर  चर्चा  के  लिए  बहुत  कम  गुंजाईश
 बहां  थोजना  आयोब  के  हमारे  विद्वान  उपाध्यक्ष  थ्रो  प्रणव  मुखर्जी  कः  एक  बदुत  महत्वपूण  मुह  पर  हाल

 ही  में  को  मई  घोषणा  का  उल्लेख  करना  अनुचित  न  होगा  जिसमें  निजो  निग्रांमत  क्षत्र  का  अपने  पूंजीगत
 संसाक्नन  जुटाने  को  बात  शामिल  उन्होंने  ठोक  हैं|  मोर  कया  है  कि  एक  ऐसी  ह्थित  पैदा  को  जानी

 भाहिए  जहां  इक्विटो  कर  से  अधिक  प्राथमिकता  दो  जाय  अ!र  जहां  निवेशक  ओर  बचतकत्ता  दानों
 लाभ  क ेलिए  जोखिम  उठाने  के  इच्छुक

 इसके  जहां  तक  भारत  की  आथिक  नोति  आयोजना  आदि  का  संबंध  इस  सम्बन्ध  में
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 बहुत  शोर-शराबा  ओर  गहरी  चिता  व्यक्त  की  गई  है  कि  भारत  अन्तर्राष्ट्रीय  वित्तोय  संस्थाओं  के

 दबाव  के  आगे  ज्लुक  गया  है  ।  अब  यदि  अस्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  विश्व  बेंक  ओर  एशियाई  विकास  बेंक

 द्वारा  रखो  मई  शर्ते  देश  के  लिए  अच्छे  हैं  तो  मैं  तो  कहूंगा  कि  इन्हें  स्वीकार  करने  में  कोई  गलत  बात  नहीं
 साथ  ही  हमारी  नई  आधिक  नीति  इन  अन्तर्राष्ट्रीय  वित्तीय  संस्थाओं  से  अनुप्रेरित  नहों  है  बल्कि

 यह  तो  कांग्रेस  पार्टी  के  चुनाव  घोषणा-पतन्र  से  प्रेरित  है  जिसे  हमारे  भूतपूर्व  प्रधानमन्त्री  स्वर्गीय
 थी  राजोब  गांधी  ने  मार्गदशंन  प्रदान  किया  था  साथ  ही  उन्होंने  पंचायत  स्व॒र  पर  इस  सम्बन्ध  में  निर्णय

 सेमे  सम्बन्धी  अधिकार  देने  के लिए  शक्तियों  के  बिकेन्द्रोकरण  को  वकाशत  को  थी  ।

 राष्ट्रीय  विकास  परिषद  और  योजना  आयोग  को  संवेघानिक  निकायों  का  रूप  देकर  तथा

 उनके  उचित  संगठन  और  कार्यों  को  विकसित  करके  उन्हें  निश्चित  शक्तियां  प्रदान  करते  हुए  केन्द्र  और

 विभिन्न  राज्यों  के  मध्य  का  मुख्य  अभिकरण  बताने  का  एक  स्वायतयोग्य  उपाय

 )

 भ्री  सन््तोष  कुसार  धंगवार  :  सभापति  हमारे  सम्मानित  सांसद  महोदय  ने
 थो  प्रस्ताव  रक्षा  आज  निश्चित  रूप  से  यह  आवश्यकता  है  कि  इस  पर  चर्चा  को  पिछले  वर्षों
 में  योजना  आयोम  का  जो  स्वरूप  रहा  उसकी  निष्पक्ष  छवि  पर  जो  प्रश्न  चिह्नु  लगा  यह  विद्वार
 का  विषय  है  ओर  यह  देखना  है  कि  योजना  आयोग  का  जो  स्वरूप  रहा  है  ओर  प्रारम्भ  में  क्या  स्वरूप

 प्रारम्भ  में  जवाहर  लाल  नेहरू  जी  ने  इसके  बारे  में  कहा  था  कि  रिगाडिग  इकनामसिक  इट

 झूड  यो  हन  दो  इन्टरेस्ट  आफ  पर  उसके  बाद  धीरे-धीरे  समय  परिवर्तित  हुआ  ओर  हमारे  पूर्व
 प्रधान  मन्त्री  श्री  राजीब  यांधो  जो  ने  इसे  आफ  जोकस ं”  कहा  ।  पिछले  वर्षों  में  आप  देखें  कि  सारो

 नियुक्तितयां  इसमें  राजनीतिक  आधार  पर  की  गई  हैं  ओर  पिछले  तीन  वर्थों  में  इसके  तीन  उपाध्यक्ष  हो
 गए  ।  कंसे  हमारी  योजनाएं  चल  कंसे  काम  हो  यह  निश्चितरूप  से  विचारणीय
 शाप  देखिए  कि  जब  योजना  आयोग  का  स्वरूप  तय  किया  यया  था  तो  देश  की  जनसंख्या  वृद्धि  दर  को

 1.25  प्रतिशत  पर  नियंत्रित  करना  लेकिन  इस  दिशा  में  कोई  काम  नहीं  हो  पाया  है  ओर  हमारो
 जनसंख्या  वृद्धि  दर  2.25  प्रतिशत  जब  इस  बड़ी  समस्या  का  समाधान  हम  नहीं  कर  इस  पर
 नियंत्रण  नहों  कर  पाए  तो  हमें  सोचना  पड़ेगा  कि  हम  किस  प्रकार  का  भविष्य  बनाना  चाहते  हैं  ।  आज

 देश  में  बेरोजगारी  बढ़ती  जा  रही  हे  भोर  जो  हमारो  प्राथमिक  आवश्यकताएं  वे  मो  हम  जनता  को

 उपलब्ध  नहीं  करा  पाए  आज  भी  25  प्रतिशत  यांबों  में  प्राथमिक  पाठशालाएं  देश  के  अन्दर  उपलब्ध

 नहीं  करा  पाए  हमारी  आधी  जनसंस्या  अशिक्षित  है  ।  हमारे  सामने  इतनो  जबरदस्त  समस्याएं  हैं  ।

 इन  समश््याओं  का  समाधान  हम  किस  प्रकार  कर  यह  विचारणीय  प्रश्त  है  ।  इस  हिसाब  से  हमको
 सोचना  पढड़ेया  कि  प्लानिंग  कमीशन  का  जो  स्वरूप  उसका  कया  स्वरूप  होना  आज

 हप  से  प्लानिंग  कमोशन  का  एक  राजनीतिक  स्वरूप  बन  कर  रह  गया  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  इसको

 संबंधानिक  दर्जा  देने  को  बात  सेकिन  इतना  अवश्य  कहना  चाहता  हूं  कि  प्लानिंग  कमीशन

 धोषी  है  या  इस  पर  खुली  चर्चा  होनों  चाहिए  ।

 सभापति  1991  के  बाद  1992  का  देश  का  जो  बजट  आया  उसमें  केन्द्रशासित
 राण्यों  में  प्रति  ब्यक्ति  1000  रुपया  व्यय  छिया  जाना  है  भौर  बाकी  राज्यों  उत्तर  मध्य

 बिद्दार  आदि  राज्यों  में  काफो  कम  पंसा  प्रति  व्यक्ति  खर्य  किया  जाना  उत्तर  प्रदेश  के  बारे  में  मैं

 बताना  चाहूंगा  कि  सिर्फ  :  80  रुपये  प्रति  व्यक्तित  प्रावधान  किया  यया  क्या  इससे  कोई  समानता  रह
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 पाएगी  ।  इसी  तरह  से  किसी  राज्य  क ेलिए  300  किसो  राज्य  के  लिए  चार  सौ  रुपये  और  किसी
 राज्य  के  लिए  700  क्षपये  प्रति  व्यक्ति  रखा  कया  केसे  ये  राज्य  तरक्की  कर  सकेंगे  ।  जो  बड़े  राज्य

 उनकी  आवश्यकता  के  अनुसार  आज  कोई  फंसला  नहीं  लिया  जा  रहा  जिनकी  योजनाएं  आधथिक

 अभाव  के  कारण  रुकी  हुई  उनके  बारे  में  कोई  विचार  नहीं  कर  रहे  आज  निश्चितरूप  से  आजादी

 के  44  साल  के  बाद  हमको  इस  बात  पर  विचार  क  रना  पड़ेगा  कि  योजना  आयोग  का  ह्वरूप  किस  प्रकार

 होना  चाहिए  ।

 सभापति  आज  जब  प्रांतों  में  विभिन्न  दसों  को  सरकारें  हैं  ओर  केन्द्र  चाहता  है  कि

 अम॒क  राज्य  में  सरकार  ठोक  तरह  से  न  चल  जेसा  अभी  उत्तर  प्रदेश  के  मामले  में  देखा

 कितनो  लड़ाई  लड़ी  निश्चित  रूप  से  यह  नहीं  होना  चाहिए  ।  हमको  विचार  करना  चाहिए  कि  हम
 किस  प्रकार  से  व्यवस्था  बनाना  चाहते  हैं  और  किस  स्वरूप  की  ओर  देश  को  ले  जाना  चाहते  हैं  ।

 अधिक  कुछ  न  कहते  हुए  मैं  आपके  माध्यम  से  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  कि आज  जरूरत  इस
 बात  की  है  कि  सारे  दलों  के  लोय  मिल  कर  बेठें  और  तय  करें  कि  योजना  आयोग  का  स्करूप  केसा
 बनाना  चाहते  हैं  ।  सरकारिया  कमीशन  ने  निश्चितरूप  से  यहा  कहा  था  कि  1980  के  बाद  से  निरन्तर
 राजनीतिक  आधार  पर  इसमें  नियक्तियां  हो  रही  योजना  भ्रायोग  में  किस  तरह  के  व्यक्तियों  को
 रखना  जिसको  इस  क्षेत्र  को  प्री  जानकारी  उसकी  नियुक्ति  होनी
 लेकिन  ऐसा  न  होकर  इसके  विपरोत  काम  हो  रहा  है  ।  नई  सरकार  के  भठन  के  8  सप्ताह  के  बाद

 योजना  आयोब  का  फारमेशन  हुआ  ओर  हमारी  पंचवर्धीय  योजना  काफो  पिछड़  गई  ।  निश्चितरूप  से

 इन  सब  बातों  पर  हमको  विचार  करना  होगा  और  उसके  हिसाब  से  चलना  होगा  ।

 अन्त  में  मैं  इतना  ही  कहना  चाहूंगा  कि  आदरकीय  चित्त  बसु  जो  ने  जो  विधेयक  प्रस्तुत  किया

 मैं  यह  तो  नहों  समझता  कि  सरकार  इसको  स्वीकार  कर  परन्तु  योजना  आयोग  का  स्वरूप  किस
 प्रकार  का  होना  इस  विषय  पर  बिस्तृत  चर्चा  होनी  चाहिए  भोर  उसके  हिसाब  से  इसको  आये
 ले  जाने  की  बात  होनो  ताकि  गरीब  ओर  किसान  की  तरक्की  की  बात  हो  सके  ।

 आपने  मुझे  बोलने  का  समय  इसके  लिए  धन्यवाद  ।

 डा०  एस०  पो०  यादव  :  माननीय  सभापति  जो  गेर  सरकारी  विधेयक

 नीय  सदस्य  श्री  चित्त  बसु  जी  ने  प्रस्तुत  किया  देश  का  योजनावद्ध  इसमें  दो  राय  नहीं  है  कि

 इन्होंने  बहुत  अच्छे  तरीके  से  इसको  प्रस्तुत  किया  लेकिन  क्या  ऐसा  संभव  है  ?  हम  देखते  हैं  कि

 समय-समय  पर  सरकारें  बदल  जातो  हैं  और  योजना  आयोग  के  अध्यक्ष  बदल  जाते  हैं  और  उनके

 लने  के  साथ-साथ  हमारी  योजनाओं  के  सभी  प्रारूप  भी  परिवर्तित  हो  जाते  योजनाएं  बनतो  हैं  केवल

 कागजों  पर  और  कागजों  पर  बन  कर  रह  जाती  हैं  तथा  उसके  बाद  बिगड़  जाती  हैं  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  म्रावाबाद  जिले  में  एक  हसमपुर  बांध  बन  रहा  तोन-चार  ठोकर  बांध  वहां
 इंजोनियर्स  ने  इस  प्रकार  लगाए  थे  कि  बांध  का  अधिकांश  हिस्सा  कट  कर  यंगा  में  बहु  सया  ।  सरकार

 मे  तवज्जों  नहीं  दी  ।  इस  हाठस  में  मैंने  कई  बार  यह  मामला  उठाया  लेकिन  उस  पर  कोई  तबज्यों  नहीं
 दी  गई  ।  उत्तर  प्रदेश  सरकार  जितने  इंजीनियसं  उनके  खिलाफ  जितना  भी  हमें  मिल

 हसने  लिख  कर  मैं  साइड  पर  गया  था  ओर  जाकर  देखा  कि  बहुत  बड़ा  भ्रष्टाचार  हुआ  है  ।  उसकी
 कष्पलेंट  की  गई  ।  उत्तर  प्रदेश  सरकार  में  जो  चोफ  इस्जोनियर  उन्होंने  मे०  ई०  का  ट्रांसफर  करवा

 खुद  बहीं  पर  रह  ओ  पूरी  तरह  से  भ्रष्टाचार  में  लिप्त  तो  बड़े  अधिकारी  छोटे  अधि+
 कारियों  को  नियल  जाते  हैं  और  भ्रष्टाचार  इस  प्रकार  से  चरम  स्लीमा  पर  पहुंच  यथा  एक  योजवा
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 एस०»  पो०

 जिस  पर  पीछे  बजट  में  चर्चा  हो  रही  जवाहर  रोजगार  उस  योजना  के  तहत  जितना  धन
 ग्रामीण  विकास  को  जाता  है  उसका  कितने  प्रतिशत  देहात  के  विकास  गांव  के  विकास  पर  उपयोग
 में  लाया  जाता  है और  कितना  बड़ा  उसका  दुरुपयोग  हो  रहा  इसको  हम  लोगों  ने  जिले  में  यो
 मीटिस्स  होती  उसमें  रखा  ।  लेकिन  इसका  कोई  प्रभाव  नहीं  होता  ।  योजनाएं  बनने  से  पहले  ध्रथ्टा+
 चार  से  प्रसित  हो  जाती  कितनी  योजनाएं  बनती  कितना  पैसा  जाता  उस  पेंसे  का  उपयोग

 क्या  इसके  बारे  में  सरकार  कोई  पता  बाद  में  नहीं  लेती  है  ।

 अनुशासनहोनता  इतनी  बढ़  गयी  है  कि  इन  योजनाओं  को  लागू  करना  मुश्किल  हो  जाता

 झुरादाबाद  में  जो  रेलवे  कमेंचारी  इस  संदन  के  अन्दर  रेलवे  मंत्री  जो  जवाब  दे  चुके  वहां  पर
 अधिकारियों  जो  डी०  आर०  एमਂ  उन्होंने  फर्जी  नियुक्तियां  क्रेंढीढेट्स  ने  गलत  तरीके  सें

 एक्सपीरिएंस  सर्टीफिकेट  दे  उनकी  नियुक्तियां  कर  दी  एस  ०  सी०  के  नाम  पर  हायर  क्लास
 के  लोगों  ने  झूठे  सर्टीफिकेट  देकर  नियक्तियां  करवा  यह  प्रकरण  खुल  चुका  है  ओर  मुरादाबाद  के

 अन्दर  इस  वक्त  आमरण  अंशन  पर  वह  के  कमंचारी  बंठ  हुए  लेकिन  सरकार  को

 इसको  परवाह  नहीं  ऐसी  योजनाओं  को  बनाने  से  क्या  लाभ  होगा  ।

 शिक्षा  का  क्षेत्र  ले  उत्तर  प्रदेश  को  सरकार  को  मैं  बधाई  शूंया  कि  उसने  थोड़ा  सा
 प्रयास  किया  कि  एक  विधेयक  लाए  ओर  उन्होंने  नकल  को  रोका  ।  लेकिन  नकस  क्या  अकेसे  उत्तर  प्रदेश
 में  हो  रही  हिन्दुस्तान  में  और  यहीं  दिल्लो  में  जो  सेंट्रल  स्कूल  हैं  उनमें  भो  नकल  हो  रही
 क्राई०  ए०  एस०  में  भो  नकल  हो  रही  आप  कितनी  योजनायें  बनायेंगे  और  उसको  किस  प्रकार  से
 कार्यान्वित  करेंगे  ।  मझे  तो  इस  बात  पर  बड़ा  आश्चयं  होता  है  कि  अभी  उतर  प्रदेश  में  परिक्षायें  बस
 बल  रही  हैं  इंटरमीडिएट  लेकिन  वहां  पर  दोहरा  मापदंड  अपनाया  जाना  मुझे  दिखाई  दे  रहा  है  ।
 उत्तर  प्रदेश  की  हाई  स्कूल  की  परिक्षाओं  में  वह  नियम  लासू  सेकिन  क्या  विश्य-विद्यालय  को  28
 तारीख  से  होने  वाली  परिक्षाओं  में  भी  वह  नियम  लागू  होगा  ?  अभो  मुझे  इसपर  संदेह  क्योंकि  ऐसी
 कोई  घोषणा  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  नहीं  की  ।  मेरा  कहना  यह  है  कि  देश  का  योजनायद्ध  विकास  तब

 होगा  जब  सरकार  के  सामने  इस  प्रकार  का  प्रारूप  बनकर  तेयार  हो  जाएगा  जिससे  आने  बाली  सरकार
 ओर  आने  वाले  योजना  आयोग  के  अध्यक्ष  उसे  लागू  करते  उसमें  कोई  चेंज  नहीं  उसको
 बदलेंगे  नहीं  ।  तब  योजना  आयोग  के  हारा  क्रमबद्ध  विकास  हो  सकेगा  ।

 हि  आज  हम  यह  देखते  हैं  कि  शिक्षा  जनसंख्या  से  जुड़ी  हुई  है  ।  हम  हिन्दुश्तान  के  अन्दर  यह  मानते

 हैं  कि जनसंख्या  का  विस्तार  हस  प्रकार  से  हो  रहा  है  कि  पूरे  एक  साल  के  अन्दर  हिन्दुस्तान  में  एक

 भास्ट्रेलिया  बस  जाता  है  ।  एक  देश  को  जनसंसुया  के  बराबर  जनसंस्या  हिन्दुस्तान  में  बढ़  जातो

 यह  स्थिति

 हमारी  क्या  योजनाएं  कया  जनसंद्या  को  रोकने  के  लिए  सरकार  ने  कोई  कदम  उठाए  हैं  था

 शिक्षा  को  क्यों  नहों  कंकरेंट  लिस्ट  में  रखा  जाता  ।  यह  राज्य  का  विषय  जबकि  देश  का  विधव  होगा

 चाहिए  ओर  पूरे  देश  में  एक  प्रकार  को  शिक्षा  होनी

 इसके  साथ-साथ  बेरोजथारी  भी  जुड़ी  हुई  बेरोजगारों  के  लिए  कोन  सी  योजनाएं  सरकार

 बना  रहो  आज  देश  के  अम्दर  आतंकवाद  बढ़  रहा  है  और  देश  के  अन्दर  लोगों  में  भड़फकाने  बाली

 भाषयाएं  बढ़  रहो  वह  नौजवानों  के  द्वारा  है  जो  कि  बेरोजगारी  से  प्रसित  हम  इश्कीसवों  सदी
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 21  1914  संविधान  विधेयक

 में  पहुंचते-पहुंचते  21  करोड़  बेरोजगार  नौजवानों  को लेकर  प्रवेश  उनके  लिए  कौम  सी

 बोधनाएं  मैं  ज्यादा  कुछ  नहीं  कहना  देश  के  योजनाबद्ध  विकास  के  लिए  बहुत  अच्छा

 .  विधेयक  है  ओर  मैं  इसका  समर्थन  करता  हूं  ओर  सरकार  से  मांग  करता  हूं  कि  इस  पर  कुछ  प्रभावकारी

 ey  6...

 ३ਂ  राय  करने  के  लिए  प्रयास  करें  ताकि  देश  का  सुधार  हो  सके  ।

 श्री  कृष्ण  दत्त  सुल्तातपुरो  :  माननीय  सभापति  संविधान  संशोधन  विधेयक
 जो  चित्त  बसु  जी  ने  पेश  किया  है  तो  मैं  उसका  समर्थन  करने  के  जिए  खड़ा  हुआ  मैं  समझता  हूं
 कि  देश  की  योजनाएं  न  बनती  तो  यह  देश  थागे  नहीं  बढ़  सकता  जब  हिन्दुस्तान  से  अंप्रेज  गया

 तो  यहां  न  तो  एग्रीकल्चर  में  कोई  बढ़ोत्तरो  थो।ओऔर  न  इतने  सड़कें  और  न  पौने  के

 की  व्यवस्था  थो  |  जवाहर  लाल  नेहरू  ने  जिस  तरह  से  राष्ट्र  की  योजनाबद्ध  तरीके  से  बनाने  की

 कोशिश  को  वह  आज  सफल  हुआ  है  ओर  इसकी  वजह  से  टूर-दराज  के  पहाड़ी  क्षेत्र  तरक्की  कर  पाए
 हमारा  छोटा  सा  प्रदेश  हरियाणा  ओर  हिमाचल  प्रदेश  के  गांवों  को  सड़कें  जोड़ो  गई  और

 बिजली  का  विस्तार  आज  हिमाचल  प्रदेश  के  अन्दर  बीस  हजार  मेगावाट  बिजली  पेदा  करने  की

 क्षमता  है  ।  इस  क्षमता  का  प्रयोग  किया  जाना  पंजाब  और  हरियाणा  के  लिए  नहर  बननो  थी
 ओर  उसका  लाभ  राजस्थान  को  मिलना  वह  काम  अधूरा  पड़ा  हुआ  हरियाणा  ने  कम्पलीट
 किया  लेकिन  उसमें  कुछ  बांधाएं  उत्पन्न  हो  रही  हैं  ।  उसमें  बहुत  प्रेसा  ख्चं  हुआ  उसका  प्रयोग
 थ्वश्य  होना  चाहिए  और  समय-बद्ध  तरीके  से  वह  काम  पुरा  होना

 ग्राम  पंचायत  में  ग्राम  पंचायत  समिति  उसके  याद  जिला  परिषद  और  लेजिस्लेटिव  असे  म्बली
 और  उसके  बाद  सभी  विकास  के  कामों  में  लगी  हुई  होती  हें  ।  पर  जगह  पंचायत  को  .

 मुतोबिक  ग्रांट  मिलती  फिर  वे  योजना  बनाते  हैं  और  हर  छह  महीने  में  मोटिंग  होती  उसका

 ब्योरा  जो  पंचायत  का  प्रधान  वह  रंचायत  को  एक्जीक्यूटिव  बाड़ो  में  पेश  करते  हैं  और  फिर  ब्लाक

 जिला  परिषद  ओर  विधान  सभा  में  विचार  होता  यहां  कहा  जाता  है  कि  कुछ  किया  नहीं  -

 इसका  मतलब  यह  है  कि  देश  में  जो  इतनी  तरबकी  हो  रही  यह  अपने  आप  हो  गई  यह  सारा

 काम  योजनाबद्ध  तरीके  से  किया  गया  ।  पक

 अभी  कहा  गया  था  कि  डवलपमेंट  काउन्सिल  और  प्लानिय  कमीशन  इकट्रे  होने  चाहिए  थोर

 किसो  राज्य  के  मुख्य  मंत्री  स ेकोई  सलाह-मश्विरा  नहीं  होता  जब  बजट  फाइनल  होता  है  तो

 व्लानिगक  सोशन  में  मुख्य  मंत्रियों  को  बुलाया  जाता  अगर  वे  प्लानिंग  कमीशन  में  डिमाण्डर  खते  हैं  तो

 उसके  मुताबिक  पैसा  दिया  जाता  है  ।  डबलपमेंट  काउन्सिल  में  मुख्य  मंत्री  आते  हैं  तो  इतना  खर्चा  क्यों

 उनके  साथ  अफसर  भी  पहुंचते  ओर  वे  ज्यादातर  हवाई  जहाज  से  आते  हैं  मौर  दी न-बार  बार

 यहां  मोटिंग  करते  हैं  ।  उसका  कुछ  परिणाम  नहों  मैं  पहाड़  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।

 हमारे  यहां  बारिश  काफी  होती  उससे  सायल  का  हरोजशन  हो  रहा  है  ।  उसके  लिए  अधिक  मात्रा  में

 राज्य  सरकार  को  पैसा  देना  चाहिए  ।  ५

 वन  लगाओ  खेती  इस  तरह  का  अभियान  हिमाचश्ष  में  चन्ता  मैं  समझता  हूं  कि  इसके

 लिए  राज्य  सरकार  को  यहां  से  निदेश  जाना  चाहिए  कि  वह  ऐसा  न  करे  कि  अपनी
 ही

 पार्टी  के

 आदमियों  को  इसमें  इन्वाल्व  करके  अपनी  संस्था  चलाये  |  इसमें  जो  बी०  जे०  पी०  को  संस्था  बनी  है

 उस  पर  बेन  होना

 वहां  की  सरकार  का  कार्यक्रम  है  वह  क्या  है  कि  जिसका  अन्त  हो  गया  उसको  उपर

 उठाना  एक  लाख  लोग  आइडेंटीफाई  किये  गये  मैं  नहीं  समझता  कि  एक  लाख  लोगों  को  इश्च
 जा  इश
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 कारन  ्रकााधकाकक

 कृष्णदत्त  सुल्तानपुरो

 कैटेगरी  में  लाया  गया  उनके  चयन  के  लिए  अधिकारियों  को  शगाया  गया  है  और  इनके  जो

 विधायक  हैं  उनको  भी  उनके  साथ  रखा  गया  इस  आधार  पर  इन  परिवारों  का  चयन  किया  गया

 है  ।  मैं  समझता  हूं  यह  राष्ट्र  क ेलिए  अच्छा  नहीं  है  ।  जो  बेरोजगार  हैं  उनका  चयन  किया  वहां
 कई  बेरोअगार  आदमी  हाई  कोर  में  गये  हैं  और  सटे  ले लिया  मैं  समझता  हूं  यह  पार्टी  का

 राष्ट्र  का  प्रोग्राम  है  इसको  इम्प्लीमेंट  करने  के  लिए  कार्यवाही  होनो  चाहिए  ।

 प्रो०  प्रेम  घुभख  :  आप  किस  विषय  पर  बोल  रहे  हैं  ।

 श्री  कुष्ण  दत्त  मैं  योजना  पर  बोल  रहा  हूं  ।  हमारे  हिमाचल  प्रदेश  में  जो  पहाड़ो
 इसाका  है  वहां  बारिश  अधिक  होती  मैं  यह  चाहता  हूं  जो  गांव  पहाड़ों  पर  स्थिति  हैं  जो  बारिश  का

 पानो  अपता  है  उसको  इकट्ठा  करते  के  लिए  बड़े-बड़े  टेक  बनाने  चाहिए  ताकि  पूरे  साल  वहां  ग्रीनरो

 जहां  तक  स्क्ल्स  को  बात  स्कल्स  की  यह  हालत  है  कि  कहीं  पब्लिक  सकल  हैंती  कहीं  पर  ऐसे

 स्क्ल्स  हैं

 समापति  महोदय  :  आप  समाप्त  आ्रापका  समय  हो  गया

 शो  कुर्ण  दस  सुल्तानपुरी  :  आपको  लोगों  को  शिक्षा  प्रोवाइड  करनो  चाहिए  |  इसके  लिए  आप

 पुरी  कोशिश

 सभापति  आप  इस  विवय  पर  बोलिए  जो  चित्त  बसु  जी  ने  रखा  है  |  आप  तो  अपमी

 डिमांड्स  रख  रहे  वेसे  आपने  हरियाणा  के  बारे  में  कहा  है  उसके  लिए  आपका  शुक्रिया  ।

 थी  कृष्ण  दत्त  सुह्तानपुरो  :  माननीय  सदस्य  जो  मोजना  आयोग  को  ओर  राष्ट्रीय  विकास
 परिषद  को  इकट्ठा  करना  चाहते  हैं  मैं  समझता  हूं  मंत्रीजी  इसके  बारे  में  अलहदा  बात  करेंगे  और  सभी

 से  परामश  मेरा  निवेदन  है  कि  माननीय  सदस्य  ने  जो  प्रस्ताव  रखा  है  उसफो  वे  वापस

 ले

 इतना  हो  कहकर  मैं  अपनी  बात  समाप्त  करता

 [  प्रगुवाद  ]

 भी  इनाजोत  :  सभापति  मैं  विधेयक  का  सिद्धांत  रूप  से  समर्थन  करता

 हैं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  श्री  चित्त  वसु  द्वाशा  उठाये  बये  मुद्दे  पर  गंभीरता  से  विचार  किया  जाना  चाहिए  ।

 दुर्भाग्य  से  योजना  आयोग  का  स्तर  वह  नहीं  है  जो  चाहिए  योजना  आयोग  के  पीछे  मलभूत
 अवधा  रणा  यह  थी  कि  इसे  विशेषज्ञों  का निकाया  बनाया  जाय  ।  इसी  वजह  से  प्रथम  योजना
 शायोग  की  अध्यक्षता  शी  वी  ०टो ०  क्रष्णमाचा री  ने  की  शुरू  में  बह  बात  की  गई  थी  कि  पंडित

 नेहरू  प्रधान  मंत्री  के  रूप  में  इसके  अध्यक्ष  बनने  के  सम्बन्ध  में  अनिज्छक  थे  ।  इसके  पीछे  विचार  यह  था
 कि  योजना  आयोग  को  विशेषज्ञों  का  एक  निकाय  होना  चाहिए  ओर  इसे  विशेषज्ञ  के  रूप  में  अपनी  राय
 देभो  चाहिए  ।  एक  स्वतंत्र  निकाय  की  तरह  होना  चाहिए  ओर  राष्ट्रीय  हितों  को  देखते  हुए  अपनी
 सिफारिशें  करमी  चाहिए  न  कि  किसो  राजनेतिक  पार्टी  के  हित  में  करनो  चाहिए  ।  इसके  पीछे  यही
 मात्र  अवधारणा  बाद  में  पंडित  जो  को  इसका  अध्यक्ष  बनते  पर  जोर  दिया  गया  क्योंकि  बह
 सूस  किया  गया  कि  हस  संबंध  में  सरकार  के  साथ  कुछ  तालमेल  होना  आवश्यक
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 शुरू  में  कोई  भी  योजना  मंत्री  नहीं  होता  यद्यपि  व्यक्तिमत  रूप  में  मुझे  बहुत  है  कि

 श्री  भारद्वाज  हमारे  योजना  मंत्री  योजना  मंत्री  केवल  कुछ  सीमित  प्रयोजन  से  बताया  जाता

 बह  सीमित  प्रयोजन  यह  था  कि  वह  संसद  में  योजना  आयोग  से  संबद्ध  प्रश्नों  का  उत्तर  दे  सके  ।  यही

 मूल  अवधारभा  यह  अवधारणा  नहीं  थी  कि  योजना  मंत्री  योजना  आयोग  में  एक  अलग  प्रशासनिक

 निकाय  के  रूप  में  होंगे  जहां  उनकी  शायद  कुछ  महृत्ता  दूसरे  शब्दों  में  आधारभूत  घारणा  यह  यो
 कि  यह  विशेषज्ञों  का  एक  निकाय  होगा  |  एक  समय  तो  इस  अवधारणा  पर  विचार  किया  बया
 ओर  हमने  प्रो०  लकड़वाला  को  इसके  उपाध्यक्ष  के  रूप  में  नियुक्त  फिर  डा०  मनमोहन  सिंह
 उपाध्यक्ष  उस  समय  बह  राजनीति  में  नहीं  थे  और  सावंजनिक  क्षोत्र  में  भी  उन्होंने  शुरुआत  नही
 की  थो  ।  मैं  हस  सिद्धांत  का  पूर्ण  समर्थन  करता  हूं  लेकिन  जो  कुछ  मेरे  मित्र  शी  चित्त  बसु  ने

 कहा  है  मैं  उसके  विस्तार  में  नहीं  जाऊंगा  ।

 श्री  चित्त  बसु  चाहते  हैं  कि  केन्द्रीय  योजना  मंत्री  थोजना  आयोग  के  उपाध्यक्ष  के  रूप  में  काये
 करें  ।  अपने  उद्देश्यों  ओर  कारणों  के  कथन  में  वह  कहते

 ः

 तरह  योजना  आयोग  को  संघ  सरकार  के  उपांग  के  रूप  में  परिवर्तित  कर
 दिया  है  ।”

 यदि  आप  प्रधान  मंत्री  को  इसका  अध्यक्ष  बनाना  चाहते  योजना  मंत्री  ओर  उपाध्यक्ष  भी

 चाहते  हैं  तो ओर  क्या  होगा  क्या  यह  संघ  सरकार  का  एक  उपांग  बना  नहों  रह  जाएगा  ?  हमें  मूल
 ह्रवधारणा  को  पु]नर्जोवित  करने  को  कोशिश  करनो  चाहिए  ।  यह  मूल  अवधारणा  एक  स्वतंत्र  योजना

 कायोग  की  थी  जोकि  देश  के  राष्ट्रीय  हित  में  नियोजना  करे  न  कि  किसी  विशेष  विचारधारा  का

 सरण

 दूसरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि योजना  आयोग  का  एक  संवेधानिक  आधार  मैं

 बोर  भी  कहना  चाहता  लेकिन  समय  अनुमति  नहीं  देता  मैं  आपका  आधभारो  हूं  कि  आपने  मुश्षे
 यह  अवसर  प्रदान  मैं  चाहूंगा  कि  योजना  आयोग  एक  संवेधानिक  निकाय  हो  क्योंकि  मैं  चाहता

 हूँ  कि योजना  आयोग  देश  को  पर्याप्त  रूप  से  प्रमाणिक  प्रमाणिक  तथ्य  दे  सके  जोकि

 हम  सभो  को  स्वोकायं  हों  ।  हमारे  यहां  एक  अजोब  हो  स्थिति  एक  सरकार  आतो  है  ओर

 दूसरी  जाती  दूसरी  सरकार  जातो  है  भोर  तीसरी  सरकार  आतो  हे  ओर  प्रत्येक  सरकार  सभो

 प्रकार  की  आध्िक  खराबियों  के  लिए  पिछलो  सरकार  को  दोष  देतो  देश  को  इस  सम्बन्ध  में  तथ्य

 जानने  का  अधिकार  आज  वे  तथ्य  उपलब्ध  नहीं  पंडितजो  ने  इस  राष्ट्रीय
 निकाय  को  स्थापना  करने  का  विचार  किया  इसो  तरह  कुछ  किया  जाना  चाहिए  या  योजना

 आयोग  में  एक  ऐसा  निकाय  होना  चाहिए  ताकि  हमें  एक  स्वतंत्र  योजना  आयोग  मिल  सके  और  यह
 झोगों  को  वे  तथ्य  उपलब्ध  कर  सके  जिन  पर  वे  विश्वास  कर  पायें  ।

 योजना  झोर  कार्यक्रम  कार्यान्वयन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एच०  प्रार०  :

 शुरू  में  ही  मैं  उन  माननीय  सदस्यों  के  प्रति  अपना  आभार  प्रकट  करना  चाहूंगा  जिन्होंने  इस
 बाद-बिवाद  में  भाग  लिया  चित्त  बसु  जिन्होंने  प्रस्ताव  प्रस्तुत  श्रो  श्रीवक्रलभ  पाणिग्रही
 झो  भगवान  शंकर  श्री  भी  सुधीर  श्री  आस्कर  श्रोमतो  दिख्वकुमारो

 भी  मनोरंजन  श्री  श्री  सेयद  श्री  योपीनाथ  श्री  संतोष  कुमार
 थ्री  श्री  कृष्ण  दत्त  सुलतानपुरी  और  अन्त  में  श्री  क्षमा  कीजिए

 नितीश  दुमार  जी  ।  यैंने  बहुत  ध्यानपू्व  आपके  मुह  नोट  किए  मैंने  सभो  माननीय
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 ७०-न्मनन्क

 एच०  पझ्ार०

 सदस्यों  द्वारा  उठाये  गये  मुहँ  नोट  किये  मैं  यह  बात  दर्ज  करना  चाहूंगा  कि  चर्चा  पूर्णरूप  से  इसी
 ”

 इच्छा  से  प्रेश्ति  थो  कि  हमारे  देश  में  एक  बहुत  प्रभावशाली  निधोजना  होनो  यहां  तक  कि

 प्रस्तावकर्ता  श्री  चित्त  बसु  ने  भो  यह  कहा  वह  इस  महान  सदन  के  बहुत  वरिथ्ठ  सदस्य  एक

 महान  स्वतंत्रता  सेतानो  हैं  ।  वह  फारवर्ड  ब्लाक  के  सदक्ष्य  हम  फारवर्ड  ब्लाक  के  दर्शन
 से  परिचित  वे  हमेशा  किसी  भी  व्यक्ति  से  बहुत  सक्रिय  ओर  गतिशील  होते  उनकी  इस
 बात  की  मैं  सराहना  5  रता  हूं  कि योजना  आयोग  को  शक्तिशाली  बनाया  जाना  इसे  अधिक
 गतिशील  बनाया  जाना  मैं  यह  जानता  हूं  और  कुछ  समय  से  मैं  योजना  मंत्रालय  में  कार्य  कर

 रहा  हूं  ।  यही  समय  को  पुकार  भी  है  ।  यदि  देश  में  योजना  प्रक्रिया  सक्रिय  नहीं  होगी  तो

 राज्य  संबंधों  को  पूरी  व्यवस्था  ही  प्रभावित  होगी  ।  राज्यों  के  कुछ  क्षेत्रों  पर  केन्द्र  द्वारा  अधिग्रहण
 किया  जाना  या  कुछ  क्षेत्र  जहां  केन्द्र  को  राष्ट्रीय  नीति  बनानी  है  वहां  राज्यों  को  आपत्ति  होती  है  कि

 ऐसा  नहीं  किया  जाना  चाहिए  ।  इन  क्षेत्रों  में  संस्थायें  समुचित  ढंग  से  कार्य  नहीं  कर  रहो  योजना

 राष्ट्रीय  विकास  आयोग  का  निकाय  के  रूप  में  होने  में  कुछ  भो  गलत  नहीं  योजना  आयोग
 का  संविधान  क्या  है  ?  प्रधान  मंत्री  अध्यक्ष  कोई  भो  इससे  इन्कार  नहीं  कर  सकता  कि  जब  हम
 राष्ट्रीय  योजना  की  बात  करते  हैं  तो  इस  विषय  में  गठित  निकाय  का  अध्यक्ष  प्रधान  मंत्री  को  होना
 चाहिए  क्योंकि  वह  देश  के  नेता  इसी  प्रकार  यदि  उपाध्यक्ष  आर्थिक  विशेषज्ञ  नहीं  है  तो  ऐसे  व्यक्ति
 के  योजना  भायोग  में  होने  स ेकोई  लाभ  नही  ।  इसी  प्रकार  अन्य  सदस्य  इसलिए  इससे  किसी  को

 इल्कार  नहों  है  कि योजना  आयोग  का  गठन  यथा  संभव  कुशलतापृर्ण  होना  चाहिए  ।  मुझे  इस  बात  को  ”

 मानने  में  कोई  पझिझ्नक  नहीं  है  ।

 मुद्दा  राष्ट्रीय  बिकास  परिषद्  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  भी  प्रधान  मंत्रों  के  नेत्त्व  में

 एक  अति  महत्वपूर्ण  संस्था  हे  ओर  इसमें  सभी  केन्द्रीय  मंत्री  भी  सदस्य  सभो  मुख्य  उनके
 योजना  रिजयं  बेंक  तथा  सरकार  ओर  वित्तीय  संस्थाओं  के  अन्य  महत्वपूर्ण  अधिढ़ारी
 भी  इसमें  भाग  लेते  लेकिन  मैं  कहता  हूं  कि योजना  आयोग  भर  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  को  जिस

 विचा  र-विमशं  को  जरूरत  है  उसके  लिये  उन्हें  समय  नहीं  मिलता  ।  मैं  यह  भी  मानता  हूं  कि इस  देश
 को  विशालता  को  देखते  हुये  केन्द्र  ओर  दो  स्तर  पर  योजना  पर्याप्त  नहीं

 मैं  श्री  संयद  शहाबुद्दीन  को  बधाई  देता  हूं  ।  उन्होंने  आज  की  जरूरत  का  अधिक  बिस्तारपृ्वंक
 उल्लेख  किया  आज  की  जरूरत  यह  है  कि  हमने  देखा  है  कि  इस  देश  के  काफो  क्षेत्र  गरीबी  से

 बित  हैं  |  अनेक  थार  मैं  इस  पुनोत  सभा  में  देश  में  व्याप्त  गरोबो  का  ओचित्य  बताने  में  कठिनाई  महसूस
 करता  जब  माननीय  सदस्य  मुझसे  प्रश्न  करते  हैं  तो  मैं  महसूस  करता  हूं  कि  अब  समय  आ  गया  है
 कि  हम  इस  मुह  के  बारे  में  सचेत  हों  ओर  कुछ  अन्यथा  गरीब  लोग  अधोर  हो  पहले  ही

 हम  मारत  में  अनेक  स्थानों  पर  लोगों  के  क्रोध  में  उनकी  अधोरता  देख  रहे  इसलिए  मैं  माननोय

 सदस्य  भो  चित्त  वसु  को  बधाई  देता  हूं  कि  उन्होंने  यह  विधेयक  पेश  किया  क्योंकि  इस  समय  हम  अनेक

 भाविक  संकट  तथा  अभ्य  समस्याओं  का  सामना  कर  रहे  हैं  ।  इसके  साथ  हो  मैं  इस  पुनीत  सभा  को  याद
 दिलाता  हूं  कि  हमारी  थोजना  प्रक्रिया  जेसा  कि  विधेयक के  प्रस्तुतकर्ता  ने  कहा  हमारे  संविधान  द्वारा

 बनाई  गई  हमारा  संविधान  राज्यों  ओर  अन्य  संस्थाओं  जेंसे

 विधायिका  दश्यादि  को  शक्तियों  को  परिभाषित  करता  लेकिन  एक  बाल  निश्चित  है  कि  इसमें
 प्रशासन  को  दो  स्तरीय  व्यवस्था  का  प्रावधान  एक  केन्द्र  सरकार  है  ओर  राज्य  सरकारें  हमें  यह्
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 -  ग्रुमिश्चित  करना  चाहिये  कि  राज्य  ओर  केन्द्र  क ेवीच  सम्बन्ध  सदभावपूर्ण  रहें  ओर  इसे  इस  प्रकार
 जाये  ।  जब  एक  राज्य  की  योजना  से  संबंधित  मामला  हो  तो  उस  राज्य  के  विचारों  को

 मिकता  दी  अर्थात  राज्य  क्या  करना  चाहता  म््य  मंत्री  जनता  का  प्रतिनिधि  उन्हें
 उचित  सम्मान  मिलना  चाहिये  ।  केन्द्र  हारा  उनके  मत  को  सम्मान  दिया  जाए  अर्थात  मुख्य  मंत्री  का

 क्या  मत  है  क्योंकि  उनकी  पार्टी  अपने  वायदों  के  आधार  पर  लोगों  का  श  प्राप्त  करती  इसलिये
 घोलना  आपोग  या  किसी  व्यक्ति  को  राज्य  को  प्राथमिकताओं  के  सम्बन्ध  में  मुख्यमंत्री  के  अनुरोध  को
 उपेक्षा  नहीं  करनी

 लेकिन  देश  तथा  राष्ट्रीय  संदश  के  मुद्दे  पर  केन्द्र  को  प्राथशिकता  दी  जाये  ओर  ऐसे  में  प्रधान
 अर्थात  केन्द्र  सरकार  का  मत  सर्वोपरि  रहे  |  प्रशासनिक  सुधार  आयोग  अथवा  समितियों  ने  इस

 बारे  में  अध्ययन  किया  मैं  सभा  का  समय  बर्बाद  नहीं  करना  उन्होंने  इस  मुद्दे  पर  ही  जोर

 दिया  है  ।

 भाप  देखें  कि  इस  संबंध  में  आज  क्या  आवश्यकतः  है  ?  हमने  देखा  है  कि  न्यायपालिका  में  तनाव

 है  |  संसद  में  तनाव  हमने  देखा  है  कि  योजना  आयोब  में  तनाव  सोभाग्य  से  राष्ट्रीय  विकास

 परिषद  में  कोई  तनाव  नहीं  मैं  इसमें  मोजूद  या  ।  इसको  बंठक  बड़े  सद्भावपृर्ण  माहोल  में  सम्पस्भ

 यह  विशिष्ट  घटना  थी  ।  क्यों  ?  मुझे  अचम्भा  लोगों  को  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  की  बेठक
 में  कुछ  घटित  होने  की  सम्भावना  थो  ।  लेकिन  मुख्यमंत्री  तथा  प्रधानमंत्री  देश  के  सम्मुख  द्धतरे  के  प्रति

 जायरूक  इसलिए  हरेक  ने  सहयोग  मैं  कहता  चाहूंगा  कि  राष्ट्रीय  विकास  परियद  का

 ऐतिहासिक  बिचार-बि।शं  मंत्रियों  तथा  अधिकारियों  के  पूर्ण  सहयोग  से  अत्यंत

 पूर्वक  प्रधान  मंत्री  को  सभी  पक्षों  स ेसहयोग  मैं  उन्हें  बधाई  देता  हूं  क्योकि  यह्  समय  की

 मांग  थी  ।  इसलिये  यवि  हम  वास्तव  में  गंभीर  हैं  तो  हमें  इस  पर  गंभोरता  से  विचार  करना

 लाहिये  कि  बोजना  प्रक्रिया  को  ओर  सक्रिय  बनाया  जाये  ।  मैंने  विधि  मंत्री  के  रूप  में  अपने  पहले
 काल  के  दोरान  इस  मुह  का  अध्ययन  किया  मैं  जानता  हूं  कि  कठिनाई  कहां  कठिनाई  यही  है
 कि  हम  अत्यधिक  केन्द्रित  हो  गये  हम  सब  कुछ  अपने  लिये  रखना  चाहते  नोकरशाही  को

 श्वा्मियां  भी  मैंने  नगरपालिका  ओर  पंचायत  विधेयक  के  समय  भी  कटह्टा  था  कि  जब  यह  अनुसूची -11
 में  शामिल  हो  जाये  तो  को  सम्मान  दिया  जाये  अशासन  का  काय  राज्य  सरकारों

 का  है  |  स्वानोय  प्रशासन  राज्यों  में  चलाया  जाए  और  केन्द्र  सरकार  स्थानोय  प्रशासन  मे  हस्तक्षेप  नहीं
 कर  सकतो  ओर  जिला  प्रच|यत  सांमातयों  का  अथवा  उन्हें  जो  भी
 नाम  दिये  गये  मजबूत  किया  जाये  ।  महात्मा  गांधी  के  ग्राम  ग्रणराज्य  भोर  प्राम  पंचायत  के  स्वप्न

 को  मजबूत  किया  मैं  ग्रामोण  क्षेत्र  से  हूं  और  इस  दश  का  बराब  ग्रामीण  जनता  को  समस्याक्रों
 को  जानता  हूं  ।  हम  उनकी  समस्याओं  को  जाने  बग्रर  उनक  लए  याजना  कंस  बना  सकते  है  ?  हम  उनकी

 समस्याएं  नहीं  जानते  और  शहरों  तथा  ग्र।मोण  मे  समस्यायें  एकदम  भिन्न  है  ।  जंसाकि  कहा  गया

 हमारे  पाप्त  हजारों  योजनाएं  है  ।  हम  पांच  या  दस  याजनाएं  जंस  पय  जल  सफाई  संबंधी

 कार्य  क्रम  शिक्षा  ओर  चिकित्सा  हुविधायं  क्यो  नहीं  चुन  सकते  ?  लागो  शहरों  मे  नह  आना  चाहेंगे
 क्योंकि  गांव  में  उन्हें  पूरा  भोजन  भोर  अच्छा  वाताब  मिलता  है  ।  अब  शहर  प्रद्वांपत  हो  गये  है  और

 कोई  भी  व्यक्ति  मुकदमेब,जी  या  चिकित्सा  उपचार  हेतु  शहरों  मे  भाना  नहीं  च।हगा  ।  हमारे  न्यायालयों
 ओर  अस्पतालों  का  क्या  हुआ  ?  अगर  आप  अपने  ग्रामीण  क्षत्रों  को  विकसित  नड्डों  करेंगें  तो  शहरों  में

 रहना  पसन्द  नहों  मैं  संयद  शहाबुद्दीन  को  बधाई  देता  उन्होंने  इस  समस्या  पर  वास्तव  में

 कार  मोजना  को  तुरन्त  बिकेन्द्रित  किया  जाए  ।  लेकिन  इस+  लिये  में  नहीं  जानता  कि  राष्ट्रीय
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 एच०  झार०  मारहाल ]
 विकास  परिषद  को  संवेधानिक  दर्जा  देने  का  क्या  शरभाव  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  तो  संवंधानिक
 से  भी  अधिक  यह  निदेशक  सिद्धान्तों  के  निदेश  के  तहत  संविधान  को  उत्पत्ति  राज्य  का  यँड़
 करांथ्य  है  कि  गरीब  लोगों  के  इस  प्रकार  सामाजिक  उत्थान  को  बढ़ावਂ  दे  |  यांदे  आप  इसे  ओर  श्रधिक
 सदस्त  ओर  संवेधानिक  दर्ज  के  तहत  बना  दें  तो  इसमें  कोई  लचोलापन  नहीं  रहेगा  ।

 थो  इशाजोत  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  रछि  आज  योजना  आयोग  को  सरकार  के  संकल्प  के  तहत
 गठित  किया  जाता  है  ?  यह  एक  कार्यकारी  निर्णय  हम  तो  संवेधानिक  संकल्प  चाहते  हैं  ।

 शो  एच०  स्प्रार०  भारहाल  :  इन्द्रजोत  जो  योजना  भायोग  के  लिए  एक  पृथक  अनुच्छेद  चाहते
 मैं  आपके  कथन  को  प्रशंसा  करता  आप  चाहते  हैं  कि  जो  स्थिति  पिछले  दो  तोन  वर्षों  में  उत्पन्न

 .

 हो  रही  थो  वह  न  हो  ।  हर  वर्ष  योजना  आयोग  के  उपाध्यक्ष  तथा  सदस्यों  को  नियुक्ति  होतो  है  ओर

 फिर  सरकारें  हट  जाती  हैं  ओर  वे  भी  हट  जाते  यदि  योजना  आयोग  का  अध्यक्ष  इस्तोफा  देता  है
 तो  सदस्य  भी  इस्तीफा  देते  हैं  ।  ऐसी  स्थिति  नही  होनो  दो  महीने  से  मेरे  अपने  मंत्रालय  में

 योजना  आयोग  के  सदस्य  नहीं  यह  स्थिति  बहुत  शराब  मुझे  बहुत  खुशी  हे  कि  योजना  मंत्री  के
 कप  में  योजना  आयोग  के  का्यंकरण  पर  मेरा  कोई  दखल  नहीं  मैं  एक  सिद्धांत  पर  कायम  रहा  हूं  ।
 मैंने  किसो  भो  राज्य  के  मुख्य  मंत्री  क ेसाथ  किसी  विचार-विमर्श  में  भाग  नहीं  स्विया  केवल  योजना

 आयोग  ने  दी  भाग  लिया  ।  मुझे  अःमंत्रित  किया  गया  लेकिन  मैंने  श्री  आर०आर०  मोरारका  को
 अध्यक्षता  में  गठित  समिति  की  सिफारिश  का  पालन  उन्होंने  सुझाव  दिया  है  कि  योजना  मंत्री

 इससे  अलग  रहे  ।  लेकिन  मैं  योजना  आयोग  की  घटनाओं  को  जाने  बगेर  मंत्री  के  रूप  में  संसद  को  उत्तर
 देने  की कठिनाई  को  महसूस  करता  मैं  यह  जानता  हूं  ।  मेरी  अपनी  कठिनाइयां  हैं  लेकिन  मुझे  सं

 का  सहयोग  मिलता  वे  समझते  हैं  कि  यह  मंत्री  योजना  आयोग  के  पूर्ण  या  सक्रिय  सदक्ष्य  न  द्वोने  के

 कारण  असमथ  मैं  ससद  में  उनका  प्रवक्ता  यह  मेरे  लिये  एक  बढ़ा  सोभाग्य  लेकिन  प्रश्न

 संस्था  को  विकसित  करना  है  ।  यदि  आप  वास्तव  में  योजना  को  संस्था  का  विकास  चाहते  हैं  तो  अब

 समय  है  जब  कि  सभो  राजन  तिक  पाटियां  एकजुट  हों  ओर  देखें  कि  आप  किस  प्रकार  की  योजना

 चाहते  हें  ।

 5.00  स०१०

 श्री  गंगबार  अभी  बोले  हैं  ओर  मैंने  उन्हें  बहुत  ध्यानपुरवंक  सुना  इसका  समाघान  संविधान
 “

 के  संशाधन  में  नहीं  हमने  दलबदल  को  रीकते  के  लिए  संविधान  में  संशोधन  किया  है  ।  क्या  इससे
 प्रयोजन  सिद्ध  हुआ  क्योंकि  राजनेतिक  पार्टियों  ने  इसकी  भावना  का  अनुसरण  नहीं  किया

 आप  अगर  कानून  को  उचित  प्रकार  से  लागू  करना  चाहते  हैं  तो  इसको  भावना  के  मुताबिक  चले  ।

 श्गर  मुझे  उपयुक्त  लगता  है  तो  मैं  दलबदस  को  प्रोत्साहन  यदि  आपको  उपयुक्त  लगता  है  तो

 आप  दलबदल  को  प्रोत्साहन  देगे  ।  इसलिए  इसका  क्या  निथ्कर्थ  निकलता  है  ?

 एक  संस्था  के  यठन  के  लिए  वास्तव  में  साहस  ओर  प्रतिबद्धता  को  जरूरत  होती  है  ।
 समय  समय  को  मांग  है  ओर  हम  सभी  इस  पर  चर्चा  के  लिए  गंयार  हैं|  मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  हमारे
 माननीय  प्रधान  मंत्री  इस  मुह  पर  सभी  राजनेतिक  पार्टियों  से  चर्चा  के  लिये  लेयार  होंगे  क्योंकि  वह
 समझते  हैं  कि  देश  को  अत्यधिक  समस्याओं  को  देखते  हुए  हर  व्यक्ति  का  यह  काम  है  कि  वह  देश

 निर्माण  में  भाग  पोजना  देश  निर्माण  की  एक  प्रक्रिया  है।|  योजना  एक  ऐसी  फ्रक्रिया  है  जिसमें  हम  ,

 बरोब  ओर  कमजोर  की  समस्या  का  समाधान  कर  सकते  योजना  गरोब  के  लिए  हैं  क्योंकि  वह  ;
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 कमजोर  है  ओर  अपने  आप  खड़ा  नहीं  हो  सकता  ।  योजना  की  अकूरत  यसो  में  रह  रहे  भरोब  व्यक्ति

 लो  अमोरों  को  कोई  समस्या  नहीं

 झ  हम  सबको  हस  समस्या  का  हल  निकालना  इसीलिए  मैं  कह  रहा  हूं  कि  यदि  आप  लोग

 इसके  लिए  वास्तव  में  उत्सुक  हैं  तो इसके  लिए  कुछ  समय  ओर  दीजिए  ।  मैं  आपके  इस  विचार  से  सहमत

 नहीं  हूं  कि  बातचीत  में  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्राकाष  और  विश्व  बेंक  को  सामिल  करके  योजना  के  ऐतिहासिक

 परिवृश्य  की  अनदेखी  की  गई  हम  अस्तर्राष्ट्रीय  मुब्राकोष  और  विश्व  बेंक  के  सदस्य  मैंने  हाल

 ही  में  भ्रो  बाजपेयी  जो  का  भाषण  दुनिया  की  कोई  भी  ताकत  इस  महान  देश  को  धझुका  नहीं

 सकती  है  ।  हस  देश  में  संसदीय  लोकतंत्र  सफल  हमारा  समाजवाद  सोबियत  रूस  या  चोन  के

 समाजवांद  जंसा  नहीं  हमारे  लोकर्तांचिक  समाजवाद  का  ध्येय  धोर  गरीबी  दूर  करना  है  ।  हमारे
 समाजबाद  का  ध्येय  सभो  के  लिए  कपड़ा  और  मकान  सुनिश्चित  करना  इसमें  राज्य  का

 हस्तक्षेप  अपेक्षित  यवि  हम  सब  समान  हो  जाते  हैं  तो  इसमें  राज्य  के  हस्तक्षेप  को  आवश्यकता

 नहीं  सभी  के  लिए  मुक्त  बाजार  परन्तु  मुक्त  बाजार  उन  लोगों  जिन्हें  लाभ

 प्राप्त  नहों  है  ओर  दलितों  के  अनुरूप  नहीं  एक  मजदूर  को  न्यूनतम  विहाड़ी  30  रुपये  मिलता

 बदि  मुक्त  बाजार  में  कीमतें  बढ़  जाती  हैं  तो  यह  इस  30  रुपये  में  कमसे  कम  4  या  5

 किलोग्राम  आटा  कंसे  खरीद  सकता  यहीं  पर  राज्य  के  हस्तक्षेप  से  साबंजनिक  वितरण  प्रणाली

 आवश्यकता  पड़ती  राज्य  इस  तरह  से  योजना  बनाएगा  कि  गरोब  आदमी  को  दो  जून  रोटी
 नसीब  हो  सके  और  इस  देश  में  आपके  राष्ट्रीय  परिदृश्य  पर  गये  है  और  इस  देश  में  योजना  की  प्रक्रिया
 अत्यन्त  सफल  है  |  सूखा  पड़ने  पर  हमारा  राहत  तंत्र  सभकिब  हो  जाता  बाढ़  आने  पर  हमारा

 «(राष्ट्रीय  तंत्र  आपदाओं  का  सामना  करने  के  लिए  सक्षिय  हो  जाता  है  ।

 मेरा  स्पष्ट  रूप  से  कहना  है  कि  सावंजनिक  क्षेत्र  का  तिरस्कार  नहीं  किया  जाना
 सार्वजनिक  क्षेत्र  क ेपिछले  40  वर्षों  से इस  देश  की  साख  को  बचाया  है  ।  हमने  अपना  घन  सार्वजमिक
 क्षेत्र  मे ंलगाया  लेकिन  हम  अनुत्पादक  सावंजनिक  क्षेत्र  से  चिपके  नहीं  रह  सकते  हैं  जिससे  बजठोय
 थाटा  होता  यदि  हम  इन  चीजों  को  ओर  ध्यान  नहीं  बेंगे  तो  हमारा  देश  कहां  जाएगा  ?  आशिर

 हमें  इसकी  भरपाई  तो  करनी  हो

 आयोजन  राज्यों  और  केन्द्र  क ेबीच  एक  मेत्रीपूर्ण  प्रक्रिया  चंकि  यह  विषय  समवर्ती

 सूची  में  इसलिए  यह  काम  राज्यों  और  केस्द्र  दोनों  को  ही  करणा  थें  बसु  जो  को  इस  पर  कुछ
 थौर  शोध  करने  के  लिए  आमंत्रित  करता  सी०  पो०  सी०  पी०  भाई०  ),  फारव्ड

 भारतीय  जनता  पार्टी  सभी  दलों  के  प्रतिनिधि  इस  मुद्दे  पर  बोल  चुके  हैं  ओर  सभी  ने  सचमुण
 हो  काफी  अच्छा  कहा  मैं  उनके  तकों  की  भावना  स्वीकार  करता  मैं  ये  आश्वासन  देना  चाहता
 हूं  कि जब  कभी  भी  आप  इस  मुद्दे  पर

 चर्चा  करना  चाहें  हम  इस  पर  चर्चा  के  लिए  तैयार  हैं  ताकि
 आयोजन  की  प्रक्रिया  ओर  अधिक  कारगर  बने  ।  यदि  स्रदन  और  सभी  राजनीतिक  दल
 चाहते  हैं  कि हमारे  आयोजन  को  एक  ऐसा  रूप  दिया  जाए  या  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  को  बेठक
 जहदी  हों  तो  हमें  थह  पूर्ण  रूप  से  स्वोकार्य  चर्चा  करने  से  हमेशा  अच्छे  नतोजे  निकलते

 मैं  चाहता  हूं  कि  आप  बह  स्वीकार  आप  जानते  हैं  कि  इस  देश  ने  विगत  समय  में  बहुत
 सी  चुनोतियों  का  सामना  किया  चाहे  वे  कितनी  हो  बम्भीर  क्यों  न  रही  हमारा  किसी  भी
 शक्ति  के  सामने  घु  टने  टेकने  का  प्रश्न  ही  नहों  यह  एक  विशाल  भर  महान  देश  है  ।  दुमिया  में  कोई
 भो  हमें  झुका  नहों  सकता  मैं  यह  भी  चाहता  हूं  कि  ह्थिति  को  ध्याव  में  रखना  हमारे  अपने
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 हित  में  है  ।  हमें  अपने  महान  मित्र  राष्ट्र  सोवियत  रूस  पर  गवं  लेकिन  अपने  कठोर  आयोजन  और
 ढांचे  के  कारण  वह  विखण्डित  हो  परन्तु  इस  सम्बन्ध  में  हमारा  दृष्टिकोण  लचोला  संविधान
 निर्माताओं  ने  मोलिक  अधिकार  और  निर्देशक  सिद्धान्त  बनाए  यदि  हम  अपने  संविधान  में  मोलिक
 अधिकारों  को  शामिल  नहीं  करते  तो  हमारी  स्थिति  भी  चीन  जेसी  जहां  छात्र  भी  राष्ट्र  को  हिला

 परन्तु  यहां  लाखों  को  तादा।व  में  लोगों  ने  कई  बार  बोट  क्लब  पर  प्रदर्शन  हम  आराम
 से  उनके  सामने  खड़े  रहे  ओर  हमने  उनकी  मांगें  हमारे  देश  में  इस  प्रकार  की  स्थिति  कभी  पेदा

 नहीं  इसका  कारण  यह  है  कि  जिस  क्षण  भी  कोई  व्यक्ति  भारत  की  धरती  पर  कदम  रखता  है
 उसे  अनुच्छेद  21  के  अन्तगंत  संरक्षण  दिया  जाता  यह  सब  आयोजन  के  अन्तगंत  आता  है  ।  मैं  इसे

 पक्षपात  का  महा  नहीं  बनाना  चाहता  परन्तु  मैं  कहता  चाटंगा  कि  स्वतम्भता  आन्दोलन  का  नेतृत्व
 मूथतः  भारतीय  राष्ट्रीय  कांग्रेस  न ेकिया  ।

 थो  चित्त  बसु  :  आयोजन  भी  इसका  एक  हिस्सा  था  ।

 भी  एच०  आर०  मारहाल  :  जी  इसीलिए  मैंने  आपको  बधाई  शुरू  से  ही  यह  कल्पना
 की  गई  थो  कि  गरीबों  क ेलिए  आयोजन  आवश्यक  है  और  आज  भी  यही  वचनबद्धता  कोई  भी
 रालनीतिक  दल  यह  नहीं  चाहता  है  कि  वे  गरीबों  के  हक  में  नहीं  सभी  राजनीतिक  दल  ऐसा  कहते

 मैं  इस  पर  सभी  को  सहमति  चाहता  हूं  ।

 थी  घंगवार  जी  ने  एक  स्पष्ट  संकेत  दिया  है  ओर  मैं  इसे  स्वीकार  करता  यदि  आप  सचमुच
 हो  लोकतांत्रिक  आयोजन  चाहते  हैं  तो आपको  सभी  के  विधारों  को  ध्यान  में  रखना  प्रधान  मंत्री
 थी  थाम  सहमति  में  विश्वास  रखते  हैं  ।  केन्द्र-राज्य  सम्बन्धों  के  बारे  में  कई  मुद्दे  सम्बित  पड़े  हुए

 '

 आप  लोगों  को  इसके  लिए  हस  समय  आमंत्रित  नहीं  किया  जा  सकता  है  और  न  ही  कोई  मेरे  निमंत्रण
 को  गम्भीरता  से  परन्तु  मैं  व्यक्तिगत  रूप  से  ये  महसूस  करता  हूं  कि  केन्द्र-राज्य  सम्बन्धों  पर  चर्चा
 को  जाए  तथा  आयोजन  पर  भो  चर्चा  की

 मैं  बसु  जो  से  इसे  वापस  लेने  का  अनुरोध  करता  हूं  ।  मैंने  इस  सभी  बातों  पर  ध्यान  दिया  है  ।

 जब  हम  इन  सब  म॒द्दों  पर  चर्चा  करेंगे  उस  समय  इस  पर  ओर  अधिक  ध्यान  देंगे  ।

 सम्ापति  महोदय  :  महानुभाव  हमने  इसमें  अधिक  समय  ले  लिया  मंत्री  महोदय  इतनों
 तनमयता  से  बोल  रहे  थे  कि  मैंने  उन्हें  बीच  में  रोकना  उचित  नहीं  समझा  ।  अतः  मैं  सदन  से  आग्रह
 करता  हूं  कि  इस  विधेयक  के  लिए  आधा  घंटे  का  समय  भोर  बढ़ाया  पहले  समय  पोने  पांच
 तक  बढ़ाया  गया  अब  हम  इस  विधेयक  के  लिए  5.20  धक  समय  बढ़ाते

 '

 थो  चित्त  बसु  :  मैं  उन  माननोय  सदस्यों  का  धध्यवाद  करता  हूं  जिस्होंते  इस  परिचर्चा
 में  भाग  इस  विधेयक  का  उद्देश्य  बहुत  ही  साधारण-सा  जेसा  कि  सभी  सदस्य  पहले  हो  देख

 चुके  हैं  कि  भारत  जंसे  विशाल  ओर  संस्कृति  भाषा  वेविध्यता  और  बहुजातीयता  वाले  देश  के

 लिए  आयोजन  बहुठ  आवश्यक  इसलिए  हम  अपने  देश  में  आयोजन  के  बेर  कुछ  यहां  करे  सर्कते
 तथा  इस  मुद्दे  पर  पूर्ण  सहमति  हो  गई  मैं  चाहता  हूं  कि  आयोजन  प्रक्रिया  महत्वपूर्ण  और  आवश्यक

 होसे,के  कारण  यह  संविधान  का  ही  एक  भाग  होना

 ये  योजना  मंत्री  की  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  पंचायतराज  शगरपालिका  को  स्थापना  करने

 लिए  संविधान  संशोधन  विधेयक
 सदन  के  समक्ष  लम्बित  इस  पर  अलेग-अशय  विचार

 |



 21  1914  संविधान  विधेषक

 व्यक्त  किए  भए  स्थानीय  स्वशासन  राज्य  सूचो  के  विषय  हैं  और  जब  इससे  पहला
 पंचायत  विधेपषक  सदन  के  समक्ष  था  तो  हममें  से  बहुतों  न ेइसका  इस  आधार  पर  विरोध  किया  वो

 कि  यह  तो  राज्य  के  विधर्यों  में  दखलंदाजी  अब  नया  विधेयक  संयुक्त  प्रवेर  समिति  के  सर्मझ
 इसका  उद्देश्य  पंचायतोराज  का  संवैधालिक  आधार  प्राप्त  करना  यह  अच्छी  बात  है  |  यह  संवोगर्त
 थोग्य  कदम  है  ।  ये  अलग  बात  है  कि  किसे  तरह  का  विधान  होगा  ।  मैंने  इसका  उल्लेख  इसलिए  कियी
 क्योंकि  ऐसा  महसूस  किया  गधा  कि  पंचायतौराज  का  संवेधानिक  आधार  होना  संविधार्न
 संशोधन  के  बाद  एक  ग्राम  पंचायत  को  संवेधानिक  निकाय  मुझे  याद  नहीं  है  कि  यह  या
 74et  कौन-सा  संविधान  संशोधन

 यदि  सरकार  को  यह  स्थिति  है  तो  इसमें  मेरा  कोई  झगड़ा  नहीं  यदि  आप  योजना
 आयोग  के  उच्च  महत्व  को  महत्वपूर्ण  समझें  तो  यह  अच्छी  बात  यदि  हम  योजना  आयोग  को
 इतना  अधिक  महत्व  देते  हैं  तो  आप  इसे  संवंधानिक  पविचिता  अथवा  दर्जा  क्यों  नेंहीं  देते  ?

 कई  मननीय  सदस्यों  ने  ध्यान  दिलाया  है  कि  कई  आयोगों  को  संवेघानिक  दर्जा  दिया  यथा
 बिंस  आयोग  एक  संवेधानिक  सिकाय  बहुत  सारे  आयोगों  को  संवेधानिक  दर्जा  दिया  कया  मेरा
 प्रश्न  हैं  कि योजना  आयोग  जेसे  महत्वपूर्ण  निकाय  को  कुछ  संवंधानिक  आधार  प्राप्त  होने
 इससे  कुछ  कम  या  ज्यादा  नहीं  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  सरकार  को  इस  विचार  पर  एतराज  नहीं  होना  मुझे  बह
 कहुंने  में  खेद  उन्होंने  इसका  उत्तर  ठोक  दिया  है  ।  परन्तु  उन्हें  दढ़  भी  रहना  होगा  तथा  उस  पर
 कायम  रहना  होगा  कि  योजना  आयोग  को  संवेधानिक  दर्जा  देने  की  कोई  आवश्यकदा  नहीं  है  ।

 झो  एच०  पग्रार०  भारहाज  :  कया  मैं  स्थिति  स्पष्ट  करूं  ?  थह  वृढ़  दृष्टिकोण  नहीं  है|  मैं  बहू

 झुका  हूं  कि  केग्द्र-राज्यों  के  संबंधों  पर  चर्चा  के  दौरान  इस  मुद्दे  पर  भी  चर्चा  की  जा  सकती  जब  आँपे
 पंचायती राज  और  जिला  परिषदों  के  सम्बन्ध  में  संविधान  संशोधन  कर  सकते  हैं  तो  इस  पर  भी  चचोँ
 की  जा  सकती  है  ।  कुछ  भी  यह  विधेयक  संयूक्त  समिति  के  समक्ष  अतः  महों  पर  गेर-सरकारी
 सदस्यों  के  विधेयकों  पर  विचार  के  दोरान  चर्चा  नहीं  को

 जा  मेरे  विचार  से  हस  पर  पूरी
 तरह  से  चर्चा  करने  को  जरूरत  है  ।

 समापति  सहोदय  :  मैं  समझता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  ने  यह  कहा  था  कि  प्रधान  मंत्री  थी  इस
 पर  थिपक्ष  के  नेताओं  से  चर्चा  करने  के  लिए  तैयार

 थी  लित्त  असु  :  मैंने  उनके  कथन  का  हवाला  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  दिया  था  कि
 शापकी  स्थिति  स्पष्ट  कर  सकें  और  उनके  बारे  में  यहाँ  से कोई  यलत  बात  न  कही  सरकार  इस
 प्रस्ताव  पर  विचार  करने  को  इच्छुक  मैं  समझता  हूं  कि  यह  मंत्री  जी  को  स्थिति  हस  मामले  पर
 अक्षत्र  स्थिति  ओर  अलग  मंच्र  पर  भो  विचार  किया  जा  सकता  है  ।  इसमें  कोई  बुराई  नहीं  है  ।

 अतः  मुझे  ऐसा  खगता  है  कि  सरकार  को  योजना  आयोग  ओर  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  लेते

 महत्वपूर्ण  निकायों  को  संवेधानिक  आधार  प्रदान  करने  के  सुझाव  पर  अच्छो  तरह  विचार  करना

 चरफहिए  ।

 सरकारिया  आयोग  द्वारा  इस  मुहे  को  संक्षिप्त  रूप  में  उठाया  गया  यश्षपि  सर«
 कारिया  आयोग  ने  योजना  आयोग  ओर  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  को  संवेधानिक  दर्जा  देने  की सिफारिश

 266"
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 चित

 नहीं  की  लेकिन  मैं  रिपोर्ट  के  पैरा  संद्या  11.743  382)  की  ओर  मंत्री  जो  का  ध्यान

 थाहृष्ट  करना  चाहता  हूं  ।”  हमारा  यह  विचार  है  कि  सभी  सामाजिक-आथिक  विकास
 के  सम्बन्ध  में  सर्वोच्च  अन्तर्शासकीय  निकाय  होने  के  नाते  यह  आवश्यक  है  कि  राष्ट्रीय  विकास  परिषक
 का  अस्तित्व  बना  रहे  और  अनुण्छेद  263  के  अधोन  राष्ट्रपति  के  आदेश  के  द्वारा  इसका  राष्ट्रीय
 आधिक  एवं  विकास  परिवद  के  रूप  में  पुलरगं ठन  किया  जाए  ताकि  हसका  संविधान  से  सीधा  संबंध  हो  ।

 बर्तमान  में  योजना  आयोग  का  गठन  कार्यपालिका  के  आदेश  से  होता  है  ।

 मेरे  बिचार  से  उसमें  अन्तर  है  जिसे  आप  भी  वर्तमान  में  योजना  आयोग  ओर  राष्ट्रीय
 विकास  परिषद  कार्यपालिका  के  आदेश  के  तहत  गठित  होते

 जो  मेरा  सुझाव  है  उसे  सरकारिया  आशोग  स्वीकार  नहीं  किया  है  लेकिन  इसका  भी  यह  मानना

 है  कि  इनका  कोई  संबंधानिक  आधार  होना  मैंने  हमेशा  शब्द  पर  बल  दिया  है  ोर
 उन्होंने  कहा  है  कि  राष्ट्रपति  अनुण्छेद  263  के  तहत  आदेश  जारी  कर  सकते  बह  सरकारिया  आयोग
 की  सिफारिश  मैं  उस  पर  बल  देने  के  लिए  ही  यह  उल्लेख  कर  रहा  सरकारिया  आंयोब  जैसे
 क्ायोप  मे  भी  योजना  आयोग  को  संवेधानिक  आधार  प्रदान  करने  की  आवश्यकता  महसूस  को

 इसलिए  मेरे  विचार  में  सरकार  को  इस  पर  अचक्छो  तरह  विचार  करना

 झो  एच०  आर०  मारहाज  :  मैं  सारी  आशंकाओं  को  दूर  करने  का  प्रयास  करता  हूं  ।  मैंने  स्पष्ट
 रूप  से  कहा  है  कि  यह  सबसे  उपयुफ्त  समय  है  जब  सरकार  केन्द्र-राध्य  संबंधों  सहित  किसी  भी  मुद्दे  पर
 जिसका  राष्ट्र  से  सम्बन्ध  किसी  भी  समय  किसी  भी  दल  के  साथ  विधा  र-बिमर्श  कर  सकती  धंसद
 में  भी  हम  यह  निर्भय  नहीं  ले सकते  कि  हम  इस  तरह  के  योजना  आयोग  या  राष्ट्रोय  विकास  परिषद
 गठित  करने  जा  रहे  हैं  क्योंकि  यह  समवर्ती  सूची  का  मामला  मेरे  विचार  में  एक  मंत्रों  द्वारा  इससे
 अधिक  कुछ  नहों  कहा  जा  सकता  है  ।

 शो  चित्त  बसु  :  ठोक  आपको  बहुत-बहुत  आपने  इस  प्रकार  को  चर्चाओं  के  लिए
 एक  मंच  प्रस्तुत  कर

 जहाँ  तक  अन्य  उठाए  गए  मुद्दों  का  सम्बन्ध  उनमें  से  एक  है  आयोज़ना  में  आम  जनता
 को  भागीदारी  ।  केवल  इसी  इरादे  से  हमने  संवेधानिक  दर्जा  की  बात  की  थ्यायोजना  प्रकिया  के
 विकेन्द्रीकरण  के  सम्बन्ध  में  एक  प्रश्न  उठाया  गया  इसके  लिए  ही  एक  संवेधानिक  दर्जा  देने  को
 आवश्यकता  है  ।

 मैं  अपने  माननोय  मित्र  श्री  सेयद  शाहाबुह्ोन  के  इस  सुझाव  को  स्वीकार  करने  के  लिए  तेयार

 हैं  कि  पूरो  आयोजना  प्रक्रिया  के  पुनगंठन  को  आवश्यकता  है  और  उसके  लिए  हर  कोई  सहमत  है  और

 हम  सभी  उस  सुझाव  से  सहमत  लेकिन  एक  मात्र  बात  यह  है  कि  मैंने  विधेयक  द्वारा  इस  महत्वपूर्ण
 झंस्था  को  संवेधानिक  मान्यता  दिलवाने  का  प्रयास  किया

 माननोय  मंत्री  न ेचोन  ओर  रूस  का  प्रश्न  उठाया  मैं  उसकी  आलोचना  नहीं  करता  ।  चीन

 की  अपनी  समस्याएं  हैं  ओर  आायोजना  की  पड़ति  उनकी  अपनो  है  और  अपनो  समस्याओं  के  हल  उन्हें

 हो  तलाशने
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 जहां  तक  रूस  का  सम्बन्ध  है  उनकी  भी  अपनो  आयोजना  पद्धति  उनको  जो  भी  उपलब्धियां

 हैं  बह  हम  सभी  को  पता  उसमें  जो  भी  खामियां  थीं  उसके  लिए  वे  स्वयं  उत्तरदायी  थे  ओर  उससे

 हम  सबक  ले  रहे  मेरे  कहने  का  यह  उद्देश्य  नहीं  है  कि  घीन  अथवा  रूस  के  रास्ते  कों  आप  स्वीकार

 यह  भारत  हमारी  अपनी  समस्याएं  वे  समस्याएं  भारतीय  हैं  इसलिए  उनका  निदान  भी
 भारतीय  होना  यह  आवश्यक  और  अप्रासांगिक  प्रदन  है  कि  चीन  में  क्या  हुआ  और  रूस
 में  क्या  हुआ  ।  ये  बातें  महत्वहीन  और  असंगत  हैं  ओर  इनका  उस  मुद्दे  स ेकोई  सम्बन्ध  नहीं  ह ैजिस  पर

 यहां  चर्चा  हो  रही

 थी  इनाजोत  गुप्त  :  हम  चोन  से  सबक  ले  सकते  हैं  ।

 श्री  लित्त  बसु  :  हम  अपनो  तरह  से  ही  सबक  ले  रहे  घचुंकि  सभा  के  सभी  पक्षों  ने  इस
 विधेषक  में  निहित  विचारों  को  समर्थन  देते  हुए  खुलकर  अपने  विचारों  को  व्यक्त  किथा  हे  इसलिए  यह

 हमारे  लिए  खुशी  का  मोका  है  |

 मेरे  लिए  यह  खुशी  का  मौका  हे  कि  पुरी  सभा  ने  इस  पर  अपना  समर्थन  व्यक्त  किया  निर्भय
 करना  सरकार  पर  है  मैं  अपनी  सीमाओं  से  पूरो  तरह  अवगत  यह  संविधान  विधेयक

 इसके  लिए  विशेष  बहुमत  की  आवश्यकता  होती  है  ओर  सभा  के  बतं  मान  गठन  को  देखते  हुए  उनके

 लिए  संविधान  विधेयक  लाना  सम्भव  नहीं  है  ।  थोड़ी-बहुत  परिपककता  तो  मुझमें  इतने  बर्षों

 तक  इस  महान  सभा  में  कार्य  करने  के  बाद  आ  ही  गई  अतः  सभा  में  मत  विभाजन  कराने  का

 दुस्साहस  नहीं  करने  जा  रहा  हूं  क्योंकि  मैं  इस  विधेयक  को  नियति  को  जानता

 श्री  संफुद्दीन  चोधरों  :  यदि  ध्भो  सदक्य  यहां  उपस्थित  होते  तो  यह  विधेयक  पारित

 हो  सकता

 श्री  चित्त  बसु  :  यह  कोई  जरूरी  नहीं  है  ।  जो  भी  मैं  सरकार  से  निवेदन  करता  हूं  कि  जो

 बादा  अभी  उसने  यहां  किया  उसे  बह  याद  रखे  ।  कम  से  कम  ऐसे  मंच  की  व्यवस्था  को  जानी  चाहिए

 जहां  योजना  आयोग  ओर  जहां  तक  आयोजना  प्रक्रिया  का  सम्बरध  केन्द्र  और  राज्य  के  बीच  पूरे
 सहयोग  ओर  अधिक  सृक्षबूक्ष  के  साथ  चर्चा  हो  मैं  आशा  करता  हूं  कि सरकार  इस  पर  डचित

 रबेय्या  अपनाएगी  ओर  मैं  आपकी  अनुमति  से  इस  विधेयक  को  वापस  लेता  मैं  भारत  के  संविधान

 में  ओर  संशोधन  करने  के  विधेयक  को  वापस  लेने  का  भश्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  की  अनुमति  मांगता  हूं  ।

 समापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  ।

 कि  भारत  के  संविधास  में  ओर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  बापस  लेने  की  अनुमति
 दो

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुधा  ।

 भी  चित्त  असु  :  मैं  विधेयक  वापस  लेता

 867
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 संविधान  )  विधेयक

 सूची  में  संशोधन  )

 ]

 समापति  महोदय  :  अब  हम  अगला  विषय  अर्थात  मद  यह  भी  संविधान
 विधेयक  है  जिसे  श्रीमती  विल  क्रुमारों  भंडारी  ने  प्रस्तुत  किया  इस  विधेयक  के  लिए

 दो  घंटे  का  समय  निर्धारित  है  ओर  अनेक  वक्ता  मैं  सभी  वक्ताओं  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वे

 बहुत  संक्षेप  में  बोलें  ।

 भी  सेफुहोन  चोघरों  :  मैं  सरकार  से  यह  निवेदन  करता  हूं  कि  जिस  दिन
 विज्येयक  पर  मतदान  हो  उस  दिन  सरकार  एक  व्हिप  जारी  करके  सभो  सदस्यों  को  यह  निर्देश  दे  कि  वे
 सभी  उत्त  सनय  उपस्थित  रहें  ओर  विधेयक  पर  मतदान  हम  भी  ऐसा  ही  करेंगे  ।

 समरापति  महोदय  :  किस  विधेयक  पर  ?

 श्री  सेफुदोन  चोधरी  :  इस  विधेयक  पर  जो  नेपाली  भाषा  को  संविधान  में  शामिल  करने  के
 सम्बन्ध  में  हैं  ।

 समापति  महोदय  :  सामने  यह  कंसे  माना  कि  वे  अपने  सदस्यों  को  उपस्थित  नहों  कराएंगे  ?

 झो  लाल  कृष्ण  प्राइवाणा  :  चूंकि  गेर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  के
 मामलों  में  प्रायः  ऐसा  होता  है  कि यदि  सरकार  सहमत  भो  होती  हैं  तो  भो  वह  सभा  में  यह  कहतो  है
 कि  वह  इसो  तरह  के  एक  विधेयक  को  सरकारो  तोर  पर  प्रस्तुत  करने  के  लिए  सहमत  इस  मामले
 में  मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  यदि  आप  विधयक  में  उल्लिख्वित  विषय  बस्तु  पर  ध्यान  देंगे  तो  पाएंगे  कि

 बहू  अत्यन्त  सोमित  है  ।  यदि  सरकार  अपना  विचार  बना  लेतो  है  तो  यह  संभव  हे  कि  हस  विधेयक  को
 स््वोकार  कर  लिया  जाए  ।  एक  माज्र  पूर्व  दुष्टांत  श्री  फिरोज  गांधों  के  विधेयक  का  है  जो  बे  र-सरकारो
 विधेयक  था  बोर  जिसे  स  रकार  ने  स्वीकार  कर  लिया  था  ओर  उसे  कानून  बना  दिया  गया  था  ।

 उसी  तरह  हस  मामले  में  यदि  सरकार  अपना  मत  बना  लेती  है  तो  यह  हो  सकता  है  ।  यह
 शावश्यक  है  क्योंकि  यह  संविधान  संशोधन  विधेयक  हे  ओर  उसके  लिए  आवश्यक  बहुमत  होना

 अपेक्षत  बहुमत  होना  यह  हमेशा  शुऋूवार  ही  होता  है  जिस  दिन  इस  विधेयक  पर

 विचार  किया  इसलिए  जब  तक  सरकार  ओर  हम  सभो  राजनोतिक  दल  इसको  मान  नही  लेठे

 बह  नहों  हो  सकता  ।  इस  बारे  में  पूरी  तरह  स ेसहमति  अतः  सरकार  द्वारा  नया  विधेयक  को  प्रस्तुत
 करने  को  दूसरी  प्रक्रिवा  अपनाने  को  आवश्यकता  नहीं  होगो  ।

 समापति  मदहोदय  :  इस  प्रकार  का  एक  पू्वोदाहरण  है  ।

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  श्लोर  न्याय  तथा  कस्पनो  कार्य  सन्त्रालय  में  राज्य

 सम्तो  रंगराजन  :  सभापति  मैं  विपक्ष  के नेता  ओर  मेरे  माननोय  मित्र
 रे

 शो  सेफुद्दीन  चोधरी  द्वारा  व्यक्त  विचारों  ओर  भावनाओं  को  कद्र  करता  मैं  उन्हें  आश्यासन
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 देता  हूं  कि सरकार  सभा  को  कार्यवाही  जारो  रखने  के  लिए  सदस्यों  की  अपेक्षित  उपस्थिति  सुनिश्चित

 ,  इरने  में  कोई  कमी  नहीं
 ऊ

 मेरे  विचार  जंसा  कि  आडवाणी  जी  ने  कहा  है  कि  इस  मुद्दे  पर  सभी  की  चिन्ता  और  इस
 बारे  में  मतेक्य  हम  इस  पर  चर्चा  कर  सकते  इसके  लिए  पर्याप्त  समय  है  ।  हम  प्रक्रिया  तय  करें

 सखते  लेकिन  हमारे  लिए  इसकी  कोई  आवश्यकता  नहों  है  कि'**  ।

 समापति  महोदय  :  संत्रो  मुझे  विश्वास  है  कि  मण  पूति  के  लिए  पर्याप्त  सदस्य  उपस्थित

 रहेंगे  ।  लेकिन  विपक्ष  के  नेता  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  इस  विधेयक  को  सरकारी  विशवेयक  बना

 दिया  जाएगा  ?  आप  इस  मामले  पर  विचार  विमर्श  कर  सकते  हैं  ।

 को  रंगराजन  कुसारसंगलम  :  अभी  हम  इस  पर  कोई  भी  बहस  न  करे  '**
 )

 समापति  महोदय  :  हम  जल्दबाजी  नहीं  कर  सकते  हम  इस  पर  भरभी  चर्चा  नहीं  क्र
 सकते

 ह

 झो  रमराजन  छुमारसंगलमस  :  मैंने  स्पष्ट  रूप  से  कहा  हे  कि इसको  हल  करने  के  लिए  हमारे
 -

 पास  पर्याप्त  समय  है''*

 थी  इसाजोत  :  सभापति  मैं  आपके  इस  विचार  का  समयंत्र  करता  हूं
 कि  हमें  जल्दबाजी  नहों  करनी  चाहिए  ।  मतंक्य  के  बारे  म॑ं  कुछ  विचार  व्यक्त  किए  गए  मैं  मतंस्य

 बारे  में  पूर्णतः  विश्वस्त  नहीं  हूं  क्योंकि  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  इस  मामले  पर  कुछ  विशिष्ट  धारणा
 अतः  मैं  समझता  हूं  कि  पहले  हमें  पूर्ण  बहस  करनी  फिर  सरकार  को  अपना  मत

 बनाना  मैं  नहों  समझता  कि  हमें  सरकार  को  ऐसी  स्थिति  में
 ले

 आना  चाहिए  कि  वह  एक  ऐसे
 विधेयक  को  लाने  में  अपनो  पूरी  शक्तित  लगा  दे  जिस  पर  अभी  चर्चा  भो  नहीं  हुई  हे  ।

 सभापति  हम  भाज  कितने  बजे  तक

 समार्यात  :  5  बज

 अब  श्रीमतो  विल  कुमारी  भंडारी  बोलेंगो  ।

 शओोसतो  दिल  कुमारी  भडारो  :  सभापति  मैं  प्रस्ताव  करती  हूं  :

 भारत  के  ख्विधान  में  मोर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया
 जाए  ।”

 अपना  ओपचारिक  भाषण  देने  से  पूर्व  मैं  नेपाली  में  कुछ  कहता  चाहती  हूं  जो  कि  हिन्दों
 भायी  कोन  समझ  सकते  हैं  ।

 ]

 हो  सभ्यता  हा  सारा  उदय

 जीत  बंलेव  भाषा  मैं  पछिसम्म  यो  ।/

 अर्वात्  इसका  अर्थ  होता  है  भाधा  हमारी  सभ्यता  हमारी  उदय  उन््नति  इसी  में  निहित

 |

 है  थौर  देभव  सभी  भाषा  में  हो  चिरकाल  तक  जीवित  रहेगी  ।

 7
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 इसीरिप्रेक्ष्य  में  मै ंआज  यह  प्राइवेट  मेम्बर  बिल  करने  जा  रही  हूं  और  मृझे  आशा  है  +
 कि  सभी  इसमें  अपनी  सहमति

 |

 मैं  सभा  के  समक्ष  जो  विधेयक  विचाराथं  रख  रही  हूं  बह  अत्यन्त  विवाब-रहित
 तथा  अति  अनिवायं  यह  विधेयक  संविधान  की  आठवों  अनुसूची  में  नेपाली  ओर  मणिपुरों  भाषाओं
 को  शामिल|करने  के  बारे  में

 यह  पहला  अवसर  नहीं  है  कि  ऐसा  विधेवक  चर्चा  के लिए  साया  गया  मंत्री  महोदय  के
 शआश्यासन  के  बाद  अनेक  थार  विधेयकों  को  धापिस  लिया  गया  अनेक  बार  विधेयकों  पर  मतदान

 हुआ  ओर  उन्हें  अस्वीकृत  कर  दिया  यह  बात  जरूर  है  कि  वह  विपक्षी  दलों  के  सदस्यों  द्वारा

 लाए  गए  थे  ।

 मैं  बड़ो  आशा  रखती  हूं  कि  इसे  बिना  किसी  विरोध  के  पारित  कर  दिया

 थैं  यह  बात  पूरे  विश्वास  से  कहतो  हूं  कि  इस  सभा  में  किसो  भी  ओर  से  नेपाली  भाषा  को  आठवीं  अनुसूची

 में।शामिल  करने  के  प्रस्ताव  का  विरोध  नहीं

 पिछले  शीतकालीन  श्रत्न  में  सभी  दलों  के  104  माननोय  संसट  सदस्यों  ने  जिनमें

 विपक्ष  के  सभी  नेता  भी  शामिल  माननीय  प्रधान  मन्त्रो  जो  संबोधित  अभ्यावेदन  पर  हस्ताक्षर
 संविधान  की  आठवों  अनुसूचो  में  नेपाली  भाषा  कों  शामिल  करने  की  मांग  का  समर्थन  किया

 भूतपूर्व  प्रधान  मन््त्रो  थी  चन्द्रशेश्वर  जो  ने  उस  अभ्यावेदन  पर  हस्ताक्षर  नहीं  किए  थे  लेकिन  उन्होंने  एक
 अलम  पत्र  लिखकर  इस  मामले  का  समर्थन  किया  मैं  इस  न्यायोचित  मांग  का  समर्थन  करने  के  लिए
 सभी  माननीय  सदस्यों  को  अभारो  हूं

 म/मनीय  मानव  संसाधन  विकास  भस्त्री  श्री  अर्जुन  सिह  ने  गंगटोक  में  2  से  4  1991

 तक  राष्ट्रीय  हिन्दी  अकादमी  हारा  आयोजित  चोथे  अशिस  भारतोय  राजभाषा  सम्मेलन  को  संबोधित

 करते  हुए  कहा  था  ओर  में  बह  स्वयं  उद्धृत  करतो  हूं  :

 ]

 एक  विहंवना  ही  है  कि  इस  भाषा  को  आज  तक  संवेधानिक  मास्यता  नहीं

 मिली  ।

 ]

 इसी  सम्मेलन  में  एकमत  से  यह  संकल्प  पारित  किया  गया  था  कि  नेपाली  भाषा  को  तश्काल

 थाठथीं  अनुसूची  में  शामिल  किया  जाना  चाहिए  ।

 मैं  सभा  को  यह  बताना  चाहती  हूं  रि  अस्य  महान  नेताओं  ने  नेपाली  भाषा  के  बारे  में  क्या

 कहा  भारत  के  महान  सपृत  स्वर्गीय  भो  जवप्रकाश  नारायण  ने  भूतपूर्व  प्रधान  मल्नो  श्रो  मोरारबो

 देसाई  को  तेपाली  भाषा  के  बारे  में  लिखा  था  ||

 दें  उद्धृत  करतो

 810

 हर
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 असल
 महसूस  करता  हूं  कि  आठवीं  अनसूची  में  नेपाली  भाषा  शामिल  करने  से  नेपालों

 बोलने  बाले  व्यक्ति  को  सांस्कृतिक  रूप  से  राष्ट्र  को  मुख्य  धारा  के  साथ  ओोड़ने  की  प्रक्रिया  में
 सहायता  मिलेगी

 भूतपूर्व  प्रधान  मनन््त्री  स्वर्भीया  भोमती  इंदिरा  गांधी  ने  भी  एक  पत्र  लिखा  था  मैं  उद्धत
 करती  हूं  :-..

 हु

 ]

 हमारी  कांग्रेस  चाहती  है  कि  नेपासो  भाषा  को  अब  आपको  मांब  के  अनुसार
 संवेधानिक  मान्यता  मिले

 [  ध्रभुवाद  ]

 थी  चसाशेखर  जी  ने  भी  कहा  था  ओर  मैं  उद्धत  करती  हूं  :

 प्रश्न  बहुत  दिनों  से  विधाराधीन  दुःख  है  कि  इस  पर  कोई  निर्णय  नहीं  हो  सका
 मैं  नहों  जानता  कि  नेपाली  भाषा  को  संविधान  में  स्थान  क्यों  न  मिले  ।

 [  श्रमुवाद  ]

 हिमाचल  प्रदेश  के  मामनोय  मुख्य  मनन््त्री  श्री  शांताराम  ने  भी  कहा  था  ओर  मैं  उद्धस
 त  करती  हू  :
 ।

 एक  समृद्ध  भाषा  है  जो  भारत  में  काफ़ी  लोगों  द्वारा  बोलो  याती  केन्द्र  को

 इसे  तस््काल  मान्यता  दे  देशो  चाहिए  क्योंकि  इससे  सम्बन्धित  मामला  बहुत  समय  से  लंबित

 पड़ा

 राज्य  सभा  सदस्य  शीहसमर  ने शी  पी०  बी०  गरसिह  राव  जो  को  लिखा  मैं

 उद्धृत  करती  हूं  :

 आ  गया  है  कि  सरकार  इस  मुद्दे  पर  पुतः  विचार  करे  ओर  प्रधान  मस्ती  हारा

 विए  गए  इस  आश्वासन  को  क्रियास्वित  करें  कि  देश  को  एकता  के  हिल  में  नेपाली  भाषा  को

 संबंधानिक  दर्जा  दिया  जाना

 हाल  ही  में  राज्य  सभा  सदस्य  डा०  रश्ताकर  ने  भो  युह  सम्जी  ओ  एस  बो०  चन्हान
 को  एक  पत्र  लिखा  में  उद्धुत  करती  हूं  :

 |

 राष्ट्रीय  हिप्दी  अकादमी  का  मानक  अध्यक्ष  होने  के  नाते  आपसे  प्रार्थना  करता  हूं  कि

 कृपया  आप  राष्ट्रीय  एकता  एवं  अखण्डता  तथा  पूर्वोत्तर  राज्य  सिक्किम  में  शांति  बनाए  रखेंगे
 लथा  एक  करोड़  भारतीय  नेपाली  जनता  को  जनाकांज्ाओं  का  आंदर  करें  तथा  नेपाली  भाषा
 को  संसद  के  वर्तमान  सत्र  में  विधेयक  के  माध्यम  से  संविधान  को  आठवीं  अनूसूची  में  शामिल

 करने  की  छुपा  कर  ।  यह  राष्ट्रहित  में  आपका  ऐतिहासिक  कदम
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 [

 इस  प्रकार  नेपालो  भाषा  को  मान्यता  देने  को  लम्बे  समय  से  चलो  आ  रही  मांव  पर  राष्ट्रीय
 थाम  राय  अनेक  बार  प्रकट  हो  चुको

 मुझे  विश्वास  है  कि  हस  विधेयक  को  इस  सम्माननोय  सभा  का  पूर्ण  बहुमत  मिले  और
 यह  पारित  हो  नेपाली  और  मणिपुरो  भाषा  को  शामिल  करने  सम्बन्धी  मांध  चार  दशकों  से
 हीं  अधिक  समय  से  लंबित  पड़ी  है  ।  यह  मांग  बड़ी  संवेधानिक  भो  है  ।

 संविधान  के  अनुच्छेद  351  में  कहा  गया  है  कि  हन  भाषाओं  को  आठवों  अनुसूची  में  शामिल
 किया  जाएगा  जिससे  अंततः  हिन्दी  के  विकास  में  सहायता  मिलेगी  ।  हिन्दी  के  और  आगे  क्किस  तथा

 समृद्धता  के  लिए  नेपाली  भाषा  को  आठवों  अनुसूची  में  शामिल  करना  बहुत  अक्श्यक  है  क्ष्योंकि  न
 केवल  इस  भाषा  का  उद्सव  संहकृत  से  हुआ  है  जल्कि  इसकी  लिपि  भी  देवनगरी  वास्तव  में  देश  के
 प्रसिद्ध  भाषाविद्  प्रो०  नामवर  सिह  के  अनुसार  मैं  उद्धृत  करतो  हूं  ।

 भाषा  का  यह  पहले  इतना  अनुपम  तथा  अद्वितोय  है  कि  यह  भाषा  हिन्दी  के
 विकास  के  लिए  उत्प्ररक  का  कार्य  कर  सकतो

 कलकत्ता  के  प्रो०  एस०  चक्लध  प्रो०  आर०  एन०  श्रीवास्तव  और  प्रो०  नामवर  अथिंह  मे

 पिछले  महोने  कास्टोट्शन  नई  दिल्ली  में  हुई  अश्विल  भारतीय  नेपाली  राष्ट्रीम्र  पश्थिद  के  सम्मेलन
 को  संबोधित  करते  हुए  कहा  था  कि  नेपाली  भाथा  को  आठवीं  अनुसूची  में  शामिल  करने  से  नकेल

 भाषा  बोलने  वाले  व्यक्तियों  को  भावात्मक  एकता  में  सहायता  मिलेगी  बल्कि  इससे  हिन्दी  को  समद्ध
 बनाते  में  भी  मिलेगी  ।  इसी  संगोष्ठो  में  राष्ट्रीय  हिन्दी  अकादमी  के  अध्यक्ष  थी  स्वदेश  भारतीय
 ने  इस  मृहे  का  जोरदार  शब्दों  में समर्थन  किया  ।  संविधान  के  अनुच्छेद  29  ओर  30  में  मापाथी

 अल्पसंख्यकों  के  संरक्षण  का  प्रावधान  है  ।  इन  अनुच्छेदों  को  भावनाओं  को  मानते  हुए  यह  आवश्यक

 हैं  कि  अन्य  भाषाओं  को  भी  मान्यता  दी  जो  लोग  नेपाली  और  मणिपुरी  बोलते  हैं  उनके

 हितों  की  रक्षा  क ेलिए  यह  आवश्यक  है  कि  इन  भाशाओं  को  आठवों  अनुसूची  में  किया

 इन  भाषाओं  को  मान्यता  देने  में  किसो  प्रकार  को  आर्थिक  बाघा  भी  नहीं  इससे  भारत  की  सुरक्षा
 को  भो  छतरा  नहों  है  वस्कि  इससे  देश  में  नेपालो  बोलने  वाले  व्यक्तियों  को  यह  भावनाएं  मजबूत  होगी
 कि  राष्ट्र  निर्माण  को  प्रक्रिया  में  वे  भो  समान  रूप  से  भागोदार  इसके  फलह्वरूप  आधूनिक  भारत

 में  उनके  भारी  योगदान  को  सास्यता  अतः  इसका  कोई  कारण  नहीं  है  कि  इस  भांथा  को

 शंदैधामिक  मान्यता  से  वंचित  रखा
 हि

 कुछ  समाचारपत्ों  में  यह  समाच।र  पढ़कर  मुझे  प्रसस्नता  हुई  कि  सरकार  ने  नेपाणी
 कर  कोंकणी  को  संविधान  को  आठवों  अनुसूचों  में  शासिश  करने  को  लंबित  सांग  पर  विर्धीरें

 कहने  का  निर्णय  लिया  हे  ।

 यदि  यह  सत्य  है  तब  मैं  माननीय  प्रधान  मंत्री  श्री नरसिह  राव  जो  का  अश्यक्त  आभारोनूं  और

 उनके  विचारों  में  आये  परिवर्तन  का  स्वायत  करती  हूं  ।  मैं  केश्ल  इतना  ही  कहूंवी  कि  इस  क्चिर  को

 तुरभ्त  हो  नोति  निदेश  के  रूप  में  ठोस  रूप  प्रदान  किया  जाना  चाहिए  ।  इससे  पहले भौ  सरकार  इस  बारे

 कदम  उठाती  रहो  है  जेसा  कि  थी  सेबद  शाहाबुद्दोत  ने एक  बार  जाठवीं  अनसुनी  का  विस्तार  करने
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 के  सम्बन्ध  में  बेतुके  तक  दिये  यदि  आाठवों  अनुसूची  में  और  भाषाओं  को  सम्मिलित  करवा  महत्वपूर्ण

 ;  नहीं  तो  आठवीं  अनुसूची  को  भी  क्या  आवश्यकता  है  ?  यदि  आठवों  अनुसूची  को  बनाए  रखना  है
 थोर  मेरे  विचार  से  ऐसा  होना  भी  चाहिए  तब  ओर  धन्य  भाषाओं  को  उसमें  शामिल  करने  के  लिए  कुछ
 तकंशंगत  मानदष्ड  निर्धारित  किये  जाने  चाहिए  ।  बास्तव  सें  आठवीं  अनुसूची  में  देश  में  सास्कृतिक
 विकास  के  परिवर्ततशील  ओर  विविध  स्वरूप  को  दर्शाया  गया  यह  परिवर्तनशील  है  न  कि

 इसोलिए  आठवों  अनुसूचो  में  भावता  ओर  उसका  विधषय-वस्तु  दोनों  में  परिवर्तंत  किया  जाना
 चाहिए  ।

 इस  संसद  के  पिछले  मानसून  सन  के  दोरान  ग्रेरे  अनुपूरक  प्रश्न  का  उत्तर  देते  हुए  बह  राज्य
 मंत्री  माननीय  श्री  एम०  एम०  जंकब  ने  कहा  था  कि  इसके  लिए  कोई  मानदण्ड  निर्धारति  नहीं  किये
 कये  हैं  भोर  इस  समय  सरकार  के  पास  कोई  मानदण्ड  निर्धारित  करने  का  प्रस्ताव  भो  नहीं  अतः
 सरकार  किस  आधार  पर  आठवों  अनुसूची  में  और  अधिक  भाषाओं  को  शामिल  करने  से  इन्कार  कर

 रहो  है  ?

 जहाँ  तक  नेपाली  ओर  मणिपुरी  भाषाओं  का  सवाल  भारतोय  साहित्य  अकादमी  द्वारा  दोनों
 को  मान्यता  प्रदान  की  राई  यूह  मंत्रालय  द्वारा  मुझे  दिये  गये  विवरण  के  अनुसार  साहिए्य  अकादमी
 हारा  भाषाओं  को  माश्यता  प्रदान  के  जोकि  गोकद  समिति  की  सिफारिशों  के  आधार  पर
 वर्ष  1984  में  अकादमी  के  कार्यकारी  मण्डल  हारा  निर्धारित  किये  गये  निम्नलिखित  है  :

 सामाजिक  भाषा  विषयक  साहित्यिक  प्रशासनिक  ओर  राजनीतिक

 |  पहल  |  नेपाली  ओर  मणिपुरी  दोनों  उन  सभो  शर्तों  पर  पूरी  तरह  खरी  उतरी  हैं  जिसके  आधार  पर

 पन््द्रह  दूसरी  भाषाओं  को  आठवीं  अनसूची  में  सम्मिलित  किया  कया

 जहां  तक  नेपाली  भाषा  के  भाधा-विषयक  महत्व  का  शम्वन्ध  डा०  सुनीति  कुमारी
 थो  कि  अम्तराष्ट्रीय  स्थर  पर  भारत  के  एक  सुविद्यात  विद्वान  और  भाषावित्  को  मी  यह  कहना

 बड़ा  जिसे  मैं  उद्धुत  करता  हूं  :--

 जिनका  वास्तव  में  भारत  में  एक  महत्वपूर्ण  यान  उनमें  काफी  कमी  आई  हैं
 और  हम  कह  सकते  हैं  कि  समस्त  भारत  देश  के  लिए  हमारे  पास  केवल  पम्द्रह  साहित्यिक

 भाषाएं  हो

 उन्होंने  उनके  नाम

 तेलगु  और  उर्वू  बताये  हैं  ओर  इसके  अलावा  अंग्रेथो  भोर
 :  संस्कृति  दो  अम्य  भाषाएं  हैं  जिनका  विशेष  स्थान

 \  मैं  नेपाली  भाषा  की  विशेषताओं  का  वर्णन  करने  में  ही  इस  सम्मातनीय  समा  का  श्रधिक  समय

 नहीं  चाहता  क्योंकि  डा०  चटर्जो  जैसे  विद्वान्  व्यक्तियों  क ेविचार  हो  इसके  लिए  पर्याष्त

 परन्तु  यह  अस्यन्त  दुर्भाग्यपूर्ण  है  कि  राष्ट्रीय  भाषा  हिस्दी  को  छोड़कर  एक  अत्यन्त  समृद्ध
 भाषा  होने  के  बावजूद  भी  उन  भाषाओं  को  सूची  में  अपना  स्थान  नहीं  बना  सको  है  जिन्हें  संविधान  द्वारा

 मास्थता  प्रदान  को  गई  है  ।

 ढा०  चटलों  का  यह  विचार  भी  था  कि  नेपालों  और  सिन्धी  थेसी  अभय  भाषाओं  के  बोलते

 बालों  को  इच्छानुसार  इसको  भी  आठवों  अनुसूचो  में  शामिल  किया  जाना  हमें  प्रसस्तता  है  कि

 बर्स  1967  में  सिन्तो  भाषा  को  आढठवों  अनुसूची  में  शामिल  कर  लिया  बहरहाल  नेपासी  भाषा
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 ee  नेपाली एक भारतीय भाषा है। यह बात बिल्कुल  धमाका  नाम  वाक  धरा  का  कर  कि

 दिल  कुमारो  भण्डारो  ]

 को  अभी  माम्यता  प्रदान  नहीं  को  गई  है  ।

 नेपाली  एक  भारतीय  भाषा  यह  बात  बिल्कुल  स्पष्ट  संक्षेप  में  मैं  कहुंगी  कि  इस  भाषा

 का  भारत  के  उत्तर-पश्चिम  भाग  में  उस  समय  जम्म  हुआ  जबकि  राजनैतिक  नकधे  में  आज  के  नेपाल  का

 कहीं  नाम  तक  नहीं

 क्या  सरकार  नेपालो  को  विदेशी  भाषा  घमझतो  इस  प्रश्न  के  उत्तर  में  बह  मंधालय  ने  4

 1991  को  पूछे  गए  इस  प्रश्न  के  उत्तर  में  बताया  था  कि  नेपाली  को  विदेशी  भाषा  नहीं  समझा
 था  रहा  है  ।

 ...  हमने  विदेश  मंकालथ  से  पूछा  था  कि  धदि  नेपाली  भाषा  को  आठकों  अनुसूची  में  शामिल  कर

 लिया  थाए  तो  भारत  ओर  नेपाल  के  सम्बन्धों  पर  कया  प्रभाव  पड़गा  अथवा  दोनों  देशों  के  सम्बन्धों
 पर  कोई  प्रतिकूल  असर  पड़ेगा  ।  इस  शस्बस्ध  में  पूछा  हमें  वहां  से उत्तर  मिल  गया  है  भोर  मैं  इसे

 उद्धत  करता  हूं  :--

 अनुसूची  में  नेपाली  भाषा  को  सम्मिलित  करने  के  प्रस्ताव  पर  विदेश  मंत्रालय
 को  कोई  आपत्ति  नहीं  है  क्योंकि  यह  एक  शआस्तरिक  मुहर  ह ैओर  जिसका  नेपाल  के  साथ  हमारे
 सम्बन्धों  से  कोई  लेन-देन  नहीं  है  जिससे  कि  यह  मंत्रालय  सम्बन्धित

 नेपाली  भाषा  भारत  के  100  लाख  नागरिकों  से  भी  अधिक  को  भाषा  है  जो  उत्तर  बंगाल  के

 दाजिलिग  और  देवरा  में  तथा  सभी  उत्त  र-पूर्वी  उत्तर  जम्मू  और  कश्मोर  तथा

 हिमाचल  प्रदेश  में  बोली  जाती  इसके  अलावा  ओर  भी  अनेक;[भ्यक्तियों  हारा  उनकी  दूसरी  भाषा

 कै  रूप  में  नेपाली  भाषा  बोली  जाती

 कुछ  मुद्दों  के  सम्बन्ध  में  मानभीय  सदस्य  श्री  इस्द्रजोत  ने  जो  जिक्र  किया  था  मैं  उसके  थारे  में

 कहां  पर  कुछ  स्पष्ट  करना  मैं  यहां  पर  उठाये  गये  इस  अनावश्यक  और  महत्वहोन  विवादपूर्ण

 भुझ्टे  में  स्वयं  को  शामिल  करना  नहीं  चाहता  ।

 को  इसाजोत  :  परस्तु  भ्रभी  तक  मैंने  इस  विधय  पर  अपने  विचार  व्यक्त  नहीं  किये

 )

 झोसतो  दिख  कुमारी  भण्डारो  :  आपके  बोलने  से  पूर्व  हो  मैं  इसी  को  प्रत्यात्ा  में  आपको

 अरशंकाओं  को  दूर  करना  चाहती  )

 किसी  ध्यक्ति  के  जीवन  में  भाषा  का  अत्यधिक  महत्वपूर्ण  स्थान  होता  इसमें  बहुत  अधिक
 जावनात्मक  मुद्दे  जुड़े  होते  वास्तव  में  किसो  व्यक्ति  का  सम्पूर्ण  अस्तित्व  ही  इसमें  शामिल  होता

 इह  सम्बस्ध  में  निम्न  कोटि  के  तरीके  अपनाना  ठीक  बात  नहीं  यदि  मैं  इस  प्रकार  के  निम्न

 कोटि  के  तरोके  अपनाना  श्रू  कर  तो  मेरी  भावी  पोढ़ियां  मुझे  इसके  लिए  कभो  क्षमा  नहीं
 अतः  मैं  तथा  ओर  भी  अनेक  जो  नेपाली  भाषा  बोलते  इतने  कमजोर  नहीं  हैं  कि  हुम

 कुछ  स्वार्थी  तत्वों  द्वारा  दिये  गये  अशानतापूर्ण  ओर  मनयढ़न््त  तकोँ  और  सुझावों  को  मानकर  अपनी

 मातुभाषा  का  मास  बदल

 इस  स्जन्ध  में  थी  सुभाष  बीधसिय  हारा  अभिभ्यक्त  1973  में  एक  दह्दानेज  से  में  कुछ  उद्धृत
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 ee  मााकाकना तन  ननतत-ीन  जननी

 करना  मैं  नहीं  जानती  कि  मैं  उनका  नाम  ले  सकती  हूं  अबबा  नहीं  ।

 परन्तु  मैं  उनके  अपने  दस्तावेज  से  हो  पढ़ती  हूं  :

 जाटी  मोरखालालो  प्राति  मोसोझंडा  का  महासचिव  सुभाष  धोसिम  का  घोर
 विरोध  |ਂ

 उन्होंने  फिर  कहा  :

 गोरलालो  होई  नो  गोरखा  नहीं

 नेपाली  नेपाली

 नेपाली  हैं  ओर  नेपाली  रहकर  ही  हम  अपनी  भाषा  ओर  संस्कृति  को  बनाये  रख
 सकते  हैं  ।'

 मैं  शोर  अधिक  नहीं  कहना  थाहती  ।  मैं  इसे  इस  सम्मानतीय  सभा  ओर  इसके  बिद्वान्  माननीय
 सदस्यों  के  विवेक  पर  छोड़तो

 नेपाली  भाषा  पश्चिस  बंगाल  के  उप-मण्डल  सिक्किम  ओर  वाजिसिंग  को  सरकारी
 भाषा  काफो  समय  पहले  8  भाषा  को  तत्कासीन  सरकार  द्वारा  अधिसूचना  संख्या  422,
 दिनांक  8  इस  द्वारा  नेपाली  भाषा  को  मान्यता  प्रदान  को  गई

 ३  में  सिक्किस  के  भारत  में  विलय  होने  तक  नेपालो  इसकी  राष्ट्रीय  भाषा  दुर्भास्य
 राष्ट्रीय  स्तर  को  इस  भाषा  को  अभी  तक  मान्यता  नहीं  दी  गई

 पश्चिम  सिकिकिम  और  अभो  हाल  हो  में  हिमाचल  प्रदेश  को  राध्य

 विधान  सभाओं  द्वारा  आठवों  अनुसूची  में  नेपाली  भाषा  को  शामिल  करने  के  छिए  एकमत  से  संकल्प

 पारित  किये  बये  किसो  भी  अन्य  भाषा  को  यहां  तक  की  आठवों  अनुसूची  में  उह्लेखित  किसी  भी

 भाषा  को  इस  प्रकार  का  समर्थत  नहीं  मिला  है  ।  यद्यपि  निश्चित  रूप  से  ऐसे  समथ  में  इस  प्रकार  का

 समर्थन  करना  उनके  लिए  जरूरी  नहीं  था  जबकि  उत्हें  मास्यता  प्रदान  की  जानी

 पश्चिम  सिक्किम  ओर  असम के  राष्ट्रीय  दखल  कांग्रेस  भारतीय  जनता

 वाम  मोर्चा  और  अन्य  क्षेत्रीय  दलों  के  चुनाव  बोबणा  पत्रों  में  नेपाली  ओर  मणिपुरी  को  संबेधानिक

 मान्यता  दिए  जाने  सम्बस्धों  कार्यक्रम  शामिल  किया  गया  अभी  हाल  हो  में  सारनाथ  में  अपने

 आयोजन  में  भारतीय  जनता  पार्टी  ने  इस  मांग  का  समर्थन  किया  मैं  आशा  करता  हूं  कि  चुनाव
 घोषणापन्नों  की  पवित्रता  को  सभो  दलों  द्वारा  कायम  रखा

 इसका  श्रेय  भारत  के  उन  नेपालो  भाषियों  को  जाता  है  जिन्होंने  देशधर  में  फंले  होने
 के  बावजूद  भो  स्वतन्त्रता  आन्दोलन  के  समय  से  हो  आधुनिक  भारत  को  वर्तमान  स्वरूप  प्रदान  करने  में

 अपना  ठोस  और  सतत  मोमदान  किया  है  ।

 भारत  की  सांस्कृतिक  ओर  साहित्यिक  धरोहर  ओर  अन्य  सभो  पहलुभों  के  वृष्टिक्ोध  से  हमने
 अद्वितीय  योवदान  दिया  है  ।

 लेपाली भाषा का चार वशक से भो अधिक समय तक चला आंदोलन सर्वाधिक शांसियुर्ण हि 278
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 मोना  हमारों  बचनवद्धता  «७५७७७.  st
 दिल  कुमारो  मण्छारी  जनता

 भांदोलन  रहा  है  !  यह  देश  की  लोकतांत्रिक  प्रक्रिया  और  अश्वंटता  के  प्रति  हमारों  बचनवद्धता  कों

 दर्शाता

 सिक्किम  को  जनता  में  भी  सरकार  को  इस  दुलमूल  नीति  को  प्रति  असंतोष  जा

 रहा  मुझे  भय  है  कि  हम  कब  तक  मातृभाषा  के  प्रति  उनकी  बचनबद्धता  ओर  उनकी  भावनाओं  पर

 राजनेतिक  और  भावनात्मक  स्तर  पर  काबू  रख  सकते

 मणिपुरी  मणिपुर  की  सरकारी  भाषा  भो

 कि  मैं  पहले  ही  कह  चुकी  हूं  कि मणिपुरी  माथा  को  संविधान  को  आठवीं  सूची  में  शामिल

 करने  को  निरन्तर  मांग  के  पीछे  इस  भाषा  की  व्यापकता  भी  एक  कारण  रहो  यद्यपि  कि

 बरिष्ठ  नेतागण  केन्द्रीय  मंत्रियों  क ेपास  गये  तथा  इस  आशय  के  ज्ञापन  के  साथ  उन्होंने  माननोय

 प्रधानमंत्री  जो  स ेमुलाकात  की  तथा  बोट  क्लब  पर  एक  शांतिपूर्ण  धरना  हतोत्साहित  युवा
 नागरिक  अबज्ञा  आंदोलन  के  एक  अंग  के  रूप  में  मणिपुर  के  लोगों  से  कोई  भो  कर  अदा  न  करने  का

 अनुरोध  करने  सगे

 इसलिए  मैं  सरकार  से  इस  विधेयक  को  स्वीकार  करने  तथा  नेपाली  ओर  मणिपुरी
 झाषा  को  अंठवीं  अनुसूची  में  शामिल  करने  एवं  विभिन्न  अवसरों  पर  अनेकों  बार  दिए  गये  मोखिक

 आश्वासनों  को  पूरा  करने  का  अनु  रोध  करती  हूं  ।  मैं  इस  सम्मानित  सभा  के  सभी  पक्षों  से  इस  विधेयक

 को  पूर्ण  समर्थन  देने  की  प्राथंना  करतो

 अब  मुझे  नेपाली  में  बोलने  दिया  जाए  ।  अपनी  बात  समाप्त  करते  समय  मैं  कहना  चाहतो

 ]

 मैं  एक  लाइन  मेपालो  में  कहूंगी  :

 दुर्लभ  जानोस  भारतभूमिको  जन्म

 अर्थात  भारत  भूमि  में  जन्म  पाना  बहुत  दुर्लभ  जिस  भाषा  के  आदि  कवि  अर्थात  प्रथम
 कबि  ने  यह  उदसार  प्रकट  किया  क्या  ऐसी  भाषा  को  इस  देश  की  भारत  भूमि  के  संविधान  से  अलग

 रहना  उचित  स्यायोथित  है  ”?  इसको  भारत  के  संविधान  में  स्थानन  मिलना  एक  विडस्बना

 नहीं  है  ?

 इसलिए  इस  परिप्रेक्ष्य  में  मै ंआप  सब  आदरणीय  सांसदों  स ेविनती  करूंगी  कि  शाप  सब  पक्ष
 के  लोग  इसमें  सम्मति  दें  ओर  इस  बिल  को  पास  करने  में  मदद

 श्री  लाल  कृष्ण  प्लाइथाणो  :  सभापति  श्रीमती  दिल  कुमारी  भण्डारी  ने  जो  विधेयक

 प्रस्तुत  किया  मैं  उसका  पूर्ण  रूप  से  समर्थन  करने  के  लिए  खड़ा  हुआ  हूं  ।  मैं  तो  उनके  प्रति  कृतशता

 प्रकट  करना  चाहता  हूं  कि  हमने  अपने  घधोषणा-पत्र  में  दोनों  भाषाओं  के  बारे  में  ओर  उत्तर-पूर्वोी  भारत

 को  समस्याओं  के  सन्दर्भ  में  कहा  उसको  महत्वपूर्ण  मानता  हूं  ओर  उसको  पूति  की  दिशा  में  एक  बे

 सरकारी विधेयक प्रस्तुत किया बया है । 276



 21  1914  संविधान  विधेयक

 सभापति  संविधान  की  आठवीं  अनुसूची  है  जिसमें  संविधान-सभा  हारा  जिन  भाषाओं

 को  मरास्यता  देने  पर  विचार  किया  उनको  उसमें  गणना  की  गई  ॥  उस  अनुसूची  में  एक  बार

 बतंन  हुआ  है  थोर  वह  1967  में  ।  1950  में  जब  पारित  हुआ  था  तब  इसमें  सिन्धी  भाषा  का  उल्लेख

 नहीं  था  ।  मैं  स्वयं  सिरधी  भाषा  हूं  ओर  इसलिए  हम  लोगों  को  बहुत  अटपटा  लगता  था  कि  इसमें  प्रि्वो

 भाषा  का  उस्सेल  नहीं  भारतीय  जनसंघ  के  हम  सदस्य  बने  ओर  उस  समय  भारतोय  जनसंध  के

 धोषणा-पत्र  में  इस  बात  का  जिक  किया  भोमान  अटल  बिद्दारी  जो  भरे  वरिष्ठ

 थोगी  1957  में  पहली  बार  शोक  सभा  के  सदस्य  निर्वाचित  हुए  ओर  मुझे  स्मरण  है  कि  उन्होंने  एक
 बेर-सरकारी  विधेयक  को  पहले-पहले  प्रस्तुत  किया  ।  बह  संविधान  संशोधन  विधेयक  था  जो

 में  सिन््धा  साथा  को  मान्यता  प्रदान  करने  के लिए  सरकार  ने  तब  बात  नहीं  मानी  ।  देशभर  में

 उसके  लिए  जनान्दोलन  हुआ  ।  सिन्धी  भाषी  लोग  उधर  से  यहां  आए  भोर  देश  मे  फंले  हुए  थे  ।  उन्होंने
 भी  प्रचण्ड  आन्दोलन  किए  ,  तदुपरांत  1967  में  में  सशोधन  किया  गया  थोर  सिन्धो  को

 मास्यता  दी  मुझे  स्मरण  है  कि  उन  दिनों  में  एक  तक  दिया  जाता  था  कि  स्िन्धों  को  मान्यता  देने

 में  क्या  कठिताई  है  ?  कहा  जाता  था  कि  हिन्दुस्तान  में  भाषायें  बहुत  बोलियां  ही  नहों  भाषायें  भी

 बहुत  हैं  ।  बात  सही  है  क्योंकि  में  141  तक  सोमित  करना  क्यों  जरूरी  है  ?  इसक  लिए  तर्क

 दिया  जाता  था  कि  हमने  केवल  उन्हों  भाषाओं  को  लिया  है  जो  किसी  न  किसा  प्रदेश  मे  बहुमत  द्वारा

 बोली  जातो  थीं  ओर  इस  लिए  वहां  के  प्रदेश  की  कम  से  कम  अधिकृत  राजभाषा  बन  गई  है  भोर  बाकी

 सावाओं  को  स्वोकार  करने  में  दिक्कते  हैं  क्योकि  उनके  विभिन्न  कारण  गिनाये  जाते  थ्रे|  के  कोन-कोन
 सो  भाषाएं  हैं  जो  वास्तव  में  अनुसूची  मे  आए  ।  भाज  तो  टीक  आपत्ति  नहीं  रहेगो  यह  कह  कर

 तक  का  उत्तर  दिया  करते  थे  ।  हम  कहा  करते  थे  कि  संस्कृत  किसो  प्रदेश  को  भाषा  नहीं  है  भोर  न  किसी

 प्रदेश  की  अधिकृत  भाषा  हो  हे  फिर  भो  उसको  मान्यता  प्राप्त  हे  ओर  उन  दिनो  ता  अंग्रेजी  मो  किसो

 प्रदेश  को  मास्यता  प्राप्ठ  भाषा  म  अंग्रेजी  तो  बाद  में  बनो  जब  नागालेंड  ओर  मिजोरम  बन

 तब  अंग्रेजी  भोर  संस्कृत  को  मान्यता  प्रदान  न  हम  तक  दिया  करते  थे  यद्यपि  मैं  उस  तक  को  बहुत
 महत्वपूर्ण  नहों  मानता  में  इसका  उल्लेख  इसलिए  कर  रहा  हूं  कि  भाज  स्थिति  यह  हे  कि  दोनों
 भाषायें  नेपाली  '  मिन्र  इन्द्रयोत  कहेंगे  आप  नेपालो  मत  उसको  एक  युक्तित  तक  आप
 उसको  युरखालो  मैं  बहुत  महत्वपूर्ण  नहीं  मानता  |  नेपाल  अलग  देश  है  इसलिए  नेपाली  भाषा
 विदेशी  भाषा  है  ओर  इसलिए  उसका  इस  में  उल्लेख  न  होकर  हम  उसको  गो  रखालो  यह  मेरा  आाब्ह
 नहीं  अगर  किसी  का  आग्रह  हो  ओर  सरकार  यह  समझे  कि  इससे  भो  काम  चल
 सकता  है  तो  मुझे  आर्पत्ति  मैं

 ता
 उस  भाषा  से  सम्बन्धित  हू  ।  मैं  शब्द  का  ध्यड़ा  महीं  कर  रहा

 हूं  ।  यद्यपि  मुझे  भी  बात  कट्दी  मई  हे  ओर  महत्व  की  बात  भाषा  हे  ।  भाज  यह  चाज  हम  डिस्कस  कर  रहे
 1971  में  मलिपुर  को  पूरे  राज्य  का  दर्जा  दिया  :975  मे  धिक्किम  हमारे  देश  का  भाग  बन

 क्या  ओर  सिक्किस  को  मास्यता  प्राप्त  भाषा  है--नेपाली  |  मणिपुर  को  मान्यता  आ्राप्त  भाषा  है
 ओर  इसलिए  जो  तक  बाकी  भाषाओं  के  बारे  में  दिए  जा  सकते  हे  भोर  एक  भाषा  और  है

 जिसका  जिक्र  आता  गोवा  भो  उसके  बाद  राज्य  बना  है  ओर  अगर  कोंकणी  को  भी  जोड़ा  जाए
 तो  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  सेकिन  मैं  इसलिए  कह  रहा  हूं  कि  कई  बार  इस  प्रकार  के  विधेयक  या  इस
 प्रकार  के  प्रस्ताव  का  उत्तर  यह  दिया  जाता  है  कि  सरकार  किस-किस  भाषा  को  देगो  ?  इतनी  भाषाएं
 हैं  भोर  फिर  उन  भसायाओं  का  उल्लेख  किया  जाता  मैं  भी  गिन  सकता  हूं  लेकिन  मैं  निवेदन  करूंगा
 कि  कुछ  भाषाएं  ऐसी  हैं  जो किसो  न  किसो  राज्य  मे  अधिकृत  रूप  से  यहां  को  भाषाएं  मान  ली  बई
 उनको  तो  निश्चित  रूप  से  अनुसूची  में  स्वान  देना  चाहिए  ।  इसमें  तो  विरोध  होने  ओर  विलम्ब

 होगे  का  कोई  कारण  नहीं  है  ।  इस  मामले  में  थे  बभी-अभी  इम्फाल  बया  था  ओर  वहां  को  स्थिति  यैंने

 sty

 0
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 लाल  कृष्ण  धाडवालणी  ]

 देखी  वहां  पर  जो  आन्दोलन  उसने  नेगेटिव  रूपध  नहीं  किया  वहां  पर  कोई  हिन्दो  का

 चललित्र  नहों  दिखाया  हिन्दी  का  कोई  बोर्ड  नहों  लयाया  जावेगा  ओर  हिन्दी  ही  मणिपुरी
 को  छोंडकर  शेष  जितनी  भाषाएं  हैं  अनुसूची  8  उसको  हम  स्थीकार  नहीं  उनको  हटायेगे  ।

 पह  नेबग्रेटिव  रूप  भो  धारण  करने  लगा  कोई  एकाश्व  वहां  घटना  भो  हुई  मेरा  निवेदन  है  कि

 कार  को  बहुत  सारी  बांतों  के  बारे  में  सोचना  चाहिए  कि  अथर  कोई  मांग  उचित  है  तो  क्या  उसको

 स्वीकार  केवल  तब  किया  जाएगा  जब  उसके  समथंन  में  जन  आस्दोलन  हिसात्मक  रूप  ले  लेगा  या  हमको
 एंटिसिपेट  करके  भावना  को  पहचान  कर  और  जो  मांव  लगातार  को  जा  रही  है  ओर  इस  केस

 में  देखिए  कि  चार  विधान  सभाओं  ने  मांग  की  है  ।  मणिपुर  हो  नहों  लेकिन  पश्चिम  बंयाल  ओर

 अभी  हमारे  हिमाचल  प्रदेश  ने  भी  प्रस्ताव  पास  किया  एक  ओर  विधान  सभा  त्रिपुरा  ने  भी  मांध  को

 है  भोर  ऐसो  स्थिति  में  जब  चार-चार  विधान  सभाओं  ने  मांग  को  है  और  हम  हाथ  पर  हाथ  रखकर

 बेठे  हैं  ओर  कुछ  नहीं  कर  रहे  मैं  तो यह  समझता  हूं  कि  विधेषफ  पास  होने  से  पहले  सरकार  की
 दरफ  से  साफ  आश्वासन  हो  जाए  ओर  यह  सदन  उठने  से  इस  बार  के  बजट  सत्र  समाप्त  होने  से

 पहले  कि  हम  इस  बात  को  ले  तो  कोई  दिक्कत  को  बाल  नहीं  है  मैं  समझता  हूं  कि  सारा  सदण

 इस  बात  पर  एक  मत  होबा  ओर  बिना  इस  विधेयक  के  धह  क्राम  हो  सकता  दोनों  भाषाओं  के  बारे

 में  एक  आम  सहमति  ऐसी  बनो  हुई  है  ओर  मुझे  थोड़ा  आश्चयं  हुआ  जब  इन्द्रजोत  जी  ने  खड़े  होकर  कहा
 कि  यूनैनिमिटी  नहीं  है  ।  *''

 शो  इसाजोत  :  भाषा  पर  कोई  झगड़ा  नहीं  भाषा  को  पूरी  इज्जत  हम  करते  लोग  उसी
 को  बोलते  हैं  लेकिन  वह  जो  बाको  बातें  मुझे  कहनी  बाद  में  कहूंपा  ।  जेसे  आपने  नाम  की  बात  कही  ।

 जो  शब्द  है  वह  आइडेंटिफाइड  है  दूसरे  देश  की  राष्ट्रीयता  के  इसोलिए  मोरारजी

 देशाई  जब  प्रधान  मंत्री  हुए  ओर  जब  लोगों  ने  कहा  कि  नेपाली  सेग्वेज  को  '*'
 )

 ***  ।

 ]

 शो  चित्त  बसु  :  आंगलादेश  एक  संप्रभुतां  सम्पन्न  देश  लेकिन  बांग्लादेश  में

 बंगला  राजभाषा  बंभला  पश्चिम  बंगाल  राज्य को  भी  राज्यभाषा  है  ।

 श्री  इस्द्रणोत  :  बांग्लादेश  में  वे  इसे  बांग्लादेशी  कह  सकते  )

 6.00  भ०  १०

 शोमतो  दिल  कुमारी  भंडारो  :  मैं  भरी  इन्द्रयभोत  जो  को  यह  अवयत  कराना  चाहूंगी  कि  जब  मैं

 बोल  रही  थी  तो  मेने  माननोय  यूह  मंत्री  जो  के  उत्तर  का  वर्जन  किया  था  कि  उन्होंने  कहा  है  कि  यह
 एक  विदेशी  भाण  नहीं  यह  भारत  के  लोगों  की  भाषा

 झो  इसाजोत  :  मैं  बोलना  विपक्ष  के  माननोय  नेता  ने  मुझे  यह  बोलने  का  अवसर
 दिया कि  भाषा  के  लिए  यहां  पूरा  आदर  भाषा  के  संबंध  में  कोई  समस्या  नहीं  है  ।

 श्ोमतो  दिल  कुमारों  भंडारी  :  यह  बड़े  ही  दुर्भाष्य  को  बात  क्या  ऐसा  है  कि  हम  नेपाली

 साधीयों  को  आज  सिर्फ  उन  लोगों  के  परालक्ष  पर  अपनो  भाषा  की  नाभावली  बदलनों  होवी  जो  नेपाली

 नहीं  है  ओर  उस  राज्य  के  निवासी  हैं  जहां  लोग  नेपाली  नहीं  बोलते  हैं  !
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 समापति  महोदय  :  वे  आपके  विचारों  से  बिलकुल  सहमत  हैं  ।

 झोसतो  बिल  कुमारो  यह  उनके  लिए  बहुत  ही  अनुचित  यह  उनके  लिए  उचित

 भहों  हम  हसे  ऐसे  हो  रहने  नहीं

 समापति  महोदय  :  ब्रिटिश  काल  में  मैं  समझता  हूं  कि  इसे  गोरखाली  कहा  जाता  लेकिन

 ब्रिटिश  शासन  की  समाप्ति  के  पश्चात  इसका  पुनः  नामकरण  नेपाली  किया  गया  ।

 |

 ओर  लाल  कृष्ण  सभापति  सेवा  में  रहे  हैं  इसलिए  उनको|इस  बात  को

 जानकारी  है  और  मुझे  सब  पता  है  ।

 [  प्रनुवाद  ]

 समापति  महोवय  :  मैंने  15  कर्षों  तक  योरखा  रेजीमेंड  में  कार्य  किया  है  ओर  मैं  समझता  हूं  कि
 मैं  उत्ती  ही  अच्छी  गोरखाली  अथवा  नेपाली  बोल  सकता  हूं  जितनी  कि  श्रीमती  भंदारो  ।

 श्रोमतो  दिल  कुसारों  भंडारी  :  सभापति  मैं  एक  बात  कहकर  आपका  प्लरम  भी  दूर  करना

 चाहती  आज  दाजिलिंग  जिसका  प्रतिनिधित्व  हमारे  साथी  इन्द्रजीत  जी  करते  थोड़े  से  कुछ
 लोग  यह  बोल  रहे  सभो  बोल  रहे  मैं  ऐसा  नहीं  लेकिन  कुछ  लोग  बोल  रहे  हैं  कि इसको
 गोरखाली  बोलना  चादिए  ।  अब  गोरखाली  बोलना  चाहिएया  गोरखा  बोलना  हसके  पीछे
 लोजिक  क्या  वे  बता  रहे  हैं  कि  नेपाली  बोलने  सारे  हमें  इंडियन  लोच  समझते  हैं  कि  हम  सोग
 नेपाल  के  नेशनल्स  जवकि  गोरश्वाली  बोलने  हम  लोग  भारतीय  हो  आप  हो
 जापने  अभी  कहा  कि  आप  गोरखा  रेजिमेंट  में  15  साल  तक  काम  करते  भाप  हो  बतायें  कि
 गोरखा  रेजिमेंट  के  सारे  गोरखे  क्या  भारतीष  हैं  ?  कितने  परसेंट  ज्यादातर  लोग  नेपाल  के
 नेशनल्स  तो  क्या  गोरखाली  बोलने  से  ही  |भारतीय  माने  और  नेपाली  बोलने  से  हम  मेपाल
 के  गिने  जायेंगे  ?

 समापति  महोंवय  :  भण्डारी  इन्द्रजीत  जी  आपके  ध्यूजसे  सहमति  हो  व्यक्त  कर  रहे
 लेकिन  उनका  बात  कहने  का  ढंग  अपना  है  और  उन्हें  हक  है  अपनी  बात  कहने  का  ।

 ]

 माननीय  सभा  अब  स्थगित  होती  विपक्ष  के  नेता  बोल  रहे  वे  शपनो  बात
 जारी  सभा  20  अप्रेल  1992  को  11.30  बजे  म०  पृ०  पर  पुनः  समवेत  होने  के

 लिए  स्थगित  द्वोती  माननीय  सदस्यगण  इस  बीच  आप  इस  अवधि  का  आनम्व  उठाइये  ।

 6.0९  म०  १०

 तल्पश्थात्  लोक  सभा  20  प्रध्ेल  1992/31  1914  के
 11.00  भ०  पु०  तक  के  लिए  ल््थयित  हुईं  ।

 मुद्रण  ;  विक्यवासिनी  न्यू
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